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 श्री  बालकवि  बरागो  :  माननीय  भ्रध्यक्ष  ग्राज  विपक्ष  का  सारा  मुहल्ला  उजड़ा-उनजड़ा

 सा  लग  रहा  है  ।  क्या  हो  गया  है  इस  मुहल्ले  को  ?

 |
 श्रो  रघुमा  रेड्डो  :  सत्तारूढ़  दल  सभा  में  अनुपस्थित  है  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  तो  नहीं  कुछ-कुछ  भाप  भतिशयोकति  कर  रहे  हैं  ।

 प्रदनों  क ेमोखिक  उत्तर

 पोत  जगत  माहेश्वरो  का  स्वामित्व

 +245,  री  भट्टम  श्रीराम  मूर्ति  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :
 है

 क्या  सरकार  द्वारा  हिन्दुस्तान  शिपया्ड  विशाखापत्तनम  में  निमित  पोत

 जगत  जिसके  लिए  मैसस  डेम्पोस्टीमशिप्स  लिमिटेड  ने  मूलतः  ऋ्रदेश  दिया

 -  था  श्रौर  वह  उसकी  डिलीवरी  लेने  में  श्रसफल  के  स्वामित्व  के  संबंध  में  श्रन्तिम  निर्णय  लिया

 जाना  भमी  भी  बाकी  भोर
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 यदि  तो  सत्सम्बन्धी  ब्योरा  कया  भ्रोर  इसमें  किशक्रम  के  क्या  काररा  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  ससत्रो  राजेश  :  जो

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 थ्रो  रघमा  रेडडो  :  उत्तर  बहुत  भ्रच्छा

 श्री  भट्टम  श्रीराम  मृति  :  मंससे  डेम्पो  स्टोमशिपस  लिमिटेड  ने  दो  जहाज  बनाने  का

 प्रादेश  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  विशाखापत्तनम  को  दिया  दोनों  जहाज  का  निर्माण
 किया  गया  जिन्हें  उन्हें  लेना  अ्रन्ततोगत्वा  सरकार  ने  किसी  दूसरी  कम्पनी  को  सुपुर्दंगी
 कर  दी  ।  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  मंससं  डेम्पो  स्टीमशिप  लिमिटेड  ने  उन  जहाजों  को  जिनके  लिए
 उन्होंने  प्रादेश  दिए  सुपुर्दंगी  नहीं  ली  ऐसा  करने  क्या  का रण  थे  ?  इसके  कारण  हिन्दुस्तान
 शिपयार्ड  लिमिटेट  को  क्तिनी  हानि  हुई  ?

 श्री  राजेश  पायलट  :  यह  सच  है  कि  मंसस  डेम्पो  ने  जगत  माहेश्वरी  भौर

 जगत  राजेश्वरी  नाम  के  दो  जहाजों  के  भ्रादेश  1980  में  समभौते  पर  1981  में  हस्ताक्षर
 किए  गए  ।  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  लिमिडेड  में  चल  रही  पद्धति  के  भ्रनुसार  लागत  का  पांच  प्रतिशत
 राशि  कम्पनी  द्वारा  प्रदा  किया  जाता  95  प्रतिशत  राशि  ऋण  के  रूप  में  के

 माध्यम  से  श्रदा  की  जाती  समभौते  पर  हस्ताक्षर  किए  जाने  के  भ्रद.यगी  कई  करों  में

 होती  पश्रारम्म  में  उन्होंने  कुछ  रुपया  अदा  कर  दिया  1983  से  उन्होंने
 मन्त्रालय  हिन्दुस्तान  शिपवार्ड  लिमिटेड  कोः  यह  लिखना  शुरू  कर  दिया  कि  जे  अपने  ध्ादेश
 का  माल  बाद  में  लेना  उनकी  मंशा  यह  थी  कि  वे  इन  जहाजों  के  लिए  इतने  उत्सुक  नहीं

 किन्तु  चु  कि  समझौते  पर  हस्ताक्षर  हो  चुके  भ्रतः  हमने  उस  चरण  तक  को  राक्षि  जिसे

 वह  भदा  कर  चुके  थे  ।  जब्त  कर  ली  ।  इन  दोनों  जहाजों'के  लिए  वे  लगभमभਂ  7]  लाख  रुपया  श्रदा
 कर  चुके  थे  ।  इस्पात  से  50  प्रतिशत  निर्माण  हो  जाने  के  चरण  में  उन्होंने  राशि  भ्दा  नहीं  की  ।

 के  माध्यम  से  सरकार  भी  कुछ  रुपया  खर्च  चुकी  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड
 लिमिटेड  ने  बताया  कि  जहाज  लगभग  पूरा  होने  वाला  जहाज  की  सुपुदंगी  लेने  में  उन्होंने
 भ्रनपेक्षित  देरी  कर  दी  क्योंकि  वे  समझौते  को  श्रौर  ञ्रागे  नहीं  चलाना  चाते  इसलिए  हमने
 वित्त  मन्त्रालब  श्रौर  विधि  मन्त्रालय  से  बात  आरम्भ  को  ्रौर  प्रक्रियाश्रों  की  जांच
 प्रन्ततोगत्वा  हमने  इन  जहाजों  को  सरकारी  क्षेत्र  को  कम्पनी  के  माध्यम  से  चलवाने  के  लिए

 को  देने  की  सोची---उस  समय  उस  कम्पनी  का  नाम  मुगल  लाइन्स  था  पश्लौर
 झब्  क्योंकि  इन  जहाजों  पर  सरकारी  घन  झौर  सार्वजनिक  घन  व्यय  हो  चुका
 था  ।  इन  बातों  को  ध्यान  रखते  हुए  एक  जहाज  की  सुपुर्दंगी  मार्च  1986  में  मुगल  लाइन्स  को
 जिसका  वर्तमान  नाम  की  गई  |  दूसरा  जहाज  सम्मवतः  1987  में  सुपुर्द
 किया  उन्होंने  लगभग  7।  लाख  रुपया  जमा  कर  दिया  चू  कि  उन्होंने  सभी  शर्तों
 को  निभाने  में  चूक  की  श्रतः  वह  घन  जब्त  कर  लिया  गया  समभौते  में  चूक  करने  के
 कारण  भागे  कार्यवाही  की  जा  रही

 थ्री  मट्॒टस  श्रीराम  मूति
 :

 जगत  माहेश्वरी  भौर  जगत  राजेश्बरी  नाम्रक
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 दो  जहाजों  के  लिए  मंत्री  ने  भ्रन्ततोगत्वा  शिपिंग  डवलपमेंट  कारपोरेशन  प्राफ  इण्डिया
 को  दूल्हा  के  रूप  में  ढूढ  ही  लिया  और  उन्हें  उनके  सुपुदे  कर  दिया  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि

 इन्हें  शिपिंग  का रपोरैक्न  प्राफ  इण्डिया  को  सुधुद  कर  दिया  गया  था  ?  इस  सोंद्े  सम्पूर
 प्रक्रिया  में  सरकार  को  कुल  कितना  घाटा  हुप्ला  है  ”  काम  पूरा  हान  मे  कितने  समय  का  व्यवधान

 पड़ा  ?  शिपिंग  कारपोरेशन  को  कितनी  हांन  हुई  ?

 श्री  राजेश  पाग्रलट  :  मु  नहीं  पता  कि  माननीय  सदस्य  किन  झब्दों  मे  यह  जानना  च।हते
 क्योंकि  बजाय  इसके  डेम्पो  इसे  हमने  इस  के  माध्यम  से

 शिपिंग  कारपारशन  आफ  इॉण्डया  के  लिए  खरोद  लिया  है  ।  जहां  तक  हन्दुस्तन  शिपय।ड  लिमिटेड

 को  हुए  घाटे  का  सम्बन्ध  वह  देरी  होने  से  निर्माण  लागत  बढ़  जान  के  कारण
 झ्रोर  यदि  उन्होंन  सममोत  के  भ्रनुसार  कार्य  किया  हाता  ओर  समकभोते  म॑  निर्धारित  समय  के

 झनुत्तार  उसकी  सुपुदंगा  कर  दा  गई  हाता  तो  जहाज  को  लागत  थाड़ो  कम  बेंठती  ।  विधिक
 जानने  का  जा  प्रयास  किया  गया  उसके  कारण  दर  हुई  भोर  यह  सच  है  कि  फर्म  के  साथ

 तथा  प्रन्य  सम्बन्धित  व्यक्तियों  के  साथ  पत्राचार  करने  के  कारण  कुछ  समय  लग  गया  था  ।  जहाज
 के  निर्माण  में  देरा  हुई  थो  ।  जब  झ्ाडर  दिया  गया  उस  समय  उसकी  लागत  12.25  कराड़
 रुपये  थो  किन्तु  बाद  में  भ्रान्तिम  रूप  से  उसकी  कोमत  18  कराड़  रुपय  निधारित  को  गई  थी  ।

 शिपिंग  कारपारंशन  श्राफ  यह  नुकसान  उठाने  को  तेयार  नहीं  था  किन्तु  हमने  यह

 कहा  है  कि  उसको  कोमत  शोर  निर्माण  लाग्रत  में  जो  श्रन्तर  उसे  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  वहन
 करेगा  जिसे  सरकार  कुछ  रियायत  देने  की  चेष्टा  करेगी  ।

 झाविवासो  क्षेत्रों  में  निरक्षरता

 #246,  भ्री  प्रमरासह  राठवा  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 ,

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  देश  के  श्रादिवासी  विशेष
 रूप  से  गुजरात  के  प्रादिवासी  देश  के  सर्वाधिक  निरक्षरता  वाले  क्षेत्रों  में  से

 यदि  तो  इन  क्षेत्रों  में  शिक्षा  की  सुविधा  उपलब्ध  कराने  के  लिए  भ्रव  तक  कौन
 से  कदम  उठाए  गये

 प्रब  तक  कितने  प्रतिशत  जनसंख्या  को  साक्षर  बनाया  जा  चुका

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  इन  क्षेत्रों  की  जनता  को  दूसरे  क्षेत्रों  की  जनता
 के  समान  स्तर  पर  लाने  हेतु  श्रधिकतम  शिक्षा  सुविधाएं  उपलब्ध  कराने  की  योजना  की  मुख्य
 बातें  कमा  शोर

 लड़कियों  के  लिए  क्षिक्षा  सुविघाश्रों  हेतु  कौन  से  विशेष  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 संसाधन  श्किन््स  तथा  स्वास्थ्य  झोर  परिषार  कल्याण  सम्त्रीं

 मरखसिह  सब  :  से  (5)  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया

 है ।
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 विवरण

 1981  की  जनगणना  के  भ्रनुसार  भ्नुसूचित  जनजातियों  में  साक्षरता  दरों  को  दर्शाने

 वाला  विवरण  भपनुबन्ध  1  के  रूप  में  संलग्न

 भनुसूचित  जनजातियों  विशेषकर  ग्रामी'्ठ  प्रौर  जनजातीय  क्षेत्रों  में  साक्षरता  को

 प्रोत्साहित  करने  के लिए  निम्नलिखित  कदम  उठाए  गए  हैं  :

 (i)  मुख्य  रूप  से  उन  ग्रामीण  और  भ्रादिवासी  क्षंत्रों  जिनकी  साक्षरता  राष्ट्रीय
 झ्रौसत  से  कम  प्रौढ़  शिक्षा  केन्द्र  खोलने  के  लिए  प्राथमिकता  दी  जाती  है  ।

 (ii)  राज्य  सरकारों/संघ  शासित  क्षत्र  प्रशासनों  से  प्रोढ़  शिक्षा  केन्द्रों  में  कम  से  कम
 16  प्रतिशत  भ्रनुसूचित  जनजातियों  के  शिक्षार्थियों  को  दाखिल  करने  का  भ्रनुरोध
 किया  गया  है  ।

 (iii)  राज्य  सरकारों  झौर  संघ  शासित  क्षेत्रों  से  भनुरोध  किया  गया  है  कि  जहां  तक
 संभव  हो  अनुसूचित  जनजातियों  की  बस्तियों  में  प्रौढ़  शिक्षा  केन्द्र  स्थापित  किए
 जाए  ।

 (iv)  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि  नव्साक्षर  पुनः  निरक्षर  न  बन  उत्तर
 साक्षरता  श्रौर  भ्रनुवर्ती  कार्यक्रम  पर  विशेष  जोर  दिया  जाता

 (५)  ग्रामीण  कार्यात्मक  साक्षरता  परियोजनाओं  की  योजना  के  भ्रन्तगंत  भ्रनुसुचित
 जातियों  के  लिए  विशेष  निधियां  निर्धारित  की  गई

 (४)  कुछ  क्षेत्रों  में  परीक्षा  शुल्क  की  छूट  के  मामलों  में  जा./भनु.  की
 लड़कियों  के  लिए  विशेष  सुविधाएਂ  प्रदान  की  गई  हैं  ।

 शिक्षा  के  विभिन्न  स्तरों  पर  पूर्व  मेट्रिक  छात्रवृत्तियां  उपचारात्मक  भौर  विशेष
 प्रशिक्षण  प्रदान  किए  जाते  हैं  भ्रोर  श्रन्य  स्तरों  पर  शअ्नुसूचित  जनजाति के  क्षेत्रों
 को  निःशुल्क  पाठ्य  लेखन  सामग्री  श्रौर  नि:शुल्क  वर्दियां  प्रदान  की
 जाती  हैं  ।  न

 (५॥)  कुछ  क्षेत्रों  में  जनजातीय  बच्चों  को  मध्याक्न  भोजन  और  प्राश्रम
 स्कूल  और  छात्रावास  सुविधाएਂ  प्रदान  की  गई  हैं  ।

 प्रारम्मिक  शिक्षा  स्तर  पर  साक्षरता  दरों  श्रौर  दाखिला  भश्रनुपान  में  वृद्धि
 में  दी  गई

 भौर  (3)  राष्ट्रीय  शिक्षा  1986  भर  काययंवाही  योजना  जो  संसद  के  दोनों
 सदनों  में  2  1986  झौर  8  1986  को  रखी  गई  में  विशेष  नीतियों  की
 परिकल्पना  की  गई

 1981  को  जनगणना  के  झनुसार  झादिवासिथों  में  साक्षरता  दर

 क्रम  भारत/राज्य/संघ  व्यक्ति  पुरुष  महिला
 शासित  क्षेत्र

 न  सलकसक ंॉैइॉइि्ि्--.स्हंा१३8न_नल_त+

 2 3 4 5 भारत * ॥ राज्य : 24.52 8.04 प्रदेश 7.82 3.46
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 2  3  4  5

 2...  बिहार  16.99  26.17  7.75
 3.  गुजरात  21.14  30.41  11.64
 4...  हिमाचल  प्रदेश  25.93  38.75  12.82
 5...  कर्नाटक  20.14  29-96  10.03
 6.  केरल  31.79  37.52  26.02
 7  मध्य  प्रदेश  10.68  17.74  3.60
 8.  महाराष्ट्र  22.29  32.30  11.94
 9.  मणिपुर  39.74  48.88  30.35

 10.  मेघालय  31.55  34.19  28.91

 11...  40.32  47.32  32.99
 12.  उड़ीसा  13.96  23.27  4.76

 13,  राजस्थान  10.27  18.85  1.20
 14.  सिक्किम  33.13  43.10  22.37
 15.  तमिलनाडु  ॥  20.46  26,71  14.00
 16.  त्रिपुरा  23.07  33.46  12.27
 17...  उत्तर  प्रदेश  20.45  31.22  8.69
 18.  परदिचम  बंगाल  13.21  21.16  5.01

 संघ  शासित  क्षेत्र  :

 1.  अ्रण्डमान  श्रौर  निकोबार  33.11  38.43  23.24
 द्वीप  समृह

 2.  भ्ररुणा चल  प्रदेश  14.04  20.79  7.31
 3.  दादरा  झौर  नागर  हवेली  16.86  25.46  8.42
 4.  गोवा  दमन  झभौर  दीव  26.48  33.65  18.89

 लक्ष्यद्वीप  53:13  63.34  42,92
 6.  मिजोरम  59.63  64.12  55.12

 टिप्पणी  :

 1.  इसमें  भ्रसम  शामिल  नहीं  है  क्योंकि  1981  की  जनगणना  के  समय  वहां  बिगड़ी
 स्थितियों  के  कारण  जनगणना  नहीं  हो  सकी  ।

 भारत  के  राष्ट्रपति  द्वारा  जम्मू  भौर  दिल्ली  भौर
 पांडिचेरी  के  लिए  कोई  जन  जातियां  निर्धारित  नहीं  की  गई  थी  ।

 «  0-4  झ्ायु  वर्ग  में  जनसंख्या  सहित  झनुसूचित  जन  जातियों  की  कुल  जनसंख्या  के
 झ्ाधार  पर  साक्षरों  की  प्रतिशतता  की  गणाना  की  गई  है  ।

 श्रोत  :  भारत  की  जनगशना  1981,  भागना  ल  (111)
 प्राइमरी  जनगणना  सारांश  भनुसूचित  जन-जातियां  ।

 N

 w
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 |
 करी  त्रमर  सिह  राठवा  :  मेरे  प्रश्त  का  उत्तर  माननीय  मंत्री  जी  ने  बहुत  अच्छी

 तरह  से  दिबा  हुआ  जो  मैं  चाहता  सारा  का  सारा  जबाब  उन्होंने  दिया  हमारी  सरकार
 शिक्षा  के  बारे  में  जो  करने जा  रही  है  उस  सारे  विषय  की  जानकारी  मैंने  मांगी  थी  और  उसका

 पूरा  जवाब  भी  मुके  मिल  गया  है  फिर  भी  हमारे  ग्रामीण  श्रौर  आदिवासी  क्षेत्रों  में सरकार  की

 भोर  से  जो  कुछ  मदद  मिलती  है  उसका  ससय  से  वास्तविक  रूप  में  उपयोग  हो  सके  इसके  लिए
 शिक्षा  का  विस्तार  करना  बहुत  जरूरी  है  और  उसमें  सुधार  लाना  भी  बहुत  जरूरी  जो  प्रौढ़
 शिक्षा  भांदिवासी  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  चल  रही  है  उसमें  भ्रौर  भ्रधिक  सुविधा  बढ़ाने  की  जरूरत  है
 तथा  साधन  सामग्री  भी  बढ़ाने  की  ज॑रूरत  सरकार  ने  यह  जो  प्रौढ़  शिक्षा  चला  रखीं  हैं  उसमें

 जो  कर्मचारीगणा  कार्य  करते  हैं  उनका  व्रेतन  बहुत  कम  मैं  मंत्री  जी  से  जानना  चाहूंगा  कि  यह
 जो  प्रौढ़  शिक्षा  के  वर्क  चल  रहे  हैं  उनकी  जांच  की  व्यवस्था  भी  सरकार  की  श्रोर  से  की  गई  है
 या  नहीं  ?

 श्री  नरसिह  राव  :  मैंने  इस  वक्तव्य  में  पुरी  तरह  से  बताया  है  कि
 क्या  कियां  जा  रहा  है  भौर  क्या-क्या  किया  जाने  है  नई  नीति  के  उपलक्ष्य  में  |  भ्रव  उनके

 झलावां  श्लौर  माननोय  सदस्य  को  कुछ  सुक्राना  हो  तो  मैं  तैयार  हूं  उनका  सुभाव  लेने  के
 उसकी  पूरी  तरह  से  छान-बीन  करने  के  लिए  लेकिन  मैं  समभता  हूं  जहों  तक  हमारी  नयी  नीति  का
 सम्बन्ध  उस  नीति  पर  आ्राधारित  नये  कार्यक्रमों  का  सम्बन्ध  वह  हर  तरह  से  अपने  आप  में

 परिपूर्ण  कोई  चोज  छूट  नहीं  गई  है  श्रौर  किसी  चीज  को  हम  चांस  पर  नहीं  छोड़  रहे  हैं  तथा
 मैं  समभता  हूं  जिस  पर  चर्चा  हो  चुकी  है  हमारे  सदनों  श्रब  उसी  का  कार्यान्वयन  करना  ठीक

 उसी  पर  हम  लगे  हुए  है  ।
 ह

 थ्रों  अमर  सिंह  राठवा  :  मेरा  दूसरा  प्रश्न  यह  है  कि  आदिवासी  ग्रामीण  विस्तार  क्षेत्र
 योजना  में  शिक्षा  के  लिए  प्राश्रम  स्कूल  और  छात्रावास  गरीब  बच्चों  के  लिए  प्राशीर्वाद  स्वरूप  बन
 गए  हैं  क्योंकि  गरीब  श्रादिवासी  बच्चे  जो  पढ़  नहीं  पाते  हैं  उतका  मूल  कारण  यह  है  कि  उनको
 खाना  नहीं  मिलता  है  ।  परन्तु  छात्रवास  श्रौर  श्राश्रम  स्कूलों  में  उनको  खाना  मिल  जाता  है  भौर
 रेजीडेशियल  स्कूल  होने  को  वजह  से  रहने  की  व्यवस्था  हो.जात्ती  है  इसीलिए  वे  पूरा  समय  स्कूल  में
 बिताते  हैं  भौर  इसी  लिये  वे  अच्छी  तरह  से  पढ़  पांते  मैं  माननीय  मन््त्री  जी  से  जानना

 चाहूँगा  कि  भाश्रम  स्कूल  झौर  छात्रवासीं  की  संरुया  बढ़ाने  के  लिए  कोई  व्यवस्था  करने  जा  रहे  हैं
 भौर  साथ  हो  साथ  जो  श्राज  कल  ग्रामीण  स्कूल  चल  रहे  हैं  उसमें  पांचवीं  कक्षा  के  बाद  टेक्निकल
 विषय  अगर  शामिल  किये  जायें  तो  जो  झ्राज  बहुत  संख्या  में  शिक्षित  बेकार  बनते  जा  रहे  हैं  उनकी
 संख्या  में  कमी  भ्रायेगी  क्या  इस  प्रकार  की  कोई  व्यवस्था  करने  जा  रहे  हैं  ;

 ,

 थ्रो  वी  नरसह  राव  :  श्राश्रम  स्कूलों  की  संख्या  बढाई  यह  कह्ष  गया

 हास्टल्स  भी  खोले  यह  भी  कहा  गया  उसके  लिए  एक  कार्यक्रम  बने  रहा  है  कि-किस

 साल  कितने  हम  खोल  सकते  कहां  कहां  खोल  सकते  हैं  इसका  तफसीली  प्रोग्राम  बनेगा  भौर
 उसके  श्रनुसार  काम

 द

 बोकेशनलाईजैशन  के  लिए  भी  जो  हमने  प्रोग्राम  बनाया  है  वह  भापके  सामने है

 9.
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 जो  हमारे  सारे  कार्यक्रम  का  एक  महत्वपूर्ण  भाग  उसमें  हमने  फ्लेक्सिबिलिटी  छोड़

 रंखी  है  कि  वोकेशनलाईजेशन  किस  कक्षा  से  हम  शुरू  कभी  ह  से  हो  सकता  कभी  ।]  से

 हो  सकता  है  और  कहीं-कही  भ्रावश्यक  हों  तो  :  भर  6  से  भी  हम॑  शुरु  कर  सकते  तो
 उसमें

 यह  फलेक्सिबिलिटी  श्रब  देखना  यह  है  कि  श्रोदिवाप्तियों  क ेलिए  कौन  सी  चीज  ठीक

 उसी  प्रकार  का  कार्यक्रम  हमको  वहां  के  लिए  बनाना

 श्री  रणजीत  सिह  गायकवाड़  :  जनजातियों  भौर  धर्म  क ेनाम  पर  भ्भी  भी  बड़ी
 संख्या  में  महिलाओं  को  शिक्षा  से  वंचित  रखा  जाता  है  जिससे  वे  स्वतत्र  न  हों  पाएं  ।  मंत्री  महोदय
 द्वारा  दिये  गये  विस्तृत  उत्तर  में  उस  मुदे  को  नजरंन्दाज  कर  दिया  गया  मैं  माननीय मंत्री
 से  यह  जानना  चाहता  हैँ  कि  इस  कठिनाई  पर  विजय  पाने  के  लिये  बया  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 झथवा  विचार  किया  जा  रहा

 श्री  नरसह  मेरे  विचार  से  कोई  भी  बात  नजरन्दाज  नहीं  की  गई
 उत्तर  ग्रइन  के  अ्नुरुष  दिया  गया  मैं  माननीय  सदस्य  को  यह  वताना  चाहूँगा  कि  सामान्य  रूप
 से  महिलाप्रों  को  शिक्षा  पर  जो  बहुत  भ्रधिक  जोर  दिया  गया  है  उसके  बारे  हमारी  नई  शिक्षा
 नीति  स्पष्ट  है  भौर  इसमें  अनुसूचित  जांति  भौर  श्रनुसुचित  जन  जाति  के  मामले  में  विशेष
 कदम  उंठाने  का  विचार  किया  गया  है  भौर  विशेष  निधि  प्रदान  करने  का  विचार  किया  जा  रहा
 है  हम  लोग  विशेष  छात्रंवृति  दे  रहे  हैं  श्रोर  कोई  शुल्क  न  लेने  तथा  भ्रन्य  कई  प्रकार  के  कार्यों  के

 लिए  हम  विशेष  सुविधायें  मी  दे  रहे  इस  योजना  के  प्रनुपालन  में  लड़कियों  से.लिए  जाने  वाले
 पढाई  शुल्क  की  प्रति  पूति  का  कार्यक्रम  बनाया  जा  रहा  .

 को  रणजोत  सिह  गायकयाड  :  जब  परिवार  भ्रपनी  लड़कियों  को  स्कूल  ही  नहीं  भेजते  हैं
 तो  भ्राप  उस  कठिनाई  पर  किस  प्रकार  सफलता  प्राप्त  करेंगे  ।

 क्री  नर्रासह  यह  काम  तो  माता-पिता  को  शिक्षित  करके  ही  किया  जा
 सकता  है  ।  दूसरा  कोई  भ्ौर  रास्ता  है  ही  नहीं  ।  उन  पर  दबाव  डालने  का  कोई  झौर  रास्ता  नहीं
 है  ।  इसके  लिए  एक  विस्तृत  कार्यक्रम  है  जिसके  भ्रन्तगंत  माता-पिता  को  प्रपने  बच्चों  को  स्कुल
 भेजने  के  लिए  प्रेरित  जाना  है  ।  गुजरात  मामले  में  मुझे  यंह  कहते  हुए  प्रसन्नता  है  कि
 गुजरात  शिक्षा  के  मामले  में  राष्ट्रीय  श्रोसत  से  काफी  भ्रागे  है  भौर  इससे  किसी  को  भी  संतुष्टि  हो
 सकती  गुजरात  के  झादिवासी  क्षेत्रों  में  कायेक्रम  को  कार्यान्वित  क्रिया  जा  रहा  है  भौर  इसका

 ह  परिणाम  सामने  आा  रहा

 थो  झानन्द  गजपति  राजू  :  भादिवासी  क्षेत्रों  में  निरक्षरता  समाप्त  करने  के  लिए  निधियां
 भावंटित  करने  का  जहां  तक  सम्बन्ध  पर्याप्त  धनराशि  झप्राबंटित  की  गई  है  ।  किन्तु  हम  देखते

 .  है  कि  इन  स्कूलों  में  जिन  शिक्षकों  को  भझ्राबंटित  किये  जाने  की  धाशां  है  वे  इन  स्कूलों  में  नहीं ठहर
 रह्दे  हैं  वे  भ्रन्य  स्थानों  के  लिए  स्थानान्तरण  चाहते  क्या  सरकार  का  विचार  शिक्षकों  का

 एक  पृथक  संवर्ग  बनाने  का  है  जो  पहले  झादिवासी  क्षेत्र  में  तनात  किए  जायेंगे  वहां  लगभग  पांच
 वर्ष  तक  काम  करेगे  शोर  इसके  बाद  श्रन्यत्र  जायेंगे  जिससे  मे  कार्यक्रम  ढ़ंग  से  कार्यानिक्त  -  किये
 जा  संके
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 श्रो  गरसिह  राव  :  नई  शिक्षा  नीति  बनाते  समय  इस  विशेष  कठिनाई  के  बारे  में

 बहुत  ही  विस्तार  पूर्वक  विचार  किया  गया  है  ।  भादिवासी  शिंक्षकों  की  बहुत  प्रधिक  संख्या  में  भर्ती

 को  जा  रहों  है  जिमसे  कि  उस  समाज  भोर  क्षेत्र  से  झ्राए  ये  व्यक्ति  भ्रन्य  लोगों  की  भ्रपेक्षा  उन  क्षेत्रों

 में  जाने  और  काम  करने  के  लिए  अ्रधिक  प्रेरित  होंगे  एक  कायक्रम  यह  है  ॥

 दूसरा  कार्यक्रम  यह  है  कि  यदि  कोई  भ्रादिवासी  स्वयं  गंर-प्रादिवासी  क्षेत्र  मे ंजाना  चाहता

 है  और  पपने  क्षेत्र  में  नहीं  जाना  चाहता  है  जो  ऐसो  स्थिति  में  हम  भादिव।सो  क्षेत्र  के  ही  कुछ  कम

 शिक्षित  व्यक्तियों  को  गांव  से  लेकर  उन्हें  प्रशिक्षण  देंगे  भौर  उन्हें  उनके  ही  क्षेत्र  में  रखकर  उन्हें
 प्रपने  क्षेत्र  का  भार  उठाने  को  प्रेरित  क्योंकि  वे  स्वय  गांवों  के  निवासी  वे  नगरों  में

 नहीं  भर  उन्हें  शिक्षक  का  नियमित  पद  नहीं  मिल  पाया  ऐसे  युवकों  को  भी  प्रोत्साहित
 किया  जाना  चाहिए  ।  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  करने  से  पहले  समो  बातों-को  स्पष्टं  रूप  से

 ध्यान  में  रखा  गया  है  और  शिक्षा  नीति  तैयार  करते  समय  भी  इन  बातों  का  ध्यान  रखा  गया

 श्रोमतो  दिच्चाबतों  सबसे  पहले  में  प्रापकों  धन्यवाद  देती  हूं  कि  श्राप  की  कृपा

 दृष्टि  हुई  ।  कई  दिनों  तक  हाथ  उठाने  के  बाद  झ्राज  मौकां  मिला

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्रव  एक  साथ  तो  सारों  को  नहीं  हो  सकता  ।

 नागर  बिसातन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  इल्होंने  कहा  कि  इतनी
 देर  हाथ  तो मौका  मिला  ।  $

 झोमतो  विद्याबती  चतुर्वेदी  :  मैंने  कहा  कि  इतने  दिनों  के  बाद  ।

 झ्रध्यक्ष  महोदर्य  :  प्रांपकी  शाल्तिमय  प्रकृति  के  लिए  मैं  प्रापको  धन्यवाद  देता  हू  ।

 श्री  बालकवि  बेरागी  :  यह  सवाल  इसलिए  महत्वपूर्णा  है  कि  विद्या  पर  स्वयं  विद्या  जी  प्रश्न
 -

 कर  रही  हैं  ।  वा

 भोमतोी  विद्यायतो  चतुबंदी  :  मंत्री  जो  ने  भपने  जवाब  में  लिखा  है  कि  गुजरात  में
 प्रादिवासी  क्षेत्रों  मे ंबहुत  कम  शिक्षा  मैं  यह  जानना  चाहती  हू  कि  मध्य  प्रदेश  भर  गुजरात
 या  भ्रन्य  प्रदेशों  की  वनिस्वत  हर  का  प्रतिशत  प्रादिवासी  क्षेत्रों  में  शिक्षा  का  क्या  है  ?

 दूसरे  ये  जो  छात्रवास  खोलंने  जा  रहे  हैं  क्या  उन  छात्रवासों  में  था  वहां  जो  शिक्षक  भेजन
 बीले  उन  शिक्षकों  को  कोई  विशेष  सुविधा  रहने  की  या  आ्रार्थिक  दृष्टि  से  कोई  दूसरी  सुविधा
 देने  वाले  हैं  भौर  प्रोत्साहन  वाली  कोई  स्कीम  चालू  करने  वाले  हैं  ताकि  कुछ  लोम  श्रौर  प्रलोभन

 से  वे  वहां  जाकर  रूक़  सके  ग्रौर  प्रादिवासी  क्षेत्रों  में  शिक्षा  दे  सकें  ।  इसका  दूसरा  खंड  है  कि

 सावंजनिक  महिलाएं  भी  प्लादिवासी  भ्रौर  हरिजन  श्रेणी  में  प्राती  हैं  शिक्षा  को  दृष्टि  से  श्ौर  दूसरी
 सभी  दष्टियों  से  प्रादिवासी  क्षेत्रों  को  जो  लड़कियां  उनके  लिए

 -..  भरी  रणजबोर  सिंह  :  ये  सावंजनिक  महिला  क्या  होती  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  श्राया  4.
 +

 A
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 ब्ीमती  विद्याक्तो  चबुवेंद्री  :  में  आमारी  हू  कि  आपने  सह  इस  ज्लें  छुत्लार  कर

 रहे  हु  1  स्वर्ण  हरिजन  भ्रौर  महिलाएं  झौर  दूसरे  सभके  क्गों  की

 प्र।दिवसी  और  हरिजनों  की  श्रेरर  में  श्राती  हैं  हर  दृष्टि  शिक्षा  में  मो  झोर  सामाजिक

 रूकता  में  भी  ।  मैं  उनको  बड़ी  भाभारी  हु  कि  उन्होंने  सुन्तार  केरने  का  मौक़ा  मैं  कॉंबना

 चाहती  हूं  कि  आदिवासी  क्षेत्रों  की  लड़कियों  के  अ्रन्दर  शिक्षा  के  लिए  प्रेरणा  देने  के  लिए  कौन

 सी  नई  स्कीम  आप  चालू  कर  रहे  ताकि  उन  ब्रादिवासी  लड़कियों  में  शिक्षा  क़ी  त्तरफ  प्र  म  और
 '

 शिक्षा  की  तरफ  आकषेरण  यह  मैं  जानता

 श्री  नर्राधह  राव  :  मैं  यह  कह  रहा  था  कि  सारे  भारत  में  सारे  राज्यों  का
 -  भांकड़ा  लेने  से  पता  चलता  है  कि  गुजरात  बहुत  नीचे  नहीं  है  बल्कि  जो  हमारा  श्रौसत  है  देश  का

 डससे  काफी  ऊचा  बहुत  ही  नीचे  कौन  राज्य  इसक्रो  बताना  तो  इस  का  क्रंडिट  मध्य

 प्रदेश  को  ही  मिलेगा  या  तो  राजस्थान  को  मिलेगा  या  मध्य  प्रदेश  को  मिलेगा  ।  इसमें  कोई  शक

 नहीं  है  कि  विद्यावती  जी  की  स्टेट  को  ही  यह  मिलने  वाला  मैं  यह  कहना  चाहता  हू  कि

 हमारे  कार्यकर्मों  में  कितने  हो  ऐसे  मुद्दे  जिनका  लक्ष्य  यह  है  कि  लड़कियों  को  श्नौर  खास  तौर

 से  शेड्युल्ड  कास्ट्स  और  शेड्यूल्ड  ट्राइव्व  की  लड़कियों  को  किसी  न  किसी  तरह  से  साक्षर  बनाया

 उनको  स्कूलों  में  लाया  जाए  भ्रोर  श्रगर  स्कूल  में  नहीं  लाया  जा  सकता  तो  नान-फार्मल

 पढ़ाई  उनको  दी  हमारा  जितना  भी  जोर  इस  कायंत्रम  में  वह  पिछंड़े  हुए  दलित  वर्गों  पर

 झ्रौर  खास  तौर  से  हमारा  आदिवासी  क्षेत्रों  में  रहने  वाले  भाई  भौर  बहनों  पर  भ्रौर  शेडयूल्ड  कास्ट्स
 शोर  शेडयूल्ड  ट्राइव्स  के  भाई  और  बहनों  पर  न्ञापने  देखा  होगा  चर्चा  में  यह  चात  भ्ायी  है
 भ्रोर  कई  बार  श्रायी  है  और  इसको  सराहा  गया  है  कि  हमारा  जो  ट्रस्ट  सबसे  ज्यादा  जोरनन्हीं
 बर्गों  पर  दे  रहे  हैं  जो  भ्राज  तक  शिक्षा  से  महरूम  रहे  हैं  बंचित  रहे  हैं  ।  इसमें  कई  क्राय्यक्रम  बनाए
 जा  रहे  हैं  भोर  स्थानीय  परिस्थिति  के  अनुसार  इसमें  तब्दली  करनीं  एक  जगह  जो  होता
 दसरी  जगह  के  लिए  धाययद  ग्रह  त  मैं  सारी  तफ्सील  में  इस  समय'नछीं  जा  सकशा  लेकिन

 यह  पालिसी  झापके  सामने  रखना  चाहता  हूਂ  कि  हमारा  पूरा  जोर  इन  वर्गों  पर  है  और  इन  क्षेत्रों
 पर

 श्री  तुलसोराम  :  लड़कों  के  लिए  झाप  क्यों  नहीं  कह  रहे  क्या  सब  लड़के  बेकार
 लड़कियों  के  लिए  ही  मंत्री  जी  भ्राप  बता  रहे  हैं  ।

 श्री  नर्शस्स्ह  रत्त  :  लड़कों  के  लिए  भी  एडल्ट  के  लिए  भी  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  तुलसी  राम  जी  के  लिए  भो  कुछ  कि  नहीं  ।

 ही  नर्शसह्  रा  :  भाप  तो  बहुत  पढ़े  लिखे  पहले  से  जानते  हैं  साहब  i

 भ्रीसतो  विद्यावतो  मेरे  प्रश्न  का  जवाब  नहीं  भागा

 श्री  नरसिह  राज  :  पहले  जो  संप्लोमैंटरी  भ्राया  उसमें  जवाब॑  दिया  जा  चुका
 मैं  कह  चुका  हू  कि  तो  हम  आदिवासी  क्षेत्रों  से  प्रादिवासी  शिक्षकों  की  नियुक्ति

 बहुत  बढ़ी  संख्या  में  उतकी  नियुक्ति  करने  का  कारयंक्रम  है

 1a
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 श्रोमली  विद्यावलो  अलुबंदो  :  जा  प्रादियासो  क्षेत्र  है  बहा  से  तो  अध्यापक  शिल्वमे  से  रह  ।

 क्या  ग्राप  गर-भादियासी  क्षेत्रों  स  अध्यापक  उनको  ज्यादा  तंन््श्वाह  या  रहने  की  सुविधाएं
 बगरह  दे  कर  ?

 श्रध्यक्ष  महोदय  :  वे  कर  रहे  इसीलिए  मैं  श्रापका  प्रश्न  देते  हुए  डरता  हूं  ।  श्राप  लो

 ते  है|  जाते  हैं  ।

 श्री  नरसिह  राब  :  अध्यक्ष  मैं  विद्याजली  चतुबंदी  जी  से  उनके  खुकात्र  ले

 क्योंकि  यह  मध्य  प्रदेश  का  मामला  एकदम  बाटम  के  अस्स  पास  पर  है  |  जो  जी  सुराब
 जज  tt

 उनसे  आयेगा  स्थिति  को  एक  इंच  हम  ऊपर  उठाने  को  कोक्षिश

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मात्रा  भो  पभ्रापको  बता  दी
 '

 रंगा  :  इन  लोगों  को  ऊचे  बेतन  मान  देने  तथा  झ्ाबास  सुर्लश्ञा्थ  प्रदान

 करनी  की  पभ्रावश्यकता  है  ।

 श्री  नरसिह  राब  :  जी  हां  महोदय  ।

 ऋण  वसूली  के  लिए  नौक्हन  कम्पनियों  को  कानून  मोटिस

 +247.  क्रो  पटेल  :  क्या  जल-भूतल  फरियहन  मन््ज्रो  यह  बत्तने  को  कृपा  करमे
 कि  ः

 क्या  नौवहन  विकास  निधि  समिति  ने  नौवहन  कंपनियों  को  ऋणा  वसूली  कानून
 नोट्सि  जारी  किए  हैं  ;

 यदि  तो  किन-कित  नौवहन  कम्पनियों  को  कानूनी  नोटिस  जारी  किए  गए  हैं

 प्रौर  उन  पर  कितनी  घनराशि  देय  है  ;  श्रौर

 क्या  इन  नौग्हन  कम्पनियों  ने  भ्रब  तक  ऋणों  को  राशि  का  भुगतान  कर
 दिया  है  ?

 जल  भूतल  फरिवहन  मंत्रालय  के  राज़्य  मंत्री  राजश  :  जो  हां  ।

 जिन  नौबहन  कंपनियों  को  कानूनो  नोटिस  दिए  मए  हैं  फ्ोर  जिनको  प्रोर  पमशाश्ि
 बकाया  उनके  ताम  निश्नलिखित  हैं  :

 1  इन्डोसीनिक  शिपिंग  —  4.85.  करोड़

 2  सेवन  सीज  ट्रांसपोटशन  न  10.90  करोड़

 3,  दामोदर  बल्क  करियर  दा  25.86  करोड़

 4  रत्ताकर  शिपिंग  न  40.97  करोड़  2.

 नहीं  ।

 हि
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 झो  पटेल  :  यह  बात  सर्वब्रिदित  है  कि  नौवहन  उद्योग  पिछले  कई  वर्षो  से  भ्रत्यन्त

 कठिन  समय  से  गुजर  रहा  है  तथा  इनमें  से  अधिकांश  कम्पनियों  की  कार्यकारी  तथा  नकद

 पूजी  पूरी  तरह  से  समाप्त  होती  जा  रही  है  श्रौर  वे  गम्भीर  कठिनाइयों  की  स्थिति  में  इसलिए
 वित्त  मंत्री  महोदय  ने  संभा  में  वक्तव्य  दिया  किन्तु  वह  वक्तव्य  नये  जहाजों  के  भ्रजन  के

 सम्बन्ध  में  इसलिए  मुख्य  रूप  से  जोर  उसी  पर  है  तथा  उसके  लिए  एक  नई  वित्तीय  ऐजेंसी
 गठन  किया  जा  किन्तु  क्या  सरकार  ने  उन  कम्पनियों  की  सहायता  के  लिए  कोई  नीति

 लैयार  की  जिन्हें  नोटिस  दिये  गये  थे  ?  मालूम  कि  श्राप  उनके  विरुद्ध  आगे  कोई

 कार्यवाही  करना  चाहते  हैं  या  भ्रापषक्ता  विचार  उनकी  सहायता  उन्हें  पुनरुज्जीवित  करने

 का  हैं  ताकि  उनके  लिए  तथा  पूरे  उद्योग  के  लिए  कार्य  करना  सम्भव  हो  सके  ?  क्या  भापका

 विचार  उन्हें  नये  जहाज  खरीदने  के  लिए  प्रपेक्षित  राशि  के  भ्रतिरिक्त  कार्य-पूज़ी  के  रूप  में

 वित्तीय  सहायता  प्रदान  करने  के  लिए  नीति  निर्धारित  करने  का  है  ?

 आओ  राजेश  पाग्रलट  :  माननीय  सदस्य  का  कहना  ठीक  नोवहन  उद्योग  में  भ्राजकल

 मंदी  सरकार  स्थिति  से  भली  प्रकार  अश्रवगत  है  ।  इसलिए  हमने  स्वयं  को  सरकारी  संसाधनों

 हक  सोमित  रखने  की  बजाये  श्रन्य  रास्ते  भी  खोलने  का  निर्णय  ताकि  हमें  नौबहन  उद्योग

 भ्रस्तित्व  को  बनाए  रखने  के  लिए  कुछ  वित्तीय  संसाधन  प्राप्त  पूरे  विश्व  में  नौवहन
 उद्योग  मंदी  पर  हम  कड़ी  मेहनत  तथा  राजकोष  से  इसमें  पूजी  निवेश  की  सहायता  से  इस

 _

 उद्योग  को  यथा  संमव  सीमा  तक  बनाए  रखना  चाहते  शौर  इसीलिए  वित्त  मंत्रालय  -  के  भ्रधीत

 इन  नई  संख्या  के  बारे  में  सोचा  गया  ताकि  नौवहनः  उद्योग  की  सहायता  के  लिए  भनन््य  उपाय

 भी  किये  जा  सके  ।

 उत्तर  में  उल्लिखित  चार  नौहंवन  कम्पनियों  को  भ्रनेक  बातों  पर  विचार  करने  के  पश्चात्
 तोटिस  दिया  गया  था  कुछ  कम्पनियां  ऐसी  हैं  जो  भपना  प्रस्तित्व  ब्ंनाए  रखने  के  लिए  कड़ी  भेहनत
 करती  हैं  तथा  कुछ  ऐसी  कंपनियां  हैं  जो  वित्तीय  रूप  से  सक्षम  नहीं  रही  ।  ये  चार  ऐसी  कम्पनियां

 हैं  जो  खराब  दशा  में  हैं  प्रोर  उन्होंने  सुधार  के  लिए  कोई  उपाय  नहीं-किये  ।  इसलिए  विभाग  ने
 _

 उन्हें नोटिस देने का निशंय किया माननीय वित्त मंत्री महोदय ने कुछ दिन पूर्व एक खुल बंठक में समी नौवहन कम्पनियों को आझ्राश्वस्त किया कि पअ्रब नई संख्या बन चुकी है प्रोर हम उनके मामले पर पुतविचार करेंगे तथा प्रन्तिम निर्णाय . जहां तक उद्योग के लिए वित्त का सम्बन्ध है सरकार इन बातों पर ग्रंम्भीरता पूबंक विचार कर रही हे कि वे इस उद्योग तथा नौवहन कम्पनियों की किस प्रकार.सहायता कर सकती किन्तु ये सहायता केवल उन्हीं कम्पनियों . को दी जाएगी जो वित्तीय रूप से समक्ष हैं भोर जिनके इरादे उद्योग के प्रति नेक हैं प्रोर जो इस उद्योग को जीवित रखना चाहते उन्हें नहीं जिन्होंने इस सहायता का दुरुपयोग किया माननीय सदस्य मुझे से सहमंत होंगे कि ऐसे भी झवसर भाये हैं जब इनमें से कुछ लोगों ने अपने उद्योग का वारिज्योकरण करने तथा राजकोष का धन लौटने का कोई प्रयास ही नुहीं हमे श्रभी भी इस मामले पर विचार कर रहे हैं भौर शीघ्र ही प्रन््तिम निरणंय ले लिया श्री पहैल : मुझे प्रसन्तता है कि पयेटन मंत्री महोदय ने कद्दा है कि बह इस 4
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 उद्योग  की  सहायता  करनी  चांहतें  हैं  ।  मेरे  विचार  में  सरकार  ने  स्वीकार  कर  लिया  है  यह  उद्योग
 देश  की  प्रर्थ  व्यवस्था  के  लिए  श्रत्यन्त  महत्वपूर्ण  मैं  भी  इससे  सहमत  हूं  कि  श्राप  केवल  उन्हीं
 एककों  की  सहायता  कर  सकते  हैं  जो  सक्षम  हों  तथा  जो  श्रपना  भ्रस्तित्व  बनाये  रख  सकती  हों  ।

 मुझे  भ्राशा  है  कि  वे  भी  इस  बात  तो  समभते  होंगे  कि  यह  मामला  तत्कालिक  महत्व  का  है  भौर
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  कुछ  सप्ताहों  भ्थवा  मंहीनों  की  पश्रपेक्षा

 कुछ  दिनों  में  कर  ली  जायेगी  1

 श्री  राजेश  पायलट  :  सरंकार  को  इस  बात  की  पुरी  जानकारी  है  कि  नौवहन  उद्योग  छुक
 प्रकार  की  सुरक्षा  ही  है तथा  विकासशील  देशों  के  लिए  स्पष्ट  तथा  इसका  महत्व  भौर  भी  भ्रधिक

 है  ।  हमारी  सरकार  की  योजना  तथा  दूरदर्शिता  के  कारण  श्राज  हमारा  नौवहन  उद्योग

 राष्ट्रीय  बाजार  में  भ्रन्य  देशों  का  मुकाबला  कर  सकता  भ्रन्य  देशों  की  तुलना  में  हमारे  देश  के

 नौद॑हन  उद्योग  को  ब्रिख्यात  उद्योगों  में  से  एक  माना  जाता  है  ।  इस  प्राधार  पर  सरकार  द्वारा  इस
 उद्योग  की  सहायता  करते  का  नेक  इरादा  हम  यथा  सम्मव  प्रयत्न  कर  रहे  मैं  भ्राश्वासन  दे
 सकता  हूँ  कि  वित्त  मंत्रालय॑  ने  वचन  है  श्नौरं  हम  श्राठ  नौ  सप्ताहों  .  इस  मामले  को
 समाधान  कर  लेंगे  ।  यदि  माननीय  सदस्य  को  मेरे  माहਂ  कहने  पर  एतराज हो  तो  मैं  इसे  वौ

 सप्ताह

 क्री  पटेल  :  मंत्री  यह  मामला  अत्यधिक  तात्कालिक  महत्व  का

 थ्री  राजेदा  पायलट  :  जी  हम  श्रौर  अ्रधिक  .  प्रयत्न  करंगे  ।

 सुधोर  राय  :  बिड़ला  के  स्वामित्व  वाली  रत्नाकर  शिपिंग  कम्पनी  अभ्रक्सर  -

 को  भुगतान  नहीं  करती  ।  मैं  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या  वे  इस  कम्पनो  के

 विरुद्ध  कोई  कदम  उठायेंगे  ?

 श्री  राजेश  प(यलट  :  उन्होंने  ऐसा  नहीं  क्रिया  इसालिए  हमने  उन्हें  कानुनी  नोटिस  दिया
 .  यह  सरकारी  राजकोष  की  राशि  है  तथा  हमें  इसस  कोई  मतलब  नहीं  कि  कम्पनी  का  मालिक
 कौन  है  ।  जहां  तंक  सी-मेन  को  भुगतान-न  करने  का  सम्बन्ध  इसके  लिए  मुझे  एक  भलग

 *
 नोटिस  देना  होगा  ताकि  मैं  ब्यौरा  दे  सकू  -।  कि  इस  कम्पनी  द्वारा  कौन-सा  भुगतान  नहीं  किया

 गया  ।

 झध्यक्ष  महोदय  :  हां  व्यास  श्राप  रेगिस्तानी  जहाज  की  बात  करेंगे  या  पानी  के  जहाज
 को  बात  करेंगे  ?

 श्रों  गिरधारीलाल  व्यास  :  प्रानी  के  जहाज  के  बारे  में  ही  बात  भ्रध्यक्ष

 मैं  मंत्री  जी  से  जानना  चाहता  हूँ  कि  शिपिंग  कंपनियां  जिनके  बारे  में  प्राप  जिक्र  कर  रहे  उन्होंने
 भी  दूसरी  इण्डस्ट्रीज  की  तरह  भ्रपने  सारे  असेट्स  इधर-उधर  ट्रांसफर  करके  उसको  सिक  बना  दिया

 है  ।  शिपिंग  देश  के  लिए  एक  बहुत  महृत्वपूर्य  इसको  मंनेज  करना  चाहिए  ।  मैं  -  भ्रापसे

 जानना  चाहता हूं  कि  इस  प्रकार  के  फ्राडुलैंट  एबंट  से  जो  भपने  आपको  सिक॑  करते  भसेट्स  दुसरी

 AS

 4



 भोसखिंक  हलेर  20  नवभ्यरं  1986

 करक  ट्रांस्फर  कर  देते  हैं  श्रीर  मजदूरों  का  पंसा  भी  नहीं  इन  सब  बातों  को  देखते  हुए  बह
 इंस्वश्यक  हैं  कि  सरकार  इसके  कारे  में  सोचे  ।  क्या  सरकार  इस  व्यवस्था  को  नेशक्लाइज  करने

 ओर  शिफ्मि  कारपोरेशन  को  भारत  सरकार  का  श्रागंनाइजेशन  बनाने  के  बारे  में  सोचती  ताकि

 हिन्दुस्तान  के  व्यापार  को  ज्यादा  से  ज्यादा  बढ़ाया  जा  सके  ।

 श्री  रखता  पायलट  :  भ्रध्यक्ष  माननीय  मंत्री  जी  का  सुझाव  सही

 एक  साननीय  सदस्य  :  माननीय  मंत्री  माननीय  सदस्य  ।

 मैं  कामना  करता  हूं  कि  वे  मंत्री  वे  मुझ  से  बड़े  हैं  इसलिए  मैंने  सदंव  उनका
 भ्रादर  किया  है  ।

 भ्रध्यक्ष  महोबय  :  यह  भविष्यवाणी  भी  तो  हो  सकती  है  ।

 श्री  राजेश  पायलट  :  श्रध्यक्ष  कुछ  कपनीज  ने  जरूर  थीड़ा  इस  पैसे  का  गलत

 इस्तेजाल  किया  हैं  भ्रौर  हमने  एक  कंपनी  एक्ट  बनाया

 श्री  तुलसोराम  :  भ्रष्यक्ष  ये  माननीय  सदस्य  जा  रहे  इनको  पहचानना  ही
 मुश्किल  हो  रहा  इसी  तरह  से  माननीय  मंत्री  जीं  कभी  साफा  पहन  कर  झाते  कभी  छोड़
 देते  इनको  भी  पहचानना  मुश्किल  हो  जाता  है  ।

 श्री  राजेश  पायलट  :  श्रापको  पहचानने  की  जरूरत  क्या  है|  ).

 शध्यक  महोदय  :  तुलसोराम  जी  प्रापको  एलराज  नहीं  होना  एतराज  तो  बेरागी
 जो  को  होना  चाहिए  ।

 क्ते  राजेश  पायलट  :  प्रध्यक्ष  कुछ  कंपनीज  ने  इसमें  थोड़ा  गलत  तरीके  से  इस

 सुविज्षा  का  प्रयोग  किया  |  एक्ट  के  मुताबिक  जब  हम  एक  शिपिंग  कंम्पनी  को  पंसा  देते  थे  तो  झिप
 को  ही  मार्डमेज  करते  थे  |  इस  तरह  से  एक्ट  में  भी  थोड़ी  कमी  थी  ।  श्रौर  कुछ  मार्टंगेज  नहीं  करते

 प्रबः  सरकार  कोशिक्ष  कर  रहो  है  कि  एक्ट  श्रमेंड  करके  जो  कम्पनी  शिप  खरोदेगी  उसकी  शिंप
 को  मार्टंगेज  करेंगे  साथ-साथ  उसकी  प्राय्र्टी  को  भी  मार्टगेज  करेंगे  जिससे  उसे  पता  चले  कि  शिप

 छोड़कर  मैं  जाऊंगा  तो  यह  सरकार  की  जिम्मेदारी  नहीं  उसकी  प्रापर्टी  भी  मार्टंगेज  करेंगे  ।
 जो  सुझाव  माननीय  सदस्य  ने  दिए  वह  हमारी  नजर  में  हम  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  शिप
 इण्डस्ट्री  को  उसी  इम्पार्टन्स  पर  रखकर  किस  तरह  से  डवलप  किया  जा  सकता  भ्राज  सारी

 दुनिया  में  इस  इन्डस्ट्री  में  रिसिेशन  सबसे  ज्यादा

 भी  भतोश  चन्द्र  सिहा  :  हम  जानते  हैं  कि  पिछले  चार  वर्षों  से  नौवहन  कम्पनियां  मंदे  में
 चंल  रही  हैं  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  मंदी  को  समाप्त  करते  के  लिए
 किने  उपायों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ताकि  यह  समस्या  श्रर्थात  जी  धन  रुका  हुभ्ा  पड़ा  है
 उसे  कम  में  लाथा  जा  सके  ?
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 झी  राजेश  पायलट  #  मंदी  श्राना  निश्चित  रूप  से  सरकार  के  हाथ  में  नहीं
 किन्तु  हम  नौवहन  कम्पनियों  की  सहायता  करने  का  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ताकि  वे  इस  मंदो
 से  उबर  सकें  भ्रर्थात्  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  कम्पनियों  तथा  नौवहत  बाजार  में  मंदी  किन्तु  हम  सरकार

 झ्रोर  प्रत्यन्न  कर  रहें  हैं  कि  उन्हें  जो  भी  वित्तीय  सहायता  प्रथवा  माल-बहन  की  सहायता  की

 प्रावश्यकता
 देकर  उन्हें  बचाया  जाये  ।

 ह

 फारोनरी  रोगों  के  कारण  मृत्यु

 -+248.  क्री  लक्ष्मण  सलिक  :  वंयो  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 भारत  में  उच्च  रक्त  चाप  सहित  कारोनरी  रोगों  से  प्रति  वर्ष  कितने  व्यक्तियों  की

 मृत्यु  होती
 ह

 इसके  मुख्य  कारण  क्या

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  बारे  में  प्रीषध  विशेषज्ञों  से  सुझाव  मांगे  हैं  श्रथवा  इस
 सम्बन्ध  में  भ्रष्ययन  करने  तथा  सरकार  को  रिपोर्ट  देने  क ेलिए  कोई  समिति  स्थापित  की  गई

 झौर
 ह

 यदिं  तों  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :
 कारोनरी  उच्च  रक्त  दाब  रोगों  के  कारण  होने  वाली  मौतों  के  बारे  में  कोई  विश्वशनीय '
 दाष्ट्रीय  श्रांकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 कारोनरी  हृदय  रोगों  के  खतरे  के  सुनिर्धारित  कारण  हैं---उच्च  घृम्रपान
 तथा  कार्बोहाईड्ू  ट  की  अ्रपसामान्यताएं  लाईपिड  तथा  यूरिक  एसिड  मैटावोलिज्म  |  परिवार  में
 कारोनरी  हृदय  रोगों  का  कला  आना  भी  खतरे  का  कारण  होता

 और  इस  सम्बन्ध  में  सुझाव  देने  के  लिए  सरकार  द्वारा  कोई  विशिष्ट  समिति

 गठित  नहीं  की  गई  तथापि  आयोग  द्वारा  पंचवर्षीय  योजना  को  श्रन्तिम  रूप

 देने  से  पहले  भ्रसंचारी  सेगों  के  सम्बन्ध  में  जो  कार्यक्रारी  दल  गठित  किया  गया  उसने  रोग

 की  रोकथाम  करने  के  लिए  एक  काये  नीति  सुभाई  थी  जो  रोग  का  शुरू  में  पता  लगाने  के

 लिए  तथा  प्रौषधियों  को  श्रांसानी  से  उपलब्ध  करने  के  लिंए  परिसरीय  स्तर  के  स्वास्थ्य  कार्य
 कर्ताश्रों  को  स्वास्थ्य  शिक्षा  तथा  प्रशिक्षण  देंने  पर  भ्राधारित  थी  ;

 श्री  लक्षमण  मलिक  :  भ्रध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  कारोनरी  रोगों  से  प्रति  वर्ष  होने  वाली  मुत्यु
 घटनाझों  के  सम्बन्ध  में  है  ।  मेरे  प्रश्न  के  भाग  के  उत्तर  में  बताया  गया  है  कोई

 '
 सनीय  राष्ट्रीय  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।”  मैं  जानता  हुं.कि  प्रति  वर्ष  लगभग  भारतीय

 हृदय  रोन  से  मृत्यु  को  प्राप्त  होते  हैं  तथा  प्रति  वर्ष  लगभग  बच्चे  इस  तरह  के  रोगों  से
 अस्त  पैदा  होते  इस  बीमारी  का  इतना  विस्तार  इस  रोग  के  केवल  उपचार  की  सुविधाएं
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 मुख्य  नगरीय  भ्रस्पतालों  भौर  राजधानी  स्थित  भ्रस्पतालीं  में  उपलब्ध  हैं  ग्रामीण
 तालों  में  ऐसी  कोई  सुक्धिए  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 मैं  सरकार  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  की  रोक  थाम  के  लिए  ग्रामीण  क्षेत्रों  क ेलिए

 कौन  से  उपाय  करने  का  विचार  है  तथा  क्यों  सरकार  के  समक्ष  ऐसा  कोई  श्रस्ताव  है  कि  सस्ती
 दवाइयां  उपलब्ध  कराकर  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  लोगों  में  ऐसे  रोगों  को  रोका  जा  सकता  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  तथा  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  (  श्री

 नरसिंह  :  हृदय  रोगं  श्रघिसूचित  रोगों  के  वर्ग  में  भहीं  आता  ।  मेरे  पास  माननीय
 सदस्य  द्वारा  बताये  गये  17000  के  झ्रांकड़ो  का  खण्डन  या  पुष्टि  करने  का  कोई  सघन  कही  है  ।

 हृदय  रोग  के  बारें  में  यह  स्थिति  है  ।  हम  सुनते  हैं  कि  एक  व्यंक्ति  आराम  से  कुर्सी  पर  .
 बेठा  होता  सहसा  वह.गिर  जाता  यह  हृदय.रोग  के  कारण  ही  होता  है  ।  इसके  बारे  में  कुछ
 भी  कहना  सम्मव  नहीं  इसलिए  इस  बारे  में  हमें  श्रस्पतालों  से  प्राप्त  अझकड़े  पर  निर्मर  रहना
 पड़ता  फिर  भी  बहुत  से  ऐसे  मामले  हैं  जो  ग्रस्पतालों  में  नहीं  पहुँचते  ।  यह  कहना
 है  कि  पूरे  देश  में  हृदय  रोग  से  कितने  लोगों  की  मौत  हुई  ।  श्रांकड़े  के  बारे  में  यह  स्थिति

 उत्तर  में  यह  बताने  की  चेष्टा  की  गई  है  कि  इसके  जोखिम  क्या-क्या  हैं  तथा  कारणा-क्या
 है  ।  भाव  यह  है  कि  यदि  श्राप  कारणों  को  दूर  करें  तो  स्वतः  ही  हुदय  रोग  की  सम्भावनाएं  कम

 हो  जायेंगी  ।  यह  पूरी  तरह  समाप्त  नहीं  हो  कोई  भी  रोग  पूरी  समाप्त  नहीं  हो
 सकता  !  परन्तु  ही  हम  रोगियों  की  संख्या  कम  सकते  योजना  झायोंग  की  जिस
 समिति  नें  इसका  अध्ययन  किया  था  वह  इस  निष्कर्ष  पर  पहुँची  कि  इसका  कोई  पंक््का

 त्मक  उपाय  नहीं  है  ।  प्रधिकाधिक  क्षेत्रों  में  निरोधात्मक  उपायों  व्यापक  बनाने  के  लिंए  क्या
 किया  जा  सकता  है  झौर  यही ज़तरीका  संख्या  घटाने  का  भतः  उन्होंने  कहा  है  कि

 रोधात्मक  क्रियाकेलापों  सुविधाध्रों  को  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  में  जिनको  एवं  शहरी
 क्षेत्रों  मे ंबढ़ाया  जा  रहा  है  परस्पर  मिलाया  जाना  चाहिए  ।

 ह

 इसे  सभी  जानते  हैं  कि  यदि  दिल  का  दौरा  पहुंने  पर  तुरन्त  कुछ  राहत  दी  जाती  है  तो

 कुछ  राहत  मिलती  परन्तु  यदि  इसमें  होता  है  तो  मौत  की  जोखिम  बढ़  जाती  श्रतः

 हमें  गांव  के  स्तर  पर  प्राथमिक  स्वास्थ्य  में उनके  शीघ्र  पता  लगाने  की  चेष्टां  करनी  चाहिए
 तेथा  कामिका  को  कुछ  प्रद्चिक्षण  दिया  चाहिए  |  योजना  ग्रायोग  की  समिति  द्वारा  यह
 सुकाव  दिये  गये  हैं  सौर  मैं  समता  हूँ  कि इस  समय  यही  कियां  जा  सकता

 कल्पन्स  देवी  :  मैं  मंत्री  महोदय  से  जानना  हूँ  कि  उन्होंने  जोखमों  का  जो
 फ्ता  लगा  लिया  है  उस  संबंध  में  धूम्रपान  जंसी  जोखिम  के  में  लोगों  को  सचेत  करने  के  लिए
 क्य्रा  कदम  उठाये  हैं  ताकि  हृदय  रोग  की  संख्या  घट

 भरी  नरसिह  राव  :  जहां  तक  धूम्रपान  का  सम्बन्ध  है  लोगीं  को  उसंसे  बचाने  के

 लिए  कुछ  उपाय  बरते  जाते  हैं  परन्तु  दुर्भाग्य  से  इसका  सेवन  बढ़  रेहा  भ्रधिक  घृम्रयान  से
 लोग  हृदय  रोग  की  भ्रधिक  जोखिम  स्वयं  उठा  रहे  परन्तु  हम  यह  नहीं  कह  सफते  धृक्रपान के
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 बारे  में  उसके  हानिकर  प्रभाव  के  बारे  मे  शिक्षा  प्रभावी  नहीं  कुछ  सीमा  तक  यह  प्रभाव

 है  ।  परन्तु  मनुष्यों  की  भ्ादतें  कठिनता  से  छूटती  फिर  भी  इस  दिशा  में  उपाय  किये  जा  रहे  .

 हैं  ।

 जहां  तक  सम्भव  है  तुरन्त  रोग  का  पता  लगाये  जाने  तथा  शीघ्र  सहायता  देने  का  काम

 प्राथमिक  स्वानथ्य  केन्द्रों  पर  प्रायोजित  किया  जा  रहा  है  और  इसके  लिए  उनके  द्वारा  प्रशिक्षण

 जा  रहा  पहले  यह्  समझता  है  कि  उसके  क्या  लक्ष्ण  जिनके  प्रकट  होने  से  दिल

 का  दौरा  पड़  सकता  ये  सभी  बात  श्राम  जनता  को  बतायो  जानी  उदाहरण  के

 तौर  पर  कई  भन्य  देशों  में  प्रति  रक्त  दाब  के  मामले  में  प्रोजकरलल  चिकित्सा  सुविधाएं  इतनी
 *

 महंगी  हो  गई  क्रि  स्वयं  परीक्षा  प्रणाली  भ्रधिक  प्रचलित  हो  रही  इसके  लिए  उपकरण
 खरीद  कर  झाप  तुरन्त  रक्त  दाब  तथा  मधुमेह  का  पता  लगा  सकते  इस  प्रकार  को
 परीक्षा  तथा  स्व-चिकित्सा  प्रणाली  जो  कि  विकसित  देशों  में  प्रचलित  कोई  कारण

 नहीं  है  कि  इसे  हमारे  देश  में  विकसित  क्यों  न  किया  जाये  ।  धीरे-धीरे  यह  हमारे  केश  में  विकसित

 हो  रही  इन  उपायों  के  द्वारा  हम  करोनरी  रोगों  के  उपचार  की  ब्पुनोती  का  सामना  कर
 सकते  हैं  ।

 दत्ता  सामंत॑  :  प्रमरीका  तंथा  भ्रन्य  सभी  देशों  में  यंह  सिद्ध  हो  गया  है  कि  कम  आयु
 में  प्रधिक  धूम्रपान  करना  हृदय  रोगों  का  मुख्य  कारण  है  क्योंकि  इससे  हृदय  धमनियां  सिकुड़ती  हैं
 मैं  मन््त्री  महोदय  से  स्पष्ट  प्रश्न  पूंछ  रहा  हूँ  कि  हम  इप  पर  रोक  नड्ीं  लगा  सकते  |  क्योंकि  यह

 व्यक्ति  के  उपभोग  को  वस्तु  है  इसलिए  इसके  पक्ष  में  नहीं  लेकिन  कम  से  कम  दूर»
 ,  दर्शन  रेडियों  तथा  इन्डिंयन  एयर  लाइनंस  में  घूम्रयान  करते  हुए  व्यक्तियों  के  विज्ञापन  बंद  किए  जा

 सकते  हैं  ।  एक  क्षन्य  प्रश्न  है  कि  गांवों  में  ठयापक  कारोतरी  रोग  परच्तु  वहां  पर  कोई  सुविधाएं
 नहीं  रोग  के  किदान  की  सुविधा  का  हो  प्रइन  नहीं  है  परन्तु  प्रन्य  बातें  भी  हैं  ।  परन्तु  बम्बई  में

 भ्रथवा  दिल्ली  में  ये  सुविधाएं  परन्तु  सभी  गाँवों  में  अनेक  रोगी  है  जिन्हें  छह  सप्ताह  तक  रक्त
 दाब  शभ्रादि  को  परीक्षा  की  सुविधाएं  सरकारी  केन्द्रों  में  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  कृपया  इन  प्रश्नों  का
 उत्तर  दें  ।

 श्री  नर्रासह  राव  :  विज्ञापनों  के  बारे  में  मुझे  पता  नहीं  है  कि  सरकारी  माध्येशों

 द्वारा  कभी  घूम्रपान  को  भ्रध्षिक  स्थान  दिया  गया  अ्रन्यों  के  बारे  में  हमें  देखना  हैं:कि  क्या

 कालुम  द्वारा  ऐसा  किया  जा  सकता  शायंद  मेरे  पस-उसकी  सही  जानकारी  नहीं  है  |  गांवों  के

 प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  में  भ्रथवा  श्रस्पतालों  में  विशेषज्ञों  की  सुविधाएं  उपलब्ध  करायी  जानी
 इसके  बाद  30  बिस्तरों  वाले  भ्रस्पताल  बनाये  जायेगें  हम  ऐसी  परिस्थिति  की  प्रतीज्ञां  कर

 रहें  हैं  जिसमें  जी  की  सुविधाएं  करायी  जा  सके  ।  इसे  चरणांबद्ध  कार्यक्रम  के  रूप  में  क्रिया
 जाना  चाहिए  ।  बम्बई  तथा  दिल्ली  में  ये  सुविधाएं  उपलब्ध  करायी  जादी  चाहिए  इसे  चाहे  प्रत्येक
 गांव  प्रत्येक  स्वास्थ्य  केन्द्र  मे ंउपलब्ध  न  कराया  जा  परन्तु  इसे  इतनी  दूरी  पर  उपलब्ध  |

 कराया  जाना  चाहिए  जहां  पर  ऐसे  व्यक्ति  द्वारा  पहुंचा  जा  जिसे  हृदय  का  दौरा  पड़ता
 समय  हम  इसकी  ही  उम्मीद  कर  सकते  यदि  प्र/पके  पंस  संसाधन  है  तों  इसकी  कोई  सीमा

 लहीं  चू  कि  संसाधन  उपलब्ध  हैं  उनको  उपलब्धता  तक  संतोष  करना  पड़ेमा
 |.

 AQ
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 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  बेरागी  जी  ने  इस  सत्र  में  कोई  प्रइन  नहीं  किया  ।

 श्री  किशोर  दार्मा  :  इनके  तो  दिल  ही  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  झ्ापको  प्रटक  नहीं  पने  फिक्र  मत  हमारी  गारंटी

 श्री  बालकवि  बैरागोी  :  माननीय  भ्रध्यक्ष  मैं  भ्रापके  माध्यम  से  मन्त्री  जी  से  जांनना  चाहूंगा
 कि  जैसा  आपने  उत्तर  बताया  भ्रभी  इस  संबन्ध  में  विशेषज्ञों  को  समिति  नहीं  बनी  है  पंरन्तु
 भ्राप  इस  बीमारी  की  भयांनकता  से  अवगत  हैं  श्लौर  सदंन  को  भी  भ्रवगंत  करा  रहे  उसको  देखते  ,

 हुए  क्या  श्राप  निकट  भविष्य  में  विशेषज्ञों  की  समिति  बनाने  का  विचार  रखते  दूसरे  कस्बाई
 स्तर  देहात  स्तर  जहां  श्रभी  मशीनों  की  सुविधा  ब्रहीं  क्या  भास्त  सरकार

 वहां  पर  भी  मशीनों  की  सुविधा  तत्काल  उपलब्ध  करवायेगी  ताकि  सभी  स्तरों  पर

 इस  भयंकर  बोमारी  की  रोकथाम  के  लिए  प्रतिरोधात्मक  उपाए  किए  जां  बन

 श्री  नर्ससह  राव  :  जब  मो  हमारे  सामने  किसी  विशेष  बीमारी  की  बात
 '

 है-तो  हमारा  सारा  ध्यान  उसी  पर  केन्द्रित  होकर  रह  जाता  इस  देश  में  जबकि  दूसरी  कई

 भयंकर  बीमारियां  भी  हैं  श्लोर  उनसे  लाखों  क्या  मिलोयन्स  की  संख्या  में  लोग  प्रभावित  होते  हैं
 मरते  उदाहरण  झे  लिए  मलेरिया  उससे  बहुत  बड़ी  संल्या  में  बच्चे  हर  साल  मरते  भब

 हम  किसे  प्राथमिकता  वह  प्रथमिकता  का  प्रइन  भरा  जाता  है  ।  यदि  हमें  कोई  मशीन  खरीदनी

 है  तो  यह  देखना  पड़ता  है  कि  उसकी  कीमत  कितनी  है  और  उससे  कितने  बच्चों  को  लाभ  हो
 सकता  कोस्टਂ  इफ  क्टिवर्नंस  की  तरफ  भी  हमें  ध्यान  देना  पड़ेगा  |  इस  कार्यक्रम  में  मी  हमें
 उसकी  कोस्ट  की  तरफ  देखना  पड़ेगा  कि  इन  मशौनों  को  कीमत  कितनी  मैं  इस  से  भी

 इकार  नहीं  करता  कि  झ्राज  जो  सुविधाये  शहर  में  उपलब्ध  धीरें-धीरे  हमें  उनके  देहातों तक
 ले  जाने  को  कोशिश  करनी  है  परन्तु  उसमें  समय  उसके  लिए  एक  कार्यक्रम  बनाना

 .  मैं  समझता  हूं  कि  भ्राज  डिस्ट्रिक्ट  हैडक्वार्टस  लेवल  तंक  जितनी  मंशीने  उपलब्ध  10
 साल  पहले  उतनी  सुविधायें  नहीं  शायद  जल्दों  ही  हमें  वे  सुविधायें  ताल््लुका  स्तर  तक  भी
 उपलब्ध  करवा  सकें  शौर  कई  जगह  हैं  कही  डोनस  ने  उन  सुविधाझों  को  उपलब्ध  करवाया  है
 कहीं  वहां  के  लोगों  ने  । इसलिए  घीरे-धोरे  हमें  गांव  के  स्तर  तक  पहुंचना  हैं  परन्तु  उसके  लिए.एक

 कार्य  क्रम  बनाना  दूसरे  हमें  प्रियौरिटी  भी  निर्धारित  करनी  होगी  कि  कौन  सी  बीमारियों
 से  लोग  ज्यादा  प्रभावित  होते  शिकार  हो  रहे  उनमें  से  किसे  हम  प्रियौरिटी  दें  औ्ौर  किसके
 लिए  ज्यादा  पैसा  उपलब्ध  उसी  के  झनुसार  हमें  सारा  कार्यक्रम  करना

 प्रसुव

 कृपासिन्धु  भोई  :  माननीय  अध्यक्ष  मुके  खुशी  है  कि  स्वास्थ्य  भ्ौर  परिवार
 कल्याण  के  वर्तमान  मंत्री  मानव-संसाधघन  विकास  के  भी  मंत्री  हैं  श्रौर  वह  एक  पंडित  हैं

 -  भौर  सभी  कायं॑  क्षेत्रों  के  विशेषज्ञ  उनसे  मैं  एक  बात  पूछना  चाहता

 Ge  एक  साननोय  सदस्य  :  वह  हरफन  मौला  नहीं  हैं  !
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 कृपासिन्धु  मोई  :  हृदय  रोग  न  केवल  बड़-बड़े  शहरों  में  बल्कि  सारे  देश  में

 विद्यमान  पहले  यह  बोमारा  केवल  श्रमीर  लोगों  ही  होती  लेकिन  भ्रब  गरीब  लोग  भी

 इसके  शिकार  हैं  ।  इसके  कया  कारण  हैं  ?  उनके  विभाग  ने  क्या  इस  बारे  में  कोई  सर्वेक्षण  किया

 है  कि  यह  रोग  सारे  देश  में  क्यों  फलता  जा  रहा  इस  केवल  से  ही  रोग  निदान

 में  सहायता  नहीं  मिल  सकती  4  मैं  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या  माननीय  मन््त्रो  महोदय  इस  मामले

 पर  योजता  श्रायोग  से  बातचीत  करेंगे  ताकि  2000  तक  इसे  समाप्त  किया  जा  सकें  ।  ड्मोग्राफिक
 अ्रष्पपन  से  पता  चला  कि  1.5  प्रतिशत  को  दिल  के  रोग  हैं  ।  उनमें  तीनों  घमनियां  बन्द

 नहीं  होती  ।  केवल  इसी  प्रकार  के  मामलों  में  ही  प्राप्रंशन  की  श्रावश्यकता  होती  है  ।  क्या

 मन्त्री  महोदय  इस  मामले  पर  बातचोत  करेंगे  ताकि  कम  से  कम  जिला  मुख्यालय  अस्पतालों  में

 बाईपास  श्राप्र शन  की  सुविधा  उपलब्ब  कराई  जा  सके  ?  ॥

 श्री  नरसिह  राव  :  देश  में  कई  ऐसे  जाने-माने  भ्रस्पताल  हैं  जहां  बाईपास  आराप्र शन
 सफलतापूर्वक  किये  जा  रहे  इन  सुविधाप्रों  और  विशेषज्ञों  को  जिला  मुख्यालय  में  भी  उपल  ब्य

 करवाने  में  श्रभी  कुछ  समय  लगेगा  |  ह

 यही  रह  गया  है  कि  क्ृया  सिन्धु  मेरे  से  श्रौर  ज्यादा  स्पष्ट  क्या  करवाना  चाहते  हैं  ।  मैं

 उनसे  पूछ  कर  उसकी  जांच  करूगा  ।

 बेपोर  पत्तन  पर  तरंग  रोधकों  के  निर्माण  के  लिए  सहायता

 न
 +249.  श्री  बशीर

 भ्रदियोडी

 क्या  जल-भूतल  परिवहन  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  ने  सरकार  से  बेपोर  पत्तन  पर  दो  रोधकों  के
 ह

 के  लिए  सहायता  देने  का  श्रनुरोध  किया  है  ;
 ह

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  इन  तरंग  रोघधकों  के  निर्माण  से

 बेपोर  पत्तन  को  सभी  वस्तुम्रों  में  उग्योगे  में  लाया  जा  भौर

 यदि  तो  इस  परियोजना  के  लिए  सहायता  देने  हेतु  केन्द्रीय  सरकार  कौन  से  कदम
 उठा  रहो  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  हां  ।

 ह

 बेपोर  एक  लघु  पत्तन  है  जिसके  विकास  की  जिम्मेदारी  राज्य  सरकार  के  कार्य  क्षेत्र
 में  भांती  है  ।  राज्य  पत्तन  के  विकास  के  लिए  योजनाएं  तैयार  करने  के  लिए  जल-भूतल

 परिवहन  मंत्रालय  उपलब्ध  तकनीकी  विशेषज्ञता  का  उपयोग  कर  सकती  है  ।  हु

 बशीर  :  माननीय  मंत्री  ने  भ्पने  उत्तर  में  कहा  है  कि  जिम्मेदारी  राज्य  सरकारों

 या
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 को  लेकिन  मेरी  जानकारी  के  ग्रनुप्तार  बड़े  पत्तनों  के  लघु  आर  मब्यम  पत्तन  मो

 संविधान  मे  समवर्ती  सूची  में  रखे  गये  मैं  समझता  हूँ  कि  इसके  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार

 की  भी  जिम्मेदारी  है  ।  :

 केरल  में  अलेफी  भ्रौर  श्रादि  महत्वपूर्श  पंत्तनों  के

 विकास  की  काफो  संभावनाएं  ये  लघु  जौर  मध्यम  पत्तन  राज्य  के  विकास  में

 भूमिका  निभाते  हैं  क्योंकि  राज्य  के  विकास  के  लिए  ये  श्राघारभूत  ढांचा  मुहैया  करते  भ्रतः  मैं

 सरकार  से  जानना  चाहता  हूँ  कि  इस  संदर्म  में  क्या  वे  राज्य  सरकार  को  वित्तीय  सहायता  देने  के

 झनुसोघ  पर  विचार  और  क्या  सरकार  ने  सातवीं  पचवर्षीय  योजना  में  इन  पत्तनों  के

 घिकास  के  लिए  कोई  राशि  भ्रांबंटित  की  है  और  अगर  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है

 श्री  राजेश  पायलट  :  1968  में  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  ने  सुझाव  दिया  था  कि  लघु  पत्तनों

 के  विकास  के  लिए  केन्द्रीय  सद्रायता  अवश्य  दो  जानी  चाहिए  केन्द्रीय  श्रायोजना  जो  भी  सहायता

 दे  सके  देनी  चाहिए  |  हमने  इस  योजना  को  आरम्भ  किया  1978  राष्ट्रीय  विकास

 ते  इसको  समाप्त  करने  का  फसला  किया  था  श्रौर  इसे  राज्य  सरकारों  पर  छोड़  दिया  गया  था  ।

 पिंछनी  लोक  सभा  की  प्रक््कलन  समिति  ने  प्रांतवेदन  मे ंसुझाव  दिया  था  कि  सरकार  इस
 स्थिति  की  समीक्षा  करें  श्र  इन  लघु  पत्तनों  के  विकास  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता  दी  जानी  चाहिए

 यह  सत्य  है  कि  इससे  राज्य  की  आथिक  स्थिति  में  सुधार  होगा  और  रोजगार  झवसर  पंदा

 होंगे  ।  इसी  को  भ्राघार  बनाते  हुए  सरकार  ने  लघु  पत्तनों  को  सहायता  के  लिए  सातवीं  पंचवर्षीय

 योजना  में  20  करोड़  का  प्र।वध।न  किया  है  ।  कार्यकारी  दल  ने  योजना  का  किया  है
 भर  कुछ  सुझाव  भी  दिये  हैं  ।  जहां  तक  केरल  राज्य  का  सम्बन्ध  में  केरल  ने  राज्य  में

 13  लघु  पत्तनों  के  विक्रास  के  लिए  प्रस्ताव  भेज!ब्या  ।,  बेपोर  पत्तन  के  विकास  के  लिए  उन्होने
 11.50  करोड़  की  मांग  की  1986-87  में  सरकार  ने  एक  करोड़  की  सहायता

 भझांध्  प्रदेश  काकीनाडा  जैसे  पत्तनों  के  जहां  ट्रंफिक्र  भ्रधिक  है  बेपोर  इस  श्रेणी  में

 नहीं  क्योंकि  यहां  ट्रेफिक  कार्यकारी  दल  एक  योजना  को  श्रन्तिम  रूप  दे  रहा  है
 झोर  हम  खेस  प्रस्ताव  रखेंगे  कि  20  करोड़  कहां-कहां  इस्तेमाल  किये  जा  सकते  लघु  पत्तनों
 की  सहायतार्थ  भन्तदेंशीय  जल  परिवहन  को  पहले  हो  स्थापना  की  जा  चुकी  वे  भी

 सर्वेक्षण  कर  रहे  हैं  श्रौर  शीघ्र  हो  कुछ  योजनाएं  बनायी  जांएंगी  ।
 हैं

 करी  बशीर  :  कक््यां  यह  सत्य  हे  कि  सरकार  पत्तन  विकास  योजना  के  तहत  लम्बी  भ्रकंधि
 के  ऋण  के  रूप  में  वित्तीय  सहायता  देती  है  ?  भ्रब  मंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि  राष्ट्रीय  विकास
 परिषद  ने  इन  योजनाझ्नों  को  समा<त  करने  का  फसला  किया  मैं  जानना  चाहता  हू  कि  क्या
 सरकार  इस  प्रस्ताव  की  समोक्षा  क्या  यह  सत्य  है  कि  राष्ट्रीय  बन्दरगाह  बोर्ड  ने  इस
 मामले  को  बोजना  प्रायोग  भौर  सरकार  से  उठाया  है  ?  भगर  तो  उसके  परिणाम

 रहे

 श्रो  राजेश  पायलट  :  मैंने  अपने  उत्तर  में  पहले  हीं  कहं  दिया  है  कि  प्रावकलन  समिति  ते
 झपने  प्रतिवेदन  में  जो  सिंफारिश  को  उसके

 पश्चात
 सरकार  ने  भपता  निर्शंम  बदल  दिया

 चर

 ty
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 है  ।  इसीलिए  सातवीं  योजना#में  20  करोड़  रुपए  श्रौर  1987-88  की  वाबिक  योजना  लिंए  .

 एक करोड़ को प्रावधान किया है । सभो पत्तनों के और इन सक्ची रिपॉटों को ध्यान में रखते हुए सरकार ने निरंय को बदल दिया हेम भी महसूस करते हैं कि इन राज्यों की ग्राथिक् स्थिति सुधारने के लिए लघु पत्तनों का विकास किया जाना चाहिए डा भझदियोडी : पुतंगाली वासकोडिगामा के भारत श्रागमन के बाद से ही बेपोर कालीक्ृट का नाम विश्व मानचित्र में यह भ्रधिक व्यस्त पत्तन या जहां से लकड़ी टाईल प्रौर मसाले भ्रादि अरब देशों में भेजे जाते थे । भ्रनदेखी की वजह से हजारों कर्मचारी भूखे मर रहे क्या सरकार केरल सरकार के प्रस्ताव की मंजूरी बिमा भर देशी किये वित्तीय हर सहायता देगी ? श्री राजेश पायलट : जुसा कि मैंने सिद्धान्त रूप से सरंकार ने कुछ चुने पत्तनों की सहायता करने का फसंला किया संसाधनों की कमी के कारण हम एक साथ ही सभी लघ पत्तनों की सहायता नहीं कर सकते । सातवीं पंचवर्षीय योजना में रोड़ उपलब्ध हैं । हम कुछ ही लघु पत्तनों की संहायता कर जहां तक बेपोर पत्तन का संबन्ध है यह कोचिन जोकि एंक बड़ा पत्तन है से मात्र दूर है।.श्राथिक भ्रौर उयापारिक रूंप से भी बेपोर के नजदीक एक बडा पत्तन ह श्रीमती ऊषा ठक्कर : श्रध्यक्ष मैं भापके मध्यम से मंत्री जी से पूछना चह़हती हूं कांडला एक मेजर पोर्ट है स्त्र्गीय श्री नेहरू जी और सरदार जी ने इसे बनवाया जब आप वहां ग्राए थे तो आपने 7 जेटो के लिए बचन दिया उसमे कुछ प्रगत्तिःहुई उसके पास टूना एक छोटा बन्देरगाइ उसमें डर जिग करने के लिए श्राप कुछ प्रावधान करेंगे ? श्री राजेश पायलट : मुझे प्रसन्नता है कि सदस्य महोदग् छोटे बन्दरयाह की बात से सोधे बड़े बन्द रगाह पर झा रहे हैं | कांडला बन्दरगांह पर जाते हुए मैंने इस जगह का भी दौरा किया मैं भी अनुभव करता हैँ कि सातवीं जेटी का निर्माण किया जाना भ्रावश्यक है हमनें इसके बारे में योजना श्रायोग को लिखा है और विभाग कांडला बन्दरयाह की उपलब्ध संसाघनों से समी प्रकार को मदद करने की पूरी कोशिश कर रहा है । ह । शारदा सहायक नहर से रिसाव के कारंण पानी का जमा होना +254. श्री राम पुंजन पटेल : क्या जल संस्ताधन मंत्री येह बताने की करेंगे कि : क्या किसानों के हितों को ध्यान में रखते हुए शारदा सहायक नहर से गिरने वाले पानी की निकासी की व्यवस्था करने हेतु कोई योजना बनाई गई है ताकि भविष्य में पानी के जमा होने से कोई नुकसान न और यदि तो तत्मंबन्धी ब्योरा क्या है ? 23



 उसतर  ह  हु  20  नवम्बर  .1986

 ह  ग्
 जल  संसाधन  मंत्री  :  शारदा  सहायक  के  जी

 परियोजना  के  कमान  क्षेत्र  के  20  लाख  हैक्टेयर  की  जल  निकासी  के  लिए  12600
 किलोमीटर  जल  निकास  प्रणाली  के  निर्माण  के  लिएं  100  करोड़  रुपए  का  प्रावधान  किया  गया

 थ्रो  रास  पुजन  पटेल  :  भ्रध्यक्ष  शारदा  सहायक  नहर  से  गिरने  वाले  पानी  के

 कारण  किसानों  को  जमीन  बेकार  हो  रही  है  '  इसके  सम्बन्ध  में  मंत्री  महोदय  ने  यहं  जवाब*दिया

 है  कि  परियोजना  के  कमान  क्षेत्र  के  20  लाख  हैक्टेयर  को  जल  निकासी  के  लिए  12,600  किलो

 मीटर  जल  निकास  प्रणाली  के  निर्माख  के  लिये  100  करोड़  रुपये  का  प्रावधान  किया.गया

 मैं  मंझी  महोदय  से  यह  जानना  चाहता  है  कि  कितने  दिनों  में  यहं  योजना  पूरी  होगी  ?  क्योंकि

 जब  तक  जल  निकासी  की  व्यवस्था  सुचारु  रूप  से  नहीं  होगी  तब  तक  किसानों  की  जमीन  बेकार

 उसमें  खाहझ्यान्न  का  उत्पादन  नहीं  होगा  और  देश  में  यह  समस्या  बनी  रहेगी  ।

 मैं  मंत्री  जी  से निविदन  कर ूगा  कि  इस  योजना  को  जल्दी  प्रारम्भ  कराकर  सुचारु  रूप  से

 कार्य  पूरा  कराने  को  ब्यवस्था  करें  क्योंकि  शासन  यहां  से  जो  भी  निद्रेश  देता  ह ैजमीन  तक  जाते-जाते

 वह  बहुत  ही  नमष्य  हो  जाते  हैं  और  काम  पूरा  नहीं  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  मंत्री  जी

 शारदा  सहायक  नहर  के  सम्बन्ध  में  ज्यादा  गौर  करें  ौर  बतायें  कि  कब  से  यह  कार  प्रारम्भ

 करेंगे  भ्रौर  कब  तक  योजना  पूरी  होगी  ?
 क्

 श्रो  शंकरंतनन््द  :  माननीय  सदस्य  ने  इसी  विषय  के  बारे  में  मुझे  पहले  एक
 पत्र  लिखा  था  भौर  सितम्बर  महीने  में  मैंने  जहां  तक  मुमकिन  हो  सका  उनको  इस  परियोजना

 के  बारे  में  पूरा  ब्यौरा  दिया  वह  यहू  जानना  चाहते  हैं  कि  यह  परियोजना  कब  पूरी  होगी  ।

 इस  समय  मैं  कह  सकता  हैँ  कि  इस  परियोजना  का  1990-91  पूरी  हो  जाने  की  सम्भावना
 घाघरा  श्रौर  शारदा  संम्पर्क  शारदा  सहायक  पोषक  नहर  पूरे  कर  दिये  गये  हैं  .  सिर्फ

 शारदा  सहायता  पोषक  नहर  का  पलस्तर  बाकी  रहता  है  ।  इसकी  सहायता  नहरों  एवं  वितरण
 प्रणाली  का  कार्य  जोरों  से  चल  रहा  माननीय  सदस्यों  कों  हम  पर  कोई  शंका  नहीं  होनी

 चाहिये  क्योंकि  इस  परियोजना  का  काफी  ज्यादा  काये  पूरा  किया  जा  चुका |

 श्री  शाम  पू  टन  पटेल  :  भ्रध्यक्ष  मैंने  मंत्री  महोदय  को  ज़ो  पन्न  लिखा  उसमें

 फूलपुर  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  विशेष  रूप  से  लिखा  था  कि  हमारे  क्षेत्र  को  हजारों  एकड़  भूमि  बेकार  के
 पानी  का  इतना  रिसाव  है  कि  झ्राज  भी  बहुत  से  गांव  उसमें  .  डूब  जाते  हैं  और  इतना  पानी  भर
 जाता  है  कि  कु  भों  का  पानी  भी  खराब  हो  जाता  हैं  और  लोगों  को  पीने  के  पानी  को  भो  समस्या

 सर
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 ही  जाती  क्या  मंत्री  महोदय  इसका  सर्वेक्षण  करायेगे  भौर  ज्यादा  जल  भराव  भाज
 भी  है  तो  कया  वहां  से  पानी  की  निकासी  की  व्यवस्था  करेंगे  ?

 6

 भरी  शंकरामन्द  :  केन्द्रीय  भूजल  बोड्ड  ने  मृदा  सर्वेक्षण  के  कार्य  को  हांथ  में

 लिया  यदि  मैं  श्रापको  इस  बारे  में  सही  झांकड़  बताऊ  तो  पता  चलेगा  कि  सिर्फ  111  हेक्टेयर

 भूमि  में  ही  जैल  का  भराव  होता  वहां  को  मिट्टी  को  देखते  हुए  इसमें  पानी  के  ठहराव  की
 क्षमता  ही  शारदा  सहायक  कमाण  के  21:41  लाख  हेक्टेयर  भूमि  में  मृदा  का  सर्वेक्षण  किया  गया

 है  भौर  पाया  गया  कि  लगभग  1,59  लाख  हेक्टेयर  क्षेत्र  को  मिट्टी  इस  तरह की  है  कि  वहां  पर
 जल  का  भराव  मुमकिन  है  ।  हमने  रिसाव  को  रोकने  के  लिये  नहर  को  पक्का  करके  पलस्तर

 करने  का  भी  कार्य  किया

 श्रो  जगदीज्ञ  झ्वस्थो  :  अध्यक्ष  क्या  मेंत्री  महोदय  जी  को  इस  बात  को  जानकारो  है
 कि  नहरों  के  जल  रिसाव  के  भतिरिक्त  वरसाहढी  पानी  से  भी  बहुत  जगह  जल-प्लावन  हो  जाता  है
 झौर  उसको  वजह  से  खेती  को  बहुत  नुक्सान  होता  उत्तर  प्रदेश  में  खास  तौर  से  राम  गंगा
 कंमांड  नहरों  के  किनारे  जो  बरसातो  पानी  भर  जाता  उसकी  रोकथाम  के  लिये  क्या  मंत्री  जी

 कोई  सर्वेक्षण  करायेंगे  ?  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  काल  समाप्त  हुझा  ।

 |  के  लिखित  उत्तर

 जखापुर-बांसपानी  रेल  लाइन

 :  +250.  श्रो  हरिहर  सोरन  :  क्या  रेल  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  में  जखापुरं-बांसपानी  रेल  लाइन  बिछाने  के  दूसरे  चरण  का  कार  शुरू  न
 किये  जाने  के  क्या  कारण  भौर

 यह  कार्य  कब  तक  शुरू  किये  जाने  का  विचांर  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  माषवराव  :  जखापुर-देतारी  खण्ड-प्र
 जिसका  निर्माण  पहले  हो  चुका  है  भोर  यातायात  फे  लिए  खोल  दिया  गया  प्रत्याशित

 यातायत  प्राप्त  न  होने  के  कारण  ।

 फिलहाल  रेलों  का  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।
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 नि
 शिक्षित  डसर  वि  +  26  1586

 असम  में  मारंतौय  प्रौधीगिकी  संस्थान  को  स्थापना

 #251.  भरी  श्रष्दुल  हसीद  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  भ्सम  में  भारतीय  प्रौद्योगिकी  संस्थान  की  स्थापना  करने  के  बारे  में

 कर  रही  है

 कया  प्रस्तावित  संस्थान  अंसेम  में  धुबरीं  भ्रथवा  गोलपाड़ा  में  स्थांपित

 यदि  तो  इसे  किस  स्थान  पर  स्थापित  करने  का  विचार  भोर

 इंस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  को  गई  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रों  तथा  स्वास्थ्य  झोर॑परिबार  कल्याण  मंत्रो

 नरसह  :
 ह

 से  श्रसम में  भारतीय  प्रौद्योगिकी  संस्थान  स्थापित  करने  के  लिए  स्थान  के

 सम्बन्ध  में  भ्रन्तिम  निशा  भ्रभी  लिया  जाना  स्थान  चंयन  समिति  ने  ग्रसम  में  भ्रनेक रू  थानों
 का  दौरां  किया  श्रंपेक्षित  प्लॉकड़े  एकत्र  किये  जा  रहे  भ्रन्तिम  निर्णय  निकट  ,  भंविष्यं  में
 लिये  जाने  की  सम्भावना  है  ।

 छ  बिहार  में  रेल  लाइनों/ब्लेषाओों  का  सुधार

 +252,  श्रो  कुबर  राम  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 बिहार  में  रेल  लाइनों  के  विस्तार  भौर  सुधार  के  सम्बन्ध  में  बिहार  द्वारा
 भेजे  गए  विभिन्न  प्रस्तावों  का  ब्योरा  कया

 ॥॒

 उनके  मंत्रालय  ने  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  भोर

 बिहार  राज्य  में  रेलवें,के  विकास  के  सम्बन्ध  में  बिहार  सरकार  द्वारा  किस  प्रकार  के
 भ्ौर  किस  सीमा  दक  सहयोग  देने  कीःपेंशकश  की  गई  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  माधवराब  :  (  )  धभ्ोर  रेल

 समय  1980  को  प्रस्तुत  किये  गये  भ्रपने  ज्ञापना  में  सरकार  ने  निम्नलिखित  रेल  '

 पंरियोजनाभों  के  उल्लेख  किया  इन  मदों  पर  को  गई  कोयंवाही  प्रत्येक  मद  के  सामने

 दिखाई  गई  है  ।  ५
 ॥

 नई  लाइने

 परियोजना  का  की  गई  कार्यवाही/टिप्पंणी

 1  2  3

 1.  दुम्का  के  रास्ते  मंदार  हिल  से  सेंधिया  लाइन  का  सर्वेक्षण  किया  गया  परियोजना
 ल्  झलाभभ्रद  पाई  गयी
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 '  लिखित  उत्तर

 1  2  3

 2.  ,  पिपराडीह  से  भवनाथपुर  झौर  गढ़वा  इस  लाइन  का  प्रभी  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया

 रोड-चोपन  से  जोड़ने  के  लिए  इसका
 |

 विस्तार

 3.  निरमली  से  सरायगढ  लाइन  का  सर्वेक्षण  किया  गया  है  लेकिन  इसे

 ;  पलाभप्रद  पाया  गया  ह

 4.  राजगौर  से  गया  -

 5.  रांची  से  कोरबा  बरास््ता  लोहारदगा

 6.-  हाजीपुर  भौर  बछवाड़ा  के  बीच  लाइन  का  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ।  बेकल्पिक
 समानान्तर  बड़ी  लाइन  मार्ग  का  बिकास  किया  जा  रहा

 2.  फारबिसगंज-ठाकु रगंज  बरास्ता  सर्वक्षण  नहीं  किया  गया  है  ।

 बहादु  रगंज
 8,  रांची  से  गिरिडीह  बंरास्ता  हज  रीबाग॑  लाइन  का  संवेक्षण  किया  गया  परियोजना

 पलाभप्रद  पायी  गयी
 ज्

 9.  दैंवर्धर  से  दुमका

 10.  दरमंगा-मुज्जफ्फरपुर  .

 11.  गया  से  टोरी  बंरास्ता  भ्रभी  लाइम  का  सर्वेक्षएं  नहीं  किथा  गया
 ...

 मालुमठ
 12.  मेहशी  से  सहरसा  लाइन  का  सर्वेक्षण  किया  गया  परियोजना

 :  प्रलोभप्रद  पाई  गई

 13.  दोराम-मधेपुरा  से  सिधेश्वरस्थान  लाइन  का  सर्वेक्षण  किया  गया
 ह

 परियोजना  प्रलाभप्रद  पाई  गई  है  !

 14.  मुज्जफ्फरपुर  से  सीतामढी  लाइन  सर्वेक्षण  किया  गया

 परियोजना  प्रलाभप्रद  पाई  गई

 15.  बनमानख्थती  से  नरपतगंज  लाइने  का  भ्रमी  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया

 16.  सुल्तानगंज  से  देवघर

 17.  पीीरपैती  से  दुमका  बरास्ता  गोदा

 18:  बिहारी  गंज  से  कुरसेला  धमी  लाइन  का  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया

 19.  जयनगर  के  रास्ते  लौकहा  से  सीतामढ़ी
 20.  लाइटब्राम  से  बीरपुर  4५  लाइन  का  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ।

 |  परियोजना  प्रंजाभप्रद  पायी  गयी

 “21.  खिमरी-बस्तियारपुर  से  बिदहारीगंज

 3?



 लिखित  उत्तर
 —

 2

 झामान  परिवतंन

 1.  *

 2.  दरमभंगा-जयनगर

 3.  कदिहार-जोगबनो

 4,  4.  सहरसा-जोगबनी

 20  नवम्बर  1986

 दरमंगा-जयनगर  लाइन  का  सर्वेक्षणं  किया  गया

 है  ।  परियोजना  प्रालभप्रद  पाई  गई

 -

 लाइन  का  सर्वेक्षण  किग्रा  गया  परियोजना
 प्रलाभप्रद  पाई  गई  है  ।

 ह

 लाइन  का  प्रमी  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  ।

 5.  -  मोतीहारी  के  रास्तें  बेतिया-मुजफ्फरपुर  लाइन  का  सर्वेक्षण  किया  गया

 6,  बथनाहा-बीरपुर

 7.  प्रारा-सासाराम

 8.  रांची-लोहारदगा

 परियोजना  भ्रलाभप्रद  पाई

 -adt-  वही  कर

 सर्वेक्षण  का  भनुमोदन  कर  दिया  गया  है  ।

 उपयुक्त  नई  लाइनों  के  निर्माण  तथा  श्रामान-परिवरतंन  परियोजनाओ्रों  का  भनुमोदन
 करना  सम्भव  नहीं  हुआ  है  क्योंकि  भ्रणिकांश  परियोजनाएं  वित्तीय  दृष्टि  से  अलामप्रद  पाई  गई

 हैं  ।  इसके  रेलें  चालू  परियोजनाश्रों  के  लिए  भी  संसाधनों  की  बेहद  तंगी  का  सामना  कर
 :

 रही  हैं  श्रौर  मावी  वचनबद्धताएं  पहले  हो  हाथ  में  हैं  |  भ्रतः  उन  पर  विचार  करने  के  लिए  उस

 उपयुक्त  समय  तक  इन्तजार  करना  होगा  जब  संसाधनों  की  स्थिति  सुघरेगी  ।
 ॥

 दोहरो  लाइन  बिछाना

 परियोजना  का  नाम  ,
 |

 की  गई  कार्यवाही

 2.  ः

 «  पटना-गया  -  पटना  गया  खण्ड  सहित  पढना  क्षेत्र  में  श्र छः  पु

 2.  किऊल-साहिबंगंज-बड़हर वा

 28

 क्षमता  बढ़ाने  के  लिए  सर्वेक्षण  कार्य  प्रगति  पर
 सर्वेक्षण  पूरा  हो  जाने  के  भागे

 बाही  की  जायेगी  ।

 किऊल-भागलपुर  खण्ड  पर  कही-कहीं  दोहरी

 लाइंन  बिछाने  से  सम्बन्धित  निर्माण  काये  को

 भनुभोदित  कर  दिया  गया है  ।  15  मी  लम्धी
 लाइन.माल  यातायात  के  लिए  चालू  कर  दी  गई
 है

 ।



 29  कालिक  1908  ह
 लिखित  उत्तर

 2  हि  3

 पुरानो  लाइनों  का  बदलाव

 1.  साहिबयंउ
 |

 लूप  लाइन  और  संरचना  भ्रच्छी  हालत  में  हैं  प्रोर  रेलबथ  का

 मुगलसराय  +  प्नुरक्षण  संतोषजनत  ढंग  से  किया  जा  रहा  है  ।
 2.  मनसी-सहरसा  है|

 ह

 .
 बिहार  सरकार  ने  सकरी-हसनपुर  मोटर  लाइन  के  निर्माण  के  भ्नुमोदन  के  समय

 इसके  लिए  भूमि  देने  की  पेशकश  की  थी  ।  वि

 एयर  टेक्सी  सेवा  के  लिए  छोटे  विभानों  का  झ्रायात॑

 +253,  भरी  मुरल्ीघर  साने  :

 भरी  बसवराजू  :

 क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 क्या  एयर  टै  क्सियों  के  रूप  में  उपयोग  करने  के  लिए  द्रोटे  विमानों  के  भ्रायात  का

 कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन

 यदि  तो  कया  इस  प्रस्ताव  की  वित्त  मन्त्रालय  ने  स्वीकृति  प्रदान  करु  दी

 ;  क्या  प्रनिवासी  भारतीयों  को  इन  छोटे  विमानों  का  श्रायात  करने  की  प्वनुमति  दो  .
 भोर

 -  यदि  तो  कितने  प्रनिवासी  भारतोयों  ने  इन  विभानों  का  झायात  करने  के  बारे

 में  इच्छा  ब्यक्त  को  है  ?

 नागर  विमानन  सन्त्रालय  में  राज्य  मस्त्रो  जगदोश  :  झोर

 हवाई  टेक्सी  के  रूप  में  प्रयोग  किए  जाने  के  लिए  छोटे  विमानों  के  भायात  के  लिए  सुकाव  सरकार
 '

 के  विचाराधीन
 ह

 वर्तमान  मार्गदर्शी  सिद्धान्तों  के  विमान  भ्रायात  की  भनुमति  नहीं  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 का  कमान  क्षेत्र  विकास  कार्यक्रम

 +255,  ओऔी  मशवन्तराब  गडाक्ष  पाढिल  :

 की  नित्यामन्द  सिभ्र  :

 क्या  अल  संसाधन  मेंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  कमान  क्षेत्र  विकास  कार्यक्रम  के  लिए  सहायता  की  कोईं  पुनरीक्षित
 क्यवस्था  लागू  करने  का  बिचार  शोर



 लिखित  उत्तरे  20  नत्रम्बर  1986

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  भौर  इसका  सूखा  प्रवण  शोर  पिछड़  क्षेत्रों

 के  विकास  पर  किस  प्रकार  प्रभाव  पड़ेंगा  ?

 जल  संसाधन  मन््त्रो  :  भोर  चालू  वित्त  वर्ष  से  संशोधित

 पेट  आरम्भ  कर  दिया  गया  इस  पेटन  के  अन्तगंत  निकास  द्वार  से  5-8  हेक्टेयर  ब्लाक  तक
 *  जल  मार्मो  तथा  खेत-नालियों  के  निर्माण  की  लागत  केन्द्र  तथा  राज्य  द्वारा  बराबर-बरावर  वहन

 की  जायेगी  ।  खेतों  में  जल  कमान  क्षेत्रों  में  संचार  प्रणालियों  की  स्थापना  तथा  किसानों

 की  भागीदारी  संगठित  करने  श्रादि  के  लिए  भी  केन्द्रीय  सहायता  प्रदान  की  जाती  इन

 परिकोजनाभों  के  कमानों  में  भाने  वाले  सूखा  प्रवण  तथा  पिछड़े  क्षेत्रों  को भी  सीमा  तक  लाभ

 पहुंचेगा  -।

 आंध  में  रिसाव

 #256,  श्री  थप्पन  थासस  :  क्या  जल  संसाधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  कल्लडा  बांध  में  भारी
 रिसाब  होने  के  कारण  केरल  के  निकटवर्ती  दो  जिलों  में  भय  उत्पन्न  हो  गया

 ह

 कया  केन्द्रीय  सरकार  ने  केरल  राज्य  को  पर्याप्त  सहायता  प्रदान  करते  के  लिए  कोई
 कदम  उठाये  श्रोर

 यदि  तो  तत्सम्वन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 जल  संसाधन  संत्रो  :  से  कल््लडा  बांध  में  रिसाव  की  बात
 केन्द्रीय  सरकार  के  ध्यान  में  लाई  गई  थी  ।  केन्द्रीय  जल  श्रायोग  के  विशेषज्ञों  तथा  बांध  पुनरीक्षा  पेनल
 कै  सदस्यों  ने  1985  के  दौरान  बांध  का  दौरा  करने  के  पश्चात्  यह  निष्कर्ष  निकाला
 भा  कि  रिसाव  ऐसा  नहीं  है  ।  जिसके  कारण  कोई  दुश्चिन्ता  यह  सूचित  किया  गया  है  कि
 जिन  उप्रच्चारी  उपायों  का  सुझाव  दिया  गया  था  उनको  क्रियान्वित  करने  के  पश्चात्  झ्लब  रिसाव

 ब्रहुत  ही  कम  रह  गया  है  ।

 कुड्डलोर  पोर्ट-सेलम  टाउन  रेल  लाइन  को  बदलना

 *257,  श्री  वेकटेशन  :  क्या  रेल  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  कुड्डलोर  पोर्ट  श्रोर  सेलतम  टाउन  के  बीच  बरास्ता  नेबेली  मीटर
 रैल  लाइन  को  बड़ी  रेल  लाइन  में  बदलते  का  कार्य  प्रारम्भ  करने  का  कोई  प्रस्ताव  भौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  भ्रौर  यह  कार्य  कब  शुरू  होगा  ?

 रैल  भत्त्रालय  के  राज्य  सन््त्री  साधबराव  :  जी  नहीं  ।

 संसाधनों  की  प्रत्यधिक  तंगी  का  सामना  कर  रही  हैं  भोर  उनके  पास  प्रामान
 परिवतंत  के  तिए  भारी  गचन  बढ़तायें  हैं  ।

 डक



 कॉदिंक  1908  ॉित  सशेर

 डा  जज परियोजना

 ह

 +258,  श्री  शोभनाद्रोशबर  राव  :  क्या  जल  संसाधन  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 ह
 क्या  केन्द्रीय  जूल  भ्रायोग  को  राज्य  सरकार  से  येलेरु  जलाशय  परियोजना  के  बारे

 में  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  गई  २

 *  यदि  तो  झौर

 केन्द्रीय  जल  झ्रायोग  द्वारा  इस  पर  स्वीकृति  देने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 ,  जल  संसाधन  मन््त्री  :  से  परियोजना  जो  शुरू
 में  1980  में  प्राप्त  हुई  को  जल  विज्ञान  तथा  सिचाई  ध्यायोजना  जंसे  कुछ  पहलुभों
 पर  स्पष्टीकरण  प्राप्त  न  होने  के  कारण  स्वीकृति  प्रदान  नहीं  की  जा  संक्षोधित

 एक  परियोजना  1986  में  प्राप्त  हुई  है  तथा  इसकी  श्रब  जांच  की  था  रही

 दिल्लौ  में  राष्ट्रीय  सांस्कृतिक  उत्सव

 +259,  श्री  रासाश्रय  प्रसाद  सिह  :

 भो  उत्तम  राठोड़  :

 क्या  मानव  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  राष्ट्रीय  सांस्कृतिक  उत्सव  का  भायोजन  किया  जा  रहा

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  श्लोर  इस  पर  कितना  घन  व्यय  होने  को

 संभावना  ८

 क्या  यह  उत्सव  दिल्ली  में  प्रत्येक  वर्ष  प्रायोजित  किया  धौर

 क्या  देह  के  विभिन्न  भागों  में  भो  इस  प्रकार  के  उत्सवों  का  आयोजन  किए  जाने
 का  प्रस्ताव  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  सन््त्रो  तथा  झौर  परिवार  कल्याण  मन्ञ्रो  वो
 मर्रासह  राव

 8  नवम्बर  से  26  1986  तक  प्रायोजित  किए  जा  रहे  राष्ट्रीय  सांस्कृतिक
 उत्सब  की  मुख्य  निम्नलिखित  हैं

 हैं  (i)  इस  उत्सव  में  मुख्य  बल  इस  बात  पर  दिया  गया  हैਂ  कि  लोगों  को  उत्सव  समारोह
 में  शामिल  करके  उन्हें  देश  की  समृद्ध  भ्ौर  विविध  रूपी  संस्कृतिक  परम्परा  को

 देखने  का  भ्वसर  प्रदान  किया  जाए  |  इससे  सारे  भारत  के  कलाकारों  को  एक  साथ
 एकत्र  करके  प्रापसी  सांस्कृतिक  सम्बन्धों  श्रौर  परस्पर  मिलकर  कार्य  करने  की  भावना
 को  बढ़ावा  मिलेगा
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 (ii)  दिल्ली  के  बनी  भाबादी  वाले  क्षेत्रों  में  स्थित  सात  मुख्य  मेदान  उत्सव  समारोह
 के  स्थल  हैं  ।  देश्च  भर  में  हाल  ही  में  स्थापित  किए  गए  सात  क्षेत्रीय  सांस्कृतिक

 केन्द्रों  में  से  प्रत्येक  केन्द्र  की  सास्कृतिक  मण्डलियां  सात  में  से  प्रत्येक  मं  दान

 पर  दो  दिन  के  लिए  प्रदर्शन  कर  रही  हैं  |  इन  केन्द्रों  में  से  प्रत्येक  केन्द्र  क ेलगभग
 500  कलाकारों  माग  लिया  है  भौर  वे  दस्तकारियों  की
 थिग्रेटर  का  भायोजन  कर  रहे  हैं  तथा  सामूहिक  विचार-विनिमय

 ग्रादि  भी  भायोजित  कर  रहे  भाग  ले  रहें  भ्रन्य  घटकों  में  स्कूल  भौर  कालेज

 भी  हें

 (iii)  समझो  क्षेत्रीय  शिविरों  तथा  समारोहों  के  लिए  विशेष  रूप  से  चुने  गए  स्थलों  के

 कार्यक्रमों  में  विशेष  प्रदर्शन  को  प्रतिबिम्बित  करने  के  लिए  विशिष्ट  दिन  भावटित

 किए  गए  14  नवम्बर  को  जवाहरलाल  नेहरू  की  जयन्ती  के  भ्रवसर  पर  बच्चों
 के  कार्यक्रमों  क ेलिए  निर्धारित  किया  गया  19  नवंम्बंर  को  श्रीमती  इन्दिरा
 गांघी  की  जयन्ती  के  भ्रवसर  पर  पर्यावरण  दिवस  के  रूप  में  घोषित  किया  गया

 (४)  पत्थरਂ  नामक  विशेष  कार्यक्रम  भारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  के  सहयोग  से
 दिल्ली  के  विभिन्न  भागों  में  प्रायोजित  किए  जा  रहे  भपनी  सांस्कृतिक  परम्परा
 की  चार  प्रमुख  धाराप्नों  को  चित्रित  करने  उद्देश्य  से  उत्सव  में  कान्य

 नृत्य  नाट्य  बाग  श्रौर  संगीत  बाग  नामक  खास  बागोंਂ  की  परिकल्पना
 की  गई  यहां  इन॑  बागों  में  सुप्रसिद्ध  कलाकार  भप्रम्यास  रहे

 -  विमर्श  कर  रहे  हैं  भौर  भापस  में  तथा  श्रपने  दर्शकों  के  बीच  श्रपनी  कला  का
 प्रदशन  कर  रहे  हैं  ।

 उत्सव  के  खर्च  के  लिए  4.90  करोड़  रुपये  की  राशि  भावंटिंत  की  गई  है  ।

 इस  उत्सव  को  दिल्ली  में  वार्षिक  कार्यक्रम  बनाने  का  विचार

 )  देश  के  भ्रन्य  मांगों  में  मी  इस  प्रकार  के  उत्सव  झ्रायोजित  किए  जाने  का  विचार  है
 किन्तु  निश्चित  प्रस्ताव  भ्रभी  तेयार  किए  जाने

 संघ  राज्य/केन्द्रोय  विद्यालयों  झादि  के  सेलेक्शन  प्र  ड  हाध्यपकों
 के  लिए  संशोधित  वेदनमान

 ७

 +260,  भी  राजकुमार  राय  :

 करो  गुरडडो  :

 क्या  भानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  चौथे  वेतन  भायोग  की  सिफारिशों  के  श्राधार  पर  पिछले  महीने
 संघ  राज्य  क्षेत्रों/केन्द्रीय  विद्यालयों  के  सेलेक्शन  ग्रेड़  भ्रध्यापकों  के  लिए  संशोधित  वेतनमान
 चोषित  किए
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 क्या  सरकार  ने  ब्नट्टोपाध्याय  भ्रांथोग  द्वारा  की  गई  के  भ्रध्ययन  भौर

 उन  पर  रिपोर्ट  देने  के  लिए  कोई  उच्च  अ्रधिकार  प्राप्त  समिति  नियुक्त  की
 फ्

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  संशोधित  वेतनमान  घोषित  करते  समय  उच्च  प्रधिकार
 प्राप्त  समिति  की  सिफारिशों  को  ध्यान  में  रखा

 ॥

 (a)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  सरकार  ने  इस  मामले  पर  अखिल  भारतीय  केन्द्रीय  विद्यालय  भ्रध्यापक  संघ  के

 प्रतिनिधियों  से  मी  बात-चीत  को  है

 क्ष्या  भ्खिल  भारंतीय  केन्द्रीय  विद्यालय  भ्रध्यापक  संघ  इस  मामले  को  लेकर

 हड़ताल  पर  जाने  की  घमको  दी  भोर

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 *
 झानव  संसाधन  विकास  स्त्री  तथा  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मन्त्री  वो

 नरसह  :  से  चोथे  केन्द्रीय  वेतन  झायोग  की  सिफारिशों  के  आधार  पर

 सरकार  ने  1986  में  प्रवरण  ग्रेडों  सहित  स्कूलों  में  भ्रध्यापन  स्टाफ  के  लिए  संशोशित*

 वेतनमान  अ्रघिंसूचित  किए  यह  वेतनमान  चढ़ीगढ़  को  छोड़कर  संघ  प्रदेशों  े
 अध्यापकों  के  लिए  लागू  है  ।  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  मी  इंन  वेतनमानों  को  श्रपना  सकता  :

 ते  2,  भारत  सरकार  ने  एक  भ्रिकार  प्राप्त  समिति  नियुक्त  जो  चौथे  वेतन  प्रायोग
 की  सिफारिशों  के  सन्दर्भ  में  स्कूली  अ्रध्यापकों  के  लिए  वेतनमानों  से  सम्बन्धित  सिफारिशों  सहित
 प्रोफेसर  चट्टोपाध्याय  की  अध्यक्षता  बाले  राष्ट्रीय  शिक्षक  भायोग  द्वारा  की  गई
 सिफारिशों  की  जांच  कर  इस  अ्रधिकार  प्राप्त  समित्ति  ने  भ्रपने  विचारों  को  अभी  अन्तिम
 रूप  नहीं  दिया  है  ।

 3.  भ्रखिल  भारतीय  केन्द्रीय  विद्यालय  शिक्षक  संघ  ही  एकमात्र  ऐसी  वास्तविक  रूप  से
 मान्यता  प्राप्त  संघ  है  जिसे  कानूनी  मान्यता  प्रदान  नहीं  की  गई  हैं  क्योंकि  यह  भ्रपेक्षित  शर्ते  पुरी
 नहीं  करता  है  |  सरकार  ने  केन्द्रीय  घिद्यालय  संगठन  कें  किसी  भी  कमंचारी  संघ  के  साथ  श्रध्यापकों

 केक्वेतनमानों  के  संशोधन  से  सम्बन्धित  प्रईन  पर  चर्चा  नहीं  को  है  ।

 ग्रखिल  भारतीय  केन्द्रीय  विद्यालय  शिक्षक  संघ  ने  मानव  संसाधन  विकास  मन््त्री  को
 सम्बोधित  दिनांक  3  1986  के  भ्रपद्दे  पत्र  में  अन्य  ब्रातों  के  साथ-साथ  इस  बात  का
 उल्लेख  किया  है  कि  यदि  अ्रध्यापकों  के  वेतनमानों  के  संम्बन्ध  में  चंटटोपाध्याय  आयोग  की
 रिशों  के  अनुसरण  में  शोर  श्रखिल  भारंतीय  केन्द्रीय  विद्यालय  शिक्षक  संघ  सहित  श्रध्यापकों  के
 निकायों  के  परामर्श  से  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  जाता  तो  यह  ज्ान्तिपूर्ण  श्रानदोलन  करने  का
 सहारा  लेने  के  लिए  मजबूर  -

 5.  अ्रध्यापकों  विभिन््तर  ग्रेंड़ों  के  लिए  संशोधित  वेतनमान  चौथे  वेतन  भ्रायोगः  की
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 सिफारिशों  पर  ही  श्राधारित  प्रोफेसर  चट्टोपाध्याय  की  भ्रध्यक्षता  वाले  राष्ट्रीय
 शिक्षक  भाकोग की  रिपोर्ट  अब  सरकार  के  विचाराधीन  है  भौर  उस  पर  भ्रभी  निर्णय  लिए  जाने  हैं  ।  निर्रेथ  यथा

 सम्भव  शीघ्र  लिए  जायेंगे  ।

 पद्म  बंगाल  कौ  रेल  परियोजनायें

 +262,  श्री  बसुदेव  झाचाये  हि

 थ्रो  प्रजित  कुमार  साहा  :

 रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि  :  ॥

 पश्चिम  बंगाल  राज्य  सरकार  द्वारा  केन्द्रीय  सरकार  को  कार्यान्वयन  हेतु  भेजी  गई

 रेल  परियोजनाझ्रों  का  ब्यौरा  क्या

 इनमें  से  प्रत्येक  परियोजना  भेजी  गई

 प्रत्येक  परियोजना  की  वर्तमान  स्थिति  क्या  झौर

 जिन  परियोजनाश्नों  को  श्रावश्यक  मंजूरी  दे  दो  गई  उनके  लिए  किए  गए  बजट

 वधान  का  क्या  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  माधवराव  सिन्म्रिया  :  से  पश्चिम  बंगाल  के

 मुख्य  मंत्री  के  दिनांक  15.10.82  और  10.1;85  के  पत्रों  में  उल्लिखित  निम्नलिखित  परियोजनाएं

 भ्रनुमोदित  हैं  भौर  केन्द्र  सरकार  के  विचाराधोन  हैं  :

 परियोजना  का  ताम  *  वर्तमान  स्थिति  1986-87  में

 परिव्यय

 ल्ली-+  न  निजिनिपपपपप्तपतमतञ+++त____-_हस्ह३ह६न  ३_नयल]ीतहन8हहॉनॉन२ॉ६_नॉै₹&”ॉन_न_नत॥87ैह7हैतह६हलनऔ३+
 2  3  4

 नई  लाहनें

 1.  माल्दा-बालू  रघाट-हिल्ली  माल्दा-इक़लाखी  बालूरधाट  50  र्प्ड

 अनुमोदित  है  और  प्रगति  पर

 2.  तामलुक-दिघा  कार्य  झनुमोदित  है  ।

 3,  बज-बज-नामखाना  लक्ष्मी  कातपुर-नामखाना  प्रनुमोदित  100
 सर्वेक्षण  का  प्रगति  पर

 4.  हवड़ा-भ्रामता  कार्य  प्रनुमोदित  में  24  0,091
 यातायात  के  लिए  खोल  दिया  गया  है  ।

 5.  हवड़ा  का  अनुमोदित  परन्तु  भारम्भ  नहीं  0.0
 .  किया  गया
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 6.  रानोगंज-मेजिया-बांकुरा  का  भ्रनुमोदित  नहीं  है  ।  कुछ  नहीं

 झन्य  कार्य

 1.  परिक्रमा  रेलवे  कलकसता  ||  अनुमोदित  ।  500

 10  लम्बी  लाइन  चालू
 ही  गयी  है  ।  कार्य  प्रगति  पर

 2.  दम  दम-बोंगांव  दोहरीकरण  दम  दम-बारासात  चालू  कर  दिया  *
 60 ह

 गया  बारासात-नोगांव  श्रनुमोदित
 नहीं  है  ।

 3.  यातायात  संकुलन  से  बचने  का  अनुमोदितनहीं  है  ।
 |

 कुछ  नहीं
 के  लिए  रांगापानी  से  होकर

 *  न्यूजलफाईगुड़ी  सिलीगुड़ी

 ला/मी.ला.

 4.  बंडेल-कटवा  लाइन  का  विद्युतीक  रण  श्रनुमोदित  नहीं  कुछ  नहीं

 आधुनिकीक  ररंण

 तीकरंण  )

 माता  का  स्वास्थ्य  झोर  बाल-म॒त्यु  दर

 +263.  फूलरेगू  गुहा  :  क्या  स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :  .  ह

 क्या  यह  सच  है  कि  बाल  मृत्यु  का  माता  के  स्वास्थ्य  से  सीधा  संबंध  भौर

 यदि  तो  माताप्नों  के  स्वास्थ्य  को  सुधारने  के  लिए  कौन  से  कदम  गए  हैं
 ताकि  बाल  मृत्यु-दर  को  घटाया  जा  सके  ?

 ॥  ह॒

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री

 सरोज  खापडे  )  :  हां  ।  जन्म  के  समय  बच्चे  के  कम  वजन  का  जो  शिशु  मृत्यु  के  मुख्य
 कारणों  में  से  एक  माता  के  स्त्रास्ष्य  और  पोौषणिक  स्तर  से  सीधा  संबन्ध

 माता  के  स्वास्थ्य  में  सुधार  करने  श्रौर  इस  प्रकार  शिशु  मृत्यु  दर  को  कम  करने  के

 लिए  सरकार  द्वारा  समन्वित  बाल  विकास  सेवा  के  भ्रघीन  भ्रन्य  बातों  के  साथ-साथ  स्वास्थ्य  पभ्रौर

 पोषण  शिक्षा  प्रदान  गर्मवती  महिलाशभ्रों  को  रोगप्रतिरक्षण  प्रदान  पोषण  की  कमी  के

 कारण  होने  वालो  भ्ररक््तता  से  बनाव  करने  भौर  पूरक  भ्राहार  देने  संबंधी  योजनाएं  चलाई  जा

 रही  हैं  ।
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 इण्डियान  एयरलाइन्स  झोर  वायुदृत  में  प्रतिस्पर्दा

 *264.  श्री  ज्ञान्ता  राम  नायक  :  क्या  तागर  विसानन  .  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  इस  बात  को  है  कि  इण्डियनं  और  वायुद्त
 सेवाश्रों  में  नए  वॉयु-मार्गों  की  शुरूआत  के  संबंध  में  परस्पर  प्रत्तिस्पर्दो  चल  रही  है

 ;*

 .  यदि  तो  क्या  इस  प्रतिस्पर्द्धा  का  लाभ  इन  दोनों  सेवाओं  को-मिलेगा  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  इण्डियन  की  मरम्मत  वर्कशापों  में  वायुदृुतः  के

 विमानों  की  मरम्मत  में  विलम्बं  किया  जाता  और

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 नागर  -  विमानन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  जगदीझ्  )  और
 हृण्डियन  एंयरलाइन्स  श्रौर  वायुदत  के  बीच  श्रापम  में  प्रतिस्पर्द्धा  नहीं  है  बल्कि  यात्रियों  को  लाभ

 पहुंचाने  के  लिए  एक-दूसरे  के  परिचालनों  की  कमी  को  पूरा  करते  दोनों  एयरैलाइनों  के  प्रडडों
 के  स्थापन  श्रौर  परिचालन  संबन्धी  कारणों  की  वजह  से  यह  पएयरल।इन्स  कुछ  सार्मान्य  सैक्टरों  में

 उड़ानें  परिचालित  करती  हैं  ।

 इस  बारे  में  कोई  शिकायतें  प्राप्त  नहीं  हुई

 प्रइन  ही  नहीं

 रेलवे  दाया-सेल  खोलना

 2477.  श्री  रामेश्वर
 तोखरा  :  क्या  रेल मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 ॥  क्या  यह  सच  हैं  कि  सभी  रेलवे  जोनों  में  5000  रुपये  तक  के  जनता  के  दावों  के  शीक्र
 निपटान  के  लिए  ए.सी:एस.  देखरेख  में  रेलवे  दावा  सेल  स्थापित  कर  दिए  गए  हैं

 क्या  उत्तर  रेलवे  का  कानपुर  दावा  कार्यालय  5000  रुपये  से  अधिक  के  दावों  पर
 पुनः  विचार  कंर  रहा  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उत्तर  रेलवे में  हो  यह  सुविधा  उपलब्ध  की  जा  रही
 तो  इसके  क्या  कारण

 ेृ
 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मेंत्री  साधवराब  !  जी  हां  ।  इनमें  से  कुछ

 दावे  एक  सहायक  अ्रधिकारी  के  में  ह ैजिसकी  शक्ति  5,000  तक  के  दावे  निपटाने  की
 है  भोर  कुछ  दावे  एक  वरिस्ट  वेतनमान  अधिकारी  के  नियंत्रण  में  जिसकी  शक्तित  10,000  रु
 तक  के  दावे  निपटाने  की

 $6
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 (a)  जी  हां  ।  सहायक  अ्रषिकारी  द्वारा  श्रपनी  शक्ति  तक  के  दावे  निपटाये  जाते  हैं  भौर

 उससे  भ्रधिक  मूल्य  के  दावों  को  वह  सक्षम  प्राधिकारी  द्वारा  निपटाये  जाने  के  लिए  मुख्य  कार्मालय "+
 को  भेज  देता  इससे  उसी  स्थान  पर  जहां  दावा  किया  गया  सभी  दावों  का  पंजीकररा  करने

 में  सहायता  मिलती

 जो  यह  सुविधा  कुछ  श्रन्य  क्षेत्रीय  रेलों  पर  भी  मौजुद

 लेपाक्षी  प्रनन्तपुर  (  धांध्र
 में  पांडुलिपि  का  पाया  जाना

 2478.  2478.  श्री  मानिक  रेड्डी  :  क्या  मानव  संसाधन  बिकास  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे ह  ह  ह॒

 क्या  यह  सच  है  कि  मारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  विभाग
 ने  अन्न  प्रदेश  में  भ्रन॑  तपुर

 में  प्रसिद्ध  लेताक्षी  मन्दिर  में  कुछ  पांडुलिपियां  पाई  भ्रौर

 तो  सर्वेक्षण  का  ब्यौरा  क्या  है  भ्रौर  इस  पर  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही

 मानव  संसाधन  क्किस  मंत्री  तथा  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री

 नर्रसह
 :  हां  ।

 ये  पाण्डुलिपियां  सात  ताड़  के  पत्तो  पर  कन्नड़्  लिपि  श्रोर  भाषा  में  लिखी  हुई  हैं  ।

 लिपि  की  विषय  वस्तु  से  यह  पता  चलंता  है  कि  स्वरूप  से  मुख्यतः  दान  दी  हुई  है  और  उनमें  से

 कुछ  पर  हस्ताक्षंद  किए  हुएं  हैं  जो  लिखने  वाले  श्रथवा  दान  करने  वाले  के  हो  स्रंकते  ये  इसवीं

 सन  की  श्र्ताब्दी  के  श्रन्त  की  श्रौर  शताददी  के  श्रारम्भ  की  सकती  हैं  ।

 ये  ताड़-के  पत्त  भारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  के  कब्जे  में  हैं  श्रोर  उनको  संरक्षित  करने  के
 लिए  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।

 शिक्षा  संस्थानों  द्वारा  पुस्तकों  का  निर्यात  और  झायात  -

 2479  डेनिस  :  क्या  सालब  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 |  ५  !'

 क्या  शिक्षा  संस्थानों  में  छात्रों  क ेउपयोग  के  लिए  विभिन्न  विषयों  की  पुस्तकों  का
 निर्यात  भौर  भायात  करने  की  श्रनुमृति

 )  क्या  शिक्षा  संस्थानों  को  शैक्षिक  महंत्व  की  पुस्तकों  का  निर्यात  और  भायात  करने

 को  प्रनुमति
 ह

 यदि  तो  तत्संबन्धी  ब्यौरा  क्यो  श्रौर

 क्या  थुस्तकों  के  इस  प्रकार  से  निर्यात्र  और  भायपत  के.लिए  कोई  अंजिकतम  सीमा
 निर्तारित  की  गई  है  भौर  यंदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?  |
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 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रो  तथा  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रो  वो

 नरसह  :  हां  ।

 हां  ।

 भौर  वेज्ञानिक  शोर  तकनीकी  विषयों  की  पुस्तकों  का भोपन  जनरल

 लाइसेंस  के  भ्रायात  किया  जा  सकता  किसी  वित्तीय  वर्ष  के  दौरान  एक  पुस्तक  की
 :  1000  प्रतियों  तक  का  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  की  पूर्वलिखित  श्रनुमति  के  बिना  झ्ायात

 किया  जा  सकता  यह  पाबन्दो  अंग्रेजी  भाषा  पुस्तक  सोसायटो  श्ौर  संयुक्त
 भारत-रूस  पाठययुस्तक  कार्यक्रम  के  श्रन्तगंत  प्रकाशित  पुस्तकों  पर  लागू  नहीं  होती  ।

 «  मान्यता  प्राप्त  कालेज  श्रौर  पुस्तकालय  भो  श्रोपन  जनरल  लाइसेंस  के  भ्रन्तर्गत
 शामिल  न  की  गई  पुस्तकों  के  श्रायात  के  लिए  लाइसेंध्  हेतु  प्रावेदन  कर  सकते  उनके  मामले

 HY  प्रति  वर्ष  प्रति  संस्था  की  कीमत  तक  के  लाइसरेंसों  की  स्वीकृति  दी  जाएगी  4

 पुस्तकों  के  निर्यात  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  है  ।

 दिल्लो  के  विश्वविद्यालः  झौर  कालेज  प्रध्यापकों  को  वित्तोय  सहायता

 2480  नारायण  चन्द  पराशर  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :  ह

 क्या  दिल्ली  के  विश्वविद्यालय  भ्ौर  कालेज  श्रध्यापकों  को  उनके  द्वारा  सातवीं
 पंचवर्षीय  योजना  के  पहले  दो  वर्षो  में  मकान  निर्माण  के  लिए  वित्तीय  सहायता  देने  हेतु  कोई
 प्रावधान  किया  गया

 यदि  तो  तत्सम्बन्ध्री  वर्ष-वार  ब्योरा  क्या  है  ;  श्रौर

 कया  इन  भ्रष्यापकों  को  काफी  समय  से  विचार  की  जा  रहो  श्रावासीय  सुविधायें  देने
 की  दष्टि  से  योजना  के  शेष  व्ों  में  धनराशि  के  ग्रावंटन  में  उपयुक्त  वृद्धि  की  जाएंगी  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रों  तथा  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रो  यो
 मर्रासह  राव  )  :  से  दिल्लो  विश्वविद्यालय  धौर  कालेज  भ्रध्यापकों  भौर  भन्यों
 के  लिए  गह  निर्माण  के  वास्ते  गृह  मवन  सम्बन्धी  प्रग्रिम  घनराशियां  प्रदान  करने  के  प्रावधान  को
 छठी  थोजना  के  दौरान  67.33  लाख  रुपये  से  बढ़ाकर  वर्क  1985-86  से  भागे  वाधिक  1.00  00  करोड़
 हपये  तक  कर  दिया  गया  '

 बाल  कल्याण  के  लिए  कैन्द्र  द्वारा  प्रायोजिस  योजना

 481.  भ्रोसतोी  झांसो  लक्ष्मी  :  क्या  सानव  से  ताघन  बिकास  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 :...  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  बाल  कल्यारा  के  लिए  राज्यों  में  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित  कोई
 मोजना  शुरू  की  है  न
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 )  यदि  तो  उन  राज्यों  के  नाम  कया  हैं  जहां  इस  प्रकार  की  योजनाएं  शुरू
 की

 गई  .
 ह

 क्या  श्रांध्र  प्रदेश  में  इस  प्रकार  की  योजनाएं  शुरू  की  गई  भ्रौर

 यदि  तो  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  श्राँध्र  प्रदेश  में  कल्याण  कार्यो  के  लिए  दी  गई

 केन्द्रीय  सहायता  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  शोर  खेलेक्द  तथा  महिला  झौर  बाल  बि  कास

 बिभागों  में  राज्य  मंत्री  मारग्रट  :  से  एक  विवरण  संलग्न

 विवरण  ।

 बाल  कल्याण  के  लिए  कई  योजनाए  देश  में  शुरू  की  गई  हैं  जिनका  संचुलन  झ्न्ध्र

 प्रदेश  सहित  श्रन्य  राज्यों/केन्द्र  शासित  प्रदेशों  द्वारा  किया  जा  रहा  है  ।

 बाल  विकास  भौर  कल्याण  के  लिए  भारत  सरकार  के  कई  मंत्रालयों/विभागों.  द्वारा
 कार्यान्वित  केन्द्रीय  प्रायोजित  परियोजनाश्रों  का  ब्यौरा  नीचे  दिया  गया  है  न  *

 )  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्वाण  मंत्रालय

 निम्नलिखित  केन्द्रीय  प्रायोजित  बाल  कल्याण  योजनाएं  आ्रान्ध्र-प्रदेश  सहित  देश  के  सभी

 राज्यों  श्रौर  केन्द्र  शासित  प्रदेशों  में  श्रौर  कल्याण  मंत्रालय  द्वारा  कार्यान्वित  की  जाती

 है  ।  वि

 नवजात  शिशुओं  में  टैटनस  रोग  की  रोकथाम  के  लिए  गर्भवती  महिलाशों  को
 टीके  लगाना  ।

 +
 (ii)  बच्चों  को  भौर  के

 टीके  लगाना  )
 ॥

 (iii)  माताश्नों  श्र  बच्चों  में  पोषाहार  रक्त-क्षीणता  रोग  की  रोकथाम  के  लिए  टीके
 लगाना  ।

 (iv)  बच्चों  में  विटामिन  ए.की  कमी  के  कारण  अन्घेपन  को  रोकना  |

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय
 ्

 (i)  शिक्षा  विभौग

 9-14  वर्ष  की  श्रायू  वर्गਂ  के  बच्चों  के  लिए  केन्द्रीय  प्रायोजित  श्रनौपचारिक  क्षिशा
 योजना  1979-80  में  शुरू  की  गई  प्रारम्भ  में  शिक्षा  को  दृष्टि  से  पिछड़े  9  राज्यों  ध्रर्धात
 झान्ध्र  जम्मू  मध्य  .  उत्तर  प्रदेश  झौर
 पश्चिम  बंगाल  में  इस  ग्रोजनां  के  कार्यान्वयन  के  लिए  केन्द्र  श्रौर  राज्यों  के  बीच  श्राप्रा-श्राधा  खर्च
 वहन  किया  जाता  1983-84  में  स्कूली  लड़कियों  की  संझया  बढ़ने  के  लिए  इस  योजना  को
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 उदार  बनाया  गया  जिपके  भ्रन्तगंत  केदल  लड़कियों  के  शिक्षा  केन्द्रों  के  लिए  इन

 राज्यों  को  भी  90:10  के  भनुप्रात  में  सहांयता  दी  रही

 (ii)  महिला  एवं  बाल  विकास  विभाग
 ह

 समेकित  बाल  विकास  सेवा  योजना  देश  के  सभी  राज्य  भौर

 न्द्र  शासित  प्रदेशों  में  शुरू  की  गई  झान्भ्र  प्रदेश  उन  राज्यों  में  से  एक  है

 केन्द्रीय  प्रायोजित  योजना  पहले  हो  से  शुरू  है  ।  ु

 (1)  स्कूल-पूर्वी  बज्चों  श्रोर  दूध  पिलाने  वाली  और  गरंवती  महिलाप्ों  के  लिए  एक
 केन्द्रीय  प्रायोजित  गेहूं  श्राधारित  पूरक  पोषाहार  कार्यक्रम  एक  जनवरी  1986  से  शुरू

 किया  गया  ।  यह  योजना  शभ्रान्ध्र  प्रदेश  सहित  सभी  राज्यों  में  चालाई  गई

 -  कल्याण

 सुरक्षा  झोर  देखभाल  के  जरूरत  मंद  बच्चों  के  कल्याण  को  योजना

 इस  योजना  का  कार्यान्वयन  कल्याण  मंत्रालय  द्वारा  किया  जाता  है।यह  योजना  भ्रान्ध्र
 प्रदेश  सहित  22  राज्यों  झोौर  शासित  प्रदेशों  में  चल  रही  बाल  कल्याण  कायंक्रम

 लिए  प्रान्ध्र  प्रदेश  केन्द्रीय  सहायता  इस  प्रकार  है  :--
 |

 पिछले  तोन  वर्षों  के  दौरान  प्रान्ध्न  प्रदेश  राज्य  को  रोग  निरोधक  योजना  के

 गंत  भायरन  और  फोलिक  एसिड  गोलियां/घोल  झौर  विटामिन  ए  का  घोल  रोग  निरोधक

 क्रम  के  भ्रन्तगंत  की  सप्लाई  इस  प्रकार  है  :--

 मार्च  1983  से  फरवरी  1984
 मार्च  1984  से  फरवरी  1985

 मार्च  1985  से  फरवरी  1986  .,

 (i)  पिछले  तीन  वर्षो  के  दौरान  भ्रान्ध्र  प्रदेश  को  9-14  वर्ष  को  श्रायु  वर्ग  के  बच्चों
 के  लिए  केन्द्रीय  प्रायोजित  भ्रनौपचारिक  शिक्षा  योजना  वर्ग  के  अन्तगंत  दी  गई
 सहायता  इस  प्रकार  है  :---

 वबष
 :  50:30  का  शभ्रनुपात  का  भ्नुपात

 *  .  झन्नय  रूप  में

 *  ..._
 के  लिए

 68,33,825
 7

 शिक्षा

 2,  36,88,067  ..  क ेलिए

 केन्द्रीय  प्रायोजित  समेकिल  बाल  विकास  सेवा  योजना  के  भन््तग्त  पिछले  तौन  वर्षों
 के  दौरान  श्रान्ध्र  को  दी  गई  इस  प्रकार
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 वर्ष  नकद  जिन्स  में  के  लिए
 “"  माल  के  लिए  दवाई  किटों  की  सप्लाई

 1983-84
 __

 1984-85  —_—

 1985-86 .  "

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौंरान  प्रान्ध्र  प्रदेश  को  दो  गई  धनुदान  सहायता  इस  प्रकार
 है  जिसमें  स्कूल  पूर्व  दूध  पिलाने  वाली  माताश्नों  और  गर्मंवती  महिलाधों  के  लिए  सहायता

 गेहूं  की कीमत  शामिल  है
 ॥

 यह  योजना  एक  जनवरी  1986  से  शुरू  की  गई  है

 1983-84  शून्य  «

 1984-85. *  श्न्य

 1985-86  रुपये

 (1986-87
 |

 सुरक्षा  झौर  देखभाल  के  जरूरतमंद  बच्चों  के  कल्याण  की  योजना  के  भ्रन्तगंत  पिछले

 तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रान्ध्र  प्रदेश  को  दी  गई  केन्द्रीय  सहायता  इस  प्रकार  है  :--

 1983-84  .  17,65,713  रुपये

 1984-85.  11,71,550  रुपये

 1985-86  25,63,  348  रुपये

 बिहार  झोर  पश्चिम  बंगाल  में  केन्द्रीय  विद्यालय

 2482.  सेयद  सहाबुद्दोन  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 बिहार  भौंर  पश्चिम  बंगाल  में  राज्य-वार  कितने  केन्द्रीय  विद्यालय  हैं  श्रौर  वे

 कहां  स्थित

 चालू  वर्ष  श्रोर  वर्ष  1987-88  में  किन-किन  अतिरिक्त  स्थानों  पंर  केन्द्रीय  विद्यालय
 खोलने  हेतु  विचार  किया  जा  रहा

 नये  विद्यालय  स्थांपित  करने  के  लिए  स्थान  का  चयन  करने  हेतु  क्या  परिणात्मक
 मानदण्ड  अ्रपनाये  जाते  हैं  ?
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 ल्_ ७  ऊैुन्ा्ा्ा  ाआ  न ्े--++++भपप-जन्ै8भ"भैप/प/ण

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  तथा  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  वो

 नरसिह  बिहार  भौर  पश्चिम  ब्रंगाल  में  केन्द्रीय  विद्यालयों  की  जिलावार  सूचियां

 विवरण  1  भर  1  में  संलग्न  हैं  ।  .

 चालू  वर्ष  के  दौरान  बिहार  में  निम्नलिखित  चार  केम्द्रीय  विद्यालय  झौर  पश्चिम

 बंगाल  में  छः  केन्द्रोय  विद्यालय  मंजूर  किये  गये  हैं  :--
 ह

 बिहार
 ह

 -  1.  थर्मल  पावर

 2.  मुजफ्फरपुर
 3.  कंटिहार

 4.

 पश्थिम  बंगाल

 1.  साल्वा  ।

 2.  दाजिलिंग

 3.  प्रा्डनेंस  डम-डम

 4.  भारतीय  तेल  निगम  हल्दियां  ।
 :

 5,  खड़गपुर

 6.  लोकोमोटिव  चितरंजन

 चालू  वर्ष  के  दौरान  इन  राज्यों  में  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन-नहीं  वर्ष  1987-88  के

 दौरान  इन  स्कूलों  की  संख्या  तथा  स्थानों  के  बारे  में  जहाँ  इन्हें  खोला  जाता  इस  समय  बताना  -

 सम्मव  नहीं
 ह

 सामान्यतः  केन्द्रीय  विद्यालय  उन  स्थानों  पर  खोले  जाते  हैं  जहां  प्रतिरक्षा  सेवापों
 झरथवा  केन्द्रीय  सरकार  भ्रथवा  भारत  सरकार  के  उपक्रमों  के  झथवा  संयुक्त  रूप  से

 कम-से-कम  1000  कर्मचारी  सकेन्द्रित  हों  भोर  शुरू  में  विभिन्न  कक्षाश्रों  में  दाखिले  के  लिए
 से-कम  200  बच्चे  शहरों  के  मामले  में  500  बच्चे  )  इच्छुक  नई  छावनीयों  और

 प्रतिरक्षा  संस्थानों  में  स्कूलों  में  दाखिले  के  लिए  बच्चों  की  न्यूनतम  संख्या  200  उपलब्ध  होनी
 चाहिए  ।  के

 नये  केन्द्रीय  विद्यालय  खोलने  के  प्रस्ताबों  पर  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  द्वारा  तब  विचार

 किया  जाता  है  जब  भारत  सरकार  के  मंत्रालयों/विभागों,  राज्य  संघ  सासित  प्रदेशों  के
 सावंजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों  क्श्रौर  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  भ्रौर  प्रतिरक्षा  सेवाश्रों

 के  कर्मचारियों  प्रथवा  भारत  लरकार  के  उपक्रमों  के  कर्मचारियों  भ्रादि  ज॑ंसी  प्रायोजित  एजेंसियों
 से  भनुरोध  प्राप्त  हो  जाते  हैं  ।
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 बिहार  में  केल्नोय  विद्यालयों  के  ब्यौरे  भ्रोर  स्थान

 बिहार  (41)

 1.  मिला---धनबाद  (7)

 (४)  कोयला

 (ii)  धनबाद

 (iii)  बोकारो  1,  बोकारो  स्टील  सिटी

 (iv)  बोकारो  2,  बोकारो  स्टील  ्््

 (v)  गोविन्दपुर  एरिया

 (४)  भुली  ठाउन  शिप
 मेथेन  कार्पोरेशन

 2.  जिला--बेगुसराय  (2)  दि

 (i)  बरोनो  ।,  फटिलाइजर  कापोरेशन  आफ  बंरोनी

 (ii)  बरोनो  2,  इण्डियन  प्रायल  कार्पोरेशन  लिमिटेड  बरौनी  रिफाइनरी  टाऊन  शिप

 3.  जिला--गिरिडी ह्  (4)

 (1)

 ह

 (ii)  सेन्ट्रल  कोयल,फील्ड  कारो  स्पेशल  सण्डे  जिला  _
 गिरिडीह

 (iii)  चन्द्र-पुरा  थरमल  पावर  चन्द्रपुरा

 (४)  बोकारो  थरमल  गिरिडीह  जिला  «
 ‘

 4.  जिला  (6) -
 हु

 (i)  भुरु

 (11)  पतरातू

 (11)  ट्रेनिंग  सेन्टर  भ्राफ  स्कूल  मारू  केन्ट

 (iv)  रामगढ़  कैन््ट  *

 (५४)  किडला  साऊथ  श्रण्डर  ग्राउण्ड

 प्रगंदी  सिदी  कोलियरी  सेन््ट्रल  कोलफील्ड

 5.  जिला--गया  (2)

 ह

 (i)  बागेदवरी  गया  ।

 (ii)  2,  सेन्टर  पहाड़  गया
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 =

 6.  जिला--रोहतास  (1)

 (i)  प्यारिटिस  फासफेट  और  कंमिकल  भमजोर

 7.  जिला--समस्तोपुर  (1)

 _  (i)  समस्तीपुर

 8.  जिला--सिहभूम  (3)

 (i)  चक्रधरपुर
 '

 (ii)  हिन्दुस्तान  कापर  सिहभूम

 (iii)  मेघाहतुबुरू

 9,  (1)

 (i)  जमालपुर

 10.  (1

 (i)  जवाहर  सुंतिहारा

 11-  (4)

 (1)  कंकरबाग  पटना
 '

 (ii)  मकंमीघाट

 (iii)  )  दानापुर  कंन््ट

 (iv)  पटना

 12.  जिला--रांचो  (6)

 (i)  रांचीਂ

 (1)  हेवी  इल्जीनियरी  कार्पोरेशन  1  जगन्नाथ  रांची

 (iii)  हैवी  इन्जीनियरी  कार्पोरेशन  रांची

 (1४)  डाक  रांची

 (५)  सेन्ट्रल  कोयलफोल्ड  दर्का  मुबुंका  नाथं  करनपुर  ख्ेलारी

 (५)  सेन्ट्रल  कोयल  फील्ड  रांच

 13,  जिला--मुजफ्फरनगर  (1)

 (i)  मुजफ्फरनगर

 14.  जिला--लैतीहर  .(1)

 (3)  बेतीहर  .
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 .
 15.  (1)

 (i)  सिघारक्षी

 :  विव  रण

 पश्चिम  बंगाल  में  जिलावार  केन्द्रीय  विद्यालय  के  ब्योरे  शोर  स्थान

 पश्चिम  बंगाल  (35)

 1.  परगना  (5)

 (i)  बेरकपुर

 |

 '
 बेरकपुर

 इशापुर
 पो  काम्पा

 (५)  कानकी  मशीनरी

 2.  जिला--बुदबान

 ह

 (  5)

 दुर्गापुर

 दुर्गापुर

 पनागढ़

 इष्णा  नगर  कुसुसटोरिग्रा  टोपोसी

 (५)  बित्तरंजन  लोकोमोटिव  वव्से

 3.  जिला--दार्जलिंग  (6)

 (3)  बागडोगरा

 (3)  बेगंडुलाई
 पोਂ  न्यू  घूमटा

 :
 सेबोक  रोड  न

 (२)  कालीमपोंग

 लेबोंग  ॥

 4.  जिला-जिलपायगुरी  (3)

 बीनागुरी  कैंट  .]

 (४)  बोनागुरी  कैंट  2

 (7)  हालसीमारा

 ह
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 5.  जिला--कलकत्ता  (7)

 (i)  फोटंविलियम

 (४)  बालेगुगे  मेदान  कैप

 (iii)  साल्ट  लेक  एरिया

 (iv)  जोक  कलकत्ता  ।

 (५४)  दम  दम  रोड़

 (५)  कमांड  हास्पिटल  कलंकत्ता

 (vii)  दम  दम  कलकत्ता

 6.  जिला--मिदनापुर  (5)
 *

 (i)  खड़गपुर

 (ii)  कलायकु डा  1

 (iii)  कुडा  2

 (iv)  सालुझा

 (५)  खड़गपुर  1

 7.  जिला--प्र  रलिया  (1)

 (1)  प्रद्र

 8.  जिला--कूथ  बिहार  (1)

 (7)  खरीमाला  कूच  बिहार

 9.  जिला--.मुशों  दाबाद  (1)

 (i)  फरक््का  सुपर  थमंल  पावर  फरक्का

 जिला--मालदा  (

 ॥

 मालदा  ।

 प्रान्भ्र  प्रदेश  में  रेल  लाइन

 2483.  श्रो  बाल  गोड़  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  प्राश्न  प्रदेश  में  रेल  लाइनें  बिछाने  के  लिए
 कितनी  धंनराशि  का  अझ्रावंटन  किया  गया  भौर  के

 (@)  भयले  दो  वर्षों  में  व्यथ  किये  जाने  के  लिए  इस  उद्देश्य  क ेलिए  कितनी  घनराशि
 ध्ाबंटित  की  यई  है  ?.

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  समाधव  राज  :  और  (@)  सातवीं
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 योजना  के  पहले  और  दूसरे  वषं  में  श्रांध्र  प्रदेश  में  नयो  रेल  लाइनों  के  लिए  आवंटित  श्रांशिक  या

 यूरी  राशि  तथा  पूरा  करने  के  लिए  शेष  राशि  इस  प्रकार  है  :

 रुपयों

 नयी  लाइन  ,  परिव्यय  परिव्यय  पूरा  टिप्पणी

 हु  85-86  86-87  के  लिए  शेष

 1.  भद्राचलस  रोड़  0.80  0.25.  2.21.  शुरू  हो  गयीः

 2,  बीबीनगर-क्तडिकुड़े  4.00  .-200  10.63  110  शुरू
 गयी

 शेष  39  लाइन  सातवीं  योजना
 में  पूरी  की  जायेगी  ।

 3...  माटुभारो-जगयापेट  2.00  5.00  1.02  1987 7  में  शुरू  किये
 जाने  की  योजना  है

 4...  तेलापुर-पाटनचेरू  ..._  0.30  1.40...  2.99  --

 अप्रदिलाबाद-पिम्पल  कुटंटी  0.95  1:00  11.67  ञ््

 6.  <-  0.10.  0.70.  16.71  --

 3

 इन  योजनाओं  के  लिए  शेष  घन  श्रगले  दो  वर्षो  में  योजना  के  शेष  वर्षों  में  तयी  लाइनों  के

 लिए  वास्तविक  आवंटन  पर  भ्राघारित  होगा  ।

 ह

 शहोद  भगत  सिह  नई  दिल्लो  में  झ्ायुवें दि  क  भ्रंस्पताल  खोलना

 2484.  श्री  विलास  मुत्त  मवार  :  कया  स्वास्थ्य  प्र  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सच  है  कि  शहोद  भगत.सिंह  नई  के  प्लाट  संख्या  37  के
 मालिक  ने  अपना  प्लाट  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  को  न्रायुत्रेंदिक  डिस्पेंसरी/अ्रस्पताल  के  निर्माण
 हेतु  दान  कर  दिया

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  वहां  पर  इस  प्रयोजन  के  लिए  मवन  का  निर्माण  कर  लिया
 गया  ५

 यदि  तो  वहां  पर  भ्रब  तक  इस  श्रस्पताल  के  न  खोले  जाने  के  क्या  कारणा  हैं  ्रोर

 यहं  वहां  पर  कब  तक  खोला  भौर

 इस  सम्बन्ध  में  देरो  के  क्या  कारण
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 ः
 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  सें  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  संत्रो

 सरोज  :  से  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  भौर

 सभा  पटल  पर  रख  दी  *

 वर्ष  1984-87  के  दौरान  शिक्षः  के  लिए  प्रति  व्यक्ित  श्राबंठन

 +2485.  श्री  सेफुक्दीन  चोधरी  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 वर्ष  1984-85,  1985-86  भोर  1986-87  के  दौरान  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा
 बजट  के  माध्यम  शिक्षा  के  संबन्ध  में  प्रति  व्यक्ति  कितना  परिव्यय  रखा  भौर

 उक्त  अवधि  के  दौरान  राज्य  में  प्रावधान  के  माध्यम  शिक्षा
 पर  प्रति  व्यक्ति  कितना  परिष्यय  रखा  गया  ?

 मानव  संसाधन  विकास  भन््त्रो  तथा  स्वास्थ्य  झ्लोर  परिवार  कल्याण  मंत्रों

 नरसिह
 :  मारत  सरकार  के  शिक्षा  विभाग  द्वारा  वर्ष  1984-85,  1985-86  भोर

 1986-87  के  वर्षों  के  दौरान  शिक्षा  पर  प्रति  ठ्यक्ति  परिव्यय  6  7  रुपये  और  9  रुपये  -

 निकाला  जया  है  ।

 प्रत्येक  राज्य/संघ  शासित  क्षेत्र  के  शिक्षा  विभाग  द्वारा  पिछले  तीन  बषं  1983-84
 1984-85  भ्ौर  1985-86  के  दौरान  शिक्षा  पर  प्रति  व्यक्ति  जिसके  श्रांकड़े  उपलब्ध  है
 को  दर्शाने  वाला  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 Ra.
 राज्य/संघ  शासित  शिक्षा  पर  प्रेति  व्यक्ति  परिव्यय

 1983-84...  1984-85  1985-86

 1  श्रांध्र  प्रदेश
 ह

 78  79  96

 2  झसम  74  81  143

 बिहार  63  60  60

 4  गुजरात  67-  82  134

 5...  हरियाणा  75  84  184
 “6...  हिमाचल  प्रदेण  126  143  160

 7.  और  कर्मीर  क्र  109  126

 कर्माटक  68.  719  94

 4$

 १4७७५  ——  +-++ननननिनन  नली  नमन  गए  ए  "7  EROS  प्यार  पफ  +धमपप  cath  कर  |  पनण  पाया

 मल
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 1.  2  ह  3  4  5

 9...  केरल  116  117  138
 10.  मध्य  प्रंदेश  92  52  63
 11.  महाराष्ट्र  77  88  -

 100
 12...  मणिपुर

 है  147  वार  233
 13.  मेघालय  91  115  164
 14...  नागालैंड  248  “245  346

 1s.  उड़ीसा  -  56+  57  71

 16.  पंजाब  100  106  129
 17...  राजस्थान  श  75  92

 सिक्किम  165  271  353

 19...  तमिलनाडु
 ,

 7  -79  89

 20.  त्रिपुरो  «  129.  147  183

 21...  उत्तर  प्रदेश  43  46  57

 22...  पश्चिम  बंगाल  74  8  88
 23...  प्रण्डमान  एवं  निकोबार  द्वीप  समूह  304  354  570

 24,  भ्ररूणाचल  प्रदेश  184  224  308

 25...  चण्डीगढ़  310  258  416

 26.  दादर  एवं  नागर  हवेली  108  135  188

 27...  163,  189  224

 28.  ,  दमन  एवं  दीव  156  176  242

 29...  लक्षद्वीप
 |

 399  527  67

 30.  मिजोरम  171  205  301  -

 31.  पांडिचेरी  ह  151  185  230

 पंसकुरा-हवड़ां  शोर  खड़ेगपुर-हवड़ा  के  बोच  गाड़ियां  चलाना

 2486.  श्रो  पूर्णचन्द्र  मलिक  :  क्या  रेल  पंत्री  यह  बताने  की-कृपा  करेंगे  कि  :

 .  पंसकुरा-हवड़ा  भौर  खड़गपुर-हवड़ा  के  बोच  कितनी  यू  गाड़ियां  चल
 रही

 '  ह

 oo)  |  क्या  उक्त  दो  सेक्शनों  के  लिए  गाड़ियों  की  संख्या  बढ़ाने  का  प्रस्ताव
 भोर  ह
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 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  के  कब  तक  कार्यान्वित  किये  जाने  संभावना  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधवराव
 :  पतसिकुडा-हबड़ा  के  बीच

 श्रप  दिशा  में  24  और  डाउन  दिशा  बिजली  गाड़ियाँ  प्रौर  सडगपुर-हंवड़ा  के  बीच  दोनों

 दिशाश्रों  में  13  गाड़ियां  हैं  ।  हि

 (@)  और  (7)  पंगकृडा  औरौर  खड़गपुर  के  बीच  स्वचालित  सिगनलिंग  की  व्यवस्था  का

 कार्य  श्रगति  पर  इस  कार्य  के  पूरा  हो  जाने  पर  उप-नगरीय  बिजली  गाड़ियों  की  सेव  भों

 वृद्धि  करने  पर  विचार  किया  ना  सकता

 '
 विश्वव्यापो  प्रतिरक्षण  कार्यक्रम  के  लिए  टीकों  को  बचाने  के  उपाय

 2487.  भ्री  श्रसिताम  बच्चन  :  क्या  स्वास्थ्य  भ्ोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  -

 कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  बच्चों  के  कारगर  प्रतिरक्षण  के  लिए  भ्रत्योव्यक  चेनो  के  टूट  जाने  के

 कारण  विश्वव्यापी  प्रतिरक्षण  कार्यक्रम  भ्ौर  विस्तारित  प्रतिरक्षण  कार्य  क्रम  को  गहरी  चुनौती  का

 प्नमना  करना  पड़  रहा  है  ;  .

 )  क्या  इस  बात  के  लिए  समुचित  संरक्षणात्मक  उपाय  किये  जाते  हैं  कि  इन  टीकों  को

 दूरस्थ  क्षेत्रों  में  तापमान  पर  पहुंचाया  जाये  ताकि  इनकी  प्रभावकारी  शक्ति  खत्म  न

 शोर

 (4)  यदि  तो  सरकार  द्वारा  शोर  ध्यान  देने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे

 हैं  कि  बच्चों  के  प्रतिरक्षण  के  लिए  भ्रत्यावश्यक  इन  टीकों  की  प्रभावकारी  शक्ति  खत्म  न  हो

 *  स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  सें  राज्य  मंत्री  सरोज
 :  और  चेनोंਂ  का  रखरखाव  रोग  प्रतिरक्षणं  कार्यक्रमों  क ेकारगर

 कार्यान्वयन  के  लिए.एक  गम्मीर  चुनौती  है  भ्रौर  इसीलिए  दूरस्थ  क्षेत्रों  को  निर्धारित  तापमानों  पर  -
 वेंक्सोनें  ले  जाने  के  लिए  वेक्सीन  कैरियरों  और  कोल्ड  की  सप्लाई  करके  पर्याप्त  सुरक्षात्मक
 उपाय  किए  जाते  इसके  वैक््सीनों  के  कोत्ड  चेन  का  पर्याप्त  प्रबन्ध  करने  हेतु
 श्रनेक  कोल्ड  स्टोरेज  और  ट्रांसपोर्टशोन  उपकरणोंकी  भी  व्यवस्था  की  गई  कोल्ड  चेन  का
 बेहतर  प्रबन्ध  भ्रौर  मानोटरिंग  करने  के  लिए  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  भी  श्रायोजित  किए  जाते  हैं  ।  यह
 सारा  काय  राज्य  सरकारों  के  माध्यम  से  किया  जाता

 यह  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 कोंकण  क्षेत्र  सें  स्वास्थ्य  केन्द्रों  के  लिए  केन्द्रीय  सहायंता

 ..  2488.  मधु  दण्डवते  :  क्या  स्वास्थ्य  शौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  .
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 कया  यह  सच  है  कि  महाराष्ट्र  में  पिछड़े  क्षेत्र  कोंकण  के  क्षेत्रों  का  एक  बहुत
 बड़ा  भाग  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोलने  के  मामले  में  उपेक्षित  रहा  भौर

 यदि  तो  क्या  कोंकंण  क्षेत्र  के  पिछड़ेपन  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  क्षेत्र
 मे

 स्वास्थ्य  केन्द्र  खोलने  के  लिए  पर्याप्त  केन्द्रीय  वित्तीय  देने  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सरोज
 :  भ्रौर  (a)  जी  नहीं  ।  महाराष्ट्र  सरकार  द्वररा  उपलब्ध  को  गई  सूचना के  प्रनुसार

 -

 कोंकरा  क्षेत्र  के  लिये  ग्रामीण  जनसंख्यां  के  मानदण्ड  के  आ्राधार  पर  अपेक्षित  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र
 पहले  हीं  मंजूर  कर  दिए  गए  कोंकण  क्षेत्र  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  1981  की  जनगणना  के  प्रनुसार

 मंजूर  किए  गए  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  की  जिलावार  संख्या  इस  प्रकार-है

 धारो  न  71

 -  रायगढ़  --  49

 रत्नागरिरि  —  64

 सिधु  दुग  —  36

 1987  के  मंध्य  की  जनसंख्या  के  श्राधार  पर  श्रौर  ग्रधिक  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  मंजंरं
 के  प्रंइन  पर  राज्य  सरकार  विचार  कर  रंही  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोलने  का  काम

 राज्य  क्षेत्र  के  न्यूनतम  ग्रावश्यकता  कार्यक्रम  के  भ्रन्तगंत  भ्राता  है  जिसके  लिए  धन  का  श्राबंटन
 -  राज्य  योजनांश्रों  में  किया  जाता  है  ।

 "
 रा

 डाबिरपुरा  और  हालापेट  में  रेल  पुलों  का  निर्माण

 2489.  श्री  पलाकोंड्रायुड़  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  *

 क्या  रेलवे  ने  हैदराबाद  में  डाबिरपुरा  हांलापेट  में  रेल  पुलों
 करने  के  लिए  स्वीकृति  दे  दी  भ्रौर

 ,

 (a)  यदि  तो  प्रस्ताव  का  ब्योरा  क्या  है  श्रौर  इसके  लिए  कितनी  धनराशि  स्वीकृत
 क्री  गई  है  7

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  साधवराव  :  झौर  सौजूदा
 समपारों  के  ब्दले  डाबिरपुरा  झौर  हालपेट  में  दो  ऊपरी  संड़क  पुलों  के  निर्माण  का  प्रस्ताव  रेल
 मंत्रालय  के  विचाराधीन

 प्रीढ़  निरक्षरता  को  समाप्त  करने  के  लिए  राज्यों  को  सहायता

 2490.  श्लोमसी  विभा  घोष  गोस्वासो  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  वर्ष  1984-85,1985-86  और  1986-87  के  दौरान

 निरक्षरता  समाप्त  करने  के  राज्यों  के  प्रभियान  में  सहायता  करने  के  लिए  राज्यों  को  राज्य-वार

 कुल  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  गई  ?

 कि



 लिखित  उत्तरें  20  नवम्बर  1986  ॥

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  तथा  स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्री

 नरसिह  :  एक  विवरण  संलग्न

 विवरण

 लाखों

 राज्य/संघ  झासित  1984-85  .  1985-86.  1986-87
 “

 1986

 oo  पअरधश्रदेश  ....  25613.  28323.  2681

 2.  झसम  164.75  120.29  14.12
 ह

 3...  बिहाई  280.09  420.90..  50.30
 4.  ,  गुजरात  "276.58  236.11  28.07

 5...  हरियाणा  120.33"  91.43  17.64

 6...  हिमाचल  प्रदेश  19.78  33.23  8.00

 7,  जम्मू  शौर  कशमीर  47.61  32.81  10.00
 |

 8...  कर्नाटक  198.49  266.67  32.19

 9,  केरल  59.78  90.48  -  15.00

 10...  मध्य  -383.99  16.79

 11.  १  महाराष्ट्र  298.96  373.38  55.61

 12.  मणिपुर  48.74  42.39  6.99
 13...  मेघालय  30.77  38.79  5.00

 14.  नाग़ालंण्ड  25.70  22.62  5.00

 15...  उड़ीसा  150.13  165.13  26.05

 16...  पंजाब  75.31  45.95  12.83
 17...  296.00  333.88  30.54

 18.  25.63  4.48  4.00

 19...  तमिलनाडु  232.55  339.17  45.78

 20...  29.00...  30.86  9.00

 21.  ...  उत्तर  प्रदेश  572.67  563.23

 22...  पश्चिम  बंगाल  149.83  151.90  42.99
 23...  भ्रण्डमान  और  निकोबार  द्वीप  समूह  6,25  5.66.  ,.  1.७
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 2  3  4  5

 24...  अरुणाचल  प्रदेश  20.18...  12.08  1.50
 25.  चण्डीगढ़  5.41  2.89  0.50

 26.  दादर  शौर  नागर  हवेली  2.84  1.06  0.50.
 27...  दिल्ली  24.96  20.10

 :  1.78
 28.  दमन  श्रौर  दीव  9.81  0.91  न

 29.  लक्षद्वीप  2.12  1.38  0.50
 30.  ,..  मिजोरम  10.63  12.15  1.50
 31,  पाण्डिचेरी  14,32  हल  1.35

 जोड़  -  3789.89  3928.76  586.65.

 नई  दिल्ली  एशियाड  पर  फिल्म

 2491.  थ्रो  पीयूष  तिरको  :  क्या  मानव  संधाघत  बिकासे  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  संच  है  कि  सियोल  एशियाई  खेलों  पर  फिल्म  बनकर  सगभग  तैयार  हो  गई

 है  जबकि  नई  दिल्ली  में  हुएं  एशियाई  खेलों  के  चार  वर्ष  बीत  जाने  बाद  भी  नई  दिल्ली  में

 ए  एशियाई  खेलों  पर  फिल्म  अ्रभी  भो  तंयार  नहीं  हो  पाई  है  श्रौर  इस  फिल्म  को  बनाने  प्र

 लगभग  20  लाख  रुपये  खर्च  किये  जा  चुके

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  शोर  *

 इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  और  खेल  तथा  महिला  और  बाल  विकास
 बि  भागों  में  राज्य  मंत्रो  सारग्रट  :  नई  दिल्ली  खेलों  पर  फिल्म  समाचार

 पत्रिका  के  रूप  में  पांच  मांगों  में  पहले  हीं  जारी  की  गई  है  ।  पहली  समाचार  पत्रिका  24-11-82
 को  जारी  की  गई  थी  भन्तिम  10-12-82  को  जारी  की  गई  एश्िियाड  8:  पर  पूरी  फिल्म

 (15  संसर्ज  उरमी  बम्बई  के  जरिए  20-12-85  को  जारी  की  गई

 भौर  हो  नहीं  उठते  ।  ध

 देश  में  राज्यवार  प्रस्पातालों  शोर  उनमें  उपलब्ध  बिस्तरों  को  संख्या

 2492.  श्री  भोये  :  क्या  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कुपा  करेंगे  कि  :  *

 देश  में  इस  समय  राज्यावार  कितने  भ्रस्पताल  केन्द्रीय  सरका[र/राज्य  सरकारों  भौर

 झ्न्य  धमाथ्थ  संस्थाभरों  द्वारा  चलाए  जा  रहे  भौर

 $3



 लिखित  उंत्तरं  20  नव्बर  1986

 इन  प्रस्पतालों  में  कितने  बिस्तर  हैं  ?

 स्वास्थ्य  ग्रोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  सरोज

 :  भौर  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र
 ४

 सरकारी  स्वयंसेवी  संगठन

 हु  श्रस्तताल  पलग  प्रस्पताल  -  पलंग

 1.  2  3  4...  5.  6५

 1.  भांभ्र  प्रदेश  (1-185)  342  24762.  266  11103

 2.  भ्रसम  96  9576  29  2958

 3.  बिहार  .  (1-1-81)  100  14078  125  8447

 4.  गुजरात  न  141.  15009  1030  19941
 5.  हरियाणा  69  4961  18  2566

 6.  हिमाचल  प्रदेश  55  3793  8  .  447

 7.  जम्मू  व  कश्मीर  45  5914  2,  न

 8.  कर्नाटक  165  23902  23902  44  6702

 9,  केरल  155  29224  173...  14309  .

 10.  मध्य  प्रदेश  289  19891  +  +-
 11.  महाराष्ट्र  205  41361  *  1120  35296

 12.  मण्णीपुर  17  1237  3  65.

 13.  मेघालय  (1-1-85)  -9  1449  4  616

 14.  नागालैंड  5  35  1137  2  32
 15.  उड़ीसा  276  10843  31  1227
 16,  पंजाब  (1-4-85)  219  11601  35  2913
 17.  राजस्थान  204  17456  38.  2034
 18.  सिक्किम  5  477  न  _

 19.  तमिलनाडु  330  34347  64  9437
 20.  त्रिपुरा  17  1277  गा

 21,  उत्तर  प्रदेश  534  34267  159  12026

 22.  प्रश्चिम  बंगाल  262  45868  .  125.  «  6430
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 ध  2:  3  5  6

 23,  श्रण्डमान  निकोबार  द्वीप  समूह  10  718
 —

 24.  भ्ररुणा  चल-प्रदेश  19  902  4  352

 25.  चण्डीगढ़  3  1309  ञप

 26.  दादर  व  नागर  हवेली  50  न्ल्न+  —

 27.  दिल्ली  29  8741  19  2898

 28.  गोना  दमन  द्वीव  -  16  1781  79  1223

 29,  लक्षद्वीप  2  70  —

 30.  मिजोराम  9  643  1  10

 31.  पांडिचेरी  i  8  2237  2  150

 योग

 ह

 3667  "368881  3381  141182

 मच्नेश्वर  रेल  वर्कशाप॑ं

 2493.  श्रीसती  जयन्ती  पटनायक  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 मंचेश्वर  रेल  वर्कशाप  में  स्थानीय  कुशल  झोर  भ्रकुशल  उम्म्रीदवारों  को  नियुक्ति  के

 लिए  कदम  उठाए  गए  भौर

 तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  साधवराब  :  पोर  कुशल  शिल्पों

 को  रिक्तियों  को  50  प्रतिशत  स्थानीय  सचार  माध्यमों  से

 विज्ञापन  देकर  स्थानीय  व्यक्तियों  में  से  की  जाती  हैं  ।  शेष  रिक्तियों  के  लिए  भ्रन्य

 कारखानों  में  काम  कर  रहे  उन  कमंचारियों  में  से  की  जाती  है  जो  मंचरेश्वर  कारलाने  के  लिए
 स्थानान्तरण  का  विकल्प  देते  हैं  ।

 वर्ग  घ  की  रिक्तियां  मंचेश्वर  कारखाने  भौर  खोरधा  जिनके  क्षेत्राधिकार  में

 शत्रर  कारखाना  पड़ता  की  निर्माण  इकाइयों  के  नेमेतिक  श्रमिकों  की  स्क्रीनिंग  करके
 भरी  जाती  हैं  ।  ये  मरतियां  साघारणतया  स्थानीय  व्यक्तियों  तक  सीमित  होती  प्रकार
 अभी  तक  162  व्यक्तियों  को  भर्ती  किया  गया  है  ।

 वर्ग  घ  के  पदों  की  रेलों  पर  परियोजना  की  स्थापना  करने  के  लिए  भ्रधिग्रहीत  भूमि
 से

 विस्थाप्रित  लोगों  के  बच्चों  में  से  मी  की  जाती  वशर्ते  कतिपय  शर्ते  पूरी  करते  हों  ।  इस

 प्रकार  की  भर्ती  भी  साधारणतया  स्थानीय  व्यंक्तियों  तक  ही  समिति  होती  इस  श्राधार  पर  87
 उम्मीदवारों  की  नियुक्ति  के  बारे  में  विचार  किया  गया  जिनमें  से  52  को  पहले  ही  भिग्रुक्त
 किया  जा  चुका  है  भौर  शेष  के  लिए  पूर्ववत  सत्यापन  का  कार्य  चल  रहा

 ‘  55



 लिखित  उत्तर  .20  नवम्बर  1986
 $$ न  ्घ्ि्ि्घैਂ

 संगलौर  शोरुवण्ण्र  तथा  त्रिबेन्ँ्रस  पालघाट  रेल  लाइनों  का  विद्यु  तीकरण

 5494.  श्रो  मुल््लापल्ली  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  पालघाट  श्रौर  त्रिवेन्द्रम  रेलवे  डिवीजन  के  झन्तगंत  किसी  रेल

 लाइन  के  बिद्यू  तीकरण  के  सम्बन्ध  से  कोई  व्यवहाय  सर्वेक्षण  किया
 ॥॒

 (@)  क्या  सरकार  का  मंगलौर-शोरुषण्णू  : रेल  लाइन  भौर  पालघाट-त्रिबेन्द्रम  रेल  लाइन

 भ्रथवा  उसके  किसी  भाग  का  विद्य  तीकरण  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  तंत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  (क)&जी
 बमन्तपुरम  लाइन  के  विद्युतीकरण  के  लिए  व्यावहारिक  सर्वेक्षण  किया  जा  चुका

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 प्रशिक्षित  चिकित्सा  प्रशासकों  की  ग्रावश्यकता

 2495.  श्रीमतो  साधुरो  सिह  :  क्या  स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कया  भखिल  भारतीय  भायुविज्ञान  संस्थान  और  भारतीय  स्वास्थ्य  प्रशासन  संस्था

 द्वारा  अस्पताल-प्रबन्धਂ  तंथा  भअ्रस्पंताल-प्रशासन  और  सम्बन्धित  विषयों  पर  एक  कायेश्वाला
 जित  को  गई  भ्रोर

 र  *  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  श्रोर  अस्पताल  चलाने  के  लिए  प्रशिक्षित

 चिकित्सा  प्रज्ासकों  की  बढ़ती  हुई  श्रावदयकता  को  पूरा  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  बया
 प्रतिक्रिया  है  ?

 स्वास्थ्य  श्लोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सरोज
 ;  हां  ।

 भ्रस्पताल-प्रबन्ध  भर  भ्रस्पताल  प्रशासन  के  बारे  में  8  से  13  सितम्बर  1986
 तक  प्रायोजित  कार्यशाला  में  की  गई  सिफारिशों  इस  प्रकार  हैं  भ्रस्पताल-प्रबन्ध  में  विशेषज्ञों
 को  लगाया  जाये  जिससे  संसाधनों  का  इष्टतम  उपयोग  हो  विश्विन्न  श्रेणियों  के  भप्रस्पताल
 प्रशासकों  को  प्रशिक्षण  दिया  स्वास्थ्य  परिचर्या  संस्थाओं  श्रौर  भ्राधार  भूत-ढांचे  का
 विकास  किया  जाए  श्रौर  चिकित्सा  झौर  भ्रधं-चिकित्सा  कामिकों  के  लिए  संतत्  शिक्षा  प्रणाली  रखी

 जयए  ।  सरकार  इन  सब  सिफारिशों  को  उपयोगी  समभेती

 निडदवोल़  और  कावलो  में  उपरि  रेल  पुलों  का  निर्माण

 2496.  श्री  सम्बु  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 न  क्या  श्रान्ध्र  प्रदेश  में  निडदवोल  और  कावली  में  उपरि  रेल  पुलों  का निर्माण  कराने

 का  कोई  प्रस्ताव  और
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 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  भौर  उसके  लिए  कितनी  घनराशि  स्वीकृत  की

 गई  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  साधवराव  :  हां  ।

 मौजूदा  समपारों  के  बदले  निदृंद  बोलु  और  कावली  में  ऊपरी  सड़क  पुलों  के  निर्माण
 कर्यों  क्रो  रंज्य  सरकार  के  साथ  मिलकर  लागत  में  भागीदारी  के  श्राधार  पर  1986-87  के  रेल
 बजट  में  मंजूरी  दे  दी  गई  निर्माण  कार्यो  की  स्वीकृत  लागते  नीचे  दी  गई  है  :--

 लाख  रुपये

 का  लाख

 कांवलो  लाख  रुपये

 का  लाख

 राष्ट्रीय  जल  मार्ग  के  इलाहाबाद  हल्दिया  भाग  का

 2497.  थोਂ  शंलेद  :

 श्री  सनत  कुमार  सन्डल  :  क्या  जल  भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 हैं

 राष्ट्रीय  जलमागगें  संख्या  के  इलाहाबाद  हल्दिया  भाग  के  विकास  में  भ्रब  तक  क्या

 प्रगंति  हुई

 सातवीं  योजना  के  दौरान  इस  परियोजना  के  लिए  केन््द्रोय  श्रौर  राज्य  क्षेत्रों  में  श्रलगः
 झलग  कितनी  पूजी  परिव्यय  उपलब्ध  कराया  गया

 उक्त  जलमार्य  के  साथ-साथ  श्रब  तक  क्या  भझ्राधारभूत  निर्माण  किया  गया  है  भौर
 उत्तर  बिहार  तथा  पश्चिम  बंगाल  में  माल  को  चढ़ाने  भ्रौर  उतारने  के  लिए  निदिष्ट  किये

 गये  स्टेशनों  के  नाम  क्या  शोर  धि

 उक्त  परियोजनों  को  पझारम्भ  करने  झौर  उनको  पूरा  करने  के  कितना
 _

 समय  लगने

 की  संभावना  है  ?  ‘

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  राजेश  :  से  गंगा  *

 भागो  रथी-हुगली  नदी  राष्ट्रीय  जल  मार्ग  के  इलाहाबाद  हल्दिया  प्रखण्ड  के  विकास  के

 लिए  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  केन्द्रीय  क्षेत्र  के  भ्रन्तगंत  20.00  करोड़  के  परिव्यय
 की  व्यवस्था  की  गई  इस  जलमार्ग  के  विकास  के  15.58  करोड़  रुपये
 लागत  की  तीन  स्कीमें  संस्वीकृत  की  गई  ये  स्कीमें  सुरक्षित  एवं  कुशल  नौवहन  श्रौर
 नौचालन  के  लिए  नदी  नोचालन-संबंधी  साधनों  और  श्रपेक्षित  टर्मिनल  सुविधाश्रों
 से  सम्बन्धित  इस  जलमार्ग  पर  भ्रन्तर्देशीय  जल  परिवहन  सेवाप्नों  के  प्रचालन  के  लिए  टमिनल
 सुविधाएं  प्रदान  करने  के  लिए  जो  स्टेशन  अभ्रभिनिर्धारित  किए  गये  हैं  वे  ये  हैं:---हल्दिया,  कलकत्ता

 बह
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 बेरहा
 मु  पटंता

 -  मिरजापुर  और  इलरहाबाद  ।

 कहलगांव  भ्रौर  कारगोला-में  भ्रवतारण  सुविधाएं  पूरी  हो  गई

 भ्रौर  उनका  उपयोग  किया  जा  रहा  हल्दिया  भश्रौर  कलकत्ता  में  टर्मिंनल  सुविधाएं  निर्माणाधीन

 रेलवे  के  प्राठ  भतिरिक््त  वेसल्ज  उपरोक्त  में  से  कुछ  स्टेशनों  पर  फूलाविग  टर्मिनलों  के  रूप

 प्रें  उपयोग  प्राप्त  किये  जा  चुके
 हैं  ।

 ये  स्कीमें  दो  वर्षों  की  भ्रवधि  में  पूरी  हो  जायेंगी  ।

 सथुरा  रिफाईनरी  से  निकलने  वाले  प्रदूषणकारी  पदार्थों  का ताजमहल  पर  पड़  ने
 वाले  प्रभाव  के  बारे  में  विदेशी  विशेषज्ञों  को  राय

 2498.  श्री  मोहन  भाई  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 ह
 क्या  मथुरा  रिफाइनरी  से  निकलने  वाले  प्रदूषणकारी  पदार्थों  का  ताजमहल  पर

 पड़ने  वाले  दुष्प्रभावों  के  बारे  में  विदेशी  विशेषज्ञों  की  राय  मांगी  गई  झ्ौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  तथा  स्वास्थ्य  झ्लोर  परिवार  चर्रासह
 :

 मथूरा  रिफाइनरी  से  गेसीय  स्त्राव  से  ताजमहल  पर  पड़ने  वाले  प्रभावों  का  अध्ययन

 _  करने  का  कार्य  . भारतीय  तेल  निगम  ने  भ्रक्तूबर  1976  में  ईटली  की  फर्म  को  सौंपा
 इसके  निष्कर्ष  यह  हैं  कि  मथुरा  रिफाइनरी  से  स्त्राव  से  प्रदूषण  का  स्तर  निर्धारित  प्रदूषण

 स्तरं  से काफी  कम  है  और  यह  कि  प्रागरा  में  पूर्वानुमानित  प्रदूषण  स्तर  स्मारकों  के  भ्रपकर्ष  का
 कोई  ख़तरा  पेदा  नहीं

 झन्तर्राष्ट्रीय  एयरलाइनों  द्वारा  बिमानों  में  सोटों  से  प्रधिक  सोट  बुक  कराने  के
 कारण  यात्रियों  को  होने  दाली  अभ्रंसुविधा

 2499.  श्री  चिन्तामणि  जेना  :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  कया  यह  सच  है-कि  इस  वर्ष  में  इन्दिरा  गांधी  प्रन्तर्राष्ट्रीय
 पोर्ट  से  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  एयरलाइनों  द्वारा  लगभग  प्रतिदिन  भारी  संख्या  में  यात्रियों  को  वापस  भेज

 *  दिया  जाता

 यदि  तो  सीटों  ग्रधिक  बुकिंग  करने  भौर  उसके  परिणाम  स्वरूप  प्रन्तिम
 क्षणों  में  संपुष्ट  टिकटों  के  यात्रियों  के  विमान  में  बेठ  जाने  के  बाद  उन्हें  उतारने  के  क्या  कारण

 भौर
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 भविष्य  में  यात्रियों  को  ऐसो  परेशानियां  न  हो  इस  दिशा  मे  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 या  उठाने  का  विचार  है  ?

 ह॒

 नागर  विसानन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगदोश  :  भ्रधिक

 बुकिंग  हो  जाने  के  कारंण  कुल  128  यात्री  उड़ानों  में  यात्रा  नहीं  कर  सके  भौर  उन्हें  उनके  गन्तव्य

 स्थान  पर  पहुंचाने  के  लिए  बेक॒ल्पिक  उड़ाने  मुहैया  की  गई  थी  ।

 भ्रन्तिम  क्षणों  में  बुकिंग  रह  किये  जाने  और  यात्रियों  के  न  भ्राने  के  कारण  राजस्व
 की  हानि  से  बचने  के  समस्त  संसार  में  एयरलाइन  उद्योग  में  कतिपय  कार्यपद्धति  पर

 रित  उड़ानों  में  श्रघिक  बुकिंग  करने  की  एक  प्रमाणित  प्रथा  है  ।  ऐसा  इसलिए  किया  जाता

 बयोंकि  अन्तर्राष्ट्रीय  विमान  परिवहन  संघ  के  विनियमनों  के  तहत  ऐसे  यात्रियों  पर  कोई  भ्रथंदण्ड

 नहीं  लगाया  जा  सकता

 प्रधिक  बुकिंग  के  कारण  विमान  में  सवार  न  हुए  यात्रियों  को  भ्रसुविद्या  से  बचाने  के

 लिए  होटल  में  स्थान  मोजन  भादि  की  व्यवस्था  एयालाइंन  के  क्र्ते  की  जाती

 प्रर्राष्ट्रीय  उड़ानों  को  कलंकता  होकर  ले  जाना

 2500.  भरी  संन््त  कुमार  मण्डल  :

 श्री  ह्नान  सोल्लाह  :  वया  नागर  विमानन  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कॉलका/कलकत्ता  हवाई  भ्ड्डे  की  यातायात  संबंधी  श्राघारभूत  सुविधाश्रों  श्रौद  इसकी  क्षमंता  का

 पूरा-पूरा  उपयोग  करने  के  लिए  कुछ  अन्तर्राष्ट्रीय  उड़ानों  का  मार्ग  बदल  कर  कलकत्ता  हवाई

 अड्डे  से  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?
 ह  ह

 नागर  विसानन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  विदेशी  एयरलंईनों
 द्वारा  मारत  के  लिए  और  भारत  से  होकर  प्रचालित  की  जाने  वालो  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  अनुसूचित  उड़ाने
 उनके  द्विंपक्षीय  विमातें  सेवा  करारों  के  भ्रधीन  उनकी  हकदारों  के  भ्राघार  पर  निर्धारित  की  जाती
 भारत  के  लिए  प्रचालन  के  लिए  प्रत्येक  द्विपक्षीय  करार  में  कलकत्ता  को  निरन्तर  एक  परिचालन

 केन्द्र  के  रूप  में  पेश  किया  जाता  इसके  परिखत  सिगारपुर  एयरलाइन  ने  कलकत्ता  के
 के  लिए  प्रचालन  शुरू  कर  दिये  हैं  श्रौर  जाट  एयरलाइन  )  को  इस  शर्तं  पर  भारत
 के  लिए  प्रचालन  की  प्रनुमति  दो  गई  है  कि  वह  पहले  कलकत्ता  से  होकर

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  प्राध्यापकों  दवरा  चलाए  जा  रहे  प्रस्थोकृत  पाठ्यक्रम

 .  2501.  हो  मूल  चंन्द  डागा  :  वया  मानव  संसाधन  जिकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करगे

 किग्मा  सरकार  को  कुछ  प्राध्यापकों  पश्ौर  श्रम्य  द्वारा  चलाये  जा  रहे  कुछ

 पाद्यक्रमों  की  जानकारी  जिन्हें  दिल्लो  विश्वविद्यालय  द्वारा  स्वीकृत  नहीं  किया  गया

 यदि  तो  उन  पाठ्यक्रमों  का  भौर  उच्च  प्रधिकारियों  द्वारा  यदि  इस  सम्बन्ध  में
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 कोई  जांच  की  गई  उसका  ब्योरा  क्या  है  भर  क्या  इसके  लिए  चलाये  गए  शुल्क/प्रभार  ,
 न्यायोचित

 ह  *  वि

 विश्वविद्यालय  के  दोषी  श्रधिकारियों  के  विरुद्ध  ऐसा  कार्य  करने  जिसकी  उन्हें

 नुमति  नहीं  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  और

 देश  के  श्लोर  कौन-कौन  से  विश्वविद्यालय  में  प्रक्रिया  पाई  गई

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  तथा  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री
 नरसिह  :  हां  ।

 |  |

 धौर  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  कुछ  कालेज  ऐसे  पाठ्यक्रम  चला  रहे
 हैं  जो  उनके  द्वारा  श्रनुमोदित  नहीं  किये  गए  है ं।  न

 विश्वविद्यालय  ने  इस  मामले  में  जांच  करने  भ्रौर  की  जाने  वाली  कार्रवाई  निर्धारित  करने
 के  लिए  एक  तथ्य  जांच  समिति  नियुक्त  की  इसी  बीच  विश्वविद्यालय  ने  सम्बन्धित  कालेजों  के
 श्रिसिपलों  को  ऐसे  भ्रनाधिकृत  पाठ्यक्रप्तों  को  बन्द  करने  का  निर्देश  दिया  है  भ्ौर  20-9-1986  को
 समाचारं-पत्रों  में  इस  सम्बन्ध  में  स्थिति  को  स्पष्ट  करने  वाला  एक  विवरण  भी  जारी  किया  है  ।

 सूचना  उपलब्ध  नहीं

 शहीद  सतनगिरि  हाल्ट  स्टेशन

 2502.  भी  सत्यगोपाल  मिश्र  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दक्षिस  पूर्व  रेलवे  के  पंसकुरा  हल्दिया  सेक्शन  में  शहीद  मतनगिरि  हाल्ट  स्टेशन
 खोलने  की  वर्तमान  स्थिति  क्या

 (a)  इसका  निर्माण  कार्य  कब  तक  पूरा

 इसमें  देरी  होने  के  कया  कारण  और

 उक्त  हाल्ट  स्टेशन  कब  खोले  जाने.की  सम्भावना

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  साधवराव  :  इस्ज़ीनियरी  कार्य  प्रगति
 पर

 1987  तक  निर्माण  काये  पूरा  किये  जाने  के  लिये  प्रयास  किये  जा  रहे  हैं  ।

 हाल्ट  खोलने  को  स्वीकृति  1986  में  दी  गईं  थी  बशततें  मिट्टी  सम्बन्धी  .  कार्य
 स्थानीय  जनता  द्वारा  श्रमदान  के  जरिये  किया  लेकित  श्रमदान  नहीं  गया  श्ौर

 :  1986  में  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  को  भनुदेश  दिये  गए  थे  कि  बिना  श्रमदान  के  री  निर्माण  कार्य  भागे
 जारी  रखा

 ज्यों  ही  न्यूनतम  सुविधाओं  की  व्यवस्था  हो  जायेगी  ।  दहवाल्ट  खोल़  दिया

 .
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 ह

 देक्षिण  क्षेत्र  में सूखा  को  स्थिति  का  मुकाबला  करने  के  लिए  कवस

 2503,  श्री  राममूरति
 :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  समग्र  रूप  से  देश  में  श्रौर  विशेषकर  दक्षिणी  क्षेत्र  में  प्रति  वर्ष

 कुल  वर्षा  की  मात्रा  में  कमी  होती  जा  रही  है  और  उसके  परिणामस्वरूप  सूखे  को  स्थिति  पंदा

 होती

 यदि  क्या  विभिन्न  नदियों  को  जोड़ने  से  जल  के  बेहतर  उसके

 संरक्षण  भौर  उपयोग  में  सहायता  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  किन  उपचारात्मक  उपायों  पर  बिचार  किया  जा

 रहा  है  ?

 जल  संसाधन  संत्रो  :  भारतं  मौसम  विज्ञान  विमाग  के  धनु  स।र

 दक्षिणी  क्षेत्र  सहित  भारत  के  किसी  भाग  में  वर्षातात्  में  कमी  की  श्रवृत्ति  नहीं  पाई  है

 भोर  जहां  व्यवहायं  जल  संचयन  तथा  नदियों  को  एक  दूसरे  से  जोड़े  जाने

 सैं  जल  के  संरक्षण  तथा  बेहंतर  उपयोग  में  सहायता  मिलेगी  जल  संद्श  के  भन्तगंः

 राष्ट्रीय  जल  विकास  पभ्रमिकरण  प्राग्रद्वीपीय  घटक  को  व्यवहायंता  का  श्रष्ययन  कर  रहा

 खेलों  के  संवर्धन  के  लिए  राज्यों  केन्द्रीय  सहायता

 2504.  श्री  गुरुदास  कामत  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करें

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  राज्यों  को  खेलों  के  संवर्धन  हेतु  कितनी  केन्द्रीय  सहायता
 दी  ;

 राज्यों  को  घन  स्वीकृत  करने  का  क्या  मानदण्ड  झौर

 क्या  हाल  ही  में  सियोल  में  सम्पन्न  एशिक्ाई  खेलों  में  भारत  की  भ्रसंतोषजनक  स्थिति
 को  ध्यानः  में  रखते  हुए  सरकार  खेलों  के  संवर्धन  के  लिए  सहायता  में  पर्याप्त  वृद्धि  करने

 विचार  करेगी  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  युबाः  कार्य  ओर  खेल  तथा  महिला  बाल  विकास
 विभागों  में  राज्य  संत्री  सारग्रट  :.  खेलों  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  राज्य
 ल  परिषदों  को  भनुदान  देने  की  योजना  के  श्रन्तगंत  गत  3  वित्तीय  वर्षों  के  दौरान

 लिखित  सहायता  दी  गई  है  :-

 1983-84  —  69.88  लाख  रुपये
 1984-85  _  146.9)  लाख  रुपये

 1985-86  —  222.00  लाख  रुपये

 राज्य  सरकारों  शोर  संघ  शासित  प्रझासनों  से  प्राप्त  प्रस्तावों  पर  ता  प्रत्येक  मामले
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 के  गुण-दोष  के  भ्राघार  पर  क्लौर  विशेष  श्रयोजनों  पर  विचार  करने  के  बाद  श्रनुदान  स्वीकृत  किये

 जाते  बशतें  कि  राशि  की  उपलब्धता  हो  ।.

 वर्ष  ,986-87  7  लिए  इस  योजना  हेतु  पहले  ही  पर्याप्त  मात्रा  में  |  लाख
 रुपये  का  बढ़ा  हुआ  बजट  प्रावधान  है  ।

 |  |
 .

 ध्रशोक  स्तृप  के  अभवशेषों  का  पता  लगाने  के  प्रयास

 2505,  श्री  एन््टती  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करंगे
 किः  हि

 क्या  भारत  नेपाल  सौमा  पर  अशोक  स्तूप  के  भ्रवशेषों  का  लगाने  के  प्रयास  चल  -

 रहे  भोर
 *

 यदि  तो  इस  प्रनुसंधान  कार्य-क्रम  में  कौन-कौन  सी  एजेंसियां  लगो  हुई  हैं  ?

 मानव  संसाधन  बिकास  मंत्रों  तथा  स्वास्थ  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्रो

 नर्रातह  :  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 इब्डियन  एयरलाइन्स  को  उड़ानों  में  बारस्ब्ार  बिलम्ब  होना

 2506,  श्री  एस  माने  :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  सरकार  इृण्डियन  की  उड़ातों  में  बारम्बार  होने  पर

 निगरानी  रख  रहो
 -  यंदि  तो  क्या  विलम्ब  के  लिए  जिम्मेदारी  निश्चित  करने  हेतु  कोई  नया

 निकाला  गया  .

 इण्डियन  एयरलाइन्स  कौ  उड़ानों  में  समय  की  पाबन््दी  में  सुधार  लाने  हेतु  कोई
 लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  ह

 कक  .
 यदि  तो  उड़ान  में  विनम्र  यात्री  सेवा/हवाई  भ्ड्डों  श्रादि  पर  सेवा  के  क्या

 मार्ग-निर्देश  जारी  किये  गए  भ्रौर

 (8),  क्या  सुदूर  पूर्वी  देशों
 की  एयरलाइनों  की  लोकप्रियता  के  कारणों  के  जानेने  के  लिए

 शभ्रष्ययन  किया  गयी  है  ?
 ज  ःः

 नागर  विमानन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगदोश  टाइटलर  ):  और
 इण्डियन  एयरलाइन्स  विलम्ब  सम्बन्धी  सभो  मामलों  की  जांच  करता  है  श्र  विलम्ब  के

 कारणों  का  पता  लगाया  जाता  है  तथा  किसी  उपेक्षा  के  मामले  में  जिम्मेवारी  निश्चित  की
 जाती

 भोर  हालांकि  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  करना  सम्मव  नहीं  फिर  भी  इन्डियन
 :  एयरलाइन्स  के  समग्र  समकालिक  निष्पादनों  .  में  1984 (76.10%  )  और  1985  (75.77%  )  की
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 तुलना  में  1986  में  सुधार  (77.45%  )  हुआझा  भ्रपनी  उड़ानों:में  समय  पावन्दी  में  सुधार
 करना  और  भ्रपने  यात्रियों  के  लिए  सौहादंपूर्णोे  सेवा  मुहैया  करना  इण्डियन  एयरलाइन्स  का  स़तत्
 प्रयास  रहता  इस  सम्बन्ध  में  इण्डियन  एयरलाइन्स  द्वारा  समय-समय  पर  मार्गदरॉन  जारी  किये

 जाते  हैं  ।

 नहीं  ।

 बिना  टिकट  यात्रा

 2:07.  बेंकटेश  :  क्या  रेल  मंत्री यह  बंताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  रेल  के  टिकटों  की  जांच  करने  वाले  भ्रधिकारियों  झोर  जालसाजी

 विरोधी  संगठन  ने  बिना  टिकट  यात्रियों  को  पकड़ने  के  लिए  कोई  झ्भियान  चलाया

 यदि  तो  कितने  लोग  गिरफ्तार  किए  शोर

 दोषी  व्यक्तियों  से  कितनी  घनराशि  वसूंल  की  ग़ई  है  ?

 रेल  मन्त्रालय  के  राज्य  मंत्री  साधवरांघ  :  जी  हां  ।

 1-4-1986  से  30-9-86  की  श्रवधि  के  दौरान  कुल  10,984  व्यक्तियों  पर  मुकदमा
 गया

 उनसे  3.73  लाख  रुपये  की  राशि  न्यायिक  दण्ड  के  रूप  में  वसूल  की  गई  थी  |.

 नये  पोतों  को  डिलीवरी  के  लिए  मारत  नौवहन  निगम  के  पास  लम्बित  प्रस्ताव/पेशकश

 «  2508.  श्री  श्रीनिवास  प्रसाद  :

 बेकटेश  :

 क्या  भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  भारतीय  नौवहन  बम्बई  विदेश्षी  शिपयाड्डों
 से  ऋण  सुविधाश्रों  के साथ  नये  पोतों  की  पेशकश  करते  हुए  ग्रनेक  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं

 क्या  भारतीय  नौवहन  निगम  क्षमता  बढ़ाने  श्रौर  बदलती  स्थिति  के  साथ
 नई  मांगें  पुरी  करने  के  उहं  श्य  से  भ्रपने  बेड़ों  के  लिए  पोत  खरीदने  के  लिए  जक॑च-पड़ताल

 *  कर  रहा
 we  हि

 ह
 दि

 देशों  में  हैं  का
 यदि  तो  शिपयार्डों  के  उनके  देशों  के  नाम  भ्रौर  उनमें  से  प्रत्थेक  द्वारा

 बनाए  जाने  वाले  पोतों  की  बताए  गये  मुल्य  झ्रौर  प्रस्तावित  ऋण  सुविधा  सहित  इस
 _

 '
 सम्बन्ध  में  प्राप्त  पेशकश  का  ब्योराਂ  क्या

 (3)  जमंन  के  शिपयार्डों  से  प्राप्त  कितत्ती  पेशकश  लम्बित  पड़ी

 ()  क्या  पदिचम  जमंन  के  बमर  वल्कन  ने  कोई  ऐसा  प्रस्ताव  भेंजा
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 यदि  तो  क्या  उस  पर  कोई  निर्णय  ले  लिया  गया  है  भ्रथवा  नए  पोत  खरीदने  के

 लिए  किसी  शिफ्याड्ड  को  क्रयोदेश  दिए  गए  और

 (  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  व्यौरा  क्या  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  से  भारतीय

 नौवहन  निगम  ने  पिछले  3-5  वर्षों  के  दौरान  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  टनेज  विस्तार  कार्यक्रम

 के  अंग  के  रूप  में  कंटेनर  फास्फीरिक  एसिड  करियरों  खाद्य  तेल  के  रियरों  भ्रादि  जंसे

 भिन्न  प्रकार  के  जहाजों  के  लिए  पूरे  विश्व  से  निविदा  झामंत्रित  की  भ्रौर  जिप्तके  उत्तर  में  विभिन्न
 शिपयार्डों  से  प्रस्ताव  जिन  शिपयार्डों  के  प्रस्ताव  भारतीय  नौवहन  निगम  को  तकनीकी
 अपेक्षाएं  पूरी  करते  वे  जापान  भौर  कोरिया  जंसे  देशों  के  थे  ।

 सभी  छिपयार्डों  ने  जहाज  की  से  पहले  भ्रधिकतम  20%,  घनराशि  का  आुरगंतान
 श्रौर  शेष  80-100%  राशि  स्थगित  ऋण  8  से  15  वर्षोंमें  ऋण  श्रदायगी  जेसी  ऋण  सुविधा

 करने  की  पेशकश  की  जिन  पर  प्रति  वर्ष  ब्याज  की  दर  3%,  से  9%  तक
 ह

 भारतीय  नौवहन  निगम  द्वारा  सेलुलर  जहाज  खरीदने
 '  के  एक  मामले  में  पश्चिम

 जमंनी  के  एक  शिपयार्ड  का  एंक  प्रस्ताव  लम्बित

 भारतीय  नौवहत  निगम  की  किसी  भी  परियोजना  में  पश्चिम  जमंनो  के  ब्र॑  मर

 वुल्कन  शिपयार्ड  को  छोटी  सूची  में  शामिल  नहीं  किया  गया  था  ।

 श्रीर  प्रइत  ही  नहीं  फास्फोरिक  एसिड  खाद्य  तेल  करियरों

 ,  भोर  सेलुलर  कंटेनर  जहाणों  को  खरीदने  के  भ्ार्डर  भ्रमी  दिए  जाने  हैं  ।

 केन्द्रोय  विद्यालयों  में  स्थानों  का  श्रारक्षण

 2509.  श्री  दिनेश  सिह  :  क्या  सोनव  संसाधन  विकास  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे ह  ॥

 क्या  केन्द्रीय  विद्यालयों  में  कुछ  स्थान  आरक्षित  रखे  गये  जो  सरकार  द्वारा
 *  नामांकन  के  जरिए  भरे  जाते  और

 यदि  तो  ये  स्थान  किस  श्रांधार  पर  भरे  जाते  हैं  ?

 खानव  संसाधन  विकास  सन््त्रो  तथा  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  सन््त्री

 नरसिह  :  हां  ।

 बिदेशों  में  भारतीय  राजदुतावासों  में  कार्य  कर  रहे  केंन्द्रोय  सरकार  के
 खणीय  कमंचारियों  के  भारत  में  स्थानान्तरण  होने  पर  उनके  बच्चों  के  लिए  20  स्थान  श्रारक्षित
 होते  इन  स्थानों  के  लिए  विदेश  मंत्रालय  से  नामांकन  प्राप्त  होते  हैं।गाजियाबाद.स्थित
 विशेष  केन्द्रीयं  विद्यालय  में  सीमान्त  जिलों  के  बच्चों  के  लिए  कक्षा  ७  में  60  स्थान  भारक्षित  हैं  ।
 इन  स्थानों  के  लिए  सम्बन्धित  राज्य  सरकार/संघ  शासित  प्रशासन  तथा  भूटान  सरकार  से  नामांकन  .
 प्राप्त  होते  हैं  ।
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 5: लसफकइफससकइककइं  _हतहतन्नइनइबतीन[उनीुनलनलनऔनतततनततततम+मतत+त/तततततेऋते

 बिहार  को  नलकू्प  योजना  के  लिए  विश्व  बंक  को  सहायता
 :  2510.  गौरी  शंकर  राजहूंस  :

 श्रोमतो  प्रभावती  |

 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :  $

 ($)  क्या  विश्व  बैंक  ने  हाल  ही  जेसा  कि  9  1986  के  इक्नामिक  टाइम्स
 में  प्रकाशित  हुआ्ना  बिहार  की  130  करोड़  रुपये  की  लागत  की  नलकूप  के  लिए  वित्तीय

 सहायता  देने  का  निरंय  किया
 ह

 यदि  तो  इस  के  लिए  विश्व  बैंक  द्वारा  कितनी  राशि  की  सहायता
 अदान  की  भौर

 उक्त  कार्य  कब  तक  पूरा  हो  जाएगा  भौर  बिहार  में  पानी  की  कमी  की  भीषण
 समस्या  का  कहां  तक  समाधान  हो  जाएगा  ?

 लैल  संसाधन  मंत्री  :  जल  हां  ।

 विश्व  बैंक  ने  68  मिलियन  प्रमरीकी  डालर  के  ऋण  का  शनुमोदन  कर  दिया

 प्रस्तावित  परियोजना  1986-87  से  झारंभ  होने  वाले  सात  वर्ष  के  कार्यक्रम  का

 वित्त  पोषण  करेगी  ।  इसके  पूरे  हो  जाने  पर  4,47,000  हेक्टेयर  कमान  क्षेत्र  सिचित

 गाद  जमा  होने  से  खतरा

 251  1.  श्री  हुसेन  दलबाई  :  क्या  जल  संसाधन  मन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पहाड़  की  चोटियों  पर  वनों  की  कटाई  होने  के  कारण  गाद
 जमा  होने  जो  कि  पहाड़  की  चोटियों  से  पानी  के  साथ  बहकरं  नदी  में  भाती  है  नदी  तल
 उथले  हो  गए

 ह

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  नदी  तलों  में  मारी  मात्रा  में  गाद  जमा  हो  जाने  के  कारण
 वर्षा  ऋतु  में  पहाड़  की  चोटियों  से  भ्राने  वाला  पानी  नदियों  के  किनारों  पर  फंल  जाता  है  भौर

 जिसके  कारण  पस््रास-पास के  क्षेत्रों  में  बढ़  का  संदेव  खतरा  बना  रहता  भौर

 यदि  गाद  जमा  होने  से  बढ़ते  हुए  खतरे  को  दूर  करने  का  क्या  उपाय  है  ?

 जल  संसाधन  सन््त्रो  :  और  जल  संभर  में  अंधाघुघ
 वन  कटाव  से  मूमि  कटाव  की  दर  बढ़ती  है  जिससे  नदियों  में  भारी  मात्रा  में  गाद  जमा  होता  है  ।

 ...  इससे  कभी-कभी  नदियों  के  जल  स्तर  तथा  बाढ़  स्तर  ऊ  चे  हो  जाते  हैं  जिससे  ध्रास-पास  के  निचले
 क्षेत्रों  मे ंपानी  मर  जाता
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 फ्लो  राइड  दृबपेस्ट  को  स्वास्थ्य  भौर  हड़िंडेयों  के  लिए  हॉनिकारंक  होना

 १६०.  A  छणएलए  एरूए  एशह  .  दया  स्वास्थ्य  भर  पंरिवार  कंल्वोंण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इस  बात  की  जांच  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  कि  फ्लोराइड  टूथपेस्ट  स्वास्थ्य

 और  हडिडयों  के  लिए  हानिकारक  भौर
 '

 यदि  तो  क्या  श्रौषध  नियन्त्रक  ने  श्पने  निष्कं  प्रस्तुत  कर  दिए  हैं  झौर  यदि
 ,

 तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  १.

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मन्त्रालयं  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मन््त्रो
 सरोज  :  शौर  ओऔषध  नियन्त्रक  द्वारा  टूथपेस्ट  में  फ्लोराइड  की  उस

 सुरक्षित  सीमा  की  जो  स्वास्थ्य  भ्रोर  हड्डियों  के  लिए  हानिकारक  नही  जांच-पड़तालਂ  करने

 की  कार्यवाही  की  जा  रही

 कर्नाटक  के  समेकित  बाल  विकास  सेवा  खष्डों  में  पोषाहार  कार्यक्रम  का  कार्यान््वयद़

 2513.  श्री  भ्रोकान्त  दत्त  नरसिह  राज  वाडियर  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मन््त्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वर्ष  1985-86  के  दौरान  कर्नाटक  के  कुछ  समेकित  बाल  विकास  सेवा  खण्डों
 में  पोषाहार  कार्यक्रम  कार्यान्वित  किया  गया

 यदि  तो  कर्नाटक  के  उन  समेकित  बाल  विकास  सेवा  खण्डों  की  संख्या  कितनी

 जिन्हें  उष्त  वर्ष  में  पोषाहांर  कार्यक्रम  के  श्रन्तगंत  शामिल  किया  गया

 क्या  सरकार  का  कर्नाटक  के  सभी  समेकित  बाल  विकास  सेवा  खण्डों  में  पोषाहार
 कार्यक्रम  कार्यान्वित  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  वर्ष  1986-87  में  इस  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  की  गई  भौर

 (४)  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 सानव  संसाधन  विकास  मन्त्रालय  सें  युवा  कार्य  श्लौर  खेल-कद  तथा  महिला  झौर  बाल
 «  विकास  विभागों  में  राज़्य  मन्त्री  सारप्रट  प्रल्वा  ):  और  समेकित  बाल

 विकास  सेवा  कार्य  क्रम  के  अन्तर्गत  जिसमें  भ्रन्य  बातों  के  साथ-साथ  6  वर्ष
 तक  को  श्रायु  के  महिलाशों  एवं  दूध  पिलाने  वाली  माता्नों  के  लिए  पूरक
 पोषाहार  की  व्यवस्थां  1985-86  तक  कर्नाटक  में  -  86  परियोजनाएं  स्वीकृत  की  गई  थी  ।
 नमें  1985-86  में  स्वीकृत  8  परियोजनाएं  भी  झामिल

 यह  प्रस्ताव  है  कि  समेकित  बाल  विकास  सेवा  कार्यक्रम  का  कर्नाटक  सहित  देश  भर
 में  चरणबद्ध  विस्तारं  किया

 भोर  1986-87  में  कर्नाटक  के  लिए  8  केन्द्रीय  प्रायोजित  समेकित  बाल  विकास
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 सेवा  परियोजनाएਂ  स्वीकृत  की  गई  हैं  जिसस  राज्य  ऐसो  परियोजनाभो  को  कुल  संख्या  94  हो
 गई  (64  प्रायोजित  श्रौर  30  राज्य  सेक्टर  की  परियोजनाएं  )

 परिवहन  के  क्षेत्र  में  मारत  ध्रौर  स्वोडन  के  बोच  सहयोग  का  प्रस्ताव

 2514,  रेडडो  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  परिवहन  के  क्षेत्र  मे ंभारत  भौर  स्वीडन  के  बीच  सहयोग  का  कोई  प्रस्ताव
 भौर  ..  हि  .

 ः
 यदि  तो  ब्वौरा  क्या  है  ?

 जलं-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  राजेश  :  जी,-नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।
 .

 भधष्य  प्रदेश  के  चम्बल  डिविजन  में  खोले  गए  स्वास्थ्य  केन्द्र

 «  श्री  कमोदी  ल।ल  जाटव  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष  से  तक  की  अ्रवधि  के  दौरान  मध्य  प्रदेश  के  चम्बंल  डिवीजन
 में  कितने  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोले  गए  और  वे  किन-किन  स्थानों  पर  खोले  गए  १;

 स्वास्थ्य  भ्ौर  परिवार  कल्याण  मंजालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्रों
 :  सरोज  खापड )  :  सूचना  राज्य  सरकार  से  एकत्र  को  जा  रही  और  सभा  पटल  पर  रख  दी

 येगी  ।

 ;

 नवियों  के  पानो  का  समुद्र  में  जाकर  बेकार  होना

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डो  :  क्या  जल  संसाघन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ।
 का

 (  सभी  नदियों  में  उपलब्ध  पानी  की  कुल  मात्रा  में  से  कितना  पार्नों  श्विचाई  के  लिए

 उपयोग  जा  रहा  है  झौर  इसमें  से  कितना  पानो  समुद्र  में  जाकर  बेकार  हो  जाता

 नदियों  के  पूरे  पानो  का  सिंचाई  के  लिए  उपयोग  करते  के  लिए  कितनी  घनराशि
 की  प्रावध्यकता  भौर

 क्या  इस  शताब्दी  के  अ्त्त  तक  नदियों  के  पूरे  पानी  का  सिंचाई  के  लिए  उपयोग
 करना  सम्भव  होगा  ?

 |

 जल  संसाधन  मंत्री  :  जल  पर्यावरण
 तथा  धन्य  सोमाझों  के  कारण  कुलाँ  उपलब्ध  जल  संसाधनों  के  एक  भाग  ही  प्रयोग  में

 सी  ।
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 लाया  जा  सकता  लगभग  झाधे  उपयोज्य  जल  संसाधनों  को  सिंचाई  के  लिए  प्रयोग  पे
 लाया  जा  रहा  समुद्र  में  बह  कर  जाने  बाले  जल  का  कोई  धनुमान  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 भौर  सम्पूर्ण  नदी  जल  को  सिंचाई  के  लिए  प्रयोग  में  लाना  व्यवहाय॑  नहीं  है
 क्योंकि  जल  दूसरे  उद्द  श्यों  के लिए  भो  स्भावश्यक  होता  सिंचाई  के  लिए  प्रयोग  में  लाये  जाने
 वाले  जल  की  लागत  जल  संसाधन  विकास  परियोजनाश्रों  को  हाथ  में  लेने  हेतु  संसाधनों  की
 उपलब्धता  एवं  उन्हें  दी  गई  प्राथमिकता  पर  करेगी  ।

 पंचरतल  झगरतला  रेल  लाइन  ल्

 2518.  श्री  बाजूबन  रियान  :  क्या  रेल  मन्त्र  यह बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंचरतल  से  भगरतला  तक  रेल  लाइन  के.निर्माण  संबंधी  सर्वेक्षण  रिपोर्ट  का

 ब्यौरा  क्या  है

 क्या  सरकार  का  विचार  उपयु  क्त  रेल  लाइन  के  निर्माण  की  योजना  को  सातवीं
 पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  करने  का  भौर

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मन्त्रो  साधवराव  घमंनगर  से  कुमारघाट
 तक  को  मीटर  लाइन  का  निर्माण  जो  चल  रहा  एक  भ्रनुमोदित  निर्माण  कार्य
 कुमारघाट  से  भ्रगरतल्ला  तक  लाइन  का  भ्रागे  विस्तार  करने  लिए  प्रारम्भिक  इन्जीनियरी

 -  यातायात  सर्वेक्षता  को  भ्रद्मतन  करने  का  कार्य  हो  चुका  130  लम्बी  लाइन  के  निर्माण
 कार्य  की  भ्रनुमानित  लागत  283  करोड़  रुपये  है  ।

 जी

 संसाधनों  की  प्रत्यधिक  तंग्री  के  कारण  ।

 राज्यों  को  एम्बुलेंसों  का  वितरण

 2519,  श्री  हरीश  रावत  :  क्यान्स्वास्थ्य  श्लौर  पवार  कल्याण  मन््त्री  यह  बताने  की  क्पा
 करेंगे  कि

 पिछले  तीन  वर्षों
 के

 दौरान  विभिन्न  राज्यों  को  कुल  कितनी  एम्बुलेंसों  का  भ्र/बंटन
 किया

 क्या  उत्तर  प्रदेश  को  प्रावंटित  एम्बुलेंसों  की  संख्या  राज्य  की  जनसंख्या  को  देखते
 हुए  बहुत  कम  है

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार  से  कोई  पश्रभ्यावेदन
 प्राप्त  हुधा  भोर

 कर
 यदि  तो  इस  पर  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही
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 स्वास्थ्य  ग्लौर  परिवार  कल्याण  सन््त्रालव  में  स्वास्थ्य  बिभग  में  राज्य  सन््त्री

 सरोज  खापड  )  :  राज्यों  की  एम्बुलेंस  प्रदान  करने  की  कोई  योजना  नहीं  है  ।.

 से  ये  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 सुरक्षित  पुलों  के  निर्माण  हेतु  मार्गनिदेश

 2520,
 2520,  चिन्ता  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 रही  है  जिप्तके  कारण  गोवा  में  माण्डवी  नदी  पर  बने  नेहरू  पुल  जसे  पुल  दह  रहे

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  उपचारात्मक  कदम  उठाए  गए  हैं  भथवा  उठाने

 का  विचार  है  ?
 ह

 :
 जल-भूतल  परिवहुन  मंत्रालय  के  राज्य  सनन््त्री  राजेश  :  भौर

 भारतीय  सड़क  कांग्र  स  द्वारा  तेयार  को  गई  प्रथा  सम्बन्धी  संहिता  के  भ्रनुसार  पुलों  का  डिजायन

 बनाया  जाता  है  श्रौर  उसका  निर्माण  जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  की  विशिष्टियों  के

 किया  जाता  जिसे  प्रौद्योगिकी  उन्नति  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  समय-समय  पर  संशोधित  किया
 जाता  है  ।

 सध्य  प्रदेश  में  उपयुक्त  प्रोद्योगिको  झोर  ग्रामीण  विकास  संस्थान

 2521,  भरी  भ्रजय  मुशरान  :  क्या  सानव  संसाधस  बिकास  मन्त्री  यह  बताने  को  हृपा  करेंगे
 ह

 क्या  मध्य  प्रदेश  में  एक  उपयुक्त  प्रौद्योगिकी  ध्रौर  ग्रामीस्  विकाज्ष॒  संस्थान  स्थापित
 करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  क्या  तकनीकी  शिक्षा  संबंधी  कार्यवाही  दल  इसकी  स्थापना  करने  के
 लिए  उपयुक्त  स्थान  का  पता  लगाने  हेतु  मध्य  प्रदेश  का  दौरा  श्रौर

 .  क्या  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  जबलपुर  भीगोलिक  दृष्टि  से  भारत  के
 मध्य  में  स्थित  है  तथा  सभी  प्रावश्यक  भ्राघार  सुविधाएं  यहां  पर  उपलब्ध  यह  स्थान  इस
 संस्थान  को  स्थापना  के  लिए  सर्वाधिक  उपयुक्त  होगां  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रों  तथा  स्वास्थ्य  झोर  परियार  कल्याण  मन््त्रो  वो
 मरसह  :  हां  ।  उपयुक्त  प्रौद्योगिकी  भौर  ग्रामीण  विकास  का  एक  संस्थान
 पित  करने  का  एक  भ्रनुरोध  सरकार  को  प्राप्त  हुआ

 ६4१०

 भौर  विशेष  संस्थानों  की  समग्र  फिलहाल  भ्रन्तिम  रूप  दिए  जाने  को
 प्रक्रिया  में  उक्त  योजना  को  प्रन्तिम  रूप  से  स्वोक्ार  कर  लिये  जाने  के  बाद  ही  भ्रलग-भलग
 अस्तावों  पर  विचार  किया

 69
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 झषिकतम  लाभ  कसाने  वाला  हवाई  अड्डा

 2522.  भरी  वक््कस  पुरुणोत्तसन  :  क््यां  नागर  थिसांनन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 भारत  का  कौन  सा  हवाई  ग्ड्डा  एयर  इण्डिया  के  लिए  सर्वाधिक  लाभ  कमा  रहा  है  ?

 नागर  बिसानन  मन्दालय  में  राज्य  मंत्री  अग्रदोज्न  :  एयर  इण्डिया  बम्बई

 एयरपोर्ट  से  अ्रधिकतम  राजस्व  प्रजित  कर  रहा  है  ।

 बस्बई  झारक्षण  कार्यालय  सें  विमान  यात्रियां  को  असुविधा

 2523.  श्री  बनातवाला  :  वंय्ा  लागर  विमानन  मन्त्री  मह  बताने  की  कृपा  करेगे

 .  क्या  सरकार  को  बम्बई  में  इण्डियन  एयरलाइन्स  कार्यालय  में  विमान  में  झारक्षण  हि
 विशेषकर  सुबह  के  जब  भारंक्षण  के  लिए  काफो  भीड़  होती  कम्प्यूटरों  के बार  बार

 काम  न  करने  के  काररा  यात्रियों  को  होने  वाली  गत्ग्रधिक  कठिनाई  की  जानकारी  भोर

 यदि  तो  असुविधा  और  विलम्ब  को  दूर  करने  तथा  कम्प्यूटरों  का  सुचारू
 कार्यक्रण  सुनिश्चित  करने  शोर  ऐसे  ड्यूटी  श्रधिकारियों  की  नियुक्ति  करने  जो  यात्रियों  के  प्रति

 विनम्र  क्या  कठम  गये  हैं  ?

 नागर  विमानन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  .  जगदीश  :  भर

 दिवांक  हों, क्या कठम  से  गये हैं  को  प्रवधि  के  दौरान  बम्बई  स्थित  इण्डियन  एयरलाइन्स  के

 कार्यालय  में  हवाई  आरक्षणों  में  यात्रियों  को  भेसुविधा  हुई  थी  ।  ऐसा  कम्प्यूटर  के  डाउन  समय  में

 बढोंतरी  हो  जाने  की  वजह  से  हुश्ना  जो  मुख्यतौर  पर  दूर-संचार  विभाग  के  कनिष्ठ  भ्रभियंताश्रों

 के  भ्ान्दोलन  से  उत्पन्न  हुए  हाई  स्पीड  सक्तिटों  के  भ्रनियमित  चलन  के  कारण  चुकि
 अब  भान्दोलन  समाप्त  हो  गया  है  इसलिए  प्रणाली  में  निश्चित  रूप  से  सुधार  इण्डियन

 लाइन्स  का  प्रयास  भ्रपने  यात्रियों  की  सौहादंपूर्णों  सेवा  प्रदान  करना  है  ।

 पूर्वी  क्लोर  पद्रिचमो  क्षेत्र  सें  हवाई  अड्डों  का  विकास

 2524.  श्री  बज  मोहन  सदन्तो  :  कया  नागर  विमालन  मन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 किः

 यातायात  की  बढ़ती  झावश्यकता  विशेष  रूप  से  पर्यटक-य्रातायात  के  संवर्धन  की
 झ्रावश्यकता  को  पूरा  करने  के  लिए  पूर्वी  झौर  पश्चिमी  क्षेत्र  में  किन-किने  हवाई  अड्डों  का

 तत्काल  विकास  किये  जाने  की  ग्रावश्यकता  के

 भोर  पश्चिमी  क्षेत्र  में  किन-किन  हवाई  पडड़ों  प्रें  यात्रियों  के  तुरन्त  उपचार
 के  लिए  डाक्टरों  की  प्रदान  नहीं  की  गई  भौर

 क्या  सातवीं  योजना  के  दौरान  उपयुक्त  क्षेत्र  में  हंबाई  भड्डों  को  विकास  करने
 तथा  डाक्टरों  की  व्यवस्था  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  भौर  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 -  70
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 नागर  विसानुन  मंत्रालय  में  राज्ये  मंत्री  जगदोश  :  एय्रपोर्टों  को
 दर्जा  बढ़ाया  जाना  एक  लगातार  चलने  वाली  प्रक्रिया  जो  एंयंरलाइनों  की  भावश्यकेता  तथा

 संसाधनों  की  ह्रादश्यकता  पर  निर्मर  करता  पूर्वी  तथा  पश्चिमी  क्षेत्रों  में  विमान  क्षेत्रों  पर
 उपलब्ध  जिनकी  ब्यवस्थाएं  वतंमान  में  की  जा  रही  पर्याप्त  रूप  से  यातायात  की

 तत्काल  पझ्रावश्यकता  पति  करने  के  लिए  पर्याप्त  हैं  ।

 किसी  भी  विमान  क्षेत्र  पर  चिकित्सकों  की  व्यवस्था  नहीं  की  जाती  क्योंकि  इस  ,
 प्रकार  की  प्रक्रिया  प्रनिवाये  नहीं  उन  डाक्टंरों  का  एक  पैनल  सदेव  तैयार  रहता  है
 जिनकी  सेवायें  भ्रधिकांश  विमान  क्षेत्रों  पर  श्रापातकाल  में  लो  जा  सकती  है  ।

 विमान  क्षेत्रों  इत्यादि  का  दर्जा  बढ़ाए  जाने  के  विभिन्न  प्रस्तावों  पर  जो  बतंमान  में
 विचाराघोन  चालू  योजना  की  शेष  भ्रवधि  के  दोरान  संसाधनों  की  उपलब्धता  को  ध्यान  में
 रखकर  विचार  किया  जा  सकता

 रेलवे  बांड

 2525.  भी  कमल  नाथ  :  क्या  रेल  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  ने  चल
 स्टाक  आझादि  के  लिए  घन  एकत्र  करते  के  लिए  रेलघे  बांड़  जारी

 करने  का  निर्णय  किया

 यदि  तो  इस  संबंध  में  घोषणा  कब  तक  की  और

 प्रस्तावित  योजना  की  मुख्य  बातें  कया  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  माधवराव  :  से  मारतीय  कम्पनी
 1956  के  श्रन्तगंत  200  करोड  रुपये  की  भ्रधिकृत  पूजी  तंथा  50  करोड़  रुपये  की

 प्रदत्त  पूजी  से  भारतीय  रेलंवे  वित्त  निगम  के  नाम  एक  कम्पनी  का  गठन  करने  का  प्रस्ताव .
 किया  गया  प्रस्तावित  निगम  बांड  जारी  करके  जनता  से  ऋण  प्राप्त  इस  प्रकार

 वसूल  किये  गये  घन  से  निगम  चल/-हटाक  भर  भ्रन्य  उपस्कर  खरीदेगा  तंथा  उन्हें  रेलों  को  पट्टे
 पर  देगा  ।  बांडों  को  जारी  करने  की  ब्याज  की  दर  श्रादि  से  संबंधित  थिस्तृत  ब्योरों  के
 बारे  में  निरशंय  नहीं  लिया  है  ।

 श्न्तरंष्ट्रीय  विभानपत्तन  प्राधिकरण  द्वारा  धन्य  देशों  को
 उपसब्ध  को  गई  परामर्श  सेवा

 2526.  श्री  ग्ननादिं  चरण  दास  :  क्या  नागर  विभामनन  मन्त्री  यहं  बताने  की  करेंगे
 किः

 उन  देशों  के  क्या  नाम  हैं  जिन्हें  भारत  अन्तर्राष्ट्रीय  विमानपत्तन  प्राधिकरण  ने
 पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  हवाई  अड्डों  के  विकास  कार्यों  के  लिएं  परामर्श  सेवा  उपलब्ध  की
 झौर

 )-  उन  देशो  के  क्या  जिनमें  भारतीय  प्रन्तर्राष्ट्रीय  बिमानपत्तन  प्राधिकरण

 '
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 द्वारा  बड़ो  परियोजनायें  कार्यान्वित  की  जा  रहो  हैं  झ्ौर  इन  योजनाभों/परियोजनाध्ों  का  ब्योरा
 कया  है  तथा  उनसे  कितनी  घनराशि  प्राप्त  होगी  ?

 तागर  विमानन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  पिछले  तीन
 वर्षों  के  भारत  प्रन्तर्राष्ट्रीय  विमानपत्तन  प्राधिकरण  द्वारा  प्रल्जीरिया  में  सेटिफ  भौर
 बतना  हवाई  भ्रड्डों  के  डिजायन  और  के  लिए  परामशंदात्री  सेबायें  प्रदान  की  गई

 इस  समय  विदेशों  में  भारत  भ्रन्तर्राष्ट्रीय.विमानपत्तन  प्राधिकरण  द्वारा  कोई  बड़ी
 योजना  कार्यान्वित  नहीं  की  जा  रही

 162  डाउन  टाटा  अ्रमतसर  एक्सप्रेस  को  दुर्घटना  में  हताहत  हुए
 स्थंक्षितियों  को  मुवाबजा  देना

 2527.  ओऔमतो  सुमति  उरांब  :  क्या  रेल  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  6
 को  162  डाउन  टाटा-प्रमृससर  एक्सप्रेस  रेलगाड़ी  को  दुर्घटना  में  मरने  वाले  कितने

 ड्यक्तियों  के  परिवारों  को  भौर  घायल  हुए  कितने  लोगों  को  मुझावजा  दिया  मया  हैं  भोर  उन्हें
 मुप्नावजे  के  रूप  में  कितनॉँघनराशि  दीं  गई  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  साधवराव  :  भनुस्मारकों  के  बावजूद  बिहार
 सरकार  ने  भ्रमी  तक  तदंथ्थ  दावा  श्रायुक्त  की  सिफारिश  नहीं  की  है  जिसकी  वजह  से  किसी

 मुप्नाबजे  का  मुगतान  नहीं  किया  गया  भनुग्रह  राशि  के  रूप  में  1,84,750  रुपये  का

 मुगतान  किया  गया

 पांच  राज्यों  ध्रोर  संघ  राज्य  क्षंत्रों  के  शिक्षा  मंत्रियों  का  सम्मेलन

 _  2528.  भी  तज्रिलोचन  सिह  तुर
 :'

 भरी  बलवन्त  सिह  रामूबालिया  :

 भी  रसया
 बया  सानव  संसाधन  विकस  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेगे

 *  क्या  सरकार  का  ध्यान  पांच  राज्यों  और  संघ  समज्य  क्षेत्रों  के  शिक्षा  मंत्रियों  के  हाल
 में  हुए  सम्मेलन  भें  किये  गये  निर्णायों  की  भ्रोर  दिलाया  गया

 यदि  तो  सम्मेलन  में  क्या  मुख्य  सिफारिश  को  गई

 क्या  यह  सच  है  कि  सम्मेलन  में  शिक्षा  कार्यक्रमों  के  कार्यास्वयन  के  लिए  राज्यों  को
 झधिक  घनराशि  क्श्लावंटित  करने  पर  जोर  गया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  भोर  तथ्य  क्या  भौर

 सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  की  गई  कार्यवाही  का  झ्यौरा  क्या  है  ?
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 ।  फ्ानलि  सख्कप्नक्तवि  मंत्रा।फयीछ कारक  ओर  जिरिकिर  फ़कर्फ

 नर्यजकू  जीक  दास  धाक  कि  फ्रिफिए  प्यारे  टैझयक  TK  (7  )
 फ  ईलफ  सिफि  रियें  इश्ीप्रक्शर  हैं  हातः  एापफ़ाफ  कि  फऐकी  कडीछाश

 ,  9४%
 अव्  Gen

 सिफ़ारियों  ४०
 श

 75  पा  ए  ाह  पड़ी  के  छिए
 CHR

 ये
 को  समतवर्ती

 सच
 से  राज्य  स्थानान्तरित  कर  दिया  जाना

 अ्शक  i
 शहद

 है  डरकि  कि  5  काशीपाराम  फुई  रिप्क  क्वीह  2  एोक़ऊाड़  59

 15 कि  #5  86  छिए  प्शताफ्राफ़  कुएं  जि  एिए  हित  ती७  छ  ४ऐ्रए  क्डोफक  फए  कादर
 (४)  शिक्षा  के  माध्यम  के  रूप  में  मातृ-भाषा  के  माध्यम  से  ही  में  जडाइग्ाकि।क

 प्रोन्त्त  करने  तथा  समान  प्राघार  पर  सभी  क्षेत्रीय  भाषाश्रों  को  विकसित  करने  के

 लिए  नीति  में  कोई  फश्बबी  तहाणशमी  बाहिहीएरि
 "०

 हू  शो  नसीय
 गिल  शव  की

 गदित  किले  का
 देससीन

 बिकिश्शदर्वी  अक्ञाशलीहिए ह  हाशार  एक  के  शिक्  प्री  फीस्फूझ  कि  क्ाधफी  के  के  तपरीशी

 स्  र  को  एन.सी.सी  कालय  सेवाप्रों  श्रादि
 शिम्क  कर  कै  पक  हम  कान  किक  कि  आड़  कहना  दि

 के

 सु  कै  लिए  श॒त-प्र तिश  य़्ता  ए जाए  जाम  एड्कि  ए  कि  एगरजफ्ेगक  के  हार  :  (  शशाक़  छेिछ

 (५)  केन्द्रोय  सरकार  श्रपने  बजट  का  प्रतिशत  शिक्षा  पैड  खा  ाकरदा  ज्लाहिएजछ

 फक  के  छरद्फ़  q  शीर्गक़  फिकी  वश्करीर  कार  कक  तड+0ि  कछोीफाम  हार  (EPTB
 देज  हे  विकिम्मे  क्षेत्रों  के  कक  लेकोपशह्याएंज्ोली त्नान  चाहिए  ।

 रफिंा

 रु
 मं

 हि  शक्षिय  शिक्षा  मात  लेकोपशह्याएंज्ोली  के  धेह  विधोरित  क्षिधा  धंथे  है  कि
 वीस्तविक  अवेकाएं  श्नुप्र्वर्श  भीरे  पुनरीक्षा के  २  वर  पभ:संिम  पर  धरिकलित  की

 जाएगी  जबकि  सातवीं  योजना  में  नौति  के  क्रियान्वयन  के  लिए  पैरवीरेधिथे  प्रेनिवायं  सोमा

 तक  बढ़ा  जीएम  मिल्क  ज़ार्डगा  वि:आाठकों>  पंचकर्मीश  _  प्रोज़हा  क्ञागे  यह

 रफ़्त  दि  फू  ला  के
 लक  गएसी  किक्ो  फानेश़  के  )

 क्निफ्निल्क

 प्रांप्न  प्रदेश  में  तांदूर  टाउन  के  किछे  शीपकफ  का  कोटफए  (५)

 2529.  थभ्री  तुलसो  राम  ५  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  (४४)

 क्या  सरकार की  प्रांत  जरदंश हे  साहा  भिजक्किी  वाटर  टाउन  को  जनता  से

 झडिरोकिपण  उ्रप्तः  हुएचों  का  में  भी  एस  ेपील  दिए  खुज़ड़ने  कक़ली  कि  कजे  गॉडिकर
 का  प्रारक्षण  कोटा  बढ़ाने  का  श्रनुरोध  किया  गया  की  किक  एक

 #  एसी  बंताप्टेडी  त्तत्हाकार्मटाक  एक्स  ताेशगराह्ि  के  पइते-स्फ्रिक्नतांम  ए::्रलकत़े  के  कयवस्था
 करने  के  संबन्ध  में  भी  ध्रनुरोध  किया  गया  भ्रोष्न  [5  कक्छठ  कि  व  फीफ़  रौ्िद्रफ

 यदि  तो  इस  कस्बे  भीर  इसके  अऑ्सज़सकके  कं  केलॉनो  कौएउएकमुविधाएं

 ऐेलके  ऋंकपफमेडिफं।रीजउजक  फरशनक्रोहको  फीड  करतेके  विए  कुदुम  उठाए

 थ्चिककि्ट  को  है  पए  सर्धुंपक  हक  कीकि  रे  छाहम्छ  कफ  THE  उह  :  (  श्काफ़  छडिछ

 के



 उत्तर  हि
 *  20  नवस्बर  1986

 रेख  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधवराव  सिन्धिया  ):  प्रौर  जी

 102  बम्बई  मीनार  एक्सप्रेस  को  छोड़कर  तांदूर  स्टेशन  पर  पहले  से
 भाबंटित  किये-गये  शभ्ारक्षण  कोटा  का  पूरा  उपयोग  नहीं  हो  रहा  भ्रन्य  स्टेशनों  पर

 गाड़ी  के  लिए  श्रावटित  किए  गए  प्रारक्षण  कोटा  का  पूरा  उंपयोग  हो  रहा  है  प्मतः  तांदूर  स्टेशन
 पर  श्रारक्षण  कोटा  में  वृद्धि  करने  हेतु  कीई  समायोजन  करने  की  कोई  गुजाइश  नहीं  तांदूर
 स्टेशन  पर  कर्नाटक  एक्सप्रेस  जो  लम्बी  दूरी  की  एक  सुपरफास्ट  गाड़ी  ठहराव  की  व्यवस्था
 को  श्रौचित्यपूर्ण  नहीं  पाया  गया  है  ।  हि

 प्रोषधियों  के सिश्रण  का  विपणन
 2530.  पुष्पा  देवो  :  क्या  स्वास्थ्य  श्लोर  परिवार  कल्याण  मत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  भ्रौषधियों  के  मिश्रण  के  विपणन  की  प्रनुमति  दिए  जाने  के  मुख्य  भ्राधार  कया  हैं  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य
 सरोज  :  भ्रौषवों  के  सम्मिश्रण  की  भ्रनुमति  के  लिए  केन्द्रोय  सरकार  द्वारा  भ्रपनाए  गए

 मुख्य  मानदण्ड  इस  प्रकार

 (1)  जब  योगवाहिता  श्र्थात  जब  सम्मिश्चण  में  किसी  भ्रोषधि  की  सामान्य  से  कम

 खुराक  मिलाने  पर  भी  मिश्चित  रूप  में  वह  पूरा  भ्रसर  दिखाती

 (7)  जब  मिलाने  से  प्रभावकारिता  बढ  जाती  श्रर्थात  श्रौषधियों  को  भ्रलग-भलग  देले
 पर  उनकी  जो  प्रभावकारिता  उसकी  तुलना  में  उन्हें  मिलाकर  देने  पर

 कारिता  बढ  जातो हो  ;

 (iii)  जब  एक  औषधि  दूसरी  श्रौषधि  के  पाइवं  प्रभावों  को  कूम  करती  हो  ;

 (iv)  जब  भ्ौषधियां  किसी  वांछित  प्रभाव  के  लिए  भिन्न  तरह  की  क्रिया
 करती  हों  '

 (५)  एक  व्यापक  झ्रायामी  क्रिया  के  लिए  ।

 (४)  प्रनुपालन  के

 चलते-फिरते  भ्रोषधोलय  शुरू  करने  का  प्रस्ताव

 श्रो  माधव  रेड्डो  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की
 कपा  करेंगे  कि

 क्या  देश  में  चलते-फिरते  श्रीषधालय  शुरू  करने  का  प्रस्ताव  है  जिससे  कि  गांवों  में

 रहने  वाले  लोगों  को  इसका  फायदा  हो  श्रौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?  ,

 स्वास्थ्य  झोौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री

 सरोज  खापड  )  :
 श्रौर  इस  सम्बन्ध  में  नीति  भौर  कार्यक्रम  यह  है  कि  उप-केन्द्रों
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 प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  भ्रौर  सामुदायिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  का  एक  जाल  सा  बिछा  कर  ग्रामोीणा  क्षेत्रों

 में  स्वास्थ्य  सेवाएं  प्रदान  की  जाएं  जिससे  कि  गांव  के  लोग  पर्याप्त  सेवाएं  प्राप्त  कर  सकें  ।
 दृष्टिहीनता.को  रोकने  के  लिए  राष्ट्रीय  कार्यक्रम  के  श्रन्तगंत  चलती-फिरती  नेत्र  परिचर्या  यूनिटों
 की  व्यवस्था  की  गई  चिकित्सा  शिक्षा  को  समयानुकूल  बनाने  के  लिए  मेडिकल  कालेजों  की  भी

 चलती-फिरती  यूनिटें  उपलब्ध  कराई  गई  हैं  श्रौर  इन  चलती-फिरती  वनों  का  इस्तेमाल  मेडिकल

 कालेजों  से  सम्बद्ध  श्रायमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  के  अन्तर्गत  श्राने  वाले  ग्रामिण  क्षेत्रों  में  सेवाएं  प्रदान

 करने  के  लिए  किया  जाता  है  ।

 करबाड़  शोर  हुबलो  के  बोच  रेल  लाइन  बिछाने  के  लिए  सर्वेक्षण

 2532  श्रोमती  बसबराजेश्बरी  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  करवाड़  भोर  हुबली  के  बोच  रेल  लाइन  बिछाने  संबन्धी  सर्वेक्षण  कार्य  पूरा
 फ्ो  चुका  है

 '

 «  यदि  तो  इसके  कब  तक  पूरा  होने  की  संभावना  है  श्रौर  सर्वेक्षण  कार्य  पर  भब॑

 तक  कितनी  धनराशि  खर्च  हुई  हैं
 हु

 इंस  रेल  लाइन  का  तिर्माए  कार्य  कब  शुरू  भौर

 तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 रल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधवराब  :  जी

 सर्वेक्षण  1987  में  पूरा  हो  जाने  की  प्रत्याशा  है  माचे  1986  तक  12.24  लाख  रुपये

 ख्च  किए  गए  हैं  श्रौर  1986-87  के  लिए  21.66  लाख  रुपये  के  परिव्यय  की  व्यवस्था  की
 गयी

 झोौर  पश्रागे  की  कार्यवाई  पर  विचार  सर्वेक्षण  पूरा  हो  जाने  पर  संसाधनों  की
 उपलब्धता  को  देखते  किया  लाइन  को  लम्बाई  लगमग  191  है  ।

 बड़ोदरा  रलवे  स्टेशन  का  विस्तार

 2533.  श्री  रणजोंत  सिह  गायकवाड़  क्या  रल-मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  यात्रियों  की  संख्या  में  वृद्धि  के कारण
 बड़ोदरा  रेलवे  स्टेशन  श्रौर  उंसके  भ्रास-पास के  क्षेत्र  का  विकास  करने  तथा  यात्रियों  की  सुविधाए
 उपलब्ध  कराने  की  तत्काल  प्रावश्यकता  प्रौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्य्रा  क॑दम  उठाने  का  विचार

 रेल  मंत्रानय  के  राज्य  मंत्री  साधव  राव  जी
 |  यात्री  सुविधाश्रों  क ेलिए  किए  गए  तथा  प्रस्तावित  उपाय  इस  प्रकार

 1.  प्लेटफार्म  1  को  चोड़ा  करने  का  प्रस्ताव  तथा  प्लेटफामं  2  भौर  3  की  छतों  को
 बढ़ांने  का  काम  प्रगति  पर  है  ।

 ०  दि  15



 ५  लिखित  उत्तर  ..  ४०0

 ।8  झररक्षख  कार्यालय  केकाम  हरि  वंटों  कर  या  ५

 ।
 वि  आरक्षाएन  की  सुविधा  सहित  सिंटो  बुकिंग  भरी  फिस  लौल  दियी  गया  हैं

 ।  7  ॥
 4  dita  ६  4  +  +#  की  सुविधा  सहित  सिंटो  भरी  फिस  लौल  क  |  |  [+  4४ ९
 [74  डे  क्षेत्रामें  बड्े  हुए-म्रन्रा  ग्रात।कों।सम्बउलते-के  पक  इिजी  निम्न  सिि  एुकंशयक्रएम्नत
 कक  न  झनुप्ा  कर  दिया  गा  TAS,  एक  RISA  PTR  हैं

 4"  ४ po  ।:  .।  %  शाजधॉनी  में  मैधुना  पंरीक्षेण  प्रयोगर्शीला  सेंथांपित
 जन  ।  /  कितिक

 ॥  ॥  व  4  कक  छा  के

 3  हा  ब॒नवारी  लाल  पुरोहित  क्या  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 |;  ठ  (५5७०६ 15  कि।ब0७  (८४६
 क्या  राजधानी  में  खानें  की  वस्तुश्नों  श्लौर  श्रावश्यक्र  श्रौषधियों  में  मिलावट  की

 घुटनाएं  बह  हैं  क्योंकि  पकंडे  गए  भमूनों  के  लत्कालਂ  केਂ  लिए  कोई  पंसेक्षण
 शाला  नहीं  है  और  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  उसके  कया  कारणा  हैं  पर  ।5

 ।
 क्या  सरकार  की  जनता  क्रो  उर्पयौग  किए  जाते  वाले  खर्थि  बैदाथों  भ्रौर

 रसायनों  में  मिलावट  के  इस  जोखिम  को  कारगर  ढंग  से  सौकने के  लिए  राजधानी मे  संभो

 प्राधुनिक  उपकरणों  से  सज्जित  प्रयोगशकला  कारनेकां  विचार  शऔशः  (४)

 यदि  तो  इसके  कब  तक  स्थापित  किए'जाने  संभावना  है  ?  (1)

 स्वास्थ्य-औरश  परिवार  ए्वाशो।श्रेत्रालय  में।स्वास्क्य|शिसाम  में  रक्ज्म/संज्ीः  सरोज

 (¥)  केन्द्रीय  झोपब  मफ़क  नियंत्रण  को  दिल्ली  प्लोप़ध  बिवजण  सैज्ञासन  से  इस

 में  कोई  सूचना  नहीं  मिली  है  कि  पकड़े  गए,नमून्तों  के  तत्काल  विड्लेषश  लिए  करे  रश्क्षिण
 प्रयोगशाला  न

 होने  के  कारण  राजवानी  में  औषधि  भ्रपमिश्रण  के  मामलों  में  वृद्धि  हुई

 झौर  दिल्ली  प्रशासन  ने  दिल्ली  में  खाद्य  श्रौर  प्रौषध  प्रयोगशाला  की  स्थापना
 करने  के  लिए  कदम  उठाए  हैं  ।

 प्राएत  सूचना  के  अनुसार  जमीन  खरीद  ली  गई  नक्शे  पास
 गए  हैं  और  भवन  के  निर्माण  के  लिए  घनराशि  का  आबंटन  कर  दिया  गया  निर्माण  कार्य  पूरा

 टोने  पर  यह  प्रयोगशाला  काम  किरनी  शुरू  देगी  ।
 77४

 !:  ।:  अ््राक्ती  पाहुरना  नरखेंड'झौर  दिल्ली  के  धीज  रेल  लोईने  बिंछाना

 $  श्रीमतो  ऊंषा  चौधरी  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करगे  कि  :
 एऔ!|  |  [  11  6  ।  ४48  /!  ford  ।  SYR  कह  1-17  '.8  ##  5  15  एक

 क्या  अमरावती-पांद्ुरना  द्विल्ली  के  बीच  पक  सो  न्नी।ेक़संपक
 सेवा  श्रारम्भ  करने  के  सम्बन्ध  में  पश्चिम  विदर्भ  अ्रमरावती  मण्डल  से  काफी  अरसे  से  मांग  की  जा

 हा  {  ्ः
 रहो  श्रौर

 ४  4
 हि

 एके  ५  हड़ाय  कफ  1१15  #  किक  फ
 यदि  इस  योजना  को  रूपरेखा  क्या  है  श्रौर  इस  सम्बन्ध  में  ब्यौरा  क्या  है  ?

 Sib  as  न  +  मे  rly  ‘rir  gs  हे
 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माघवराव  :  जी  हां  ।

 हर  कट  हि  ॥क  ॥  !।  sit  bbb  +  +  वी  पड  ॥
 सुझायी  गयी  रेल  लाइन  की  लम्बाई  लगख़ग  135  ),  |,  ५

 ,
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 ,  कक  पक  पक  क्कक  कनाह  पाते  #  काहाटीर  &  की  ।  1155४

 न््यायमूरति  कृपाल  भ्रायोग  को  सिफारिशें
 षाफ़्ड़व

 wis  भी  हनी  हि  a  कं  छा  1६४६  हक  किहाएजए

 के  +।।5-:्थ्ले।  का  रद  धिज्ले  के  कलडकाप  कीकछ  भड  कीफताप  छाए
 क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  छिक

 एु  न  ग
 एकी  हक  जोयस्ति

 कपाल
 जांच

 भरायोग  की  किन-कित  सिफारिशों
 को  सरकार  द्वारा

 का
 के  ५1६  क्ाक  का  हे

 कार्यान्वित्  किया  जा  र
 है पाक  हक  जाट  ्ि  है।कषे  ्िपए  क्लिक  हकिघद  कणए  कि  ननाथाफ  शहद

 क्या  जांच  झायोग  की  रिपोर्ट  को  सभा  पटल  पर  रखने  का  विचार  है  ?  :
 सलि'क  RS  ++  कियइक  11६65  क  11105  bop  ६  क्याह।॥ं  के  या

 नागर  मंत्ालग  राज्य  भी  टोइट्लर  )
 सिफारिशों

 सूची  विवरण  के  रूप  में  संलग्न
 के  किए  TIE  ६४  {tp  Re  10011  FOLEMB  5+#  1  क्

 जांच  श्रायोग  को  रिपोर्टों  को  सूचकांक  संख्यी  62613259  भ्रार  द्वारा है  ॥धकक्  शि  हि  कि  या  के  टवठ  ॥छ  कक  4  न्न््फ़  ॥४  ६.8  व  कछ  161!

 *ि  इुस्त॒  बा  वूध  रे  |  दे  मे  Bs  11:8115  ॥  ७  कै  वृतपे
 ॥  क%॥  1५%  Gein  क  5  ८  ता  के  ६कछ  ।  श्प्

 FRB  कि  आड़  भोर  के  Sa  1:51  ४७  कि  ॥  CTR RICO  ष्वत  |  हक  -
 ५+  सार  वाहि  विसात्ों  हर  ,  हिस्फ़ोदशसाम्क्ियई  जे

 को  फ़ेज़जे  के  लिए  स्थापित
 विमानन  म्परतुकों को  निह  नव  ड़  लिम्मेक्षक  के  आफ  क  ४६

 er
 सरकारों  के  सहयोग  से  समस्त  विश्व  के  भ्रड़डों  पर  सुरक्षा  उपायों

 ह्रीक  ch
 के

 tint  Wwe
 के

 (1५1
 नव

 ५1  हाएह  FIF  ऊन  |
 नगरानी  शोर  उनके  कार्यान्वयन  के  कृयक्रम  जिस  किसी  हवाई  भ्रड्डे  , yi.  2  PEW  8  1-४ 1४४  घ  हु  6  7  ६1४  9

 का  श्रष्पययन  किया  जाए  उसके  निष्कर्ष  सूचित  किए  जाएं  और  यदि  किसी  सुधार
 की  श्रावश्यकता  हो  तो  उसकी  सिफारिश  की  जा

 #  के  #
 एक  उपायों में  हुई  भास्कर  की  के  लिए  नार्गर  विमानन

 rin  हा  #/5  का  एकेस प  बने  पर  विधी रे  किया  जीएਂ  ईसे  फफ्तीशों  का  उद्देश्य 6:  ह्वि  +  +  संदयो के  पैव्यो कि  निर्धारिस की  सा  होगी  ताकि  भविष्य  में  ईंस  प्रकार  की  खामियों
 कफ  ई  विस  हि

 की  दूर  करते के
 oR
 उरेसध  से  आवक  उपाय  किए  आह  और  उन्हें  सारे  विद्व  में

 वर  PPT  ie  न्िक  6  1501515४  43३  छाल  साष्जता  कु
 छा  हक  कक  कह  ह  ध्वाक  वाप्ौप  Rate  |  है  0  ध्त्ति  5

 इस ेकि  रो  ।  हो  हू  पा  को  हे  क़ग्गू  करें  कुक  समय  लग  सकता

 पघाकाए  फिझ  ।  ॥फ्औँ  कीतिएपुलम  के।किक़  जढ़ां  लन्तर्जाएड्रीय  हक़ाई  ख्त्पफख़्  होता  भविलंब
 मिहड़ी  $  तक  किफिंस:ड़फाव-कीर  ॥  56  कि  भ्वकए  Bs  कि  के  हकिछ्को  कदड़ी।कए

 ।  छीदिए  ५8  83  ॥  वकाा  वाह  ह्िर  ही  कि  कहा  फकए  बुरझ  को

 सुरक्षा  पद  कोई  ऐसी  पादश बाते  तेयार
 जो

 उन  दिपकीर्य  हथाई  करारों  पर

 fr  ह्लारक  हा  ।  £  अए,इी जा,जक़े  वद्रत:देफों-फै,  क्ीक,ाइूनाई  कुताज्रत  का
 बिनिमय  होता  की  ह  efse  oa  कट  को  ६  पं

 *
 न  ।
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 ....  सुरक्षा  कामिकों
 क

 प्रशिक्षण
 के  लिए  मानके  बनाने  पर  विचार  करें  ;

 3.  इझ्ाटो

 मध्यवर्ती  हवाई  झड्डों  पर  एक  हवाई  कंम्पनी  से  दूसरी  हवाई  कम्पनी  द्वारा  लिए
 गए  यात्रियों  श्रौर  उंनके  साश्गन  के  भिजवाने  के  लिए  कोई  व्यवहांरिक  प्रक्रिया
 बिकसित

 4...  यदि  यात्री  के  पास  पअ्रगली  बाहक  उड़ान  पर  पुष्ट  भारक्षण  नहीं  है  तो  जांच

 हुए  सामान  को  एक  हवाई  कम्पनी  से  दूसरी  हवाई  कम्पनी  द्वारा  न  भेजा

 5.  विमान  में  सामान  लादने  से  पहले  प्रगला  वाहक  एक  हवाई  कम्पनी  से  दूसरी  कंपनी

 में  लिए.जाने  वाले  यात्रियों  के सामान  का  मिलान  यात्रियों  से  कर  लें  ।

 6.  जब  क़भी  किसी  सरकार  को  कोई  विशेष  अत्यन्त  जोखिमभरी  सुरक्षा  घमकी  का
 चले  तो  वह्  इसकी  सूचना  के  केवल  उस  हवाई  कंपनी  को  दे  जिसे  खतरा  है

 प्रपितु  उन  सभी  एय  रलाइनों  को  जो  इससे  जुड़ी  वाकि  सामान  बदली  करते
 :  समय  खतरे  के  संभावित  स्थलों  पर  भ्रतिरिक्त  सावधानी  बंरती  जा  सके  ।

 2.  जब  किसी  एयरलाइल्ध  को  बड़ी  सुरक्षा  धमकी  का  पता  चले  तो  वह  इसकी  सूचना

 मेंजवान  देश  को  दे  यदि  संमन्न  ओर  उचित  हो  तो  उस  दैश्ञ  में  परिचालन  कर

 ही  भ्न््य  सभी  एयरलाइनों  को  भी  सूचित  क्र  दे  ।

 8.  विमान  में  चढ़ने  वाले  द्वार  पर  यात्रियों  की  गणना  की  जाये  शौर  यदि  कोई  यात्री
 विमान  द्वार  पर  न  पहुँचे  तो  उसका  सामान  हरसूरत  में  विपान  से  उतार
 जाये  ।

 9...  जिस  सामान  की  जांच  कर  ली  मरलें  ही  वह  जांच  एक्सरे  मशीन  से  को  गई

 हो  या  न  की  गई  उसकी  पहचान  श्रौर  मिलान  विमान  में  सवार  होने  वाले  यात्री
 से  करा  ली  जाए  यदि  किसी  सामान  की  इस  प्रकार  से  पहचान  न  को  गई  हो  तो
 उस्ते  विमान  से  उतार  देना  इस  बात  को  सलाह  इसलिए  दी  जाती  है  क्यों
 कि  एक्सरे  मशीन  की  सहायता  से  जांचे  गए  सामान  की  जांच  की  भी  सीमा  होती
 है  भोर  यह  रहित  नहीं  कमरों  आदि  में  छिपा  कर  रखे  गए

 कुछ  विस्फोटक  इन  मशीनों  से  भी  नहीं  पकड़े  जा  सकते  ।  दरश्रसल  घातु  के  डिश्ने

 आदि  में  न  रखे  गए  विस्फोटकों  को  यह  मशीन  नहीं  पक्रड़  सकती  ।  इसी  प्रकार
 प्लास्टिक  विस्फोटक  को  इस  प्रक्वार  की  छुदम  शक्ल  प्रदान  की  जा  सकती  है  जिससे
 कि  वह  एक्सरे  मशीन  की  पकड़  में  नहीं  श्रा  सकता  ।  केवल  एक्सरे  मशीनों  पर
 भरोसा  करना  सही  सुरक्षा  प्रदान  करना  नहीं

 10.  4  उपकरण  कारगर  है  या  नहीं  यह  बात  संदेहास्प्रद  यह  सलाह  दो
 जाती  है  कि  इस  पर  भरोसा  न  क्षिया  जाये  ।

 डे

 8  *

 व



 29  कोतिक  1908  लिखित  उत्तर

 12.

 14.

 15.

 16.

 17.

 18.

 साथ  न  ले  जाए  गए  सामान  की  सभी  वस्तुश्ों  की  जामा  तलाशी  लिए  जाने  के  बाद
 उन्हें  विमान  में  रख  दिया  दूसरे  विकल्प  के  रूप  में  इसे  तभी  लादा  जाना

 चाहिए  जब  इसे  डिकम्प्रं न  चेम्बर  में  रख  दिया  जाए  भर  मेजवान  देश  सेंतुष्ट
 हो  कि  सामान  स्वच्छ  है  भ्रौर  शिपर्स  की  पहिचान  कर  ली  गई

 सुरक्षा  संबंधी  उपस्कर  में  यांत्रिक  खराबी  श्रा  जाने  की  स्थिति  में  एयरलाइनों  के
 पास  कारगर  सुरक्षा  सहायक  उपस्कर  या  प्रणाली  उपलब्ध  होनी

 कर्मी-दल  के  सामाव  सहित  सभो  हाथ  के  सामान  को  खोला  जाय  भ्रौर  उसकी

 वस्तुश्नों  की  जामा  तलाशी  ली  जाए  चाहे  उक्त  सामान  की  एक्सरे  जांच  पड़ताल  की
 जा  चुकी  हो  |  इसमें  नि:संदेह  संगमय  लगेगा  भ्रौर  यह  श्रमसाध्य  भी  होगा  लेकिन
 यदि  सुरक्षा  को  साथंक  होना  है  तो  सुरक्षित  उड़ान  के  प्रयोजन  के  लिए  कुछ
 प्रसुविधा  भो  सहन  करनी  पड़ेगी  ।

 विमान  निर्माताश्नों  का  चाहिए  कि  वे  विमान  के  सवेदनशोल  हिस्सों  को  विस्फोटकों
 से  बचाने  के  लिए  कारमर  कदम  उठाएं  ।

 विमान  में  कांगों  एरिया  से  बेਂ  झौर  झापातकालीन  भाक्सीजन

 प्रणाली  को  वास्तविक  रूप  से  श्रलग-भ्रंलग  करने  की  संसरव्यता  का  भ्रध्ययन  किया

 जाए  ताकि  सामान  में  छिपाये  गए  छोटे  विस्फोटक  तत्व  से  विमान  के  इन
 शील  हिस्सों  को  क्षति  न  पहुँचाई  जा  सके  और  न  नष्ट  किया  जा  सके  ।

 सीटों  पर  सुरक्षा  चाहिए  जो  कि  शरीर  के  ऊपरी  हिस्से  के  लिए  रोधक

 का  काम  कर  सके  भ्रर्थात्  निश्चेष्ट  रोधक  युक्त  स्कन्ध  साज  |

 विमान  की  सीटों  को  डिजाइन  इस  प्रकार  तैयार  किया  जाए  कि  उनमें  भ्राघात

 घषक  प्रणाली  हो  और  इत  सीटों  का  निर्माण  ऐसी  सामग्री  किया  जाए  जो

 भ्रासानो  से  न  टूटे  वि

 काकपिट  ध्वनि  रिकार्डर  के  काकपिट  में  वोडियो/वीक्षण  कंमरा  होना '
 चाहिए  जो  काकपिट  में  गतिशीलता  और  श्रव्य  ध्वनि  को  रिकार्ड  कर  इससे

 19,

 20.

 21.

 इस  बात  के  झआलावा  कि  आपात  स्थिति  फयलेट  किस  प्रकारं  कार्य  करता
 विमान  अभ्रपहरण  के  समय  झअ्नण्हरणकर्ताश्रों  की  करने  में  भी  सहायता

 मिलती

 काकपिट  ध्वनि  रिकार्डर  )  उड़ान  की  संपूर्ण  अवधि  के  दौरान  न  कि
 केवल  अन्तिम  30  मिनट  के  लिंए  काकपिट  में  ध्वनि  का  संरक्षण

 भौर  में  ऊर्जा  के  वैकल्पिक  साधनों  से  शक्ति  पहुंचाई

 उड़ान  कर्मीदल  को  प्राकसीजन  दो  भलग-पलग  श्रोतो  से  पहुँचाई  जाए  भ्र्थात्  श्रापात

 79



 लिए्क्क  उत्तररे।-|  (  पा  6  :

 sie  #  नहर  स्क्तति  और  को  काहिफ  क्रिते  ऋकक्ि)ग़ीज़नतः्श्रावरण  को

 10%  1:17  कर्क  करे  कर  प्रोर  ऋंवसीछलन  कोससप्लाई!दुयरेःओतों  जाश  ३...

 ४7110:
 अनुबंध  yaa  में  उपयुक्त  उपबंध  जोड़  दिए  जाएँ  जिससे  प्रन्वेषक  की  जींच  किए  जाने
 वाले  देश  थे  बाहर  सर्दिय  रिकीर्ड  करेने  की  अधिकार  भिले  सके  श्रीर  विदेश  से

 के  1681  ५॥  बुढ्ले  एप्र धिक्रा रू  सिल  के/लिए  भी  यह
 ।  एतिन्रिवीमे  होम  चाहिए  कि  के  दफा  मांगी  अस्छुत्त  करे  ।

 ;  ५  एक  छल  +  फः  के  रा  PRR  झा  कवि  क्र  ६.६  हि  ।  |

 Le  +75'  ।'  वतक्िलेनाडुਂ  को  प्रतिदिन
 “।  |  1  ;  के  के  सजस््नों को  संख्या  कंस  [५  तक

 |  फोर  के  फ्किाए  के  ogy  £  7  gym  फ  वनिष्ा  tt
 2537.  बललाल  पेरूमान  :  क्या  रल  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करगे  कि

 सुरकार  का  घटटी  यात्रा  सुविध्रा  के  अन्तगंत  मोटर  वाहनों  से  य  1  प्रंनुमति ते  ४  ।  ५०
 देने  के  सरकारी  श्रादेशों  को  ध्यान  में  रखते  जिनके  कारण  रेलग  से  से  दक्षिण  भारत

 की  यात्रा  करने  के  इच्छुक  व्यक्तियों  की  संख्या  बढ़  रही  ड्ै  नई  दिल्ली  झ्लौर  मद्रास  के  बीच

 ना  एक्सप्रे स।की  फ्रतिद्ितत  चलबि  कार्मविज्ारा क्रोर  1 1  57  वास  के  काएह  !
 एक

 ॥ए  ]  या  सरकार  की  एक्सप्रेस  के  बीच  के  स्टेशनों  पर  रूकेने  के  स्थानों  की
 संख्या कम  करने  का  विवार  हैं  जिसे  कि  उसेके  यात्री  संर्मय  में  कुछ  सीमा  तक  कमी  की
 जा  सके  ?  )  की  ते  एक  ॥  ल्फक्प्जा

 स्लेमिध्रालिये  रफ्त्या  मंत्री
 ।  माधूंरव  ६  |  डूस  शषमय-ऐसा  कोई

 प्रस्ताव  नहीं
 ॥  कक  छकदुप  कै  1६  एक  को  के  छ  का  प्ज  छ३  75

 oR  #  pn  प्वाक  ६

 के  एफ  वाप्कों  हि  वाध्ती  5५  फ़पाए  कुछ
 प्रामोण  विश्वविद्यालयी  को  स्थापना  हा

 नस  ८  क  ६8  छान 2538.  श्री  जंगा  रेडडो  हा  ही

 हा  70  हा  के  पटेल :  क्या  भानक  सेंसोर्थेन  क्किस  मेंत्री'यह  बलेनिਂ  की  कुपी  करेगे
 कि

 ॥  कछ  छाकईा  कण  ६१:  पदक  हि  स+  रबर
 5  कष्क  Poet  5  णयए  मे  कह  छाल  के  nash) BES ग्रामीया fae fagam aa के  छू  उ८

 का  प्र  कै  ग्रामीया  विज्ए  लम,प्रोगणति्दुविज्य[ज  के  स्प्ठाकृक्ष  श्न्य  ग्रामीण
 संस्थाओं  कौ  स्थापना  के  लिए  ब्यौरा  तंयार  किया

 कत्ल

 $  यूदि  (0)  विश्व  विद्यलय  भ्रन्यु  तिज्विया  लय  स्ने  प्रकार  लिनन  ह्वोंगे
 ऐसे  इशोकाविए्द  बिंधालक  को  कही  ध्थे/किसि  :  जिंगे।'जाएंगाਂ  शो€  कवच  तक  स्थापित

 किए  जाज्ेग तक  स्थानों  क  ब्योग  eee  (0  कर  पक  पाक  कह
 इन  विश्वविद्यालयों  पर  प्रनुमानतः  कितना  खर्चे  झ्रायेगा  औरਂ  हंस  संबंध  में  क्या

 ब्िक्ीर  फ्रापुक  नाते  ये  क्येहैं+ः  प्रो  :  a  ह  PEER  Leg  का
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 ये  के  फकाम  7  a:  ल्  ere  काशी  5  हकसर

 क्या  ये  शिक्षा  के  भ्रनौपचारिक  केन्द्रों  से  सम्बन्धित.होंगे
 ?

 मानव  संसाधन  विकास  मेंत्री  तथा  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  वी
 नरसिह  :  जी,-नहीं  |

 से  प्रश्न  ही  नहीं

 एग्रर  इंडिया  द्वारा  नये  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  वायु  सा्गों  पर  विमान  सेवायें  करना

 2539.  श्री  श्रय्यपु  रेड्डी  :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करगे/कि
 9

 )  वर्ष  के  दौरान  एयर  इण्डिया  का  किन  नये  अन्तर्राष्ट्रीय  वायु  मार्गों  पर  विमान
 सेवाय  झारम्भ  करने  का  विचार  है

 अन्तर्राष्ट्रीय

 क्या  वर्ष  से  लांस  एन्जलेस  भर  डललास  के  लिए  एयर  इण्डिया  की
 सीधी  विमान  सेवायें  चलाने  का  विचार  है

 रुपये  कौ  तुलना  में  डालर  में  टिकट  खरीदने  वाले  एयर  इण्डिया  यात्रियों  को  कितने
 प्रतिशत  की  छूट  दी  जाती  श्रौर

 ।  कि  न

 एयर  इण्डिया  ने  वर्ष  श्रौर  में  कितनी  विदेशों  मुक्त  अजित  की  ?
 रे

 १  के
 नागर  विमानन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  स्केन्डिनेवियन

 प्राधिका  रियों  द्वारा  अनुमति  दिए  जाने  की  शर्तें  के  श्रधीत  मास्की  के  लिए  चालू  सेवाग्नों  के  विस्तार

 के  रूप  में  एयरं  इण्डिया  का  विचार  से  स्टाकहोम  के  लिए  सप्ताह  में  दो  बार
 विमान  सेवाएं  शुरू  करने  का  है  ।

 नहीं  ।

 एयर  इण्डिया  रा  रुपये  की  बजाय  डालर  में  टिकट  खरीदने  के  लिए  यात्रियों  को

 कोई  छूट  नहीं  दी  जाती  ह॒
 गा

 एयर  इण्डिया  ने  वर्ष  में  करोड़  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  भ्रंजित

 की  ।  ध  पि  दि  ल्  हा  प  हे  पु  5  ड़  कब  हे  हद

 व

 इन्दिरा  गांधो  नहर  परियोजना  की  सागरमल  झरोर  बोरबल
 शाखा  नहरों  के  कार्य  में  प्रगति

 2540.  श्री  बढ्धि  चन्द्र  जेन  :  क्या  जल  संप्ताधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ईन्दिरा  गांधी  नहर  को  सागरमल  श्रौर  बीरबल  शाखा  नहरों  की  परियोजनाश्रों  के

 सम्बन्ध  में  अव  तक  तेयार  किये  गये  व  गें
 का  ब्यौराक्या  /

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  जल  झायोग  भ्रौर  योजना  श्रायोग  द्वारा  इस  परियोजना  -



 लिखित  ह  20  मबस्बर  1986

 को  स्वोकृति  देने  में  विलम्ब  किये  जाने  के  कारणा  इसके  निर्माण  कार्य  की  प्रगति  में  रुकावट  भाई

 ह

 सागरमल  गोपा  शाखा  नहर  को  गदरा  रोड  तक  बढ़ाने  का  कार्य  कब  तक  पूरा  कर
 दिये  जाने  का  प्रस्ताव  है

 ॥

 इस  काये  पर  कितनी
 घनराशि  खर्च  होने  की  सम्मावना  भौर

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  से  पर्याप्त  सहायता  न  मिलने  के  कारण  उक्त

 परियोजना  के  कार्य  की  गति  धीमी  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  बो  :  सागरमल  शाखा  तथा  शहीद  बीरबल
 शाखा  के  जल  सप्लाई  चेनल  म्रें  मिट्टी  कार्य  की  प्रगति  क्रद्य:ः  62%,  तथा  97%  है  इसके
 रिक्त  सागरमल  गोपा  शाखा  नहर  प्रणालो  में  धन  फुट  मिट्टी  कार्य  किया  गया

 वर्ष  1986-87  में  सागरमल  गोपा  शाखा  पर  510  लाख  घन  फुट  मिट्टी  का  तथा  10
 को  पक्का  करने  भशौर  बीरबल  शाखा  नहर  पर  200  लाख  घन  फुट  मिट्टी  कार्य  तथा  0:50  कि

 पक्का  करने  का  कार्यक्रम  बाद  के  वर्षों  के  लिए  कार्यक्रम  निधियों  की  उपलब्धता  के

 प्रनुसार  तेयार  किया

 हि
 धन  को  उपलब्धता  के  प्रध्ययीन  वर्ष  1994-95

 चरणा-दो  के  संशोधित  भ्रनुमान  (1984)  के  श्रनुसार  सागरमल  गोपा  प्रणाली  को
 लागत  186.17  करोड़  रुपये  तथा  गदरा  रोड  उप-शाखा  प्रणशालो  की  लागत  65.89  करोड़  रुपए
 है  ।

 कैन्द्रीय  सहायता  राज्यों  को  ब्लाक  ऋणों  तथा  शनुदानों  के  रूप  में
 दी  जातो  है  भौर

 यह  किसी  परियोजना  से  जुड़ी  नहीं  होती  है  इसलिए  कंन्द्रीय  सहायता  के  भ्रमाव  के  कारण  धीमी

 प्रगति  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 चिकित्सीय  नंदानिक  एक्स-रे  यूनिटों  के  प्रयोग  के  लिए  सुरक्षा  कोड

 2541.  श्री  एम  रघुमा  रेडडी  :  क्या  स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  कल्याण  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 )  क्या  देश  मेँ  चिक्रित्सीय  नैदानिक  एक्स-रे  यूनिटों  क॑  प्रयोग  क  लिए  कोई  सेफटी
 कोड  तेयार  किया  गया  है

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  श्रौः

 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  राज्य  मंत्री  सरोज
 :  जी
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 (@)  भारतीय  मानक  संस्थान  ने  निम्नलिखित  नेदानिक  चिकित्सा  एक्स-रे  उपकरणों  के

 लिए  विनिर्देश  तेयार  किये  हैं  :  (1)  सामान्य  झौर  सुरक्षा  प्रावश्यकताएं  भाग  |

 :7620  का  प्रथम  मुद्र  शाघीन  (11)  7064-1973,  दस  किलो  वाट  से  400
 किलोवाट  पर  चलने  वाले  चिकित्सा  एक्सरे  उपकरणों  में  विकिरण  सुरक्षा  के  लिए  विनिर्देश  ।

 इसके  भतिरिक्त  पंरमाणु  ऊर्जा  विनियमन  बोड  ने  चिकित्सा  नेंदानिक  एक्सरे  उपंकरण  भश्रोर

 संस्थापन  के  लिए  एंक  सुरक्षा  कोड  तेयार  किया

 यह  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 भारतोय  नाविकों  को  दशा  सुधारने  के  लिए  उठाए  गुए  कदम

 2542.  भरी  राम  राव  :  क्या  जल-भूतल  परिचाहन  मंत्री  यह  बताने  की  क्ुपा  करेंगे
 किः

 क्या  सरकार  ने  तन््दा  समिति  रिपोर्ट  के  बाद  भारतीय  नाविकों  की  दशा  सुंधारते
 के  लिए  कोई  कदम  उठाये  :

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भ्रीर

 यदि  तो  उसके  कया  काररा  हैं  ?

 अल-भूसल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  राजेश  :  से

 हाँ  ।  नन््दा  समित्ति  की  सिफारिश  के  श्रनुसार  हैं  नन््दा  सम्तति  की  रिपोर्ट  की  सिफारिशों  के
 न्वयन  में  हुई  प्रगति  की  समीक्षा  करने  के  लिए  एक  त्रिपक्षीय  समिति  का  गठन  किया  गया

 |

 भारतीय  नाविकों  में  बेरोजगारी  को  दूर  करने  के  लिए  किये  जा  रहे  विभिन्न  उपायों
 मे

 भारतीय  नाविकों  को  3  वर्ष  की  न्यूनतम  भ्रवधि  के  लिए  ध्पना  पंजीकररा  ह्थगन  में  रखने  की
 मति  देने  के  प्रश्न  पर  विभिन्न  मचों  पर  विस्तार  से  विचार  किया  गया  था  ताकि  बेरोजगार  के
 गर-भारतीय  भाटिकल्ज  के  तहत  ठेके  के  भ्राधार  पर  विदेशी  जहाजों  रोजगार  प्राप्त  कर  सके  ।
 यह  मामला  नाविक  रोजगार  बोर्ड  को  2-1-1984  को  हुई  बैठक  में  विस्तृत  जांच  के  लिए  रखा  गया
 था  भौर  इस  बात  पर  प्राम  सहमति  हुई  थी  कि  परिस्थितियों  के  अनुसार  यह  एक  वांछनीय  कदम
 होगा  ।

 शुरू  विदेशी  जहाजों  पर  ठेके  के  पर  रोजगार  के  लिए  भारतीय  पंजीकृत  नाविकों
 के  चयन  के  लिए  मार्गदर्शी  रूप-रेखाएं  तेयार  की  गई  ऐसे  नाविकों  को  लगाने  के  लि  77 '
 एजेंटों  को  भ्रनुमति  दी  गई  है  भ्रव  तक  1149  पंजीकृत  नाविकों  को  विदेशी  जहाजों  पर  लगाया  जा
 चुका

 है
 ।

 यातायात  को  प्न्य  की  झोर  सोड़ना

 2543.  भी  भ्ीबल्लम  पाणिप्रहो  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  न््त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  कुछ  बड़े  पत्तन  क्षमता  से  भधिक  कार्य  कर  रहे
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 इनक  छः  .
 लिखित  झउत्तर  20
 क्या सरकार का  विचार  पं को  आए

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  प्

 क्या  सरकार  का  विचार  कुछ  यातायात  को  कुछ  दूसरे  पत्तनों  की  श्रोर  मोड़ने  का
 प्रोर  .  .

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  को  योजना  का  ब्यौरा  «क्या  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश
 :

 भौर
 निम्नलिखित  पत्तनों  ने  सूचित  किया  है  कि  वे  1985-86  और  86-87  86  के

 दौरान  कतिपय  कार्यों  के  मामले  में  श्रपनी  निर्वारित  क्षमता  से  भ्रधिक  कार्य  रहे  जिनके

 ब्योरे  नीचे  दिये  गये

 पत्तन  का  नाम  कार्गो  प्रतिशत  उपयोग

 (85-86)  हिलिहਂ vo
 »-«-  86

 कडला
 ..

 जनरल  ,.  134.10  139,05

 बम्बई  जनरल  कार्गो  े  125.90  133-24

 सयू  मंगलूर  ,  जनरल  कार्गो  128.80  122.14

 टृटीकोरिन  थर्मल  कोयला  102.90  108.64

 परादीप  जनरल  कार्गों  166.35  *  243.0

 हल्दिया  145.56  .  +-

 भर  जनरल  कार्गों  मुख्यतः  प्राइवेट  व्यक्तियों  द्वारा  प्रायातित  किये  जाते  हैं
 जिनके  परेक्तिी/परेषित  जहाजों  को  दूसरे  पत्तन  पर  भेजने  के  बारे  में  निरय  लेते  हैं  ।  जंहां  तक
 सरकार  की  झोर  से  भ्रायोतित  कार्गो/शुष्क  बलक  कार्गों  का  सम्बन्ध  पत्तनों  के  बीच

 ट्रेफिक  का  आवंटन  मंत्रालय  द्वारा  कार्गों  के  युक्तिसंगत  वितरण  विषयक  स्थाई  समिति  की  तिमाही
 बैठकों  में  प्रयोक्ता  एजेंसियों  के  परामश  से  किया  जाता  इस  समिति  में  प्रयोक्ता  मंत्रालय  और

 पत्तनों  के  प्रतिनिधि  होते  हैं  ।
 Th

 राज्यों  को  बच्चों  के  लिये  विटमिन  के  अन्तर्राष्ट्रीय  यूनिटों  का वितरण

 2544.  श्रीमतो  भंडारी  :  क्या  स्वास्थ्य  श्लोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सत्र  है  कि  मंत्रालब्र  के  1985.86  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  के  पैरा  3-1-1
 में  कहा  गयू  है  कि  बच्चों  में  अन्धेपन  की  रोकथाम  के  उपाय  के  रूप  में  हर  छः  महीने  के  बाद  एक
 से  पांच  वर्ष  के  भायु  वर्ग  के  बच्चों  को  दो  लाख  यूनिट  विटामिन  दिया  जाता

 £-  4  हा  gow.  अप  पि
 यदि  तो  वर्ष  1985-86  के  वौरान  सभी  राज्यों  भौर  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  विटामिन
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 फेंतर

 रे  रथ
 रित

 किपे  गये
 है

 भर  प्रह्े  5
 के  कितने  अन्तर्राष्ट्रीय  यूनिट  वितरित  किपे  गये  हैं  श्रोर  प्रत्येक  राज्य  तथा  सघ  राज्य

 क्षेत्र  के  लिए  क्या  लक्ष्य  श्रौर  उपलब्धि  निर्धारित  की  गः

 क्या  विटामिन  क्रे  श्रन्तर्राष्ट्रीय  युनिटों  का  राज्यों  श्लौर  संघ  राज्य  क्षेत्रों  को

 ग्रावश्यकता  के  भ्रनुसार  वितरण  किया  जाता  झौर

 यदि  सिक्किम  राज्य  की  श्रावश्यकता  क्या  थी  श्रौर  टसे  कितनी  मात्रा  दी

 गई  झौर  कितने  अ्रतिशत  श्रावश्यकता  पूरी  की  गई  ?
 ह

 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सद्रोज
 :

 1985-86  के  दौरान  राज्य  झौर  संघ  राज्य  क्षेत्रवार  विटामिन  का

 उनके  लक्ष्य  भौर  उपलब्धियां  संलग्न  विवरण  में  दी  गई

 प्रौषधि  की  उपलब्धता  के  भ्राधार  पर  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  की  भ्रावश्यकता  के

 अ्रंनुसार  उन्हें  अपने  यथा  सम्भव  लक्ष्य  प्राप्त  करने-के  लिये  ओषधियाँ  दी  गई  हैं  ।

 सिक्किम  की  श्रावश्यकता  .  विटामिन  की  0.4  लाख  खुराक  थी  और  उससे

 0.23  लाख  श्रर्थात  57.5  प्रतिशत  व्यक्ति  लाभान्वित  हुए  ।  हि

 विंवरण  >

 विटसिन  को  कमसो  के  कारण  झन्वेपन  से  रोकथाम

 में  )

 हे  उप  9  री  रब  मा  ऊछ जप  जल  हि  है
 राज्य/संघ  राज्य  के दौरान  स्टाक  उपलडेध

 के  स््टाक
 सप्लाई
 गई  विटामिन

 की  मात्रा

 हे  2  3  5  3.27

 ।.  भांध  प्रदेश  -.....  46.8  0.0.  25.0...  5.25

 2.  असम  6.0  2.25  18.0

 3.  बिहार  688  588.  5.25

 4.  गुजरात  0  9.25

 5.  हरियाणा
 60

 “07  हैं  0  8.09  .
 +

 ६  पहमाजल  प्रदेश  6.0 *  0  3.0.  2.25*

 ह 7. जम्मू भौर कश्मीर 6.0 * 0.0 3.0 2.25*
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 2  3  4  5  6'

 18.  कर्नादक  48.7  4.3  23.0...  37.17*

 9.  केरल  14.8  10.9  15.0  24.40+

 10.  मध्य  प्रदेश  179  0.357  17.0.  22:70

 11.  महाराष्ट्र  23.0  20.0  23.0...  20.54

 12,  मणिपुर  4.0  0.8  1.0...  008

 13.  मेघालय  1.88  0.6  1.0  0.95*

 14.  नागालैंड  2.0.  00  1.0  .  0.09

 15.  उडदीसा  20.0  6.2  16.0  13.71

 16.  पंजाब  10.0  0.7  5.0  13.11*

 17.  राजस्थान
 |

 .  20.0  12.0  10.0...  10.34*

 18.  सिक्किम  1.3  1.06  0.2  0.23*

 19.  तमिलनादु  22.6  प2ा  22.0...  31.87

 20.  त्रिपुरा
 *  2.0  0.0  1.0...  0.16

 21.  उत्तर  प्रदेश  45.99  36.2  -  23.0  45.70*

 22.  पश्चिम  बंगाल  37.5  7.83  17.0  8.20
 23,

 23,  भ्रण्डमान  और  निकोवार  दीव  0.1  0.2  0.05  0.05:

 24.  भरुणाचल  प्रदेश  0.1  0.5  0.05  0.36*

 25.  चण्डीगढ़  0.1  0.0  0.1  0.10

 26.  दादरां  भौर  नगर  हवेली  0.10  0.004  0.05...  0.04

 27.  दिल्ली  1.0  0.1  0.5  9.86

 28.  गोवा  1.0  0.06  0.5  0.77*

 29,  लक्षद्वीप  *  0.1  0.3  0.05...  0.05

 १20
 मिजोरम  0.13  0.04  0.1  1.06*

 '
 31.  पांडिचेरी  ॥  0.65.  .  शून्य  02  0.4  -

 *  लाभाथियों  को  पहली  बार  प्रारम्म  बाद  में  भौर  भ्रन्त  में  दी  गई  कुल  खुराकें  ।

 े  पुराने  सुरेन्न  नगर  जंक्शन  का  सबन  .

 2545.  दिग्विजय  सिंह  :  क्या  रल  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 पुराने  सुरेन्द्र
 नगर  जंक्शन  का  भबन  कितने  ब्षों  से  बिना  उपयोग  के  पड़ा  हुआ

 है  ।  .

 ड़

 86
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 .  भवन  किस  सीमा  तक-खराब  हो  गया  झौर

 क्या  सरकार  ने  इन  परिसरों  में  एक  स्कूल  की  स्थापना  करते  की  स्वोकृति  देने  के
 प्रस्ताव  को  प्रस्वीकृत  कर  दिया  यदि  तो  इन  भवनों  का  किस  काये  के  लिए  उपयोग  किया
 जायेगा  ।

 |

 रेख  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  भाषव  राव  सिन्धिया  )  :  पुराने  सुरेन्द्र  नगर  जंक्शन
 की  इमारत  का  1980  से  उपयोग  नहीं  हो  रहा  है  ।

 हु
 नि

 ब्
 हालत  में  मामूली  सी  खराबी  भाई

 जी  इन  इमारतों  के  उपयोग  के  बारे  में  कोई  निरंय  नहीं  लिया  गया  है  ।

 करेंगे

 जयपुर  एक्सप्रेस  का  डोजलोकरण  करना  श्रोर

 बातानुकलित  टू-टोयर  कोच  चलाना

 2546.  श्री  सनफूल  सिह  चोधरो  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ;

 क्या  रेल  विभाग  का  विचार  जयपुर-श्रीगंगानगर  एक्सप्रंस  का  डीजलोकरण  करने
 का

 हैं

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  गाड़ो  में  टू-टीयर  बातानुकूलित  कोच  लगाने  का

 क्या  दिल््ली-बोकानेर  श्रौर  बीकानेर  जयपुर  गाड़ियों  में  भी  टू-टीयर  वातानुकूलित
 कीच  जोड़ने  का  विचार

 हि  यदि  तो  इन  प्रस्तावों  को  कब  तक  कार्यान्वित  किये  जाने  की  सम्भावना

 रल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री
 साध्वराब

 :  फिलहाल  ऐसा
 प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 से  उत्पादन  कारखानों  से  ऐसे  सवारी  डिब्बे  प्राप्त  होने  के  बाद  चुनिदा  लम्बी

 दूरी  की  गाड़ियों  भौर  महत्वपूर्णा  मीटर  लाइन  की  गाड़ियों  में  वातानुकूल  शयऩयान  लगाने  की
 योजना  है  ।  फिलहाल  कोई  निर्धारित  समय  नहीं  बताया  जा  सकता

 झलवर  में  रेल  ऊपरि  पुल न
 2547.  भरी  रास  सिह  यादव  :  क्या  रेल  मंत्री  प्रलवर  रेलबे  स्टेशन  के  पास  ऊपरि  पुल  के

 निर्माण  के  बारे  में  24  1986  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  108  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हि

 87
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 (a)  बण  प्रलवर  में  रेल  ऊर्परि  पुल  का  निर्माएं  तकनीकी  रूप  से  व्यवहायं  है  भर  क्या

 मंत्रालय  इस  परियोजना  को  श्रपने  निर्माण  कार्यक्रम  में  शामिल

 क्या  शहरी  विकास  ट्रस्ट  इस  परियोजना  के  लिए  श्रपने  हिस्से  की  राशि

 देने  के  लिए  सहमत  हो  गया  है  श्रौर  राजस्थान  सरकार  का  हिस्सा  भी  वित्तीय  एजेंसियों  से ऋण

 लेकर  जुटा  सकता  भ्रौर

 यदि  तो  परियोजना  का  निर्माण  काये  कब  तक'झारम्भ  किया  जायेगा  ।

 रेल  मंत्रालय-के  राज्य  मंत्री  साधव  राव  :  भ्रलवर  में  ऊपर  सड़क

 बुल  का  निर्माण  तकनीकी  दृष्टि  से  ब्यवहारिक  रेलवे  श्रौर  राज्य  सरकार  संयुक्त  रूप  से

 प्रस्तावु  की  जांच  कुर  रही  बढ
 जी  यह  मामला  राज्य  सरकार  से  सम्बन्धित  -

 उपयु कृत  प्रौर  को  देखते  हुए  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 भ्रन्तदेंशीय  जल  परिवृहनन  लिद्देशालय  के  प्रव॒तुन  क्सुचारियों
 को  दिए  जाने  वाले

 ..
 खुराक  भत्त  को  बढ़ाना

 2548.  थी  भ्रजय  कुमार  यादव  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  अ्रंतर्देशीय  जल  परिवहन
 निदेशालय  के  प्रवर्तन  कमंचारियों  को  भ्रनन्तिम  भत्ते  के  भुगताने  में  भ्रसंगति-के  बारे  में  5  दिसम्बर

 1985  के  प्रतांरांकित  प्रश्न  संख्या  2699  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  मात्स्यिकी  विभाग  के  श्रन्तगंत  पोतों  पर  कार्यरत  प्रवतंन  कमंचारियों  को

 प्लिलने  वाले  खुराक  भत्ते  को  चोथे  वेतन  आयोग  की  सिफारिश  के  भनुसार  10  रुपये  से  बढ़ाकर
 15  रुपये  कर  दिया  गया  श्र

 ह  ः

 यदि  तो  उसे  भ्न्तदंशीय  जल  परिवहन  विभाग के  प्रवतंन  कर्मचारियों  के  खुराक
 भत्ते  की  दर  मात्स्यिकी  विभाग  के  प्रवर्तन  कर्मचारियों  को  दिए  जा  रहे  खुराक  मत्त  के  बराबर
 बढ़ाये  जाने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?  *

 जल-भूतल  परिबहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :

 अन्तर्देशीय  जल  परिवहन  निद्वेशालय  के  फ्लाटिग  स्टाफ  को  दिए  जा  रहे  प्राविजन

 एलाउंस  की  दर  बढ़ाने  के  प्रश्न  पर  पहले  विचार  किया  गया  था  और  यह  निरणंय  लिया  गया  था

 कि  इस  मामले  पर  चतुर्थ  वेतन  भ्रायोग  की  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  के  बाद  विंचार  किया  जाएगा
 जिसकी  कि  जल्दी  ही  आशा  थी  तथापि  चतुर्थ  वेतन  झायोग ने  श्रन्तर्देशीय  जल  परिवहन  निदेशालय

 के  फ्लाटिंग  स्टाफ  को  दिए  जा  रहे  प्राविजन  एलाउन्स  के  विषय  में  कोई  सिफारिश
 नहीं  की  है  ।

 हुबलो  हवाई  अड्डे  पर  वायुद्षत  सेवा  सूंचालन  ड्रेतु  स्थापना  सुविधाएं

 2549.  श्री  तायुफ्र  :  क्या  नागर  विस नन  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कर्साठक  सरकार  ते  वायुदृत  सेवा  श्ारुम्म  करने  के  लिए  हुबली
 हवाई  प्रंड्डे  पर  आधारभूत  सुविधाएं  प्रदान  करने  का  काम  प्रारम्भ  कर  दिया
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 यदि  तो  इस  दिक्षा  में  श्रब  तक  कितनी  प्रगत्रि  हुई  है  ?

 नागर  विमानन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगदीक्ष  :

 इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार  से  कोई  प्रगति  रिपोर्ट  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 खान  पान  व्यवस्था  में  मारत  पर्यटन  विकास  निगम  को  विशेषज्ञता  हासिल  करते
 के  लिए  रेलवे  द्वारा  उन्हें  धनराशि  का  भुगतान

 2550.  श्री  मोतों  लाल  सिंह  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  में  खान-पान  की  नई  योजना  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  प्राप्त  करने  भौर/ग्रथवा
 उसे  लागू  करने  के  लिए  भारत  पर्यटन  विकास  निगम  के  साथ  सर्वेक्षण  करने  हेतु  करार  के  समय
 झौर  उनके  श्रधिकारियों  को  यात्रा  भत्तों/दंनिक  भत्तों  के  रूप  में  कितनी  घनराशि  दी  गई  श्ौर

 भ्रन्य  क्या  सुविधाएं  दी

 क्या  रेलवे  को  खान-पान के  क्षेत्र  में  कोई  विशेषज्ञता  प्राप्त  नहीं  है  ?

 रल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  साधव  राव  :  खान-पान  व्यवस्था  में

 सुधार  लानें  के  सम्बन्ध  में  भ्रपने  सुकाव  देने  के लिए  भारतीय  पर्यटन  विकास  निगम  को  परामझशें

 शुल्क  के  रूप  में  देव  5  लाख  रुपयों  में  से  1.25  लाख  रुपयों  का  भुगतान  करार  के  समय  कर  दिया
 गया  था  भ्रौर  बाद  1.25  लाख  रुपये  का  भुगतान  किया  गया  रेलों  पर  यात्रा  करने
 के  लिए  इनके  अ्रधिकारियों  को  यात्राभत्ता/दंनिक  भत्ता  के  रूप  में  18,735  रुपये  का  भी  भुगतान
 किया  गया

 भारतीय  पर्यटन  विकास  निगम  को  खान-पान  व्यवस्था  में  रेलवे  से  बेहतर  विशेषज्ञता
 प्राप्त  है  ।

 ॥

 प्ौषधियों  पर  प्रतिबन्ध

 2551.  श्रीमती  प्रभावती  गुप्त  :  क्या  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 हाल  ही  में  प्रतिबन्धित  की  गई  भौषधियों  के  नाम  क्या  और

 इन  औषधियों  के  हानिकारक  प्रभाव  क्या  थे  ?

 स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री
 सरोज  :  भ्रोर  1984-86  की  श्रवधि  में  सरकार  ने  निम्नलिखित
 झौषध  सिश्रणों  के  निर्माण  भौर  बिक्री  पर  रोक  लगाई  है  :--

 ओझ्ौषध  का  नाम  हि  कारण

 1.  मीथाक्वालोन  झौषध  के  दुरुपयोग  हानि  होने  की

 2.  प्रॉसीटेट्रासाइक्लीन  मु ह  से  ली  दांतों  का  रंग  खराब  होना  श्रोर  दीर्घाधियों  का
 जाने  वाली  तरल  दवाई  विरलीकरंण  ।
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 पु

 3.  डिमेक्लोसाइक्लीन  मुह  से  ली  दांतों  का  रंग  खराब  होना  भौर  दीर्घास्थियों  का
 जाने  वाली  तरल  दवाई  ।

 4.  श्रन्य  औषधियों  के  साथ  एनावोलिक  स्टिरॉयड्स  का  प्रयोग  कुछ  निर्दिष्ट
 का  लक्षणों  के  लिए  बताया  जाता  भ्त््य  प्रौषधियों

 पिश्
 गति

 न पु  है  गढ़  हावोनिक  टिसफ्रेंट्स  के  मिश्रण  का

 दुरुप्रयोग  हो  सकता  है  जिसके  परिणामस्वरूप

 एनावोलिक  स्टियावड्स  के  पृस्त्वभवन्र

 स्त्रीपुबता  श्रादि  विशिष्ट

 अनुषंगी  प्रमाव  हो  जाते  हैं  ।

 बिना  झोषधि  के  इलाज़  तथा  स्वास्थ्य  लाम  को  झनन््य  चिकित्सा  पद्चतियों  को

 सरकारी  मान्यता  देने  के  बार  में  भ्रपोल

 2552  थ्री  सईद  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 डा

 )  क्या  सरकार  का  ध्यान  बम्बई  में  प्रगस्त  में  हुए  भ्राल  इण्डिया  नेचुरल  थिरेपीज

 कांग्रेस  के  सम्मेलन  की  कायंवाहियों  को  झोर  भ्राकषित  किया  गया

 यदि  तो  क्या  बिना  भौषधि  के  इलाज  तथा  स्वास्थ्य  लांम  को  भझन्य  चिहक्षित्सा

 पद्धतियों  को  सरकारी  मान्यता  देने  के  बारे  में  सरकार  को  कोई  पश्रपील  प्राप्त  हुई  भौर

 इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  बिमाग  में  राज्य  मंत्री
 सरोज  :  से  स्वास्थ्य  प्लौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  को  बम्बई  में  भ्रगस्त  में

 हुए  ग्राल  इण्डिया  नेचु रल  थिरेपीज  कांग्रंस  के  सम्मेलन  के  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं

 सिचाई  सतन्रियों  का  सम्मेलन

 2553.  श्री  जगन्नाथ  पटनायक  :  क्या  जल  संसाधन  मनन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  वन  संरक्षण  1980  के  लागू  होने  से  पहले  भ्ारंभ
 की  गई  सिंचाई  परियोजनाञ्रों  को  इस  ग्रधिनियम  के  क्षेत्राधिकार  से  निकालने  के  यज्य  सरकारों  के

 झ्रनुरीध  पर  विचार  कर  रही
 |  ह

 क्या  नई  दिल्ली  में  प्रायोजित  राज्यों  भ्रौर  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के सिंचाई  ध्लौर  जल
 संसाधन  मंत्रियों  के  राष्ट्रीय  सम्मेलन  में  इस  पहलू  पर  चर्चा  की  गई  भौर
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 परियोजना  श्रायोजना  के  पर्यावरण  एवं  पुनर्वास  पहलुप्रों  श्रौर  प्रारम्भिक  चरणों  के
 सम्बन्धों  में  किये  गये  निर्शयों  सहित  उसमें  किये  गये  निरणेयों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जल  संसाथम  मंत्रों  :  जी  नहीं  ।

 सम्मेलन  ने  राज्य  सरकारों  से  प्रनुरोध  किया  कि  पर्यावरणिक  तथा  पुनर्वास  संबंधी

 पहलुभ्नों  को  परियोजना  की  श्रायोजना  प्रारम्भिक  स्तरों  पर  ध्यान  में  रखा  जाना  चाहिए  पश्लौर

 सिफारिश  की  कि  जिस  प्रकार  को  जांच  श्रब  केन्द्रीय  स्तर  पर  की  जाती  है  बसी  ही  जांच  करने  के

 लिए  राज्य  स्तर  पर  पर्यावरशिक  मूल्यांकन  समिति  स्थापित-की  जानी  चाहिए  तथा  ऐसी  समिति
 की  स्वीकृति  के  पश्चात्  ही  परियोजनाएं  केन्द्र  की  स्वीकृति  हेतु  भेजी  जानी  चाहिए  ।

 एडल  रोग  के  नए  जीवाणु  को  खोज

 2554.  कृपासिन्धु  मोई  :  क्या  स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 ॥॒

 (#)  क्या  भ्रनुसंघानकर्त्तामों  ने  हेरेस्पस  जैसे  एक  नए  जीवाणु  की  खोज  को  है  जिससे

 एड्स  रोग  होता

 क्या  यह  जीवाणु  संक्रामक  झौर॑

 यदि  तो  एड्स  रोग  के  संक्रमण  के  बारे  में  जनता  को  शिक्षित  करने  हेतु  कैन्द्रीयं

 सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए  हैं  ?

 स्वास्थ्य  और  परिव।र  कल्याण  सन्त्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  भन्त्रो
 सरोज  :  भौर  एड्स  बायरस  के  कारण  पैदा  हुए  गम्भीर  इम्यून  भ्रवसाद  के

 कारण  एड्स  के  रोगी  ग्रनेक  किस्म  के  यदा-कदा  )
 श्रौर  विषाणु--से  पीड़ित  होते  हैं  ।  सामान्य  किस्म  का  परिसप॑  संक्रमण  एड्स  रोगियों
 में  एक  जाना-माना  यदा-कदा  संक्रमण  माना  जाता  संयुक्त  राज्य  भ्रमेरिका  के
 कर्त्ताश्रों  न ेहाल  ही  में  सूचित  किया  था  कि  यदा-कदा  संक्रमण  के  शिकार  एड्स  रोगियों  में  एक
 नया  परिसपं  जैसा  विषाणु  हाल  ही  में  पाया  गया  था  ।  यह  विषाणु  एड्स  रोग  का

 काररा  नहीं  परिसर्प  तथां  एड्स  दोनों  के  विषाणु  सांसगिक  होते  हैं  ।

 एड्स  संक्रमण  के  बारे  में  लोगों  को  जानकारी  देने  के  लिए  मारत  सरकार  ने

 _  लिखित  उपाय  किए  हैं  :---

 1.  चिकित्सा  कमंचाशियों  को  एड्स  संक्रमण  के  बारे  में  सूचनाएं  देने  के  लिए  कार्यंशालाएं
 तथा  संगोष्टियां  भ्रायोजित  की  गई  इन  चिकित्सा  कर्मचारियों  ने  बाद  में  इस  नये
 रोग  के  बारे  में  भ्रधं-चिकित्सा  कर्मचारियों  को  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  श्रावश्यक  जानकारी
 देने  के  लिए  कार्यशालाएं  और  सामुहिक  परिचर्चाएं  श्रायोजित  की  ;  इन  चिकित्सा
 झोर  भर्थष  बिकित्सा  कर्मचारियों  ने  भ्रब  संक्रमण  को  कम
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 नियन्त्रित  करने  तथा  रोकने के  उपायों  के  सम्बन्ध  में  लोगों  में  जागरूकता  बढ़ाने  के

 लिए  स्वास्थ्य  शिक्षा  कार्यक्रम  शुरू  किए  हैं  ।

 2.  विभिन्न  एजेन्सियों  द्वारा  स्वास्थ्य  शिक्षा  पंम्फूलेट्स  तेयार  किए  गये  हैं  ताकि  एड्स
 संक्रमण  को  रोकने  तथा  नियंत्रित  करने  के  बारे  में  लोगों  को  जानकारी  दी  जा

 3.  एड्स  संक्रमण  को  रोकने  तथा  थियन्न्रित  करने  के  संदेश  प्रसारित  करने  के  लिए  प्रचार

 साधनों  का  इस्तेमाल  किया  गया  है  ।

 पुणे  ग्रोर  कलकत्ता  के बीच  बरास्ता  बिल्ली  एक्सप्रेस  रेलगाड़ी  सेवा

 2555.  श्री  बालासाहेब  बिखे  पाटिल  :  क्या  रेल  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  विशेषकर  पुणे  के  लोगों  पुणो  भौर  कलकत्ता  के  बीच  बरास्ता
 दिल्ली  एक्मप्रेस  रेलगाड़ी  चलाने  की  बारंबार  मांग  को

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  उक्त  रेलगाड़ी  चलाने  का  और

 यदि  तो  उक्त  रेलगाड़ो  सेवा  चलाने  में  कौन  सी  बाघाएं/कठिनाइयां  हैं  ?

 रल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधराव  :  जी  नहीं  ।

 भौर  प्रश्न  ही  नहीं

 कालका-वसो  रल  लाइन

 2556.  श्री  घोलप  :  कया  रेल  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कोलवा  वसी
 रेल  लाइन  के  निर्माण  में  क्या  प्रगति  हुई  है  श्रौर  उसके  कब  तक  पूरा  होने  की  सम्भावना  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  माधवराव  कालका-वशी  रेल  लाइन
 के  निर्माण  कार्य  में  श्रमी  तक  25  प्रतिशत  की  प्रगति  हुई  इस  रेल  लाइन  का  पूरा  होना  नगर
 भ्रौद्योगिक  विकास  निगम  जो  इस  परियोजना  के  लिए  घन  की  व्यवस्था  कर  रही  सुलभ
 कराये  गये  संसाधनों  पर  निर्मर  करेगा  ।  ,

 बम्बई-राययुर  जाने  वाले  विमान  का  दुघंटनाग्रस्त  होना

 2557.  श्री  धर्मपाल सिह  मलिक  :

 श्री  सुभाष  यादव  :  क्या  नागर  विमानन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इण्डियन  एयरलाइन्स  का  बम्बई-रायपुर  जाने  वाला
 जिसमें  51  यात्री  सवार  जब  23  1986  को  इन्दौर  हवाई  श्ड़डे  पर  उतरा  तो  सभी
 यात्री  भ्राइचयेजनक  ढंग  से  बच  गये  शौर  विमान  क्षतिग्रस्त  हो  गया

 यदि  तो  उक्त  दुर्घटना  के  क्या  कारण  ~

 क्या  उक्त  दुर्घटना  को  कोई  जांच  कराई  गई  झौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?
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 नागर  विमानन  मंत्रालय  में  राज्य  जगदीश  :  इण्डियन
 लाइन्स  का  एच  विमान  वीटी-इएटो  23  1986  को  इन्दोर  पर  उतरते  समय

 दुघंटनाग्रस्त  हो  गया  था  ।

 (a)  प्रारंभिक  सूचना  के  दुर्घटना  निचली  स्थिति  में  लाक  करने  वाले  नोज
 लैंडिंग  गियर  के  फेल  हो  जाने  के  कारण  हुई

 भौर  दुघंटना  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 ४

 को  बदाए  दाहिने  गुर्दे  का  शोक  में  प्रकाशित  समाचार

 2558.  श्री  श्ञांति  धघारीवाल  :  क्या  स्वास्थ्य  झोर  परिबवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  देनिक  समाचार  पत्र  के  18  1986  के
 श्रक  में  की  बजाए  दाहिने  गुर्दे  का  आपरंशनਂ  नामक  शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  की

 -  श्रोर  दिलाया  गया
 ह

 यदि  तो  इस  संबन्ध  में  सरकार  ने  भ्रब  तक  क्या  कार्यवाही  की  भौर

 यदि  इस  संबंध  में  कोई  कदम  नहीं  उठाया  गया  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  (

 सरोज  :
 भौर  (4)  जो  हां  ।  स्वास्थ्य  सेवा  महानिदेशालय  द्वारा  इस  मामले  की

 जांच  कौ  गई  और  यह  पाया  गया  कि  रोगी  के  दोनों  गुर्दों  भ्र्थात  दाएं  गुर्दे  में  एक  पथरी  भौर  बाएं

 गई  में  बहुत  सी  पथरियां  चू  कि  रोगी  का  दाहिनी  शोर  का  गुर्दा  ठीक  से  काम  नहीं  कर  रहा

 था  इसलिए  इलाज  करने  वाले  डाक्टर  जा  कि  सर्जरो  के  कन्सलटंट  विवेकपूर्णं  भौर  वेकल्पिक
 -  श्राधार  पर  दाहिने  गुर्दे  का  पहले  प्रापरेशन  करने  का  निर्णय

 यह  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 झन्तवेंशीय  जल  परिवहन  प्राधिकरण  के  कार्यालय  का  स्थान

 2559.  श्रो  कुलनवेई  वेलू  :  कया  जल-भूतल  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  प्रस्तावित  प्रन्तर्देशीय  जल-भूतल  प्राधिकरण  का  मुख्यालय  किसी  दक्षिण  के

 राज्य  में  रख़ने  का  प्रस्ताव  श्रौर
 ह

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 भूतंल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजश  :  नहीं  ।

 (@)  भ्रइन  ही  नहीं  उठता  ।
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 चिकिस्स(लयों  के  प्रबन्ध  स्तर  में  सुधार  के  उपाय

 2560.  श्रो  सोमनाथ  रथ  :  क्या  स्वास्थ्य  भ्ौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भ्रन्य  देशों  की  तरह  केवल  चिकित्सालयों  के  उच्चस्तरीय  प्रबन्धकों  को
 प्रशिक्षण  देने  के  लिए  संस्थान  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  भौर

 देश  में  चिकित्सालयों  के  प्रबन्ध-स्तर  में  सुधार  करने  के  लिए  कौन-कौन  से  श्रन्य
 उपायों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मन्त्रालय  में  स्वास्थ्य  बिमाग  में  राज्य  मन्त्री

 सरोज  :  नहीं  ।

 भस्पताल  प्रवन्ध  के  स्तर  में  सुधर  लाने  के  उद्देदय  से  सर्वोच्च  मध्यम

 प्रबन्धक  प्रौर  श्रवर  प्रबन्धक  वर्ग  के  कामिकों  के  लिए  भारतीय  सांख्यिकी  दिल्ली  के

 घहयोग  से  विषय  पंरिचायक  पाठ्यक्रम  चलाए  जाते  हैं  ।

 कोटा-गुमा  रेल  मार्ग

 2561.  भरी  शुभार  सिह  :  क्या  रेल  मन््त्री  यह  बताने  की.कृपा  करेंगे  कि  कोटा-गुना  रेल

 लाइल  कब  बिछाई  गई  थी  प्ौर  इसके  निर्माण  के  समय  से  इसमें  क्या  सुधार  किया  गया  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  सन््त्री  साधव  राव  :  कोटा-गुना  रेल  लाइन  1899
 से  1909  तक  की  समयावधि  के  दौरान  बिछाई  गई  रेल  पथ  क्रासिंग  स्टेशनों  भौर
 गात्रियों  के  लिए  सुविधा  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  बहुत  से  सुधार  किए  गए

 बम्जई  मंगलोर  के  बोच  बरास्ता  गोवा  रेल  लाइन  बिछाना  -

 2562.  श्री  भूषति  :  क्या  रेल  मन््त्रीं  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  बग्बई-मंगलोर  के  बोच  बरास्ता  गोवा  रेल  लाइन  बिछाने  का  कार्य

 शुरू  किया  यदि  तो  कया  सर्वेक्षण  कार्य  पूरे  कर  लिए  मए  और

 परियोजना  की  भ्रनुमानित  लागत  क्या  है  झौर  इसका  काये  कब  तक  शुरू  किए  जाने
 की  सम्भावना  है  ?  ह

 देख  मंत्रालय  के  राज्य  सन््त्रो  साधबशव  :  धोर  बम्बई  के  छोर
 से  रोहा  तक  रेल  लाइन  चालू  हो  गई  इस  परियोजना  की  अनुमानित  लागत  निर्धारित  करने
 तथा  समग्र  परिमोजना  का  मूल्यांकन  करने  के  लिए  रोहा  भ्लौर  मंगलोर  के  बोच  विभिन्न  खंडों

 हेतु  सर्वेक्षण  भर  पूंवर्ती  सर्वेक्षणों  को  भ्रद्यतन  करने  के  कार्य  शुरू  कर  दिए  गए  हैं  ।  सर्बक्षण

 पूरे  हो  जाने  के  बाद  प्रागे  को  कायेवाही  पर  विचार  करना  संसाधनों  की  उपलब्धता  पर  निर्मर

 शव
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 दक्षिण  रेलवे  को  झ्रांदोलन  के  कारण  हुई  हानि

 2563.  क्रो  कृष्ण  झय्यर  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  श्री
 वेंकटस्वामी  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई  पिछड़े  वर्ग  सम्बन्धी  रिपोर्ट  के  सम्बन्ध  में  बंगलोर-मंसुर  में

 सितम्बर  श्रौर  भ्रक्तूबर  ।  1986  के  दौरान  हुए  प्रान्दोलन  के  कारण  दक्षिण  रेलवे  को  कुल
 कितनी  हानि  हुई  ?

 रेल  भम्त्रालय  के  राज्य  मनत्रों  माधवराव  :  बेंगलूर-मंसूर  क्षेत्र  में  भान्दोलन
 के  कारण  रेलों  को  कुल  लगभग  5.81  लाख  रुपये  की  हानि  होने  का  भ्रनुमान  है  ।

 सफदरजंग  हस्पताल  में  ध्ाक्सोजन  सिलेन्डरों  का  खालो  पड़  रहना

 2564.  चन्द्रशेल्वर  त्रिपाठो  :  क्या  स्वास्थ्य  भ्रोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सफदरजंग  के  आपातकालीन  विभाग  में  भ्रव्सीजन  के  सिलेन्डर
 बिना  भरें  हुए/खाली  पड़े  रहते  हैं  भौर  जरूरत  के  समय  रोगियों  को  आ्राक्सीजस  नहीं  मिल ह

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  कोई  उपचारात्मक  कदम  उठाने  का  विद्चार
 झौर

 यदि  तो  कब  तक  भौोर  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 :
 स्थास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मन््त्रालय  में  स्वास्थय  विभाग  में  राज्य  सन््त्रो

 सरोज  ख्ापडे  )  :  जी  ऐसा  कोई  भ्रवसर  नहीं  होता  जब  भापाती  विभागों  में  प्राक्सीजन
 के  सिलिन्डर  खाली  पड़  रहते  हों  जिसके  परिणामस्वरूप  श्राक्सीजन  न  होने  के  कारण  रोगियो  को
 तकलीफ  होती  हो  जब  कभी  सिलिन्डर  खाली  हो  जाता  है  तो  सैंट्रल  भ्रावत्तीजन  सप्लाई  केन्द्र  से  भरा

 हुआ  सिलिन्डर  लेकर  उसे  बदल  दिया  जाता

 भौर  ये  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 दरभंगा  समत्त्सीपुर  झोर  सकरी  हसनपुर  रंल  लाइन

 2565.  श्री  राम  भगत  पासबान  :  कया  रल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दरमंगा-समस्तीपुर  बड़ी  रेल  लाइन  भोौर  सकरी-हसनपुर  छोटी  रेल  लाइन  न

 बिछाये  जाने  के  विरोध  में  शुरू  किए  गए  भ्रान्दोलन  में  भ्रभी  तक  कितने  संसद  सदस्यों  भ्ौर  विधान
 सभा  सदस्यों  ने  भाग  लिया

 क्या  यह  सच  है  कि  इन  दोनों  रेल  लाइनों  को  बिछाने  के  लिए  मिट्टी  की  खुदाई  का

 काम  शुरू  करने  के  लिए  दस  वर्ष  पूर्व  एक  सर्वेक्षण  किया  गया  था  झौर  इस  काये  का  उद्घाटन  भी
 किया  गया  था  परन्तु  मिट्टी  कु  खुदाई  का  काम  भ्रभी  तक  शुरू  नहीं  हुआ  भौर
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 क्या  संरकार  उत्तरी  बिहार  के  पिछड़ेफन  झौर  इस  सम्बन्ध  में  इस  क्षेत्र  की  जनता

 में  फंले  व्यापक  प्रसंन््तोष  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इन  लाइनों  का  कार्य  शीघ्र  प्रारम्भ  करेगी  !

 रल  मंत्रालय  के  राज्य  मन््त्री  माधव  राव  :  मालूम  नहीं
 बड़ी रेल

 जी  हां  ।

 समस्तीपुर  भर  दरभंगा  के  बीच  झामान  परिवतेन  करने  की  बजाय  समानान्तर
 बड़ी  रेल  लाइन  के  लिए  सर्वेक्षण  शुरू  किया  गया  इस  सर्वेक्षण  के  पूरा  हो  जाने  पर  भ्रागे

 *
 कार्यवाही  करने  के  बारे  में  विचार  किया  जायेगा  जो  संसाधनों  की  उपलब्धता  पर  निर्मर  करेगा  ।

 सकरी-हसनपुर  नई  लाइन  पर  काय॑  करने  के  बारे  में  की  स्थिति  में  सुधार  हो  जाने  पर

 ही  विचार  किया  जी  सकता

 वरिष्ठ  भ्रधिकारियों  का  विदेशों  को  दोरा

 25८6.  सुधोर  राय  :  क्या  सानव  संसाधन  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे

 संयुक्त  सचिव  के  पद  पर  मंत्रालयों  के  ऐसे  कितने  वरिष्ठ  ऋषिकारी  हैं  जो  गत

 3  महीनों  के  दौरान  विदेशी  दौरे  पर  भौर
 है

 ह  प्रत्येक  भ्रधिकारी  द्वारा  दौरा  किए  गए  देशों  के  नाम  क्या  वे  कितने  समय

 ठहरे  झौर  थ्रत्येक  पर  कितनी  राशि  खर्च  हुई  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रों  तथा  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री

 नर्रसह  :  भौर  पिछले  तीन  महीनों  में  विदेश  गए  संयग्र॒कत  सचिवों  भ्रौर  उनसे

 ऊपर  के  पदों  पर  काय  कर  रहे  अधिकारियों  के  नाम  दर्शाने  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता  में  रखा  यया  ।  देखिए  संख्या  3264/86]

 इनाल्जिस  मिश्षचित  द्दनाशक  झोर  ऐंठनरोघो  झौषधियों  का  मिश्रण

 हि  2567.  शभ्रो  हरिकृष्ण  शास्त्रो  :  क्या  स्वास्थय  और  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि  :
 ह

 क्या  दर्दताशक  तथा  ऐंटनरोघी  श्रन्य  प्लौषधियों  में  एनालिज्म  का  मिलाया  जाना
 घातक  सिद्ध  हुश्रा

 क्या  सरकार  इस  मिश्चित  भ्लौषधि  के  विपणन  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  का  विचार  कर  _
 रही  भौर

 रा

 यदि  तो  इसके  बया  कारण  हैं  ?



 ]
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 स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विमाग  में  राज्य  मंत्रो
 सरोज  :  सरकार  को  ऐसी  कोई  रिपोर्ट  नहीं  मिली  है  जिसमें  ददंनाशक  भौर

 रोधी  भ्रौषधियों  में  एनाल्जिन  का  मिलाया  जाना  घातक  सिद्ध  हुझा  हो  ।

 भोर  इस  प्रकार  की  मिश्रित  श्रौषधि  के  विपणान  पर  प्रतिबन्ध  लगाने
 के  लिए  सरकार  के  पास  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 शारीरिक  प्रशिक्षण  को  प्रोत्साहन

 2568.  श्री  तेजा  सिह  दर्दो  :.

 भो  बलवंत  सिंह  रामृवालिया  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  शारीरिक  प्रशिक्षण  के  विकास  पर  विशेष  ध्यान  देने  का

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  प्रस्तावित  योजना  की  क्या  रूपरेखा
 कक (

 कया  इस  शो  के  भ्रन्त्गंत  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  300  करोड़  रुपये  खर्च

 करने  का  प्रस्ताव  भोर
 |

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  धनराशि  को  खर्च  करते  समय  पिछड़े  श्लौर  ग्रामीण
 क्षेत्रों  को  प्राथमिकता  देगी  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  तथा  स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्री

 नरसिह  :  से  राष्ट्रीय  खेल  भ्ौर  राष्ट्रीय  शिक्षा  में

 लैलों  भ्ौर  शारीरिक  शिक्षा  कार्यकल।पों  में  सभी  छात्रों  द्वारा  भाग  लेने  भौर  उन  कार्यकलापों  को

 प्रष्ययन  प्रक्रिया  के  साथ  जोड़ने  के  महत्व  पर  बल  गया

 शारीरिक  योगों  प्रौर  खेल  कार्यकलापों  से  शारीरिक  स्वस्थ्यता  भाती
 केन्द्रीय  क्षेत्र  में  पंचवर्षीय  योजना  में  कुल  200  करोड़  रुपये  की  राशिं  का  धावंटन  इसमें
 प्रबस्थापना  के  सृजन  झौर  वास्तविक  खेल  कार्यकलापों  की  प्रोन्नति  और  शारीरिक  शिक्षा  भ्रौर  योग
 के  लिए  8  करोड़  रुपये  की  राशि  सहित  खेलों  की  प्रोन्नति  का  प्रावधान  इसके  श्रलावा  राज्य
 सरकारें  भी  इन  कार्यकलापों  पर  ब्यय  करती  है  ।

 ,

 बल्क  माल  को  कम  तोलने  बालो  गिरोह

 .,  2569.  श्री  मोहम्मद  महफूज  झलो  खां  :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 |

 कया  यह  सच  है  कि  इन्दिरा  गांधी  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  श्रड्डे  पर  हाल  ही  में  एक
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 ऐसे  संगठित  गिरोह  का  पता  लगा  है  जो  सामान  को  लांदने  से  पूर्व  उसे  कम  तोलता  था-भौर

 विमानों  की  सुरक्षा  को  खतरा  पैदा

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  ह

 इस  सम्बन्ध  में  की  गई  जांच  के  क्या  परिणाम  भ्रौर

 इस  गिरोह  में  संलग्न  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  *

 नागर  विसानन  मंत्रालय  में  राज्य  भनन््त्री  जगदीश  :  से  सूचना
 एकत्रित  की  जा“रही  है  तथा  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 भारतीय  नोबहन  निगम  के  पूजी  ढांचे का  पुनर्गठन

 2570.  भी  विजय  कुमार  सिश्र  :  वेया  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बतामे  को  कृपा

 करेंगे  कि  :  रा

 क्या  मुगल  लाइन  लिमिटेड  का  भारतीय  नोवहन  निगम  में  विलय  के  पश्चात्
 के  पूजी  ढांचे  का  पुनगंठन  करने  का  कोई  प्रस्ताव  भ्रौर

 '

 है
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जल  भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  भोर  )
 जी  हां  ।  भारतीय  नौवहन  निगम  ने  एक  प्रस्ताव  पेश  किया  सरकार  ने  इस  प्रस्ताव  पर  भझभी

 कोई  निर्णाय  नहींਂ  लिया

 चम्पाकारा  नहर  का  विकास

 2571.  याम्स  :  वया  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  केरल  में  एर्णाकुलम  में  चम्पाकारा  नहर  के  दोनों  किनारे  तलक्षण  के  कारण

 बुरी  तरह  क्षतिग्रस्त  हो  गये

 यदि  चम्पाकारा  नहर  के  किनारों  को  बचाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाने  का
 विचार

 कया  नीदरलंण्ड  सरकार  की  सहायता  से  चम्प्राकारा  झ्लोर  कोचीन  जलमा्ग  को
 विकसित  करने  की  कोई  योजना  भ्रौर

 ह
 नो

 यदि  तो  योजना  का  ब्यौरा  कया  है  ?
 ही

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  पाय  :  और

 एर्नाकुलम  में  चम्पाकारा  कंनाल  की  दोनों  साइड  क्षतिग्रस्त  होने  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार  से
 कोई  भी  रिपोर्ट  प्राप्त  नहीं  हुई  स्थानीय  ब्यक्तियों  के  विरोध  के  कारण  चेनेज  500  से
 540  मीटर  झ्रौर  चेवेज  620  मीटर  से  1300  मीटर  के  720  मीटर  के  छोटे  प्रखंड  को  छोड़कर
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 कंनाल  के  विकास  से  प्रथम  चरण  के  लिए  सन्  1971  में  संस्वीकृत  निकर्षण  काये  दिसम्बर  1982
 '

 में  पूरा  कर  लिया  कंनाल  की  साइडों  का  संरक्षण  काय  भी  किया  गया  विकास  के

 द्वितीय  चरण  में  कंनाल  को  नौगम्य  बनाने  के  लिए  इसकी  वकाया  डेजिंग  1986  में  स्वीकृत
 की  गई  थी  जहां  दोनों  भ्रोर  की  प्रगली  के  साथ-साथ  टमिनल  सुविधाध्रों
 प्रौर  चिनाई  सं  रक्षण  कार्यो  समेत  कंनाल  की  साइड्स  का  संरक्षण  कार्य  भी  किया  जाना  है  ।

 और  445.00  लाख  की  कुल  लागत  पर  केन्द्रीय  प्रायोजित  स्क्रीम  के  रूप

 में  अम्पाकारा  श्रौर  कोचोन  जलमार्गों  समेत  केरल  के  अन्तदेशीय  जलमार्गों  पर  अयोग  हेतु  नीदरलैंड

 सरकार  की  वित्तीय  सहायता  से  एक  ड्रंजर  श्रोर  एक  वाटर  हायपभिथ  हाव॑स्टर  खरीदने  का  प्रस्ताव

 इसके  भ्रतिरिक्त  इस  स्क्रोम  के  लिए  नोदरलेंड  सरकार  175.00  लाख  की  राशि  की

 तकनीकी  सहायता  के  लिए  विचार  क्रिया  गया  है  ।

 पश्चिम  रेलवे  में  चलाई  गई  रेल  गाड़ियां  झौर  भ्रागें  तक  बढ़ाई  गई  रेल  गाड़ियां

 2572  भोमती  पटेल  रमाबेन  :

 रामजी  जाई  मावर्णि  :

 क्या  रेल  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 1986  से  भब  तक  गुजरात  में  पश्चिम  रेलवे  पर  कितनी  नई  रेलगाडियों

 खलाई  गुई  प्रथवा  कितनी  रेलगाड़ियां  भ्रागे  तक  बढ़ाई  गई

 तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 उक़्त  प्रवधि  के  दौरान  पश्चिम  रेलवे  पभ्रौर  मध्य  रेलवे  पर  कितनी  रेलगाड़ियां
 को  मीटर  गेज  से  बड़ी  लाइन  में  बदला  गया  और

 तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माघराव  :  153/154
 प्रन्तनंगरीय  एक्सप्रंस  को  र  जकोट  श्रौर  भ्रहमदाबाद  के  बीच  शुरू  किया  गया  है  |  इसके  ग्रतिरिक्त

 139/140  बोरीवली-धानू रोड  शटल  का  चालन  संजान  तक  और  99/100  भरुच-बलसाड  पंसेंजर

 को  दाहानु  रोड  तक  बढ़ा  दिया  गया  145/146  नवजीवन  एक्सप्रं  स  को  ब'रंबारता  को  सप्ताह
 में  2  दिन  से  बढ़ाकर  4  दिन  कर  दिया  गया  है  ।

 :  कोई  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 नई  शिक्षा  नांति  के  प्रन्तर्गत  पाठ्य  पुस्तकें

 ,.._  2573.  ओ  सत्येन्द्र  नारायण  सिंह  :  क्या  सानव  संसाघन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
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 क्या  नई  शिक्षा  की  नई  पाठयचर्या  के  श्रनुसार  पाठय-पुस्तक  ध्ागामी  शेक्षिक  वर्ष  से

 उपलब्ध  किये  जाने  का  विचार

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  झौर

 यदि  तो  इसकें  क्या  कारण

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रो  तथा  स्वास्थ्य  भ्रोर  परिवार  कल्याण  मंत्री

 नरसिह  :  प्रौर  नये  पाठ्यक्रम  के  भ्रन्त्गंत  पाठ्य  पुस्तक  चरण  बद्ध  रूप  से  लागू
 की  जाएगी  ।  कक्षा  ।,  1  भौर  शा  के  लिए  पाठय-पुस्तकें  भर  परि०  द्वारा  तेयार  की

 जा  रही  हैं  भ्रोर  ये  1987  तक  उपलब्ध  हो

 प्रश्न  ही  नहीं

 कम्प्यूटर  विशान  में  प्रगति  के  लिए  गणित  को  शिक्षा

 2574.  श्रीमती  किशोरी  सिह  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  यह  बताने  की  कृपा
 फरेंगे्कि

 क्या  सरकार  को  इस  बात  को  जानकारी  है  कि  भागामो  वर्षों  में  कम्प्यटर  विज्ञान
 में  भारत  की  प्रशति  के  लिए  गणित  की  शिक्षा  प्रत्यावश्यक

 (a)  कया  गरित  के  विशिष्ट  पाठ्यक्रमों  के  प्रति  पर्याप्त  संख्या  में  छात्रों  फो है
 शृचि  नहीं  है

 यदि  तो  इस  प्रवृति  के  क्या  कारण  भ्ौर

 क्या  गणित  की  शिक्षा  के  लिए  विशिष्ठ  संस्थाओ्रों  की  व्यवस्था  भ्ौर  |  वशेष  प्रोत्साहन
 जना  शुरू  की  जाएगी  श्रौर  गशित  को  भ्रधिक  रुचिकर  बनाने  के  लिए  माध्यमिक  स्कूलों  के

 पर  गणित  की  शिक्षण  पद्धति  में  परिवर्तन  किया  जाएगा  ?

 सासब  संसाधन  विकास  मंत्री  तथा  स्वास्थ्य  भ्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्रों
 मरसिह  :

 गणित  पाठलक्मों  में  दाखिल  छात्रों  की  संख्या  में  किस्ली  प्रकार  के  विशिष्ट  ह्वास  को
 कोई  रिपोर्ट  नहीं  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 ह  राष्ट्रीय  शिक्षा  1986  के  गरित  की  को  विवेकशील  मनन
 उसका  विश्लेषण  करने  तथा  संगत  रूप  से  स्पष्ट  वक्ता  बनाने  में  प्राशक्षित  करने  वाले

 एक  साधन  के  रूप  मेंਂ  कल्पना  की  गई  गणित  के  भ्रध्यापन  की  यह  दिश्या  प्रदान  करमे  झौर
 उसे  रुचिकर  बनाने  के  लिए  पनेक  कार्यक्रम  विकसित  किये
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 राजस्थान  में  रेलों  से  न  जुड़े  हुए  शहर

 2575.  भ्रो  बनवारी  लाल  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  हपा  कैरेंगे  कि

 स्थान  राज्य  में  उन  मुख्य  शहरों  के  नाम  क्या  हैं  जहां  पर  इस  समय  रेल  लाइनें  नहीं  हैं  ?

 ह  रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधवर/व  :  राजस्थान  के  प्रमुख  शहर  रैल

 लाइनों  से  पहले  ही  जुड़े  हुए  हैं  ।

 न  ह

 कुष्ठरोग  झौर  भ्रन्पेवन  को  रोकथाम  के  लिए  घनराहि  का  झावंटन
 झोर  उठाये  गये  कदम

 2576  श्रो  राधाकान्त  डिंगाल  :  क्या  स्वास्थ्य  श्लौर  परिवार  कल्याण  मत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :  ५

 क्या  सरकार  राष्ट्रीय  कुष्ठरोग  नियंत्रश  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  करने  तथा  भ्रन्धेपन

 है  रोकभाम  के  लिए  शत  प्रतिशत  केन्द्रीय  सहायता  दे

 यदि  तो  गत  तीन  वर्षों
 के

 दौरान  उपयु कत
 प्रयोजना  के  लिए  विभिन्न  राज्यों  को

 कितनी  धनराश्षि  प्रावंटित  की

 इन  वर्षों  के  दौरान  उड़ीसा  में  कुष्ठ  रोग  भौर  भ्रन्धेपन  के  कितने  मामले  पता

 झोर

 कुष्ठ  रोग  तथा  भन्धेयन  की  रोकथाम  के  लिए  उड़ीसा  में  उठाये  गये  कदमों  का

 ब्योर  क्या  है  ?  ु

 स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मंत्राजय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सरोज

 सापडं )  :  हां  ।

 सूचना  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 में  रखा  गया  ।  देलिए  संख्या  3265/86)

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  उड़ीसा  में  कृष्ठ  श्रोर  दृष्टिहीनता  के  पता  लगाये  गये

 रोगियों  की  संख्या  इस  प्रकार

 -  वर्ष  मोतियाबिन्द  के  झ्रापरेशन  पता  लगाये  गये
 कुष्ट

 की  संख्या  ह  रोगियों  की  संखूया

 2
 ,

 3

 1983-84  17,500  36,599
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 1  2  3

 ___ _  1984-85 18.345
 ह

 5  41,975

 1985-86  19,250  31,114

 कुष्ठ  रोग  पर  नियन्त्रण  रखने  भौर  दृष्टिहीनता
 की  रोकथाम  करने  के  लिए

 अलिखित  कदम  उठाए  गये  हैं  :--

 1.  भारत  सरकार  ने  शिविरों  को  प्रायोजन  करके  भ्रौर  विभिन्न  स्तरों  पर  बेहतर
 ज्ञता  वाली  स्थाई  नेत्र  परिचर्या  सुविधाएं  प्रदान  जिसमें  स्वास्थ्य  शिक्षा  सम्बन्धी

 उपाय  भी  शामिल  जरूरतमंद  व्यक्तियों  को  राहत  पहुंचाने  के  लिए  1976  में  देश

 भर  में  राष्ट्रीय  दृष्टिहीनता  नियंत्रण  कार्यक्रम  चलाया

 2  राष्ट्रीय  कुष्ठ  उन्मूलन  कार्यक्रम  के  भन्तगंत  उन  क्षेत्रों  में  जहां  इस  रोग  की  ब्यापकता
 प्रति  1,000  व्यक्तियों  के  पीछे  5  श्रीर  इससे  -  श्रधिक  वर्टिकल  कार्यक्रम  शुरू  किया
 जा  रहा  है  जिसमें  बहु-प्रौषध  उपचार  पद्धति  से  इलाज  किया  जाता  है  धौर  भ्रन्य  क्षेत्रों
 मैं  यह  कार्यक्रम  मौजूदा  प्राथमिक  स्वास्थ्य  परिचर्या  स्टाफ  के  माध्यम  से  चलाया  जा :
 रहा  उड़ीसा  के  गंजम  झौर  पुरी  जिलों  को  पहले  ही  बहुश्रौषध  उपचार  चिकित्सा  *

 कार्यक्रम  में  शामिल  कर  लिया  गया  है  ही  दो  भ्रौर  जिलों  प्रर्थात  कटक  और

 मयूर  मंज  में  बहुप्रोषध  उपच्चार  पद्धति  शुरू  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 राष्ट्रीय  गांधो  संग्रहालय  को  ध्ननुदान  देना  बन्द  करना

 2577.  रामकृष्ण  मोरे  :  क्या  मानव  संस।धन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगेਂ ॥

 क्या  सरकार  को  इस  बात  को  जानकारी  है  कि  सरकारी  प्ननुदान  बन्द  कर
 जाने  से  घन  की  कमी  के  कारण  राष्ट्रीय  गांधी  सग्रहालय  निष्क्रिय  हो  गया

 यदि  तो  केन्द्रीय  भ्रनुदान  बन्द  किए  जाने  के  क्या  कारण  भोर

 क्या  सरकार  का  विचार  राष्ट्रपिता  की  बहुमूल्य  वस्तुओं  के  रखरखाब  भौर  संरक्षण
 के  लिए  भनुदान  को  चालू  करने  का  है  ?

 सानथ  संसाधन  विकास  भन््त्री  तथा  स्वास्थ्य  झ्लोर  परियार  कल्याण  मन््त्री
 लर्रासह्  :  से  राष्ट्रीय  गांधी  जो  सोसांइटीज  श्रधिनियम  के  श्रन्तगंत
 पंजीकृत  एक  प्राइवेट  संग्रहालय  संस्कृति  विभाग  द्वारा  संचालित  वित्तीय  सहायता  को  योजनागप्रों
 के  पध्न्तगंत  विशिष्ट  प्रयोजनों  क ेलिए  समय-समय  पर  श्रमूल्य  भ्रनुदान  प्राप्त  करता  रहा  है  ।

 -
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 भारत  महोत्सव  से  झ्रजित  विदेशो  मुद्दा  को  धनराशि

 2578.  श्री  बिलोप  सिंह  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 प्रमरीका  और  फ्रांस  में  श्रायोजित  भारत  महोत्सवों  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  भ्रजित  की  गई

 ज्फ

 मानव  संसाधन  विकात  मंत्री  तथा  स्वास्थ्य  श्रोर  परिवार  कल्याण  मंत्री

 नरसिह  :  पेरिस  और  संयुक्त  रोज्य  श्रमरीका  में  श्रायोजित  उत्सव  मेलों  के  दौरान  हथकरघा
 झ्रौर  हस्तशिल्प  वस्तुभों  भ्रौर  मारतीय  खाद्य  वस्तुग्रों  की  बिक्री  से  भ्रजित  विदेशी  मुद्रा  52.15
 लाख  के  बराबर  थी  |  हस्तशिल्प  श्रोर  वस्त्र  सम्बन्धी  वस्तुश्नों  क े295.25  लाख  रुपए
 के  प्राडंर  भी  श्रब  तक  पूरे  किये  जा  चुके  हैं  ।

 सिंचाई  के  नये  तरीकों  को
 विंकसित  करना

 2579.  थ्रो  सुभाष  यादव  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  क्रुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  किसानों  द्वारा  श्रासानी  से  श्रपनाये  जाने  वाले  सिंचाई  के  नये  तरीकों  को
 सित  किया  जा  रहा  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्रो  बीਂ  :  प्रौर  इनमें

 बंजर  तथा  प्रध॑-बन्जर  क्षेत्रों  में  जल  कटाई  फसल  बढ़ने  के  प्रारम्भिक  चरण  में
 सिंचाई  के  लिए  जल  का  इष्ठतम  उपयोग  तथा  छिड़काव  और  डििप  प्रणालियों  के  उपयोग  जैसे

 *  विभिन्न  सतही  सिंचाई  विधियों  के  लिए  उपयुक्त  अ्रभिकुल्प  विनिर्देशों  का  झ्पनाया  जाना  सम्मिलित

 जम्मू  और  कश्मीर  के  लिए  वायुदृत  सेवाएं

 2580.  भ्री  जनक  राज  गुप्त  :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  जम्मू  से  जम्मू  से  राजौरी  श्रौर  जम्मू  से  किइंतवार  और  भद्गवाह  तक

 वायुदूत  सेवा  भ्रारम्भ  करने  का  कोई  स्वीकृत  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  इन  सेवाश्रों  को  भब  तक  प्रारम्भ  न  करने  के  क्या  कारण  हैं  भौर

 उपय क्त  वायदूत  सेवायें  किस  तारीख  से  चलाये  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 नागर  विमानन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  और
 प्रपेक्षित  प्रनुमति  मिल  जाने  पर  प्लौर  पूछ  भोौर  किद्तवार  में  झ्रावश्यक  श्राधार-भूत
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 सुविधान्ों  का  विकास  हो  जाने  वायुद्तृत  की  वर्तमान  वित्तीय  वर्ष  के  दौरान  इन  स्टेशनों  के
 साथ-साथ  जम्म  को  हवाई-मीगं  मे  जोड़ने  को  योजनाएं

 तथावि  मभादर्वा  को  हवाई  मार्ग  से  जोड़ने  की  कोई  योजना  नहीं

 समेकित  बाल  विकास  श्रोर  परिवार  कल्याण  संबंधी  राष्ट्रीय  विचार  गोष्डी

 2581  थभ्रो  कृष्ण  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  21-22  1986  को  राजधानी  में  समेकित  बाल  विकास
 योजना  भौर  परिवार  कल्याण  संबंधों  एक  दो-दिवसीय  राष्ट्रीय  विचारगोष्ठी  का  श्ायोजन  किया
 गया

 यदि  तो  विचारगोष्ठी  में  क्या  मुख्य  विचार  व्यक्त  किए  गए  भौर  क्या  सुझाव
 दिये  भौर

 उन  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  श्लौर  लेल  तथा  महिला  झोर  बाल  बिकास

 विभागों  में  राज्य  मंत्रो  मारप्रट  :  हां  ।

 सेमिनार  की  मुख्य  टिप्पणियां  भोौर  सिफारिशें  दर्शान  वाला  एक  विवरण  संलग्न

 इन  टिप्पणियों  भ्रौर  सिफारिशों  पर  स्वास्थ्य  भ्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  के

 परामझ  से  विचार  किया

 :  विवरण

 समेकित  बाल  विकास  सेवा  प्लौर  परिवार  कल्याण  पर  राष्ट्रीय  सेमिनार  में  दिए  गए

 सुआव  प्रौर  टिप्पणियां  ।  ह॒  न्ू

 1-  समेकित  बाल  विकास  सेवा  शोर  परिवार  कल्याण  कार्यक्रम  एक  दूसरे  छे  पूरक  झौर
 परस्पर  सहायक  होने  चाहिए  भोर  इनका  एक  दूसरे  के  प्रमुख  उदं  श्यों  पर  प्रतिकुल
 प्रभाव  नहीं  पड़ना

 2.  आंगनबाड़ी  कार्यकर्ताप्ों  की  सेवाश्रों  का  उपयोग  परिवार  कल्याण  सम्बन्धी  संदेश  देने
 के  लिए  किया  जाए

 3.  प्रांगनबाड़ोी  कार्यक्रताभों  के  लिए  बंधीकरण  लक्ष्य  निर्धारित  करने  की  बजाय  परिवार
 के  गेर-बंधीकरण  तरीके  भपनाने  के  अधधार  तेयार  करने  में  उनकी  भूमिका

 का  समर्थन  किया  जाए  और  उसे  सुदुढ  किया  जाना  चाहिए  ।

 4.  परिवार  कल्याण  विभाग  में  उपलब्ध  शिक्षा  एवं  संचार  कार्यकलापों  के  विस्तत

 प्राधारभूत  ढांचे  का  उपयोग  समेकित  बाल  विकास  सेवा  समूह  के  लिए  किया  जाएं  ।

 104.  री
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 5.  देश  के  भौर  भरधिक  क्षेत्रों  को शामिल  करने  के  लिए  समेकित  बाल  विकास  सेवा  का

 विस्तार  किया

 समेकित  बाल  विकास  सेवा  कार्यकर्ताओं  के  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  के  जन  शिक्षा  घटक  को

 झौर  भ्रधिक  कारगर  भौर  परिणामवादी  बनाने  के  लिए  उसकी  समीक्षा  की  जानी

 -  6.  स्वास्थ्य  कार्यकर्ताभों  के  प्रक्षिक्षण  के  पोषाहार  श्लौर  बाल  देखभाल  घटक  को

 सुदृढ  बनाया  जाए  ।  इस  भ्रयोजन  के  लिए  उनके  पाठ्यक्रमों  की  राष्ट्रीय  जन  सहयोग
 एंवं  बाल  विकास  संस्थान  द्वारा  समीक्षा  की  जाए

 बी  .  गर्भ  निरोधकों  के  सामाजिक  विपणन  की  नई  योजना  को  ऐच्छिक  श्रौर  प्रायोगिक
 झ्राधार  पर  .  कार्यकर्ताश्रों  द्वारा  श्राजमाइश  की  इस  कार्य  के
 लिये  सहायक  नर्स  मिडवाइफ  एन  झौर  प्रांगनबाड़ो  कार्यकर्ता  द्वारा  व्यापक

 विकसित  की
 ॥

 96०
 .

 .  प्रोढ़  महिलाों  के  लिएं  कार्यात्मक  साक्षरता  कार्यक्रम  शुरू  किया  जाए  ताकि
 आंगनबाड़ी  कार्यकर्ता  भौर  पभ्रघधिक  समेकित  तरीके  से  समुदाय  को  शिक्षित  कर  सके  ।

 छ  -  भांगनबाड़ी  स्वास्थ्य  दाइयों  की  भूमिका  भौर
 कार्यों  को  परिभाषित  किया  जाए  ताकि  दोनों  कार्यक्रमों  के  प्रमुख  उद्देश्यों  को  प्रभावित
 किए  बिना  समेकित  बाल  विकास  सेवा  झौर  परिवार  कल्याण  कार्यत्रमों  को  पूरा
 किया  जा  सके  ।

 |
 *

 सागर  शहर  में  पंदल  पुल  झोर  रलवे  बुकिंग  कार्यालय

 2582.  भी  डाल  चन्द्र  जेना  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  क्ृपा  करेंगे  कि  :

 सागर  शहर  के  लिए  पंदल  पुल  प्रोर  शहर  वाले  छोर  पर  रेलवे  बुकिंग  कार्यालय
 का  निर्माण  जो  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  किये  गये  कब  तक  झ्रारम्म  किये  जाने  की

 भौर

 क्या  जन  हित  को  ध्यान  में  रखते  इस  कार्य  को  वर्ष  1987-88  के  बजट  में
 किया  जायेगा  ?

 रल  मंत्रालय  के  राज्म  मंत्री  माधवराव  :  भोौर  रेल  मंत्रालय
 सागर  स्टेशन  पर  शहर  की  ओर  एक  पंदल  पुल  सहित  नये  बुकिंग  कार्यालय  की  व्यवस्था  करने  के
 काम  को  रेलवे  के  निर्माण  कार्यक्रम  में  शामिल  करने  हेतु  एक  प्रस्ताव  की  जांच  कर  रहा  बशर्ते
 कि  धनराशि  उपलब्ध  हो  |
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 दसदस  हवाई  भझडडे  के  निकट  स्वर्णकार  पट्टो  के  सुंनारों  कौ  बेदलर्भी

 2583.  श्री  हन्नान  मौल्लॉह  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  क॒प्ा  करेंगे  कि

 क्या  मेंट्रो  रेलवे  प्राधिकरण  दम  दर्म  स्टेशन  के  निकट  पढ़्टीਂ  के  सँकड़ों
 सुनारों  को  बेदखल  कर  रहा  »

 क्या  यह  सर्च  है  कि  ऐसा  करने  से  संकेंड़ों"लोग  बेरोज॑गार  हो
 यदिं  तो  क्या  सरकार  अपने  निर्णय  पर  पुनविचार  करेगी,*
 क्या  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  ज्ञापन  प्राप्त  किया  यदि  तो  तत्सम्बन्धी

 दपो रा  क्या  श्रौर

 (=)  सेरकार  का  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 रेल  मेंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माध्वराव  :  से  मेट्रो
 कलकत्ता  की  दम  दम  स्टेशन  नई  इमारत  हेतु  परित्रेलन  क्षेत्र  की  व्येवेस्थे।|  करने  के  लिए  परिसर
 संख्या  91,91/1  भौर  91/3  साउंथ  सिंधी  रोक  कंल्कत्ता  जिंसे  स्वेशोकारं  पट्टी  के  रूप  में
 भी  जाना  जाता  पअ्रधिग्रहुणा  किया  जा  रहा  है  क्योंकि  स्टेशन  इमारत  के  सामने  उपलब्ध  मौजूदा
 क्षेत्र  यात्रियों  श्रौर  वाहन  यातायात  के  कारगर  परिचालन  के  लिए  प्रर्याप्त  नहीं  है  ।

 |
 मेट्रो  रेलवे  1978  के  तहत  इन  परिसरों  का  श्रधिग्रहण  किया

 जा  रहा  है  और  इस  अधिनियम  के  अन्तगंत  सक्षम  प्राधिकारी  द्वारा  मालिकों  की  भापत्तियों  पर
 विधिवत  विचार  कियां  गेया  सक्षम  प्राधिके री  द्वारा  मुभ्रावजे  के  बारे  मैं  निर्णय  किए  जाने  पर

 इन  परिसरों  कें  मालिकों  को  भुगतान  किया  जाएगा  ।

 इस  विषय  में  बहुत  से  ज्ञापन  प्राप्त  हुए  इत  पर  विचार  किया  गया  है  भोर
 वेदनकर्त्ताओं  को  कहा  गया  है  कि  उनके  परिसरों  का  प्रधिग्रहण  श्रपरिहायुं  है  ।

 इृष्डियन  एयरलाइन्स  को  उड़ानों  में  भोजन/भल्पाहार  की  सप्लाई  के  लिए  ठेके

 2584.  संफुडदीन  सोज  :  क्या  नागर  विमानन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 -  इन्डियन  एअ्रलाइन्के  की  उड़ानों  में  यात्रियों  को  भोजन/भ्रेल्पाहोर  संप्लाई  करने  के

 लिए  विभिन्न  लोगों  को  ठेके  किस  प्रकार  दिये  जाते
 ह

 इस  समय  खाद्य  पदार्थे  सप्लाई  करने  वाले  लोगों  के  नाम  क्या  भ्रौर

 क्या  ठेकेदारों  झ्रौर  इन्डियन  एश्ररलाइन्स  के  प्राधिकारियों  के  बीचे  कोई  मध्यवर्ती

 एजेंसियां  भी  हैं  ?  ह

 नागर  विसानन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  भोजन/भ्ल्पाहार
 सप्लाई  करने  के  ठेके  इन्डियन  एयरलाइस्स  द्वारा  प्रसिद्ध  होटलों  के मालिकों  भौर  किचनों
 से  टेंडर  मांगने  के  झ्ाघार  पर  दिए  जाते

 े  इस  समय  इन  वस्तुओं  की  सप्लाई  करने  वाली  पार्टियों  की  सूची  संलग्न  विवरण  में
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 29  1908"  )  ’  लिखिंत  उत्तर

 -  मराठवाड़ा  क्षेत्र  को  सिचाई

 2585  श्री  प्रकाश  पो  पाटिल  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बत्ताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  सातवीं  योजना  में  मराठवाड़ा  क्षेत्र  के  स्थायी  रूप  से  पिछड़े  हुए  तथा  सूखा
 पीड़ित  क्षेत्रों  के  श्राथक  विकास  के  लिए  कोई  केन्द्रीय  गरियोजनाए  तेयार  करते  का  विचार

 श्रौर
 ह

 यदि  तो  तत्सम्बन्धो  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रु
 जल  संसाधन  सन््त्री  :  जी

 प्रश्न  ही  नहीं

 उड़ान  संख्या  829  को  रब्द  करना

 2586.  क्रियन  :  क्या  नागर  बिमानन  मंत्री  यह  बढ़ाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  17  1986  को  दिल्ली  से  डेहरान  को  जाने  वाले  एयर
 इन्डिया  की  उड़ान  संख्या  829  को  अ्रन्तिम  समय  में  रद्द  कर  दिया  गया

 युंदि  तो  इसके  क्या  कारण  ५

 सऊदी  श्ररब  के  लिए  इस  उड़ान  से  कितने  यात्रियों  को  यात्रा  करनी

 :  वंया  यह  सच  है  कि  इस  उड़यन  से  यात्रा  करने  वाले  कई  यात्रियों  के  बीजा की
 श्रवधि  18  भ्रक्तूबर  1986  या  उसके  कुछ  दिन  बाद  समाप्त  हो  रही  श्रौर

 यदि  तो  इन  यात्रियों  को  विमान  से  भेजने  के  लिएं  एयर  इन्डिया  ने  क्या

 कार्यवाही  को  ताकि  वे  बीजावधि  की  समाप्ति  से  पूर्व  वहां  पहुँच  सके  भौर  अपने  बीजा  कौ  अवधि

 को  बढ़वा  सके  तथा  इसके  क्या  परिणाम  रहे  ?

 नागर  विमानन  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदोश  :  भोर  एयर
 इन्डिया  की  उड़ान  संख्या  ए  रद्द  नहीं  की  गई  थी  ।  इस  उड़ान  को  जिसे  बम्बई-दिल्ली

 देहरान  मार्ग  पर  बोइग  747  विमान  द्वारा  प्रचालन  के  लिए  निर्दिष्ट  किया  गया  एयरबस
 विमान  के  साथ  दिल्ली  को  छोड़ ते  प्रचालन  के  लिए  फिर  से  श्नुसूचित  किया  गया  ।

 भ्रोर  उड़ान  द्वारा  दिल्ली  से  30  यात्रियों  को  यात्रा  करनी

 इनमें  से  केवल  दो  यात्रियों  की  बीजावधि  18  1986  को  समाप्त  होनी  थी  इन  दो  में  से

 एक  यात्री  को  एयर  इन्डिया  की  अन्य  उड़ान  द्वारा  17  1986  को  ही  बम्बई  पहुँचाने
 का  प्रबन्ध  किया  गया  जो  ।8  1986  को  सऊदी  भ्ररेबीयन  एयरलाइन्स  की  उड़ान  से

 .  जोड़तो  थी  भौर  वह  बोजा  को  श्रवधि  समाप्त  होने  से  पहले  ही  स्रकदी  भ्ररब  पहुंच  गया
 दिल्ली  स्थित  साऊदी  प्ररेबोयन  दुतावास  को  सम्बोधित  एक  पत्र  के  आधार  पर  दूसरे  यात्री  की

 '
 बौजाबधि  बढा  दी  गई  भोर  उसने  19  1986  को  एयर  इन्डिया  की  उड़ान  द्वारा  साऊदी
 झरब  के  लिए  यात्रा  की  ।

 109



 जिड्वित  तेरे  ४  20  नवम्बर  1986

 रेखब्रे  स्टेश्ननों  प्रर  माल  बेचने  के  ठेके

 2587.  श्री  झ्क्ष्मण  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  समय  कुछ  स्टेशनों  पर  माल  के  ठेकेदारों  को

 सैपे  गए  हैं  जबकि  दूसरे  स्टेशमों  पर  ये  ठेके  विभागीय  स्टाफ  को  दिए  गए  श्रौर

 यदि  हां  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्यमंत्री  माधवराव  :  और  2987  स्टेशनों

 पर  खान-पान/वेडिंग  की  सुविधाएं  उपलब्ध  इनमें  से  72  स्टेशनों  पर  खान-पान  सेवाझों  का

 प्रबन्ध  विभागीय  तौर  पर  होता  45  स्टेशनों  पर  स्रेवाप्नों  की  व्यवस्था  ग्रंशिक  ख़प  से  रेलवे
 और  प्रांशिक  रूप  से  ठेकेदारों  द्वारा  की  जाती  है  भौर  शेष  2870  स्टेशनों  पर  ठेक्रेदारों  द्वारा
 व्यवस्था  की  जाती

 विश्वविद्यालय  भनुदान  आयोग्र  हारा  विश्वविद्यालयों  के  रूप  में  मान्यता  प्राप्त
 संस्थाशों  को  सहायता  प्ननुदान

 2588.  संयद  सहाबुद्दोत  :  कया  सानव  संसाधन  विकास  मत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 )  उन  शंक्षिक  संस्थाप्नों  का  ब्योरा  क्या  है  जिन्हें  विश्वविद्यालय  अनुदान  प्रायोग  द्वारा

 विश्वविद्यालयों  के  रूप  में  मानयता  दी  गई  है
 मत  वष्ठ  के  दोरान  उनः  रजिस्टर  में  स्नातक-पूर्व  श्रौर  स्नातकोत्तर

 छात्रों  की  संख्या  क्या  थी

 वर्ष  1985-86  के  दौरान  विष्वविद्यालय  के  रूप  में  मान्यता  प्राप्त  प्रत्येक  संस्था  को

 कितनी  सहायता  भनुदान  दिया  भौर

 क्य्म  उपयुक्त  प्रधिनियमन  द्वारा  इन  संस्थाप्नों  में  से  किसी  संस्था  को  पूर्णतः
 विश्वालय  का  दर्जा  देने  का  प्रस्तातर  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  सन््त्री  तथा  स्वास्थ्य  श्लौर  प्ररिवार  कल्याण  अन्त्रो  वो

 गर्रह्ह  :  से  सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गई

 जामिया  मिलिया  इस्लामिया  को  संसद  के  एक  प्रधिनियम  के  प्रन्तगंत  संवेधानिक

 विश्वविद्यालय  के  रूप  में  घोषित  करने  से  एक"सम्बन्धित  प्रस्ताव  की  जांच  जा  रहो  है  ।
 विब  रण

 विश्व  विद्ञालय  समझो  जाने  वालो  संस्थाञ्रों  के  उनमें  दाखिल  दात्रों  को

 ५...  संख्या  और  विप्रबदिशालय  अनुदान  झायोग  द्वारा  बय  1985-86  के  दौरान  इन
 संस्था  को  दिए  गए  झ्नुदान

 agate
 कम  स  संस्था.का  नाम  छात्रों  का  नामांकन  सहायक  प्रनुदान

 ह

 स्नातक
 _

 स्नातकोत्तर  लाख

 तु  2  3  4  - 5
 ह

 हु  बिरला  प्रौद्येभिको  श्र  1289  883  3.53
 बिज्ञान  पिलानी

 110  ६
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 2  3  4  5

 2.  वनस्थली  630  185  11.66
 वनस्थली

 3.  केन्द्रीय  अंग्रेजी  और  --  न  106.18
 भाषा  संस्थान

 हैदराबाद

 4...  दयालबाग  ज्ञक्षिक  1078  96  *$7.60
 भागरा

 5.  गांधोग्राम  ग्रामीण  297  125  103.65
 गांधीग्राम  '

 6.  गुजरात  विद्यापीठ  301  79  95.90
 प्रहमदाबाद

 डर
 4

 7  गुरूकुल  कांगर्ड  285  161  71.61
 विश्वविद्यालय  हरिद्वार  न

 8...  भारतीय  विज्ञान  234  314  1245.57
 बंगलौर  ।

 9  भारतीय  कृषि  अनुसंधान  --  174  0.35
 नई  दिल्ली  ।

 10...  भारतीय  खान  स्कूल  411  118  224.80
 :  घनबाद

 ता  अक्भारतीय  पशु  चिकित्सा  --  नज-+  0.58

 अनुसंधान
 इज्जत  नगर  |

 12...  जामिया  मिलिया

 इस्लामिया  नई  दिल्ली  12  6  350  254.87

 13...  प्रायोजन  भौर  267  181  0.70
 नई  दिल्ली  ।

 14  श्री  सत्य  साई  उच्च  भ्ध्ययन  353  70  “38.76
 प्रशान्ति  निलग्म

 +
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 लिखित  उत्तर  20  नबम्बर  1986

 1  2  :-  3  4:  5
 -._.

 टाटा  सामाजिक  --  हट  ।  121.83
 *  बम्बई

 ह

 16.  अन्तर्राष्ट्रीय  जनसंख्या  उपलब्ध  नहीं
 विज्ञान  संस्थान  बम्बई

 17.  थापर  इन्जीनियरी  भश्रार  757  188  7.00
 प्रौद्योगिकी
 पटियाला  ।

 18  *बिरला  प्रौद्योगिको
 राची  ।

 केवल  डिप्लोमा/प्रमाणपत्र  पाठ्यक्रम  के  लिए

 ++केवल  भ्रनुप्तंघान  सुविधाधों  के  लिए  है  ।

 अबिरला  प्रौद्योगिक  रांचो  1985-86  में  विश्वविद्यालय  समझी  जाने  वाली
 संस्था  नहीं  थी  ।

 ”  में  विदेशी  नागरिक

 2589.  सेयद  शाहबुह्रीन  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 में  इस  समय  कुल  कितने  लोग  रह  रहे

 उनमें  से  कितने  विदेशी  नागरिक

 के  प्रशासन  में  उनको  कया  भूमिका
 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  विदेशी  नागरिक  उनके  बीजा  की  भ्रवधि  समाप्त  हो  जाने

 पर  भी  श्रौरोविले  में  रह  रहे  भौर

 क्या  यह  सच  है  कि  उनमें  से  कुछ  विदेशी  नागरिकों  ने  मारतीय  नागरिकता  के  लिए
 आवेदन  किया  है  ?  हु

 संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  भर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री
 कृष्णा  :  से  सूचना  एकत्र  की  जा  रहो  है  श्रौर  सभा  पटल  पर  रख  दी

 -  ह

 :  तिद्बिया  शोर  प्ायुर्वे दिक  कालेजों  में  प्रवेश

 2590  संयद  शाहबुद्दीन  :  क्या  स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  कुछ  राज्यों  में  चिकित्सा  को  विभिन्न  प्रणालियों  में  प्रवेश  सामूहिक  प्रवेश
 परीक्षा  के  प्राधार  पर  कियां  जाता

 112



 29  कारतिक  1908  ॥  लिखित  उत्तर

 “पाझयू-प्ट््त>7>-स्>“त>“उउएछ्घै्पत-द्दैउतझय्िपफ-+-
 क्या  सामूहिक  परीक्षा  के  परिणामस्वरूप  तिब्बिया  भोौर  शआ्रायुवेंदिक  चिकित्सा

 प्रणालियों  की  सुविधाभों  का  पूरी  तरह  से  उपयोग  नहीं  हो

 के  दौरांन  देश  में  मान्यता  भ्राप्त  श्रीर  आयुर्वेदिक  कालेजों  में

 कुल  कितनी  भ्रधिक्ृृत  सीटें  प्रौर

 इन  सुविधाश्रों  के  उपयोग  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाये

 गए  हैं  !  दौरांन

 स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री

 सरोज  खापडे  )  :  सरकार  को  इस  बात  को  जानकारी  है  कि  कुछ  राज्यों  में  विभिन्न  चिकित्सा
 पद्धतियों  के  पाठ्यक्रमों  में  दाखिला  सामान्य  प्रवेश  परीक्षा  के  प्राघार  पर  दिया  जाता  ,

 भौर  मंत्रालय  में  उपलब्ध  सूचता  के  भनुसार  में  को  देश  के  विभिन्न
 कालेजों  में  भ्रायुवेंदिक  और  यूनानी  डिग्री  पाठ्यक्रमों  में  प्रवेश  क्षमता  3872  भौर  675
 थी  ।  इसके  श्रतिरिक्त  मंत्रालय  में  उपलब्ध  सूचना  के  भ्रनुसार  यह  कहना  सही  नहीं  है  कि  इन

 सुविधाझों  का  पूरा  उपयोग  नहीं  हो  रहा

 यह  प्रइन  ही  नहीं  उठती  ।

 सोरीफोर्ट  की  दीवारों  का  नष्ट  होना

 संयद  शाहबुद्दीन  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  ऐतिहासिक  सीरी  फोर्ट  पर  कथित  श्रतिक्रमणा  के  समाचारों  की

 जानकारी  है  जिसके  परिणामस्वरूप  उसकी  दीवारें  क्रमबद्ध  रूप  से  नष्ट  हो  रही  श्ौर

 क्या  सरकार  ने  श्रतिक्रमण  को  हटाने  भौर  किले  की  दीवारों  को  भ्रौर  नष्ट  होने  से
 बचाने  के  लिए  कोई  सुधारात्मक  कार्यवाही  की  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रो  स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  फ़ल्याण  मंत्री
 नर  सिह  :  सीरी  फोर्ट  दीवार  का  कुछ  हिस्सा  और  शाहपुर  जाट  गांव  के  सम्मुख  का

 इसका  संलनन  का  श्रतिक्रण  किया  गया  कुछ  स्थानों  पर  दीवार  को  क्षति  हुई  है  ।

 सम्बन्धित  एजेंसियों  से  विचार  विमर्श  करके  समुचित  कारंवाई  करने  के  लिए
 झतिक्रमण  को  हटाने  का  प्रश्न  पहले  ही  विचाराघीन  है  भौर  भ्रतिक्रमण  एवं  फोट्ट  दीवारों  की  क्षति
 को  रोकने  के  लिए  प्रभावकारी  निगरानी  सुनिश्चित  की  जा  रही  है  ।

 |

 इन  दि  रेड-क़ास  विंगਂ  शोष॑क  से  प्रकाशित  समाचार

 2592.  श्री  साइमन  तिग्गा  :  कया  स्वास्थ्य  श्रोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  22  के  स्टेटसमेन  में  इन  दि

 क्रास  शीषक  से  प्रकाशित  समाचार  की  भ्रोर  दिलाया  गया  और
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 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  श्रौर  इनके  क्या  कारण  और

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  श्लौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री

 सरोज  :  सरकार  को  समाचार-पत्र  में  छपी  इस  रिपोर्ट  की  जानकारी  है  ।

 गृह  मंत्रालय  से  पता  चला  है  कि  भारतीय  रेड  क्रास  सोसायटी  ने  विदेशी  अंशदान

 भ्रधिनियम  को  कुछ  तकनीकी  अपेक्षाश्रों  को  पूरा  नहीं  किया  था  जो  कि  सोसायटो

 के  ध्यान  में  लाई  गई  सोसाइटी  प्रव  इन  भ्रपेक्षाओं  को  पूरा  कर  रही  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 राष्ट्रीय  पोषाहार  नोति  के  लिए  प्रस्ताव

 2593.  भ्री  डेनिस  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  पोषाहार  नीति  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधोन

 भ्रौर

 यदि  तो  इसके  उह  श्य  क्या  हैं  भ्ौर  किन-किन  क्षेत्रों  कें  लिए  पोषाहार  कार्यक्रम

 प्रत्याधिक  उपयोगी  रहेगा  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  श्लोर  खेल  तथा  महिला  और  बाल  विकास
 विभागों  में  राज्य  मंत्री  मारग्रेट  :  जी  इस  समय  कोई  प्रस्ताव
 विद्याराधीन  नहीं  है  ।

 प्रश्न  ही  नहों  उठता  ।

 रल  कर्मचारियों  को  घड़ियां  देना

 2594.  श्री  बसुदेव  शझ्रान्ना्यं  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  रेलवे  ने  9  1:83  को  कुछ  पयंवेक्षी  प्रौर
 शिल्पी  कमंचारियों  को  घड़ियां  देने  के  श्रादेश  जारी  किए

 यदि  तो  कया  कर्मचारियों  को  घड़ियां  सप्लाई  को  गई )

 क्या  अन्य  रेल  जोनों  के  ऐसे  कर्मचारियों  को  भी  इसी  तंरह  घड़ियां  दी
 झोर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  !

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधव  राव  :  पश्चिम  रेलवे  ने  कतिपय
 कोटियों  के  कमंचारियों  को  हाथ-घड़ो  सप्लाई  करने  के  सम्बन्ध  में  10-2-1982  को  श्रनुदेश  जारी
 किये

 ट

 जी
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 भौर  )  ऐसे  भ्रनुदेश  मौजूद  है  कि  प्रत्येक  क्षेत्रीय  यदि  सेवा  के  हित यदि  सेवा  के  हित  में

 झौचित्यपूर्ण  हो  घड़ियों  की  कीमत  किस्तों  में  वसूल  करके  किसी  भी  कोटि  को  घड़ियों  को

 सप्लाई  की  सुविधा  पाने  का  पात्र  नामजद  कर  सकता

 इलाहाबाद  रेलवे  स्टेशन  पर  झारक्षण  के  लिए  कम्प्यूटरों  का  प्रयोग
 ह

 *  2595  श्री  भ्रभिताम  बच्चन  :  कया  रल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इलाहोबाद  रेलवे  शभ्रारक्षण  कार्यालय  में  भारक्षण  के  लिए  लोगों
 को  लम्बी  कतारों  में  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  कई  बार  यात्रियों  के  पास  प्रारक्षण  टिकटें  होने  के  बावजूद
 भो  उनके  नाम  भ्रारक्षण  चार्टो  में  नहीं  होते  .

 क्या  इलाहबाद  रेलवे  आरक्षण  कार्यालय  में  प्रारक्षणों  के  लिए  कम्प्यूटर  प्रयोग  करते
 का  विचार

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माघव  राव  :  जी  नहीं  ।

 इस  प्रकार  को  कोई  शिक्रायत  प्राप्त  नहीं  हुई

 भ्रौर  फिलहाल  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  क्योकि  पहले  चरण  में  भ्रारक्षशां  के

 सगरणाकीकरणा  की  परियोजना  केवल  चार  महानगरों  में  शुरू  की  गई  जहां  भारक्षण  का
 भार  बहुत  भ्रधिक

 झहटा-रोहा  पश्चिम  तट  कोंकण  रेलवे

 2596.  मधु  दण्डवते  :  क्या  रल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  नें  यह  घोषणा  की  कि  श्रहटा  और  मंगलौर  के  बीच
 पश्चिम  तट  कोंकरण  रेलवे  की  योजना  का  भाग  है

 क्या  सरकार ने  प्रस्तावित  रेल  लाइन  का  दोनों  ओर  से  विस्तृत  प्रवेक्षण  करने  की

 घोषणा  भी  की  भ्रौर

 यदि  तो  सातवीं  योजना  में  इस  लाइन  के  और  विस्तार  में  क्या  प्रगति  होने  की

 प्राशा  है  ?

 रेल मंत्रालय के राज्य मंत्री साधंवराव : श्राप्ता भौर मंगलौर के बीच पश्चिम तट कोंकश लाइन का ही भाग होगी । जी हां । सर्वेक्षण पूरे हो जाने के.बाद श्रागे की कारंवाई पर विचार करना संसाधनों की उपलब्धता पर निर्मर ह॒ 5
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 उत्तर  रेलवे  को  गाड़ियों  का डोजलोकरण  करना

 2597.  नारायण  चन्द  पराशर  :  क्या  रेल  मंत्रों  यह  बता  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेल  प्रशासन  द्वारा  उत्तर  रेलवे  की  गाड़ियों  के  डीजलीकरण  के  किसी  चरणबद्ध

 कार्यक्रम  को  भ्रन्तिम  रूप  दिया  गया
 ह  e

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  झौर

 यदि  ठो  दिल््ली/नई  दिल्ली  को  नंगल  डेम  से  जोड़ने  वाली  भौर  54-

 डाउन  हिमाचल  एक्सप्रेस  भ्रौर  जालन्धर  शहर  जाइजोल  जालन्धर  भौर  पठानकोट  तथा

 जालन्धर  श्रौर  होशियारपुर  के  बीच  चलने  वाली  सवारी  गाड़ियों  का  डीजलीकंरण  कब  तक  किये

 जाने  की  सम्भावना  है  ?

 रल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधव  राव  :  से  भारतीय  रेलों

 के  पास  ढीजल  इन्जनों  की  भारी  कमी  झ्तः  इस  समय  इन  गाड़ियों  का  डीजलीकरणा  करने  के

 बारे  में  कोई  संभावित  तारीख  नहीं  बताई  जा  सकती  ।

 रेलवे  प्रयोक्ता  समितियां

 2598.  नारायण  चन्द  पराशर  :  क्या  रेल  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  द्वारा  राष्ट्रीय  रेलवे  प्रयोक्ता  समिति  सात  क्षेत्रीय  रेलवे  प्रयोक्ता

 समितियां  श्रौर  विभिन्न  मंडलों  के  लिए  मंडलीय  रेलवे  प्रयोक्ता  समितियां  गठित  की  गई

 यदि  तो  उन  समितियों  के  नाम  कया  जिनका  प्रेभी  तक  गठन  नहीं  किया

 है  भौर  वे  कितने  समय  से  श्रस्तित्व  में  रही

 राष्ट्रीय  रेलवे  प्रयोक्ता  उत्तर  रेलवे  प्रयोक्ता  समिति  भौर  दिल्ली  भ्ौर

 फिरोजपुर  मंडलों  के  लिए  मंडलीय  रेलवे  प्रयोक्ता  समितियों  के  सदस्यों  के  नाम  क्या  हैं  भोर  किन
 ह

 तारीखों को इनका गठन किया गया है और प्रत्येक समिति का कार्यकाल तथा प्रत्येक में किस वर्ग के प्रतिनिधि शामिल किये गये भ्ौर इन समितियों के विचारा्थ विषय झौर मुख्य कृत्य कया हैं तथा उनकी बेठकों के लिए निर्धारित अन्तराल क्या है भौर प्रत्येक समिति की भ्रब तक कितनी बैठक हुई हैं ? रेल मंत्रायय के राज्य संत्री साधवराव भौर क्षेत्रीय रेल उपयोगकर्त्ता परामश समितियों का से तक की अभ्रवधि के लिए भौर मंडल रेल उपयोगकर्ता परामर्ण समितियों का से तक की भ्रवधि.के लिए गठन किया गया है | राष्ट्रीय रेल उपयोगकर्ता परामर्श परिषद का इस समय गठन किया जा रहा यह परिषद से भ्रस्तित्व में नहीं थी । भ्रौर संलग्न विवरण झ्रोर तर में श्रावइथक सूचना दी गयी
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 16.

 17.

 विवरण  |

 1.  उत्तर  रेलवे  को  क्ष  त्रीय  रेल  उपयोगकर्ता  ससिति  (1.1.86
 से  31.3.88)  के  सदस्य

 सदस्यों  के  नाम

 -  श्री  सुन्दर  संसद  सदस्य

 .  श्री  चिरंजी  लाल  संसद  सदस्य

 -  श्री  जसबंत  संसद  सदस्य

 .  श्री  रणजीत  सिह  विधायक
 डाकखाना  बलियां

 .  श्री  लीला  कृष्ण  चोघ

 फतेहबाद

 .  श्री  नेहर
 गांव  व  डाकखाना  कलोटी

 .  श्री  प्यारा  विधान  परिषद्
 डाकखाना  प्रोरा

 .  श्री  जीवराज  सिंह
 श्री  गंगानगर

 «  नाम  की  प्रतीक्षा  है

 .  श्री  बाबू  राम

 महानगर  परिषद

 «  पंजाब  परिवहन  बिभाग

 .  सचिव

 हिमाचल  प्रदेश  शिमला

 -  सचिव

 परिवहन  हरयाणा  चण्डीगढ़

 .  श्री  जम्मू

 .  क्षेत्र  विकास
 राजस्थान  बीकानेरं

 नाम  की  प्रतोक्षा  है

 दिल्ली  प्रद्मासन

 प्रतिनिधित्व

 भारतीय  संसद

 (  राज्य  सभा  )
 पंजाब  राज्य  विधान  सभा

 हरयाणा  राज्य  विधान  सभा

 हिमाचल  प्रदेश  राज्य  विधान  समा

 जम्मू  ब  कश्मीर  राज्य  विधान  समा

 राजस्थान  राज्य  विधान  सभा

 उत्तर  प्रदेश  राज्य  विधान  सभा

 महानगर  दिल्ली

 पंजाब  सरकार

 हिमाचल  प्रदेश  सरकार

 हरयाणा  सरकार

 लम्मू  व  कश्मीर  सरकार

 राजस्थान  सरकार

 उत्तर  प्रदेश  सरकार

 दिछली  प्रशासत
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 द

 18.

 19.

 20.

 21.

 22.

 23.

 24.

 25.

 26.

 27.

 28.

 29.

 30.

 31.

 32.

 33.

 34,

 35.

 1

 श्री  राजेन्द्र  मेरठ

 श्री  श्रीनगर

 श्री  जसवंत  नयी  दिल्ली

 श्री  चम्पा  लाल  जोधपुर

 श्री  रमेश  कानपुर

 श्री  इलाहाबाद

 श्री  पानीपत

 श्री  नयी  दिल्ली

 श्री  नयी  दिल्ली

 श्री  मनि  राम

 हरयाणा
 श्रीमती  श्यामलता  कानपुर
 श्री  मोहम्मद  जमान  बीकानेर

 श्री  मेरठ  कैंट

 श्री  भ्रजीत  मल  जोधपुर
 श्री  मातू  मुकससर
 श्री  प्रम  किशोर  वाराणसी

 जी  मोहम्मद  मुरादाबाद
 श्री  ब्रह म  प्रकाश
 चर्खीदादरी

 -  श्री  नवान्न  सिह  लखनऊ

 -  श्री  भरत  डोडा  व

 .  री  हजारी  लाल  भ्रवोहर  )
 39.  श्री  जगन्नाथ  नयी  दिल्ली

 118
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 2

 चेम्बर  भ्राफ  कामस  एण्ड
 उत्तर  मेरठ

 कश्मीर  चंम्बर  झाफ  कामसे  एंड
 श्रीनगर

 हरियाणा  एण्ड  दिल्ली  चेम्बर
 श्राफ  कामसे  एण्ड  दिल्ली

 मारवाड़  चेंबर  श्राफ  कामस  एड

 जोधपुर
 दी  भ्रपंर  इण्डिया  चैंबर  ग्राफ

 कानपुर
 रेलवे  पेसेंजर्स  सेफ्टी  एण्ड  एमिनिटिज
 एसोसियेशन  श्राफ  इलाहाबाद
 दी  रेलवे  पंसेंजर
 पानीपत  )

 भारतीय  खाद्य  निगम
 भारतीय  उर्वरक  निगम

 कृषि  हित

 इलाहाबाद

 बीकानेर

 दिल्ली

 जोधपुर

 फिरोजपुर
 लखनऊ

 मुरादाबाद
 ह

 विशेष  हित

 विशेष  हिल
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 40,

 41.

 42.

 43.

 44.

 45.

 46.

 47.

 11.

 12,

 श्री  मथुरा

 श्रीमती  भ्रमुतसर
 *

 श्री  जवेन्दर  नाथ  कौल  लखनऊ

 श्री  तेज  बहादुर  प्रतापगढ़

 श्री  नयी  दिल्ली

 श्री  सूबेदार  प्रभु  भिवानी

 श्री  जम्मू
 श्री  तमल  कांति  लखनऊ

 विशेष  हित

 दिल्ली  मंडल  को  मंडल  रेल  उपयोगकर्ता  परामश  समिति

 (1.3.86  से  31.12.87)  के  सदस्य

 .  श्री  भरत  संसद  सदस्य

 .  श्री  प्रानन्द  संसद  सदस्य

 .  हरयाणा  सरकार  के  संयुक्त  चंडीगढ़

 «  श्री  गोपी  मोहन
 उप  सचिव  लखनऊ

 .  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  के  उप  सचिव

 शिमला

 .  सदस्य

 दिल्ली

 -  श्री
 भ्रम्बाला  कट

 .  श्री  योगीन्द्र  शिमला

 .  श्री  बाबू  राम  सदस्य  महानगर
 नयी  दिल्ली

 .  श्री  विनीत  नयी  दिल्ली

 श्री  बलराम  मण्डी  गोबिन्दगढ़
 श्री  राम  स्वकृप  नथी  दिल्ली

 भारतीय  संसद  .

 हरयाणा  सरकार

 उत्तर  प्रदेश  सरकार

 हिमाचल  प्रदेश  सरकार

 दिल्ली  प्रशासन  हु  पु

 हरयाणा  राज्य  विधान  समा

 हिमाचल  प्रदेश  राज्य  विधान  समा

 दिल्ली  महानगर  परिषद

 दिल्ली  चबर  भाफ
 कामस  एण्ड  इण्डस्ट्री

 प्रार  ई-रोलस  काउन्सिल  भाफ  इण्डिया

 दिल्ली  पेट्रोलियम  प्रोडक्ट्स  डील

 एसोसियेशन
 ह
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 लिखित  उसर

 13.

 29.

 120

 श्री  मेरठ  कट

 .  श्री  रवीन्द्र  भटिडा

 श्री
 भ्रम्बाला

 ,  श्री  हरियाणा

 «  श्री  प्रग्रवाल

 रोहतक

 .  श्री  मनमोहन  सिंह  चण्डीगढ़

 .  श्री  राजेन्द्र  दिल्ली

 .  श्री  बहादुरगढ़
 .  श्री  मोहन  नई  दिल्ली

 -  श्री  मातू  भिवानों

 .  चोधरी  धजी
 जीन्द

 .  सेठ  श्री  किशन

 रोहतक

 .  श्रीमती  किरणाबाला
 बाला  शहर

 .  पंडित  दौलत  राम

 चअण्डोगढ़

 «  चोघरी  दलीप
 नयी  दिल्ली

 «  मास्टर  प्रकाश  चंद

 तथा  रायसरी
 (fi

 3.)

 संयुक्त  निदेशक  ),
 नयी  दिल्ली

 20  1986

 वेस्टर्न  चेंबर  पभ्राफ  कामसं  एण्ड

 इण्डस्ट्रो
 नादेनरन  इण्डिया  काटन

 अल्लारपुर  पेपर  इण्डस्ट्री
 नगर

 ह

 देनिक  रेल  यात्री  संघ  सोनीपत

 सेंट्रल  गवरनं  मेंट  इम्पलाइज  एसोसियेशन

 विशेष  हित

 न्वः

 नव

 ह
 विशेष  हित

 फिरोल्पुर  को  मंडल  रैल  उपयोगकर्ता  पराभर्श  समिति

 हे  से  3]  )  के  सदस्य

 ..  संफूदीन  संसद  सदस्य

 2.  श्री  संसद  सदस्य

 भारतीय  संसद
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 3.

 10.

 11.

 12.

 हि

 उप  सचिव  हिमाचनल  प्रदेश
 शिमला

 .  रेल  जम्मू/श्रीनगर

 श्री  सजवार

 मेघा  फिरोजपुर

 मिल्खी  राम  शिमला

 .  श्री  मोहम्मद  सदस्य  विधान

 जम्मू

 .  श्री  हरलाल  लधियाना mA  ।

 .  श्री  महावीर  प्रसाद  भ्रबोहर

 श्रो  लुधियाना

 श्री  अनिल  जालन्धर  सिटी

 श्री  जम्मू

 .  श्री  वेद  प्रकाश  लुधियाना

 श्र
 श्री  भ्रमतसर

 प्री  इन्द्र  राज  लुधियाना

 ,  श्री  मातू  भूतपूर्व  प्रमुक्तसर
 ,  श्री  नरेन्द्र  कुमार  फिल्लौर

 श्री  गुलाब  जोगिन्द्रनगर

 .  श्री  इकबाल  सिंह  भ्रमृतसर

 .  सरदार  तारा  लुधियाना

 शेख  गुलाम  श्रीनगर

 .  श्री  गुलाम  हैदर  शेख  किश्तवार  व

 .  श्री  राम  प्लासरे  जम्मू

 लिखित  उत्तर

 '
 हिमाथल  प्रदेश  सरकार

 जम्मू  एवं  कश्मीर  सरकार

 पंजाब  विधान  सभा

 हिमाचल  प्रदेश  विधान  सभा

 जम्मू  एवं  कश्मीर  विधान  सभा

 *  पंजाब  कोल  मचेण्टस

 लुधियाना

 प्रबोहर  काटन  एण्ड  ग्रन  मर्चेण्टस

 भ्रबोहर

 चेम्बर  श्राफ  इण्डस्ट्रियल  एंड
 यल  लुधियाना

 स्पोर्ट्स  गुडस  एक्सपोर्ट  प्रोमोशन
 जालन्धर

 चेम्बर  आफ  कामसं  एंड

 जम्मू  व

 वूल  एण्ड  वूलन  एक्सपोर्ट  प्रोमोशन

 लुधियाना
 देनिक  यात्री  भ्रमृतसर

 दी  पंसेजर  ट्रेफिक  रिलीफ

 लुधियाना  ह
 विशेष  हित
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 24.  सेठ  मनोहर  श्रवोहर  विशेष  हित

 25.  श्री  बूटा  राम  दिल्ली  ,,

 26.  श्री  इन्द्र  मोहन
 गांव  भौर  पोस्ट  भ्राफिस  डेहरा

 दिवरण  II

 रेल  उपयोगकर्ता  परामशे  समितियों  के  विचारार्थ  विषय  श्रौर  कार्य-कलाप

 1.  मण्डल  रेल  उपयोगकर्त्ता  परामर्श  समितियां

 मण्डलों  में  रेल  उपयोगकर्ता  सलाहकार  समितियां  उस  रेल  द्वारा  सेवित  क्षेत्रों  के  स्थानीय
 उपयोगकर्ताओं  का  प्रतिनिधित्व  करतीं  हैं  श्रौर  उनसे  सम्बन्धित  मामलों  पर  विचार  करती  हैं  :---

 (1)  जिस  क्षेत्र  से समिति  सम्बन्धित  हो  उस  क्षेत्र  में  सुविधाश्रों  की  व्यवस्था  ।

 (2)  समिति  के  श्रधिकार  क्षेत्र  में  पड़ने  वाले  जये  स्टेशनों  को  खोलने  के  सम्बन्ध  में
 प्रस्ताव  ।

 (3)  समय  सारणियों  के  सम्बन्ध  में  प्रबन्ध  ।

 (4)  रेलों  द्वारा  दो  जाने  वाली  सेवाओं  धौर  सुविधाओं  में  सुघार  ।

 (5)  सामान्य  जनता  के  हित  या  सावंजनिक  सुविधा  का  कोई  भी  विषंय  या  ऐसे  मामले
 जो  कि  सेवाश्रों  श्रौर  सुविधाश्नों  को  प्रभावित  करते  हों  श्रौर  जिनके  सम्बन्ध  में
 उपयोगकर्ताओ्ों  से  अभ्यावेदन  प्राप्त  होते  रहे  हों  या  ऐसे  मामले  जो  क्षेत्रीय  रेल
 उपयोगकर्ताओं  सलाहकार  राष्ट्रीय  रेल  उपयोगकर्ता  पर।मरश  परिषद
 या  प्रशासन  द्वारा  विचार  किये  जाने  के  लिए  उनंके  पास  भेजे  जाते  हैं  ।  है

 2.  क्षेत्रीय  रेल  उपयोगकर्ता  परामश  समिति

 प्रत्येक  रेलवे  के  मुख्यालय  स्तर  पर  क्षेत्रीय  रेल  उपयोगकर्ता  सलाहकार  समिति  उस  रेलवे
 द्वारा  सेवित  प्रदेश  या  क्षेत्र  का  पूरे  तौर  पर  प्रतिनिधित्द  है  श्रौर  निम्नलिखित  विषयों  पर
 विचार  करती  है  ।

 (1)  ऊपर  उल्लिखित  ऐसे  सभो  मामले  जो  समग्रतः  उस  क्षेत्र  से  सम्बन्धित  हैं  ।

 (2)  मण्डल  समितियों  की  रिपोर्टों  से  उदभूत  या  श्रन्य  ऐसे  विषय  जो  ऊपर
 उल्लिखित  विषयों  से  सम्बन्धित  जो  कि  विशेष  रूप  से  मण्डल  समितियों  को
 विचारार्थ  भेजे  गये  और

 (3)  रेल  प्रशासन  द्वारा  या  रेल  मंत्रालय  द्वारा  या  राष्ट्रीय  रल  उपयोगकर्ता  परामर्श

 परिषद  द्वारा  विचारार्थ  या  रिपोर्ट  के  लिए  प्रस्तुत  आमले  |

 122
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 राष्ट्रीय  रेल  उपयोगकर्ता  परामशे  परिधद्

 केन्द्र  में  स्थित  राष्ट्रीय  रेल  उपग्रोगकर्ता  परामर्श  परिषद्  निम्नलिखित  विषयों  पर

 विचार  करती  है

 (1)  रेलों  द्वारा  प्रदान  को  जाने  वाली  सेवाओं  भर  सुविधाश्रों  से  सम्बन्धित  ऐसे  मामले

 जो  इसके  पास  मंत्रियों  द्वारा  विचाराथ  भेजे  जाते

 2)  ऐसे  मामले  जो  क्षेत्रीय  समितियों  के  कार्यकलाप  के  क्षेत्र  के  अंतर्गत  ग्राते  हैं  भौर
 जो  इन  समितियों  द्वारा  परिषद्  को  विचारार्थ  प्रस्तुत  किये  जाते  भर

 (3)  रेल  सेवाओं  झौर  सुविधाशों  से  सम्बन्धित  ऐसे  श्रन्य  मामले  जिन्हें  श्रेध्यक्ष  की
 मति  से  परिषद्  का  कोई  सदस्य  कार्ययूची  में  शामिल  कराने  का  इच्छुक  हो  ।

 सभी  संभितियों  झोर  परबिद्  पंरामश  देती  हैं  ।  न

 समयान्तराल  :--

 ण्डल  रेल  उपयोगऊर्त्ता  परामर्श  समितियों  कौ  बैठक  तीन  माह  में  एंक  बार  होती  हैं
 लेकिन  एंक  वर्ष  में  तीन  बार  से  कंम  क्षेत्रीय  रेल  उपयोगकर्त्ता  परांमर्श  समिति  की  एक  वर्ष
 में  तीन  बार  बंठक  हाती  हैं  झौर  राष्ट्रीय  रेल  उपयोगकर्ता  परामर्श  परिषद्  की  एक  व  में  दो
 बार  बेठक  होती

 ४  झायोजिंत  बेठकों  की  संह्ये  :---

 मण्डल  रेल  उपयोगर्त्ता  परामर्श  समितियों  श्रौर  क्षेत्रीय  रेल  उपयोगकर्ता  परामर्श
 तियों  की  श्रव  तक  हुई  बैठकों  की  संख्या  के  सम्बन्ध  में  ब्यौरे  नीचे  दिये  गये  हैं  :---

 रेलवे  श्राधोजित  बठकों  की  सख्या

 क्षेत्रीय  रेल  उपयोगकर्ता  मण्डल  रेल  उपयोगकर्ता
 परामर्श  समिति  परामश  सप्रिति  मंडलों

 पर  सामूहिक  रूप  से  हुई  बंठकों
 |  की

 मध्य  1  5

 पूर्व
 '  2.  4

 :
 उत्तर  2  15

 पूर्वोत्तर  2  7

 पूर्वोत्तर  सीमा  2  4

 दक्षिण  2  13

 दक्षिण  मध्य  2

 दक्षिण  पूर्व  2  8
 ”

 पश्चिम  2  10
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 लिखित  उत्तर  20  नव॑म्बरें  1986

 केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  के  भौषधालयों  का  किराए  को  ग॑  र-सरकारी

 इमारतों  में  चलाया  जाना

 2599.  नारायण  चन्द  पराशर  :  कया  स्वास्थ्य  ग्रोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मद्रास  ग्रौर  कलकत्ता  महानगरों  में  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य

 योजना  के  कुछ  औषधघालय  किराए  की  गेर-तरकारी  इमारतों  में  चलाए  जा  रहे

 यदि  तो  इनमें  से  प्रत्येक  नगर  में  कितने  भ्रौषधालय  किराए  की  गेर-सरकारी
 इमारतों  में  स्थित

 क्या  इनमें  से  कुछ  इमारतों  के  मालिक  प्रपनो  इमारतों  को  जिनपर  प्रारंभिक

 बन्ध  में  निर्धारित  भ्रवधि  समाप्त  हो  जाने  पर  भी  प्रौषधालय  कार्य  कर  रहें  खाली  करने  के

 लिए  जोर  दे  रहे  भोर

 यदि  तो  प्रत्येक  नगर  के  बारे  में  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  भौर  प्रपने  भवनों

 का  निर्माण  करके  भ्रथवा  भ्न्य  स्थान  हू  ढकर  इन  इमारतों  को  खाली  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा
 क्या  कार्यवाही  की  गई

 स्वास्थ्य  भ्रोर  परिवार  छल्थारा  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विमाग  में  राज्य  मंत्री  सरोज

 हां  ।

 शहर  का  नाम  केन्द्रोय  सरकार  स्वास्थ्य  किराये  पर  ली  हुई  प्राइवेट
 योजना  भौषधालयों  की  इमारतों  में  स्थित  केन्द्रीय  सरकार
 कुल  संख्या  स्वास्थ्य  योजना  श्रीषघालयों  की

 संख्या

 1.  दिल्ली  108  21

 2.  बम्बई  29  3

 3.  मद्रास  13  11

 4.  कलकत्ता  18  6

 हां  ।

 ब्यौरा  संलग्त  विवरण  में  दिया  गया  इन  धौषधालयों  को  स्थान  पारित  करने
 के  लिए  उपयुक्त  बेकल्पिक  स्थान  को  ढूढ़ने  धौर  भ्रपती  इमारतों  को  बनाने  के  लिए  उपथुक्त
 भूखण्ड  प्राप्त  करने  की  कोशिशें  की  जा  रही  हैं  ।
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 ह  विवरण

 ऐसो  जिनके  मालिक  खालो  करने  के  लिए  जोर  डाल  रहे  के  ब्योरे

 शहर  का  नाम

 दिल्ली

 बम्बई

 मद्रास

 कलकत्ता

 भोषधालय  का  नाम  भोर  स्थिति

 औम्बूर

 1  मयिलापुर

 +2  नगर

 विधान  सरणी
 केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य

 है

 पड  प
 ७

 9७

 ५०9

 एफ
 के
 ७

 ०:-
 मालवीय  नगर  इमारत
 लक्ष्मी  नगर  इमारत  -

 «  शक्रबस्ती  इमारत  डब्ल्यू
 .  मोती  नगर  इमारत
 .  राजौरी  गार्डन  इमारत

 इमारत  /254
 इमारत  ०

 इन्द्रपुरी  इमारत
 पालम  कालोनी  इमारत  डब्ल्यू
 पटेल  इमारत

 इमारत  मीरा  कोपरेटिव  हाउसिंग

 चेम्बुर
 |

 इमारत  124,  लुज  चर्च

 मद्रास
 ॥॒

 इमारत  4,  सरोजिनी
 मद्रास

 इमारत  168,  विद्यान  कलकत्ता
 योजना  से  भवन  की  बेदखली  कराने  के  लिए
 मकान  मालकिन  ने  मद्रास  के  -  लघुवाद
 न्यायालय  में  रिट  यातिका  दायर  की

 नया  केन्द्रोय  संस्कृत  विश्ञापीठ

 2600.  नारायण  चन्द  पराशर  :

 कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  सानबव  संसाधन  बिक्रास  मंत्री  यह  बताने  की

 )  क्या  हिमाचल  प्रदेश  में  केन्द्रीय  संस्कृत  विद्यापीठ  स्थापित  करने  के  बारे  में  राज्य
 का  दावा  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  भौर  इस  प्रयोजना्थ  किस  स्थान  का  चयन  किया  गया  है
 तथा  यह  कब  स्थापित  किया  भौर

 यदि  दो  बिद्यापीठ  स्थापित  करने  के  बारे  में  कब  तक  निर्णय  किये  जाने  की
 संभावना  है  तथा  दिमाचल  ब्रदेश  में  यह  संस्थान  कब  तक  स्थापित  किया  जायेगा  ?
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 लिहिंत  उत्तर  ह  D0.  नवम्बर  1986
 तर

 सानव  संसाधन  विकास  मन््त्रो  तथा  स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मंत्री

 गरसिह  राब  )  :  शोर  हिमालय  प्रदेश  सरकार  से  प्राप्त  पत्र  के  सन्दर्भ  मानव

 संसाधन  विकास  मंत्रेलय  ने  राज्य  सरकार  को  यह  सूचित  किय़ा  कि  मंत्रालय  द्वारा  स्थापित'एक
 स्वायस  राष्ट्रीय  संस्कृत  संस्थान  के  तत्वावधान  में  एक  केन्द्रीय  रांस्टेंत  विद्याप्रीठ  स्थाफ्ति

 किया  जा  सकता  राज्य  सरकार  को  एक  केन्द्रीय  संस्कृत  विद्यापीठ  के  लिए
 बाधिक  व्यय  श्रादि  को  निश्चित  भ्रपेक्षाओं  के  बारे  में  भी  सुचित  किया  गया  यह  भी  उल्लेख

 किया  गया  था  कि  निशिचत  पढ़ाये  जाने  वाले  प्रस्तावित  विभिन्न  पाठ्यक्रमों

 में  स्टाफ  संख्या  श्रादि  से  सम्बन्धित  विभिन्न  मद  तंयार  करने  यह  सुझाव  दिया

 गया  था  कि  यदि  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  का  एक  संस्कृत  विद्यापीठ  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव

 पौर  इसे  ब्योरे  तंयार  करने  के  लिए  सहायता  की  पअ्रावद्यकता  है  तो  राष्ट्रीय  संस्कृत  संस्थान

 सहायता  करं  सकता  राज्य  सरकार  से  भमी  तक  कोई  उत्तर  प्राप्त  नहीं  हुआ्ना  है
 ,

 तिस््ता  बांध  परियोजना

 2601.  श्री  पीयूष  तिरकी  :

 श्री  सनत  कुमार  मंडल  :

 क्या  जल  संसाधन  मंत्रीਂ  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 घन  न

 तिस््ता  बांध  परियोजना  का  ब्योरा  क्या  है  श्रौर  इसे  कब  तक  आरम्भ  किया
 जायेगा  भौर  इस  परियोजना  के  पूरा  होने  के  पश्चात  उत्तर  बंगाल  की  झ्राथिक  स्थिति  क्या

 क्या  यह  सच  है  कि  पर्याप्त  घतराशि  उपलब्ध  न  होने  के  कारण  इस  परियोजना
 के  काम  में  विलम्ब  हो  रहा  प्रोर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  पश्चिम  बंगाल  सरकार  की  मांगों  को  पूरा  करने  के  लिए
 बयां  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 ह

 '  जल  संसाधन  मंत्रों  तीस्ता  बराज  परियोजना  में

 महानंदा  डॉक  नदियों  पर  बराजों  तथा  140  नहरों  के  निर्माण  परिकल्पना  इस
 परियोजना  के  भ्लाठबों  योजना  के  दौरान  पूरा  हो  जाने  तथा  इससे  उत्तरी  बंगाल  जिलों  में  3.03
 लाख  हेक्टेयर  सिंचाई  क्षमता  सजित  किए  जाने  की  श्रांशा

 ह

 भौर  निधिथों  की  कमी  से  परियोजना  की  प्रगति  पर  अ्रसर  पड़ा  राज्य
 सरकार  द्वारा  30  करोड़  रुपये  के  निर्धारित  परिव्यय  को  पूरी  तरह  से  खर्च  किये  जाने  के  पश्चात
 बर्ष  1986-87  के  लिए  15  करोड़  रुपये  की  श्रप्रिम  योजनागत  सहायता  प्रदान  करना  मंजूर
 कर  लिया  गया  है  ।

 ह

 जाफरानो  पत्तो  झोर  जर्दा  के  प्रयोग  से  स्वास्थ्य  फ़ो  हानि
 ह

 2602.  श्लोमती  भांसो  लक्ष्मी  :  क्या  स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह्
 बताने  की  कुपा  कि  :  *
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 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  जाफरानी  पत्ती  भ्रौर  जर्दा  जिसका  लोग़  व्यापक  रूप

 से  प्रयोग  करते  स्वास्थ्य  के  लिए  हानिकारक

 क्या  इन  उत्पादों  के  प्रयोग  पर  रोक  लगाने  का  कोई  विचार  है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  ये  उत्पाद  भारतीय  मानकर  संस्थान के  क्षेत्राधिकार  के  भ्रन्तर्गत  प्राते  हैं  ?

 स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  में  स्व्रास्थ्य  ब्रिक्राग  में  राज्य  प्रत्षे

 सरोज  :  से  खाद्य  भ्रप्रमिश्रण  निवारण  1954  के  उपन्रन्ध्रों  तस्य
 अधीन  बने  नियमों  के  भ्रन्तर्गत  खाये  जाने  वाले  जिसमें  जाफरानी  पत्ती  और  जर्दा

 शामिल  के  लेबलों  पर  इस  शभ्राशय  की  घोषणा  लिखने  की  श्रावश्यकता  होगी  कि-तम्क्कू
 चबाना  स्वास्थ्य  के  लिए  हानिकारक  है  ।

 भारतीय  मानक  संस्थान  ने  खाए  जाने  वाले  तम्बाकू  के  लिए  पहले  ही  विनिर्देशन

 तेयार  कर  लिया

 दक्षिण  मध्य  रलवे  में  रंल  स्टेशन  का  विकास

 2603.  श्रीमती  भांसी  लक्ष्मी  :  वया  रल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :.

 (1)  दक्षिण  मध्य  रेलवे  में  महबूबनगर  रेलबे
 स्टेशनों  के  विकास  के  लिए  चालू  वर्ष  में  कौन-कौन  सी  योजनाएं  श्रारम्म  करने  का  विचार

 इस  प्रयोजन  हेतु  कितनी  घनराशि  स्वीकृत  की  गई  भ्रौर

 क्या  इन  रेलवे  स्टेशनों  पर  आवश्यक  सुविधाएं  उपलब्ध  करने  हेतु  स्थानीस  ल्लोग्रों-के

 सुभ।वों  पर  विचार  किया  गया  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  तिरुपति  को  अप्रादक्षं
 स्टेशन  के  रूप  में  विकास  करने  की  योजना  चालू  वषं  में  अन्य  स्टेशनों  यथा  राजमपेट

 कुल  श्रौर  मह॒बूवनगर  के  बारे  में  कोई  योजना  नहीं  है  ।

 स्वीकृत  राशि  का  मूल्यांकन  नहीं  किया  जा  सकता  है  क्योंकि  विस्तृत  भनुमान  झौर

 ,  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा

 स्थानीय  व्यक्तियों  द्वारा  दिए  गए  सुभावों  की  जांच  की  जाती  है  झोर  भन  को
 यातायात  की  आवश्यकताश्रों  तथा  विभिन्न  स्टेशनों  की  तुलनात्मक  आवश्यकताश्थों  को

 ध्यान  में  रखकर  यात्री  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  के  बारे  में  निर्णय  लिया  जाता

 सातवीं  यौजनर  के  दौरान  विभिन्न  क्षेत्रीय  भाषाह्रों  के  बिक्रास  का  प्रस्ताव

 2604.  श्रीमतो  क्रांसी  लक्ष्मो  .,  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की
 क्रपा  करेगे  कि  ;

 ली
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 कया  सातवों  पोजना  के  दौरान  विभिन्न  क्षेत्रीय  भाषाश्रों  को  बढ़ावा  देने  का  कोई
 प्रस्ताव  है

 यदि  तो  उक्त  प्रस्ताव  का  ब्यौरा  क्या  है  भौर  इसके  लिए  भाषा-वार  प्ौर

 राज्यन्वार  किंतनों  धनराशि  निर्धारित  की  गई
 क्या  इस  कायंक्रम  के  प्रन्तगंत  तेलुगू  को  बढ़ावा  देने  का  कोई  प्रस्ताव  भौर

 यदि  हां  तो  तत्सम्बन्धो  ब्योरा  क्या  है  ?  |

 सानव  संसाधन  विकास
 _

 अन््त्री  तथा  स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मंत्रो

 नरसिह  :  हां  ।

 से  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  क्षेत्रीय  भाषाश्रों  के  प्रोन्नति  भोर

 प्रथार  के  लिए  15.29  लाख  रुपये  का  परिथ्यय  भ्रनुमोदित  किया  गया  इस  परिव्यय  का

 उपयोग  मंत्रालय  द्वारा  स्थापित  भाषायों  संस्थाप्रों  के  प्रशिक्षण  झोर  विस्तार

 स्वेच्छिक  संगठनों  को  भहिन्दी  भाषी  राज्यों  में  हिन्दी  शिक्षक  संस्थाप्नों

 की  स्थापना  धोर  हिन्दी  शिक्षकों  की  नियुक्ति  तथा  भ्रन्य  क्षेत्रीय  भाषाभों  भ्रौर  हिन्दी  में  प्रकाशनों

 के  लिए  राज्य  विश्वविद्यालयों  भ्रादि  के  माध्यम  से  विश्वविद्यालय  स्तर  की

 पुस्तकों  को  तेयार  करने  के  लिए  किया  जाएगा  भाषावार  प्रौर  राज्यवार  निर्धारित

 नहीं  किया  गया  विभिन्न  भाषाझों  के  कार्यरत  विभिन्न  संगठनों  को

 वित्तीय  सहायता के  प्रस्ताबों  पर  तभी  विचार  किया  जाता  है  जब बे  प्राप्त  होते
 '  संशोचित  परिवार  कल्याण  नोति  के  लिए  जनसंख्या  सम्बन्धी

 गतिविधियों  के  लिए  संयुक्त  राष्ट्र  निधि  से  सहायता

 2605.  भ्रो  परसराम  भारद्वाज  :  कया  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  संशोधित  परिवार  कल्याण  नोति  लागू  करने  के  लिए
 संचार  ढांचे  की  स्थापना  करने  के  लिए  जनसंख्या  सम्बन्धी  गतिविधियों  के  लिए  संयुक्त  राष्ट्र  निधि

 से  कोई  सहायता  मांगी  गई  और

 यदि  तो  जनसंख्या  सम्बन्धी  गतिविधियों  के  लिए  संयुक्त  राष्ट्र  निधि  से  भारत
 को  प्राप्त  सहायता  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सरोज
 :  भ्रोर  संचार  सहायता  संगठन  की  स्थापना  के  लिए  जनसंख्या  का्यंकलाप

 सम्बन्धी  संयुक्त  राष्ट्र  निधि  से  सहायता  प्राप्त  करने  का  भ्रभी  कोई  प्रस्ताव  नहीं  बनाया  गया

 भारत  झोर  विदेशों  में  प्राखोन  भारतोय  स्मारकों  का  रखरखाव

 2606,  भ्री  भोये  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  पुरातत्वीय  महत्व  के  स्मारकों  के  रख-रखाव  के  लिए  सरकार
 द्वारा  हर  वर्ष  करोड़ों  रुपये  मंजूर  किए  जाते
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 यदि  तो  कितनो  घनरौशि  मजूर॑  की  जाती  है  भ्रोर  उसका  राज्यवार  ब्यौरा  .

 कया

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  भारत  और  विदेशों  में  प्राचीन  मारतीय  स्मारकों  भ्रौर

 का रख  रखाव  सनन््तोजनक  नहीं  श्रौर
 हे

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  भ्रथवा  सम्बन्धित

 राज्य  सरकारों  को  क्या  सलाह  दी  गई  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रो  तथा  स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्री

 « नरसिह : हां । केन्द्र द्वारा संरक्षित स्मारकों के संरक्षण श्रौर परिरक्षण के लिए वर्ष में केन्द्रीय सरकार द्वारा शभ्रावंटित राज्यवार राशि संलग्न विवरण में दी गई भारत में केन्द्र द्वारा संरक्षित स्मारकों का रख-रखाव असन््तोषजनक नहीं मारतीय पुरातत्व सर्वेक्षण द्वारा अपने स्थल-संग्रहालयों की पॉडुलिपियों को छोड़कर जो भली भांति परिरक्षित भ्रन्य पांडुलिपियों का रख-रखाव नहीं किया प्रश्न ही नहीं उठता । विवरण है व में मन्डलवार शोर राज्यवार श्रावंटित राशि को दिखाने वाला विवरण मण्डल का नाम राज्य स्मारकों/स्थलों पझ्रावंटित राशि की संख्या लाखों में 2 3 4 5 6 भ्रागरा ,. उत्तर अदेश 306 306 2. औरंगाबाद महाराष्ट्र 283 305 24.50 22 3... बंगलौर कर्नाटक 488 488 87.00 4... भुवनेश्वर उड़ीसा 66 26.60 | मध्य प्रदेश 45 5... भोपाल मध्य 273 292... 32.65 उत्तर प्रदेश 6, कलकत्ता पश्चिम बंगालਂ
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 16.

 17.
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 2  3  4  ढ  6

 चण्डीगढ़  हरियाणा  86  143  22.00

 हिमाचल  प्रदेश  33

 चि  पंजाब  24

 दिल्ली  संघ  शासित  163  163  50.50
 क्षेत्र  दिल्ली :

 गुवाहाटी  पभ्रसम  49

 झ्रुणा चल  प्रदेश  5

 मणिपुर  तर  11.65

 मेघालय  8

 नागालेंड  4

 जिपुरा  4

 हैदराबाद  प्रान्ध्र  प्रदेश  134  149  46.10

 कर्नाटक  15  ॒

 जयपुर  राजस्थान  150  150  49.50

 लखनऊ  उत्तर  341  341  23.00

 मद्रास  है  तामिलनाड  40?

 केरल  -  28  438  76.00
 पांडिचेरी  संघ  8
 शासित  क्षेत्र

 पटना  बिहार  76  188  29.00  .
 उत्तर  प्रदेश  112

 श्रीनगर  जम्मू  श्रौर॒  61  61  22.00 *«
 काइ्मीर  है

 बड़ोदरा  गुजरात  196  :  29.30
 दीव  भौर  दमन  10  206
 का  संघशासित
 क्षेत्र

 3521  588.30
 शासायनिक  पर्यंवरण
 विकास  और  उद्यान  काये  के

 लिए  भ्रावंटित  धनराशि  79.30
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 *

 उड़ोसा  में  रेल  भ्रधिका  रियों  को  मियुक्ति

 2607.  श्रीमती  जयम्तो  पटनायक  :  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  क्ृप्रा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  में  निर्माणाधीन  विभिन्न  रेल  परियोजनाश्रों  सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  तीन  मुख्य  इन्जीनियरो  के  कार्यलियों  को  उड़ीसा  में  खोलने  भौर  इन  तोनों  को

 वहां  नियुक्त  करने  की  मांग  की  गई

 कया  उड़ीसा  में  निर्माणाधीन  इन  सभी  परियोजनाप्रों  के  पर्यवेक्षण  के  लिए
 प्रबन्धक  निर्माण  प्रभारी  का  एक  पद  बनाने  की  भी  मांग  को  गई  भ्रौर

 यदि  तो  उक्त  उचित  मांग  को  पूरा  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाये  गये

 रेल  मत्र/लय  के  राज्य  मंत्री  माधवराव  :.  उड़ीसा  में  निर्माणाधीन

 महत्वपूर्ण  रेल  परियोजनाएं  निम्नलिखित  हैं  :--

 (1)  कोरापुट:--रायगडा  नई  लाइन  ।

 (2)  तालचेर---सम्बैलपुर  नई  लाइन  ।

 (3)  मंचेश्वर  सवारी  डिब्बा  मरम्मत

 (4)  सम्बलपुर--नये  मण्डल  की  स्थापना  ।

 प्रोर  जी  हां  ।

 कार्यों  का  उचित  पर्यवेक्षण  करने  के  उपयुक्त  स्थानों  परे  समुचित  स्तर  के

 प्रधिकारियों  को  तेनात  किया  जाता  मुख्य  इन्जीनियरों  के  परिचालनिक  झौर

 नात्मक  तथ्यों  को  ध्यान  में  रखकर  तथा  बेहतर  समन्वय  के  लिए  निर्धारित  किये  गये  हैं  ।

 बायुदृत  के  लिए  बिसानों  का  निर्माण

 2608.  भरी  मुल्लापल्ली  रामचन्द्रन  :  क्या  नागर  विसानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  वायुदूत  सेवा  के  लिए  भारत  विमानों  के  निर्माण  के  लिए  किसी  देश  के  साथ
 कोई  सहायोग  करार  किया  गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  प्रोर

 इस  एकक  के  कहां  स्थापित  किये  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 तागर  विसानन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगवीश  :  वायुद्गृत  श्रोर

 दूसरे  उपयोगकर्ताश्रों  के लिए  हिन्दुस्तान  एरोनाटिबस  कानपुर  में  डोनियर  228  विमानों

 के  लाइसेंस-शुदा  निर्माण  के  लिए  भारत  सरकार  भौर  डोनियर  के  बीच  1983
 में  हस्ताक्षरित  करार  के  वायुदृत  के  लिए  भारत  में  विमानों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में

 हाल  ही  में  कोई  भौोर  करार  नहीं  किया  गया  है  ।
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 भौर  प्रश्न  छल  नहीं  उठते  ।

 दक्षिण  मध्य  रेलवे  में  रेल  दुघेटनाएਂ  श्लौर  रेलगाड़ियों  का  पटरो  से  उतरना

 2609.  श्री  सम्बु  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 दक्षिण-मध्य  रेलवे  में  वर्ष  1984-85  प्लौर  1985-86  के  दौरान  झ्राज  तक  सवारी

 रेलगाड़ियों  और  मालगाड़ियों  के  पटरी  से  उतरने  झौर  रेल  दुर्घटनाश्रों  के  कितने  मामले  हुए  .

 हैं  न्

 क्या  इन  दुघंटनाश्रों/गाड़ियों  के  पटरी  से  उतरने  की  घटनाश्रों  क ेकारणों  की  कोई

 जांच  की  गई  और
 हु

 इनमें  कितने  लोगों  की  मृत्यु  हुई  भ्रौर  इसमें  मारे  गये  व्यक्तियों  के  भ्राश्रितों  भ्रौर

 घायल  हुए  व्यक्तियों  को  मुभ्राबजे  के  रूप  में  कितनी  धनराशि  दी  गई  है  ?

 रेल  मंत्रांलय  के  राज्य  मंत्रो  माधवराव  :  पिछले  दो  वर्षों  के  दौरान

 तथा  1986  के  भ्रन्त  तक  दक्षिण  मध्य  रेलवे  पर  पटरी  से  रेलगाड़ी  उतरने  की  घटरनीश्नों
 नझौर  कुल  रेल  गाड़ी  दुघंटनाप्नों  का  ब्शौरा  नीचे  दिया  गया  है  :---

 1984-85  1985-86  प्रप्न  ल-भक््तू  बर

 1985-87

 पैसेंजर  गाड़ियां  शभ्रन्य॒  पंसेजर  .  भअ्रन्य  श्रन्य

 गाड़ियां  गाड़ियां  गाड़ियाँ  .  गाड़ियां

 पटरी  से  उतरने  .

 की  घटनाएं  9  55  5  48  4.  26

 कुल  रेल  गाड़ी  :

 18  59  15  49  10  28

 जी  हां  ।

 1984-85  में  पांच  व्यक्तियों  की तथा  1985-86  में  नौ  व्यक्तियों  की  जानें
 प्रप्रल  से  1986-87  की  अभ्रवधि  के  दौरान  13  व्यक्तियों  की  जानें  गई  जिनमें  से  जानें
 बिना  चौकोदार  वाले  समपारों  पर  सड़क  उपयोगकर्ताभ्रों  की  लापरवाही  के  कारण

 अरब  तक  एक  रेल  कमंचारी  को  कामगार  क्षतिपूर्ति  श्रधिनियम  के  तहत  तथा
 एक  यात्री  को  मुझ्नावजे  के  रूप  में  एक  लाख  रुपये  का  भुगतान  किया  गया

 शेष  मामले  न्यायालयों
 में

 लम्बित  पड़े  हैं  ।  ए  मोटर  दुधंटना  दावा  भ्रधिकरण  के
 सक्षम  लम्बित  पड़ा
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 ग्रासीण  क्षेत्रों  में  श्रांगनबाट़ो  कार्यक्रम  का  प्रसार

 2610:  शलेश  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  यह  बताने  की  कृपा  करेगे

 किः  वि

 कया  नई  शिक्षा  नीति  के  कार्यान्वयन  के  भाग  के  रूप  में  कृमजोर  वर्गों  भौर  ग्रामीण
 गरीब  जनता  में  श्रपने  आपको  शिक्षित  करने  को  ग्रावश्यकता  के  बारे  में  जागृति  पंदा  करने  के  लिए
 समेकित  बाल  विकास  कायंत्रम  के  श्रन्तगंत  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  ग्रांगनबाड़ी  कार्यक्रम  के  प्रसार  के  लिए
 सरकार  ने  कोई  योजना  त॑यार  की  और

 यदि  तो  उस  एजेंसी  का  ब्यौरा  क्या  जिसके  माध्यम  से  इसे  कार्यान्वित  किया
 जायेगा  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  श्रोर  लेल  तथा  महिला  शोर  बाल  बिकास

 विमागों  में  राज्य  मंत्री  मारग्रेट  :  भोर  राष्ट्रीय  शिक्षा

 1986  में  यह  उल्लेख  है  कि  बाल  विकास  की  सम्पूर्णा-प्रकृति  को  स्वीकार  करते  हुए  अर्थात्
 हार  स्वास्थ्य  श्रौर  नंतिक  और  भावकात्मक  फ्रारस्भिक

 बाल  प्रवस्था  देखभाल  और  शिक्षा  को  उच्च  प्राथमिकता  प्राप्त  होगी  भ्रौर  जहां  भो  सम्भव  हो
 समेकित  विकास  सेवा  कार्यक्रम  साथ  समुचित  एकीकरण  करना  होगा  ।

 समेकित  बाल  विकास  सेवा  कार्यक्रम  का  संचालन  राज्य  सरकारों  के  माध्यम  से  किया
 जाता  है  इसमें  स्कूल  पूर्व  बच्चों  गरमंवती  महिलाश्ों  श्रौर  दूध  पिलाने  वाली  माताप्नों  को
 यादी  स्वास्थ्य  श्रौर  शिक्षात्मक  सेवाए  प्रदान  की  जाती  स्वास्थ्य  प्लौर  पोषाहार
 शिक्षा  इन  सेवाओं  का  अ्रभिन्त  भाग  है  भ्ौर  फिर  कायंक्रम  के  शिक्षा  भौर  संचार  संघटक
 का  उद्देश्य  भ्रभिभावकों  राय  निर्धारण  कर्ताश्रों  श्रौर  बच्चों  में  जागरुकता  उत्पन्त  करना
 भौर  ज्ञान  का  प्रसार  करना

 रेल  परिवहन  के  सम्बन्ध  में  मारत  झोर  सोवियत  संघ  के  बीच  सहयोग

 2611  शलेश  :  क्या  रल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि

 क्यू  प्रिछले  महीने  मारत  की  यात्रा  पर  श्राये  सोवियत  संघ  के  शिष्ट  मंडल  ने  रेल

 परिवहन  के  ग्राधुनिकीकरण  कार्यक्रम  ग्रौर  लाइन  बिछाने  तथा  उपकरणों  ज॑से  पू  जगत  सामान
 में  निवेश  करने  सम्बन्धी  श्रनेक  क्षेत्रों  में  भारत  श्ौर  सोवियत  संघ  के  बोच  सहोमग  की
 नाप्रों  के  बारे  में  रेलवे  बोर्ड  के  ग्रध्यक्ष  तथा  अन्य  भ्रधिकारियों  क ेसाथ  बातचीत  की  भौर

 यदि  ता  इस  प्रारम्भिक  बातचीत  के  क्या  परिणाम  निकले  भौर  बिश्लेषंकर
 प्रौद्योगिको  के  प्रायात  के  सम्बन्ध  में  जिससे  कि  उत्पादन  हेतु  लाइसेंस  देने  की  संभावना  क्या
 प्रग्न॑ तर  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  माघवराव  :  जी  हां  ।

 इस  सम्बन्ध  में  प्रभो  तक  विस्तृत  रूप  से  निर्णय  नहीं  लिया  गया
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 परिवार  कल्याण  कार्यक्रमों  के  कार्यान्वयन  हेतु  गुजरात  को  बष  1956-87  के

 लिए  श्रावंटित  राशि

 2612.  श्री  मोहनभाई  पटेल  :  कया  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्वाण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 गुजरात  राज्य  को  वर्ष  1985-86  के  दौरान  परिदार  कल्याण  कायंक्रम  के  कार्यान्वयन

 हेतु  कितनी  राशि  श्रावंटित  की

 इसकी  क्या  उपलब्धियां  श्रौर

 इस  प्रयोजन  के  लिए  वर्ष  1986-87  के  लिए  आवंटित  राशि  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 स्वास्थ्य  श्लौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  सन्नी

 सरोज  :  वर्ष  1985-86  के  दौरान  2183.90  लाख  रुपये  की  राशि  श्राबंटित  को  गई

 ब्योरा  संलग्न  विवररों  में  दिया  गया  है  ।

 वर्ष  1986-87  के  लिए  2192.60  लाख  रुपये  की  राशि  प्रावंटित  की  गई  है  ।

 विघषरण

 1985-86  के  दौरान  परिवार  नियोजन  श्रौर  जच्छचा  बच्चा  स्वाध्थ्य  के  लक्ष्य

 झोर  उपलब्धियां

 लक्ष्य  उपलब्धि*  वार्षिक  लक्ष्य  की

 1985-86  (1985-86)  प्रतिशत  उपलब्धि
 में  )

 परिवार  नियोजन  तरीके

 I.  मसबन्दी  300  333,423  111.1
 निवेशतਂ  250  291,227  116.5

 प्रचलित  गर्भ  निरोधकों  के  हि
 योगकर्ता  472  42,487

 >>
 100.1

 Iv,  खाई  जाने  वाली  गोलियों  के

 निःशुल्क  वितरण  )  74  74,900  101.2

 जज्या-बच्चा  स्वास्थ्य  कार्यकलाप
 शोग  प्रतिश्क्षण

 I.  गर्भबतो  साताप्रों  का  टेटनस  से
 रोग  प्रतिरक्षण  बच्चों  का  850  773,529  91.0

 रोगप्रतिरक्षश  900  866,270  96.3
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 औप्पयएणय।फ।?)ैए/खयख।/ो खयखछखग.य/,4//०य।ओ4०,/०,जएशआईआई्आश््््ण्््य/णए्//एिरयछुछणण्णम््््णशः-»यपैू
 1  "2  3  4

 पोलियो  900  753,235  83.7

 IV  टाइफाइड  हि  900  675,783  75.1

 टी..बच्चों  का  से

 रोग  प्रतिरक्षण  ।  हि  900  877,060  97.5

 Vi.  (10  वर्ष  )  500  398,112  79.6

 (16  वर्ष )  250  188,335  75.3

 8.  निम्नलिखित-का  श्रपोषणज  झ्नरक््तता  से  बचाव

 1.  कुल  महिलाए  750  1,212,182  161.6

 ll.  बच्चे  750  1,041,810  138.9

 विटामिन  कमी  के  कारण

 होने  वाले  भ्रन्धेपन  से  रोक  थाम

 पहली  खुराक  1,800  1,597,003  88.7

 *  क  आंकड़े  श्रनन्तिम  ।

 विजयवाडा  हवाई  झड़डे  के  धावन-पथ  का  विकास  हि

 2613.  श्री  शोमनाद्रीश्वर  :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेगे

 वर्ष  1986-87  श्रौर  1987-88  के  दौरान  विजयवाड़ा  हवाई  भ्रड्ड़े  क ेधावनापथ  का

 विकास  ताकि  वहां  बोइग  विमान  उत्तर  सके  और  यात्री  प्रतीक्षा  कक्ष  का  विस्तार  करने
 के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  श्ौर

 विजयवाड़ा  प्राने  जाने  वाले  यात्रियों  की  निरन्तर  बढ़ती  हुई  संख्या  को  ध्यान  में
 रखते  हुए  विजयवाड़ा  हवाई  अड्डे  के  विकास  के  लिये  कया  भ्रन्य  कदम  उठाने  का  विचार.है  ?-

 नागर  विसानन  सन््त्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  और

 संसाधनों  की  उपलब्धता  के  भ्राधार  बोइंग  परिचालनों  के  लिए  उपयुक्त  बनाने  के  लिए

 चालू  योजना  अवंधि  के  दौरान  वियजवाड़ा  पर  घावनपथ  के  एक  नये  टमितल  भवन  के

 परिचालन  दीवार  तथा  विद्युत  श्रौर  जल  म्रापृर्ति  में  वृद्धि  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 133



 लिखित  उत्तर  हि  20  नवम्बर  1986.

 राष्ट्रीय  स्मारकों  को  प्रदूषण  से  खतरा  हैं

 2614.  श्री  थिन्तामंणि  जेना  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  जानकारी  है  ₹ि  देश  में  तेल  शोधनशालापों  भौर  ऐसे  भ्रन्य  एककों
 से  प्रदूषण  के  कारण  राष्ट्रीय  स्मारकों  को  खतरा  पैदा  हो  गया  भौर

 यदि  तो  इन  राष्ट्रीय  स्मारकों  को  प्रदूषण  से  बचाने  के  लिए  क्या  कदम

 उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  तथा  स्वास्थ्य  पर  परिवार  कल्याण  मंत्री

 मरसह  :  प्रोर  हां  ।  महत्वपूर्णा  राष्ट्रीय  स्मारकों  में  से  जो  इस  समय  वायु

 प्रदूषण  से  प्रभावित  वे  भागरा  में  हैं  ग्रोर  उनकी  सुरक्षा  क ेलिए  निम्नलिखित  कदम  उठाये  गये

 हैं  भ्गा

 (1)  मथुरा  तेल  शोघक  कम  गन्धक  वाले  ईंधन  का  उपयोग  कर  रहा  है  श्ौर  भ्रपनी

 चिमनी  की  ऊंचाई  में  परिवर्तन  किया  है  ।

 (2)  कोयले  पर  श्राधांरित  दो  बिजली  घरों  को  बन्द  कर  दिया  है  श्रौर  रेल  विभाग
 ने  अपने  ईन्जनों  का  डीजलीकैरण  कर  दिया  -

 (3)  प्रदूषण  भ्रनुश्रवण  स्टेशनों  की  स्थापना  गई

 (4)  प्रागरा  के  भास-पास  हरित-पट्टी  लगाई  जा  रही

 (5)  भारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  ने  ताज  के  संरक्षण  के  लिए  एक  उच्च  भ्रधिकार  प्राप्त
 >  समिति  का  गेठन  किया

 ह

 नागर  विसानन  प्रबन्ध-व्यवस्था  को  सुचारू  बनाना

 2615,  भ्री  सनत  कुमार  संडल  :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे

 कया  राजस्व  में  बचत  करने  के  लिए  झौर  जनशक्ित  के  अ्रंपव्यय  को  रोकने  के  लिए
 भो  नागर  विमानन  प्रबन्ध  व्यवस्था  को  भ्राधुनिक  बनाने  तथा  सुचारू  रूप  से  चलाने  के  लिए  कोई
 प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराघीन  और

 ह

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 .._  नागर  विसानन  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  जगदोश  भोर

 हां  ।  भ्रधिकतम  सम्भावित  प्रचालन  सम्बन्धी  उपभोक्ता  मितव्ययिता

 का  संयुक्त  विमान  बेड़ा  योजना  तथा  मार्ग-निर्धारण  तथा  उपलब्ध

 रिंग  संवारण  सुविधोश्ों  का  प्रयोग  तथा  सामान  सूची  प्रबन्ध  को  प्र.प्त  करने  की
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 1908  लिखित

 दुष्टि  स ेसरकार  ने  एयर  इण्डिया  और  इण्डियन  एयरलाइन्स  के  संसाधनों  को  मिलाने  के  बारे  में
 झध्ययन  करने  के  लिए  दो  दलों  की  नियुक्ति  की  थी  ।

 दलों  द्वारा  प्रस्तुत  को  गई  रिपोर्टो  पर  सरकार  विचार  कर  रहो

 रेल  दुघेटनाए

 2616.  श्री  बल्लम  :

 भरो  वढ्धि  चन्द्र  जन  :

 श्री  नन्जेगौड़ा  :

 श्री  हरिहर  सोरन  :

 श्री  मुल््लापल्ली  रामचन्द्रन  :

 श्री  भट्टम  श्रीराम  मृ्ति  :

 श्री  सोहम्मद  महफूज  भलो  खां  :  हि

 को  प्रय्थपु  रेढ्डो  :
 भरी  हाफिज  सोहम्मद  सिद्दोक  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 से  1986  के  दौरान  भारतीय  रेलों  में  जोन  वार  कितनी  दुर्घटनाएं
 हुई  ।.

 उनके  क्या  कारण  थे  ।

 इनमें  हताहत  व्यक्तियों  का  ब्यौरा  क्या  है  प्रोर  दुर्घटनाश्रों  छे  परिणाम-स्वरूप  कितने

 मूल्य  की  रेलवे  सम्पत्ति  का  नुकसान  भौर

 रेल  यात्रा  को  सुरक्षित  बनाने  तथा  ऐसे  जोनों  के  जहां  दुर्घटनाएਂ
 अधिक  होती  सुधार  करने  के  लिए  क्या  उठाने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 रेल  मन्त्रालय  के  राज्य  मंत्री  साधथवराव  :  मध्य  रेलवे  29,  पूर्व  28,
 उत्तर  3,,  पूर्वोत्तर  10,  पूर्वोत्तर  सीमा  50,  दक्षिण  26  दक्षिण  मध्य  24,  दक्षिण  पूर्व  21  श्रौर

 पश्चिम  21,

 रेल  कर्मचारियों  तथा  रेल  कर्मचारियों  से  इतर  व्यक्तियों  की  रेलवे  उपस्कर

 की  तोड़-फोड़  तथा  श्रन्य  मिश्रित

 157,  व्यक्तियों  की  जानें  गई  तथा  325  को  चोटे  झाई  ।  रेलवे  सम्पत्ति  को  हुई  क्षति
 की  अनुमानित  लागत  लगभग  5.7  करोड़  रुपये

 निरीक्षणों  को  गहन  करना  भ्रौर  कर्मचारियों  को  परामर्श  श्राधुनिक  प्रौद्योगिकी

 उपकरणों  की  परिसम्पत्तियों  का  कार्य्रमबद्ध  पुनः  प्रतिक्षण  की  गुणवत्ता  में

 मुधार  तथा  संरक्षा  श्रभियानों  को  गहन  क्रना  ।
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 मसदूस्दों  के  जाली  थिकित्सा  प्रमाण  पत्र  जारी  करना

 2617.  भ्रो  मूल  चन्द  डागा  :  क्या  स्वास्थ्य  भ्रौर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :  ्ि

 क्या  सरकार  को  ऐसे  गिरोह  की  जानकारी  है  जिसके  द्वारा  बिना  झापरेशन  किए
 डाक्टरों  द्वारा  नवबन्दी  के  जाली  प्रमारा  पत्र  जारी  किए  जाते  हैं  ताकि  लोग  इस  प्रकार  के  मामलों
 में  सरकार  द्वारा  दिए  जाने  बाले  प्रोत्साहनों  रियायतों  का  लाभ  उठा

 यदि  तो  पिछले  तीन  वर्ष  के  दौरान  पकड़े  गए  इस  प्रकार  के  मामलों  की
 राज्यवार  संख्या  का  ब्यौरा  क्या

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  प्रकार  के  कदाचारों  को  रोकने  जांच  करने  के

 लिए  कोई  योजना  प्रारम्भ  की  भ्रौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्ध  ब्योरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  भ्लोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  बिभाग  में  राज्य  मंत्रो  सरोज
 भोर  कदाचारं  की  कोई  प्रमाणित  रिपोर्ट  प्रभो  तक  श्रांप्त  नहीं  हुई  है  किन्तु

 कुछ  व्यक्तियों  से  प्राप्त  शिकायतों  तथा  एक  समाचार  पत्रिका  में  छपी  कुछ  रिपोर्टों की  भोर  सरकार

 का  ध्यान  आकुंष्ट  किया  गया  है|  कु

 योजना  का  ब्योरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया

 स्वास्थ्य  भ्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्यों  द्वारा  परिवार  नियोजन  कार्यानिष्पादन
 के  सूचित  किये  गये  भांकडों  की  प्रमाणिकता  सत्यापित  करने  की  पद्धति  पहले  ही  मौजूद  यह
 पद्धति  1976  से  चल  रहो  इस  के  लिए.इस  समंय  8  क्षेत्रीय  मृत्यांकन  दल  हैं  जो

 पटना  शौर  पुरो  में  स्थित  हैं  प्रश्येक  मूल्यांकन
 दल  को  नमूना  सत्यापन  के  लिएं  हर  महीने  एक  राज्य  के  दो  जिलों  का  दौरा  करना  होता  है
 इस  दल  को  जिन  राज्यों  श्रर  जिलों  का  दौरा  करना  होता  है  उनका
 चर्यन  कार्यानिष्पादन  के  श्रांकडों  के  झ्राधार  पर  बि.या  जाता  है  तथा  उन्हें  इसकी  सूचना
 सम्रय  रहते  दे  दी  जातो  निरीक्षण  दल  द्वारा  कार्यानिष्पादन  के  श्राधार  पर  प्रत्येक  जिले  में  दो

 ग्रामीण  परिवार  कल्यारा  केन्द्रों  तथा  एक  दाहरी  परिवार  कल्याण  केन्द्र  भ्रौर  प्राथमिक  स्वास्थ्य

 केन्द्र/शहरी  परिवार  कल्याण  केन्द्रों  के  भ्रन्तगंत  गांवों/ब्लाकों  का  चयन  किया  जाता है  प्रत्येक  दल
 को  क्षेत्रीय  सत्यापन  के  लिए  हर  जिले  में  लगभग  500  स्वीकारकर्ताशों  का  चयन  करना  होता '
 इस  पद्धति  के  प्ननुंसार  जो  कार्य  करना  होता  है  वह  है-रिकार्ड  के  प्रनुसार  चयन  किये  गये  परिवार
 नियोजन  भ्ौर  जच्चा-बच्चा  दोनों  के  स्वीकारकर्ताश्रों  की  प्रामारिकता  जांच  करने  के

 लिए  उनमें  से  कुछ  से  व्यक्तिगत  परिवार  निनयोजन  स्वीकारकतरों  के  दर्ज  जनांकिकीय
 ब्योरे  का  पात्रता  स्थिति  तथा  रिकार्ड  तथा  रजिस्टरों  का  रख-रंखाव  |  इसके
 स्वीकारकर्ताभों  को  उपलब्ध  बे  गई  श्ननुवर्ती  सेवाश्नों  तथा  दौरा  किये  गये  प्राथम्रिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  ,
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 जिला/राज्य  की  मांसिक  प्रगति  रिपोर्टो  श्रोर  रखे  रिकार्डो/रणजिस्टरों  के  आधार  पर
 निष्पादन  के  सूचित  अ्रांकड़ों  के  सत्यापन  का  कार्य  भी  1981  से  किया  जा  रहा  मूल्यांकन  दल
 सत्यापन  के  भ्राधार  पर  परिवार  कल्याण  विभाग  को  विस्तृत  रिपोर्ट  भेजते  हैं  जिनके  भ्राधार  पर
 संबंधित  राज्य  सरकार  को  प्रमुख  निष्कर्षों  से  भ्रवगत  कराया  जाता  है  जिसमें  सत्यापन  के  दौरान

 पाए  गए  भ्रच्छे  भौर  खराब  दोनों  पहलुओं  पर  प्रकाश  डाला  जाता  है  ताकि  कार्यक्रम  का  गुणवत्ता

 सुनिश्चित  करने  के  लिए  श्रावश्यक  उपचार  कारंवाई  शुरू  को  जा  इसी  प्रकार  का  मूल्यांकन
 कार्य  क्षेत्रीय  स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  अ्रधिकारियों  द्वारा  (1974-75  .  तथा  राज्य
 जनाकिकी  भौर  मूल्याँकन  एककों  द्वारा  (1972  किया  जा  रहा  है  प्रौर  इस  बिभाग  में  उनसे

 मासिक  प्रोर  तर  मार्सिक  रिपोट  प्राप्त  होती

 राजस्थान  में  क्ग्मतिरिकत  सिलाई  क्षमता

 2618.  भी  मूल  चन्द  हागा  :  क्या  जल  संसाधन  मन््त्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  ;

 सातवीं  योजना  के  दौरान  राजस्थान  में  कितनी  पश्रतिरिक्त  सिंचाई  क्षमता  को
 इ्यवस्था  करने  का  विचार

 .  सातबी  योजना  के  प्रारम्म॑  होने  से  ग्रब॑  सिंचाई  पर  कितनी  घनराशि  खर्च  को
 गई  भौर

 उक्त  राज्य  में  कितनी  झ्रतिरिमत  भूमि  सिंचाई  के  भ्रन्तगंत  लाई  गई  है  !

 अल  संसाधन  सन््त्री  :  सातघी.योजसा  के  लिए  5.7  लाशें
 हैक्टेयर  प्रतिरिक्त  सिंचाई  क्षमता  का  लक्ष्य  रखा  गया

 भोर  स्ातवी  योजना  के  पहले  दो  वर्षों  के  दौरान  सिंचाई  कार्यों  पर  214.60

 करोड़  रुपए  के  ठपय  तथा  1.96  लाख  हेक्टेयर  ग्रतिरिक्त  क्षमता  सुजित  होने  की  संभावना

 न

 केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोड  द्वारा  स्वयंसेवी  संगठनों  को  सहायता

 2619,  मूलचन्द  डागा  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मन््त्री  यह  बताने  की  कुंपा  क्रंगे

 किः

 प्रत्येक  राज्य  भौर  साध  राज्य  क्षेत्र  में  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोर्ड  से  कितने  स्व॑ंयसेवी

 संगठनों  को  सहायता  रही  है

 गत  तीन  वर्षो  के  उन्हें  कितनी  प्रनुदान  राशि  दी

 उक्त  प्रवंधि  के  दौरान  प्रत्येक  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  के  संगठन  द्वारा  कितने  मामले

 हाथ  में  लिए

 उक्त  अवधि  के  दौरान  प्रत्येक  राज्य  ग्रौर  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  इन  स्वंयसेवी

 के  क्रार्यक्रण  में  कितने  मामलों  में  दोषों  का  पता  भौर
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 उक्त  संगठनों  के  कार्यकरण  को  सुचारू  बनाने  तथा  धनराशि  का  सही  उफ्योग  करने

 के  लिए  क्या  निवारक  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  श्रोर  खेल  तथा  महिला  होर  बाल  विकास

 विभागों  में  राज्य  मंत्रो  मारग्रंट  :  से  सूचना  सभा  फ्टल  पर  रखे  गये
 -  विवरण  1  में  दी  गई  थालय  में  रखा  गएा  ।  देखिये  संख्या  (3266/86)]

 शभ्ौर  :  सूचना  सभा  पटल  पर  रखते  गये  विवरण  11  में  दी  गई  बालव

 में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  3266/86]
 3

 भ्रनुसुचित  जातियों  जन  जातियों  के  बच्चों  में  साक्षारता

 2620  था  परसरास  भारद्वाज  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 ॥

 कया  सरकार  ने  विभिन्न  राज्यों  में  भ्रनुसूचित  जातियों/प्रनुसुचित  जन  जातियों  के

 लड़के  भ्रौर  लड़कियों  के  मध्य  साक्षारता  के  प्रतिशत  के  सम्बन्ध  में  कोई  सर्वेक्षण  किया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  तथा  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्री
 नरसिह  :  श्रौर  भारत  के  महापंजीयक  द्वारा  प्रत्येक  दस  वर्षों  में  श्रायोजित

 राष्ट्रीय  भ्रौर  राज्य  स्तरों  पर  साक्षरता  दर  से  संबंधित  सूचना  प्रदान  करता  जिसमें
 अनुसूचित  जातियों  और  प्ननुसूचित  जनजातियों  में  साक्ष  रता  की  प्रतिशतता  भी  शामिल  होती  है  ।
 विभिन्न  राज्यों  में  अनुसूचित  जाति  श्रौर  श्रनुसुचित  जनजाति  के  लड़कों  श्रौर  लड़कियों  में  साक्षरता
 की  प्रंतिशतता  के  बारे  में  भारत'सरकार  ने(कोई  ग्रन्य  सर्वेक्षण  नहीं  किया

 लघ्  सिचाई  क्षेत्र  के  लिए  उत्तर  प्रदेश  को  श्रावंटित  सोमेंट

 2621.  श्री  जेनुल  बशर  :  क्या  जल-संसाधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  के  सिचाई-विभाग  द्वारा  वर्ष  1985-86  तथा  1986  से  जून
 1986  की  प्रवधि  के  दौरान  राज्य  के  लघु  विचाई  क्षेत्र  के  लिए  केन्द्रीय  जल  झ्रायोग  से  कितते

 सीमेंट  के  प्लावंटन  की  मांग  की

 की  गई  मांग  की  तुलना  में  कितना  भावंटन  किया  भौर

 कम  भ्रावंटन  करने  यदि  कोई  किया  गया  के  क्या  काररा  हैं  ?  ०

 कल  संसाधन  मंत्री  :  शोर  सूचना  नीचे  दी  जाती  है  :
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 अवधि  उत्तर  प्रदेश  में  लघु  उत्तर  प्रदेश  में  लघु
 सिचाई  के  स्रिचाई  के  लिए  सीमेंट

 सीमेंट  की  मांग  :  का  आझ्राबंटन

 (1).  1985-86  1,20,870  मी०  टन  59,300  मी०  टन

 (2)...  भ्रप्न  33,370  मी०  टन  16,500  मी०  टन

 1986

 उद्योग  मंत्रालय  द्वारा  देश  की  मध्यम  तथा  लधु  सिच;ई  परियोजनाभरों  के  लिए
 किया  गया  कुल  प्रावंट  न  राज्य  सरकारों  द्वारा  बताई  गई  कुल  मांग  से  कम

 *

 सुगलसराय  से  श्रासनसोल  तक  रेल  लाइन  का  विद्य्  तोकरण
 -  2623.  श्री  क्बर  रास  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मुगलसराय  से  झासनसोत्र  तक  बरास्ता  पटता  रेलशार्ग  के  विद्युतीकरण  के  लिए
 *  क्या  कार्यवाही  को  जा  रही  शोर

 उक्त  का  के  कितने  चरणों  में  श्रौर  कब  तक  पूरा  होने  को  सम्भावना  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  माथवराव  :  भौर  भासनसोल

 सीतारामपुर  खंड  पहले  ही  विद्य  तीकृत  पटना  के  रास्ते  सीतारामपुर-मुगलसराय  के  विद्य॒ ती
 करणा  का  काम्त  भ्राठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  पूरा  करने  की  आशा  है  श्रौर  यह  संसाधनों  की
 उपलब्धता  पंर  निर्मर  करेगा  ।

 बाजार  में  घटिया  स्तर  को  झौषधियां

 2624.  थी  सोमनाथ  चटर्जो  :  क्या  स्वास्थ्य  शर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने.की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 |

 कया  सरकार  को  विशेषज्ञों  भौर  व्यावसायियों  द्वारा  व्यक्त  इन  विचारों  की  जानकारी
 है  कि  बाजार  में  मिलने  वाली  बहुत  सी  भ्रौषधियां  घटिया  स्तर  की  भ्रौर

 यदि  तो  घटिया  स्तर  की  औषधियों  के  निर्माण  भौर  ब्रिकी  को  रोकने  के  लिए
 क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?  *

 स्वास्थ्य  शौर  परियार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  बिभाग  में  राज्य  मंत्रो
 सरोज  :  केन्द्रीय  श्रोषध  मानक  नियंत्रण  संगठन  को  समाचार  पत्रों  में  समय-समय

 पद  घटिया  भीषध्ों  के  बारे  में  छुपी  रिपोटों  की  जानकारी  केन्द्रीय  प्रौषध  मानक
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 नियंत्रण  संगठन  को  विशेषज्ञों  जानकारों  द्वारा  इस  बारे  में  दी  गई
 किसी  विश्षिप्ट

 राय  के
 बारे  में  जानकारी  नहीं  है  कि  बाजार  में  बहुत  सारी  झ्रौषधियां  घटिया  किस्म  की  हैं  ।:

 झ्रोषधों  के  बिक्री  श्रौर  वितरण  के  लिए  श्रौषध  श्र  प्रसाधन  सामग्री

 अधिनियम  के  उपबन्ध  और  उसके  अन्तर्गत  बनाए  गेए  नियम  राज्यों  के  श्रौषध  नियंत्रण
 द्वारा  लागू  किए  जाते  हैं  ।  प्रौपध  परामश॑दात्री  समिति  जो  ओऔषन्  प्रौर  प्रसावत  सामग्री

 प्रविनियमों  के  उपबन्धों  के  श्रन्तर्गत  एक  सांविधिक  निकाय  समय-समय  पर  इस  अधिनियम  को

 लागू  करने  श्ौर  श्रौषधों  के  मानक  स्तर  को  बनाये  रखने  की  समीक्षा  करती  है  ।

 कलकत्ता  मेट्रो  रेल  के  लिए  घटिया  किस्म  के  उपकरण

 2625.  श्री  यशवन्त  राव  गडारख  पाटिल  :
 भरी  इन्त्रजोत  गुप्त  :

 श्री  भ्मंपाल  सिह  सलिक

 धो  चितामणि  जेना  :

 श्री  नित्यानंद  सिश्र  :
 *

 थो  नारापण  चोबे  :  ह

 श्रीमतो  किशोरी  सिंह  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  हैती  इलेक्ट्रिकल्स  लिमिटेड  द्वारा  रेल  डिब्बों  के  लिए
 घटिया  किस्म  की  ट्रेक्शन  मोटरों  की  सप्लाई  किये  जाते  के  कारण  कलकत्ता  मेट्रो  रेल  प्रणाली  में

 ध्राबी  भ्ाने  का  गंभीर  खतरा  *  उत्पन्न  हो  गया  है  जैसा  कि  दिनांक  26  1986  के

 हिन्दुस्तान  टाइम्स  में  समाचार  प्रकाशित  है

 क्या  इस  प्रणाली  के  श्रन्य  पुर्जे  भी  घटिया  किस्म  के
 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  हे  भ्रौर  उपकरणों  के  दोष  दूर  करने  के  लिए

 कौन  से  आवश्यक  कदम  उठाये  गए  श्रौर
 (a)

 कलकत्ता  के  देनिक  यात्रियों  पर  इसका  किस  सीमा  तक  प्रभाव  पड़ेगा  ?
 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  साधवराब  :  से  भारत  हैबी

 इलेक्ट्रीकल्ध्  द्वारा  सप्लाई  की  गयी  कषंण  मोटरों  के  सिवाप  सवारी  डिब्बों  के  कृतिपय  उपकररोों
 जैसे  कंमशफ्ट  थाइरिस्टर  पावर  कम्प्रंसर  दरवाजे  के  उपकरण  झादि  के
 संबंध  में  कुछ  प्रारम्भिक  कठिनाइयां  प्रनुभव  की  गयी  इन  समस्याओं  क्री  पहचान  कर  लो
 गयो  है  झ्लौर  उाचारात्मकू  उपाय  किए  गए  हैं।॥  इससे  मेट्रो  सेवाग्नों  पर  कोई  खास  प्रभाव  नहीं
 पड़ेगा

 |...

 केरल  में  इष्डियन  एयरताईनस  को  फोडर  सेवा  शुरू  करना

 2626.  श्री  थम्पन  थामस  :  क्या  नागर  बिसानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केरल  में  जिला  मुख्पषालयों  को  जोड़ने  के  लिए  इण्डियन  एश्ररलाइस्स  को  फीडरे
 सेवा  शुरू  करने  का  कोई  प्रस्ताव  भौर  नह
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 उक्त  प्रस्ताव  इस  समय  क्रिस  स्थिति  में  है  ?

 नागर  विमानन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदोश  :  प्रोर
 ga

 इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 क्डडालोर  के  लिए  वायुदुत  सेवा

 2627.  श्री  झार  बेंकटेशन  :  क्या  नागर  विसानम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करंगे  कि  :

 क्या  देश्ष  में  वायुदूत  सेवाश्नों  के  नेटवर्क  में  कुडडालोर  शहर  शामिल  करने  का
 कोई  प्रस्ताव  भोर

 यदि  तो  क्या  सरकार  कुडडालोर  के.लिए  मद्रास  भ्रौर  तिरूचि  को  जोड़ने
 वाली  वायुदृत  सेवा  शुरू  करने  पर  विचार  करेगी  ?

 नागर  विमानन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  जगदीश  :

 पांडिचेरी  के  समीप  है  जहां  पर  हवाई  श्रंड्डे  के  विकास  भोर  भ्रन्य
 प्राघार-भूत  सुविधाझो  के  उपलब्ध  हो  जाने  वर्तमान  थोजना  भ्रवधि  के  दौरान  वायुद्त  की
 सेवाएं  मुहैया  करवाए  जाने  का  प्रस्ताव

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  शहरी  सम्पर्क  सड़कों  के  रखरखांव  को  राशि

 2628.  भो  शोमनाद्रीश्वर  राव  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे

 कया  आझाठवें  दित्त  श्रायोग  ने  1984  में  शहरों  झ्ौर  नगर  पालिकाश्रों  में  राष्ट्रोय
 जलमार्ग  शहरी  संपक  सड़कों  पर  दोहरी  लेन  सड़कों  की  सतह  की  रखरखाव  के

 लिए  23,500  रुपए  प्रति  कौलोमीटर  प्रति  वर्ष  राशि  सिफारिश्ञ  की

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  प्रति  किलोमीटर  प्रति  वर्ष  की  दर  से  प्रतिपूर्ति
 कर  रही  जिसके  कारण  राज्य  सरकारें  इस  शहरी  सम्पर्क  सड़कों  का  ठीक  प्रकार  से  रखरखाव

 नहीं  कर  और

 ...  यद्वि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  इन  सड़कों  की  उचित  रखरखाव  के  लिए
 राशि  की  दर  में  पभ्ाठवें  वित्त  आयोग  की  सिफारिशों  के  अनुरूप  वृद्धि  करने  का  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  संन््त्री  राजेश  :  जी  नहीं  ।

 लेकिन  भारत  सरंकार  द्वारा  प्रद्िपूद्तित  8000.00  प्रति
 किलोमीटर  प्रति  वर्ष  के  व्यय  से  अधिक  होने  वाले  खर्च  राज्य  सरकारों  झौर  भारत  सरकार
 के  बीच  हुए  नेशनल  हाइवे  प्रबंन  लिक  कारों  को  दर्तों  अ्रनुसार  स्वयं  राज्य  सरकारों  द्वारा
 बदन  क्रिया  जाना  श्रपेक्षित

 ह
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 प्रस्तरराज्योय  श्रयवा  श्राथिक  सहत्य  की  ऋण  सहायता  योजना  के  झन्तगंत  धॉगोल
 से  काकोनाड़ा  तक  सड़क  निर्माण

 2629.  श्री  शोभनाद्रीश्वर  राव  :  क्या  जल  भूसल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 |

 क्या  दक्षिण  ग्रामीण  परिषद  द्वारा  गठित  स्थायी  समिति  ने  यह  सिफारिश  की  है
 कि  175  करोड़  रुपये  की  श्रनुमानित  लागत  श्र्थात्  श्रोंगोल  से  काकीनाडा  तक  की  सड़क  के  दूसरे
 खंड  का  विकास  काये  सर्वोच्च  प्राथमिकता  के  श्राधार  पर  किया

 |

 क्या  आंध्र  प्रदेश  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  इस  सड़क  के  दूसरे  खंड  को  प्रांशिब
 रूप  से  अन्तरराज्यीय  भ्रथवा  आर्थिक  महत्व  की  ऋण  सहायता  योजना  से  किए  जाने  वाले  सड़क

 पुल  निर्माण  के  प्रन्तगेत  श्रौर  आंशिक  रूप  से  राज्य  योजना  भर  गेर-योजना  के  भन्तगंत  शुरू
 करने  का  श्रनुरोध  किया  और

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 जल  भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  भोर

 जी

 अन्तर्राज्यीय  या  श्राथिक  महत्व  के  कार्यक्रम  के  तहत  इस  प्रकार  के  विश्वद  ध्ाकार
 का  निर्माण  कार्य  हाथ  में  लेना  संभव  नहीं  है  ।

 मोटर  वाहन  भझधिनियम  की  धारा  38  में  स्थानोय  संशोधन  करने  का
 श्रांध्र  प्रदेश  का  प्रस्ताव

 2630*-  श्री  शोमनाद्रीश्वर  राव  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि
 |

 क्या  श्रांध्र  प्रदेश  मरकार  ने  भ्रष्टाचार  और  लाल  फीताशाही  को  कम  करने  के  लिए
 मोटरयान  श्रधिनियम  की  धारा  38  में  स्थानीय  संशोधन  का  प्रस्ताव  रखा  है  जिससे  कि  राज्य

 सरकार  मोटर  वाहनों  के  लिए  उपयुक्त  प्रमाणपत्र  जारी  करने  का  कार्य  मोटर  वाहन  निरीक्षकों
 के  भ्रतिरिक्त  प्रतिष्ठित  श्रौर  विश्वसनीय  वर्कशाप  एवं  गराजों  को  सौंप  श्रौर

 यदि  हां  तो  केन्द्रोय  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  भर  राज्य  सरकार  द्वारा  भेजे

 गये  विधेयक  को  किस  तारीख  तक  राष्ट्रपति  की  स्वीकृति  दिये  जाने  की  संभावना  है  ।

 जल-भूतल  परिवहन  मन्नालयਂ  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  हां  ।

 राज्य  सरकारों  विशेष  वर्गों  के  वाहनों  के  सम्बन्ध  में  फिटनेस  प्रमाणपत्र  जारी
 करने  के  लिए  प्राइवेट  केन्द्रों  को  प्राधिकृत  करने  की  शक्त  प्रदान  करने  का
 मोटर  यान  1939  को  बदलने  के  लिए  प्रस्तावित  व्यापक  विधान  का  ही  एक  श्रग

 चू  कि  केन्द्रीय  विधान  देश  भर  में  लागू  इसलिए  राज्य  सरकार  द्वारा  अलग  से  विधान  बनाने
 की  श्रावश्यकता  को  अनिवाय  नहीं  समझा  गया  ।  इंस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार  को  स्थिति  स्पष्ट
 कर  दी  गई  है  ।

 ह
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 दिल्लो  में  गेरस  रकारों  व्याबसायिक  कालेज

 2631,  ओ  रामाअ्य  प्रसाद  सिह  :  क्या  मानव  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  कृपा
 लन्ज्जे  पे  « क्रणभ  की  «

 क्या  दिल्ली  में  कई  गेर-सरकारी  व्यवसायिक  कालेज  चलाये  जा  रहे  भौर है

 यदि  तो  ऐसे  कितने  भौर  कौन-कौन  से  कालेज  हैं  और  उनमें  से  कितने.मान्यता

 प्राप्त  हैं  ?

 मासयव  संसांधम  बिकास  मंत्रों  तथा  स्वाथ्स्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  वो

 मरसिहःराव  :

 (  ऐसे  सभी  कालेजों  के  बारे  में  सूचना  उपलब्ध  नहीं  क्योंकि  इस  सम्बन्ध  में  कोई
 सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  ऐसी  प्राइवेट  संस्थाश्रों/कालेजों,  जिन्हें  श्रपने  एक  या  अ्रधिक

 पाठ्यक्रमों  को  संचालन  करने  के  लिए  सम्बन्द्धन  प्रदान  किया  के  बारे  में  सूचना  संलग्न  विवरण

 के  रूप  में  दी  गई  इन  सम्बद्ध  संस्थाशों  की  संख्या  दस  है  श्लौर  इनके  नाम  संलग्न  विवरण  में

 दिये  गये  हैं  ।

 विवरण

 क्रम  संस्थान  का  नाम

 1.  नई  दिल्ली  पालिटेकनिक  फॉर  लाजपत  नगर  IV,  नईं

 2.  इन्टरनेशनल  पालिटेकनिक  फॉर  साउथ  एक्स्टेशन  नई

 3.  स्कूल  श्रॉफ
 मेने  30],  भाकाशदीप  बाराखम्बा

 नई

 4...  दिल्ली  वूमेन्स  टेक्नीकल  ट्रेनिंग  राजोरी  नई

 5.  डाबर  कन्या  शिल्प  कला  नजफगढ़  नई

 6.  शारदा  उकिल  स्कूल  श्रॉफ  66,  नई

 7.  भारतीय  विद्या  कस्तूरबा  गांधी  नई  दिल्ली

 8.  महाराजा  सूरजमल  इन्स्टीट्यूट  श्रॉफ  फार्संसी  एण्ड  नई
 दिल्ली

 9.  छोटू  राम  रूरल  इन्स्टीट्यूट  प्रॉफ  करारी  नांगलोईਂ  दिल्ली
 ।  ढिल््ली  प्रोडक्टौविटी  कौंसिल  इस  भंडेवालान  नई  दिल्ली  ।
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 रोग  से  सम्बन्धित  सामलों  का  पता  लगमा

 2632.  श्री  रामाश्यय  प्रसाद  सिह  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  -  रोग  के  कितने  रोगियों  का  श्रभी  तक  पता  लगा  है  भौर  किन

 स्थानों  पर  ऐसे  रोगियों  के  मामले  भ्रधिक  संख्या  में  पाए  गये  भर

 इस  रोग  को  रोकथाम  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सरोज

 :  31-10-1986  तक  एड्स  के  केवल  दो  रोगियों  की  सूचना  मिली  है  जो  पूरी  तरह
 से  इस  रोग  से  ग्रस्त  एक  रोगी  बम्बई  से  हैं  म्रौर  दूसरा  हैदराबाद  प्रदेश )
 से

 इसके  रिलेटिड  के  दो  रोगियों  का  पता
 लगाया  गया  इनमें  से  एक  महाराष्ट्र  से  है  तथा  दूसरा  मद्रास  से

 )  एड्स  नियंत्रण  कार्यक्रम  के  भ्रधीन  निम्नलिखित  उपाय  किये  गये  हैं/कदम  उठाये
 गये  हैं  :---

 1.  एड्स  का  पता  लगाने  के  लिए  19  निदान  केन्द्र  स्थापित  किये  गये  इसके  झ्रतिरिक्त

 ५  देश  में  4  रेफरल  केन्द्र  स्थापित  किये  गये  हैं  जहां  एड्स  के  निदान  के  लिए  उच्च-स्तर

 की  सुविधाएं  उपलब्ध  हैं  ।

 2.  एड्स  प्रनापत्ति  प्रमाण-पत्र  प्राप्त  किए  बिना  रक्त,प्रौर  रक्त-उत्पादों  का  भ्रायात  करने
 पर  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  है  ।

 3,  सभी  रक्त  बंकों  दो  हिदायतें  दी  गई  हैं  कि  वे  पेशेवर  रकतदाताश्रों  की  जांच  करें  ।

 4.  सभी  राज्य  स्वास्थ्य  प्राधिकारियों/भप्रस्पताल  रोग  किल्निकों  को  एड्स
 के  रोगियों  का  पता  लगाने  के  लिए  सतर्क  कर  दिया  गया  है  ।

 5.  सभी  राज्य  स्वास्थ्य  प्राधिकारियों  को  सलाह  दी  गई  है  कि  बे  भ्रस्पतालों  श्रौर  क्लिनिकों
 में  विसंक्रमण  करने  सम्बन्धी  प्रक्रियाप्रों  का  कड़ाई  से  पालन  करें  या  जहां  तक

 सम्भव  हो  पहले  से  विसंक्रमित  डिस्पोजेबल  सिरिजों  श्रौर  सुइयों  का  इस्तेमाल

 6.  स्वास्थ्य  परिचर्था  कामिकों  के  लिए  मार्ग-निर्देश  समी  राज्य  स्वास्थ्य  प्राधिकारियों  को
 भेज  दिये  गये

 7.  लोगों  को  इसकी  संचरण  झ्रौर  रोकथाम  के  बारे  में  शिक्षित  करने  के
 लिए  जन  प्रचार  के  सभी  साधनों  को  भी  इस  का  में  लगाया  गया
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 लिखिंत  उत्तर

 जी  नहीं  ।

 20  नवेम्बर  1986

 भारतोय  श्रायुविज्ञान  परिषद  के  अनुसार  वहां  पर  ऐसा  कोई  ध्रस्थाई  कमंचारो  नहीं

 है  जिसकी  सेवा  में  विच्छेद  किया  गया  हो  ।

 विवरण

 भारतीय  आरयुविज्ञान  परिषद  नई  विल्ली

 वर्ग  वेतनमान  पदों  की

 1.  सचिव  1500-60-1800-100-2000 1  ५,
 2.  पूर्णाकालिक  निरोक्षक  1800-100-2000-125/2-2250  2  सेवा  निवृति  के

 बाद  पुनः
 3.  उप  सचिव  1200-50-1600  2  :

 4.  सहायक  सचिव  निर्बेति  के
 बाद

 5.  श्रषीक्षक  1

 6.  लेखाकर  1

 7.  मुझुय  लिपिक  रो  15-560-  3
 20-700

 8.  उच्च  श्रेणी  .  6
 स्टोर  कीपर

 ॥

 9.  प्रवर  श्र  णो  लिपिक  9

 10.  सीनियर  स्टेनोग्राफर  1
 20-700

 11.  जूनियर  स्टेनोग्राफर  @-12-500-2.  3
 धर

 12.  गेस्टेटनर  पग्रॉपरेटर  2

 13.  ड्राइवर  रु
 14.  चपरासी  8
 15.  **दफ्तरी  200-3-206-4-234-<.
 16.  सफाई  वाला  1

 17,  चौकीदार  कं

 44
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 29  कातिक  1908.  ॥  लिखित  सततर

 मन्दिर  नई  दिल्लो में  विधि  कक्षाओ्रों  में  प्रयेश

 2635.  श्री  राज  कुमार  राय  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 कया  सरकार  का  ध्यान  मन्दिर  नई  दिल्ली  में  विधि  कक्षाश्रों  में  प्रवेश  के  लिए
 निर्धारित  मानदण्डों  का  पालन  न  किये  जाने  से  सम्बन्धित  शिकायतों  की  शोर  भ्राकषित  किया

 गया

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  शिकायतों  की  जांच  की  भौर

 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  वया  कदम  उठाये  गये  है  कि  प्रवेश  निर्धारित
 के  अनुसार  हों  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  तथा  स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्री

 नरसिह  :  नहीं  ।  -

 भ्रौर  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 इन्यिडन  रेलवे  कन्स्ट्रक्शन  कम्पनी  द्वारा  शुरू  को  गई  परियोजनाएं

 2636.  थ्री  महेन्द्र  सिह  :  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इन्डियन  रेलवे  कंस्ट्रक्शन  कम्पनी  में  आरम्म  कितना  पूंजी  निवेश  किया  गया  प्रौर

 इसको  भ्रब  तक  हुये  लाभ  भ्रौर  हानि  का  ब्यौरा  क्या  और

 इण्डियन  रेलवे  कंस्ट्रक्शन  कम्पनी  की  स्थापना  के  बाद  से  इसे  क्या  उत्तरदायित्व
 सौंपे  गये  भर  इसे  किन-किन  निर्माश्ण  कार्यो  के  भ्रार्डर  प्राप्त  हुए  और  प्रत्येक  निर्माण  कार्य  की
 लागत  कितनी  है  झौर  प्रत्येक  निर्माण  कार्य  के  शुरू  किए  जाने  की  तारीख  वया  है  तथा  प्रत्येक
 मामले  की  वर्तमान  स्थिति  क्या  है  ?

 ह  |

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  प्रौर  एक  विवरण
 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 प्रिन्यालय  में  रखा  गया  |  देखिये  संख्या  3267/86]
 ..

 इंडियन  रेलवे  कस्ट्रक्सम  कम्पनो  को  ठेके

 2637.  भी  महेन्द्र  सिह  :  क्या  रेल  मनन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  रेलवे  भ्रथवा  इसके  प्रधोन  संगठनों  को  पिछले  तीन  बर्षों  के  दोराम  कितने
 विदेशी  ठेके  मिले  भौर  संबंधित  देशों  के  नाम  क्या  हैं  तथा  निर्माण  कार्यों  की  भ्रनुमानित  लागत

 कितनी  भोर

 भारतीय  रेलवे  भ्रथवा  इन्डियन  रेलबे  कंस्ट्रक्शन  कम्पनी  तथा  इसके  भ्रभीन  भ्रन्य
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 लिखित  उत्तर  20  1986

 संगठनों  को  इस  समय  सौंपे  गये  निर्माण  कार्यों  का  ब्यौरा  क्या  है  तथा  विश्व  के  किन-किन  देशों  में

 ये  निर्माण  कार्य  रहे  हैं  तथा  प्रत्येक  मामले  में  निर्माण  कार्यो  की  प्रनुमानित  लागत  कितनी  है
 भोर  ये  निर्माण  कार्य  कब  शुरू  किये  गये  तथा  इनको  कब  तक  पूरा  किया  जाएगा  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधवरा८  :  रेल  मंत्रालय  के  भ्रधीन

 सावंजनिक  क्षेत्र  के  दो  उपक्रमों  रेल  इण्डिया  टेक्नीकल  एण्ड  इक्नामिक  सर्विसेज  भोर

 इण्डियन  रेलवे  कंस्ट्रक्शन  कम्पनी  को  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौद्नन  दिये  गये  विदेशी  ठेकों
 की  संख्या  का  ब्यौरा  नीचे  दिया  गया  है  :-

 150

 राइट्स
 °  देश  का  नास  ठेकों  को  संख्या  मूल्य  करोड़  रुपयों  में

 भ्रल्जीरिया  2  13.7

 बंगला  देश  1  0.7

 इथोपिया  1  0.76

 घाना  4.55

 मोजम्बिक  3.6
 श्री  लंका  1  0.7

 जाम्बिया  1  0.26

 इराक  3  4.44

 जिम्बाब्वे  2  9.8

 जोडंन  2.1

 सूडान  0.22

 तंजानिया
 7

 1  0.2

 नामीबिया  0.2
 gear

 इरकान

 रख

 देश  का  नास  ठेकों  को  संख्या  मूल्य  करोड़  रुपयों  में

 इराक  ;  रा

 झल्जी  रिया  प्हा

 सउदी  भरब  1.  20

 राइट्स  भौर  इरकान  को  सौंपें  गये  हस्ते  विदेशी  ठेकों  का  ब्यौरा  नोचे  दिया  गया  है  :-
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 न्
 शहट्स

 देश  निर्माण  कार्य  का  नाम  मूल्य  करोड़  ठेके  के  शुरू  पूति  की
 रुपयों  होने  की  तारीख

 तारीख

 1.
 2.  3.  4,  5.

 प्रल्जीरिया  (1)  एन  टाउटा-एम  सिला  10.50

 लाइन  का  निर्माण  पय॑वेक्षण

 (11)  एल  खरुब  बाऊंशगौर  3.20

 संपर्क  का  इन्जीनियरी  भ्रध्ययन

 बंगला  देश  (1)  वर्कशापों  श्रौर  चल-स्टाक  0.70.

 का  पुनः  स्थापन

 (1)  सवारी  डिब्बों  का  0.70

 नामीबिया  विभिन्न  विभागों  के  रेल  कामिकों  0.20  87

 का  प्रशिक्षण

 धाना  घाना  रेलवे  के  कार्य  निष्पादन  4.85.  83  87
 में

 सुधार  और  पुनःस्थापन  के  लिए
 परामश  सेवाएं

 मोजाम्बिक  मोजाम्विक  रेलवे  की  प्रवंधकोय  3.60.

 श्रौर  व्यवसाथिक  सेवाए

 श्री  लंका  रेलवे  वर्कंशाप  में  सुधार  श्रादि  0.70...

 के  लिए  परामशश  सेवाए

 जास्बिया  जाम्बिया  रेलवे  प्रणाली  को  पुनः  0.26.

 चालू  करने  और  नया
 बनाना

 इराक  (1)  बगदाद  भ्रल  क्वायम  भ्रकाशात

 रेल  परियोजना  के  लिए  सामान्य

 इन्जीनियरी  भर  भाबासीय
 ह

 इन्जीनियरी  सेवाए

 (11)  एकीकृत  तकनोकी  भौर  2.40

 ग्राथिक  सेवाश्रों  को  *  हि

 व्यवस्था

 13)

 |
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 1.  2.  3.  4.  5.

 बगदाद  माशिलिंग  याडड  के  0.64.
 ढांचें  में  परिवर्तन  ह

 (1)  जिम्बाब्वे  को  राष्ट्रीय  0.80.
 के  प्रनुरक्षण  शौर  परिचालन

 में  सहायता

 (1)  9.00

 जोडन  (1)  प्रफावा  रेलवे  कार्पोरेशन  को  2.10
 तकनीकी  श्रौर  पर्यवेक्षण  सहायता

 हु  को  व्यवस्था

 (11)  रेलपथ  सामग्री  का  निरीक्षण  0.18

 तंजानिया  तंजानियन  रेलवे  के  विभिन्न  विभागों  0.20  अक्तू  87
 के  कार्भिकों  को  प्रशिक्षण

 इरकान

 इराक  श्रल-मुथाना  सीमेंट  कारखाने  के  लिए  137
 मानक  प्लामान  की  शाखा  लाइन

 का  निर्माण

 पझ्रल्जी  रिया  बेनिसेफ  में  सीमेंट  को  सेवित  81
 करने  के  लिए  रेल  सुविधा  की
 व्यवस्था

 सउदी  भरब  दम्माम  में  प्रनु  रक्षण  कारखाने  का  20

 विस्तृत  क्प्रभिकल्प  श्रौर  निर्माण

 बंगला  देश  पूर्व  प्रबिलत  कंक्रोट  स्लीपर  2.73
 की  स्थापना

 ह

 नेपाल  किंग  महेन्द्रा  हाईवे  पर  सात  पुलों  3.2
 का  निर्माण

 जोडेन  ग्काबा  रेलवे  कारखाना  विस्तार  5,07
 परियोजना  का  निर्माण  ह

 -
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 शुद्ध  जन्म  दर  कस  करने  के  लिए  प्रोत्साहन

 2638.  श्री  महेन्ा  सिह  :  क्या  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  सरकार  का  विचार  सन्  2000  तक  शुद्ध  जन्म  दर  कम  करके  1  पर  लाने  का

 लक्ष्य  प्राप्त  करने  हेतु  व्यक्तियों  भौर  राज्यों  को  कुछ  विशेष  प्रोत्साहन  देने  का  भ्रौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 ह  स्वास्थ्य  श्ौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  बिभाग  में  राज्य  मंत्रों  (  श्री  कुमारी
 लरोज  :  भौर  विशेष  प्रोत्साहन  प्रदान  करने  की  कोई  योजना  निश्चित  नहीं
 की  गई  है  ।  ॥  है

 महिलाझों  के  दर्ज  सम्बन्धी  समिति  को  रिपोर्ट  का  पुनः  मुद्रण

 2639.  फूलरेण  गुहा  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  क्ृपा  करेंगे

 किः

 क्या  सरकार  का  विचार  महिलाओं  के  दर्जे  सम्बन्धी  समिति  की  रिपोर्ट  को  भ्रद्यतन
 करके  पुनः  मुद्रित  करने  का

 यदि  अद्यतन  रिपोर्ट  कब  तक  उपलब्ध  होने  की  सम्भावना  श्रौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  कारण  क्या  हैं  ।

 सानव  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  युवा  कार्य  धश्लोर  खेल  तथा  महिला  झौर  बाल  विकास
 विभाग  सें  राज्य  मंत्री  सारप्रंट  :  रिपोर्ट  को  श्रद्यतन  करने  का  कोई
 प्रस्ताव  नहीं  फिर  मौजूदा  रिपोर्ट  को  पुनः  मुद्रण  करने  का  श्राडेर  मुद्रण  निदेशक  को  दे
 दिया  गया

 भोर  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 नेत्रवती  नदी  के  पानो  का  उपयोग

 2640,  भ्रो  रामचन्द्र  रेड्डो  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सच  है  कि  नेत्रवती  नदी  का  लगभग  500  पानी  समुद्र  में  बहकर
 बेकार  हो  रहा

 क्या  इस  पानी  का  सिंचाई  के  लिए  उपभोग  किए  जाने  के  रुम्बन्ध  में  कोई  ग्रध्ययन
 किया  गया  श्रोर

 श्यदि  तो  इस  भ्रध्ययन  के  क्या  परिणाम  निकले  हैं  भौर  इस  सम्बन्ध  में  क्या
 कार्यवाही  को  गई/किये  जाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 453
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 जल  संसाधन  मंत्री  :  से  भरब  सागर  में  बहँकर  जोनि
 वाली  नदियों  के  जल  संसाधनों  के  मूल्यॉकन  तथा  उनके  उपयोग  हेतु  योजना  भ्रायोग  द्वारा  1978  में
 गठित  समिति  के  ग्रनुसार  नेत्रवती  बेसिन  में  लंडिघ  लगभंग  9940  3  (351  )

 इस  पानी  के  उपयोग  के  लिए  कर्नाटक  सरकार  को  झावध्यक  कार्यवाही  करनी  कर्तेटिंक
 द्वारा  केन्द्र

 को  श्रब  तक  कोई  परियोजना  रिपोर्ट  प्रस्तुत  नहीं  की  गई

 सिदनापुर  की  सोयनी  बेसिन  योजना

 श्री  सत्य  गोपाल  मिश्र  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  उनके  मंत्रालय  द्वारा  पश्चिम  बंगाल  में  मिदनापुर  जिले  की  मोयनी  बेसिन
 योजना  को  मंजूरी  दे  दी  गई

 यदि  तो  तंत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  ,

 यदि  तो  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  प्रौर

 इस  परियोजना  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता  के  रूप  में  कितनी  घनराशि  दी  जाएगी  ?  -

 जल  संसाधन  मंत्री  :  से  पद्चिम  बंगाल  के  मिदनापुर
 जिले  की  मोयनी  बेसित  स्कीम  जिसमें  99.84  लाख  रुपए  की  भनुगानित  लागत  से  94,72  वर्ग
 किलोमीटर  के  कुल  बेसिन  क्षेत्र  में  स ेलगभग  57  वर्ग  किलोमीटर  क्षेत्र  से  जल  निकास  संकुलन  को

 हटाने  की  परिकल्पना  की  गई  1981  में  बाढ़  नियंत्रशं  भायोग  में  मूल  रूप  से
 प्राप्त  हुई  गंगा  बाढ़  नियंत्रण  श्रायोग  द्वारा  दिये  गए  सुझावों  की  ध्यान  में  रखते  राज्य
 सरकार  ने  स्कीम  का  श्राशोधन  159.50  लाख  रुपये  किया  तथा  इसे  गंगा  बाढ़  नियत्रण  भ्रायोग  को

 प्रस्तुत  किया  ।  129  लाख  रुपये  के  परियोजना  प्रस्तात्रों  को  भ्रन्तिम  रूप  देने  के  पश्चात्  गंगा

 बाढ़  नियंत्रण  शभ्रायोग  ने  1984  में  योजना  श्रायोग  को  स्वीकृति  हेतु  स्कीम  की  सिफारिश
 की  योजना  झ्रायोग  ने  राज्य  सरकार  को  वन  दृष्टि  से  स्वीकृति  प्राप्त  करने  का  भ्रनुरोध
 किया  है  जिसकी  भ्रभी  प्रतीक्षा  है  ।

 -  परियोजना  को  राज्य  सरकार  द्वारा  अ्रपने  योजनागत  संसाधनों  से  निधियां  प्रदान
 करके  क्रियान्वित  किया  जाना

 ब्रिपुरा  में  सातवीं  योज॑ना  के  दौरान  विश्वविद्यालय  स्थार्पित  करना

 2642.  भ्री  बाजुबन  रियान  :

 श्रजय  विश्वास  :

 क्या  सानब  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  सातवीं  योजना  के  दौरान  त्रिपुरा  में  एक  विश्वविद्यालय  स्थापित
 करने  का  कोई  प्रस्ताव  भ्रौर

 ह

 यदि हांਂ तो तत्मम्बन्धी ब्यौरा क्या है ?.
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 सानव  संसाधन  मंत्री  तथा  स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्रों  बी

 नरसिह  :  शोर  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  इस  प्रकार  का  कोई  प्रस्ताव
 घीन  नहीं  त्रिपुरा  सरकार  उस  राज्य  में  एक  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव
 पर  विचार  कर  रही  है  ।

 हाकी  खेलने  के  लिए  एस्ट्रो  टफं  मेदानों  की  व्यवस्था

 2643.  श्री  हरीश-राबत  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करैंगे
 किः  है

 देश  में  कितने  मान्यता  प्राप्त  हाकी  संगठन  हैं  भौर  उनमें  से  कितने  संगठनों  के  पास

 हाकी  खैलने  के  लिए  एस्ट्रोटफ  वाले  मंदान  भौर

 वि  क्या  सरकार  का  विचार  उन  राज्यों  में  मी  इस  प्रकार  के  मैदान  उपलब्ध  कराने
 का  जहां  पर  कूप  से  हाकी  खेली  जाती  है  ?

 *:

 भसानव  संताधन  थिकास  मंत्रालय  में  युवा  कर्श  श्रोर  खेल  तथा  महिला  झोर  आल  विकास
 विभागों  में  राज्य  मंत्रो  मारप्रट  :  झोर  देश  में  दो  मास्यता  प्राਂ

 हा  की  संगठन  प्र॑थत्  मारतीय  हाकी  संघ  श्रौर  श्रखिल  भारतीय  महिला  हाकी  एसोसिएशन  के  पास

 प्रपने  कोई  कृत्रिम  टर्फ  हाक्की  फील्ड  नहीं  ऐसे  कृत्रिम  टर्फ  हाकी  फीएड  कुछ  समय  के

 लिए  राष्ट्रीय  नई  दिल्ली  तथा  नताजी  सुभाष  राष्ट्रीय  खेल  पटियाला  के  परिसर

 में  उपलब्ध  रहे  सरकार  ने  प्रन्य  ब।तों  के  साथ-साथ  कत्रिम  टफ्फ  हाकी  फील्ड  स्थापित  करने
 में  राज्य  सरकारों  की  सहायता  करने  की  योजना  शुरू  को

 उत्तर  प्रदेश  में  श्रमजीबो  महिलाधों  के  लिए  होस्टल

 2644.  श्री  रावत  :  क्या  मातव  संसाधन  बिकास  मंत्री  यह  बताने  को  छुपा  करगे
 किः

 सपवतवों  पंवर्षीय  योजना  में  उत्तर  प्रदेश  में  श्रमजीवी  महिलाों  के  लिए  अधिक

 होस्टलों  का  निर्माण  करने  के  लिए  कोई  प्रावधान  किया  गया  भौ,र

 यदि  तो  ऐसे  कितने  होस्टलों  का  निर्माण  करने  का  श्रस्ताव  है  भ्रौर  उन  शट्रों
 के  बया  नाम  है  जहां  इन  होस्टलों  का  निर्माण  किया  जाएगा  कौर  उनके  लिए  कितनी  धनराशि
 प्रावंटित  की  गई  है  ?

 *  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  और  खेल  तथा  सहिला  झोर  बाल  विकास

 विमागों  में  राज्य  संत्रो  मारग्रट  भ्रल्या )  झोौर  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना

 झवधि  के  दोरान  देश  में  भ्रौर  श्रमजीवी  महिला  होस्टल  खोलने  के  लिए  30  करोड़  रुपये  का

 श्रसघ्छियय  गमा  इस  कार्मक्रम  के  भ्रन्तगंत  घनराशि  या  परियोजनाओं  का  राज्य/केन्द्र
 शासित  प्रदेश-वार  झ्ावंटन  नहीं  किया  गया  राज्य  सरकार  के  साध्यम  से  स्वयं-सेवी  संगठनों  के

 प्रस्ताव  प्राप्त  मारत  सरकार  उत्तर  प्रदेश  में  श्रमजीवी  महिला  होस्टल  बनाने  के

 सहायता  दिए  जाने  के  प्रस्तावों  पर  विचार  करेगी  ।

 के
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 उत्तर  प्रदेदा  के  पर्वतोय  क्षेत्रों  से  मूर्तियों
 को

 जोरो

 2645.  थ्री  हरीश  रावत  :  क्या  मानव  संसाधत  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 उत्तर  प्रदेश  के  पर्व॑तीय  क्षेत्रों  से  अप्रेर  से  1986  तक  की  प्रवेधि  के  दौरान

 पुरातत्वीय  महत्व  की  चोरी  हुई  मूर्तियों  सम्बन्धी  ब्यौरा

 उनमें  से  कितनी  मूर्तियां  बरामद  कर  ली  गई  हैं  झौर  उन्हें  उनके  मुल  स्थानों  पर

 पुनः  स्थापित  कर  गया

 क्या  इस  प्रकार  की  की  सुरक्षा  के  प्रबन्ध  पर्याप्त  भ्ौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कौन  से  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं/उठाए  जाएंगे  ?

 सानव  संसाधन  विकास  संत्रो  तथा  स्थास्थ्य  भ्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्री

 मरसह  :  उत्तर  प्रदेश  के  पव॑तीय  क्षेत्रों  के  केन्द्र  द्वारा  संरक्षित  स्मारकों  में  से  भ्रप्नेल

 से  1986  की  भ्रवधि  के  दौरान  पुरातत्वीय  महत्व  की  कोई  मूर्ति  चोरी  नहीं  की  गई  है  :

 तथापि  इस  प्रवधि  के  दौरान  दो  मूर्तियों  के  चोरी  जाने  की  रिपोर्ट  मिली  है--एक  दोमोनोला
 शिवजी  मन्दिर  भ्रल्मोंड़ा  से  एक  शिवजी  भौर  दूसरी  छाक्ति  देवी  की  तथा  देवाल  सारी  मन्दिर

 टिहरी  गढ़वाल  से  भगवान  की  एक  छोटी  मृति  ।  उपरोक्त  मन्दिर  न  तो  केन्द्र  सरकार  द्वारा  भौर
 न  ही  राज्य  सरकार  द्वारा  संरक्षित  हैं  ।

 ह

 केवल  देवाल  सारी  टिहरो  गढ़वाल  से  सम्बन्धित  भगवान  की  छोटी  मूति

 बरामद  कर  ली  गई  ‘

 केन्द्र  द्वारा  संरक्षित  स्मारकों  में  ऐसी  मूर्तियों  की  सुरक्षा  के  लिए  निम्नलिखित  कदम
 उठाये  गए  हैं  हु

 (i)  केन्द्र  द्वास  संरक्षित  स्मारकों  में  भ्रवद्ध  मूर्तियों  की  श्रौर  पहरे  के  प्रबन्धों
 सहित  उपयुक्त  ढंग  से  रखा  जा  रहा

 (3)  जागेश्वर  भौर  बेजनाथ  मंदिरों  जो  केन्द्र  द्वारा  संरक्षित  सशस्त्र  पहरेदार
 नियुक्त  किये  गए  हैं  ।

 ह

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 उत्तर  प्रदेश  में  बेजनाथ  का  रखरखाव

 2646.  भ्री  हरीश  रावत  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे ह

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  बेजनाथ  के  रख-रख्ताव  का  कार्य  एक  लम्बे  समय  स्रे  केन्द्रीय
 पुरातत्व  विभाग  के  प्रधीन
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 यदि  तो  क्या  पुरातत्व  विभाग  ने  वहां  पर  मूति  संग्रहालय  स्थापित  करने  के
 प्रदन  पर  कभी  विचार  किया  है  भोर  वहां  पर  इसके  लिए  भूमि  भ्रादि  का  चयन  कर  लिया  गया

 पत्र  :

 यदि  तो  इस  स्थान  पर  भ्रभी  तक  मूर्ति  संग्रहालय  का  निर्माण  कार्य  भारम्भ-न
 किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  भोर  वहां  पर  निर्माण  काय  कब  तक  प्रारन्भ  किए  ज़ासे  की
 सम्भावना  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  तथा  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्री
 रसिंह  :

 इस  परिसर  में  सभी  खुली  पड़ी  मूर्तियों  को  वहां  पहले  से  विद्यमान  मूति  शेड़  में
 प्रदशन  के  लिए  रखा  नि

 प्रश्न  ही  नहीं  ढठता  ।

 भध्य  प्रदेश  में  एकोकृत  बाल  विकास  सेवा  योजना

 . 2647.  श्री  न्रजय  मुशरान  :  क्या  समतव  संसाधन  बिकास  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 मध्य  प्रदेश  में  वर्ष  1986-87  के  दौरान  एकीकृत  बाल  विकास  सेवा  योजना  के  लिए
 कितनी  राशि  जारी  की  गई

 मध्य  प्रदेश  के  किन  जिलों  को  इस  कार्यक्रम  में  शामिल  किया गया  प्रौर

 इस  राज्य  के  शेष  जिलों  की  इस  योजना  में  शामिल  करने  का
 कार्यक्रम  क्या  है  ?

 |

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  शोर  खेल  तथा  महिला  झौर  बाल  विकास
 बिसागों  में  राज्य  मंत्रो  मारप्रेट  :  समेकित  बाल  विकाम  सेवा  योजना

 के  कार्यान्वयन  हेतु  वर्ष  1986-87  के  दौरान  श्रमी  तक  मध्य  प्रदेश  को
 585,23  लाख  रुपए  की  अनुदान  राशि  दी  जा  चुकी  है  ।

 मध्य  प्रदेश  में  स्वीकृत  समेकित  बाल  विकास  सेवा  परियोजनाश्ों  तथा  उन  जिलों

 में  जहां  उनका  निर्घारण  किया  है  नाम  दर्शाने  बाली  सूची  संलग्न  ब्रिवरणा  में  दी

 गई

 धनराशि  उपलब्ध  हुई  तो  समेकित  बाल  विकास  कार्यक्रम  को  चरण-बद्ध  विस्तृत
 किया  जाएगा  ।  सभी  जिलों  तक  कार्यक्रम  कं  विस्तार  किए  जाने  का  कोई  निदिच्चते  समय  नहीं
 बतामा  जा  सकता  ।
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 विवरण

 मं  ध्य  प्रदेश  में  स्वीकृत  संमेकित  बाल  विकास  सेवा  परियोजनाश्रों  के जिला-वार  नाम

 (19-11-1986  के  अ्रनुसार

 त्क्र्सं  जिला

 1.  बालाघाट

 2.  बस्तर

 3.  बेतुल

 358

 -  परियोजना  का  नाम

 1.  बेहर

 2.  बिरसा

 1.  टोकापाल

 2.  कुप्राकोंडा

 3.  फारागांव

 4.  दुगं  कोण्डल

 5.  उसूर
 6.  छिन्दगढ़

 7.  कोलीबेड़ा

 8.  मकाड़ी
 9.  भानुप्रतापपुर

 10.  गिदम

 12.  सुकमा
 13.  गीदम

 14.  गुडा
 15.  कोण्डा  गांव

 16.  चारमा

 17.  दरभा

 1.  भीमपुर

 2.  भाम्ला

 3.  भाएंसदेही
 4.  छिछोलो



 29  कॉर्तिक  1908  रे  लिखित  उत्तर

 ।.  2  3

 «  नगर  )

 .  )
 हि

 .  )

 -4.  भोपाल  हनन

 न

 5.  बिलासपुर  .  दाभरा

 «  मारवाबी

 -  बिलासपुर
 «  करतला

 .  पाण्डरा

 2

 3

 हि

 5

 6.  पाण्डी  उपरोरा

 7.  मास्तुरी
 8.  मालखारोड़ा

 9.  गोरेला

 न्ः  कोरबा

 7.  गोरेलो

 बिछवा

 2.  प्रमंरवाड़ा

 3.  हराई

 6.  छिन्दवाड़ा

 दामोह
 2.  हाटा

 घर

 2:  ग॑न्धवानी

 3.  मनावर

 4.  नालछा

 9.  दुर्ग
 साजा

 2.  दोण्डी

 .  3.  भिलाई
 हु

 159



 लिखित  उत्तर  20  1986

 2  -«  _

 न्ण्ग््ज्ज्ज््आाचार्ज्प््य््््््््््म्म्म्म्म्म्श््क्ज्ाश)णःणआाा-ााआाभआ/भ:-फक-+-
 10.  गुना  1.  राघोगढ़

 11.  ग्वालियर  1.  गिरड

 12.  होशिन्गाबाद  1.  बबाई
 *  2.  कैसला

 13.  जबलपुर  1.  जबलपुर  शहर
 2.  पाटन
 3.  जबलपुर-शहर  वा  *

 14.  भाबुभा  1.  रामा
 ह

 2.  काठीवाड़ा

 3.  मेघनगर

 4.  प्रलीराजपुर
 5.  रानापुर

 15,  भान्डला  1.  ,  बाजग

 2.  भ्रमरपुरी
 3.  विजादण्डी

 4.  दुधारी

 5.  मुंबई
 6.  करंजिया
 7.  सामनापुर
 8.  डिन्डौरी

 9.  मोहगांव

 16.  मुरेना  1.  कराहल

 17.  नारायशपुर  1.  नारायणपुर

 18.  पन्ना  .  1.  गुनौर
 2.  पबाई

 19.  रायगढ़  ].  मनोरा

 2.  बागीचा

 3.  ब्रह्मकेला

 4.  रायगढ़
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 एज््ूछझाण 2B

 5.  जहापुर  नगर
 6.  कंसबेल

 7.  टपकारा

 8.  पुसोर
 9.  सरनगढ़

 10.  घमंजयगढ़

 11.  लेलुगा

 12.  पताल  गांव

 20,  रायपुर  1.  कसडोल

 2.  छबड़ा

 21.  रायसेन  *  1.  सिलबानी

 22.  राजा  नन्दगांव  1.  बोदला

 2.  मानपुर

 23:  रतलाम  1.  बाजना

 24.  रेवा  1.  रायपुर-कर  चिमलिया
 हु

 2.  रेवा

 25.  सागर  1.  सागर

 1.  नागोद

 2.  उचेहरा  -

 3,  सतना

 सिश्रोणी

 किसोलारी

 बरघाट

 27.  सिश्नोणी

 -  लखनादुभा

 ७.

 Yn

 ७

 २

 ४:

 धन्सौर

 28.  साहदोल  हा  -  जयसिंह  नगर

 प  पुष्पाराजगढ़
 -  सोहागपुर न

 16]



 खिलित  उत्तर

 3

 29.  शाहजापुर  1  रु

 «  पोहरी 30.  शिवपुर  1

 31.  सिधि

 32.  सुरगुजा

 a
 33.  उज्जन  1.

 34,  बेस्ट  निमार

 झमरोका  में  हाट  सजंरीਂ

 2648.  श्री  प्रनादि  चरण  दास  :  क्या  स्वास्थ्य  श्लौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :
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 ससशोर

 स़िगरोली
 चितरंगी

 कुसमी

 रामपुर  नानकी

 बादराफ  नगर

 कुसमी

 शंकरगढ़

 बलरामपुर

 भरतपुर

 बैंकुन्ठपुर

 सीतापुर

 रामतन्द्रपुर
 .

 उज्जन

 निवाली

 मगवानपुर
 सन्धवी

 भिरानीय

 पट्टी
 गोगवान

 कराने  वाले  सरकारी  क्मंचारो
 क्र

 कया  यह  सच  है  कि  इस  समय  देश  में  श्रोपन  हार्ट  सर्जरीਂ  के  लिए  सर्वोत्तम  चिकित्सा
 सुविधा  सस्ती  दरों  पर  उपलब्ध

 किन-कित  चिफित्सालयों  में  यह  शल्प-चिकित्सा  की  जाती
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 क्या  यह  उच  है  कि  इस  सुविधा  के  उपलब्ध  होने  के  बाबजूद  इस  शल्य-चिकित्सा  के

 लिए  प्रधिकतर  लोग  प्रमरीका  जा  रहे  भौर

 कितने  सरकारी  कमंचारियों  ने  अमरीका  में  यह  शल्य-चिकित्सा  कराई  है  भौर  भ्रपने

 विभागों  में  इस  पर  व्यय  को  गई  पूडो  राशि  की  प्रतिषूति  प्राप्त  की  ?

 स्वास्थ्य  श्रौर  पशियार  कल्याण  मन्त्रालथ  भें  स्वास्थ्य  विभांग  में  राज्य  मन्जी

 सरील  :  देश  की  कूछेक  प्रमुख  चिकित्सा  रांस्थाग्रों  में  प्रब  शल्य-चिकित्सा  की  पर्याप्त

 सुविधाएं  उपलब्ध  हैं  तथा  किसी  को  विदेश  में  जितना  खं  करना  पड़ता  उसकी  भ्रपेक्षा  यहां
 अ्परेशन  की  लागत  काफी  कम

 देश  के  सरकारों  प्रस्पतालों  जहां  ऐसी  सुविधाएं  उपलब्ध  शूची  संला्न

 विवरण  में  दी  गई  है  ।

 अद्यपि  हमारे  अस्पतालों  में  रोगियों  की  लम्बी  अंतीक्षा-सूक्ची  होने  के  कारेश  प्रनेके

 रोगी  लिए  विदेश  जाते  हैं  तथापि  ग्रह  सूंचित  किया  गया  है  कि  ऐसे  मामलों  की
 में  मिरम्तेर  कभी  ही  रहो  है  ।

 सरकारी  कर्मचारियों  के  संबन्ध  मैं  विदेश  मैं  भ्रीपन  हारे  सजेरी  कराने  के  लिए  भ्यये
 ई  पूरी  राशि  की  प्रतिपूर्ति  की  भ्रभी  तक  कोई  मंजूरी  नही  दो  गई

 विवरण

 सेस्कारोी  छरकक्तालों  के  नाम  जहां  प्रोपन  हाट  सजरो  को  सुविधाएं  उपलब्ध  हैं

 1.  दक्षिण  रेलवे  मुख्यालय  मद्रास  ।

 2.  क्िंश्चियन  मेडिकल  कालेज  झौर  बेल्लूर  ।

 ,  बम्बई  ।

 प्रद्चिल  भारतीय  ग्रायुविज्ञान  प्रनुसं घ।न  नई

 .  गोविन्द  बल्लभ  पन्त  नई  दिल्ली  ।

 करों  चित्रा-तिरुनल  भ्रायुविज्ञान  भौर  तकनीकी  त्रिवेन्द्रम

 चड़ीगढ़  ।

 भ्रलवेई

 एस  कलकत्ता  ।
 ग्डा

 आओ

 6०0
 HD

 9
 ,७

 ४

 ४

 11,  प्रस्प्ताल  मोपाल
 कक

 बाडिया  काडियोलाजो  पुरे  ।
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 विश्वायतन  योगाश्रस  में  योग  शिक्षक  प्रशिक्षण  के  लिए  चयन

 2649.  भरी  त्रिलोचन  सिह  तुर  :

 श्री  बलवंत  सिह  रासू  वालिया  :

 वया  स्वास्थ्य  भ्ौर  परियार  कल्याण  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  यह  जानकारी  है  कि  विश्वायतन  योगाश्रम  में  भ्रनेक  युवकों  को

 उनकी  जाति  और  घम्  के  भ्राघार  पर  योग  शिक्षक  प्रशिक्षण  देने  से  मना  कर  दिया

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  मामले  में  कोई  जांच  की  गई  भौर

 तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  भ्ोर  परिवार  कल्याण  मंत्रलय  में  स्वास्थ्य  जिमाग  में  राज्य  मन्त्री

 सरोज  :  से  विश्वायतन  योगाश्रभ  के  प्रबन्ध  न्यासी  से  यह  पता  चला  है  कि
 विश्वायतन  कटरा  में  योग  शिक्षक  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  में  दाखिला  लेने  क॑  लिए  किसी

 भें  व्यक्ति  को  उसके  धर्म  या  जाति  के  श्राधार  पर  मना  नहीं  किया

 केन्द्रीय  शोर  राज्य  विश्वविद्यालयों  के  मेर-अ्रध्यापन  कर्मचारियों  के  बेसनमामों
 झोर  ध्रन्य  लाभों  में  प्रतर

 2650.  भ्री  तुलसोरास  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :  ि

 क्या  सरकार  को  यह  जानकारी  है  कि  केस्द्रीय  विश्वविद्यालयों  भ्रोर  राज्य
 विद्यालयों  में  तकनीकी  भ्रौर  गेर  तकनीकों  कर्मचारियों  के  वेतनमानों  झौर  भ्रन्य  लाभों
 में  भ्रन्तर  है  जबकि  उनका  कार्य  एक  जैसा  भौर

 यदि  तो  क्या  यह  संविधान  के  इस  नीति  निदेशक  सिद्धान्त  का  उल्लंधन  नहीं
 है  कि  समान  काय  के  लिए  समान  वेतन  दिया  जाये  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  तथा  स्वास्थ्य  ध्लोर  परिवार  कल्याण  मंत्रो  नर्रातह
 :  प्रोर  केन्द्रोय  विश्वविद्यालयों  का  भप्रनुरक्षण  व्यय  केन्द्रोय  सरकार  द्वारा  बहन

 किया  जाता  है  भ्रौर  राज्य  विश्वविद्यालयों  का  राज्य  सरकार  द्वारा  किया  जाता  केन्द्रीय
 विद्यालयों  में  गेर  शिक्षण  कमंचारियों  को  वही  बेतनमान  भोर  भत्त  संस्वीकृत  किए  जाते  जो

 केन्द्रीय  सरकार  के  करमंचारियों  को  तदनुरूपी  श्रेणियों  को  प्रनुमत्य  राज्य  विश्वविद्यालयों
 के

 मामलों  में  गेर  शिक्षण  कमंचारियों  के  वेतनमान  श्र  भत्ते  वही  हैं  जो  राज्य  सरकार  के  ऐसे  ही
 कममंचारियों  के  होते  हैं  ।



 29  कातिक  1908  लिखित  उत्तेंर

 विश्वविद्यालय  झनुदान  भायोग  के  सीमा  क्षेत्र  के  झन्तगंत  गे  र-शिक्षक  कर्मचारी

 2651,  भरी  तुलसी राम  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 ‘  क्या  कालेजों  झौर  में  काय॑  करने  वाले  पुस्तकाध्यक्ष
 ग्रादि  जैसे  गेर  शिक्षक  कमंचारी  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  की  सीमा  क्षेत्र  के  श्रन्तगंत  नहीं
 पाते  हैं

 यदि  तो  गेर  शिक्षक  कमंचारियों  को  विश्वविद्यालय  श्रनुदान  भ्रायोग  के  सीमा  क्षेत्र  ,

 के  भप्रन्तगंत  लाए  जाने  में  क्या  कठिनाइयां  हैं  ?  श्रौर

 उन  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 मानव  संघतघत  विकास  मत्रो  स्वस्थ्य  श्रोर  परिवार  कल्याण  मन्री

 सरतिह  :  पुस्तकालय  विज्ञान  और  शारीरिक  शिक्षा  में  अनेक  विश्वविद्यालय  पाठ्यक्रम
 प्रदान  कर  रहे  इन  विबयों  के  रोडर  और  लेक्चरर  ऐसे  विश्वविद्यालयों  में

 नियुक्त  किए  जते  हैं  ।  इपके  प्रल/वा,  अधिकांश  विश्वविद्यालयों  में  पुस्तकाध्यक्ष  और  शरीरिक

 शिक्षा  निदेशक  जिन्हें  विश्वविद्यालय  अधिनियम  के  संगत  प्रावधानों  के  श्रन्तगंत  भ्रध्यापकों  के

 रूप  में  माना  जाता  है  |  अ्ध्यापको  के  वेतनमानों  की  शिकरारिश  करते  विश्वविद्यालय  भ्ननुदान
 प्रायोग  ते  इस  प्रकार  के  संशोधन  के  दायरे  में  पुश्तकाध्यक्षों  श्रोर  शारीरिक  शिक्षा  निदेशकों  को
 शामिल  किया  जाता

 (aj  भौर  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  का  पनुरक्षण  व्यय  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  वहन
 किया  जाता  है  शोर  राज्य  विश्वविद्यालयों  का  खचे  राज्य  सरकार  द्वारा  किया  जाता  केन्द्रीय

 विश्वविद्यालयों  में  गंर  शिक्षण  कमंचारियों  को  वही  वेतनमान  भ्रौर  मत्त  दिए  जाते  जो  केन्द्रीय
 सरकार  के  कर्मचारियों  के  तदनुंरूपो  श्रेणियों  को  श्रनुमत्य  राज्य  विश्वविद्यलयों  के  मामले
 में  वेतनमान  भोर  भत्त  वहो  होते  जो  राज्य  सरकार  के  कमंचारियों  के  होते  देश  में

 विद्यालयों  भौर  कालेजों  के  गर  शिक्षण  कमंचारियों  के  वेतनमानों  में  संशोधन  करने  का  कोई
 प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 रेल  दुघंटनाओं  में  दुर्घटनाप्रस्त  व्यक्तियों  को  मुझावजा

 2652.  भ्लो  तुलसीरास  :

 भरी  वृद्धि  चन्द्र  जन  :  क्या  रेल  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  छः  महीनों  के  दौरान  रेल  गाड़ियों  की  दुर्घटनाम्रों  के  कितने  मामलों  में  मारे

 गये  ०यक्तियों  के  श्राश्नितों  श्नौर  घायलों  को  मुप्नावजे  की  राशि  दी  गई  है  भौर  झ्ब  तक  कुल
 कितनी  राक्षि  का  भुगतान  किया  है  तथा  कितने  मामलों  में  भ्रमी  इसका  भुगतान  करना

 बाकी  है  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मुआवजे  की  राशि  का  भुगतान  रेलगाड़ियों  की  दुघंटना्रों  में

 *
 .  ०
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 मारे  गये  अग्रक्तियों  के  प्राश्रितों  और  घायलों  को  नहीं  क्रिया  जाता  बल्कि  यह  रेल  कमंचारियों

 द्वारा  गबन  कर  ली  जाती  श्रीर

 *
 यदि  तो  क्या  दु्घटनाश्रों  के कारणों  का  पता  लगाने  के  साथ-साथ  रेलवे  में  उच्च

 ग्रधिकारियों  द्वारा  मुश्नावजे  की  राशि  का  गबन  कर  दिए  जाने  क॑  सबंध  में  जांच  करने  क ेलिए  एक
 ]

 उच्च  शक्ति  प्राप्त  समिति  का  गठन  किया  गया  है  ?  ही

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  माधबराव  पिछले  6  म्सह  के

 दौरान  से  1986  भारतीय  रेलों  पर  दुघंटनाश्रों  के  48  मामले  हुए  थे  जिनमें

 कर्मचारियों  भ्रयवा  यात्रियों  की  मृत्यु  गई  थी  या  उन्हें  गंभीर  चोटे  ध्रायी

 इन  मामलों  में  भ्रभी  तक  कोई  मुप्रावजा  नहीं  दिया  गया  है  क्योंकि  तदर्थ  द।वा  भायुक्तों
 ने  या  न्यायालयों  ने  दिये  जाने  वाले  मुप्नावजे  के  सम्बन्ध  में  कोई  निरमय  नहीं  दिया  है  ।

 मृतकीं  के  निकट  सम्बन्धियों  भ्ौर  घायलों  को  भ्रनुग्रह  सशि  का  भुगतान  कर  दिया

 गया
 ह  ह

 ऐसा  कोई  मामला  नोटिस  में  नहीं  झ्राया

 जी  नहीं  ।

 श्रांप्र  प्रदेश  को  तिचाई  के  लिए  श्रपर्याप्त  धन  राशि  का  भ्रा्टस

 2653  भ्रो  तुलसो  राम  :  क्या  जल  संपाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच है  कि  भ्रांध्र  प्रदेश  राज्य  को  सातवीं  प्रंचवर्षीय  योजना  में  सिंचाई
 भ्रयोजनों  के  लिए  नाममात्र  राशि  का  भ्ावंटन  किया  गया  है  जबकि  राज्य  में  सिंचाई  संद्ाधनों  की
 अत्यधिक  कमो  है  भ्रोर  जो  सदंव  सूखे  का  शिकार  रहा

 यदि  तो  क्या  छठी  योजना  के  लिए  निर्धारित  लक्ष्य  भी  घन  कोਂ  कमी  के  कारश
 प्राप्त  नहीं  क्रिए  गए

 क्या  सरकार  भ्रांभ  प्रदेश  को  सिंचाई  योजनाग्रों  की  आवश्यकताश्रों  को  पूरा  करने
 .  के  लिए  इसे  भ्रधिक  घन  का  प्रावंटन  करने  पर  विंचार  कर  रही  -

 सातवीं  योजना के  प्रारम्भिक  दो  वर्षों  के  दौरान  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  प्रायोजित  कौन
 कोन  सी  योजनाएं  यदि  कोई  हैं  शुरू  की  गई  हैं  भ्ौर  सातवीं  योजना-की  शेष  श्रवधि  के  दौरान  भी
 कोस-कौन  सी  योजनाएं  प्रारम्म  को  भौर

 प्रांभ्र  प्रदेश  को  क््रावश्थकताश्रों  को  पूरा  करने  के  लिए  उसे  प्रावश्यक  घन  कब  तक
 -  उपलब्ध  जाएेंगे  ?

 :  जल  संसाधन  सल््त्रो  :  जी  राज्य  के  सातचीं  योजना  के
 कुल  परिव्यय  में  से  सिचाई  सेक्टर  का  परिष्यय  लगभग  27.7%

 प्रइन  ही  नहीं  उठता  ।

 166
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 नहीं  ।  हु

 सातवीं  योजना  में  चल  रही  केन्द्र  प्रायोजित  स्कीमें  हैं  :  कमान  क्षेत्र  विकास  कार्यक्रम
 राज्य  में  भूजल  तथा  सतही  जल  संगठनों  को  सुदृढ़  छिड़काब/ड्रिप
 प्रणालियों  के  प्रयोग  को  प्रोत्साहित  ड़ीजल  पम्पप्नेटों  में  सुधार  एवं  प्रदर्शन  तथा  नदी  घाटी
 परियोजनाश्रों  से  संबंधित  विशिष्ट  श्रनुसंघान  कार्यक्रमों  को  सहायतंत  ।

 प्रश्न  हो  नहीं  उठता  ।

 सिधच्चाई  परियोजनाश्रों  के  बारे  में  विश्व  बक  का  प्रध्ययन

 2654.  भ्री  पीयूष  तिरकी

 श्री  जगन्नाथ  पटनायक  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 )  क्या  सरकार  का  ध्यान  ।  1986  के  श्रमृता  बाजार  पत्रिका  में

 इरोगेशन  प्रोडक्टसਂ  छीष॑क  से  प्रकाशित  समाचार  की  झोर  भ्राकषित  किया

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  हैं

 विद्व  बैंक  भ्रष्ययन  दल  द्वारा  बताई  गई  स्थिति  की  गम्भीरता  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  सरकार  द्वारा  क्या  तात्कालिक  और  दीघेकालीन  उपाय  किये  जा  रहे  और

 दल  ने  किन-क्विन  परियोजनाश्रों  में  विशेष  रूप  से  त्र्  टियां  पाई  हैं  भौर  ये  त्रूटियां

 किस  प्रकार  को  हैं  ?

 जल  संसाधन  संत्री  बो  :

 भोर  इस  समाचार  में  विश्व  बेंक  के  उस  पेपर  का  उल्लेख  है  जिसमें  मु
 सिचाई  इन्जीनियरों  की  प्रशिक्षण  श्रावश्यकताओं  पर  लिखा  गया  अनेक  राज्यों  में  जल  तथा

 भूमि  प्रबन्ध  संस्थान  पहले  ही  गठित  किए  जा  चुके  राज्य  स्तर  के  तथा  विशेषज्ञता  युक्त
 प्रशिक्षण  संस्थान  स्थापित  किए  जा  चुके  हैं  ।  जिन  क्षेत्रों  में  वतंमान  प्रशिक्षण  व्यवस्था  में  कमी  है
 उनका  पता  लगाया  गया  है  और  केन्द्रोय  जल  आयोग  के  एक  सदस्य  के  अधोन  कार्य-योजना  तेयार
 करने  हेतु  एक  समिति  गठित  की  गई

 पेपर  में  किसो  विशिष्ट  परियोजना  के  त्रूटिपूर्ण  होंने  का  उल्लेख  नहीं  किया
 गया  है  ।

 ह  ह
 ु

 जंब-समसंयोजक  परीक्षण  वाली  झोषधियां

 2655,  पु्पा  देवी  :  क्या  स्वास्थ्य  और  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को

 कपा  करेंगे  कि

 पिछले  तोन  वर्षों  के  दौरान  किन-किन  झोषधियों  का  जंव-समसंयोजक  परीक्षण
 किया  और

 .  प्रत्येक  मामले  में  कित्तने  प्रतिशत  प्रमावोष्यादकता  का  पता  चला  ?
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 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  संत्रो

 सरोज  :  और  देश  में  ज॑व-सभसंयोजक  परीक्षकों  की  भौषधोय  भपेक्षा  नहीं  है
 श्रौर  इसलिए  इस  बारे  में  सरकारी  प्रयोगशालाशों  में  कोई  श्रांकड़ें  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 पर  नियंत्रण  पाने  के  लिए  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  द्वारा  उठाए  गए  कदस

 2656.  गोरीशंकर  राजहंस  :

 भरी  बनवारी  लाल  पुरोहित  :

 श्रोमतो  प्रभावतो  मुप्त  :  क्या  स्वास्थ्य  झोर  परियार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  ने  विश्व  में  रोग  के  निरन्तर  फंलते  जाने  के

 प्रति  भ्रपनी  चिन्ता  प्रकट  की  है  जेसा  कि  इण्डियंन  एक्सप्रंस  के  25  1986  में  समाचार
 प्रकादित

 यदि  तो  क्या  विश्व  संगठन  में  भारत  में  रोग  पर  नियंत्ररं
 पाने  के  लिए  कोई  कदम  उठाया  श्रौर

 केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाए  हैं  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  फल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  संत्री  सरोज
 :  से  सरकार  ने  25  1986  के  इण्डियन  एक्सप्र स  में  प्रकाशित

 समाचार  को  देखा  सीरम-परीक्षण  द्वारा  संक्रमण  का  निदान  करने  के  विषय  पर  प्रशिक्षण  -

 कार्यक्रमों  का  भ्रायोजन  करने  में  और  एलिसा  जांच  एलिसा  उपकरण  पंकेज  तथा  वेस्टर्न

 इलाट  टेस्ट  किटों  की  खरीद  के  लिए  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  से  सहायता  प्राप्त  हुई  है  भ्रब  तक  विश्व

 स्वास्थ्य  संगठन  द्वारा  211  एलिसा  जांच  किये  तथा  30  उपकरण  संटों  की  पूर्ति  की  गई  हे  ।

 एड्स  नियंत्रण  कार्यक्रम  के  श्रधीन  निम्नलिखित  उपाय  किए  गए  हैं/कदम  उठाए  गए  हैं  :

 1.  एड्स  का  पता  लगाने  के  लिए  19  निदान  केन्द्र  स्थापित  किए  गए  इसके  ग्रतिरिक्त
 देश  में  4  रेफरल  केन्द्र  स्थापित  किए  गए  हैं  जहां  एड्स  के  निदान  के  लिए  उच्च  स्तर
 की  सुविधाएं  उपलब्ध  हैं  ।

 2.  एड्स  अनापत्ति  प्रमाण-पत्र  प्राप्त  किए  बिना  रक्त  श्रौर  रक्त  उत्पादों  का  आ्रायात  करने
 पर  प्रतिबन्ध  लगाया  गया

 3.  सभी  रक्त  बैंकों  को  हिंदायतें  दी  गई  हैं  कि  वे  पेशेवर  रक््तद्याताभों  की  जांच
 4.  सभो  राज्य  स्वास्थ्य  प्राधिकारियों/भ्रस्पतालों/यौन-संचा रित  रोग  क्लिनिकों  को  एड्स

 के  रोगियों  का  पता  लगाने  के  लिए  सतक॑  कर  दिया  गया

 5.  सभो  राज्य  स्वास्थ्य  प्राधिकारियों  को  सलाह  दी  गई  है  कि  वे  अस्पतालों  श्रौर
 -  क्लिनिकों  में  विसंक्रमण  करने  संबंधी  प्रक्रियाओं  का  कंड़ाई  से  पालन  करें  या  जहां  तक

 संभव  पहले  से  विसक्रमित  डिस्पोजेबल  सिरिजों  भौर  सुइयों  को  इस्तेमाल
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 6.  स्वास्थ्य  परिचर्या  कामभिकों  के  लिए  मार्ग-निर्देश  सभी  राज्य  स्वास्थ्य  प्राधिकारियों  को
 भेज  दिए  गए  हैं  ।

 हु

 7.  लोगों  को  इसकी  संचरण  श्रौर  रोकथाम के  बारे  में  शिक्षित  करने  के

 लिए  जन-प्रचार  के  समी  साधनों  को  भी  इस  कार्य  में  लगाया  गया

 8.  भारतीय  विश्वविद्यालयों  में  दाखिल  किए  जा  रहे  विदेशी  छात्रों  की  डाक्टरी  जांच  करने
 जिसमें  एड्स  की  जांच  भी  शामिल  के  लिए  राज्यों/संछ  राज्य  क्षेत्रों  के  स्वास्थ्य

 प्राधिकारियों  को  हिंदायतें/मार्ग-निर्देश  जारी  किए  गए

 विमानों  को  दुघंटनापों  के  सम्बन्ध  में  विदेशों  विशेषज्ञों  के  सुकाब

 2657.  गौरी  शंकर  राजहूंस  :
 श्री  भ्रोनिवास  प्रसाद  :*

 :  क्या  नागर  बिसानन  मंत्री  यह  बताने  की  कूपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विमान  दुघंटनाप्रों  की  जांच  करंने  की  प्रक्रिया  की  पुनरीक्षा  करने  के  सम्बन्ध  में
 विदेशी  विशेषज्ञों  से  सुझाव  मांगे  गए  न्नौर

 ह  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 सागर  विसानन  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  जगदीश  :  नहीं  ।

 उपरोक्त  को  देखते  हुए  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 भमारतोय  भ्रन्तवश्ञोय  जल  मार्ग  प्राधिकरण

 2658.  गोरी  शंकर  राजहूंस  :

 श्री  सत्येस््र  नारायण  सिह  :

 श्री  बाल  गौड़  :

 क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 :  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  देश  में  भम्तरदेशीय  जल  परिवहन  के  विकास  को
 जनक  बनाने  के  लिए  मारतीय  श्रन्तर्देशीय  जलमागर्ग  प्राधिकरण  का  गठन  किया

 यदि  तो  इस  नव  गठित  प्राधिकरण  की  कार्य  श्रौर  प्राथमिकताएं
 क्या

 हु

 भ्रन्तर्देशीय  जल  परिवहन  के  लिये  विभिन्न  जलमार्मों  के  विकास  को  किस  सीमा  तक
 बढ़ावा  मिलने  सम्मावना  भोर

 क्या  जलमार्ग  व्यवस्था  का  सभी  दिश्ाश्रों  में  विस्तार  करने  के  लिए  कुछ  नदियों  को

 जोड़ने  परਂ  विचार  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 जलभूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मन््त्रो  .:  हां  ।
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 लिछिंत  उत्तर  -
 ु  2?  59°F,  1986

 भारतीय  प्रन्तदेशीय  जलमार्ग  प्राधिकरण  का  व्ंसान  कार्य  भौर

 प्राथमिकताएं  निग्न  प्रकार  हैं  :
 ,

 संघटन  :

 श्री  जेवियर  भराकल  प्रध्येक्ष

 है  संयुक्त  सचिव
 हु

 जल-भूतल  परिवहन  सदस्य
 भारत  सरकार
 प्रोजेक्ट  डाय  रेक्ट रਂ  एवं  अपर

 पर्यावरण  एवं  वन  मंत्रालय
 ”

 सदस्य

 झायुकक्त

 जल  संसाधन  मन्त्रालय  सदस्य

 कार्य  :  भारतीय  प्रन्तर्देशीय  जलमार्ग  प्राधिकरण  1985  को  घारा  14  के
 निबन्धनों  में  प्राधिकरण  को  राष्ट्रीय  जलमार्गों  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  उत्तरदायित्व सॉंपे
 गए  हैं  :---

 (i)  ऐोत  परिचहतਂ  झौर  नौचालन  के  लिए  राष्ट्रीय  जलमागं  और  प्रनुलग्त  भूमि  के

 विकास  प्रनुरक्षण  भौर  बेहतर  उपयोग  के  लिए  सर्वेक्षण  भौर

 (ii)  भ्राघारभूत  सुविधाप्नों  को

 (11)  संरक्षण  डपाय  और  प्रशिक्षण  कार्य

 (५)  कूड़ा  करकट  फेंकने  भ्रादि  जंसी  जो  नोच्लन  को  सुरक्षा  भौर

 कुशलता  पर  प्रभाव  डाल  सकती  का  नियन्त्रण

 (५)  ऐसी  रुकावबटों  को  हटाना  या  परिवर्तित  करना  जो  सुश्क्षित  नोलालन  में  बाधा
 डालती  हैं  ध्लौर  भाधारभूत  सुविधाश्रों  को  गरक्षा  को  जोखिम  में  डालती

 (५४४)  नौचालन  श्रौर  यातायात  का
 '

 राष्ट्रीय  जलमार्ग  उसके  भ्नार-पार  या  उसके  नीचे  संरचनाश्रों के  निर्माण  का

 (viii)  नौचालन  भ्रौर  मौसम-विज्ञान  सम्बन्धी  सूचना  e
 (४)  राष्ट्रीय  जलमार्गों  पर

 (x)  परिवहन  के  भन्य  साधनीं  के  साथ  भन्तर्देशीय  जल  परिवहन  का

 (xi)  भन्तदेशीय  जल  परिवहन  से  सम्बन्धित  विषयों  पर  केन्द्रीय  सरकार  को  सलाह ॥॒
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 (xii)  जलोय  सर्वेक्षण  करना  पश्रौर  नदी-चार्ट  प्रकाशित

 भन्तर्देशीय  जल  परिवहनं-स्कीमों  को  तंयार  करने  शोर  कार्याल्वयन  में  राज्य
 सरकारों  की  सहायता

 (5५)  परामशे  सम्बन्धी  सेवाशों  का  विकास
 '  पर  भनुसंन्धान  का  संचालन  शौर

 (xvi)  जलमार्गों  का  वर्गीकरण  ।

 प्राथमिकताए  ।

 राष्ट्रीय  जल-मार्गों  पर  :

 (i)  नदी  संरक्षण  श्रोर  प्रशिक्षण  कार्य  करना  ;

 (ii)  नौचालन  श्रौर  मौसमं-विज्ञान  सम्बन्धी  सूचना

 (iii)  पायलदेज  प्रोर  जतीय  सवक्षण  सेवा  सम्पोषित

 (iv)  टर्मिनल  सुविधाश्रों  का  सम्पोषण  भौर

 (५)  नौगम्य  जलंगामों  में  मंलंवी  और  रुकावं्टों  को

 (४४)  रोड-निवम  ग्रौर  सुरक्षा-विनियमों  को  लोभगू

 जहां  समीचीन  समझा  जाए  क्राफ्टों  के  लाइसेंस
 .

 क्वत्प  जेलमार्गों  पर
 OM

 Gi)  बीतायात  सर्वेक्षेशी  का  संचालन  करना

 (४):  विक'स-स्कीमों  के  बनाने  श्रौर  कोयन्वियन  में  राज्य  सरकारों  को
 पग्रावश्यकतानुसार  सहायता

 न

 (11)  जलमार्गों  के  वर्गीकरण  के:लिए  मानकों  का  निर्धारण

 हुगली  नदी  के  .  हल्दिया  श्रखड़  को  राष्ट्रीय  जलमार्ग
 के  रूप  में  पहले  ही  घोषित  किया  जा  चुका  है  जहां  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  श्राधारमृत  संरचना

 नौचालन-सम्बन्धी  टमिनलों  इत्यादि  के  विकास  से  सम्बन्धित  स्कीमो  के  लिए
 15.58,  करोड़  रुपये  की  कुत  लागत  की  व्यवस्था  को  गई  सुन्दरवन  में  जलीय  सर्वेक्षण  पूरा
 हो  चुका  है  ।  सुन्दरवन  और  ब्रह्मय॒ुत्र  तदी  पर  यातायात  श्रष्ययन  पूरा  हो  चुका  है  ।  ब्रह्मएुत्न,औौर
 बेस्ट  कोस्ट  कैनाल  के  कोचौन-क्विलोन  प्रखंड  का  सर्वेक्षण  कार्य  प्रगति  पर  सातवीं  पंचवर्षीय

 योजना  राष्ट्रीय  जलभोगों के  धिकीसਂ  के  लिए  23.06  करोड़  रुपयें  का  आवंटन  किया  गया  है  ।

 नौचालकाकेः फ््तदेंशीफ  के  विक्रास्न-को  .  ग्रत्ि-को  -  वीन्र  करने  के  लिए  हाल  ही  में
 STRATA पिक्ततओ  कक  तन

 जल  संसोधंते  मंत्रालय  जी  इसे  विक्य  से  सम्बंग्धित  है  सूचित  किया  है  कि

 का
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 प्रायद्वीपीय  के  बहुउदेशोय  विकास  के  प्रस्ताव  को  संभाव्यता  की  स्थापना  करने  के  लिए
 संचयन  जलाशय  स्थानों  भ्रौर  परस्पर  जोड़ने  वाले  लिक्स  का  प्रध्ययन  भौर  भ्न्वेषण  करने  के

 उद्दे श्यों  के  लिए  सन्  1982  में  राष्ट्रीय  जल  विकास  एजेंसी  की  स्थापना  की  जा  घुको  है  ।

 प्रयोगशाला  तकनीशियनों  को  नियुक्ति  के  लिए  झ्हंताएं

 2659,  गोरी  शंकर  राजहूंस  :  कया  स्वास्थ्य  भ्लोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  *

 क्या  राजधानी  में  केन्द्रीय  प्रस्पतालों/केन्द्रीय  स्वास्थ्य  योजना  के  श्रौषधालयों

 में  श्रधिकांश  प्रयोशशाला  तकनीशियन  चतुर्थ  श्रंणी  कमंचारियों  से  पदोन्नत  व्यक्ति  हैं  भोर
 saat  उनकी  कोई  तकनीक  प्रहंताएं  नहीं  हैं  यदि  तो  तुत्सम्बन्धी  ब्योरा  कया  है.भोर  इसका  क्या

 श्रौचित्य  भ्रौर

 क्या  सरकार  का  रोग  सेवाप्नों  में  सुधार  करने  के  उह्ं  श्य  से  प्रयोगशाला

 तकनीशियनों  की  नियुक्ति  के  लिए  श्रपेक्षित  श्रहंताएं  निर्धारित  करने  का  विचार  है  भौर  यदि
 तो  इस  सम्बन्ध  में  कया  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  सरोज
 :  भ्रोर  प्रयोगशाला  तकनीशियन  का  पद  भ्रधिसूचित  भर्ती  नियमों

 के  भनुसार  मरा  जाता  है  जिनमें  वे  श्रहंताएं  निर्धारित  की  होती  हैं  जो  जरूरी  समझी  जाती

 पश्चिम  रेलवे  स्टेशनों  में  रेल  झ्ारक्षण  के  लिए  कम्प्यूटरों  का  प्रयोग

 2660.  श्रो  रणजी  त  सिह  गायकवाड़  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  रेल  प्रशासन  का  दिल्ली  आरक्षण  के  लिए  कम्प्यूटरों  के  प्रयोग  के  संतोषअनक

 झ्रनुभव  को  ध्यान  में  रखते  हुए  पश्चिम  रेलवे  के  भ्रहमदाबाद  झौर  बड़ोदरा  भौर  सूरत  श्रादि  ज॑से

 कुछ  बड़े  रेल  स्टेशनों  पर  भी  भ्रारक्षण  के  लिए  कम्प्यूटरों  का  प्रयोग  करने  का  विचार

 यदि  तो  ग्रहमदाबाद  श्रौर  बड़ोदरा  स्टेशनों  पर  श्रारक्षण  के  लिए  कब  तक
 कम्प्यूटरों  का  प्रयोग  शुरूਂ  करिए  जाने  की  संभावना  और  ।

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  साधवराव  :  से  पदह्िचम  रेलवे
 के  अभी  फिलहाल  केवल  अहमदाबाद  स्टेशन  पर  आझ्रारक्षणा  का  संगराकीकरणा  करने  के  बारे  में
 विचार  किए  जाने  की  सम्भावना  तथापि  यह  बम्बई  स्टेशन  पर  पश्चिम  रेलवे  को  गाड़ियों  के

 मरारक्षण  को  भी  स्टेशनों  तक  संगरणकीकृत  करने  की  योजना  के  श्रतिरिक्त  हौगां  |  ्््ि

 प्रतापतग  र-छोटा  उदयपुर  रंलबे  को  ब्रदलता

 को  श्रो  रणजीत  सिह  भोयकचोड़  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बंतासे  कौ  कृपा  करेंगे'कि  श्रादि

 )  क्या  पश्चिम  रेलने  के  बड़ोदरा  डिवीजन  के  प्रत्रोपनंगर-छीटा  उदधवुरे  रेल
 लाईन  क्रो-अड़ी-रिललाइत  लिए  वन  सें  कोई
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 (@)  क्या  वर्ष  1981-82  में  किसी  समय  इस  सर्वेक्षण  को  अ्रद्यतन  किया  गया
 झोर

 उस  पर  क्या  कार्यवाही  गई  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  छोटा  उदयपुर-प्रतापनगर
 खंड  का  बड़ी  लाइन  में  प्राभान  परिवर्तन  करने  का  यातायात  सर्वेक्षण  1971-72  में  किया  गया

 हां  ।

 झलाभप्रद  होने  तथा  संसाक्षनों  की  श्रत्यघिक  तंगी  के  कारण  इस  परियोजना  का
 प्रामान  परिवतेन  झौचित्यपूर्ण  नहीं

 पश्चिम  रेलवे  में  रेल  मार्गों  का  विद्यतोकरण

 2662,  श्री  रणजीत  सिह  गायकवाड  :  क्या  रल  मंत्री  यट्ट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिम  रेलवे  में  रेल  लाइनों  के  विद्य  तीकरण  का  कार्य  पूरा  हो  गया

 यदि  तो  उन  लाइनों  का  ब्यौरा  क्या  जिनका  भ्रभी  विद्युतीकरण  किया  जाना
 भौर  $

 इन  लाइनों  का  कब  तक  विद्युतीकरण  किए  जाने  की  सम्मावना  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  जो

 झौर  सम्पूर्ण  दिल्ली  बम्बई  मार्ग  को  विद्यतीकरण  के  लिए  हाथ  में  लिया

 गया  है  |  दिल्ली  की  भ्रोर  से  बयाना  तक  भ्रौर  बंबई  की  श्रोर  से  रतलाम  तक  के  खंड  पहले  ही

 विद्य  तीकृत  किए  जा  चुके  इस  समय  दिल््ली-बंबई  मार्ग  पर  बयाना-रतलाम  तथा

 भोपाल  खंड  का  विद्यु  तीकरण  कायं  चल  रहा  है  और  1987  में  इसके  पूरा  होने  की  संभावना

 मौजूदा  कार्यक्रम  के  भ्रन्तगंत  पश्चिम  रेलवे  के  किसी  श्रन्य  खंड  का  विद्य  तीबःरण  करने  का  कोई
 प्रस्ताव  नहीं  है  !

 शहरी  श्र  प्रासीण  क्षेत्रों  मे ंमहिला  फंसर  रोगी

 2663.  श्रो  पदुसरास  मारद्वाज  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  महिला  कैंसर  रोगियों  की  संख्या  का  पता  लगाने  के  लिए  कोई

 सर्वेक्षण  किया  है

 ..;..  क्या  बह  सच  है  कि  शहरों  की  श्रपेक्षा  ्रंमीण  महिला  क्षेत्रों  में  महिला  कसर

 रोगियों  की  संश्या  अधिक  भ्रोर
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 कैंसर  के  इलाज  और  रोकथाम  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे

 स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  यें  राज्य  मंत्री  सरोज
 :  कंसर  से  पीड़ित  महिलाश्ों  की  संख्या  कापता  लगाने  के  लिए  कोई  सर्वेक्षण  नहीं

 किया  गया  भारतीय  श्रायुविज्ञान  भप्रनुसंधान  परिषद  की  राष्ट्रीय  कैंसर  रजिस्ट्री
 योजना  सन्  1982  से  पुरुषों  श्रौर  महिलाओं  दोलों  के  संबंध  में  कंसर  के  श्रांकड़े  तेयार  करती  रही

 है  ।  जनसं  रुया  पर  भाधारित  कंसर  बम्बई  तथा  मद्रास  से  प्राप्त  हुई  सूचना  के

 झाधार  पर  1982-84  की  श्रवधि  में  महिला  कसर  की  दर  प्रति  एक  लाख  महिलाओं  के  पीछे  75

 थी  ।  इस  संखझूषा  के  झ्राधार  पर  यह  अनुमान  है  कि  हद  व्ष  2,75,100  महिलाझ्रों  को  कैंसर  हो

 जाता  यदि  हम  कोई  समय-बिन्दु  ले  तो  मारत  में  8,25,300  महिलाएं  कसर  से  पीड़ित  पाए

 जाने  का  पभनुमान  मर  ५
 ...._

 अखिल  भारतीय  भाज्नार  पर  गांवों  तथा  नगरों  में  कंसर  के  तुलनीय  श्रांकड़ें  उपलब्ध

 नहीं  हैं  कँसर  प्रनुसंघान  बम्बई  द्वारा  1910  के  दशक  में  शुरू  में  तंयार  की  गई  सूचना  के

 झाधार  पर  महाराष्ट्र  के  भ्रलीबाग  तालुक  में  प्रति  वर्ष  एक  लाख  महिलाओं  के  पीछे  4)  महिलाएं
 कैंसर  रोग  की  शिकार  थीं  जबकि  1972  में  बम्बई  में  यह  संख्या  एक  लाख  महिलाझों  के  पीछे  67.4
 भी  ।

 सरकार  ने  कैंसर  अनुसंधान  श्रौर  उपचार  कार्यक्रम  1975  में  शुरू  किया  था  जो
 प्रमी  भी  चल  रहा  कार्य  क्रब  के  भन्तगंत

 मद्रास॑  तथा  त्रिवेन्द्रम  क्षेत्रीय  कैंसर  केन्द्र  स्थापित  किए  जा

 चुके  इनमें  से  बम्बई  स्थित  क्षेत्रीय-कंसर  केन्द्र  परांमणु  ऊर्जा  विभाग  के  प्रशासनिक  नियन्त्रण
 में  कार्य  करता  है  ।  ये  सभी  केन्द्र  न  केवल  कैंसर  विशेषकर  तम्बाकू  के  सेवन  से  होने  वाले  कैंसर  को

 शुरू  में  रोकने  के  लिए  बल्कि  गर्भाशयीਂ  कसर  तथा  श्रन्य  कैसरों  का  शीघ्र  पता  लगाने  तथा  उसका

 उपचार  करने  के  लिए  श्रावश्यक  सेवाए  भी  प्रेददन  कर  रहे

 इसके  श्रतिरिक्त  भारत  सरकार  का  स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  भी

 थेरापी  यूनिटों  तथा  कैंसर  का  शीध्र  पता  लगाने  वाले  केन्द्रों  की  स्थापना  करने  के  लिए  केन्द्रीय

 सहायता  देता  है  तथा  12.00  लाख  रुपये  तथा  50,000  रुपये  की  केन्द्रीय  सहायता  देता

 है  ।  इसके  भारतीय  पभ्ायुविज्ञान  अ्नुसधान  परिषद  ने  बम्बई  भौर  मद्रास  में
 जनसंख्या  पर  आधारित  कसर  रजिष्ट्रियां  तथा  डिन्र  गढ़  और  त्रिवेन्द्रम  में  श्रस्तताल

 ट्यूमर  रजिस्ट्रियां  खोल  दी  हैं  ।

 राष्ट्रीय  रोजम।र्ग  संख्या  9  को  बदलकर  झ्मरावतों  शहर  के  बाहर  से  ले  जाना  '

 2664.  श्रीमती  उषा  चोधरी  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  राष्ट्रीय  राजमार्ग  सड्या  9,  जो  इस  समय  महाराष्ट्र  में  प्रमरावती  शहर  के
 घोच  से  होकर  गुजरात  को  बदलकर  भ्रमरावतो  शहर  के  बाहर  से  ले  जाने  की  कोई  योजना

 भोर  हक
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 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  बया  है  और  इसके  कार्यान्वयन  में  क्या  प्रगति  हुई  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  राजेश  :  भौर  भमरा
 बती  राष्ट्रीय  राजमार्ग  पर  स्थित  है  न  कि  राष्ट्रीय  राजमार्ग

 9  अमरावती  भौर  बदनेरा  नगरों  के  निकट  14.47  लम्बे  संयक््त  बाईपास
 निर्मित  करने  का  प्रस्ताव  भनुमोदित  कर  दिया  गया  है  भ्ौर  भूमि  भ्रधिग्रहण  के  लिए  28.21  लाख
 रुपये  के  भ्रनुमान  की  संस्वीकृति  दी  गई  अद्यतन  रिपोर्ट  के  श्रनुसार  लगभग  50%  भूमि
 ग्रहीत  हो  गई  है  ।  भूमि  का  कब्जा  मिल  जाने  के  बाद  ही  भ्रागे  के  निर्माण  कार्यों  को  सेल्वीकृत॑
 करने  के  बारे  में  विन््चारं  किया  जा  सकत्ता

 ह

 बम्बई  और  नागपुर  के  सध्य  सेवाग्राम  एक्सप्रेस  चलाना

 2665.  श्रोभमतोी  ऊषा  चौधरी  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  रेलवे  प्रशासन  ने  गांधी  जयन्ती  पर  बम्बई  भ्रौर  नागपुर  के  मध्य  सेवा  ग्राम
 एक्सप्रेस  चलाने  की  की  भौर  दि

 हाँ  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  अगति-हुई  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधव  राव  :  जी

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 झ्रकोला  धार  भ्रमरावतो  जिले  में  मूरतिजापुर-दयापुर  सीटर  लाइन

 2666,  श्रीमती  ऊषा  चौधरी  :  क्या  रेल  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  ईस्ट  इण्डिया  कम्पनी  के  स्वामित्व  वालो  मीटर  लाइनों  की  संख्या  क्या

 उनके  सुधार  तथा  रखरखाव  के  लिए  कौन  सा  प्राधिकरण  उत्तरदायी  भ्रोर

 क्या  श्रकोला  और  श्रमरावती  जिले  में  मूतिजापुर  दयापुर  मीटर  रेल  लाइन  में  सुधार
 करने  के  लिए  किसी  योजना  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 रेल  मैंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधवरांव  :  और  श्रीमन्  ईस्ट
 इण्डिया  कम्पनी  के  स्वामित्व  वाली  रेल  लाइनों  का  ब्यौरा  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 भारतीय  रेल  प्रणाली  में  ऐसी  मीटर  लाइन  के  बारे  में  हमें  कोई  ॥  जानकारी  नही  है  !

 मुतंजापुर  और  अ्रचलपुर  के  ढ़ीच  निजी  स्वामित्व  वाली  छोटी  लाइन  है  जो  दरयापुर
 नामक  स्थान  से  गुजरती  है  स्टेशन  बनोश्जा  यह  रेलवे  लाइन  पहले  ही  भारतोय
 रेलवे  द्वारा  संचालित  की  जा  रहो  इस़  लाइन  का  ग्रंड  बढ़ाने/सुधार  करने  के  कोई
 योजना  नहीं  है  !

 झमरावतोी  में  हवाई  पट्टी  बनाना

 2667.  श्रीमती  ऊषा  चौधरी  :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  महाराष्ट्र  में  भ्रमरावती  में  हवाई  पट्टो  बनाने  की  थोजना  को  केन्द्रीय  सरकार

 के  पास  भनुमति  के  लिए  भेजा  गया  भौर
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 यदि  तो  उक्त  योजना  को  अनुमति  देने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 बाबर  विमानन  वनानय  में  राज्य  सत्री  जयदीश  /  (F)  राज्य  बरकार
 के  स्वयं  के  खच  बेलोरा  जिला  प्रमरावती  पर  -  एक  विमान  पट्टी  के  विकास  के  लिए  एक

 राष्ट्रीय  विमानपत्तन  प्राधिकरश  को  प्राप्त  हो  गया

 जंसा  कि  राज्य  सरकार  की  आवश्यकता  विमान-पत्तन  प्राधिकरण
 द्वारा  इन्हें  परामशांदात्री  सेवाएं  प्रदान  की  जा  रही  हैं  ।

 92  डाउन  मुज्जफरपुर-टाटा  जनता  एक्सप्रेस  का  दुधंटनाप्रस्त  होना

 2668.  श्री  कालो  प्रसाद  पांडेय  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 21  1986  को  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  सोनपुर  डिवीजन  में  उजियारपुर  रेचवे

 स्टेशन  के  निकट  92  डाउन  मुज्जफरपुर-टाटा  जनता  एक्सप्रंस  की  दुघंटना  में  कितने  यात्रियों  की

 मृत्यु  हुई  भौर  कितने  यात्री  घायल  *  ह

 आरम्भ  किये  गुये  राहत  कार्यों  का  ब्योरा  क्या  है  मृतकों  के  प्राश्चितों  भौर  घायलों

 को  कितना  मुश्नावजा  गया  भौर

 दुघंटना  के  क्या  कारण  थे  झौर  दुर्घटना  के  लिए  उत्तरदायी  पाये  गये  व्यक्तियों  के

 विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मनन््त्री  माधवराद  :  तीन  यात्रियों  की  मृत्यु

 हो  गई  थी  भौर  दो  यात्रियों  को  मामूली  चोट  भ्राई  थी  ।

 रेलवे  डाक्टर  तथा  सिविल  डाक्टर  सड़क  द्वारा  तत्काल  वहां  पहुँच  गये  थे  श्रौर

 उन्होंने  चिकित्सा  संहायता  प्रदान  की

 प्रनुग्रह  राशि  का  उसी  दिन  भुगतान  कर  दिया  था  तथा  क्षतिषूति  का  भुगतान
 न्यायालय  द्वारा  निशेय  किये  जाने  पर  किया

 ह

 स्टार्टर  सिगनल  से  जो  लाल  संकेत  दे  रहा  गाड़ी  रोकने  में  ड्/ईवर  की
 विफलता  के  ड्र।ईवर  तथा  प्रथम  फायरमन  को  निलिम्बत  कर  दिया  गया

 उड्डुमल॑पेट  शोर  पुनरोटी  में  रेल  लाइन  पर  ऊपरि  पुल

 2669.  बलल्लल  पेरुसान  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कुड्डालोर  उंडुमलपेट  और  पुनरोटी  में  रेल  लाइनों  पर  ऊपरि  पुलों  के  निर्माण
 का  प्रस्ताव  विचाराधीन  भौर

 यदि  तो  उसके  कया  काररा  हैं

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मन्त्रो  साधवराव  :  उडमलपेट्टे
 तथा  पनरुत्ती  में  ऊपरी  सड़क  पुलों  के  निर्माण  का  कोई  प्रस्ताव  रेलों  के  विचाराधीन  नहीं

 ध
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 “”  प्लोक्ल  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार/स्थानीय  प्राधिकरण  द्वारा  कोई  प्रस्ताव  प्रयोजित  नहीं

 किया  गया

 प्रमुख  सिंचाई  परियोजनाभों  पर  किया  गया  व्यय  और  उनसे  प्राप्त  झ्राय

 2670.  भरी  जंगा  रेड्डी  :

 पटेल  :

 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रमुख  परियोजनाप्रों  पर  कुल  कितना  धपूजी  निवेश  किया  गया  है  श्रौर  उनके

 रखाव  पर  प्रति  वर्ष  भ्रौसतन  कितना  व्यय  होता  और

 )  इन  परियोजनाश्ों  से  पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  प्रत्येक  वर्ष  कितनी  वाधिक  श्राय

 हुई  ?  5

 जल  संसाधन  मंत्रों  शंकरानन्द):(क)  भोर  योजना  के  भ्रन््त  तक  बृहद
 तथा  मध्यस  सिंचाई  परियोजनाओं  पर  निवेश  लगभग  15,080  करोड़  रुपए  था  ।  बेहद
 माद्यों  पर  वाधिक  भ्रनुरक्षणा  व्यय  तथा  उस  पर  वाधिक  प्रतिफल

 के
 ब्योरे  केन्द्र  में  नहीं  रखे  जाते

 सिंचाई  परियोजनाझों  को  तेजी  से  मंजूर  करना

 2671.  भ्रो  बसवराजू
 श्री  ननन््जे  गौडा  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे

 कि.ः

 क्या  यह  सच  है  कि  राज्य  सरकारों  से  परियोजना  रिपोर्ट  तेयार  करने  का  काये
 तेजी  से  करने  के  लिए  कहा  है  ताकि  केन्द्रीय  जल  आयोग  द्वारा  उनकी  शौघ्न  जांच  की  जा  सके
 झौर  स्थीकृति  दी  जा  भौर

 यदि  तो  शभ्रव  तक  कितने  राज्यों  ते  स्वीकृति  के  लिए  केन्द्र  को  भपने  प्रस्ताव
 भेजे  हैं  ?

 जल  संसाधन  मंत्रो  :  श्रौर  1986  में  हुए  राज्यों
 तथा  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  सिचाई  तथा  जल  संसाधन  मत्रियों  के  राष्ट्रीय  सम्मेलन  में  यह  महसूस

 ,  किया  गया  कि  केन्द्र  में  स्वीकृति  हेतु  जो समय  लगता  है  उसको  कम  करने  के  लिए  राज्य  स्तर  पर
 परियोजना  तंयार  करने  में  सुधार  लाना  एक  श्रनिवायं  कदम  है  भ्लौर  यह  सिफारिश  की  कि
 योजना  को  केन्द्र  में  भेजने  से  पूर्व  किसो  बहुविषयक  एकांश  द्वारा  समेकित  भ्राधार  पर
 नाझों  को  व्यापक  तौर  पर  तंयार  किया  जाना  चाहिए  ।

 झांख  को  लगाने  का  श्रापर शन  कराने  के  लिए  प्रतीक्षा

 सूचो  में  नेश्रहोन  व्यक्ति

 2672.  भरी  बसवराजू  :
 भी  गुरड्डो  :  क्या  स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  कल्याण  मन््त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि
 ह
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 क्या  भारत  में  प्रति  चार  नेत्रहीन  व्यक्तियों  में  से  एक  व्यक्ति  पुतली  लगाने  के

 रेशन  के  बाद  देख  सकता  न

 यदि  तो  क्या  यह  सच  हैं  कि  अधिकांश  व्यक्तित  भ्पनी  मृत्यु  के  पश्चात  भ्रपनी

 भ्रांखें  दान  नहीं  करना  चाहते  हैं  भौर  यदि  वे  अपनी  झांखें  दान  भी  करते  तो  उनके  रिश्तेदार

 मावकतावश  उनकी  श्रांखें  निकालने  नहीं

 कितने  नेन्नहीन  ब्यक्ति  पुतली  लगाने  का  भ्रापरेशन  कराने  हेतु  प्रतीक्षा  सूची  में

 श्रौर

 कया  सम्बन्धित  प्राधिकारी  मारत  में  मृत्यु  के  पढ्चात  दान  की  यई  झांखों  की  कमी  के

 कारण  इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  की  स्थिति  में  नहीं  हैं  प्रोर  इस  स्थिति  से  निपटने  के  लिए

 सरकार  का  क्या  उपाय  करने  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  भन्त्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  सन््त्रो

 सरोज  :  भारतीय  भायुविज्ञान  भ्रनुसंघान  परिषद  के  पिछले  सर्वेक्षण  के  धनुसार

 कानिया  के  कारण  दृष्टिहीनता  से  पीड़ित  .  व्यक्तियों  की  संख्या  25  लाख  कानिया  के  कारण

 होने  वाली  दृष्टिहीनता  वाले  50  प्रतिशत  लोगों  को  कानिया  भारोपण  झापरेशन  द्वारा  लाभ  हो

 सकता

 से  देश  का  कानून  श्रांखों  के  केवल  स्वेच्छिक  दान  की  ही  अनुमति  देता

 धर्म  भौर  मावनाएं  नेत्र-दान  में  बाधक  जनप्रचार  के  माध्यम  से  नेत्र-दान  भांदोलन
 को  तेज  क्षिया  गया  नेत्र-दान  के  लिए  जागरुकता  करने  भौर  नेत्र-दाताों  से  नेत्र  एकत्र
 करने  में  स्वच्छिकः  संगठन  भी  महत्वपूर्ण  भूमिका  निभा  रहे  हैं  ।  नेत्र  बेंक  के  भाधार  भृत  ढाँचे  को
 भो  चरराबद्ध  ढंग  से  सुदृढ़  बनाया  जा  रहा  योजना  अवधि  के  दौरान  सहायता  देने  हेतु  96
 नेत्र  बैंकों  का  लक्ष्य  रखा  गया  है  जिसमें  से  24  को  1986-87  के  दौरान  सुदृढ  बनाया  जा  रहा
 कानिया  धारोपरा  भ्रापरेशन  के  लिए  प्रतीक्षा  कर  रहे  दृष्टिहीन  व्यक्तियों  को  कुल  संख्या  के  संबंध
 में  कोई  अनुमान  उपलब्ध  नहीं  है

 चुगी  से  सम्बद्ध  राजमार्ग  निर्माण  परियोजनाएं

 2673.  श्री  बसबराजू  :

 भ्रो  नन्जे  गोडा  :  वया  जल-भूतल  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  गँर-सरकारी  पार्टियों  द्वारा  चु  गी  से  संबद्ध  राजमागे  निर्माण  परियोजनाों  के
 लिये  श्रांशिक  वित्त  प्रदान  किये  जाने  संबंधी  प्रस्ताव  पर  सरकार  द्वारा  निणंय  ले  लिया  गया

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  प्रायोगिक  झ्ाधार  पर  इस  प्रकार  की  दो  या
 तीन  परियोजनाएं  शुरू  करने  का  और

 यदि  तो  तत्मंवंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?
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 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रासय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  पायलट  )  से  सीमित

 संसाधनों  ग्रौर  यातायात  को  नित्य  बढ़ती  हुई  भारी  भावश्यकताश्रों  को  देखते  हुए  भारत  सरकार

 ने  राष्ट्रीय  राजमार्गों  से  सबंधित  कुछ  किस्म  की  स्कीमों  के  लिए  चुनिदा  तौर  पर  प्राइवेट  सेवटर

 को  शामिल  करने  का  इरादा  किया  इस  के  लिए  प्राइवेट  सेक्टर  से  कुछ  मार्गंदर्शो

 रूप-रेखापों  के  साथ  उपयुक्त  प्रस्ताव  प्रामंत्रित  किए  थे  ।

 कुल  निजी  पार्टियों  ने  केवल  दो  राजमार्ग  परियोजनाभ्रों  का  वित्त  घोषण  करने  के  लिए
 प्रपने  प्रस्ताव  भेजे  वह  मी  ऋणों  स्ौर  पभ्राद्रि  की  कुछ  शर्तों  के  साथ  जो

 सरकार  को  स्वीकार्य  नहीं

 पृथक  राष्ट्रीय  चिकित्सा  श्रौर  स्वास्थ्य  शिक्षा  नोति  बनाने  को

 2674.  भी  बसबराजू  :  '

 श्री  नस्जे  :  क्या  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मेंन्त्री  यह  बंताने  को  कप
 करेंगे  कि

 बंयो  स्वास्थ्य  मंत्रालय  द्वारा  गठित  एक  विशेषज्ञ  समिति  मे  पुंथक  राष्ट्रीय  चिंकिह्सा
 श्रौर  स्वास्थ्य  शिक्षा  नीति  तेयार  करने  की  सिफारिश  की

 (@)  यदि  तो  क्या  संमिंति  ने  प्रंन्तरिक्ष॑  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दीं

 तो  भ्रम्तरिंम  रिपोर्ट  में  क्या  मुख्य  बातें  कही  गई  हैं  भ्रौर  क्या  सिफारिशें
 की  गई  भोौर

 कया  सरकार  मे  समिति  को  रिपोर्ट  में  उच्लिखित  सभी  भुद्दों  की  जांच  कर  ली  है
 प्रौर  समिति  के  सुझावों  को  कब  तक  कार्यन्वित  किये  जाने  की  संभावना

 स्वास्थ्य  प्लोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सरोज
 :  से  :  संसद  के  दोनों  सदनों  द्वारा  अनुमोदित  राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  नीति  में  एक

 पृथक  राष्ट्रीय  चिकित्सा  भर  स्वास्थ्य  शिक्षा  नीति  तैयार  किए  जाने  की  बात  कही  गई

 सरकार  ने  चिकित्सा  शौर  स्वास्थ्य  संबंधी  समान  क्षेत्रों  में  कामिकों  की  जरूरतों  का  पता

 लगाने  भौर  अतिरिक्त  व्यावसायिक  भ्रशिक्षण  सुविधाझों  के  बारे  में  निश्चित  सिफारिशें  करने  के

 लिए  भ्रखिल  भारतोय  प्रायुविज्ञान  संसाधन  के  बजाज  को  श्रध्यक्षता  में  एक  समिति
 गढित  की  समिति  ने  प्रपनी  भ्रन्तरिम  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  है  जिसमें  जमा  दो  स्टेज  पर
 स्वास्थ्य  से  संबंधित  व्यावसायिक  पाठ्यक्रम  आ्रारम्भ  करने  की  सिफारिश  को  सरकार  को
 ग्रन्तिम  रिपोर्ट  मिल  जाने  के  बाद  हो  विशेषज्ञ  समिति  की  रिपोर्ट  पर  कारंवाई  की  जाएगी  ।

 गोदाबरोी  में  बाढ़

 2675.  श्री  झ्ययपु्  रड्डो  :  क्या  जल  संसाधन  मनन््त्री  '  यह  बताने  की  कृपा  करगे  कि

 मु  कया  1986  के  दौरान  गोदावरी  नदी  में
 श्रभूतपूर्व  बाढ़  श्राई  थी
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 ह

 भ्रांध्र  प्रदेश  में  धालेश्वर  एनीकट  के  पास  बाढ़  के  जल  प्रवाह  की  अनुमॉनित  गद्नि
 क्या  क्या

 क्या  प्रभूतपूर्व  बाढ़  के  कारण  क्रांप्र  प्रदेश  में  पूंवं  गोदावरी  तथा  पश्चिम  गोदावरी
 के

 जिलों  में  भारी  विनाश  हुभा

 कया  गोदावरी  नदी  में  श्राने  वाली  बाढ़  को  नियन्त्रित  करने  संबंधी  कोई  योजनाएं

 क्या  कोलावरम  में  एक  बांध  का  निर्माण  करके  गोदावरी  के  बाढ़  के  पानी  को

 कुष्णा  डेल्टा  में  मोड़ने  से  बाढ़  कृष्णा  डेल्टा  की  सिचाई  भर  तेजी  से  प्रगित  कर  रहे

 औद्योगिक  शहर  विज्ञाखापत्तनम  के  लिए  नौ  परिवहन  नहर  के  माध्यम  से  जल  भापूति  में  वृद्धि
 करके  तीन  प्रयोजन  सिद्ध  भर

 गदि  तो  कया  श्रांध्र  प्रदेश  सरकार  की  प्रस्तावित  कोलाबरम  परिबोजना  को

 तत्काल  स्वोकृति  प्रदान  की  जायेगी  ?_

 जल  संसाधत  मन्त्री  शंकरा  :  हां  ।

 :  लगमग  90,000  क्यूमिक्स  ।

 तंटबधों  में  दरारों  से  बहते  हुए  बाढ़  का  जल  भारी  वर्षा  के  जल  से  मिल  गया  तंथा
 घीमे  जल  निकांस  से  पूर्व  तथा  पश्चिमी  गोदावरी  के  जिलों  में  भारी  क्षति  हुई  ।

 गोदावरी  नदी  में  बाढ़  नियंत्रण  की  योजानाए  राज्य  सरकार  को  लेयार  करनी

 भौर  श्रांध्र  प्रदेश  सरकार  द्वारा  केन्द्र  को  स्वीक्षित  हेतु  प्ररतुत  की  गई  पोलावरम
 परियोजना  रिपोर्ट  जल  विद्य  नौवहन  तथा  विशाखापत्त  नम  इस्पात  संयंत्र  को

 जल  सप्लाई  करने  की  एक  बहुद॒देश्यीय  परियोजना  इसके  भ्रतिरिक्त्न  इसमें  बीदांवरी  के  80
 जल  के  कृष्णा  में  उयपवर्तित  किए  जाने  की  परिकल्पना  इस  परियोजना

 में  बाढ़  नियंत्रण  लाभ  के  बारे  में  कोई  परिकल्पना  नहीं  की  गई  भ्रन्तर्राज्यीय
 संशोधित  विद्युत  पर्यावरण  संबंधी  पहलुभों  तथा  सिचाई  प्रायोजना  संबंधी  मुददो  को
 तय  करने  के  पश्चात  ही  परियोजना  को  स्वीकृति  दिए  जाने  पर  विचार  किया

 एभ्वर  टंक्सो  सेवाएं

 2676.  श्री  अश्यपू  रेड्डी  :
 ह

 थरो  मोहनमाई  पटेल  :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  : 1१९५  ३६१

 कया  देश  में  एश्नर  टंक्सी  सेवाएं  शुरू  करने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  एश्रर  टैक््सो  सेवा  के  लिए  से  विमान  प्रयोग  किये  जाने  की
 सम्भावना  शभ्रौर

 -  क्या  एश्चर  टेक्सी  सेवा  इण्डियन  एश्ररलाइन्स  द्वारा  चलाई  जाएंगी  भ्रंथेवा  हन  सैवाक्षों
 को  चलाने  का  काये  गेर  सरकारी  उद्यप्तियों  को  सौंपा  जाग्रेगा  ?

 180
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 श  :  सरकार  ने  देश
 ॥

 सागर  विसासन  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  जक्दो

 बाई  टेक््सी  सेवाझों  के  परिचालन  की  भ्रनुमति  दे  दी  है

 विदेशों  में  निमित  परन्तु  भारत  में  पहले  से  उपलब्ध  ऐसे  टिवन  इन्जिन  फिक्स्ड  बिग

 वाले  विमानों  जिनकी  सीट  क्षमता  10  व्यक्षितयों  से  भ्र धक  न  हो  झौर  भारत  में  निमित  ऐसे  विमानों

 जिनकी  सीट  क्षमता  19  व्यक्तियों  से  अधिक  न  को  हवाई  टेकसी  के  रूप  में  चलाने  की  भ्रनुमति
 दी  जाएगी  ।

 कोई  भो  भारतीय  नाग  झ्रथवा  भारतीय  राष्ट्रोयता  वाले  नागरिकों  का  समूह
 प्रथवा  मारत  सरकार/राज्य  सरकार  को  सावंजनिक  क्षेत्रीय  उद्यम  हवाई  टंक््सी  परिचालन  प्रमाण
 पत्र  के  लिए  भावेदन  करने  के  लिए  पात्र

 झरखिल  मारतोय  जल  संसाधन  परिषद्  को  बेंठके

 2677.  श्रो  श्रय्यपू  रेडडो  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  जल  संसाधन  परिषद  को  सक्षापना  के  बाद  इसकी  कितनी  बेठक  हुई
 झोौर

 क्या  उक्त  परिषद्  द्वारा  जल  संसाधनों  के  ईष्टतम  उपयोग  के  लिए  कोई  योजना

 तेयार  की  गयी  है  ?  ५

 लल  संताधन  संत्रो  :  भोर  राष्ट्रीय  जल  संसाधन

 परिषद  की  पहली  बंठक  1985  में  हुई  थी  तथा  इसके  द्वारा  गठित  मंत्रियों  के  ढल  ते

 राष्ट्रीय  जल  नीति  दस्तावेज  का  मस्तौदा  तेयार  किया  है  जिस  को  परिषद  की  अगली  बंठक  के  समक्ष

 रखे  जाने  का  प्रस्ताव  है  ।

 कोरापुट  रायगढ़  रेल  लॉइन

 2678.  श्रीमती  जयन्तो  पटनायक  :

 श्री  राधोकाँत  डिगाल  :  क्या  रल  मंत्री  वह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  में  कोरापुट  रायगढ़  रेल  लाइन  के  निर्माण  की  मूल  भ्रनुभानित  लागत
 कितनी

 इस  लाइन  के  निर्माण  पर  भ्रब  तक  कितनी  घनराशि  ख  की  गयी

 इस  लाइन  को  पूरा  करने  के  लिए  कौन  सी  तारीख  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया
 भोर

 7

 प्रव  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?
 >

 रेल  संत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  माधवरशाव  :  112.10  करोड़

 1986  तक  इस  पर  लगभग  34  करोड़  रुपये  खर्च  हो  चुके  1986-87  में

 इशकै  लिए  20  करोड़  रुपये  के  परिक्यय  की  व्यवस्था
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 इस  लाइन  का  पूरा  होना  श्रागामी  वर्षों  में  संसाधनों  को  उपलब्धता  पर  निर्भर

 करेगा  ।

 कोरापुट  से  मचिलीगुडा  तक  (20  1985  में  पूरा  हुआ्ना
 1986  तक  की  समग्र  प्रगति  12  प्रतिशत  है  ।

 प्राथमिक  विद्यालयों  में  महिला  भ्रय्यापकों  की  नियुक्तित  वि

 2680.  श्रीमती  जयन्तो  पटनायक  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि

 किन  किन  राज्यों  में  प्राथमिक  विधालयों  में  महिला  श्रध्यापकों  की  नियुक्ति  करने

 संबंधी  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजना  लागू  कर  दी  गई

 )  इस  समय  केन्द्रीय  सरकार  झौर  सम्बन्धित  राज्यों  के  बोचे  योजना  के  व्यय  को  बांटे

 क्या  प्राधार  है

 क्या  इस  योजना  के  पूरे  ठयय  की  वहन  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  किये  जाने  का  प्रस्ताव

 भौर

 यदि  तो  इस  प्रकार  द्त-प्रतिशत  व्यय  का  वहन  किस  वर्ष  से  किया  जायेगा  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  तथा  स्थास्थ्य  और  परिवार  कल्यांण  मंत्रो
 :

 नरसिह  :  महिला  प्रध्यापकों  की  नियुक्ति  की  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजना  झैक्षिक  रूप
 से  पिछड़े  नौ  राज्यों  में  भ्र्थात  श्रांश्र  जम्मू  श्रौर  कक्मी  मध्य  उड़ीसा

 उत्तर  प्रदेश  भौर  पश्चिम  बंगाल  में  कार्यान्वित  कीं  जा  रही  है  ।

 केन्द्र  श्रौर  राज्यों  में  लागत  को  80:20  के  प्राधार  पर  बांटा  जाता  है  ।

 इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं
 |

 विश्वविद्यालयों  में  वेयक्तिक  पदोन्नति  योजना

 2681.  श्री  वृद्धि  चन्द्र  जन  :  क्या  मानव  संसाधन  थिकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  विश्वविद्यालयों  में  वेयक्तिक  पदोन्नति  योजना  शुरू
 गे  गई  है

 यदि  तो  विश्वविद्यालयों  के  विभिन््व  संस्थाप्रों  में  प्राध्यापकों  की  पदोन्नति  के
 लिए  क्या  न्यूनतम  श्रहता  भोर  मानदण्ड  निर्धारित  किए  गये

 उन  प्राध्यापकों  का  ब्यौरा  क्या  जिम्हें  पदोन्नत  किया  गया  है  तथा  उनमें  से
 प्रत्येक  की  भ्रहेताएं  क्या  भौर

 182
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 1986-87  में  14  रेक  झर  1987-88  में  10  रेकों  को  व्यवल्था  करने  का  प्रस्ताव
 है  ।

 जी  इनका  फिर  से  निर्माण  करने  का  कोई  प्रस्ताव  वहीं  है  क्योंकि  विगद्  में

 इनका  दुरुपयोग  होता  रहा  है  ।  ः

 गोसी  खुद  सिचाई  परियोजना

 2683.  भी  विलास  मुत्तमवार  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 महाराष्ट्र  क ेमंडारा  जिले  की  गोसी  खुर्द  सिंचाई  परियोजना  की  वर्तमान  स्थिति

 बा  है  भौर  इसके  कब  तक  पूरा  होने  की  संभावद्या

 इस  परियोजना  को  कब  तक  पूरा  कर  दिए  जाने  का  लक्ष्य  रखा  गया  था  भौर  इसके

 पूरा  होने  में  विलम्ब  कें  क्या  कारण

 इस  परियोजना  पर  भ्रब  तक  कितनी  धन  राशि  खर्च  हो  चुको  है  भौर  भ्रभो  कितना  ,

 खर्च  किया  जाना  शेष  भौर

 इसे  शीघ्र  पूरा  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 «  जल  संसाधन  स्त्री  :  भौर  गोसी  खुद  परियोजना  जिस

 पर  372-22.  करोड़  रुपए  की  लागत  प्राने  का  श्रनुमान  की  परियोजना  रिपोर्ट  केन्द्रीय  जल

 झायोग  में  1983  में  प्राप्त  हुई  थी  तथा  तकनीकी-भाथिक  व्यवहायंता  सुनिश्चित  करने

 हेतु.दसकी  जांच  को  जा  रही  राज्य  सरकार  ने  इसकी  झ्द्यतन  लागत  464.82  करोड़  रुपए
 ताई  .

 राज्य  सरकार  के  इस  परियोजना  को  इसके  भ्रारम्भ  किए  जाने  से  पश्राठ

 वर्ष  की  भ्रवधि  में  पूरा  किए  जाने  का  कार्यक्रम

 राज्य  के  वाधिक  योजना  दस्तावेज  में  निहित  सूचना  के  भ्नुसार  1986  तक

 प्रारम्भिक  कार्यों  पर  2.09  करोड़  रुपये  की  घनराशि  व्यय  की  जा  चुकी
 |  -

 राष्ट्रीय  खेल  नोति  को  उपलब्धियां

 2684.  भ्रादियोडी  :  क्या  सानव  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कुपा
 करेंगे  कि  :

 देश  में  खेलों  का  विकास  करने  के  लिए  स्वीकार  क्षिए  गए  राष्ट्रीय  खेल  नीति  संकल्प
 की  क्या  उपलब्धियां  हू

 बा  देश  में  खेलों  का  विकास  करने  के  लिए  स्कूलों  में  शारीरिक  शिक्षा  सम्बन्धो
 विचारधारा  का  प्रसार  करने  का  कोई  प्रस्ताव  भौर
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 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  सें  युवा  काय  श्रोर  खेल  तथा  महिला  श्रौर  बाल  विकास

 बिभागों  में  राज्य  मंत्री  मारप्रट  :  राष्ट्रीय  खेल  नीति  पर  स्वीकृत  संकल्प
 के  भनुसरण  में  सरकार  मे  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  खेलों  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  श्रत्याधिक

 बढ़  हुए  प्राबंटन  की  व्यवस्था  को  है  ।  खेलों  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  सातवीं  योजना  में  200  करोड़
 रुपये  का  प्राबंटन  किया  गया  जबकि  छठी  योजना  में  14.73  करोड़  रुपये  का  श्राबंटन  था  ।

 खेलों  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  पुरस्कार  राशि  के  जरिए  स्कूलों  में  खेलों  को  बढ़ावा  देने  के  लिए

 प्रोत्साहन  राष्ट्रीय  खेल  प्रतिभा  खोज  श्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रतियोगिताझों  में  पदक
 जीतने  वाले  खिलाड़ियों  को  विशेष  पुरस्कार  देने  जेसी  नई  योजनाएं  तथा  कई  प्रन्य  योजनाएं
 न्वयन  के  लिए  मंजूर  की  गई  चल  रही  योजनाएं  विस्तृत  की  गई  भ्रब  इलंक्ट्रानिक
 मीडिया  पर  खेलों  का  प्रसार  भो  बढ़ा

 ॥॒

 भोर  कई  राज्य  सरकारें  पहले  ही  खेलों  के  विकास  के  लिए  खेल  स्कूल  चला

 रही  खेलों  के  विकास  के  लिए  स्कूलों  को  श्रपनाने  की  योजना  भारतीय  खेल  प्राधिकरण  द्वारा

 शुरू  को  गई  है  भौर  इस  संदर्म  में  खेल  छात्रावासों  की  एक  भ्रौर  योजना  नेताजी  सुभाष  राष्ट्रीय
 खेल  संस्थान  द्वारा  भारम्भ  की  गई  है  ।

 कालोकट  रेलवे  स्टेशन  के  विस्तार  के  लिए  सर्वेक्षण

 2685.  भ्रदियोडो  :  क्या  रल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कालीकट  रेलवे  स्टेशन  के  विस्तार  सम्बन्धी  भ्रावश्यकताग्रों  के  बारे  में  कोई

 सर्वेक्षण  किया  गया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  भ्ौर  उस  पर  कया  कार्यवाही  की  गई

 क्या  कालीकट  रेलवे  स्टेशन  के  विस्तार  श्रौर  प्राधुनिकीक रण  के  लिए  कोई  घनराशि
 ध्राबंटित  की  जा  रही  भौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  तथा  भब  तक  कितनी  धनराशि  मंजूरी  की
 गई  है  भौर  प्रब  तक  कितनो  धनराज्ि  खर्च  को  गई  है  ?

 रल  सन््त्रालय  के  राज्य  मन्त्रो  साधवराब  :  जी

 निम्नलिखित  निर्माण  कार्यों  का  पता  लगाया  गया  है  :

 (1)  माल  गोदाम  प्लेटफामं  पर

 (2)  माल  गोदाम  में  भ्रतिरिक्त  स्थान

 (3)  पूरक  प्लेटफार्म  पर  पकक्का  फर्श

 (4)  दूसरे  प्लेटफार्म  पर

 जी  हां  ।

 1986-87  में  लग़भग़  3.65  लाख  रुपये  ख्च  करने  का  विचार
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 छात्रों  के  नेतिक  भ्रोर  शक्षिक  स्तर  में  गिरावट

 2686.  अ्रदियोटी  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  कलाने  कौ  कृपा

 करेंगे  कि  :
 हु

 क्या  सरकार  को  प्रसिद्ध  शिक्षावियों  भौर  गरणमान्य  व्यक्तियों  द्वारा  व्यक्त  इस

 कोण  की  जानकारी  है  कि  हाल  ही  में  कालेजों  भ्रौर  विश्वविद्यालयों  के  छात्रों  के  नेतिक  भौर

 शक्षिक  स्तर  में  भारी  गिरावट  भ्राई  भ्रौर

 यदि  तो  इस  प्रवृत्ति  के  पीछे  क्या  कारण  हैं  भौर  इस  सम्वन्ध  में  कया

 रात्मक  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  तथा  स्वास्थ्य  झ्लोर  परिवार  इल्याण  मंत्री

 शरसिह  :  भौर  हां  ।,  इन  बातों  को  राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति  1986  में  दर्शाया

 गया  है  जिसमें  शिक्षण  के  प्रत्येक  स्तर  पर  शिक्षण  का  न्यूनतम  स्तर  निर्धारित
 विद्यालयों  और  कालेजों  में  न्यूनतम  सुविधाश्रों  की  व्यवस्था  क्षमता  के  भनुसार  दाखिले  के

 पाठ्यचर्या  में  समायोजनों  की  व्यवस्था  है  ताकि  सामाजिक  झौर  नेतिक  मूल्यों  को  पेदा

 करने  के  लिए  शिक्षा  को  एक  सशक्त  साधन  बनाया  जा  सके  ।  नीति  को  कार्यान्विंत  करने  के  लिए
 संतद  में  भ्रगस््त  1986  में  प्रस्तुत  की  गई  कारंयाही  योजना  में  इन  उद्ं,श्यों  की  प्राप्ति  के लिए
 विभिन्न  संस्थाभ्रों  में  म्रोतिक  सुविधाप्रों  में  सुधार  के  लिए  ग्रनेक  उपायों  पाठ्क्रमों  और  पाठ्यचर्या
 को  फिर  से  तेयार  भ्रध्यापकों  के  प्रशिक्षण  श्रोर  श्रमुस्थापन  की  परिकल्पना  की  गई  है  ।

 दिल्लो  परिवहन  निगम  के  बस-क्यू  शेल्टर

 2687.  भ्री  मूल  चन्द  डागा  :  क्या  जल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  परिवहन  निग्रम  ने  यात्रियों  के  लिए  बस-स्टापों  पर
 प्रणालौ  शुरू  की

 ह

 यदि  तो  (1)  बोर्डो/प्लेटों  की  रंगाई  (11)  बोर्ड  लगाने  (111)  नारे  पद  लिखने
 झोर  बसों  के  नम्बर/टाईप  लिखने  पर  कितनी  घनराशि  खजं

 दिल्ली  परिवहन  निगम  श्रपने  प्रयास  में  कितगा  सफल
 रहा
 रहा

 क्या  कई  बस-स्टापों  मे  बस-बयू  शेल्टर  नहीं  श्रौर  _

 यदि  तो  ऐसे  कितने  स्टाप  हैं  भ्रौर  तत्सम्बन्धी  कारण  क्या  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  '  :  हाँ  ।

 पंक्ति बनाने  रुपए

 ह

 पंक्ति  बनाने  की  प्रणालो  शुरू  करने  के  अभियान  का  परिणाम  संतोषजनक  रहा  ।

 हां  ।
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 (४)  3585  बस  स्टापों  में  से  1541  बस  स्टापों  पर  शेल्टरों  का  निर्माण  पहले  ही  क्रिया

 जा  घुका  2044  बस  स्टापों  पर  शेल्टर  बनाना  शेष  इनमें  से  श्रतिरिक््त  400  बस  स्टापों  पर

 शेल्टर  बनाने  का  काम  शुरू  किया  गया  बस-शेल्टरों  की  व्यवस्था  करना  सतत

 प्रक्रिया

 बंगलो  दिल्ली  बरास्ता  पुणे  विमान  सेवाश्रों  का  बन्द  किया  जाना

 2688.  श्रीमती  बसवराजेश्वरो  :  क्या  नागर  विमानन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 दि  ।
 |

 -  क्या  बम्बई  भौर  तई  दिल्ली  बरास्ता  पुणे  के  बीच  विमान  सेवा  बन्द  कर  दी

 गई  ॥

 यदि  तो  इस  मार्ग  पर  विमान  सेवा  पुनः  कब  तक  शुरू  की  भौर

 इस  सार्ग  पर  विमान  सेवा  शुरू  होने  तक  यात्रियों  के  लिए  क्या  वेकल्पिक  व्यवस्था
 की  गई  है  ?

 नागर  विमानन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगदोश

 हां  ।  धावनपथ  का  सतह  लेपन  किये  जाने  की  वजह  से  बोईग  737  के  लिए  पुरो  विमान  क्षेत्र  के

 बन्द  किए  जाने  के  कारण  सेवा  बन्द  करनी  पड़ो  थी  |  इसे  कार्य  पूरा  हो  जाने  के  पश्चात  प्रारम्भ

 कर  दिया  जाएगा  ।

 बेकल्पिक  व्यवस्थाएं  इस  प्रकार  की  गई  हैं  :

 --  दिल्ली  से  पुणो  को  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  को  बम्बई  में  सुविधाजनक  बिमान

 सेवा  उपलब्ध  कराई  जाती

 --  .  बंगलौर  भौर  पुणे  के  बीच  देनिक  सेवा  उपलब्ध  भौर

 —  दिल्ली  और  बंगलौर  के  वीच  यात्रियों  के लिए  बिना  रूके  एयरबस  सेवा  उपलब्ध

 करवाई  गई  है  ।

 मंसूर  बंगलोर  रल  लाइन

 2689.  क्लोमती  बसवराजेश्वरी  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मैंसूर*भौर  बंगलौर  के  बंचि  बड़ी  लाइन  के  निर्माण  पर  कितनो  लागत  प्राने  का

 झनुमान  है

 इसके  निर्माण  पर  श्रव  तक  कितनी  धनराशि  खर्च  की  गई  श्ौर

 इसका  निर्माण  कब  तंक  पूरा  होने  की  भाशा  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  मंसूर-बेंगलूरु  मोटर

 लाइन  के  बड़ी  लाइन  में  भामान  परिवतंन  पर  1984  के  मुल्य  स्तर  26.02  करोड़  रुपये  की

 लागत  भाने  का  प्ननुमान
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 1986  तक  6.86  करोड़  रुपये  ।

 कार्य  का  पूरा  होना  भाने  वाले  वर्षों  में  श्रामान  परिवतंनों  के  लिए  संसाधनों  की

 डपलब्घता  पर  निर्मर  करेगा  ।

 बंगलोर-(नराज  रेल  लाइन  हु

 2690.  श्रीमती  असवराजेश्वरो  :  क्या  रेल  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बंगलौर  भ्रौर  मिराज  के.बोच  बड़ी  रेल  लाइन  बिछाने  के  कार्य  में  कितनो  प्रगति

 हुई
 तत्संम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  भौर

 इस  कार्य  के  कब  तक  पूरा  हो  जाने  की  संभावना  है  ?

 रल  संत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  साधराव  :  भोर  बेंगलुरु  मिराज

 तथा  भन््य  सम्बद्ध  शाखा  लाइनों  के  श्रामान  परिवतंन  के  लिए  सर्वेक्षण  1984  में  पूरा  किया  गया  था

 पोर  यह  परियोजना  वित्तीय  दृष्टि  से  लाभप्रद  नहीं  पायी  गयी  थी  ।

 प्रइन  ही  नहीं  उठता  ।

 टौकों  क्रायरन  भोर  फोलिक  एसिड  को  गोलियों  तथा  विटासिन  घोल  को  सप्लाई

 2691.  श्रोमतो  भंडारो  :  क्या  स्वास्थ्य  झर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की
 करेंगे  कि  :

 -  क्या  यह  सच  है  कि  मंत्रालय  को  वर्ष  1985-86  की  वाधिक  रिपोर्ट  के
 पन्द्रह  के  पैरा  5.1.1  में  यह  उल्लेख  किया  गया  है  कि  परिवार  कल्याण  विभाग  सभी
 भ्रायरन  और  फोलिक  एडिस  की  गोलियों  तथा  विटामिन  घोल  की  खरीद  करता  है  भौर

 राज्यों  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्रों  को  सप्लाई  करता

 यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  श्रौर  संघ  राज्य  क्षेत्र  द्वारा  वर्ष  1985-86  के  दौरान

 उपयु कत  भ्रौषधियों  के  लिए  कितनी-कितनी  मांग  की  गई

 क्या  यह  सच  है  कि  सिक्किम  राज्य  को  उसकी  मांग  के  श्रनुसार  पूरी  सप्लाई  की
 गई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  भौर  यदि  यह  किस्तों  में  सप्लाई  की  गई  तो
 इसके  कया  कारण

 क्या  सरकार  ने  किसी  भी  प्राकृतिक  झापदा  का  सामना  करने  के  लिए  उपयुक्त
 में  उल्लिखित  क्ग्लोषधियों  की  राज्य  की  मांग  से  भ्रधिक  मात्रा  में  सप्लाई  करने  की  कोई

 ब्यवस्था  की  भौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?  हैं
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 स्थास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  (
 सरोज  :  हां  ।

 प्रत्येक  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  के  लिए  निर्धारित  लक्ष्यों  के  श्रनुसार  हर  वर्ष

 धियां  प्रदान  की  जाती  हैं  ।

 हां  ।

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता  ।  सिक्किम  को  यह  सप्लाई  एक  किस्त  में  की  गई

 (¥)  झौर  ये  स्भौषधियां  झ्रापातिक  स्थितियों  का  सामना  करने  के  लिए  नहीं

 घारन्गधरा  के  निकट  साईडिग

 2692.  झरो  विग्विजय  सिह  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेल  विभाग  घारन्गधरा  के  निकट  5  किलोमीटर  बड़ी  रेल  लाइन
 साइडिंग  बिछाने  के  लिए  “  डिपोजिट  वर्कਂ  के  रूप  में  1.50  करोड़  रुपये  खर्च  करने  हेतु  सहमत  हो
 गया

 क्या  इस  रेल  लाइन  पर  नमक  की  ढुलाई  पर
 भ्रतिरिक्त  भाड़ा  प्रभार  लगाकर  इस

 बन  राशि  को  वसूल  करने  के  लिए  कोई  तरीका  गया  श्रौर

 इस  परियोजना  के  कब  तक  पूरा  होने  कौ  संभावना  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  साधराव  :  जी  नहीं  ।

 भोर  प्रश्न  हो  नहीं  उठते  ।

 राजकोट-झहमदाबाद  इन्टर-सिटो  एक्सप्रेस  का  थानगढ़  स्टेशन  पर  रूकना
 2693.  भ्री  दिग्विजय  सिह  :  क्या  रल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राजकोट  श्रौर  भ्रहमदाबाद  के  बीच  चलने  वाली  इन्टर-सिटी  एक्सप्रेस
 गाड़ी  के  थानगढ़  स्टेशन  पर  रूकने  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  प्रनुरोध  प्राप्त  हुये

 यदि  तो  क्या  यह  भ्रनुरोध  स्वीकार  कर  लिया  गया  और
 यदि  तो  इसके  क्या  काररा  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  जी  हां  ।
 19.11.1986  से  थान  स्टेशन  पर  153/154  एक्सप्रेस  गाड़ी  के  ठहराव  की  व्यवस्था

 कर  दी  गयी  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 पश्चिम  रेलवे  में  रलये  स्टेशनों  पर  तुला  सेतु  1  का  उपयोग

 2694.  ओ  विग्विजय  सिंह  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  पश्चिम्र  रेलवे  में  सुरेन्द्र  ध्रांग  लीं  बीकानेर  शौर

 भोरयोी  स्टेशनों  पर  विभिन्न  रेलवे  द्वारा  तुला  सेतुओं  का  उपयोग  किया  जाता
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 क्या  यह  सच  है  कि  इन  स्टेशत्ों:से  600 से  सबक  उद्योगों  को  कोकला  भेजा  जाता

 भ्रौर

 यदि  तुला  सेतुप्रों  का उपयोग  नहीं  किया  जाता  है,“तो  रेंलबे  यह  क्रिस  तरह
 श्वित  करता  है  कि  इन  उद्योगों  को  उतनी  मात्रा  में  कोयला  मिल  रहा  हैं  मिंतमी  भात्री कै  लिए

 उन्होंने  घन  का  मुग़तान  किया  है  :

 रेल  संभ्राल  के  राज्य  मंत्री  साथबराव  :  सोरवी  में  एक  तुला  चौकी

 की  व्यवस्था  है  भोर  वह  इस्तेमाल  में  भ्रांग  प्रा  की  तुला  चोकोी  खराब  हो  गमी  इस  समय

 सुरेन्द्र  वांकानेर  श्रौर  लिम्बदी  में  कोई  तुला  चोकी  नहीं  है  ।

 रेलों  द्वारा  ऐसी  सूचना  नहीं  रखी  जाती

 कोयले  का  लदान  कोयला  खानों  में  होता  है  भौर  जहां  तोलने  की  सुविधायें  उपलब्ध

 हैं  वहां  बुकिंग  से  पहले  कोयले  के  डिब्बों  को  प्रायः  तोला  ज़ाता  भामतौर  पर  गंतब्य  स्थलों
 पर  रेलों  द्वारा  कोयले  के  डिब्बों  को  नहीं  तोला  जाता  परेषिती  को  लादी  गई  मात्रा
 की  सुपुर्दगी  देने  के लिए  सभी  संभव  एह्रेतियात  बरते  जाते

 गाड़ियों  झोर  प्रतोक्षा  गृहों  में  सिनेमा  सुविया

 2695  श्री  सोये  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लम्बी  दूरी  के  यात्रियों  के  लिए  गाड़ियों  तथा  भ्रतीक्षा  गृहों  में  सिनेमा  सुविधा
 उपलड्य  कराने  का  कोई  प्रस्ताव  भौर

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  साघवराव  :  जो  नहीं  ।

 उपयुक्त  को  देखते  हुए  प्रश्न  ही  नहीं

 बोकानेर  में  रननी  बाजार  रेलवे  फ़ाटक  पर  ऊपरि  पुल  का  निर्माण

 2696.  श्री  सनफूल  सिंह  चोधरी  :  क्या  रेख  मन्त्री  गह  बताते  को  कृपा  कस्गे  कि  :

 क्या  बीकानेर  में  अनेक  रेलवे  फाठक  हैं  भोर  वहां  के  लोग  रानी  बाजार  रेलवे
 फाटक  पर  ऊपरि  पुल  के  निर्माण  की  मांग  कर  रहे

 यदि  तो  क्या  रेल  विभाग  ने  यह  मांग  मन  ली

 क्या  राजस्थान  सरकार  ने  यह  रेल  पुलः  मंजूर  कर  दिया  भोौर

 यदि  तो  इस  ऊपरि  पुल  का  निर्माण  कस्य  कब  से  शुरू  होने  की  संभावना  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मन्जो  साधवराव  :  जो

 णी
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 जो

 नकशों  तथा  प्रनुमान  को  प्रन्तिम  रूप  दिये  जाने  भौर  राज्य  सरकार  द्वारा  भपने

 हिस्से  की  लागत  वहन  करने  की  स्वीकृति  दिये  जाने  के  बाद  निर्माण  कार्य  शुरू  किया  जय  सकता

 रेल  लाइन  को  सतह  ऊ  चो  होने  के  कारण  यातायात  का  ठप्प  होना

 2697.  भी  मंनफूल  सिंहँ  चीधरों  :  क्या  रेल  मंन््त्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सूरतगढ़-बीकानेर  रेल  लाइन  को  बड़ी  रेल  लाइन  में  बदंलमे  के

 समय  रेल  लाइन  बहुत  ऊची  बनाये  जाने  के  कारण  यातायात  पूरी  तरह  से  ठप्प  हो  गया  है  भौर

 प्रस्थायी  क्रासिंग-भो  बन्द  कर  दिये  गये  भौर

 क्या  किसानों  के  भाने  जाने  की  सुविधा  के  लिए  उपयुक्त  परिवर्तन  करने  का  कौई
 प्रस्ताव  रेल  विभाग  के  घिचाराधोन  है  ?

 रेल  सम्त्रालय  के  राज्य  मन्त्री  माधवरांव  :  जी  महीं  ।

 बिरदवाल  स्ठेशन  पर  दो  श्रतिरिक्त  संमपारों  की  अप्रवस्था  की  जा  रही

 इस्दिरा  गांधी  नहर  के  संबंध  सें  लिंप्ट  सिंचाई  योजतायों

 2698.  जो  सनफुनसिंह  चौधरी  :  क्या-जल  संप्ताबन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  वर्ष  1984  में  राजस्थान  सरकार  ने  पांच  लिफ्ट  सिंचाई
 सायें  मंजूर  की  भी  भ्ौर  इन्दिरा  गांधी  मुख्य  नहर  का  शिलान्यास  किया  था  शौर  इन  योजनाप्रों
 पर  कार्य  शुरू  करने  के  विचार  से  खुदाई  भी  शुरू  कर  दी

 यदि  हां  तो  इन  पांच  लिफ्ट  भिचाई  योजनाम्रों  के  नाम  क्या  हैं  श्रौर  श्रव  तक
 क्षण  भौर  खुदाई  पर  कितनी  घनराक्षि  खर्च  की  गई

 इक्तर्पांच-योजवाझो  के  लिए  श्र॒लम-प्रलग  कितनी  घनराशि  स्वीकृत  की  गई

 क्या  इन्दिरा  गांधी  नहर  विभाग  ने  कोलायत  और  नागौर  लिफ्ट  सिंचाई
 योजनाझों  के  मर  की  अपघारशिलाझो  पर  अ  फित  शिला  लेखों  को  मिटा  दिया  भ्ौर

 यदिं  तो  इसके  कया  काररा  हैं  ?

 जल  संसाधन  संत्रो  :  हां  ।  राज्य  सरकार  ने  परियोजना
 के  चरणन्दो  में  सिंचाई  स्कोमें  शामिल  करने  हेतु  1983  में  निरंय  इन  लिफ्ट
 स्कीमों  पर  कुछ  मिट्टी  काये  भी  प्रारस्भ  किया  गया  ।

 ये  छिफ्ट  सिंचाई  स्कोमें  फजोदी  तथा  पोकरन  ।
 प्रब  तक  व्यय  की  गई  राशि  के  ब्योरे  राज्य  सरकार  से  एकत्र  किए  जा  रहे  हैं  ।

 इन  5  लिफ्ट  सिंचाई  स्कीमों  को  प्रनुमानित  लागतें  करोड़
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 गजने  करोड़  करोड़  करोड़  रुपए
 तथा  -23.76  करोड़  रुपए  ।

 नहीं  ।

 प्रइन  ही  नहीं  उठता  ।

 झलवर  राजस्थान  में  मत  हरी  की  समाधि  को  जोण  शोर्ण  स्थिति

 2699.  श्री  रास  सिह  यादव  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे

 किः

 क्या  तिजारा  जिला  राजस्थान  के  नगरपालिका  क्षेत्र  में  स्थित

 हरि  की  समाधिਂ  नामक  प्राचीन  स्मारक  जीरो  शी  स्थिति  में

 कया  यह  केन्द्रीय  पुरातत्व  विभाग  की  देखरेख  भर  रख  रखाव  के  भ्रधीन

 यदि  तो  क्या  इस  स्मारक  के  नष्ट  होने  से  संरक्षण  भ्रौर  बचाव  के  लिए  पर्याप्त
 वित्तीय  प्रावधान  किया  गया  और

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इस  दिशा  में  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  श्रथवा  करने  का  है  ?

 सानव  संसाधन  विफास  मंत्री  तथा  स्वास्थ्य  श्लौर  परिवार  कल्याण  मंत्री

 नर्रासह्  :  जिला  राजस्थान  में  भत् हरि  समाधि  के  नाम  से  प्रसिद्ध
 प्राचीन  स्मारक  राज्य  द्वारा  संरक्षित  स्मारक  पुरातत्व  झौर  संग्रहालय  राजस्थान
 सरकार  ने  यह  सूचित  किया  है  कि  यह  जीर्णावस्था  में  नहीं  है  ।

 नहीं  ।

 शभ्रौर  प्रइन  ही  नहीं  उठते  ।

 खिलाड़ों  के  प्रशिक्षण  झोर  विकास  के  लिए  न्यास

 2700.  श्री  सईद  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  कुछ  सरकारी  उपञ्ञमों  का  पुरूष  शोर  महिला
 डियों  के  प्रशिक्षण  तथा  विकास  के  लिए  एक  न्यास  की  स्थापना  करने  का  विचार

 क्या  सरकार  को  इस  संबंध  में  कोई  सुझाव  प्राप्त  हुए  भौर

 यदि  तो  उन  सरकारी  उपक्रमों  सहित  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  जिनका  विचार
 प्रस्तावित  न्यास  में  घन  देने  का  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  युबा  कार्य  शोर  लेल  तथा  महिला  झर  धाल  विंकास
 विमागों  में  राज्य  मंत्री  भारप्रट  :  भोौर

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।
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 बिहार  में  भूमिगत  जल  का  उपयोग

 2701.  थ्री  सईद  :  क्या  जल  ससाधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार  में  भूमिगत  जल  के  उपयोग  संबंधी  परियोजना  का  वित्तपोषण  कृषि
 प्रयोजनों  संबंधी  श्रन्तर-राष्ट्रीय  विकास  संघ  द्वारा  किया  जा  रहा  है

 यदि  तो  कितनी  राशि  को  सहायता  की  पेशकश  की  जा  रही  है  भौर  यह
 योजना  किस  स्थान  पर  स्थापित  की  श्रौर

 इस  परियोजना  से  कितना  लाभ  होगा  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  :  भौर  विश्व  बेंक  ने
 उत्तरी  बिहार  के  26  जिलों  में  बिहार  राजकीय  नलकृप  परियोजना  के  लिए  68  मिलियन
 प्रमरीकी  डालर  का  क्र  डिट  स्वीकृत  किया  है

 पूर्ण  विकास  पर  कृषि  उत्पादन  एवं  रोजगार  प्रजनन  के  तहत  परियोजना  के

 शुद्ध  लाभ  निम्नवत्  हैं

 ॥| 1.  कमान  क्षेत्र  को  लाभ  पहुँचना  4,47,000  हैब्टेयर

 2.  खेतीहर  परिवारों  को  लाभ  पहुंचता  न  4,95000

 3.  बढ़ा  हुआ्मा  खाद्य  उत्पादन  =  2,47,000  रुपये  प्रति  वर्व

 4.  खेत  पर  भ्रतिरिक्त  रोजगार  बढ़ना  :  8  मिलियन  व्यक्ति  दिवस

 माल  परिवहन  में  गिरावट

 2702.  भ्रो  बाला  साहेब  बिखे  पाटिल  :

 झो  राधाकान्त  डिगाल  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  जुलाई  श्रौर  1986  में  रेल  माल  भाड़  से  प्राप्त  राशि  में
 काफी  कमी  भाई  है  जिसके  कारण  इससे  पहले  के  तोन  महीनों  में  किया  गया  भरतिरिक्त  लदान  भी
 निरथथंक  हो  गया  है  भौर  रेलवे  पांच  महीनों  के  लिए  निर्धारित  लक्ष्य  प्राप्त  नहीं  कर

 यदि  तो  गत  वर्ष  को  तुलना  में  कितनी  कमी  भाई  है  भौर  जून  से
 1986  तक  की  भ्रवधि  में  रेलवे  को  माल  परिवहन  की  कुल  कितनी  हानि

 इसके  क्या  कारण  हैं  श्ौर  कौन-कौन  से  रेलवे  जोन  लक्ष्य  प्राप्त  करने  में  प्रसफल
 भौर

 क्या  रेल  मन्त्रालय  का  माल  परिवहन  में  हुई  हानि  को  पूरा  करने  का  कोई  प्रस्ताव
 यदि  हां  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 रेल  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  साधवराव  :  कुछ  क्षेत्रों  ते  कम
 यातायात  प्राप्त  होने  के  कारण  जुलाई  भोर  1986  में  निर्धारित  लक्ष्य  की  तुलना  में  लंदाम
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 क्रीकीर  अत  4  1986
 नमक

 में  बाभूली  आई  हैँ  लोकित  इससे  पृर्वावर्ती
 प्रवि  में  श्रणिक  लानत  करते  के  करता  टेक  श्रथ्री

 भी  लक्ष्य  से  ऊपर

 पिछले  वर्ष  की  तुलना  में  लदान  में  कोई  गिराबट  नहीं  भ्राई  जून  से

 1986  तक  की  अ्रवधि  के  दौरान  निर्धारित  किए  गए  लक्ष्य  की  तुलवा  में  लदान  में  0.68.  मिलियन

 टन  भ्रथवा  केवल  लगभग  पआ्राधा  प्रतिशत  की  मण्पूली  गिरावट  झायी  तथापि  पिछले  वर्ष  की

 तदनुरूपो  भ्रवधि  के  दौरान  किए  गए  लदान  की  तुलना  में  यह  लदान  4.23  मिलियम  टन

 भ्रधिक  है  ।

 कार्यक्रमबद्ध  थोक  यातायात  कम  प्राप्त  होने  के  कारण  यह  मामूली  गिरावट  क्राई

 मिरावट  मुख्यतः  मध्य  प्लोर  दक्षिण  रेलों  में  भ्राई  है  ।

 रेलों  ने  इस  गिरावट  को  पूरा  करने  के  लिए  कुछ  क्षेत्रों  में  भय  यातायात  की  ढुलाई

 की  है  श्रौर  इस  कारण  समग्र  लदान  पिछले  वर्ष  की  श्रपेक्षा  बहुत  भ्रधिक  भ्रधिकाधिक  जदान

 करते  के  लिए  विभिन्त  स्तरों  पर  माल  ढुलाई  निष्पादन  की  सतत  प्राधार  पर  थुनेंरीक्षा  की

 जाती  है  ।

 दक्षिण  मध्य  रेलवे  में  बंगलोर-मद्र।स-बम्बई  जनता  एक्सप्रेस
 के  इन्जन  का  पटरी  ते  उतरना

 2703.  श्री  धमंप।लसिह  मलिक  :

 क्री  सुमाष  यादव  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बंगलोर-मद्रास-बम्बई  जनता  एक्सप्रेस  का  इस्जन  27  1986

 दक्षिण  मध्य  रेलवे  के  गुन्टकल  डिविजन  में  नारायरापेट  रोड  झोर  लिघ्रिरी  स्टेज्ननों  के  बीच
 पटरी  से  उतर  गया

 यदि  तो  पटरी  से  उतरने  के  क्या  कारण  भौर

 इसके  लिए  दोधी  पाए  गए  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  हां  ।

 भोर  इन्जन  के  पटरी  से  उतरने  की  घटना  रेल  पटरो  टूटने  के  कारण  घटी

 चुकि  यह  एक  रेलपथ  की  खराबी  का  मामला  है  कोई  व्यक्ति  जिम्मेवार  नहीं  पाया
 गया

 बोगियों  झोर  कोचों  का  भ्राधुनिकोकरण

 2704.  श्री  सोसनाथ  रथ  :  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  भारत  के  पूर्वी  छोर  पर  ललते  बालो  रेलल्काद़िबीं  में
 पात्री  डिछ्त्रों  की  स्थिति  का  सर्वेक्षण  किया  भौर
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 1908  लिखित  उत्तर

 हावड़ा  से  उड़ीसा  को  जाने  वाली  रेलगाड़ियों  में  यात्री  डिब्बों  को  प्राधुनिक
 के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 रेल  के  राज्य  अस्त्री  माथवराव  :  सभी  सवारी  डिब्बों  के
 निरीक्षणਂ  के लिए  रेली  के  पास  एक  सुस्थापित  प्रणाली  सचारो  डिब्बों  का  निरीक्षण  निर्धारित
 कार्यक्रम  के  झसुसार  किया  जाता  है  जो  प्रत्येक  फेरे  के  बाद  निरीक्षण  किए  गए  निरीक्षण  से  शुरू
 होता  है  श्रौर  बाद  में  कार्यक्रमानुसार  भ्रन्य  प्रावधिक  निरीक्षण  होते  इन  निरीक्षणों  के  दौरान
 सवारी  डिब्बों  की  पानी  की  खराब  यात्री  सुविधाश्रों  का  बदलाव  तथा  संरक्षा
 फिटिगों  सहित  सभी  पहलुझों  पर  उचित  ध्यान  दिया  जाता  इन  निरीक्षणों  के  भ्रलावा
 झधिकारियों  तथा  निरीक्षकों  के  स्तर  पर  भी  निरीक्षण  किए  जाते  इन  कार्यक्रमों  का  भारत  के

 पूर्वी  तट  पर  रही  एक्सप्रेस  गाड़ियों  के  मामले  में  भी  भ्रमुसरण  किया  जा  रहा

 यह  सुनिश्चित-करने  के  लिए  हर  प्रयास  किया  जा  रहा  है  कि  इस  खंड  पर  सवारी
 डिब्जे  भ्रच्छी  हालत  में  रखे  जाएं  ।

 लोहरदग्गा  से  टोरी  तक  नई  रल  लाइन  बिछाना  तथा
 द्म्मा  रंल  को  बड़ी  लाइन  में  बदलना

 2705.  भ्रो  ज्लिव  प्रसाद  साहू  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  रेल  मन्त्रो  लोहरदग्गा  से टोरी  तक  नई  रेल  लाइन  बिछाने  रांची  लोहरदग्गा
 रेल  लाइन  को  बड़ो  लाइन  में  बदलने  के  लिए  सर्वेक्षण  के  बारे  में  3-4.1986  के  प्रतारांकित  प्रश्न
 संख्या  5143  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  रांची  से  लोहारदग्गा  तक  छोटी  लाइन  को  वड़ी  लाइन  में  परिवर्तित  करने  के

 पद्चात  लोहारदग्गा  से  टोरी  तक  एक  नई  रेल  लाइन  बिछाने  का  सर्वेक्षण  कार  पूरा  हो  गया  है  ।

 यदि  तो  इसके  क्या  परिणाम  निकले  ?

 रल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधवराव  :

 प्रइन  ही  नहीं  उठता  ।

 मान्यता  प्राप्त  पत्रकारों  को  यात्रा  रियायत

 2706.  भरी  सेफ़ुटीन  चौधरी  :  क्या  रेल  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मान्यता  प्राप्त  पत्रकारों  को  शीघ्र  ही  यात्रा  रियायत  दो

 यदि  तो  यह  सुविधा  किस-किस  श्रेणी  के  पत्रकारों  को  दी

 क्या  मह  सुक्का  केवल  समाचार  पत्रों  के  पत्रकारों  को  ही  दी  जाएगी  प्रथवा

 पत्रिकाओं  के  पत्रकारों  को  भी  प्रदान  की  भौर
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 लिखित  उत्तर  20  सवम्बर  1986

 क्या  क्षेत्रीय  भाषाध्लों  के  पत्रकारों  को  भी  यह  सुविधा  दी  जाएगी  भौर  यदि  तो
 तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माघवराव  :  भोर  केन्द्र  तथा
 राज्य  सरकारों  के  मान्य  सभी  पत्रकारों  को  पहले  तथा  दूसरे  दोनों  दर्जो  में  यात्रा  रियायत  पहले
 ही  उपलब्ध  हैं  ।  11.9.1986  से  पहले  दर्जे  में  रियायत  की  प्रतिशत  से  बढ़ाकर
 25  प्रतिशत  कर  दी  गयी

 भौर  अंग्र जी  तथा  प्रादेशिक  दोनों  भाषाप्रों  के  समाचार  मेगजीनों  तथा

 पत्रिकाशों  के  मान्य  पत्रकार  मौजूदा  रियायत  के  पहले  ही  पात्र  हैं  ।

 पोर्ट  इन्जोनिर्यरिग  असिक  हाथड़ा  से  प्राप्त  पत्र

 2707.  थ्रो  हन्नान  सोल्लाह  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे

 किः

 क्या  सरकार  को  पोर्ट  इन्जीनियरिंग  श्रमिक  हावड़ा  से  कोई  पत्र  प्राप्त

 हुआ

 यदि  तो  उस  ज्ञापन  में  क्या  मामले  उठाए  गए

 क्या  सरकार  ने  उक्त  ज्ञापन  की  जांच  की  है  और  यदि  तो  इसके  निष्कर्ष  क्या

 भोर

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  कया  कदम  उठाये  गये  श्रथवा  उठाये  जाने  का

 विचार  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजश  :  नहीं  ।

 से  प्रइन  ही  नहीं  उठता  ।

 उत्तरो  पीतमपुरा  दिल्लो  में  रहने  वाले  कमंचारियों  के  लिए  चिकित्सा  सुविधाएं

 ..  2708.  श्री  जगदीज्ञ  भ्रवस्थो  :  क्या  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  उत्तरी  दिल्ली  तथा  श्रासपास  की  कालोनियों
 में  रहने  वाले  केन्द्रीय  सरकार  के  करमंचारियों  को  चिकित्सा  सुविधाएं  प्रदान  करने  का

 यदि  तो  इन  क्षेत्रों  में  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  प्रौषधांलयों  के कब  तक
 खोले  जाने  की  संभावना  और

 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री
 सरोज  :  नार्थ  पीतमपुरा

 में  रहने  वाले  सरकारी  को  केन्द्रीय  सरकार
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 स्वास्थ्य  योजना  शक्रबस्ती  के  माध्यम  से  चिकित्सा  सुविधाएं  उपलब्ध  की  जा

 रही  हैं  ।

 भोर  किसी  क्षेत्र  में  एक  नया  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना:श्रोषघालय

 आोलने  के  लिए  यह-जरूरी  है  कि  उस  क्षेत्र  के  इदेंगिंद  3  किलोमीटर  के  अन्दर

 सरकारी  कर्मचारो  पक्की  तौर  पर  रहते  हों  ।  जंसे  ही  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  की

 संख्या  से  सम्बन्धित  मापदण्ड  पूरा  हो  बछ्षतें  साघन  उपलब्ध  चार्थ  पीतमसपुरा,भौर
 नजदीक  की  कालोनियों  में  नये  भ्रौषधालय  खोल  दिए  जायेंगे  ।

 ee  कमम०>मकग०-०«नन  ना

 12.00  भध्याह

 असुरेव.ध्राचाय  :  कृपया  हमें  श्राप  एक-एक  करके  बोलने  प्रनुमति  दें  ।

 भ्रो  सेफुब्दोन  चोधरी  :  भ्राप  इस  भ्रोर  देखते  ही  नहीं  हैं  ।

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  हमेशा  इस  ओर  देखता  हूँ  ।  कौन  बोलना  चाहता  है  ?

 क्री  बमुवेब  ध्ाचाये  :  भोपाल  गंस  दुघंटना  में  केन्द्रीय  जाँच  ब्यूरों  द्वारा  पता  लगाये  गये

 कुछ  महत्पूर्णा  निष्कर्षों  को  यूनियन  कारबाइड  के  प्रबन्धकों  तक  पहुँचा  दिया  गया  है  यद्यापि  जाँच
 कार्य  प्रमी  तक  पूरा  नहीं  हुआ  है  ।  यह  एक  बहुत  गम्भीर  मामला

 श्रध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  पहले  ही  श्रापका  नोटिस  प्राप्त  हो  गया  है  और  यह  एक  बहुत  ही
 यम्मीर  मामला  मैं  इस  पर  गौर  कर ूगा  और  पता  लगाऊंगा  कि  यह  ठीक  है  श्रथवा  नहीं  ।

 :  भ्रो  सोमनाथ  चटर्जों  :  जानंबूभकर  जिम्मेदारी  को  टालने  का  प्रयास  हो  रहा

 -  झण्यक्ष  महोदय  :  हम  इस  पर  गौर

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  हमनें  नोटिस  दिये  हैं  ।

 झ्ष्यक्ष  महोदय  :  मुझे  भ्राज  मिला  है  भौर  मैं  इस  पर  गौर  करूँगा  ।

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  पहले  भी  मैंने  नोटिश  दिया  था  ।

 सेफुददीन  छोघरी  :  हम  इसे  कुछ  दिनों  से  उठा  रहे  हैं  भौर  हमें  एक-हो  तरह  का
 जवाब  मिल  रहा  है  ।

 झो  सुरेश  कुरुप  :  सरकार  को  कम  से  कम  इस  सदन  को  बताना  चाहिए***

 भ्रष्यक्ष  महोवय  :  मैंने  कल  श्रापको  बुलाया  था  ।

 परे  सास  सूचना  जिसे  मैं  श्रापको  देना  चाहता  हूं  ।
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 लेकिन  आप  मिले  नहीं  |  मैंने  बहुत  तलाश  किया  ।

 ओर  सुरेश  कुरुप  :  उस  व्यक्ति  ने  झाकर  मुझ  बताया  कि  भ्रदालत  में  सुनवाई  के  पश्चात

 मन्त्री  महोदय  एक  वक्तश्य  कम  से  कम  उन्हें  इस  सदन  के  सामने  भ्राकर  बताना  चाहिए  कि

 सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  हम  कर  रहे  झापसे  बात

 े
 हम  इसे  ।  हम  इसे  छोड़ेंगे  नहीं  ।  हम  इसे  छोड़ने  वाले  नहीं  चिता  मत  कीजिए  ।

 मुफे  यह  मिल  गयी

 शो  सोमनाथ  चटर्जो  :  सरकार  से  कहिए  कि  वह  इसे  बहुत  हो  गंभीरता  से

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  देख  लू  गा  ।

 हम  इसे  करेंगे  ।

 श्री  तुलसो  राम  :  भप्रध्यक्ष  यह  एक  बहुत  हो  महत्वपूरों  विषय

 है  ।  सदन  में  दो  रोज  पहले  टंरारिस्टों  के  बारे  में  डिशक्सशन  हुभ्ना  |  भ्राज  वहां  पुलिस  श्रफसरों
 झौर  कांस्टेबलों  को  मारा  गया  ।  इस  डिसकमस्तशन  का  क्या  मतलब  होगा  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  पूरा-पूरा  होगा  ।

 श्रो  तुलसी  राम  :  इसका  कोई  खास  उपाय  होना  वहां  पुलिस  भफसरों  को

 मार  रहे  हैं  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  बहुत  बुरा

 शी  बशोर  :  सेल  के  क्षेत्र  में  हमारे  खराब  प्रदर्दात  पर  श्राप  एक  चर्चा
 करने  के  लिए  तंयार  हो  गये  थे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  करेंगे

 कली  बशोर  :  कल  ने  झ्रागामी  श्रोलम्पिक  खेलों  में  हमारे  खिलाड़ी

 न भेजने का फैसला किया यह बात उनके प्रतिवेदन में है । यह बहुत गंभीर बात
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 प्रष्यक्ष  महोदय  :  प्रापसे  जो  वायदा  है  वह  पूरा

 भ्रो  बअशोर  :  भव  उन्होंने  एक  प्रतिवेदन  दे  दिया  मेरे  विचार  से  झाप  यह

 ..
 श्रष्यक्ष  सहोदय  :  पूरा  वायदा  निभायेंगे  ।

 हम  वायदा  पूरा

 दूसरा  श्रगरं  उदू  का  शेर  कह  दूਂ  तौ  कहूँगा  कि  वायंदा  हौ  क्या  जो  वफो  हो  गया  ।

 ओ  सुरेश  कुरुप  :  शून्य  काल  में  प्राज  श्राप  बहुत  उदार  हैं  ।

 दत्ता  सामंत  दक्षिण  :  शून्य  काल  में  भाज  आप  बहुत  मैत्रीपूर्णा

 थी  बशीर  :  भ्राज  भापने  जो  दृष्टिकोण  अपनाया  हैं  हम  उसकी  प्रशंसा  करते  हैं  ।  झाप

 इस  को  बनाये  हम  सब  इसका  स्व्रागंत  करते  हैं  तथा  हम  भ्रापको  बधाई  देते  हैं  ।

 प्रष्यक्ष  सहोदय  :  यह  सब  केवल  ग्राप  सदस्यों  पर  निर्भर  करता  आपने  श्रच्छा  बर्ताव

 किया  मैं  बहुत  खुश  हैँ  भ्रोर  मैं  सहयोग  कर  रहा  जब  झ्राप  सब  पचास  से  खड़े  हो
 जाते  हैं  तो  मेरे  लिए  मुश्किल  हो  जाता  है  कि  मैं  क्या  कया  सुनूਂ  श्रौर  किसे  सुनू  ।

 झरो  बसुवेब  झाचाये  :  भ्राप  हमें  एक-एक  करके  भनुमति

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  काम  करने  से  मुझे  कोई  एतराज  नहीं  है  ।

 |

 मैं  यहां  श्रापकी  सहायता  करने  के  लिए  हूं  ।  मैं  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता  हूँ  कि

 हमें  उस  प्रत्येक  मामले  पर  चर्चा  करनी  चाहिए  जो  राष्ट्रोय  हित  में  है  ।

 श्री  बतुदेव  ध्ायायं  :  यह  बहुत  महत्यूणं  है  ।

 ग्रष्यक्ष  महोदय  :  कोई  दिक्कत  नहीं  है  में  सहमत  हू  श्रौर  मैंने  पहले  ही  कदम  उठा  लिये
 मैं  प्रवश्य  का  पता  लगाऊगा  कि  यह  सच  है  ।  भ्रथवा  उसके  बाद  हम  कुछ

 सोचेंगे  ।  क्यों  नहीं  ?  हम  यहां  किस  लिए  प्ाये  हैं  ?  भ्गर  श्राप  सिर्फ  इतनी  सी  बात  मान  लें  तो

 कोई  दिक्कत  नहीं  होगी  ।
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 12.02

 भा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र
 “

 राष्ट्रीय  राजमाग  1956,  औरे  महापतसम  न्यास

 तथा  संविधान  के  अनुच्चेद  309  के  परन्तुक  के  श्रन्तगंत  भ्रधिसूचनायें

 जल  भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  पायलट  :  में  निम्नलिखित  पत्र

 सभा  पटल  पर  रखता

 (1)  राष्ट्रीय  राजमार्ग  1956  की  घारा  9  की  उपधारा  (3)  के  श्रन्तगंत

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  1986,  जो  20  1986  के  भारत-के

 राजपत्र  में  भ्रघिसूचना  संख्या  496  में  प्रकाशित  हुए  की  एक  प्रति

 तथा  श्र  गेजी  ।  में  रखो  गयी  देखिये  संख्या

 3248/86]

 (2)  महापत्तन  न्यास  1963  को  घारा  124  को  उपधाराਂ  (4)  के  भ्रन्तगंत
 निम्नलिखित  अ्धिपृचग्राप्तों  की  एक-एक  प्रति  तथा प्र  ग्रे जी  संस्करस्प )  ।

 1123  जो  1  1986  को  भारत  के-राजपत्र  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  मारमुगाझों  पत्तन  कमंकारी

 1986  की  स्वीकृति  दी  गई

 1162  जो  23  1986  को  भारत  के  राजपत्र  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिसके  द्वारा  मद्रास  पत्तन  न्यास  सामान्य  किनिश्
 1986  को  स्वोकृति  दी  गई  |प्रन्थालय  में  रखी  गई  देखिए  संख्या

 3249/86]

 (3)  संविधान  के  अनुच्छेद  309  के  परन्तुक  के  भ्रन्तगंत  निम्नलिखित  भ्रधिसूचनाझों  की
 एक-एक  प्रति  तथा  भ्रग्न जी  संस्करण  :-

 जल  भूतल  परिवहन  विभाग  रोकड़  भ्रधिकारी  मर्ती
 1986  जो  ।6  1986  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रधिसूचना  संख्या

 630  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 परिवहन  जल  भूतल  परिवहन  -  विभाग  कार  ड्रॉइवर  भौंर  हिस्पेच
 भर्ती  1986  जो  16  1986  के  भारंत  के  राजपफक्र में

 631  में  प्रकाशित  हुए

 परिवहन  जल  भूतल  परिवहन  विभाग  प्रांतरिकਂ  कोर्ष
 प्रध्ययन  एकक  विशलेषक  झौर  प्रनुसंघान  भर्ती  1986
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 जो  23  1986  के  भारत  के  राजपत्र  में  ग्रधिसवना  संख्या  649 GY
 में  प्रकाशित  हुए  में  रखो  गयीं  ।  वेखिये  संख्या

 सीभा  शुल्क  1962  झौर  केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क
 1944  के  भ्रस्तगं  प्रधिसूचननाना

 वित्त  मंत्रालय  में  व्यय  विभाग  में  राज्य  मंत्री  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र
 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :-

 (1)  सीमा-शुल्क  ्रधिनियम  1962  की  धारा  159  के  भ्रन्तगंत  शभ्रधिसूचना  सख्या
 1196  जो  12  1986  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी

 तथा  जिसके  द्वारा  2  1976  की  भ्रधिसूचना  रद्द  की

 गई  को  एक  प्रति  तथा  प्रग्र जी  तथा  एक  ब्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 (2)  केन्द्रीय  उत्ताद-शुल्क  1944  के  भ्रन्तगंत  जारी  की  गई  अधिसूचना  संख्या
 1197  जो  ।2  1986  के  मारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित

 हुई  थी  तथा  जिसके  द्वारा  |  1986  की  श्रघिसूचना  संख्या  शुद
 में  कतिपय  संशोधन  किया  गया  है  ताकि  1.28  श्रथवा  पभ्रधिक  के  विश्विष्ट  घनत्व
 वाले  कम्पाउन्डों  को  अ्रविसूचना  में  विनिदिष्ट  शर्तों  के  भ्रध्यधोन  केन्द्रीय

 उत्पाद-शुल्क  के  संदाय  से  छूट  दी  जा  की  एक  प्रति  तथा  प्नग्नेंजी

 संस्करण  )  तथा  एक  वप्राख्यात्मक  ज्ञापन  |  में  रखे  गये  ।  देखिये  संख्या

 3251/86]

 12.03

 राज्य  सभा  से  संदेश

 महासचिव  :  मुझे  राज्य  सभा  के  महासचिव  से  प्राप्त  निम्न  संदेशों  की  सूचना
 सभा  की-देनी

 सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  नियमों  के  नियम  186  के  उप-नियम

 (6)  के  उपबन्धों  के  प्ननुसरणा  मुझे  सम्पदा  शुल्क  1986  जिसे  लोक

 सभा  द्वारा  भ्पनी  5  1986  की  बेठक  में  पारित  किया  गया  था  भ्रौर  राज्य  सभा  को

 डसको  सिफारिशों  में  लिए  भेजा  गया  वापस  लौटाने  भौर  यह  बताने  का  निदेद  हुप्ना  है  कि

 इस  सभा  को  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कोई  सिफारिश  नहीं  करनी  हैं  ।””

 सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  नियमों  के  नियम  127  के  उपबन्धों  के

 झनुस रण  मुके  लोक  सभा  को  यह  बताने  का  निदेशਂ  हुआ  है  कि  राज्य  सभा  18  1986
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 को  हुई  भ्रपनी  बेठक  में  लोक  सभा  द्वारा  10  1986  को  पारित  किये  गये  किशोर  न्याय
 1986  से  बिना  किसो  संशोधन  के  सहमत  हुई  ।”

 सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  नियमों  के  नियम  111  के  उपबन्धों  वे

 सरण  मुके  राज्य  सभा  द्वारा  18  1986  को  हुई  भ्रपनी  बेठक  में  पारित  दुग्ध
 खाद्य  भौर  पोषण  बोतल  प्रदाय  और  वितरण  का  1986  की  एक
 प्रति  संलग्न  करने  का  निदेश  हुआ

 12.04

 शिश्षु  दुग्ष  खाद्य  ओर  पोषण  बोतल  प्रदाय  और  वितरण

 का  विनियम  १६८६

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में

 सहासलिव  :  मैं  राज्य  समा  द्वारा  पारित  रूप  में  शिशु  दुर्घ  खाद्य  भौर  पोषण
 बोतल  प्रदाय  भौर  वितरण  का  1986  सभा  पटल  पर  रखता

 लोक  लेखा  समिति

 को  गई  काय  वाही  सम्बन्धी  विवरण

 श्री  ध्य्यपू  रेंड्डो  :  मैं  निम्नलिखित  विवरणों  के  श्रंग्रेजी  भौोर  हिन्दी
 संस्करण  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 1.  संघ  उत्पाद  शुल्क-टेरिफ  मद  68
 के

 प्रस्तगंत  झ्राने  वाले  माल  को  छूट  के  बारे  में
 चौदहवें  प्रतिवेदन  लोक  के  भ्रष्याय-एक  में  श्रंतविष्ट  सिफारिशों  पर
 सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  तथा  उक्त  प्रतिबेदन  के  भ्रष्याय-पांच  के  सम्बन्ध  में
 भन्तिम  उत्तर  दशने  वाला  विवरण  ।

 2.  की  पीठिका  श्रौर  उस  पर  बनाए  गए  वाहनों  की  खरीद  भोर  इस्तेमाल
 के  बारे  में  |89वें  प्रतिबेदत  लोक  के  अध्याय-एक  में  प्रन्तविष्ट
 रिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कायंवाही  तथा  उक्त  प्रतिबेदन  के  अध्याय-पांच  के
 सम्बन्ध  में  भंतिम  उत्तर  दर्शाने  वाला  विवरण  ।
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 अविलम्बनोय  लोक  महत्व  के  विषय  को  श्रोर  ध्यानाकर्षण

 देश  के  विभिन्न  भागों  में  मस्तिष्क  ज्वर  महामारी  के  बड़े  पंमाने  पर
 ।  फंलने  का  समाचार

 श्री  जनुल  बशर  :  प्रध्यक्ष  मैं  भ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के
 लिखित  विषय  की  भोर  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  हूं  भ्रौर  प्रार्थना
 करता  हूं  कि  वह  इस  बारे  में  एक  वक्तव्य  दें  ?

 के  विभिन्न  भागों  में  मस्तिष्क  ज्वर  महामारी  के  बड़े  पैमाने  पर  फैलने  के  समाचार
 झोर  इस  रोग  की  रोकथाम  के  लिए  सरकार  द्वारा  की  गई

 स्वास्थ्य  धौर  परिवार  कल्याण  सन्त्रालय  में  राज्य  मन््त्री  सरोज  :
 भ्रध्यक्ष  जापानी  मस्तिष्क-ज्वर  वाइरस-सस्बन्धी

 श्रीमती  विद्यावतो  चतुर्वेदी  :  भ्रष्यक्ष  माननीय  मंत्री  जी  बहुत  भच्छी

 हिन्दी  जानती  हिन्दी  में  प्रश्न  हुआ  हिन्दी  में  ही  जबाब  श्राना  चाहिए  ।

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  एक  लोक  तंत्रवादी

 स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  सरोज  :

 भ्रध्यक्ष  महोदय  जापानी  एन्सेफेलाइटिस  एक  वाइरल  रोग  है  जो  मुख्यतया

 विधनूई  नामक  प्रजाति  के  मच्छर  तथा  भ्रन्य  किस्मों  के  मछरों  द्वारा  फेलता  यह  रोग  मच्छरों
 के  काटने  से  फंलता  प्रामतौर  पर  इसका  संक्रमण  सूग्ररों  भौर  पशुप्रों  तक  ही  सीमित

 रहता  मनुष्य  में  संक्रमण  के  मच्छर  ग्रहण  कर  लेते  इस  रोग  का  संचरण  मनुष्य  पर

 श्राकर  खत्म  होता  जापानी  एन्सेफेलाइटिस  का  संचरश्  एक  मनुष्य  में  नहीं  होता  ।  यह  छूत
 का  रोग  नहीं  है  भौर  पशुभ्रों  का  गोशत  खाने  श्नौर  उनका  दूध  पीने  से  नहीं  फैलता  ।

 इसके  संक्रमण  से  अल्पावधि  के  लिए  तीब़्  शोथ  रोग  हो  जाता  है  जो  रीढ  की
 नाल  भौर  मस्तिष्कावरण  को  प्रभावित  करता  है  |  इससे  तानिका-क्षोभ  के  श्रर्थात  श्िर  दर्द
 कमर  में  गर्दन  में  भ्रकडन  भ्रोर  तेज  बुखार  तथा  वेहोशी  भी  हो  सकतेः  है  ।  मृत्यु  भामतौर  पर

 दिमाग  की  क्षति  के  कारण  होती  इसकी  मृत्यु  दर  भ्रामतौर  पर  60  प्रतिशत  तक  है  ।

 नवीनतम  सूचना  के  1986  के  दौर  न  देश  के  सात
 कर्नाटक  तमिलनाडु  झौर  उत्तर  प्रदेश  सेਂ  जापानी  एन्सेफेलाइटिस  के

 कारण  कुल  1358  मौतें  सूचित  की  गई  हैं  ।
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 राज्यवार  धश्टमान्नों  का  ब्यौरा  इस  प्रकार  है  :--

 सोते

 1.  भ्रसम  897  385

 2,  आंध्र  प्रदेश  1338  367

 3.  बिहार  67

 4.  कर्नाटक  117  29

 5.  मणि  पुर  15  5

 6.  तमिलनाडु  70  28

 7,  उत्तर  प्रदेश  1549  533

 कुल  405  3  ३358

 जापानो  इन्सफेलाइटिस  की  रोकथाम  के  लिए  निम्तलिखित  उपाय  किए  जा  रहे  हैं

 हनन  .  राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  निदेशालय  विभिन्न  राज्यों/संघ  राज्य-क्षेत्रों  को
 घटनाभों  की  सूचना  नियमित  रूप  से  एकत्र  करके  उनका  विश्लेषण-करुता

 >>  «  सभी  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  से  बह  श्रनुरोध  किया  गया  है  कि  वे
 के  छिड़काव  के  शझलावा  जहां  से  भी  इस  रोग  की  सूचना  मिले  उस  स्थान

 के  2-3  किलोमीटर  के  क्षेत्र  में  वी.एच.सी./डी.डी.टी.  का  छिड़काव  करें  ।

 .  स्कूल  श्राफ  ट्रापिकल  कलकत्ता  अखिल  भारतीय  स्वास्थ्य
 विज्ञन  भ्रौर  जन  स्वास्थ्य  कलकत्ता  ओर  राष्ट्रीय  संचारी  रोग
 दिल्ली  रोगियों  को  सलाह  देने  भौर  उनका  निदान  करने  के  काम  में  लगे  हुए  हैं  ।

 डी  राज्यों  भौर  क्षेत्रीय  स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्यारा  कार्यालयों  से  यह  भ्नु  रध  धके या
 गया  है  कि  वे  जापानी  इन्सेफेलाइटिस-के  नियंत्रण  के  लिए  राज्यों  के  साथ:नरन्तर

 बनाए

 2]  इन्सेफेलाइटिस  को  रोकने  के  लिए  राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन  कायंत्रम  द्वारा

 बो.एच.सी./डी.डी.टो.  भौर  मेलाथियान  सप्लाई  की  जाती

 -  इस  रोग  से  प्रभावित  राज्यों  को  राष्ट्रीय  उन्मूलन  कयमंक्रम  द्वारा
 मशीनें  सप्लाई-की  जाती  हैं  ।

 च्च  इम्सेफेलाइटिस  के  बारे  में  स्वास्थ्य  शिक्षा  तेज  कर  है  भौर  सभी

 राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  को  आवश्यक  दे  दिए  गए  हैं  कि-वे  इस-शोग  को

 रोकने  के  लिए  कायंवाही
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 8,  भ्रसम  सरकार  को  उपलब्ध  स्टाक  में  से  जापाती  इन्सेफेलाइटिस  वेक्सोन  की  9000

 खुराकें  प्ृप्लाई  की  गई  स्वास्थ्य  सेवा  महानिदेशक  की  श्रध्यक्षता  में  एक
 विशेषज्ञ  दल  जिसके  भ्रन्य  सदस्यों  के  साथ-साथ  प्रांध्र  उत्तर
 प्रदेश  झौर  कर्नाटक  के  स्वास्थ्य  सेवा  निदेशक  भी  सदस्य  राय.दी  है  कि  महामारी
 के  दौरान  वेक््सीन  देने  का  कोई  लाभ  नहीं  होता  और  जब  यह  रोग  फंल  चुका  हो  तो

 महामारी-रोधी  उपाय  के  रूप  में  वेक््सीन  देने  की  सलाह  नहीं  दी  जाती  ।

 भ्री  जनल  बशर  :  भ्रध्यक्ष  भ्राज  हम  प्रापको  धन्यवाद  देना  चाहेंगे  कि  भापने  इतने

 महत्वपूर्णा  विषय  पर  ध्यानाकषंण  प्रस्ताव  स्वीकार  श्राज  मस्तिष्क  ज्वर  की  समस्या  बहुत
 बड़ी  समस्या  बनकर  पूरे  देश  के  सामने  खड़ी  हो  गई  रोजाना  बड़ो  संख्या  में  लोगों  के  मरने  की
 खबरें  मिलती  रहती  माननीय  मन्त्री  जी  ने  भ्रपने  बयान  में  ब्यौरा  दिया  है  जो  लोग

 इस  बीमारी  से  पीड़ित  होकर  मरे  हैं  लेकिन  यह  व्योरा  इस  बात  पर  श्राधारित  है  कि  जो  रोगी
 अस्पताल  में  आकर  मरे  होंगे  उन्हीं  के  बारे  में  यह  व्योरा  है  लेकिन  बड़ी  संख्या  में  रोगी  श्रस्पताल
 तक  पहुँच  नहीं  पाते  हैं  भोर  यह  बीमारी  ऐसी  हैं  कि  प्रगर  बहुत  जल्दी  रोगी  को  इलाज  न

 पहुँचाया  जाये  तो  वे  मर  जाते  हैं  ।  श्रोर  इलाज  की  जो  सुविधा  तथा  भ्रस्पतालों  की  जो  सुविधा
 हमारे  गांवों  में  है  उसको  देखते  हुए  मैं  कह  सकता  हूं  कि  इससे  बहुत  वड़ी  संख्या  में  कई  गुना
 झधिक  लोग  इस  ब्रीमारी  से  पीड़ित  होकर  मर  रहे  हैं  श्रौर  उनके  सम्बन्ध  में  कोई  रिपोर्ट  सरकार
 तक  नहीं  पहुँच  रही  है  ।

 |

 उत्तर  प्रदेश  में  यह  बीमारी  एक  भयंकर  रूप  धारण  कर  चुकी  है  ।  इसी  तरह
 से  श्रांध्  प्रदेश  भौर  कर्नाटक  में  भी  इसका  प्रकोप  प्रसम  का  नाम  इसमें  नहीं  श्राया  लेकिन

 पिछले  दिनों  खबर  मिली  थी  कि  श्रसम  में  भी  यह  बीमारी  काफी  तेजी  के  साथ  फैली  हुई
 12.13

 सोमनाथ  रथ  पोठासोन  हुए  ।]

 धोर  यह  बीमारी  कोई  श्रमी  नहीं  भ्रा  गई  23  1981  को  इसी  माननीय  सदन  में
 नीय  सदस्य  श्री  हरीश  रावत  तथा  दूसरे  माननीय  सदस्यों  ने  इसी  बीमारी  के  सम्बन्ध  में  एक
 घ्यानाकषंण  प्रस्ताव  रखा  था  और  उस  समय  भी  जिस  तरह  का  आज़  ब्योरा  दिया  गया  उस
 समय  मी  ब्योरा  दिया  गया  माननीय  मन्त्री  जी  ने  बहुत  जोरदार  से  उस  समय  कहा
 था  कि  इस  बीमारी  को  दूर  करने  के  लिए  सारे  प्रयत्न  किए  जा  रहे  हैं  और  किये  जायेंगे  ।  लेकिन
 उसके  बावजूद  ऐसा  लगता  है  कि  यह  बीमारी  हटने  का  नाम  नहीं  ले  रही  है  बल्कि  मुझे  तो  डर  है
 कहीं  यह  बीमारी  भौर  भ्रधिक  भयानक  रूप  न  ले  ले  क्योंकि  जैसा  बताया  गया  यह  बीमारी
 प्रधिकतर  मच्छरों  से  पंदा  होतो  जिस  तेजी  के  साथ  मच्छर  बढ़  रहे  यह  श्राप  सभी  लोग
 जानते  हैं  भौर  माननोय  सदन  जानता  यहां  तक  कि  दिल्ली  में  भी  जहां  हम  लोग  रहते
 जहां  दो-तीन  साल  पहले  मच्छरों  का  नाम  नहीं  भ्राज  हम  लोगों  का  सोना  मुश्किल  हो  गया

 सारे  के  सारे  मच्छर  हर  घर  में  हर  कमरे  में  पहुंच  गए  यह  सोचना  पड़  रहा  है  कि  शायद  ;
 दिल्ली  में  भी  मच्छुर॒दानी  लगाकर  सोना  सिर्फ  दिल्ली  की  हो  बल्कि  दूसरे  शहरों

 की
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 हालत  भी  खराब  जिस  तेजी  के  साथ  इस  देश  से  मच्छर  हटा  दिए  गए  उससे  अधिक  तेजी
 के  साथ  इस  देश  में  मच्छर  फिर  से  बढ़  रहे  भ्रभी  माननीय  मंत्री  जी  ने  जवांब  में  बताया  है
 कि  लोग  मलेरिया  से  मर  रहे  हैं  भौर  मस्तिष्क  ज्वर  की  बीमारी  से  भी  लोगों  का  मरना

 भाव्रिक  मैं  पूछना  चाहता  मच्छरों  के  उन्मूलन  के  लिए  सरकार  क्या  कार्यक्रम  चला  रहे
 जिस  तरह  से  पहले  मच्छरों  को  हटाने  का  कायंक्रम  तेजी  के साथ  चलाया  गया  उतनी

 तेजी  के  साथ  श्रब  कार्यक्रम  क्यों  नहीं  चलाया  जा  रहा  कहीं-कहीं  पर  तो  यह  भी  सुनने  में
 ग्राया  है  कि  भ्रब  मच्छर  लेकिन  मच्छर  की  बीमारी  नहीं  क्या  यह  सही  है  कि
 मच्छर  रहेंगे  श्रौर  मच्छुर  की  बीमारी  नहीं  रहेगी  ?  यह  बात  मेरी  सम  में  नहीं  भाती  जब

 मच्छर  तो  मच्छर  की  बीमारी  भी  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  मच्छरों  के

 उन्मूलन  के  लिए  व्यापक  रूप  से  कार्यक्रम  चलाया  जाना  चाहिए  भ्रौर  खासकर  गांवों  में  यहां  पर

 कि  गन्दगी  बहुत  बढ़  गई  है  ।  पीने  के  पानी  की  सुविधा  जिन-जिन  गांवों  में  पहुँचीं  वहां  पानी

 की  निकासी  न  होने  की  वजह  से  बड़ी  संख्या  में  मच्छुर  पैदा  हो  गए

 दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  खास  कर  गांवों  में  इस  बीमारी  के  लिए  जहां
 प्रस्पताल  भी  तरहां  दवाइयों  का  इन्तजाम  नहीं  इस  के  लिए  कोई  दवा  जल्दी

 लब्ब  नहीं  होती  है  ।  जब  लोग  श्रस्पताल  में  जाते  तो  डाक्टर  मदद  करना  चाहते  हुए  नहीं
 कर  पाते  इसलिए  प्रधिक  से  भ्रधिक  मात्रा  गें  इस  बोमोरी  को  दूर  करने  के  लिएं  जो  मी  दवायें

 उनको  खास  कर  गांवों  के  प्राइमरी  हैल्थ  सैन्टर्स  तक  पहुंचाया  ज!ए
 ।  प्राइमरी  हैल्थ  संन््टर्स  ही

 ऐसे  जो  गांवों  के  सबसे  करोब  होते  लोग  वहां  पहुंच  सकते  इसलिए  इन  दवाप्ों  को

 प्राइमरी  हैल्थ  संन्टर्स  तक  पहुंचाने  की  ठीक  व्यवस्था  होनी  चाहिए  ।

 इस  ब्यान  में  यह  भी  बताया  गया  है  कि  डाक्टरों  की  राय  के  मुताबिक  कोई  वेक्सौन  इसके
 लिए  जरूरी  नहीं  एक  तरफ  यह  कहा  गया  है  कि  यह  छूत्र  का  रोग  काम्यूनिकेबलं-डिजौज

 प्रौर  दूसरी  तरफ  यह  बताया  गया  है  कि  इसके  लिए  कोई  वेक्सोन  को  भ्रावश्यकता  नहीं
 मैं  कोई  डाक्टर  नहीं  हूं  श्रौर  जो  माननीय  मंत्री  जी  ने  -  कहा  मैं  उसको  मान  लेता  लेकिन
 फिर  इसकी  रोकथाम  कंसे  की  जाएगी  |  इसकी  रोक-थाम  के  लिए  कोई  ऐसी  दवा  है  या  नहीं  है  ?
 यदि  तो  लोगों  को  प्रिकांशघनरी  तौर  पर  खिला  दी  तब  यह  बीमारी  न  हो  |  भगर  कोई
 बेक्सीन  नहीं  कोई  इस  प्रकार  को  दवा  तो  उसका  ज्यांदा  से  ज्यादा  वितरण  होना  चाहिए  ।
 खास  कर  जो  प्रभावित  क्षेत्र  जहां  यह  बीमारी  तेजी  के  साथ  फनी  हुई  वहां  युद्धस्तर  पर
 ऐसी  दवाझों  को  भेजना  चाहिए  प्रौर  युद्धस्तर  पर  मरीजों  को  ऐसी  दवायें  देने  की  भी  व्यवस्था
 की  जानी

 मैं  एक  बात  श्रीर  कहना  चाहता  क्या  इस  मामले  में  वल्ड  हैल्थ  आगेंनिजेशन  से  कौई
 सहायता  मांगी  गई  है  या  नहीं  मांगी  गई  यदि  मांगी  गई  तो  क्या  कोई  सहायता  मिंलौ  है
 या  नहीं  मिली  है  ?  क्योंकि  यह  बीमारो  ऐसी  जिसको  जापानी  मस्तिष्क  ज्वर  कहां  जाता

 यह  बीमारी  जापान  से  होकर  भाई  वल्ड  हैल्थ  झार्गेनिजेशन  ने  भी  इस  मामले  में
 रिसचे  को  इस  मामले  में  उन्होंने  कोई  आविष्कार  या  कोई  दवायें  निकाली  तो  कया
 इस  मामले  में  उनसे  मदद  ली  गई  है  या  कोई  मदद  लिए  जाने  के  बारे  में  सरकार  सोच  रहों  है  ?

 206



 १9  कातिक  1908  प्रविलम्बनौय  लोक  महत्व  के  विषय  पर  ध्यानाकषश

 एक  बात  भ्रौर  भी  हमारे  सामने  श्राई  यह  बोमारी  ज्याशतर  उन  जगहों  पर  फल

 जहां  पर  क्रि  सुपर  बड़ी  संख्या  में  पाले  जाते  हैं  ।  सूभर  पूरे  देश  में  लगभग  हर  जगह  बड़ी

 संख्या  में  खासकर  जहां  गरीब  लोगों  की  बस्तो  कमजोर  लोगों  को  बरती  वहां  बड़ी  संख्या

 में  सूभ्रर  पाले  क्या  ऐसी  जगहों  को  प्र।इडेंटिफाई  किया  गया  है  ?  जहां  सुश्रर  पाले  जाते

 वहां  विशेष  से  इस  बीमारी  की  रोकथाम  के  लिए  कोई  व्यवस्था  की  गई  है  था  नहीं  की

 गई  है  ?  यही  कुछ  सवाल  मैं  माननोय  मंत्री  जी  से  जानना  चाहता  धन्यवाद

 भो  महेश्बर  राव  )*  :  सभापति  जापानी  एन्सेफेलाइटिस
 नामी  वाइरस  ज्वर  जिसे  सामान्यतः  मस्तिष्क  ज्वर  कहते  देश  के  सात  राज्यों  में  बवापक  रूप  से
 फंल  चुका  पहले  ही  सहस्त्रो  बच्चे  इस  भयानक  राग  से  मर  चुके  है  ।  यद्यपि  स्थिति  ऐसी  हू
 फिर  भो  इस  प्रत्यन्त  भयानक  रोग  को  रोकने  के  लिए  सरकार  द्वारा  शभ्रमो  तक  कुछ  नहीं  किया
 गया  है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  भाता  है  कि  चिकित्सा  क्षेत्र  में  हम।रे  भ्रनुसंव/नकर्ता  क्या  कर  रहे  है  ।

 मस्तिष्क  ज्वर  का  रोग  बच्चे  को  लगता  तो  उसको  प्रमस्तिष्करीय  क्षति  पहुँचती  है  ।
 झाक्रांत  बच्चा  अपनी  मानसिक  योग्यता  से  वंचित  रहेगा  ।  बहुत  से  मामलों  में  बच्चे  या  तो  इस
 रोग  से  मर  जाते  हैं  भ्रथत्रा  यदि  वह  बच  भो  जाए  तो  वह॒या  तो  दृष्टि  से  वंचित  रहेंगे
 प्रथवा  स्थाई  रुप  से  मांनसिक  तौर  पर  श्रपंग  हो  जाते  उनके  शरीर  तथा  मन  को

 स्थाई  क्षति  पहुंचती  महोदय  मेरे  आ्रान्प्र  प्रदेश  राज्य  यह  रोग  23  में  से  18  जिलों  में
 फंल  झुका  भ्रभी  तक  मेरे  जिले  में  500  से  भ्रधिक  बच्चे  मर  गए  वर्षा  के  दौरान
 झौर॑  विशेषकर  नवम्बर  के  दौरान  मस्तिष्क  रोग  फंल  जाता  इस  भ्रवधि  के  दौरान  मच्छर
 फंल  जाते  यह  स्रभी  जानते  हैं  कि  मस्तिष्क  ज्वर  मच्छर  के  कारण  फंल  जाता  है  ।  यद्यपि

 सभी  जातते  हैं  कि  मच्छर  का  काटना  मूल  कारण  प्रमी  तक  स्पष्ट  रूप  से  इस  ज्वर  का  कारण
 देखने  के  लिए  कोई  प्ननुसंधान  काय॑  प्रारम्भ  नहीं  किया  गया  है  और  इसका  बचाव  भी  नहीं  ढूंढ
 सके  कुछ  लोग  कहते  हैं  कि  मच्छरों  के  सूअर  प्र  पक्षी  मी  इस  उरावने  ज्वर  को
 फंलाने  में  सहायक  होते  भ्रांध्र  प्रदेश  सरकार  ने  इस  ज्वर  को  रोकने  के  लिए  विभिन्न

 उपाय  किए  इस  रोग  को  फंलने  को  संभावना  को  खत्म  करने  के  लिये  श्रब  सुझरों  को  गांवों
 से  पांच  दूंर  रखा  जा  रहा  भश्रांध्र  प्रदेश  सरकार  ने  भी  केन्द्र  सरकार  से  दस  लाख  टोकों

 का  प्रनुरोध  किया  था  प्रगर  झ्रावश्कता  पड़ें  तो  यह  विदेशों  से  प्रायात  कर  लिए  लेकिन  मुझे
 खेद  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  र/ज्य  सरकार  के  भ्रनुरोध  पर  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  है  ।  महोदय

 केन्द्रीय  सरकार  भी  इस  रोग  को  दूर  करने  श्रौर  नियत्रित  करने  में  समान  रूप  से  उत्तरदायी  है
 इसलिए  उन्हें  प्रांध्र  प्रदेश  को  प्रपे:क्षत  टीके  भेजने  में  शीघत्रता  करनी  हाल  ही  में
 बेठक  की  समाप्ति  जिसमें  राज्य  और  केन्द्र  सरकार  के  शासनाध्यक्षों  ने  भाग  लिया  हमारे

 प्रधान  मंत्री  श्री  राजीव  गांधी  ने  घोषणा  की  थी  कि  बच्चों  की  श्रोर  ग्रधिक  ध्यान  दिया
 झौर  इस  वर्ष  की  समाप्ति  तक  किसी  भी  बच्चे  को  उचित  चिकित्सा  की  कमी  के  कारण  मरने  नहीं
 दिया  लेकिन  वास्तविकता  यह  है  कि  प्रतिदिन  संकड़ों  बच्चे  मस्तिष्क  ज्वर  से  मर  रहे

 इसलिए  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हू  कि  केन्द्रीय  सरकार  का  विचार  इस

 हा
 मूलतः  तेलूग ूमें  दिए  गए  भाषण  के  अ ग्रे  जी  झनुवाद  का  हिन्दी  रूपान्तर  ।

 शरण
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 भयानक  बीमारी  को  फंलने  से  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  है  |  हमने  देश  से  मलेरिया

 जेसी  बीमारी  के  उन््मलन  में  सफलता  प्राप्त  करली  मले(रेया  के  उन्मूलन  के  लिये  युद्ध  स्तर  पर

 कार्य  क्रिया  गया  ।  भ्रव  उयुक्त  समय  है  जब  हमें  मस्तिष्क  ज्वर  के  उन्मूमन  के  लिये  युद्ध  स्तर

 पर  प्रभ।वी  उपाय  करने  अनु  पंवान  कार्य  भ्रधिक  जोरदार  ढंग  से  करना  हमें  मस्तिष्क

 ज्दर  के  कारएणा  और  समाघान  दोनों  का  पता  लंगाना  हमें  इस  बीमारी  के  नियन्त्रण  के  लिए
 निवारक  उपायों  के  बारे  में  मी  जानने  का  प्रयास  करना  कारगार  दवाइयों  का  भी  पता

 लगाना  चाहिए  ।  इस  बीमारी  को  सदा  के  लिए  खत्म  करने  की  कोई  कमी  नहीं  रहनी  चाहिए
 केन्द्रीय  सरकार  की  यह  मुख्य  जिम्मेदारी

 ॥

 महोदय  बच्चे  देश  के  भावी  नागरिक  भ्रगर  मस्तिष्क  ज्वर  से  हजारों  बच्चे  मरेंगे  तो

 बया  कल  देश  में  कोई  नागरिक  बचेगा  ;

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  विशेषतया  भ्रांध्र  प्रदेश  में  लोग  भ्रनपढ़  झौर  सीधे-सादे  हैं  ।

 ऐसे  समय  में  जबकि  विशेषज्ञ  भी  इस  मस्तिष्क  ज्वर  के  कारणों  श्ौर  समाधान  नहीं  ढूढ  पा  रहे

 हैं  तो  मेल-जोल  ग्रामीणों  से  इसके  नियन्त्रण  के  लिये  प्रावश्यक  भौर  निवारक  कदमों  के  लिये

 कंसे  भ्राश्ा  कर  सकते  इस  रोग  के  धन्टे  के  बाद  बच्चा  मौत  का  शिकार

 हो  जाता  है  इस  लिए  माता-पिता  को  झञ्ञीघ्र  कार्यवाही  के  लिए  सतक  रहना  चाहिए  इस
 लिए  यह  ग्रावश्यक  टै  कि  ग्र।मीण  क्षेत्रों  में  उचित  प्रचार  किया  जाये  कि  मस्तिष्क-ज्वर  के
 झ्राक्रमरा  के  बाद  कौन-कौन  से  शीघ्र  ब.दम  उठाने  चाहिए  इस  प्रयोजन  के  लिए  प्रचार  के  सभी
 विभागों  भ्रोर  केन्द्रीय  सरकार  के  एन  ई  पी  एण्ड  एच  विभाग  को  तुरन्त  सतक  करना

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  श्रमिभावकों  को  इस  बारे  में  बिना  समय  गंवाये  उचित  रूप  से  शिक्षित  किया
 जाना  रुके  हुए  पानी  और  कीचड़  को  जहां  मच्छर  पंदा  होते  हैं  को  के  लिये  भी
 कदम  उठाये  जाने  चाहिए  ।  इस  बीमारी  को  दूर  करने  के  लिए  सरकार  को  ये  धौर  श्रन्य  बहुत
 प्रावश्यकर  उपाय  करने  का  अनुरोध  करते  हुए  मैं  अपना  माषण  समाप्त  करता  हू  ।

 श्री  कृष्ण  श्रय्यर  :  समापति  माननीय  मंत्री  द्वारा
 दिये  गये  वक्तव्य  को  मैंने  भ्रमी  सुना  मैं  केवल  उप्तमें  एक  या  दो  मुददे  जोड़ना  चाहुंगा  क्योंकि

 पूर्व  बक्ताओं  ने  इस  घातक  ब॑,मारी  के  बारे  में  पहले  ही  बोला  है  यह  बीमारी  इस  देश  के  लिए  नई

 नहीं  है  शायद  यह  बीमारी  इस  देश  में  चार  या  पांच  वर्ष  पूर्व  ही  भ्राई  कर्नाटक  विधान  सभा

 में  मी  हमने  इस  पर  कई  बार  चर्चा  को  श्रत्येक  वर्ष  इससे  संकड़ों  मोतते  हुई  निःसन्देह

 हमारे  पास  श्रांकड़े  नहीं  हैं  क्योंकि  केवल  चालू  वर्ष  के  आंकड़े  दिए  गए  हैं  अब  तक  के  झ्ांकड़े  1400

 के  करीब  हैं  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  बीमारी  का  इलाज  हो
 सकता  है  या  माननीय  मन्त्री  महोदय  के  वक्तवब्य  के  अनुसार  विशेषज्ञों  की  राय  है  कि

 यह  टीका  इतना  प्रभावी  नहीं  हुआ  भझ्रापने  इसका  विकल्प  क्या  सोचा  है  ?  क्या  सरकार  ने

 किसी  विकल्प  पर  विचार  किया  श्राप  विभिन्न  राज्यों  को  टीके  भेज  रहे  हैं  मापने  5000  टीके

 प्रासाम  को  भेजे  कर्नाटक  राज्य  और  टीकों  का  झ्नु रोध  कर  रहा  है  ।  उन्हें  इसकी  भ्रावश्यकता

 है  ।  क्या  सरकार  ने  विशेषज्ञों  की  इस  राय  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ?  क्या  प्राप  इस  निष्कर्ष  पर

 पहुँचे  है  कि  श्रौर  भ्रधिक  टीके  भेजना  लाथदायक  नहीं  भ्गर  ऐसा  है  तो  इसके  विकल्प  कया
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 हैं  ?  हमारे  भारतीय  वेज्ञानिक  लब्धप्रतिष्ठ  वेज्ञानिक  क्या  हम  इस  बीमारी  के  लिए  टीका
 ढूढ़ने  में  समर्थ  नहीं  हैं  ?  क्या  हम  श्रपनी  प्रयोगशालाओों  मे  इस  विशेष  जापानी  टोकों  को  न

 ही  बना
 रहे  क्या  यह  भारत  में  बनाया  जाता  है  या  दूसरे  देशों  से  इसका  श्रायात  किया  जाता
 माननीय  मंत्री  महोदय  कृपया  इस  पर  विस्तार  से

 यह  बीमारी  पहले  कर्नाटक  के  कोलार  जिले  में  जो  कि  वेंकटेश  का  है  नोटिस  की  गई
 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  श्रब  कर्नाटक  में  मृत्यु  के  आंकड़े  29  हो  गये  हम  हर  रोज  स्थानीय

 समाचार-पत्रों  में  विशेष  रूप  से  कोलार  भौर  बंलरी  के  इन  दो  भ्रत्यधिक  पिछड़े  जिलों  में  हुई  मृत्यु
 के  समाचारों  को  पढ़  रहे  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहूंगा  कि  हमारे  विशेषज्ञों  की
 राय  कया  है  ?  चिकित्सा  समाचारों  के  अनुसार  जिन्हें  मैंने  पढ़ा  है  इसे  रोका  जा  सकता  है  जब  हम
 सफलतापूर्वक  इस  देश  से  मलेरिया  जेसी  बीमारी  को  दूर  करने  में  सफल  हो  सके  हैं  तो  क्या  हम
 इस  विशेष  मच्छर  को  समाप्त  कर  सकते  ।  हम  जानते  हैं  कि  यह  बीमारी  संक्रामक  नहीं  है  ।
 लेकिन  यह  महामारी  है  श्रौर  इसको  रोका  जा  सकता  है  यह  पूर्णतया  सामाजिक  आर्थिक  प्रश्न

 यह  राज्य  सरकारों  की  अधिक  जिम्मेदारी  लेकिन  मैं  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  इसे

 गम्भी  रता  से  लें  श्रौर  इस  विशेष  विषथ  की  चर्चा  के  लिए  ही  सभी  स्वास्थ्य  मन्त्रियों  की  एक  बेठक
 उत्तर  प्रदेश  में  533  मौतों  प्रांध्र  प्रदेश  में  367  भौर  श्रासाम  से  385  मौतों  की

 सूचना  मिली  यह  कोई  थोड़े  श्रांकड़े  नहीं  हैं  ।  हमारा  देश  एक  प्रगतिशील  देश  है  और  हमें  इपत
 टीके  को  ढूढने  के  लिए  समर्थ  होना  चाहिए  |  किसी  श्रौर  बात  के  पर्यावरण  स्वच्छता

 बहुत  महत्वपूर्ण  हैं  ।  इस  घातक  बीमारी  के  बारे  में  लोगों  को  शिक्षित  करने  और  निवारक  उपायों

 को  बताने  के  लिए  भ्राकाशवाणी  और  दूरदशंन  का  स्वच्छुन्द  प्रयोग  किया  जाना  स्वच्छ

 स्वच्छता  और  वेज्ञानिक  स्वास्थ्य  विज्ञान  भी  बहुत  महत्वपूरणं  श्राज  की  झ्रावश्यकता  लोगों

 की  शिक्षा  है  विशेषतया  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  लोगों  को  शिक्षा  देने  की  ग्रावश्यकता  है  ।  यह  बहुत
 भावश्यक  है  मुझे  विश्वास  है  कि  स्वास्थ्य  मंत्रालय  राज्यों  के  सहयोग  से  इसे  नियंत्रित  कर  सकेगा

 झौर  1987  में  प्रवेश  करते  ही  श्रापक्रो  इस  बीमारी  का  टीका  मिल  इलाज  से  परहेज

 बेहतर  पूरे  देश  में  निवारंक  उपाय  किये  जाने  चाहिए  जिससे  कि  यह  घातक  बीमारी  फिर

 न  फंले  ।

 ु
 श्री  हरीश  रावत  :  माननीय  सभापति  माननीय  मंत्री  जी  के  प्रति  मैं

 पूरा  सम्मान  रखते  मैं  बड़े  श्रदव  के साथ  निवेदन  करना  चाहता  हूँ  कि  इस  बयान  से  इसको

 प्री  गंभीरता  स्पष्ट  नहीं  होती  ।  इसमें  1358  डेथ  बतायी  गयी  है  ।  मुके  डर  है  कि  इतनी  डेथे  तो
 केवल  उत्तर  प्रदेश  के  अन्दर  हुई  इव  बीमारी  से  हुई  यह  बात  हो  सकती  है  कि  जो
 गरीब  लोग  हैं  उनके  मामले  रजिस्टर  नहीं  हो  पाते  या  बे  श्रस्पताल  तक  नहीं  पहुंच  पाते  ।  श्रापको
 इस  मजबूरी  को  हम  समभते  वहां  नेनिताल  डिस्ट्रक्ट  में  एक  जगह  हलद्वानी  वहा  करीब
 57-58  लोग  मरे  यह  वहां  के  भ्रस्पताल  के  लोगों  की  दी  हुई  जानकारी

 एक  तो  मैं  झ्रापसे  यह  निवेदन  करना  चाहूणा  कि  राज्य  सरकारों  को  कहा  जाना  चाहिए
 कि  जितनी  गंभीर  स्थिति  है  उसके  श्रनुसार  वे  श्रपने  साधनों  को  इसके  भ्रिवेन्टिव  मेजर  में  लग,ए  ।
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 भ्रधिकांश  मोतें  गरोबो  में  होती  हैं  क्योंकि  उनका  स्वास्थ्य  इतना  श्रच्छा  नहीं  होता  |  जो  सक्षम
 श्रादमी  स्वस्थ  आदमी  हैं  वे  इसके  वायरस  के  श्रटेक  भेल  लेते  है  लेकिन  गरीब  भ्राद्रमी
 इसको  नहीं  केल  पाता  है  क्योंकि  उसका  स्वास्थ्य  इतना  शअ्रच्छा  नहीं  त्रिशेषकर  इसका  श्रश्नर
 बच्चों  पर  पड़ता  है  |  बच्चों  पर  जब  यह  वायरस  भ्रटेक  करता  है  तो  या  तो  उनकी  मौत

 श्रगर  उनकी  मौत  नहीं  होती  है  तो  परम,रनेंट  डिसेब्लिटी  हो  जाती

 मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  भाग्रह  करना  चाहूंगा  कि  ये  जो  मेजसं  है
 उनको  श्रघिक  स्ट्रेंगनन  करने  की  जरूरत  या  इत्यादि  जो  इस  समय
 उपलब्ध  हैं  व ेइस  समय  इतनी  इफेक्टिव  नहीं  हैं  कि  वह  उस  मक्छर  को  जो  इसके  वायरस  के  री

 करता  है  नष्ट  कर  सकें  |  वह्  मच्छर  इतना  पूर्ण  हो  चुका  है  इतना  भ्रादि  हो  चुका  है  कि
 या  छिड़कने  के  बाद  वहू  मच्छर  मरता  नहीं  भ्रब  तो  मलेरिया  का  मच्छर

 दिल्ली  में  भी  बहुत  कामन  हो  गया  मैं  समझता  हूं  कि  दिल्ली  में  भी  मलेरिया  से  कई  डेथे  हुई
 इसके  बायरस  की  वजह  से  ।  इस  वायरस  के  विषय  में  ग्राप  गंभीरता  से  स्टंप  ले  ।  उन  लोगां

 को  कहा  जाता  चाहिए  कि  झ्रौर  डी  भौर्  मेलाथियान  इतनी  इफेक्टिव  नहीं
 या  इनकी  इफेक्टिव  डोज  काम  में  लायी  जाए  या  मेन्युफेक्चरर  इसको  इफेक्टिव  दूसरो
 बात  यह  है  कि  जापान  में  सबसे  पहले  इसका  प्रटेक  हुआ्ला  उसके  बाद  कोलार  जो  कि

 कर्नाटक  में  1980  में  वहाँ  यह  बीमारी  प्रकट  हुई  तब  से  लेकर  श्रब  तक  मैं  समझता  हू  कि

 पालियामेंट  में  भो  एक  से  अधिक  बार  इस  मामले  को  उठाया  जा  चुका  है  भौर  हर  बार  माननीय

 मन्त्रीगणों  का  एक  ही  जवाब  इसक्रा  प्राप्त  होता  है  कि  इस  दिशा  में  प्रयत्न  कर  रहे  लेकिन
 उन  प्रयत्नों  का  कोई  नतीजा  नहीं  निक्रल  पा  रहा

 सभापति  जापान  से  जो  वंक््सीन  इम्पोर्ट  करते  वह  भी  इनइफेक्टिव  यहीं
 राम  मनोहर  लोहिया  अस्दताल  में  श्रौर  दूसरी  जगह  लोगों  को  यह  वेक्सीन  लगाया

 इसके  बाद  भी  कई  लोगों  पर  इस  वायरस  का  इफेक्ट  हुआ  ।  इसलिए  मरा  निवेदन  है  कि  इसको
 जगह  कोई  इफेक्टिव  वेक्सीन  मंगाइ  जानी  किसी  दूसरे  देश  जहां  कहीं  मी  उपलब्ध  हो
 दूसरा  हमको  अपने  साइन्टिस्ट्स  को  यह  चेलेज  देना  नेशनलाइन्स्टीट्यूट  श्राफ

 स्कूल  झ्राफ  ट्राफिकल  मेडिसन  श्रन्य  भी  इस  तरह  की  संस्थाए  जिनका  आंपने
 जिक्र  किया  इन  साइन्टिस्ट्स  को  यह  जाब  सौंप  जाना  चाहिए  ।  यदि  हम  कहेंगे  कि  6  साल  के

 :  भन्दर  हम  कोई  वेक्सीन  डेवलप  नहीं  कर  पाए  मेडोसन  डेवलप  नुहहोँ कर  पाए  जिसके  जरिए
 इसके  इफेक्ट  को  रोका  जा  सकता  लोगों  को  मरने  से  बचाया  जा  सकता  है  तो  यह  हम  सब
 के  लिए  चिन्ता  का  विषय  है  श्रोर  विशेष  तोर  पर  नरसिंह  राव  जी  ज॑ंसे  मन्त्री  के  श्रधीन  इस
 विभाग  के  होते  हुए  यह  काम  अवश्य  होना  चाहिए  ।  श्राज  यह  चेलेंज  कोई  एक  दिशा  में  नहों  है
 बल्कि  बहुत  सारे  राज्यों  से  श्रा  रहा  भ्ासाम  में  500  से  ज्यादा  मौतें  हुई  श्रापने  स्व॒यं
 बताया  उत्तर  प्रदेश  के  बारे  में  मैंने  बताया  ही  इसलिए  मैं  श्रधिष्ठाता  भ्राप्रकेश्माध्यम
 से  निवेदन  करना  चाहुंगा  कि  वेक्सीन  कितने  समय  में  तेयार  इसके  लिए  कोई  ट्राइम-बाउन्ड
 प्रोग्राम  बनाएंगे  भ्रगर  ऐसा  है  तो  हमको  यह  बताने  की  कृपा  इसके  भ्रलावा  प्रिवेटिव  मेजर

 जैसे  का  छिड़काव  किया  जाता  यह  इफेक्टिव  नहीं  इनको  भौर

 इफेक्टिव  बनाने  के  लिए  झाप  क्या  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  ।
 ह
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 है  ऱ्प़़््उ़़़़़््््॒

 .  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  तथा  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  पी

 तरसिह  :  श्रीमान्  अपने  हस्तक्षेप  के  दौरान  माननीय  सदस्यों  द्वारा  दिये  गये  कुछ
 रचनात्मक  सुभावों  के  लिए  मैं  उनका  श्राभारी  हु  ।  प्रत्येक  भुहँ  को  श्रलग  से  लेने  की  बजाय
 सदन  में  जापानी  एंसेफेलाइटिस  के  सम्बन्ध  में  एक  व्यापक  तस्वीर  प्रस्तुत  करना  चाहता  हू  ।

 समस्त  देश  में  लगभग  400  जिलों  में  परे  62  जिले  इस  रोग  से  प्रभावित  इस
 सबसे  पहली  बात  यह  है  कि  जब  हम  इस  रोग  का  प्रभाव  इन  62  जिलों  तक॑  सीमित  रखने  के

 सक्षम  हैं  प्रर्थात  दूसरे  जिलों  में  जहां  इसका  खतरा  फंलने  नहीं  देते  हैं  तो  इस  समस्या  पर
 तत्काल  नियंत्रण  किया  जा  सकता  है  प्रतः  हमें  इन  62  जिलों  पर  ध्यान  केन्द्रीत  करना  होगा  श्रौर
 प्रास-पास  के  जिलों  में  भो  कुछ  उपाय  करने  होंगे  ।  इस  तरह  की  योजना  होनी  चाहिए  ।

 जिस  जिले  में  यह  एंसेफेलाइटिस  रोग  फल  जाता  है  तो  श्राप  वहां  क्या  कदम  उठाते  हैं  ?
 उस  जिले  में  हमेंशा  यह  रोग  नहीं  फलता  |  कुछ  मौसम  होते  हैं  जब  महामारो  फंलती  है  भौर  यह

 .  भहामांरी  दो  तीन  महीने  तक  चलती  यह  अपने  भ्राप  खत्म  हो  जाती है  श्रर्थात  जब  वर्षा  ऋतु
 समाप्त  हों  जाती  है  और  शरद  ऋतु  श्रारम्भ  हो  जाती  है  तो  यह  रोग  समाप्त  हो  जाता  रोग

 वाहक  लोगों  की  संख्या  कम  हो  जाती  हैं  और  इस  प्रकार  यह  रोग  प्पने  श्राप  खत्म  हा  जाता

 इस  इस  रोग  का  प्रभाव  अभ्रचिक  सांधानिक  होता  है  श्रौर  सिर्फ  इन  दो  या  तीन  महीनों  में
 मौतें  ज्यादा  होती  इस  इस  रोग  पर  प्रहार  करने  का  समय  भी  हमारे  पास  बहुत  कम

 होता  है  ।  क्षेत्र  के  साथ-साथ  समय  भी  सीमित  होता  इस  रोग  पर  आक्रमण  करने  के  दो
 तरोके  यह  सर्वेविदित  है  कि  जापानी  एंसेफेलाइटिस  का  कोई  इलाज  नहीं  है|  यह  बात
 मांन्ये  जापान  में मी  जहां  पर  यह  शुरू  हुआ  था  ओर  विश्व  के  किसी  भी  देश  में  भी  इसका
 कोई  इलाज  नहीं  अतः  इस  रोग  के  लिए  किसी  विशिष्ट  उपचार  या  दवाई  की  व्यवस्था  करने
 का  प्रइन  हो  नहीं  उठता  |  इसलिए  हमें  इस  बात  के  बारे  में  भूल  जाना  फिलहाल  किसी
 दवा  का  पता  लगाने  भ्रथवा  उसे  दे  सकने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 एक  साननोय  सदस्य  :  भ्रन्य  व्यवस्थाश्रों  के  बारे  में  भ्रापके  क्या  विचार  हैं  ?

 श्री  नरसिह  राव  :  मैं  तो  सिर्फ  एक  प्रकार  की  दवा  की  पद्धति  के  बारे  में  बात  कर

 रहा  हूं  जिसके  लिए  भ्ब  तक  प्रयास  किया  गया  प्रगर  दूसरी  पद्धतियों  के  बारे  में  कोई  प्रश्न

 है  तो  हम  निश्चित  तौर  पर  भ्रध्ययन  करेंगे  ।  हमने  कुछ  हद  तक  इस  पर  प्रध्ययन  किया  है  किन्तु
 उन  पर  भागे  परीक्षण  करने  की  भ्रावश्यकता  हम  एक  निश्चित  निष्कर्ष  नहीं  निकाल  सकते
 कि  क््यां  अन्य  पद्धतियों  के पास  इसका  इलाज  फिलहाल  इसका  कोई  इलाज  नहीं  हैं  भौर  यह
 निष्कर्ष  है  जिसके  श्राधार  पर  हमने  इस  प्रश्न  पर  विचार  करना

 .  जब  कोई  इलाज  नहीं  होता  है  तो  दो  बातें  की  जा  सकती  हम  जानते  हैं  कि  जब  कोई
 महामारी  फलती  है  तो  टीका  लगवाना  भी  बेकार  हो  जाता  काफो  समय  पहले  हमने  चेचक
 के  रोगियों  को  देखा  जब  एक  गांव  में  चेचक  वास्तविक  रूप  में  फंलटी  है  तो  श्राप  उस  समय
 टोके  लगाने  शुरू  नहीं  करते  हैं  क्योंकि  उस  स्थिति  में  टीका  लगाना  पूर्णांवया  बेकार  तथा  प्रनुपयोगी



 प्रविलन््बनोय  लोक  महत्व  के  विषय  पर  ध्याकषंण  20  1986

 होता  टीका  एक  निवारक  उपाय  होता  है  न  कि  उपचारात्मक  जो  कुछ  दूपरे

 टोकों  के  ब.रे  में  सत्य  ह ैवही  इस  एन्सेफेलाइटिस  के  टीके  के  बारे  में  भी  सत्य  जब  पान्त्र

 प्रदेश  भौर  भ्रसम  में  यह  रोग  फला  तो  उस  समय  स्थिति  के  बारे  में  जानना  श्ौर  टीके  भेजने  का

 प्रश्न  बेकार  समझा  गया  क्योंकि  इसका  कोई  प्रमाव  नहीं  पड़ना  शभ्रतः  जब  एक  रोग  का

 झाक्रमण  होता  है  भौर  महामारी  फैलती  है  तो  वया  करना  हमने  इस  मुद्दे  तक  प्रपना

 भाषण  सीमित  रखना  सबसे  पहले  इस  रोग  से  प्रभावित  लोगों  को  पृथक  किया  चाना

 भ्रापको  परोक्षण  करते  हुए  घर-घर  जाना  पड़ेगा  भ्ौर  भ्रगर  भ्राप  इस  रोग  से  ग्रस्त  किसी  ब्यक्ति

 को  देखते  हैं  तो  उसे  तुरन्त  भ्रस्पताल  पहुँचाना  चाहिए  ।  क्योंकि  भ्रस्पताल  में  कोई  विशेष  दवा  नहीं

 होती  इसलिए  साधारणतया  बे  रोगलाक्षणिक  इलाज  करते  भगर  रोगी  को  सिरदद  हैं  तो

 उसका  शीघ्र  ही  इलाज  कर  दिया  जाता  एक  अच्छे  से  भ्रच्छे  भ्रस्पताल  में  भी  यह  सब  कुछ  ही

 किया  जाता  एन्सेफेलाइटिस  रोग  के  संबंध  में  यह  स्थिति  हैं  ।

 मान  एक  गांव  इस  रोग  से  प्रमावित  हो  जाता  है  किन्तु  इसका  प्रभाव  सभी  लोगों  पर

 नहीं  पड़ता  प्रभावित  लोगों  को  अस्पताल  में  ले  जाया  जाता  बाकी  बचे  हुए  लोगों  के  लिए
 ्राप  वया  करते  हैं  ?  यह  एक  सम्वद्ध  प्रश्न  आपको  वहां  यह  सुनिदिचत  करना  पड़ेगा  कि

 गांव  में  मेलाथीयन  भ्रथवा  का  उपयुक्त  छिड़काव  हो  ]  श्रापने  उस  गांव  में  रोग  वाहक
 प्रभांव  पर  नियंत्रण  करना  होगा  ऐसे  समय  में  सिफे  यह  सब  कुछ  किया  जा  सकता

 ये  कुछ  मापदण्ड  हैं  जिनके  भधीन  हमें  इस  रोग  का  इलाज  करना  होगा  ।

 जहां  तक  टीके  का  संबंध  यह  टीका  बाजार  में  नहीं  मिल  यह  विश्व  में  कहीं
 भी  उपलब्ध  नहीं  इसके  लिए  भ्रापको  भाडर  देना  होगा  भौर  उत्पादक  को  इसका  निर्माण
 करना  होगा  |  सिर्फ  तब  ही  श्राप  इसे  प्राप्त  कर  सकते  हैं  श्लौर  इसमें  कुछ  समय  भ्रसम

 भोर  जिन  दूसरे  स्थानों  पर  इस  रोग  का  श्राक्रमणा  है  वहां  पर  भ्रब  हम  यह  टीका  भेज  सके  या

 नहीं  इसको  कोई  बात  नहीं  क्योंकि  परिणाम  वही  क्योंकि  इस  रोग  के  फंलने  के  बाद  टीके  का
 उपयोग  बेकार  हमारे  विशेषज्ञों  द्वारा  दिया  गया  यह  सर्वंसम्मत  वित्ञार  इस
 सामान्य  समय  में  जब  श्राप  लोगों  को  प्रतिरक्षित  करना  चाहते  हैं  सिफे  तब  हो  इस  टीके  का
 योग  ठीक  होगा  ।  सामान्य  समय  में  इस्न  टीके  की  कितनी  मांग  है  ?  हमारी  मांग  इतनी  है  कि
 इसका  निर्माण  हमें  खुद  करना  हमारी  निर्माण  सुविधा  स्थाप्रित  को  जा  रही  यह

 %  चरणों  में  1987  तक  हमारे  टीके  के  निर्माण  का  परीक्षण  किया
 इसके  बाद  एक-दो  वर्ष  के  भ्रन्दर  हम  यह  टीका  बना  पायेंगे  श्रौर  देश  में  इसका  उपयोग  कर
 सकेंगे  भ्रौर  देश  के  भ्रन्दर  इसका  उपयोग  करेंगे  झौर  जहां  पर  भ्रावश्यकता  होगी  इसका  झायात
 मो  किया  श्रगले  कुछ  वर्षो  में  हम  इसके  उत्ादन  में  श्रात्म-निर्मर  हो  इस
 बीच  पभ्रगर  हम  इस  रोग  को  नियंत्रण  करने  में  समर्थ  हो  जाते  हैं  तो  टीके  की  प्रावश्यकता  कम  हो
 सकती  है  ।  भब  टीके  की  प्रावश्यकता  बढ़ती  जा  रही  ध्रगर  आप  रोग  पर  नियंत्रण  कर  लेते

 इसके  प्रभाव  को  रोग  ग्रस्त  क्षेत्रों  टक  सीमित  रखने  में  कामयाब  हो  जाते  हैं  भौर  झ्गर  इन
 सभी  बातों  को  एक  साथ  करते  हैं  तो  इसका  प्रभाव  यह  होगा  कि  टीके  की  श्रावश्यकता  बहुत  कम

 हो  जायेगी  ।  टीके  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  यह  स्थिति
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 मेरे  विचार  में  माननीय  सदस्यों  द्वारा  उठाये  गए  सभी  मुद्दों  का  यह  संक्षिप्त  विवरण
 है  ।

 एन्सेफेलाइटिस  पर  मच्छरों  पर  नियन्त्रण  के  बराबर  प्रभावकारी
 क्योंकि  यह  रोग  व्यक्ति  के  सम्पर्क  से  नहीं  फंलता  व्यक्ति  में  ही  यह  रोग  समाप्त  हो

 जाता  है  भौर  वहां  से  यह  भागे  नहीं  बढ़ता  ।  मच्छरों  पर  नियन्त्रण  श्रावश्यक

 मच्छरों  को  विभिन्न  तरीकों  से  नियन्त्रित  करना  मुझे  बताया  गया  है  कि  इस  रोग  के
 फैलने  का  एक  कारण  यह  है  कि  हमारे  देश  से  काफी  मात्रा  में  मेंढकों  की  टांगों  का  निर्यात  किया
 जा  रहा  हमें  वारिज्य  मंत्रालय  से  यह  पता  लगाना  होगा  कि  क्या  मेंढकों  की  टांगों  का  निर्यात
 करना  भौर  मेंढकों  द्वारा  मच्छरों  को  खाने  की  प्राकृतिक  व्यवस्था  को  समाप्त  करना  देश  के  लिए
 उचित  होगा  ।  ये  मेंढक  मच्छरों  पर  जीवित  रहते  हैं  भ्रौर  इत  मच्छरों  को  मनुष्यों  की  जान  लेने  के

 लिये  खुला  छोड़  क्या  वास्तव  में  उचित  होगा--यह  देखना  होगा  है

 ये  वे  मामले  हैं  जिनका  पता  चला  जो  भ्रब  तक  किए  गए  अध्ययन  के  फलस्वरूप  पता
 चले  हैं  ।  मुके  यकीन  है  कि  यद्यपि  तुरन्त  तो  लेकिन  बाद  में  इसे  समाप्त  करना  सम्भव  हो
 सकेगा  |  हम  यह  मलेरिया  के  मामले  में  कर  पाये  दुर्भाग्य  से यह  बीमारी  फिर  से  श्रपने  पुराने
 रूप  में  भ्रा  गई  है  क्योंकि  कुछ  सालों  तक  बीच  में  हमने  उतनी  सावधानी  नहीं  बरती  है  जितनी

 हमें  प्रसावी  रूप  से  इस  रोग  से  बचाव  के  लिए  बरतनी  चाहिये  परन्तु  मुके  यकीन  है  कि  यदि

 यह  काम  एक  बार  किया  जा  सकता  है  तो  यह  दोबारा  मी  किया  जा  सकता  है  क्योंकि  चाहे  यह
 जापानो  इन्सेफ़ेजाइटिस  हो  या  मलेरिया  हो  इसे  रोकने  का  तरीका  एक  ही  इस  रोग  को  दूर
 करते  का  तरीका  यह  कि  मच्छरों  का  उन्मूमलन  किया  जाये  रोग  के  लक्षणों  को  दूर  करने  का

 उपचार  हो  तथा  रोग  निरोधक्र  टीके  का  इस्तेमाल  किया  ये  ही  इस  रोग  के  निवारण  के
 तोन  तरोके  हैं  भौर  इन्हें  प्पनाया  गया

 मैं  माननीय  सदस्यों  को  श्राश्वस्त  करना  चाहूंगा  कि  इसके  परिणाम  कुछ  समय  के  बाद
 मिलने  लग  जायेंगे***  ।

 सभापति  महोदय  :  कृपया  हस्तक्षेप  न  मन्त्री  महोदय  ग्रन्य  पद्धतियों  के  वारे  में  भी

 पहले  जिक्र  कर  चुके  हैं  ।

 12.43
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 तोसवां  प्रतिवेदन

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  शोला  :  मैं  प्रस्ताव  करती  हूं  :

 यह  सभा  19  1986  को  सभा  में  पेश  किए  गए  काये  मंत्रणा  समिति
 के  प्रतिवेदन  से  सहमत  है  ।”
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 सभापति  महोदय  :  प्रइन  यह  है  :

 यह  सभा  19  1986  को  सभा  में  पेश  किए  गये  कार्य  मंत्रणा  समिति

 के  तीसवें  प्रतिवेदन  से  सहमत

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुझा

 सन  गन  नया  वमनम>कन

 जनुल  बशर  पौठासोन

 नियम  377  के  श्रधोन  मामले

 झाधुनिक  संचार  उपकरणों  से  सुसज्जित  संरक्षण  बलਂ

 गठित  करने  को  झावश्यकता

 झो  भिकरास  वतंमान  में  प्रवेध  रूप  से  बनों  की  कटाई  दिनों-दिन

 बढ़ती  जा  रहो  यदि  सरकार  ने  प्राथमिकता  के  ग्राधघार  पर  कड़े  कदम  नहीं  उठाये  तो  निश्चय  ही
 झगले  दशक  तक  जमीन  वन  विहीन  हो  जायेगी  ।  जिसका  प्रभाव  वर्षा  एवम्  पर्यावरण  पर  भीषण
 रूप  से  पड़ेगा  |  भ्रवेघ  रूप  से  वृक्षों  की  कटाई  करने  वालों  के  गिरोह  के  ऊपर  बड़े  लोगों  का

 दहस्त  होता  है  प्रौर  वह  हथियारों  से  लेस  रहते  इस  हालत  में  जंगल  की  रक्षा  करने  वाले

 चार  फोरेस्ट  गा्  रेंजर  भ्रादि  क्या  कर  सकते  हैं  ?  ऐसी  लाचार  स्थिति  में  या  यह  लोग  चुपचाप
 श्रपनी  भांखों  के  सामने  भ्रवेध  कटाई  देखने  को  मजबूर  रहते  हैं  या  छिप  जाते  हैं  प्रथवा  उन्हीं
 का  साथ  देकर  बहती  गंगा  में  हाथ  घोते  यदि  इनमें  से  किसी  ने  इन्हें  रोकने  की  ईमानदारी
 दिखलायी  तो  उसे  जान  से  हाथ  धोना  पड़ता  ऐसे  अनेक  प्रकरण  सामने  भाये  हैं  कि  ईमानदार

 कमंचारी  व  अभ्रधिकारी  इन  गिरोहों  द्वारा  मार  दिए  गये  हैं  श्रौर  उनके  परिवार  बेसहारों  को  स्थिति

 में  दिन  गुजार  रहे  हैं  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  वनों  की  रक्षा  हेतु  सुरक्षा  दलਂ  का  गठन  भलग  से  किया
 जाये  तथा  उनके  दस्तों  के  लिए  गाड़ियाँ  झौर  ग्राधुनिक  प्राग्नेयास्त्रों  से सुसज्जित  किया
 जाये  ।

 साथ  ही  विगत  3  वर्षों  के भोतर  जितने  भी  झारा  मशीन  के  लाइसेंस  दिये  गये  हैं  उनको
 भी  केंसिल  किया

 चम्बल  घाटों  के  पिछड़  क्षेत्रों  प्लोर  यमुना  नदों  के  एक  माग  के  विकास  संबन्धी
 कार्य  श्रारम्भ  करने  की  श्रावश्यकता

 भरी  गंगारास  :  चम्बल  घाटी  के  सवाधिक  क्षेत्र  श्लौर  यमुना  नदी
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 के  एक  भाग  के  जहाँ  पर  डाकू  प्मस्था  विद्यमान  विकास  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  ने  300  करोड़
 रुपये  वाली  एक  योजना  बनाई  थी  जिससे  कि  उक्त  नदी  के  दोनों  भोर  कुछ  दूरी  पर  घनें  बीहड़ों
 की  भूमि  के  स्वरूप  को  भूमि  संरक्षण  कारयंक्रम  से  पुल  एवं  पक्की  सड़कें  बनाकर  कृषि  कार्यो  के  लिए
 सिचाई  की  व्यवस्था  के  साथ-साथ  सारे  क्षेत्र  के  लिए  पेय  जल  उपलब्ध  करा  कर  तथा  शभ्रौद्योगिक

 इकाईयां  बदला  जा  ताकि  जो  लोग  डकंतियां  डालने  एवं  भन्य  भपराध  करने  के

 लिए  मजबूर  वे  भ्रपना  जीवन  यापन  इमानदारी  से  कर  सके  श्ौर  कानून  का  पालन  करने  वाले

 नागरिकों  की  तरह  शान्ति  से  जीवन  व्यतीत  कर  सके  ।  मैं  समझता  हूँ  कि  इतनी  बड़ी  राशि  की
 व्यवस्था  उत्तर  मध्य  प्रदेश  भ्रौर  राजस्थान  की  राज्य  सरकारें  झ्लौर  केन्द्रीय  सरकार  मिलकर

 सर  के सहयोग  से  कर  रही  हैं  ।  यह  भी  पता  चला  है  कि  परियोजना  को  स्वीकृति  दे  दी  गई

 है  भौर  शुरू  में  श्रागरा  जिले  के  बटेश्वर  भ्रोर  पिनहाट  स्थानों  पर  स्थायी  पुल  बनाने  भोर  शिकोह।बाद
 जंक्शन  के  जहां  से  बठेश्वर  का  रास्ता  जाता  रैल  लाइन  पर  एक  उर्पार  पुल  बनाने

 के  लिए  14  करोड़  झाये  की  राशि  की  स्वीकृति  दो  गई  है  ।  परन्तु  ग्रभी  तक  निर्माण  कार्य  आरम्भ

 नहीं  किया  गया  जेसे  कि  पहले  सुकाव  दिया  गया  था  ड,कू  समस्या से  ग्रस्त  क्षेत्र  आगरा  जिले
 के  फतेहाबाद  तहसील  में  यमुना  नदी  पर  शंकरपुर  के  स्थान  पर  पक्का  पुल  बनाने  की  स्वीक्ृति  भी
 प्रभी  तक  नहीं  दो  गई  केन्द्रीय  सरकार  से  यह  सुनिश्चित  करन  का  श्ननुरोध  किया  जाता  है
 कि  जन  महत्व  के  इन  कार्यों  को  शोघ्न  प्रारम्भ  किया  जाये  क्योंकि  डाकू  समस्या  फिर  से  उभरने
 लगी  है  ।

 बुन्देलखण्ड  क्षत्र  का  विकास  करने  झौर  डाकुप्नों  को  समाप्त  करने  के  लिए  बुन्देल
 खण्ड  विफास  प्राधिकरण  को  विशेष  धनराशि  झावंटित  करने  को  झआमश्थकतां

 -

 भी  डाल  चन्द्र  जेन  :  सभापति  मैं  नियम  377  के  अभ्रवीन  निम्त  सूचना
 प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  ।

 वर्ष  1983  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  मध्य  उत्तर  प्रदेश  तथा  राजस्थान  के  डाकुम्रंस्त
 क्षेत्रों  मे ंडाकू  उन्मूलन  के  लिए  तथा  इस  क्षेत्र  के  सामाजिक  तथा  श्रौद्योगिक  विकास  के

 लिए  विकास  प्राधिकरण  गठित  किये  थे  ।  मध्य  प्रदेश  में  मो  5  जिलों  में  बुन्देलखण्ड  का  विकास

 प्राधिकरण  गठित  हुम्ना  जिसका  प्रलग  से  बजट  न  होने  के  कारण  कोई  विकास  का  काय॑  नहीं

 हुआ  है  ।

 निवेदन  है  कि  इसको  अलग  से  कम  से  कम  50  करोड़  रुपये  का  वजट  दिया  जाये  जिससे
 कि  वहां  विकास  कांय  हो  डाकुग्नों  का  उन्मूलन  हो  सके  और  क्षेत्र  का  विकास  हो  सके  ।

 राजस्थान  के  बुदी  झोर  कोटा  नगरों  का  पयंटन  केन्द्रों  के  रूप  में  विकास  करने
 के  लिए  पर्याप्त  घनराशि  देने  को  प्रावश्यकता

 क्रो  शान्ति  घारोवाल  :  सभापति  राजस्थान  में  हाडौती  क्षेत्र  ऐतिहासिक

 दृष्टि  से  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  क्षेत्र  रहा  प्राचीन  मन्दिरों  तथा  तालाबों  एवं  श्रत्यन्त

 रमणीक  चंम्बल  नदी  की  कन्दराश्रों  तथा  दरागेम  सेंक्चुरी  से  भरपूर  यह  क्षेत्र  पयंटकों  के  द्वारा  खूब
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 सराहा  गया  इस  क्षेत्र  में  बुन्दी  का  विर्यात  महलगढ़  व  किला  देखमभे  काबिल  है  |  पहाड़ी  धर

 बने  हुए  किले  व  महलों  की  दीवारों  पर  जो  चित्रकला.बनी  हुई  है  वह  अ्रद्धितिय  है  तथा  भहंल  व

 किले  की  बनावट  भी  बहुत  ही  सुन्दर  लुमावनी  जिस  पहाड़ो  पर  बह  किला  बना  बह  भी

 काफी  रमणीय  |  ब ूदी  शहर  परयंठकों  के  भ्राम्षंण  का  केन्द्र  बन  सकता  विदेशी  पर्मेटक  ईस

 किले  के  महलों  बावड़ियों  श्रौर  तालावों  की  सराहना  करते  नहीं  थकते  परन्तु  दुर्भाग्य  से  राज्य

 सरकार  के  पास  घन  उपलब्ध  न  होने  के  कारण  हाड़ोती  क्षत्र  के  कई  स्थान  जिनमें  बू  दो  कोष  अ्रटरू

 के  गढ़गज.का  रामगढ़  का  भड़देवरा  रावतभाट  का  वाडोली  का  मन्दिर  तथा  आॉलनियां
 की  शल  चित्रकारी  स्थल  पर्यटक  स्थान  घोषित  नहीं  हो  सके  एवं  इन  क्षेत्रों  का  पर्यटन  की  दुछ्ठि  से

 विकास  नहीं  हो  बूदी  व  कोटा  की  मिनियेचर  तस्वीरें  विष्वविश्यात  है  तथा  अमूल्य  हैं  ।

 कोटा  व  बू  दी  में  कई  ह॒वेलियों  व  गड़ों  व  महलों  की  दिवारों  पर  जो  पुराने  समय  की  बिश्रकारी

 को  गई  है  वह  भी  श्रद्धितीय  है  तथा  दर्शनीय  है  पर  ऐसे  स्थानों  का  पर्यटकों  के  बोच  प्रचार-प्रसार

 विदेशी  मुद्रा  भी  एकत्रित  करेगा  ।

 मैं  भारत  सरकार  से  यह  मांग  करता  हूਂ  कि  राज्य  सरकार  पर  न  छोड़कर  स्वयं  भारत
 सरकार  बू  दी  शहर  को  एवं  कोटा  के  उपरोक्त  विभिन्न  स्थानों  को  पर्यटन  केन्द्र  घोषित  इनके
 विकास  के  लिए  समुचित  घनराशि  राज्य  सरकार  को  दें  तथा  पर्यटकों  निगम  को  भी  हन  स्थानों
 को  विकास  हेतु  प्रोत्साहित  करे  तथा  कोटा  की  दरागेम  सेंच ुरी  के  विकास  हेतु  भी  वनराशि  उपलब्ध
 कराये  ।

 उड़ीसा  में  बरहासपुर  से  बासपल्ला  तक  रेल  लाइन  बिछाने  झोर  उसे
 उड़ीसा  के  खुर्दा  शोर  बोलनगीर  से  जोड़ने  को  संभाव्यता  को  जांच  करने  के  लिए

 सर्वेक्षण  करने  को  ह्राचश्यकता

 श्री  सोमनाथ  रथ  :  देश  में  रेल  संचार  व्यवस्था  सबसे  कम  उड़ीसा  में  विकेसित

 हुई  उड़ीसा  में  खुरदा  से  बोलनगीर  के  बीच  एक  रेल  लाइन  के  निर्माण  की  व्यहायेता  के  लिए
 तकनीकी  एवं  झ्राथिक  सर्वेक्षण  की  स्वीकृति  दी  गई  थी  और  यह  सर्वेक्षण  कार्य  की  सौंपा
 गया  है  श्र  इस  पर  काम  चल  रहा  कुछ  महीनों  में  समुद्र  पर  पर  एक  पत्तन
 के  बन  कर  तैयार  हो  जायेगा  !  स्त्र्गीय  प्रधान  मंत्रो  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  के  इसे  क्षेत्र  के
 दौरे  के  वक्त  तथा  साथ  ही  वतंमान  प्रधान  मंत्री  श्री  राजीव  गांधो  द्वारा  उड़ीसा  के  गंजनभ  जिंले
 के  दौरे  के  समय  लोगों  ने  बरहामपुर  से  दासपिल्ला  प्रथवा  बौद्ध  तक  एक  रेल  लाइन
 के  निर्माण  की  मांग  की  ताकि  रेल  लाइन  को  खुर्दा  भ्रोर  बोलानगीरी  के  मध्य  जोड़ा  जा  सके
 जिससे  उड़ीसा  के  पांच  भ्रविकृसित  जिलों  जोकि  गोपालपुर  पत्तन  के  भीतरी  प्रदेश  हैं
 निर्मर  बना  कर  लाभान्वित  एवं  विकसित  किया  जा

 इस  सर्वेक्षण  पर  25  लाख  रुपये  खर्च  होंगे  ।  यह  बताया  यया  है  कि  विधियों  की  कमी
 उड़ीसा  सरकार  ने  रेल  विभाग  को  यह  बताया  है  कि  यदि  केन्द्र  यह  खर्च  बहन  करने  कौ  स्थिति
 में  नहीं  है  तो वह  इसका  वहन  गंजम  जिला  योजना  बोड  ने  भी  तुरन्त  रेल  लाइन  का

 216, d



 29  कातिक  1908  नियम  377  के  श्रधीन  भा्मेले

 सर्वेक्षण  करने  के  लिए  श्रौर  जिला  याजना  निधियों  में  से  ख  का  प्रावधान  करने  के  लिए  संकल्प
 त  करके  यह  मांग  की  इसलिए  बरहमपुर  से  दासपल्ला  वौद्ध  के  बीच  एक

 रेज  लाइन  घिछाने  को  व्यवहायंता  का  पता  लगाने  हेतु  को  इस  संबन्ध  में  तुरन्त  सर्वेक्षण
 करने  के  लिए  कहा

 नेषाल  में  मुंतहीबांलन  नदी  के  क्षेत्र  में  एक  तटबन्ध  और  एक  जंलादीय  के  निर्माण
 के  बारे  में  नेनाल  सरकार  के  साथ  बात-चोत  करने  को  ग्रावइंयंकतों

 गौरो  शंकर  राजहूंस  :  ज॑ंसा  कि  इस  सम्मानीय  सभा  में  पहले  कई  बार
 जिक्र  किया  गया  उत्तरी  बिहार  हर  वषं  नेपाल  में  हिमालय  से  प्रद्भूत  नदियों  से  श्राई  बाढ़  से
 घिर  जाता  हैं  ।  ऐसी  ही  एक  नदी  भुतई  बालान  यह  भारत  में  बिहार  के  मधुबनी  जिले  में  लऊ

 काही  नामक  स्थान  से  प्रवेश  करती  यह  राज्य  का  एक  सवाधिक  सघन  जनसंख्या  वाला  क्षेत्र

 नदी  की  विभीषिका  को  रोकने  के  लिए  बोकई  बालार  के  निकट  एक  तटबन्ध  बनाया  गंया

 यह  तंटबन्ध  भी  इस  वजह  से  अप्रभावी  रहा  क्योंकि  नदी  ने  पिछेले  दो  वर्षों  में  प्रपंनी

 ज॑लधांरा  बंदल  दी  स्थानीय  लोगों  को  तब  तके  कोई  राहत  नहीं  मिल  संकती  है  जंब  तक

 नेंपाल  के  उस  जहां  पर  यह  नदी  बहती  है  में  तुरन्त  एक  तटबन्ध  न  बनाया

 यदि  नेवाल  में  जलाशय  के  साथ-साथ  एक  तटबन्ध  बनाया  जाये  तो  इससे  न  केवल  मिथिला

 की  बाढ़  समस्या  हमसे  बल्कि  उससे  पर्याप्त  विद्युत  उत्तादन  भी  किया  जा  सकेगा  जिससे

 भारत  धौर  नेपाल  दोनों  को  लाभ  इसके  झलावा  नियंत्रित  किये  गये  पानी  को  सिंचाई
 फ्रकोगनी  के  लिए  इस्तेमाल  किया  जा  सकेगा  ?

 भ्रतः  यह  भ्राग्रह  किया  जाता  है  क्रि  केन्द्र  सरकार  को  नेपाल  सरकार  के  साथ  इस  सम्बन्ध

 में  शीघ्र  वार्ता  करनीं  चाहिए  ।

 हेराल्डਂ  श्रौर  श्रावाजਂ  को  फिर  से  प्रकाशित  करने  की  माँग

 श्री  सोमनाथ  चटर्जों  :  यह  एक  भारी  चिन्ता  का  विषय  है  कि  सरकार  नेशनल

 हेराल्ड  भौर  कौमी  श्रावाज  को  फिर  से  प्रकाशित  करने  के  लिए  कोई  कदम  नहीं  उठा  रही  है  जहां
 कमंचारियों  को  भ्रप्रल  1986  से  अपना  वेतन  नहीं  मिला  है  ध्ौर  उनमें  से  बहुत  करमंचारियों  को
 निलम्बन  पश्रादिंश  का  साभना  करंना  पंड्ट  रहो  वास्तव  कुछ  दिन  पंहलें  एके  कर्मचारी  की

 मृत्यु  हो  गयी  ।  कमंचारियों  की  भविष्य  निधि  की  धनराशि  का  भी  हिसाब  नहीं  लगाया  गया  है  ।
 इस  मामले  में  श्रम  मन्त्रालय  की  निष्क्रियता  स्पष्ट  दो  भाषा  वाली  एजेंसियां
 समाचारਂ  भौर  मारतीਂ  के  कर्मचारियों  को  भारी  कठिनाइयों  का  सामता  करना  पड़  रहा
 है  भौर  उनमें  से  बहुत  से  कर्मचारी  बेरोजगार  श्राश्वासनों  के  बावजूद  सरकार  ने  कोई  कदम

 .
 नहीं  उढांये  प्रबन्धकों  ने  विशेषकर  मजदूर  संघों  के  कार्यकर्ताओं  को  आक्रमण  का  लक्ष्य  बनाया

 विस्यात  उद्  पत्रकार  शाहिद  सिद्दीक  को  उनके  एक  लेख  के  जो  उन्होंने  बहुत  पहले
 लिखा  गिरफ्तार  किया  गया  ।  एण्ड  पोलिटिकल  वीकलो  '  के  बत्रकारों  पर  मुकदमे
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 डाक  कसंकार  स्वास्थ्य  श्र  विधेवक  20  नवम्बेर  1986

 चलाये  जा  रहे  प्रंस  कमीशन  की  सिफारिशों  को  लागू  नहीं  किया  जा  रहा  बम्बई  में  कुछ
 पत्रकारों  की  सेवाएं  समाथ्त  करने  का  समाचार  मिला  मजदूर  संघों  के  कार्यकर्ताशों  का  दमन

 चक्र  लगातार  चल  रहा  पत्रकारों  के  दिल्ली  संघ  श्र  अन्य  संगठनों  को  मजबूर  होकर  विरोध

 को  भावाज  उठानी  पड़ी  है  और  उनकी  परेश!नियों  को  दूर  करने  के  लिए  श्रान्दोलन  कर  रहे

 मैं  सरकार  से  मांग  करता  हूं  कि  वह  पूरी  गम्भीरता  से  इस  मामले  पर  गौर  करें  और  इस

 बारे  में  शीघ्र  कायंवाही

 पश्चिस  डंग।ल  के  दारजिलिंग  जिले  में  सामान्य  स्थिति  को  पुनः  स्थापना  झोर
 सिक्किस  को  वस्तुश्रों  को  सामान्य  श्रापूर्ति  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कदम  उठाने

 को  भ्रावश्यकता

 झरोसतो  भंडारी  :  पश्चिम  बंगाल  के  दाजिलिग  जिले  में  स्थिति  इस

 ह॒द  तक  बिगड़  गई  है  कि  उस  क्षेत्र  में  कोई  कानून  प्रौर  व्यवस्था  नहीं  है  ।  जिला

 प्रशासन  का  काये  ठप्प  हो  गया  असामाजिक  तत्व  लूट  भ्रौर  भ्रागजनी  में  लिप्त  है  भ्रौर  प्रांतक
 का  बोलबाला  प्रमुख  संदिग्ध  व्यक्तियों  को  पकड़ना  श्रमी  बाकी  मकानों  को  जलाया  जा

 रहा  हैं  और  प्रनेक  बेकयूर  व्यक्तियों  को  प्रपने  प्राणों  से  हाथ  धोना  पड़ा  सकड़ों  लोग  बेघर

 हो  गए  हैं  और  उन्होंने  सिक्किम  के  सोमावर्ती  क्षंत्रों  में  शरण  ली  पशुओं  भश्रौर  घर  के  भन््य
 सामान  को  मजबू रन  बेचने  के  समाचार  सिक्किम  सरकार  ने  पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  राज्य
 में  इन  भसहाय  और  प्रांतकग्रस्त  ब्यक्तियों  के  होने  की  सूचना  दी  ऐसी  भ्रशान्त  स्थिति  से

 सिक्किम  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  सिक्किम  को  देश  के  अन्य  भागों  से  जोड़ने  वाला  केवल  एक

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  है  जो  दाजिलिंग  जिले  से  गुजरता  ऐसी  स्थिति  के  कारण  इस  व्यस्त  राजमार्ग
 पर  यातायात  में  रुकावट  आने  से  प्रावश्यक्  वस्तुश्नों  की  सःमान्य  आपूर्ति  में  बाधा  भाई  है  जिसके

 कारण  सिक्किम  वासिय्रों  को  भारी  कठिनाई  हो  रहो  इसलिए  मैं  विनम्नता  पूर्वक  अनुरोध
 करता  हूं  कि  इस  क्षंत्र  में  सामान्य  स्थिति  लाने  के  लिए  शीघ्र  प्रयत्त  किए  जाएं  भौर  ऐसे३कदम
 उठाए  जाएं  जिससे  दाजिलिग  के  लोगों  के  मनो  में  विश्वास  की  स्थापना  में  सहायता  मिल

 सके  ।

 12.57

 डाक  कसंकार  स्वास्थ्य  श्रौर  विधेयक

 समापति  महोदय  :  भब  श्रो  संगमा  ।

 परम  सन््त्रालय  के  राज्य  सन््त्री  संगमा).८  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 डाक  कमेंकारों  की  स्वास्थ्य  झोर  कश्याण  के  लिए  भ्रौर  उनसे  संबंधित
 विषयों  के  लिए  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  में  राज्य  सभा  द्वारा  किये  गये
 लिखित  संशोधनों  पर  विचार  किया
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 अधिनियम  सृत्रਂ
 कि  पृष्ठ  ],  पंक्ति  |  में  शब्द  के  स्थान  पर  शब्द  प्रतिस्थापित
 किया  जाये  ।  (1)
 खण्ड  (1)

 कि  पृष्ठ  |,  पंक्ति  4  में  प्र क  “1985”  के  स्थान  पर  अभ्र के  “1986”  प्रति  स्थापित
 किया  (2)

 समापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 डाक  कमंकारों  की  स्वास्थ्य  पौर  कल्याण  के  लिए  झौर  उनसे  संबन्धित
 विषयों  के  लिए  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  में  राज्य  सभा  द्वारा  किये  गये  निम्न
 लिखित  संशोघनों  पर  विचार  किया  जाये  :

 झधिनियम  सूत्र

 कि  पृष्ठ  |,  पंक्ति  ]  में  शब्द  के  स्थान  पर  शब्द  प्रति

 स्थापित  किया  (1)
 खण्ड  -  !

 कि  पृष्ठ  1,  पंक्ति  4  में  ग्रक  “1985”'  के  स्थान  पर  भर  के  “1986”  प्रति  स्थापित

 किया  (2)
 झधिनियमन  सूत्र

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 समापति  महोदय  :  झ्ब  हम  संशोधनों  को  लेंगे  ।

 प्रश्न  यह  है  :

 पृष्ठ  |,  पंक्ति  |  में  शब्द  “  छत्तीसवेंਂ  के  स्थान  पर  शब्द  प्रति

 स्थापित  जाए  (1)

 प्रस्ताव  स्वीक्षत  हुझा

 पृष्ठ  |,  पंक्ति  4  में  श्रक  “1985”  के  स्थान  पर  श्र
 क

 “1986”  श्रतिस्थापित  किया

 जाए  ।

 खण्ड  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 थ्री  संगमा  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 राज्य  सभा  द्वारा  सिफारिश  किये  गये  संशोधन  स्वीकार  किए

 समापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 राज्य  सभा  द्वारा  सिफारिश  किये  गये  संशोधन  स्वीकार  किये
 प्रस्ताव  स्वीक्षत  हुआ
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 मसस््ख  प्रन्वर्सब्ट्रीय  ब्यापार  मेले  में  पाकिस्तानी  मण्डप  द्वारा  20  नवम्बर  1986

 झपक्तिजनक  नक्शे  वितरित  किये  जाने  के  वारे  में  वकक््तनन््य

 12.59 स्

 अ्रनुप्रक  भ्रनुदानों  को  माँगें

 सभापति  महोदय  :  भ्रव॒सभा  वर्ष  1986-87  के  लिए  बजट  सामास्य  के  बारे  में  भ्नुपूरक

 प्रनुदानों  को  मांगों  पर  प्ागे  चर्चा  श्नौर  मतदान  करेगी  ।

 भ्रब  राजहूंस  ।

 गौरो  शंकर  राजहंस  :  समापति  जो  सप्लीमेंट्ररी  डिमांड्स

 हमारे  सामने  प्राई  उसके  कुछ  मुद्द  ऐसे  हैं  जिस  पर  विस्तार  से  बहस  करनी  जरूरी  प्रश्न

 यह  है  कि  बजट  पेश  करने  के  बाद  भी  बार-बार  सप्लीक्रेंट्ररी  डिमांड्स  लानी  पड़ती  इसमें

 से  कई  डिमांड्स  ऐसी  हैं  जिसके  बारे  में  यह  सरकार  पहले  से  सोच  सकती  थी  धौर  विचार  कर

 सकती  लेकित  उस  पर  विचार  न  होने  के  करण  ही  यह  सप्लीमेंट्ररी  डिमांड्स  लानो  पड़ती

 भाप  यह  जो  डिमांड्स  लाये  उसके  2-3  पहलूभों  पर  मैं  कुछ  कहना  चाहूंगा  ।  पब्लिक

 सेक्टर  पर  भापने  1228  करोड़  रुपये  का  प्रावीजन  किया  है  ।

 )

 समापति  महोदय  :  श्राप  यहां  रुक  श्राप  श्रगली  बार  भ्रपना  भाषण  जारी  रख
 सकते  भव  सभा  मध्य|क्व  भोजन  के  लिए  2  वजे  तक  स्थगित  होती
 1.01  *

 तत्पश्चात्  लोक  समा  सध्याह्न  भोजन  के  लिए  2  बज  तक  के  लिए  स्थगित  हुई
 2.07

 मध्याह्न  मोजन  के  पश्चात्  लोक  सभा  2  बजफर  7  मिनट  पर  समेत  हुई  ।

 जचुल  बशर  पीठासोन

 भारत  प्रंतर्राष्ट्रीय  व्यापार  मेले  में  पाकिस्तानी  मण्डप  द्वारा

 प्रापत्तिजननक  नक्शे  वितरित  किये  जाते  के  बारे  में  बक्तव्य

 विदेश  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  नटवर  :  मारत  भ्रन्तर्राष्ट्रीय
 व्यापार  मेले  में  पाकिस्तान  एक  पयेटक  संदर्शिका  श्रौर  पुस्तिका  जिसका  शीर्षक
 उत्तरी  क्षेत्रਂ  हैं  वितरित  कर  रहा  है  जिसके  मानचित्रों  में  जम्मू  शौर  कश्मीर  को  अ्रस्वीकार्ये
 में  दर्शाया  गया
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 29  1908  दक्षिण  एशियाई  क्षेत्रीय  सहयोग  संघ  के  दूसरे  सम्मेलन
 के  बारे  में  प्रधान  भनत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  पर  चर्चा

 ---+-.....
 जैसे  ही  यह  बात  सरकार  के  नोटिस  में  भाई  पाकिस्तानी  दूतावास  में  मत्री  स्तर  के

 कारी  को  19  1986  को  विदेश  मंत्रालय  में  बुलाबा  गया  भौर  एक  विरोध-पत्र  प्रस्तुत
 किया  गया  |  इस  बात  का  उल्लेख  किया  गया  कि  ऐसी  प्रापत्तिजनक  सामग्री  को  वितरित  करना
 भारतीय  कानून  का  उल्लंघन  है  भौर  इससे  स्वीकार्य  राजनयिक  प्रथा  का  उल्लंघन  हुभा  ।  इस
 घटना  पर  सरकार  की  श्रप्नसन्तता  व्यक्त  करते  पाकिस्तानी  भ्रधिकारियों  को  यह  स्पष्ट  कर

 दिया  गया  कि  आपत्तिजनक  सामग्री  को  तुरन्त  वापिस  लिया

 बिदेश  मंत्रालय  को  यह  प्राश्वासन  दिया  गया  कि  मानचित्रों  को  वापिस  ले  लिया  गया

 सम्बन्धित  प्राधिकारियों  को  यह  भनुदेश  भी  दिये  गये  हैं  कि  वे  इस  बात  को  सुनिश्चत
 करें  कि  यदि  ऐसो  सामग्री  को  वितरित  करने  का  फिर  प्रयास  किया  गया  तो  सम्बद्ध  कानूनों
 प्रावधानों  के  भ्रन्तगंत  कायंवाही  की  जायेगी  ।

 2.  09

 दक्षिण  एशियाई  क्षत्रीय  सहयोग  संघ  के  दूसरे  सम्मेलन

 के  बारे  में  ब्रधानमंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  पर  चर्चा

 श्री  दिनेश  गोस्वामी  :  16  भ्रौर  17  नवम्बर  1986  को  बंगलौर  में  भायोजित

 दक्षिण  एशियाई  क्षेत्रीय  सहयोग  संघ  के  दूसरे  सम्मेलन  के  बारे  में  19  1986

 को  प्रधानमंत्री  द्वारा  इस  सदन  में  दिए  गए  वक्तव्य  पर  चर्चा  करने  के  इस  भवसर  को  मैं  एक

 विशेषाधिकार  समभता  हूं  ।

 झपने  संक्षिप्त  वक्तब्य  में  माननीय  प्रधानमन्त्री  ने  दूसरे  सम्मेलन  को  विश्व  के  सबसे  बड़े
 भोर  भ्रत्वधिक  नवीनतम  क्षेत्रीय  संघ  के  विकास  में  एक  महत्वपूर्ण  कायंवाही  के  रूप  में  उल्लेख

 किया  है  ।  उन्होंने  हमें  भी  भोर  भनन््य  देशों  के  लोगों  को  भी  यह  बताया  है  कि  आपसी  समस्याश्रों

 के  लिए  पाश्स्परिक  सहयोग  समाघानों  के  जरिए  क्षेत्र  के  लोगों  की  सामान्य  भलाई  को  बढ़ावा  देने

 के  लिए  इन  देशों  के  विश्वास  को  यह  शिखर  सम्मेलन  पुष्ट  करता  है  |  प्रधानमन्त्री  महोदय  ने

 यह  मी  भाश्वासन  दिया  है  कि  इस  शिखर  सम्मेलन  के  भ्रध्यक्ष  का  कार्यमार  सम्मालने  के  बाद

 पारस्परिक  कार्यवाही  को  नए  प्रायाम  देते  हुए  श्रौर  नई  विषयवस्तु  के  साथ  हमारे  सहयोग  को

 बढ़ाते  हुए  वे  उपलब्धियों  को  संचित  करने  का  प्रयास

 यह  जो  शिखर  सम्मेलन  हुआ  हे  उसके  परिणाम  पर  खुश  होने  का  कारण  तो  है  हांलाकि
 मैं  अह  नहीं  कहूंगा  कि  हमें  यह  नहीं  महसूस  करना  च।हिए  कि  हमने  किसी  मंजिल  को  पार  कर

 लिप्रा  है  या  कोई  बड़ी  सफलता  प्राप्त  की  इस  वास्तविकता  के  बावजूद  की  विभिन्न  समितियों

 झौर  विदेश  सचिवों  ते  बड़े  पेमाने  पर  सहयोग  का  पता  लगाया  है  हमें  यह  महसूस  करना  चाहिए

 य्य



 दक्षिण  एशियाई  क्षेत्रीय  सहयोग  संघ  के  दूसरे  सम्मेलन  20  नयम्बर  1986
 के  बारे  में  प्रधानमन्त्री  हवरा  दिए  गये  वक्तव्य  पर  चर्चा

 कि  यह  शिवर  सम्मेलन  आपसी  भ्रविश्वास  भौर  संदेह  के  वातावरण  में  हुआ  थाਂ  भौर  बुनियादी
 स्तर  पर  भ्रधिक  प्रगति  नहीं  हुई  हमें  यह  भो  याद  रखना  चाहिए  कि  ऊर्जा

 तथा  धनराशि  के  क्षेत्र  में  श्रापप्री  सहयोग  के  लिये  भारत  के  प्रस्ताव  के  प्रति  उस  सम्मेलन  में

 शामिल  हुये  छोटे  राष्ट्रों  ने  अनुकुल  रवेया  नहीं  अपनाणा  था  |  ऐसा  इसलिये  हुभ्ना  क्योंकि
 इन  देशों  को  मारत  के  भाकार  श्ौर  रूप  के  बारे  में  भ्रब  भी  कुछ  शक  है|  उन्हें  डर  है  कि  यदि

 इस  सहयोग  का  विस्तार  किया  जाता  है  तो  मारतीय  निर्यात  श्रौर  व्यापार  की  मात्रा  के  काररा  वे
 दलदल  में  फंस  सकते  हमें  यह  मी  याद  रखना  चाहिये  कि  श्रातंकवाद  की  परिभाषा  के  बारे  में

 भी  शिखर  सम्मेलन  में  सहमति  नहीं  हुई  श्र  मामला  एक  भ्रस्पष्ट  स्थिति  में  ही  छोड़  दिया  गया  ।

 हमें  यह  भी  याद  रखना  चाहिये  कि  यद्यपि  चर्चा  के  लिये  द्विपक्षीय  मसले  के  कार्यक्षेत्र  में

 नहीं  भाते  श्रथवा  विवादास्पद  मामलों  को  सम्मेलन  में  उठाने  की  भाज्ञा  नहीं  की  जाती

 परन्तु  फिर  भी  राष्ट्रपति  जयवड्ध ने  ने  प्रपनी  टिप्पणी  में  श्रीलंका  के  मामले  पर  भारत  की  कड़ी
 ग्रालोचना  की  मुझे  खुशी  है  कि  प्रधानमन्त्री  महोदय  ने  उल्टी  फव्तोी  नहीं  कसी  क्योंकि  मुझे
 विश्वास  है  कि  उल्टे  फव्ती  कसने  से  प्रथवा  एक  दूसरे  के  विरुद्ध  जोरदार  टिप्पणी  करने  से
 विवादास्पद  मुह  उठ  सकते  हैं  जिसके  के  वातावरण  पर  भी  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़  सकता  है
 क्योंकि  वतंमान  समय  में  श्रपने  प्रारम्मिक  चरणा  में  परन्तु  इन  सभो  सोमाश्रों  के

 जूद  जब  शिखर  सम्मेलन  हुग्ना  था  तो  हाल  ही  में  पाकिस्तान  द्वारा  हथियार  प्राप्त  करने  तथा
 पाकिस्तान  के  श्रणु-शक्ति  प्राप्त  करने  के  समाचार  के  कारण  और  श्रीलंका  की  जातीय  समस्या
 के  कारण  मारी  सन्देह  था  कि  यह  शिखर  सम्मेलन  एक  प्रतिचरम  सिद्ध  हो  सकता  है  और  इसमें
 किसी  परिणाम  को  प्राप्त  नहीं  क्रिया  जा  सकता  |  परन्तु  यह  गलत  सिद्ध  हुआ  और  निश्चित  रूप
 से  कुछ  ठोस  परिणाम  सामने  श्राए  हैं  श्रौर  हमें  उनका  स्वागत  करना  हमें  यह  याद
 रखना  चाहिए  कि  अब  भी  भ्रपने  प्रारस्मिक  चरण  में  है  1980  में  बंगला  देश  के  राष्ट्रपति
 श्रो  जिया-उर-रहमान  ने  इस  विचार  को  प्रस्तुत  किया  |  प्रारम्मिक  चरण  में  इसे  समर्थन  नहीं
 मिला  श्रथवा  दूसरे  शब्दों  में  भ्रघिकतर  राष्ट्रों  का  रवेया  उपेक्षा  का  परन्तु  बाद  में  1982-83
 के  बीच  वास्तविकता  यह  है  कि  1981  से  ही  भ्रथवा  दक्षिण  एशियाई  क्षेत्रीय  सहयोग
 इस  क्षेत्र  में  राजनथिकता  का  एक  प्रमुख  भ्रग  बन  गया  भोर  ऐसे  क्षेत्रों  का  पता  लगाने  के  लिए
 जिनमें  सहयोग  प्राप्त  किया  या  सकता  है  विभिन्न  सचिवों  श्ौर  विशेषज्ञों  की  बहुत  सी  बेठक  भ्रौर
 सम्मेलन  हुए  भ्रव  तक  हमारे  दो  शिखर  सम्मेलन  हए  हमें  इस  बात  को  ध्यान  में  रखना
 चाहिए  कि  इस  क्षेत्र  में  सहयोग  के  लिए  बहुत  सी  बाधायें  हैं  श्रोर  यदि  हम  इनको  ध्यान  में  नहीं
 रखते  भोर  इन  बाघाझों  पर  काबू  पाने  के  लिए  ठोस  अलग  प्रयास  नहीं  करते  हैं  तो  उस
 रूप  में  भ्रथवा  उस  तरीके  में  एक  वास्तविकता  नहीं  बन  सकेगा  जिस  रूप  में  हम  उसे  एक
 विकता  बनाना  चाहते  हैं  |  ये  बाधायें  क्या  हैं  ?  मैं  छह  बातों  को  प्रस्तुत  करने  का  प्रयास  करू गा
 जिलहें  मैं  हस  क्षेत्र  में  क्षेत्रीय  सदयोग  के  लिए  बाघायें  समझता  पहनी  बात  यह  है  कि
 क्षेत्रीय  विवादों  के  भू-राजनेतिक  विवादों  से  परस्पर  विरोधी  प्रतिक्रिया  के  इस
 क्षेत्र  में  विभिन्न  देशों  की  विभिन्न  राजनेतिक  विदेश  नीतियों  के  कारण  झभौर  साम्राज्यवादी
 शक्षितयों  के मशीनीकरण  के  कारण  प्रप्रीतिकर  राजन  तिक  वातावरण  बना  हम  जानते  हैं  कि
 जबकि  द्वितीय  शिखर  सम्मेलन  भायोजित  किया  जा  चुका  है  फिर  भी  भारत  और  पाकिस्तान  के
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 29  कातिक  1908  )  दक्षिण  एशियाई  क्षेत्रीय  सहयोग  संघ  के  दूसरे  सम्मेलन
 ऊँखकजेड के  बारे  में  प्रधानमन्त्री  द्वारा  दिये  गये  बक्तव्य  के  बारे  में  चर्चा

 सम्बन्ध  अच्छी  स्थिति  में  नहीं  हमने  स्वयं  वेनवरग़र  के  दौरे  और  उसके
 विमान  की  खरीद  पर  यह  देखा  है--यद्यप  पाकिस्तान  के  प्रधानमन्त्री  महोदय  ने  इस  बात  से

 इन्कार  किया  परन्तु  उनके  इन्कार  को  स्वीकार  करना  हमारे  लिए  कठिन  है  श्रौर  इससे

 इस  क्षेत्र  के  भू-राजनंतिक  वातावरण  में  स्थिति  बदल  गई  जातीय  समस्या  के

 कारण  मारत-श्रीलंका  के  संबंध  शभ्रच्छे  नहीं  श्रीलंका  को  इस  विशाल  समस्या  का  भी

 कोई  हल  नजर  नहीं  भ्राता  ।  बगलादेश  में  जनसंख्या  के  एक  वर्ग  द्वारा  भारत  के

 पूर्णा  माषण  किये  जा  रहे  हैं  ।  पूरे  मारतीय  .  महाद्वीप  में  रिथति  के  बारे  में  श्राज  भारत  और

 पाकिस्तान  के  विचार  प्रलग-प्रलग  जब  श्रापसी  विश्वास  भौर  भरोसा  हो  तभी  सहयोग  हो
 सकता  प्रगर  झ्रापसी  चिह्वास  श्रौर  भरोसा  न  हो  तो  सह  भर्थों  में  सहयोग  नहीं  हो  सकता  ।
 इस  क्षत्र  के  विभिन्न  देशों  में  ग्रांपसी  विश्वास  की  कमी  के  कारण  उनके  बीच  लाभकारी  सहयोग
 नहीं  हो  पा  रहा

 इसमें  दूसरी  रुकावट  साक  संगंठन  के  सातों  सदस्य  देशों  में  विकास  को  विभिन्न  स्थिति  भ्राज
 भारत  के  पास  मजबूत  भ्रौद्योगिक  ग्राघार  हैं  प्रौद्योगिक  भाधारभूत  ढांचे  में  भारत  विकसित  देशीं
 का  मुंकावला  कर  सकता  है  |  पाकिस्तान  में  भो  कुछ  ग्रौद्योगिक  प्राधारभूत  ढांचा  है  ।  लेकिन  बाकी
 के  देशों  में  यह  नाम  मात्र  ही  वे  मुख्यतः  कृषि  पर  आधारित  हैं  और  वहां  कृषि  भी  प्राथमिक

 चरण  में  हो  जहां  तक  कच्चे  माल  का  संबंध  भारत  में  ग्रौद्योगिक  ढांचे  के  लिए  आवश्यक
 कच्चा  लगभग  जहां तक  ही  देश  में  ही  उपलब्ध  है  भारत  में  यूरनियम  लौह  श्रयस्क

 श्रादि  खनिजों  के  पर्याप्त  भण्डार  मैं  ऐसी  कई  जिन्सों  के  नाम  बता  सकता
 लेकिन  भ्रन्य  छः  देशों  में  से  प्रधिक  देशों  में  स ेखनिज  उफ्लब्ध  नहीं  हैं  ।  भारत  भें  खनिज

 पेट्रोलियम  मेगनीशियम  नमक  श्रौर  प्रन्य  मूल्यवान  वस्तुप्रों  का  90%,  उत्पादन  भारत  में  होता
 साक॑  के  विभिन्न  देशों  में  तालमेल  को  कमी  का  एक  कारण  उनमें  विकास  को  विभिन्न  अवस्थाए
 भर  कच्चे  माल  की  कमी  विभिन्न  देशों  के  श्राकार  से  भी  बाघा  पंदा  हो  रही  मारत  का

 क्षेत्रफल  पूरे  साक॑  देशों  के  क्षेत्रफकन  का  3/4  जनसंख्या  की  दृष्टि  से  भी  हमारा  महत्वपूर्ण
 स्थान  हमारे  हमारी  ताकत  की  वजह  से  यह  स्वाभाविक  है  कि  छोटे  देश  हमारी  तरफ
 शक्र  की  नजर  से  देखें  ।  वास्तव  में  सार्क  के  प्रथम  सम्मेलन  में  राष्ट्रपति  जयव्ंने  ने  कहा  था

 मारत  को  भपने  क्षेत्रफल  और  गुटनिरपेक्ष  आन्दोलन  के  नेता  के  रूप  में  इस  संगठन  में  भारत  को  एक
 प्रधिकारिक  नेता  की  भूमिका  भ्रपनानी  लेकिन  जिया-उल-हक  ने  निम्नलिखित  वक्तव्य

 ह

 भारत  को  इस  संगठन  में  मुख्य  भूमिका  निभाने  के  लिए  कदम  उठाने  लेकिन
 इसमें  कोई  भी  राष्ट्र  छोटा  या  बड़ा  नहीं  हम  सब  स्वतन्त्र  भ्रौर  समान  राष्ट्र  हैं  मारत  को  यह
 बात  समझ  लेनी  चाहिए  कि  इसमें  छोटे  देशों  की  बात  अधिक  मानी  जानी  चाहिये  ।

 हमारे  देश  के  श्राकरार  शक्ति  श्रौर  विज्ञाल  जनसंख्या  को  देखते  कुछ  छोटे

 राष्ट्रों  को शक  हो  सकता  शायद  यह  सही  भी  है|  हमें  इन  सभी  घटकों  को  ध्यान  में  रखना
 पभौर  मुझे  विश्वास  है

 कि  साक॑  के  भ्रध्यक्ष  होने  के  श्री  राजीब  गांधी  पर  यह  भारी

 भारी



 दक्षिण  एशियाई  क्षेत्रीप  सहयोग  संघ  के  दूसरे  सम्मेलन  20  1986

 के  बारे  में  प्रधान  मंत्री  द्वारा  दिए  गए  वक्तव्य  पर  चर्चा

 जिम्मेदारी  है  कि  वे  छोटे  देशों  के  मन  से  यह  शक  दूर  करें  ।  जब  तक  यह  शक  दूर  नहीं  होता

 साक॑  एक  लाभदायक  संगठन  नहीं  बन  सकता  ।

 चौथा  सामाजिक  श्रौर  राजन  तिक  स्थिति  में  मिलता  सातों  देक्षों  में  दो  में

 लोकतन्त्र--भा रत  में  संसदोय  प्रणाली  और  श्रीलंका  में  राष्ट्रपति  शासम  की  प्रणाली  नेपाल

 श्रौर  भूटान  में  राजतन्त्र  पाकिस्तान  और  बंगला  देश  में  तानाशाही  जहां  प्लांतरित  भ्रसंतोष

 जारी  वहां  के  लोग  लोकतमन्त्र  की  बहाली  के  लिए  संघर्ष  कर  रहे  हैं  ध्रौर  उनकी  भ्रांतरिक

 झसंतोष  के  कारण  भारत  के  पाकिस्तान  श्रौर  बंगला  देश  के  साथ  तनावपूर्ण  संबन्ध  कुछ  लोग

 ऐसा  भी  मानते  हैं  कि  हमने  उनके  भ्रांतरिक  भ्रसंतोष  को  बढ़ावा  दिया  हालांकि  हमने  ऐसा

 नहीं  किया  मालदीव  में  राष्ट्रपति  प्रणाली  है  ।  इन  देशों  में  प्रशासत  की  भिन्न-भिन्न  प्रणालियों
 की  वजह  से  मां  इस  क्षेत्र  में  क्षेत्रीय  सहयोग  में  बाघा  झा  रही  है  ।

 क्षेत्रीय  सहयोग  के  रास्ते  में  भ्राने  वाली  सबसे  बड़ी  भ्ड़चन  जानकारी  मिलने  में

 देरी  होना  है  ।  भाज  हमें  सोवियत  ब्रिटेन  भ्रादि  देशों  के  बारे  इन  देशों  से

 कहीं  ज्यादा  जानकारी  इन  सात  देशों  में  प्रापस  में  जानकारो  का  भादान-प्रदान  न  के  बराबर

 है  ।  वास्तव  में  साम्राज्यवादी  देशों  ढ्वारा  गलत  जानकारी  दी  जाती  जिससे  एक  देश  के  लोगों

 को  दूसरे  देश  के  लोगों  के  बारे  में  कोई  सही  जामकारी  नहीं  मिल  इसके  भ्रतिरिक्त  मैं

 समभता  हूं  कि  अ्रमेरिका  में  गठजोड़  के  कारण  भी  वह  यह  चाहेगा  कि  मह  संगठन  प्रमात्री

 न  बनें  ।  लेकिन  इन  सभो  कर्मियों  के  बावजूद  जिनके  प्रति  हमें  सावधान  रहना  क्षेत्रीय

 सहयोग  बढ़ने  की  काफी  संभावनाएं  साके  के  वास्तविक  उ्ं श्य  का  एक  पहलू  यह  भी  है  कि

 यह  क्षेत्र  विद्व  का  सबसे  गरीब  क्षेत्र  हम  यह  भूल  जाते  हैं  कि  विश्व  की  गरीब-जनसंरुया  का

 सबसे  भ्रघिक  जमाव  इसी  क्षेत्र  में  इसमें  विदव  के  तीन-चोथाई  गरीब  लोग  रहते  प्रति

 ब्यक्ति  सकल  राष्ट्रीय  उत्पादन  में  भी  128  देशों  के  बाद  साक  के  इन  सातों  देशों  स्थानਂ  झक्ता

 है  ।  बगला  देह  में  प्रति  व्यबित  सकल  राष्ट्रीय  उत्पादन  126,  नेपाल  में  124,  भारत  में  114  श्रीलंका

 में  113,  भ्रौर  पाकिस्तान  में  107,  मेरे  पास  इस  समय  मालदोव  के  भांकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 लेकिन  भूटान  के  बारे  में  विदेश  मत्रालय  भांकड़े  उपलब्ध  करा  सकता  इस  क्षेत्र  में  जमंसंख्या

 में  वृद्धि  भी  सबसे  भ्रघिक  1970-77  में  विष्ब  में  जनसंख्या  वृद्धि  दर  1.7  जबकि
 इन  सातों  देशों  में  यह  दर  “2.2  प्रतिशत  इसके  परिणामस्वरूप  विश्व  जनसंख्या  का  20
 प्रतिशत  इसी  क्षेत्र  में  जबकि  इसका  क्षेत्रफल  सारे  विश्व  की  भूमि  के  क्षेत्रफल्त  का  3.31
 प्रतिशत  ही  है  ।  विश्व  जनसंख्या  का  20  प्रतिशत  हिस्सा  मात्र  3.31  प्रतिशत  भूमि  में  रह  रहा
 इसलिए  इतनी  कम  भूमि  में  जनसंख्या  जमाव  में  वृद्धि  होना  स्त्राभाविंक  ही  इस  क्षेत्र  में  विश्व
 खनिज  का  मात्र  एक  प्रतिशत  भाग  ही  उपलब्ध  हम  अ्धिकांशतया  यह  सोचते  हैं  कि  हम
 झमीर  लेकिन  अगर  भ्राप  सातों  देशों  की  सम्पदा  को  मिला  कर  देखें  पायेंगे  कि  विश्व  की
 खनिज  सम्पदा  का  केवल  एक  प्रतिशत  हिस्सा  ही  इन  देशों  के  पास  श्रौर  वह  भी  केवल  मारत
 में  ही  उपलब्ध  बाकी  के  देशों  में  खनिज  सम्पदा  बहुत  कम  मात्रा  में  हैं  |  लेकिन  क्षेत्रीय  एकता
 के  लिए  यही  गरीबी  एक  वरदान  साबिक  हो  सकती  क्योंकि  जब  तक  हम  यह  महसूस  नहीं
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 करने  लगेंगे  कि  एक  दूसरे  की  सहायता  द्वारा  गरीबी  दूर  नही  की  जा  सकती  तब  तक  हम  भौर
 गरीब  होते  लेकिन  इन  सब  बातों  के  हमारे  यहां  दो  ऐसे  क्षेत्र  हिंमालेथ  भौर
 हिन्द  जिनमें  खंनिजों  के  भण्डार  भरे  हुए  मेरा  विश्वास  है  कि  श्रंगेर  सहयोग से
 हम  इमं  स्रोतों  का  विकास  तो  हम  गरीबी  को  दूर  कर  सकते  लेकिन  कोई  भी  प्रकेला
 देश  हिन्द  महासागर  या  हिमालय  के  गते  में  छिपे  खनिजों  की  खोज  नहीं  कर  सकता  ।  इसी  श्रांघार
 पर  ये  सातों  देश  भ्रापस  में  सहयोग  के  बन्धन  में  बन्ध  सकते  हैं  ।

 हमारी  संस्कृति  समान  हमारी  विरासत  समान  है  भझौर  हमारी  परम्परा  एक
 समान  इन  देझों  में  मंत्री  सम्बन्ध  काफी  मजबूत  इसके  साथ  ही  हमारा  इतिहास  एक
 समान  दुर्भाग्यवश  साम्राज्यवादी  देशों  की  फूट  डालो  राज  करो  की  नीति  के  कारण  इनमें  से

 कुछ  देश  एक-दूसरे  से  दूर  हो  गए  मौगोलिक  स्थिति  भी  एक  महत्वपूर्ण  घटक  भौर  कई
 राज॑नतिक  पण्डितों  ने  कहा  है  कि  सर्दी  में  प्रन्तर्राष्ट्रीय  कूटनीति  का  अखाड़ा  होगा  |  यदि
 हम  हिन्दमहासागर  को  झाणविक  शास्त्रों  की  दौड़  का  क्षेत्र  न  बनने  देने  में  महत्वपूर्ण  मूमिका  श्रदा
 करना  चाहते  हैं  तो हम  सबको  एकजुट  होकर  का  म  करना

 ये  कुछ  ऐसी  बातें  हैं  जिनकी  वजह  से  मैं  समझता  हूं  कि  इन  सातों  देशों  में  मित्रता  पक्की

 हो  सकती  भ्रव  समय  प्रागया  है  जब  विकासशील  बिकसीत  देशों  की  श्रोर  बेखने  की
 एक-दूसरे  के  साथ  मिलकर  काम  हमारे  देशों  पर  राज  करके  इन  देज्षों  ने  हमारी

 सम्पदा  को  तहस-नहस  कर  दिया  वे  सारा  कच्चा  माल  ले  गए  उन्होंने  अपने  देछ्षों  में

 सम्पत्ति  एकत्र  कर  ली  लेकिन  इस  तरक्कों  को  वे  विकासशील  देशों  के  साथ  बांटना  नहीं
 चाहंते  ।  हालांकि  घिकसित  देशों  ने  वादा  किया  हुआा  है  कि  वे  भ्रपने  सकल  राष्ट्रीय  उत्पादन  का  0.7%,
 भाग  बिकॉसशील  देशों  पर  खर्च  लेकिन  इस  परम्परा  को  छोड़  दिया  गया  भ्रांज  कुलें
 सहायता  मात्र  0.39%,  ही  दी  जा  रही  और  वह  भी  राजमीति  से  प्रेरित  होती

 भ्गर  विकसित  देश  यह  महसूस  करते  हैं  कि  भगर  किसी  देश  की  श्राथिक  मदद  की  जाए
 तो  कह  उनका  समर्थन  करेगा  भ्ौर  तभी  वे  उसक्ली  सहायताक रते  हैं  ।  भ्रन््यथा  नटीं  ।  सभी  विकसित

 विशेषकर  इन  सातों  राष्ट्रों  पर  नव-उपन्विशवाद  का  खतरा  हमेका  रहता  यह  भी
 समझ  लेना  चाहिए  कि  सातों  देशों  में  परस्पर  सहयोग  से  सभी  सम्बन्धित  देशों'को  लाभ

 साक॑  के  सातों  देझ्षों  में  क्षेत्रीय  सहयोग  पंदा  करने  में  कई  बाघाएं  तथापि  कई  ऐसी  बातें

 हैं  जिन्हें  यदि  उन्हें  वास्तव  में  लागू  किया  जाए  तो  यह  सहयोग  आसानी  से  स्थापित  किया  जा
 सकता  मैं  समझता  हूं  कि  साक॑  की  सफलता  भारत-पाक  सम्बन्धों  पर  साक  के  ये
 दो  महत्वधूरण्ण  सदस्य  भ्रगयर  भारत  और  पाकिस्तान  के  बीच  परस्पर  भ्रविश्वास  भौर  सन्हेह्
 चलता  रहा  ठो  साक॑  वह  भूमिका  कभी  भी  श्रदा  नहीं  कर  जिसको  हम  इससे  कऋाशा  करते

 मैं  महसूस  करता  हूं  कि  साक  के  माध्यम  से  हम  यह  गलतफहमी  दूर  कर  सकते  शायद
 भाजकल  भारत-पाक  के  सम्बन्ध  अ्रपने  सबसे  निम्न  स्तर  पर  हमें  पाकिस्तान  की  मंशा  पर
 शक  क्योंकि  उसे  अमेरिका  से  हथियार  मिल  रहे  जो  कि  उसकी  शभ्रावश्यकता  से  श्रथिक  हैं  ।
 भाजादी  के  अरब  तक  पाकिस्तान  मारत  पर  तोन  बार  हमला  कर  चुका  इसीलिए  हमें
 डसकी  मंशा  पर  शक  है  ।  इसके  साथ  ही  पाकिस्तान  में  ऐसे  लोग  जो  भारत-पाक  मेत्री  ऋाइते
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 के  बारे  में  प्रधानमंत्री  दवरा  दिये  गये  वक्तव्य  पर  चर्चा

 कई  दफः  हमारी  शक्ति  श्रौर  क्षेत्रफल  को  देखते  हुए  उनके  मन  में  संदेह  पंदा  हो  जाता

 ग्रगर  विकास  भ्रौर  तरक्की  करनी  हैं  इन  संदेहों  को  दूर  करना  हम  यह  नहीं  भूल
 सकते  कि  दूसरे  विद्वयुद्ध  के  भ्रब  विकसित  देशों  में  130  युद्ध  भौर  इनमें  से  कई

 सास्राज्यवादी  ताकतो  के  उकसाने  पर  हुए  ६  |.,उसके  दो  कारण  एक  तो  यह  कि  जब  दो

 विकसित  देशों  में  युद्ध  होता  है  तो  उनके  शस्त्र  बनाने  के  उन  क्षेत्र  में  प्रपने  हथियार  भेज

 सकते  हैं  श्रौर  इस  तरह  से  उन्हें  इस  क्षेत्र  से पेसा  मिलता  रहता  है  |  दूसरा  कारण  यह  है  कि

 हथियारों  की  दौड़  में  विकासशील  देश  इपत  वजह  से  श्रपने  स्रोतों  को  विकास  कार्पों

 पर  खर्च  नहीं  कर  पाते  ।  गर-विकास  के  कार्यों  के  लिए  स्रोतों  का  उपग्रोग  करने

 की  वजह  से  इन  क्षेत्रों  में  विकास  को  दर  कम  हो  जाती  विकसित  देश  में  भ्रसंतोंस

 किसी  परमाण  बम  के  खतरे  से  कम  नहीं  मैं  नहीं  जानता  कि  में  हाल  में

 हुई  घटनाप्रों  श्रौर  पाकिस्तान  को  हथियार  दिए  जाने  की  वजह  हमें  भ्रपने  रक्षा  व्यय  में  वृद्धि
 करनी  क्या  हम  ऐसा  कर  सकते  हैं  ?  क्या  पाकिस्तान  ऐसा  कर  सकता  है  ?  वास्तव

 "1978.  में  इन  सातों  देशों  में  रक्षा  बजट  4  विलियन  डालर  जो  कि  उनके  सकल  राष्ट्रीय  उत्पाद

 का  3  प्रतिशत  ही  था  ।  तीन  वर्ष  पश्चात्  1981  इन्हीं  सातों  देशों  में  यह  बढ़कर  7  विलियन

 डालर  हो  भौर  यह  सकल  राष्ट्रीय  उत्पाद  के  हिसाव  से  3  प्रतिशत  से  बढ़कर  4.5  प्रतिशत

 होगा  ।  मैं  समझता  हूं  कि  हमें  इस  क्षेत्र  कें  लोगों  से  भ्रपील  करती  चाहिए  कि  उनमें  सदबुद्धि  श्राए
 झ्रौर  हम  अ्रपनी  प्र!थमिक्ताश्ों  को  बदलें  श्रौर  इस  खर्च  को  गेर  विकासात्मक  कार्यों  के  बदले
 विकास  कार्यों  पर  खर्च  करें  ताकि  जनसाधारण  का  हित  हो  सके  ।

 मु  इस  बात  की  फिक्र  है  कि  यदि  हम  इसी  तरह  से  खर्च  करते  जायेगे  तो  इस  देश  के
 लाखों  बेरोजगार  युवकों  का  कोई  भविष्य  नहीं  होगा  ।  या  तो  बे  लोग  उदासीन  हो  जायेगे  या  फिर
 झाक्रोशित  हो  जायेंगे  श्रौर  पीढ़ी  की  इन  दोनों  ही  बातो  से  देश  की  एकता  और  भ्रखण्डता  को
 समान  खतरा

 यदि  प।किस्तान  हथियारों  की  खरीद  करता  है  तो  हमारे  लिए  चुप  बंठे  रहना
 मुमकिन  नहीं  है  ।  हमें  रक्षा  प्रयोजनों  क ेलिए  लच॑  करना  ही  पड़ेगा  परन्तु  किस  कीमत  पर  ?
 को  एक  ऐसा  मंच  बताया  जा  सकता  है  जहां  पर  सभी  नेता  एक  खुली  चर्चा  कर  सकते  हैं  तथा
 बास्तव  में  इस  क्षेत्र  में  सेनिकीकरण  की  प्रक्रिया  को  हटाने  के  लिए  कुछ  कर  सकें  ।  यदि  हम  चाहते
 हैं  कि  इस  सहयोग  में  वास्तव  में  सफलता  मिले  तो  यह  संस्था  सिर्फ  सामान्योक्ति  ही  बनकर  नहीं
 रह  जानी  चाहिए  परन्तु  यह  कार्योन्मुख  होनी  भ्रभो  तक  इस  संस्था  की  ओर  से  कोई
 कार्योन्मुंख  कार्यक्रम  नहीं  किया  गया  है  हो  सकता  है  इसकी  वजह  हो  कि  इसका  कोई  स्थायी
 सचिवालय  नहीं  यह  कारण  भो  हो  सकता  है  कि  यह  अ्रभी  प्रारम्भिक  श्रवस्था  में  विदेश
 मन्त्रियों  का  सम्मेलन  कई  बार  हुआ  जिसमें  इन  क्षेत्रों  का  पता  लगाया  गया  तथा
 कारी  देशों  की  नियुक्ति  की  गई  |  शौर  यदि  मैं  गलत  नहीं  कह  रहा  हूँ  तो  बंगलादेश  को  कृषि  के
 लिए  श्रीलंका  को  श्रामीण  विकास के  क्षेत्र  पाकिस्थान  को  दूर-संचार  के  क्षेत्र  मारत  को
 मौसम-विज्ञान  के  क्षेत्र  में  नेपाल  को  स्वास्थ्य  तथा  जनसंख्या  के  लिए  मालद्वीप  को  डाक
 सम्बन्धी  सेवा  के  क्षेत्र  में  ईरान  को  तथा  बाद  में  पाकिस्तान  को  विज्ञान  तथा  प्रौद्योगिकी  के  क्षेत्र  में
 समन्वयकारी  देश  के  रूप  में  नियुक्त  किया  गया  |  तकनोकी  समिति  का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया
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 गया  है  ।  हमें  देश  में  तथा  देश  के  बाहर  झ्रौर  यहां  तक  कि  पश्रन्तर्राष्ट्रीय  मंचों  पर  भी  यह  पअनुभव
 रहा  है  कि  इस  प्रतिवेदन  पर  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  यदि  इन  प्रतिवेदनों  पर  गद  चढ़ती
 रही  भ्रौर  यदि  इस  सम्मेलन  में  भी  कोई  कार्यवाहीं  नहीं  की  जाती  है  सिफे  वर्ष  में  एक  बार  देशों
 के  शासनाध्यक्षों  प्लौर  विदेश  मन्त्रियों  की  बेठक  कर  लेने  या  गुजायमान  शब्दों  में  बात  करने  से

 कुछ  नहीं  होने  वाला  कोई  न  कोई  कार्यवाही  करती  ही  चाहिए  ।

 विदेश  मन्त्रियों  ने  श्रांकड़ों  के  प्रादान-प्रदान  करने  का  भी  निर्शाय  किया  है  ।  जैसा  मैंने  ०हले
 भी  कहा  है  कि  इस  क्षेत्र  के  बारे  में  जानकारी  न  होना  बहुत  खराब  बात  है  भश्रथवा  इस  क्षेत्र  में
 प्रभावी  सहयोग  के  लिए  हानिकारक  इस  चर्चा  का  उत्तर  देते  समय  मैं  चाहेगा  कि  माननीय
 विदेश  मन््त्री  जी  हमें  यह  जानकारी  दें  कि  क्या  इन  झरांकड़ों  का  आ्रादान-प्रदान  किया  गया  है  या

 नहीं  ।  माननीय  मन््त्री  जी  को  इस  बारे  में  संसद  को  सूचना  देनी  चाहिए  ।

 सहयोग  की  भारी  गुजायश  है  ।  पारिस्थितिको  तथा  सामग्री  सहयोग  की  गुजायश

 समुद्र  तथा  पर्वत  भर  जल  सूचना  के  सम्बन्ध  में  सहयोग  की  ऊर्जा  ससाधन  में

 सहयोग  की  गुजाइश  है  ।

 मैं  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  कि  सन्  1955  में  बंडूग  सम्मेलन  में  यह  निर्णय  किया  गया
 था  एशियाई  देशों  को  ऊर्जा  ससाधनों  के  विकास  में  सहयोग  करना  चाहिए  परन्तु  यह  एक  पवित्र
 कामना  ही  बन  कर  रह  गई  झौर  में  हम  यह  बात  नहीं  दोहर:येंगे  कि  बंडूग  में  क्या

 हुआ
 ।

 ~
 व्यापार  एवं  श्रौद्योगिकोकरण  तथा  खेल  श्लौर  संस्कृति  क्षेत्र  मु  सहयोग  किए  जाने  की

 ग॒  जायश

 साम्राज्यवादी  ताकतों  द्वारा  हिन्द  महासागर  में  आजिविकोकरण  के  बढ़ते  हुए  खतरे  को

 दूर  करने  में  सहयोग  किए  जाने  को  आ्रावश्यकता

 हमें  ई  से  सबक  सीखना  चाहिए  ।  मैं  इस  विचार  के
 पक्ष  में  नहीं  हूं कि हम  इसकी  प्रक्रिया  को  तेज  करने  की  कोशिश  एशियन  देशों  का  काये

 पहले  वर्ष  तो  बहुत  घीमा  रहा  परन्तु  इस  समय  यह  एक  मजबूत  संस्था  है  यद्यपि  यह  मूल  रूप  में
 भ्राथिक  सहयोग  के  लिए  बनाई  गई  अब्  इनका  क्षेत्र  श्राथिक  सहयोग  से  निकलकर  राजनेतिक

 सहयोग  की  ओर  भी  बढ़ा
 पा

 यूरोपीय  भ्राथिक  समुदाय  मूल  रूप  में  भ्राथिक  सहयोग  के  प्रयोजन  से  बनाया  गया  था
 लेकिन  झाजकल  हमने  देखा  है  कि  यूरोपीय  प्राथिक  समुदाय  राजनेतिक  मामलों  में  भी  एकमत

 दृष्टिकोश  अपनाता  क्योंकि  जहां  पर  झ्ाथिक  सहयोग  होगा  वहां  राजनेंतिक  सहयोग  एवं
 राजनंत्तिक  सूकबूक  तो  होगा  ही  श्ौर  मेरा  विश्वास  है  कि  राजनेतिक के  क्षेत्र  में  भी  भ्रत्यन्त

 महत्वपूर्ण  भूमिका  निभा  सकता  है  ।

 श्र
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 इस  सन्दर्भ  मैं  सिंगापुर  के  विदेश  मंत्री  के  उस  वक्तअंय  का  उल्लेख  कर  सकता  हूं  जो

 कुछ  क्यों  पहले  उन्होंने  एशियन  को  सम्बोधित  करते  हुए  दिया  उनका  कहना  था  :

 वर्षों  में  एशिया  का  सबसे  पअ्रधिक  प्रभाव  पांच  सदस्यीय  देक्षों  के

 राजनंतिक  नेताभ्रों  श्रौर  प्रधिकारियों  के  बीच  भ्रधिक  शादान-प्रदान  का  प्रक्च्चर

 प्रदान  करने  पर  होना  इससे  सदस्य  राष्ट्रों  बीच  संचार  माध्यम  का

 मार्ग  खुलता  है  जिससे  एक  उनकी  झपनी  विदेश  नीति  को  भ्रच्छी  तरह  समभने  में

 सुक्शि  होती  है  सदस्य  राष्ट्रों  के बीच  विबादपूरं  स्थिति  में  हुई  बठकों  में  सहाकता
 प्रदान  करना  तथा  एशियन  सदस्य  राष्ट्रों  मे ंविचार  व्यक्त  करने  वाले  व्यक्तिब्रों  के

 बोच  निजी  विचार-विमर्श  के  भ्रवसरों  में  वद्धि  होगी  ।”

 हमें  एशियन  से  सबक  सीखना  मेरा  विश्वास  है  कि  पीठासीन  भ्रधिकारी  के

 रूप  में  भारत  की  काफी  बड़ी  जिम्मेदारी  मेरा  विश्वास  है  कि  श्री  राजीव  गांधी  को

 का  भ्रध्चक्ष  होने  के  नाते  ज्यादा  उत्तरदायित्वपूर्ण  मूमिका  निभानी  है  बजाय  के  भ्ध्यक्ष

 को  भूमिका  के  क्योंकि  भारत  ज्यादा  श्रगुभा  बनने  की  प्रवृत्ति  श्रथवा  रवेया  नहीं  झपना  सकता

 झौर  न  ही  ज्यादा  जोर  ही  डाल  सकने  की  कोशिश  कर  सकता  जैसा  कि  एक  राजनंतिक

 उदघोषक  ने  कहा  है  कि  यदि  भारत  तेजी  से  श्रागे  बढ़ने  को  कोशिश  करता  है  तो  छोटे  राष्ट्र
 समझते  हैं  कि  हम  ऐसा  प्रप्रत्यक्ष  उहं  श्यों  के  लिए  कर  रहे  यदि  हम  कुछ  भी  नहीं  करते  तो

 हम  ऐतिहासिक  मूमिका  निभाने  में  श्रसफल  यदि  हम  बहुत  ज्यादा  उद्यमी  हो  जाए  तो

 दूसरे  देश  सोचेंगे  कि  हमने  रूस  समर्थक  रवेया  श्रपना  लिया  श्री  राजीव  गांधी  को

 सस्तुलन  बनाये  रख़ने  का  एक  कठिन  कार्य  करमा  है  ।  पूरा  देश  उनके  साथ  इस  संतुलन  को
 बनाये  रखने  के  लिए  पूरा  संसद  उनका  साथ

 भ्राज  हम  प्रत्याशा  झ्लौर  संदेह  के  भार  से  दबे  हुये  मेरा  विश्वास  है  कि
 सफलता  को  सीमाश्रों  के  वावजूदर  भी  दूसरे  शिखर  सम्मेलन  को  दो  उपलब्धियां  प्राप्त  हुई  हैं  ।
 पहले  तो  यह  संभावना  थी  जेसा  मैंने  पहले  कहा  है  कि  इस  समय  भौगोलिक  राजनोतिक
 स्थिति  का  एक  विशेष  रूप  व्याप्त  है भौर  दूसरा  शिखर  सम्मेलन  भ्रसफल  रहता  या  पांसा  पलट
 जाता  ।  सच  तो  यह  है  कि  ऐसा  नहीं  हुआ  ।  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  इससे  विद्ववास  पंदा  हुझा

 वहां  बेठक  में  उपस्थित  नेताप्नों  के  बीच  लगातार  मतभेद  बने  रहे  पर  इन  सबके  वाबजुद
 बहुत  से  सामान्य  प्राधघार  थे  जिसपर  उनके  विचार  समान  यह  बात  दूसरे  घिखर  सम्मेलन  की
 सफलता  को  दर्शाती  तथा  दूसरी  सफलता  जिसे  मैं  महत्वपूर्ण  समझता  हूं  वह  है  कि  इस
 शिश्षर  सम्मेलन  के  बाद  श्राज  दक्षिण  एशिया  की  प्रपनी  प्रादेशिक  पहचान  बनी
 है  जो  इसे  काफो  सभय  से  महीं  मिली  दक्षिण  एशिया  की  प्रादेशिक  पहचान  कोई  नहीं  थी  ।
 प्रस्य  क्षेत्रों  की  प्रादेशिक  पहचान  हैं  |  प्राज  वतंमान  में  हम  दक्षिण  एशिया  की  प्रादेक्षक  पहचान
 को  लेकर  बात  कर  सकते  हैं  |  तीसरीबात  है  एक  सचिवालय  वनाने  तथा  बंगसादेश्न  के  श्री  श्रवुज  हसन
 को  इसका  महासचिव  का  प्रथम  पद  पर  भ्ासीन  होने  का  सम्मान  देने  का  निशंय  एकदम  सही  है कर  है  है
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 क्योंकि  को  बनाने  का  विचार  बंगलादेश  का  ही  था  |  इसलिये  हम  इस  प्रस्ताव  का  स्वागत

 करते  हैं  ।

 प्रपना  भाषण  समाप्त  करने  से  पहले  मैं  टंगौर  की  कुछ  पक्तियां  कहना  चाहूँगा
 लेकिन  दुर्भाग्यबशं  मुझे  पूरी  तरह  याद  नहीं  है  इसलिए  कुछ  गलती  भी  हो  सकती  मैं  श्राशा

 करता  हैं  कि  मेरी  सहयोगी  श्रीमती  गीता  मुखर्जी  या  भ्रन्य  सदस्यतगण  इसमें  सुधार  कर  मैं

 उद्ध,त  करता  हूं  :-

 पथ  घुरे
 बहु  ब्याय  करे
 देखिते  गियेही  पर  बालमाला
 देखिते  गियेयी  सिंधु
 देखा  है  नई  सखस्यु  मेटिये
 घर  हते  सुधु  दुई  या  फेलिया

 एकती  घानेर  सिसिर  श्रोयार

 एकती  सिसिर  बिन्धुਂ

 .  मैं  वास्तव  में  उनकी  इन  पंक्तियों  का  सही  अर्थ  या  भावनायें  पूरी  तरह  व्यक्त  नहीं  कर
 सकता  क्योंकि  मुझे  इसके  समानान्तर  शब्द  नहीं  मिलेंगे  ।  इनमें  यह  विचार  व्यक्त  किया  गया  है
 कि  हम  दूर-दूर  तक  समुद्र  तथा  पव॑तों  को  देखने  जाते  परन्तु  अपने  नजदीक  में  हम  दो  कदम
 की  दूरी  पर  धान  की  बालियों  के  शीषं  पर  ग्रोस  की  बूदों  की  सुन्दरता  के  बारे  में  नहीं  सोचते  ।

 हमारे  देश  की  सम्पूर्णा  कुटनीति  बहुत  आगे  की  सोचने  की  लेकिन  हमने  अपने  पड़ोंसियों  के

 बारे  में  कभी  नहीं  सोचा  यह  हमारी  कुटनीति  की  असफलता  हमने  नजदीकी  के  बारे  में  कभी
 गौर  नहीं  किया  हम  दूर  दराज  के  देशों  के  साथ  मित्रता  का  गठबन्धन  करने  की  बात  सोचते  हैं  ।

 ऐसा  किया  जाना  हमारे  पड़ोसी  देशों  के  संबंध  में  हमने  कोई  भी  कूटनीतिक  पहल  नहीं
 की  है  ।  मेरा  विश्वास  है  की  सबसे  बड़ी  उपलब्धि  है  कि  7  देश  ग्रापस  में  मित्रता  सहयोग
 के  लिये  भ्रागे  प्राये  हैं  उन्हें  दूर  कहीं  नहीं  जाना  है  श्रपितु  श्रापस  में  मिलकर  इन  देझ्षों  के

 लोगों  का  जीवन  स्तर  बढ़ाने  के  लिये  मित्रता  के  बन्धन  को  मजबूत  करना  मेरा  विश्वास  है  कि

 इस  संदेश  को  इन  सभी  सात  देशों  की  जनता  तक  मैं  कामना  करता  हूं  कि

 इस  सम्मेलन  को  सफलता  मिले  ।

 इस  चर्चा  पर  बोलने  का  प्रवसर  दिये  जाने  के  लिये  मैं  प्रापका  श्राभारी

 झो  स्वेल  :  सभापति  मैं  श्रापने  मित्र  श्री  गोस्वामी  को  इस

 बात  से  भ्रधिक  सहमत  नहीं  हो  सकता  जब  कि  इस  क्षेत्र  में  सुरक्षा  स्थिति  में  गिरावट  भरा  गई  है
 भ्रोर  इसके  सुधरने  की  झाशायें  कम  हैं  तथा  एक  विद्व  शपूर्ण  रवेया  बना  हश्ना  है  तब  बंगलौर  का

 शिखर  सम्मेलन  एक  महान  सफलता  और  इस  भ्रवसर  पर  मैं  सर्वप्रथम  प्रधानमत्री  को  इस

 बात  के  लिए  बधाई  देता  हूं  जोकि  श्रब  के  वर्तमान  श्रध्यक्ष  भी  हैं  तथा  उन्होंने  शिखर
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 लन्न  की  चर्चाओं  और  काथवाहिद्रों  में  बड़े  शानदार  ढंग  से  झर्गंदर्शन  किया  है  झोर  फिलक्तर
 लन  में  भाग  लेने  वाले  राष्ट्राध्यक्षों  और  शासनाध्यक्षों  के  साथ  प्रपनी  व्यक्तिगत  चर्चाभों  में  कण
 बिचार  प्रस्तुत  किये

 मैं  श्रपने  नये  विदेश  मंत्री  जी  को  बध्चाई  देता  हूँ  जो  अबने  नये  दाजित्व  को  सम्माल्ते

 ही  राजनीतिक  गतिविधि  में  फ़स  गये  विदेश  मंत्री  बनने  के  बाद  उनका  यह  पहला  प्रक््सर  है
 कि  बे  सदन  में  इस  प्रमुख  चर्चा  में  भाग  ले  रहे  हम  उनकी  सफलता  की  कामना  ऋस्छे  हैं  भौर
 उनकी  जिम्मेदारियों  को  निभाने  में  हम  उनका  पूरा  समर्थन  तथा  सहयोग

 इस  क्षेत्र  में  सुरक्षा  व्यवस्था  में  ईगरावट  झ्राशे  को  बात  हाल  ही  में  भ्रम  रीका
 द्वारा  पाकिस्तान  को  घातक  एवं  भ्रत्याघुनिक  भव्राम
 टेंक  तथा  एफ  16  सी  धिमानों  के  दिये  जाने  के  निशांग  को  बजह  से  उजागर  हुई  इस  तरह  के
 घातक  तथा  श्रत्याधुभिक  हथियारों  से  दक्षिण  एशिया  को  सुरक्षा  व्यवस्था  पूरी  तरह  से  बदल
 जायेगी  श्रौर  इससे  जबरदस्ती  हमें  पाकरिस्ताम  के  साथ  हथियारों  को  होड़  करनी  पड़ेगी  प्रमरीका
 ने  ऐसा  अपने  स्वयं  के  भू-राजनीतिक  नीतियों  के  हित  में  क्रिया  हैन  कि  पाकिस्तान  के  व्यक्तियों  के
 प्रति  प्यार  की  भावना  से  यह  स्पष्ट है  कि  पाकिस्तान  कश्तियों  के  लोकतांत्रिक  मनु रोध  का  प्रमरीका
 के  शासकों  से  कोई  जवाब  नहीं  इस  क्षेत्र  के  निवासियों  के  लिये  प्रंम  को  भावना  नहीं

 न  ही  इन  निवासियों  की  कल्याण  तथा  समृद्धि  के  लिये  कुछ  किया  जा  रहा  इसके
 झलावा  श्रीलंका  में  तमिल  निवार्धियों  के  मामले  में  खेदननक  घटनायें  हुई  हैं  ।  यहां  तक  कि  हमारे
 प्रधान  मत्री  तथा  श्रीलंका  के  राष्ट्रपति  के  सभो  प्रयासों  के  बावजूद  भी  यह  समस्या  ज्यूਂ  की  त्यूਂ
 बनी  हुई

 इन  परिस्थितियों  के  होते  हुये  इस  क्षंत्र  में  का  होना  एक  दस  उभपथुक्त  इस  क्षेत्र
 के  सदस्य  राष्ट्र  होने  के  नाते  हमें  इस  चुनौती  को  सामूहिक  रूप  में  पूरा  करना  हम  ऐसा
 किस  प्रकार  से  कर  सकते  इस  संदर्भ  को  देखते  हुए  मैं  को  उचित  महत्व  एक
 एसे  प्लेटफार्म  की  जरूरत  है  जिसमें  विभिन््त्र  सरकारों  के  शासनाध्यक्ष  तथा  बिभिन्न  देज्ों  को
 सशकारें  इस  क्षेत्र  में  एक  जगह  मिल  सके  ।  एक  ऐसी  संस्थान  या  संगठन  होना  चाहिये  जिसमें  सभी
 लोग  लथा  इस  ्षेत्र  क्री  सरकारें  यह  महसूस  करें  कि  उनके  सम्मुख  एक  और  भव्य  हे  भ्रौर  बह
 भविष्य  है  सहयोग  द्वारा  शांति  तथा  परस्पर  समृद्धि  का  यह  गझ्वमर  हमें  सा  के  द्वारा  प्राप्त

 हुआ  है  ।

 भ्रागे  बोलने  से  पहले  मैं  अपने  पड़ोसी  देश  बंगलादेश  को  अपनी  शुभ  क्रामनाए  दू  गा  ।
 इस  तरह  का  विचार  सर्वप्रथम  बंगलादेश  का  को  बनाये  जाने  की  धारणा  सबसे  पहले
 बंमल।देश  के  स्वर्गीय  राष्ट्रपति  ने  की  मैं  इस  बात  पर  जोर  देना  चहुंखा  ।

 श्री  गोस्वामी  ने  अपने  भाषण  में  कहा  कि  भारत  को  संभल  कर  चलना  चाहिए  ।  क्योंकि
 भारत  एक  विज्ञाल  देश  है  भ्रौर  यह  ग्रापने  श्राप  में  एक  प्र  तिकूल  परिस्थिति  परन्तु  इसका
 फायदा  भी  हैं  श्री  गोस्वामी  ने  बताया  है  कि  हमारे  यहां  सामग्री  मानव  संसाधन  तथा
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 ऋशिगिक  ससाधन  मोजूद  १रन््तूः  पड़ोसी  देशों  के  साथ  हमारे  संक्धों  को  देखते  हुये  ऐसा  नहीं
 संगत  हैः  हम  मुकाबजा  कर  सकते  हैं  ये  देश  हालांकि  हमसे  छाटे  हैं  |  यह  हमें  नुक्सान

 है  ।  किसी  सदस्क  ने  छोटे  राष्ट्रों  के  लक्षरों  के  बारे  में  कहा  यह  बहुतः  ही  स्वाभाविक

 एक  करिवार  में  भी  बड़े  माइवां  के  लक्षण  तथा  छोटे  माइयों  के  लक्षण  होते  हमारे  यहां  यह
 झांतरिक रूप  से  गठित  समुंह  मैं  उनसे  भ्रविक  सहमत  नही  हो  सकता  कि  हमें  बहुत
 ही  सावधानी  के  साथ  पग्रमगे  बढ़ना

 जब  बंगला  देश  जंसे  छोटे  स  राष्ट्र  स ुएक  विचार  व्यक्त  किया  जाता  एक  सही  विचार

 यह  हमारा  विचार  नहीं  यह  उनका  विचार  है  हमने  इसे  स्वंकार  कर  लिया  हमने  इसे  स्वो  कार
 ही  नहीं  किया  बल्कि  हमने  प्रयास  किया  श्रौर  हर  संभव  प्रयास  इस  विचार  को  सकल  बनाने  के

 लिए  करेंगे  मेरे  विचार  से  यह  बंगलौर  के  सम्मेलन  की  एक  झौर  विशेष  उपलब्धि  है  जिसे

 मुख्य  रूप  से  बताया  गया  हमने  किसी  पर  दबाध  नहीं  डाला  ।  हमने  कोई  निरणणंय  लादने  का
 प्रयास  नहीं  किया  बल्कि  यह  सब  स्वश्वम्मति  से  हुझ्आा  था  ।

 एक  क्य  से  कम  समय  पहला  सम्मेलन  दिसम्बर  1985  में  ढाझ्ना  में  हुमा  थ॑ा  ।
 क्ंगलौर  के  संब्मेलन  में  महत्कवुरां  प्रगति  हुई  हम  को  एक  संगठन  के  रूप  में  परिवर्तित
 करने  में  सफल  हुए  हैं  ।  हम  कारठमाडु  में  एक  स्थायी-सक्तिवालय  स्थापित  करने  के  फंसले  पर
 चने  सफल  हुए  हम  सर्बंसम्मति  से  संगठन  का  महासचिव  चुनने  में  कामयाब  हुए  हैं  लेकिन
 इससे  मी  भ्रधिक  मैं  यह  बताना  चाहूंगा  कि  हम  सचिवालय  के  खर्च  को  वहन  करने  की  भागोंदारी
 के  प्रश्न  संबंधी  निशीय  में  सर्वश्॒स्मति  से  संफल  हुए  हैं  जिसके  जेसा  कि  श्रापने  समाचार
 पत्रों  में  पढ़ा  भारत  सचिवालय  को  चलाने  का  32.  5  प्रतिशत  ख्च  वहन  करेगा  |  पूजीगत
 लागत  मेजबान  श्रर्थात्  नेपाल  द्वारा  वहन  की  जानी  है  ।  लेकिन  सचिवालय  चलाने  का  32.75
 प्रतिशत  खर्च  25  प्रतिशत  11-11  प्रतिशत  खर्च  बंगला  नेपाल  और
 श्रीलंका  तथा  5-5  प्रतिशत  खर्च  भूटांन  श्रौर  मालद्वीप  द्वारा  वहन  किया

 एक  संगठन  कीं  सेवा  करने  के  लिए  एक  विशिष्ट  खच  के  प्रति  प्रत्येक  देश  को  स्वयं

 वंचनबंद्ध  करता  तथा  बातचीत  करना  वहुत  ही  सुश्किल  होता  है  |  ऐसे  निरोंय  परं  पहुंचना  सरल
 कार्य  नहीं  भ्रगर  बंगलौर  में  शासनाध्यक्ष  तथा  राष्ट्राध्यक्ष  स्व  सम्मति  से  तथा  इच्छा  से  इस

 निर्णाय  पर  पहुँच  पाएं  हैं  तो  मेरे  विचार  से  यह  एक  महत्वपूरां  उपलब्धि

 इससे  भी  जंसा  कि  श्राप  जानते  सहयोग  के  कुछ  क्षेत्रों  का  पता  लगाया  गया  है
 कुछ  इस  पर  सहमत  हो  गए  हैं  तथा  कुछ  अ्रन्य  कों  इस  पर  सहमत  होना  श्रभी  बाकी  क्षेत्रोय
 मौसम  विज्ञान  संस्थान  तथा  क्षेत्रीय  कृषि  सूचना  संस्थान  जंसे  कुछ  संस्थान  स्थापित  करने  में  हम
 सहमत  हो  पाये  हैं  जो  प्रत्येक  के  लिए  लाभदायक  सिद्ध  हम  न  केवल  इन  संस्थानों  के
 पित  करने  पर  सहमत  हो  गये  हैं  बल्कि  इस  पर  भी  सहमति  हो  गयी  है  कि  इन  संस्थानों  की  लागत

 ,  कंसे'पूरी  की  ये  प्रश्न  क्या  निर्णय  बहुत  ही  मुश्किल  थे  श्रौर  वे तब  तक  संभव  नहीं  थे  जब
 तक  कि  ब्रंमरतोर  केਂ  शिखर  सम्भेलन  में  लेने  वाले  नेता  ईमानदार  तथा  दृढ़  निश्षयी  न  होते  ।
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 के  बारे  में  प्रधानमंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तढ्य  पर  चर्चा
 a,

 यही  हम  दक्षिण  एशिया  चेतना  की  शुरुभ्रात  के  रूप  में  देखते  जो  नेता  इस  सम्मेलन
 में  शामिल  हुए  थे  उन्होंने  यह  सब  कुछ  नहीं  किया  होता  जब  तक  कि  उन्हें  यह  नहीं  मालूम  होता
 कि  ऐसी  बात  की  जरूरत  दक्षिण  एशिया  चेतना  को  देखते  हुए  हैं  भौर  यह  स्वयं  अपने  महत्व  को  *

 दशायेगी  ।  यहो  बात  है  जहां  पर  हमें  महौल  की  प्रावश्यकता  तनाव  तथा  ह
 विभाजन  जो  इस  क्षेत्र  में  बड़ी  शक्तियों  के  सामरिक  हितों  के  कारण  उत्पन्न  हुआ  उससे  झाप  कंसे

 निपटेंगे  ?  श्र  कोई  रास्ता  नहीं  सिवाय  दक्षिण  एशिया  चेतना  पर  बल  देने  तथा  यह  महसूस
 कराने  कि  उन  सब  देशों  का  हित  एकत्ता  तथा  सहयोग  करने  में  ही  मेरे  विचार  से  तथा
 बंगलोर  शिखर  सम्मेलन  की  सबसे  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  ।

 मेरे  विचार  से  मैं  एक  बार  फिर  प्रधानमन्त्री  को  बधाई  द्  ।  शिक्षर  सम्मेज्ञन
 में  जो  वातें  सर्व-सम्मति  से  हुई  हैं  वे  सर्वविदित  हैं।ये  उपलब्धियां  हमें  इसके  वास्तविक

 महत्व  को  समभने  की  जरूरत  एक  दृष्टिकोण  होना  चाहिए  तथा  इस  दृष्टिकोण  को  प्राप्त

 करने  के  लिए  कदम  उठाने  मुझे  यह  सुनकर  प्रसन्नता  हुई  है  कि  इस  दृष्टिकोण  को  प्राप्त
 करने  की  दिशा  में  कुछ  कदम  उठाने  के  प्रति  नदी  पहाड़ियों  के  शांत  तथा  शीतल  वातावरण  में

 राष्ट्राध्यक्षों  के  भ्रनोपचारिक  परामर्श  के  दौरान  सर्वसम्मति  थी  |  वे  कौन  से  कदम  हैं  ?  उनकी

 सूची  बनायी  गयी  पहली  बात  दक्षिण  एशिय।ई  प्रसारण  कार्यक्रम  ग्राकाशवाणी  तथा  दूरदर्शन
 कार्यक्रम  के  नेटवर्क  में  दक्षिण  एशियाई  राष्ट्रों  की  एकता  की  तस्वीर--संस्कृति
 सिक  एकता--प्रस्तुत  नई  दक्षिण  एशियाई  चेतना  तथा  नई  दक्षिण  एशियाई  जागरुकता
 को  हमारे  सामने  प्रस्तुत  करना  हमें  यह  देखना  है  कि  इसे  किस  तरह  से  कार्यान्वित  किया
 जाये  |  लेकिन  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  सरकारें  इसके  लिए  राजी  हो  गयी  है  ।

 झ्गली  लोगों  का  आपस  में  सम्पर्क  बढ़ाने  से  इस  पर  मैं  और  भ्रधिक  नहीं  कह
 सकता  सिवाय  श्रपने  मित्र  श्री  दिनेश  गोस्वामी  की  इस  बात  से  सहमति  प्रगट  करने  के  कि  श्रभी
 तक  हमारा  दृष्टिकोण  इतना  उपनिवेशवादी  रहा  है  कि  लन्दन  अथवा  न्यूयाक  हमारे  लिए
 इसलामाबाद  श्रथवा  कोलम्बों  या  ढाका  से  भ्रधिक  निकट  रहे  समय  आ  गया  है  जब  हमें  एक

 दूसरे  के  भ्रधिक  करीब  भ्राने  की  जरूरत  हम  ऐसा  किस  तरह  से  कर  सकते  हैं  ?  ऐसा  हम
 भ्रापस  में  लोगों  का  सम्पर्क  धढ़ाकर  तथा  पर्यटन  के  माध्यम  से  केर  सकते  जिस  पर  सहमति
 हो  गयी  है  ?  पर्यटन  का  विकास  एक  अस्पष्ट  बात  नहीं  शिखर  सम्मेलन  में  पयंटकों  के

 लिए  राष्ट्रीय  मुद्राओ्रों  के  विनिमय  की  सीमित  छुंट  देने  का  एक  श्रौर  निर्णय  लिया  गया  ढाका
 से  पश्चिम  बंग'ल  भ्राने  वाले  लोगों  को  दुलंभ  मुद्रा  को  बदलने  के  लिए  बैंकों  में  जाने  की  जरूरत

 नहीं  पड़  वे  सीमा  पर  श्रा  सकते  वहां  पर  बंक  होंगे  झौर  वहां  पर  वे  अभ्रपने  टकों  को  रुपये
 में  बदलकर  यहां  भ्रा  सकते  इसी  तरह  पाकिस्तान  से  भी  झा  सकते  यह  एक  नई  बात

 त्तीसरी  बात  एक  प्रलेखन  केन्द्र  सेन्टर  )  स्थापित  करने  की  है  जो  राजनेतिक
 झथवा  विभजक  विषयों  पर  नहीं  परमाणु  भौतिकी  झ्ादि  के  विभिन्न
 विज्ञान  प्रौर  प्रौद्योगिकी  क्षेत्रों  में  बहुत  विकास  हुाश्ना  इस  क्षेत्र  के  विभिन्न  देक्षों  में  जो  प्रगति

 हुई  है  उसका  भादान-प्रदान  होना  चाहिए ।  प्रत्येक  देश  को  दूसरे  देश  में  जो  प्रगति  हुई  है  उसका
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 के  बारे  में  प्रधानमत्रों  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  पर  चर्चा

 लाभ  मिलना  चाहिए  और  यह  केवल  इन  विषयों  की  पुस्टर्के  श्रौर  दस्तावेजों  को  उपलब्ध  कराकर

 ही  किया  जा  सकता

 समापति  महोदय  :  कृपया  भ्रब  ग्रपना  भाषण  सम!प्त  कीजिए  ।

 श्री  स्वेल  :  मैं  करता  हूं  कि  चर्चा  का  उद्देश्य  के  महत्व  को  बताना
 समय  की  बात  इतना  अधिक  महत्व  नहीं  रखती  ।  भ्रगर  झ्राप  चाहते  हैं  कि  मैं  बेठ  जाऊ  तो  मैं

 बंठ  जाऊ गा  परन्तु  के  प्रश्न  पर  कभी  चर्चा  नहीं  होगी  तथा  इस  प्रकार  से  इसके  महत्व  को
 नहीं  समझा  जायेगा  ।  वक्ता  बहुत  नहीं  मैं  सिर्फ  पांच  मिनट  झर  लू  गा  ।

 प्रलेखन  केन्द्र  में  प्रौद्योगिकी  और  वेज्ञानिक  विषयों  की  पुस्तक  तथा  दस्ताबेज  विभिन्न

 राष्ट्रों  के  विद्वानों  श्रोर  शोधकर्त्ताप्ों  को  तत्काल  उपलब्ध  होगी  |  इसके  इन  देशों  के  बोच
 फंलोशिप  भ्ौर  विद्वानों  का  आदान-प्रदान  होना  चाहिए  ।

 प्रन्तिम  जो  मैं  समझता  हूं  क्रि  बहुत  महत्वपूर्णां  है  वह  हैं  संगठित  स्वयंसेवी  कार्यक्रम

 कीं  स्थापना  ।  मारत  के  युवा  लोगों  तथा  पाकिस्तान  के-युवा  लोगों  के  बीच  सम्पक  होना  चाहिए  ।
 वास्तव  में  हमें  सावधानी  से  कार्य  करना  होगा  ताकि  हम  कठिनाइयों  श्रौर  विवादों  में  न  पड़ें  ।

 3.00

 लेकिन  ऐसे  क्षेत्र  हैं  जहां  हम  एक  साथ  कार्य  कर  सकते  भारत  के  युवा  लोग
 पाकिस्तान  में  कृषि  और  वन  विस्तार  कार्यक्रम  में  माग  लेने  के  लिए  पाकिस्तान  जाये  भोर

 पाकिस्तान  के  लोग  मारत  यह  तरीका  है  जिसके  माध्यम  से  ये  बातें  करनो  हैं  ।  काठमांडू  में
 जो  नया  सचिवालय  स्थापित  किया  गया  है  वह  इन  बातों  पर  काये  करेगा  ।  प्रत्येक  संगठन
 प्रक्रिया  संबंधी  नियम  होते  श्राप  कंसे  बेठक  श्राप  केसे  बेठक  का  संचालन  भाप
 दस्तावेजों  पर  किस  प्रकार  कार्य  करेंगे  श्रादि  ।  बंगलौर  शिखर  सम्मेलन  में  नेता  इस  समभोौते  पर

 भी  पहुंच  सके

 हम  यह  आशा  नहीं  करते  कि  एक  वर्ष  में  परिपक्व  व्यक्तित्व  को  प्राप्त  कर
 लेगा  ।  ने  इसके  लिए  वर्षों  श्रौर  वर्षों  का  समय  लिया  एक  संयुक्त  यूरोप  का  विचार

 इतिहास  में  गत  200  वर्ष  बल्कि  एक  हजार  वर्ष  से  भो  पुराना  एम्पररं  चार्लेमागने  ने  क्या

 करने  का  प्रयास  किया  था  ?  वह  भिन्न  ऐतिहासिक  परिप्रेक्ष्य  के  श्रधीन  एक  संयुक्त  यूरोप  बनाना

 चाहता  भ्रौर  यूरोपीय  पभ्राथिक  समुदाय  क्या  करने  का  प्रयास  कर  रहा  है  ?  लेकिन  इस

 ऐतिहासिक  उद्दृश्यों  को  प्राप्त  करने  के  प्रयत्न  में  वर्षों  और  दशकों  का  समय  लग  गया  हम
 झ्राशा  नहीं  कर  सकते  कि  अपनी  आंतरिक  सीमाश्रों  तथा  गत-उपनिवेशवाद  के  प्रमाव  के

 कारण  एक  वर्ष  के  समय  में  परिएक््वता  को  प्राप्त  कर  लेगा  ।  स्पष्ट  रूप  से  यह  भ्रांतकवाद  की
 परिभाषा  पर  सहमत  नहीं  हो  पाया  लेकिन  श्रांतकवाद  की  स्पष्ट  रूप  से  कड़ो  निन््दा  क्री
 लेकिन  इस  मामले  किस  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  संगठन  में  हम  आंतकवाद  की  परिभाषा  कर  सके  हैं  ?

 संयुक्त  राष्ट्र  ने  वर्षों  तक  इसके  लिए  सघर्ष  किया  है  भ्रौर  यह  ऐसा  नहीं  कर  सका  ।  श्रांतकवाद

 क्या है ? हम झांतकवादियों को स्वतंत्रता सेनानियों श्ौर भ्राजादी के लिए लड़ने वाले लोगों से 233
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 के  बारे  में  प्रधानमंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तठ्य  पर  चर्चा

 कंसे  प्रलग  पहचानेंगे  ?  जब  एक  विशेष  राज्य  एक  घृरितत  प्रकार  की  व्यवस्था  में  जब  लोग

 प्रपने  जीवन  को  बचाने  के  लिए  संघर्ष  करते  हैं  तो  क्या  आप  ऐसो  स्थिति  को  स्वीकार  कर  लेंगे

 प्रौर  उसके  विरुद्ध  संघ  नहीं  करेगे  ”  लेकिन  हमें  विश्वास  है  कि  इस  बारे  में  भो  किसी

 समभोौते  पर  पहुँच  सकेगा  ।

 प्रब  मैं  प्रपनी  ग्रन्तिम  बात  पर  आ्राता  जी  भ्रन्य  महत्वपूर्ण  विषय  हैं  जिन्हें
 शिखर  सम्मेलन  ने  अपने  विचार-विमशं  में  किन््हीं  कारणों  से  सम्मिलित  नहीं  किया  व्यपपा

 वित्त  जंसे  मामले--ये  वास्तव  में  महत्वपूर्ण  हैं  ।  बंगलादेश  जंसे  राष्ट्र

 प्राकृतिक  रूप  से  इतने  भाग्यशाली  नहीं  है  श्रोर  उनके  पास  निर्यात  करने  की  सामग्री  बहुत  कम
 लेकिन  बंगलादेश  में  गंस  पर्याप्त  माञ्ा  में  है  ।  बंगलादेश  की  गेंस  इस  समय  बंगलादेश  के

 लोगों  के  लिए  व्यर्थ  साबित  हो  रही  यदि  श्रापस  में  सहमति  हो  जाये  तो  बंगलादेश  से  वह  गंस
 झासानी  से  पाइपलाइनों  के  जरिये  कलकत्ता  में  कारखानों  श्रौर  उद्योगों  को  भेजी  जा  सकती
 पाकिस्तान  इतनी  दूर  केत्या  से  चाय  की  खरीद  क्यों  करता  है  )  यह  भारतीय  चाय  क्यों  नहीं
 खरीदता  कया  भारतीय  चाय  उन्हें  जल्दी  तथा  सस्ते  दामों  में  नहीं  मिलेगी  ?  बंगलादेश

 भ्रास्ट्रेलिया  श्रोर  . चीन  से  कोयला  क्यों  खरीदता  है  ?  जबकि  भारत  के  हिस्सों  से  बंगलादेश  में
 कोयला  पहुंचने  में  केवल  दो  घंटे  लगते  हैं  ।

 ये  सब  ठोस  तथ्य  परन्तु  उनके  बारे  में  सिद्धान्त  रूप  में  बोलना  प्रासान  इन  सभी
 बातों  को  कार्यान्वित  करने  के  जो  कि  हम  सभी  के  लिए  महत्वपूर्ण  हैं  एक  विश्वास  के

 करण  की  ग्रावश्यक्ता  और  विशेषरूप  से  भारत  जैसे  विशाल  देश  के  लिए  यह  शअ्रावश्यक  है
 कि  वह  ऐसा  वातावररा  बनायें  ताकि  ये  सब  देश  स्वयं  को  स्वतन्त्र  महसूस  करें  भौर  भविष्य  के
 बारे  में  निर्मेयः  रहें  परन्तु  यह  सब  बात  मिलजुल  कर  कार्य  करने  से  ही  पैदा  होगी  ।  किसी  व्यक्ति
 ने  कहां  है  कि  ये  छोटे  देश  म!रत  के  साथ  बातचौत  कर  रहे  हैं  और  हमसे  बातचीत  किंये  बिना
 भी  उनके  पास  श्रौर  कोई  चारा  नहीं  है  क्प्रोंकि  हम  एक  भौगोलिक  वास्तविकता  परन्तु
 शिखर  सम्मेलन  में  वे  हमसे  ही  बात  नहीं  करते  हैं  बल्कि  हम  सभी  से  बात  करते  हैं  श्रौर  झ्ापस
 में  मी  बात  करते  यह  बातचीत  का  वातावरण  बढ़  ,  जागरुकता  बढ़े  भ्ौर  यही  सब  लोगों  की
 इच्छा  भी  है  ।

 मैं  झ्राशा  करता  हूं  कि  प्रागामी  शिखर  सम्मेलन  में  पाकिस्तान  के  राष्ट्रपति
 जनरल  जिया-उल-हक्  भाग  उन्होंने  ढाका  में  हुये  शिखर  सम्मेलन  में  भाग  लिया  था  श्रौर
 कुछ  कारणों  जिनका  हमें  पता  नहीं  वह  बगलौर  के  शिखर  सम्मेलन  में  भाग  नहीं  ले  सके  ।
 फ्रन्तु  हमें  पाकिस्तान  में  शक्ति  संरचना  का  पता  वहां  सारे  निर्शाय  फ्रधानमन्त्री  के  बजाय
 राष्ट्रपति  लेते  हैं  हम  उनसे  श्रपोल  करेंगे  कि  वे  शग्रागामी  शिखर  सम्मेलन  में  माग

 मैं  इस  श्रवसर  पर  पाकिस्तान  के  राष्ट्रपति  से  की  सफलया  के  लिए  सहयोग  देने  का
 धनुरोध
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 बारे  में  प्रधानमंत्री  दव रा  दिये  गये  वक्तव्य  पर  चर्चा

 भ्रो  श्मेया  :  सभापति  महोदय  सदन  में  स्वयं  तथा  झ्पनी  पार्टी  को
 सम्बद्ध  करते  हुये  मैं  प्रधानमन्त्री  को  बंगलौर  में  हुए  हाल  के  शिखर  सम्मेलन  में  इस  देश  का
 प्रदान  कशमे  के  लिए  बध।ई  देता  हूं  ।  संगठन  का  भश्रध्यक्ष  बनने  के  लिए  भी  मैं  उन्हें  बधाई
 देता  हूँ

 ।  यह  कोई  श्रीपचारिकता  नहीं  इससे  उनके  ऊपर  भारी  जिम्मेदारी  भ्रा  गई  भाशा

 है  कि  खह  इसे  सफलतापूर्वक  निबाह  उन्होंने  यह  ठीक  ही  कहा  है  कि  का  कार्य

 ग्रच्छे  परिणाम  सुनिश्चित  करना  इस  संबंध  में  हम  दक्षिण  एशिया  के  देश  यूरोपीय  साभा
 बाजार  के  ग्रनुमव  से  सीखते  हैं  श्र्थात  इ.सीਂ  एवं  एसियन  के  प्रनुभ्व  से  ।

 गुणात्मक  रूप  में  ये  संगठन  से  भिन्न  हैं  जोकि  से  भी  भिन्न  है  भ्रौर

 यह  पूर्बी  यूरोपीश्र  देशों  का  यूरोपीय  साक्रा  बाजार  के  रूप  में  यह  एक  अच्छी  शुरुततत
 श्रौर  सही  दृष्टिकोण  इस  संबंध  में  सावधानी  से  धीरे-धीरे  कदम  उठाना  भ्रच्छा  है  बजाय  इसके
 कि  हम  महत्वाकांक्षी  साझा  बाजार  खोलने  का  प्रयास  करें  और  प्रसफल  हो

 मैं  के  नेताओं  को  उनके  भ्रच्छे  दृष्टिकोर  के  लिए  बधाई  देता  हूं  ।  यह  एक  भच्छी
 बात  है  कि  मारत  इस  संघ  में  बढ़-चढ़  कर  सामने  नहीं  प्रा  रहा  है|  हमें  बड़े  भाई  की  भूमिका
 निभानी  जिसके  कारण  हमें  शआरात्म-त्याग  कर  कीमत  भी  चुकानी  पड़ेगी  प्रौर

 श्रीलंका  तथा  भूटान  जंसे  छोटे  पड़ौसी  देशों  को  साथ  लेकर  चलना  होगा  ।

 जेसे  कि  हमारे  मित्रों  ने  पहले  जिक्र  किया  इस  संगठन  ने  जो  जिम्मेदारी  भ्रपने  उपर
 ली  है  उससे  इस  क्षेत्र  की  शक्ति  वनती  जिसका  हम  सभी  लोग  भापस  में  मिल  बांट  कर  उपयोग
 कर  सकते  यह  हमारे  लिए  कोई  ग्रत्यधिक  उपलब्धि  नहों  है  १रन्तु  यह  हमारे  लिए  एक
 कालीन  लाभ  इसलिए  हमें  अपना  रक्षा  व्यय  कम  करना  चाहिए  ।  ज॑सा  कि  भाप  देख  सकते  हैं
 कि  ढाक़ा  में  हुए  पहले  सम्मेलन  के  बाद  हमः  पारस्परिक  विश्वास  को  भूल  गये  भौर  कुछ  ही
 सप्ताहों  भथवा  महीनों  के  भ्रन्दर  हमने  रक्षा  पर  बहुत  भ्रधिक  धन  खचच

 पाकिस्तान  झाज  भी  रक्षा  पर  भारी  राशि  ख्च  कर  रहा  वह  कह  सकते  हैं  कि  यह
 व्यय  केवल  भ्रफगानिस्तान  की  वजह  से  परन्तु  हम  ठीक-ठीक  यह  नहीं  कह  सकते  हैं  कि  इसके

 पीछे  क्या  कारण  हमें  सावधान  रहना  चाहिये  है  लेकिन  साथ  ही  हमारी  यह  भी  कोशिश  रहनी
 चाहिए  कि  देश  के  दीघंकानीन  लाभ  के  लिए  जहां  तक  संभव  हो  पड़ोसो  देशों  से  हमारे  सम्बन्ध

 ग्रच्छे  रहें  ।  *

 जेसा  कि  मैंने  पहले  कहा  है  कि  यूरोपीय  आर्थिक  समुदाय  एक  काफी  जटिल  संस्था  है  ।
 साभा  बजार  में  कार्यरत  होते  हुये  यह  भी  समस्याश्रों  से  घिरी  हुई  यद्यपि  इसके  ज्यादातर
 सदस्य  विकसित  भौद्योगिक  देश  हैं  ।  हम  सभी  विकासशील  देश  हमारी  समस्यायें  भिन्न  हैं
 शभ्रौर  इसलिए  हमें  मौसम  विज्ञान  तथा  विपदा  प्रबंध-व्यवरस्था  जेसे  विषयों  में  झापस  में
 सहयोग  करने  की  बात  करनी

 श्रभी  तक  बंगलादेश  और  श्रीलंका  का  एक  दी  उपमहाद्वीपीय  के  रूप
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 दक्षिण  एशियाई  क्षेत्रीय  सहयोग  संघ  के  दूसरे  सम्मेलन  20  1986

 के  बारे  में  प्रधानमंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  पर  चर्चा

 में  प्रस्तित्व  था  .  एक  समुद्री  तूफान  जो  बंगलादेश  में  भ्राता  है  वह  पश्चिम  उड़ीसा  भ्रौर

 हमारे  देश  के  उत्तरी  भाग  श्र्थात  प्रान्ध्र-प्रदेश  पर  भी  प्रभाव  डालता  इसी  प्रकार  सिंध  में  श्राये

 सूखे  से  राजस्थान  तथा  उत्तरी  भारत  के  श्रन्य  हिस्से  भी  प्रभावित  इस  उपमहाद्वीप  की

 नदितों  में  बाढ़  श्रथवा  भूकम्प  झौर  ग्रन्य  प्राकृतिक  श्रापदाप्रों  को राजनीतिक.सीमाभों  से  सरोकार

 नहीं  है  ।  भ्रतः  यह  प्रावश्यक  है  तथा  इसी  में  हमारी  बुद्धिमानी  हैं  कि  हम  अपने  सभी  लोगों  के

 लाभ  हेतु  समस्याभ्रों  का  एक  साथ  निपटान  करें  और  संसाधनों  को  जुटायें  ।

 जैसा  कि  मैंने  पहले  कहा  है  इस  बात  का  मुख्य  उद्दृश्य  यह  है  कि  हमारे  सभी  देशों  को

 पारस्परिक  लाभ  हों  भौर  इससे  श्रन्य  पड़ोसियों  के  साथ  भी  सहयोग  हो  |  यद्यपि  हमारी  व्यवस्था

 प्रन्य  ऐशियाई  देशों  से  पूरी  तरह  से  भिन्न  है  वे  हमसे  काफो  श्रागे  परन्तु  यद्यपि  हम  पीछे  हैं
 फिर  भी  मैं  ग्राश्ा  करता  हूं  कि  हम  श्रच्छे  प्रापसो  सूक-बृक  बना  सकेंगे  श्ौर  इसके

 स्वरूप  हम  धीरे-धीरे  व्यापार  तथा  उद्योग  सहित  सभी  क्षेत्रों  में  भ्रच्छे  संबंध  बना

 सामाजिक  तौर  पर  भी  हमारे  विभिन्न  देशों  के  लोग  लगभग  समान  रूप  से  ही  विकसित  हैं  ।

 स्त्रियों  का  उत्थान  या  बच्चों  की  शिक्षा  देख-रेख  का  संवर्धन  हमारे  सभी  देशों  की  समान  समस्यायें

 प्रौद्योगिकी  के  विकास  से  हमारे  लिए  यह  संभव  हो  सका  है  कि  हम  मौसम  का  पूर्वानुमान
 लगाने  के  लिए  उपग्रहों  का  प्रयोग  कर  सकते  हैं  जिससे  कि  हम  समुद्री  बाढ़  तथा  सूखे  से

 निपटने  के  लिए  कदम  उठा  सकते  इस  प्रकार  की  जानकारी  तथा  ऐसी  जानकारी  तथा  इसे

 प्राप्त  करने  के  भ्रांतरिक  ढांचे  को  पारस्परिक  हित  में  प्रदान-प्रदान  भी  कर  सकते  हमने  मारत

 में  गेहूं  के  मामले  में  पंजाब  में  हरित  क्रान्ति  की  गोदावरी  श्रौर  कृष्णा  डेल्टा  क्षेत्रों  में  मी  हमने

 कृषि  के  भ्राधुनिक  तरीकों  के  उपयोग  से  चावल  की  पैदावार  बढ़ाई  हम॑  इस  लाभ  का  प्रपने

 पड़ोसी  देशों  जेसे  पाकिस्तान  भ्रौर  बगलादेश  से  ग्रादान-प्रदान  कर  सकते  1978-79  में  भारत

 भ्ौर  पाकिस्तान  के  बीच  कृषि  में  सहयोग  बढ़ाने  के  लिए  एक  प्रयास  किया  गया  हमने  खाद्य

 भ्ौर  कृषि  संगठन  की  सलाह  पर  पाकिस्तान  में  श्रनाज  की  खेती  के  लिए  संकरित  बीज  सप्लाई
 किये  ये  ।  परन्तु  फिर  भी  भ्रच्छे  संबंधों  के पनपने  की  बजाय  सबंधों  में  कद्ुबाहट  झायी  ।

 नियों  ने  भ्रारोप  लगाया  कि  मारत  द्वारा  सप्लाई  किये  गये  बीज  सड़े  हुए  थे  जबकि  मारत  ने  इस
 प्रारोप  का  खंडन  किया  हमारे  दोनों  देशों  के  प्रचार  माध्यमों  ने  भी  इस  मतभेद  को  बढ़ाया  है  भौर
 संबंध  बिगड़े  वे  संबंध  1984  के  अन्त  तक  खराब  रहे  हमारे  प्रधानमन्त्रों  पकिस्तान  बंगलादेश  श्रौर
 श्रीलंका  सहित  श्रपने  सभी  पड़ोसियों  के  साथ  संबंध  सुधारने  की  कोशिश  कर  रहे  नेपाल  को
 बगलादेश  की  इच्छा  अनुसार  गंगाजल  विवांद  में  घस्तीटा  गया  है|  मारत  श्रीलंका  में  जातीय
 समस्या  के  समाधान  के  लिए  एक  रचनात्मक  भूमिका  भ्रदा  कर  रहा  है  ।

 हम  सभी  पिछले  दो  सालों  में  वहां  जो  कुछ  हुश्रा  उसके  बारे  में  जानते  हैं  ।  हगारे  प्रधान
 मंत्री  तथा  श्रोलंका  के  राष्ट्रपति  के  कई  बार  भ्रापस  में  मिलने  के  बावजूद  समस्या  का  श्रभी  तक
 समाधान  नहीं  हो  पाया  जब  तक  इस  बात  के  लिए  जोरदार  सहयोग  भौर  मावना  न

 हो  यह  समस्या  हल  नहीं  की  जा  सकतो  देशों  के  हाल  के  आपसी  दृष्टिकोण  से  शायद
 इन  मामलों  में  कुछ  सुधार  होगा  ।
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 के  बारे  में  प्रधानमंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  पर  चर्चा

 यह  भ्राशा  की  गई  है  कि  पाकिस्तान  के  साथ  संबंध  सुधारने  श्रौर  सहयोग  के  लिए
 चीत  भारंभ  की  जायेगी  ।  इस  बारे  में  मैं  प्रधानमन्त्री  का  ध्यान  हमारे  दोनों  देशों  की  श्रफसरशाही
 के  निहित  स्वार्थों  की  भ्रोर  दिलाना  चाहता  हूं  जिनसे  संबन्ध  बिगड़े  इसका  एक  प्रमुख  उदाहरण

 .  श्री  नटवर  सिंह  का  पिछले  सप्ताह  दिया  गया  यह  वक्तव्य  है  कि  पाकिस्तान  के  साथ  प्राणविक
 भौर  भ्रन्य  मुद्दों  पर  बिलकुल  कोई  बातचोत  नहीं  होगी  ।  श्रब  बंगलौर  में  यह  निर्णाय  किया  गया  है
 कि  बातचीत  श्रारम्भ  की  यह  भी  कहा  गया  है  कि  प्रधानमंत्री  पाकिस्तान  का  दौरा  कर

 सकते  मैं  उनसे  पाकिस्तान  के  साथ  श्ञान्ति  का  मार्ग  श्रनुसरण  करने  के  लिए  श्राग्रह  करू गा
 तथा  उत्तकी  सफलता  की  कामना  करू

 ह

 द्विपक्षीय  संबंधों  को  सुधारें  बगर  भौर  देशों  के  बीच  पारस्परिक  श्रविश्वास  समाप्त  किये

 बिना  हम  के  लिए  एक  सुदृढ़  नींव  नहीं  रख  सकते  को  बुनियाद  हमारे  देशों  के

 पारस्परिक  द्विपक्षीय  संबंधों  में  है  |  हमें  श्रपने  विवादों  को  शांतिपूवक  और  द्विपक्षीय  रूप  से  हल
 करना  चाहिए  ।  हमें  बंगलादेश  श्रौर  भ्रन्य  देशों  में  जनमत  तेयार  करना  चाहिए  ताकि

 उन  देशों  की  सरकारें  समान  नीति  का  श्रनुसरण

 के  भ्रधिकांश  देशों  में  प्रतिनिधि  लोकतंत्र  पद्धति  नहीं  पाकिस्तान  शौर  बंगलादेश

 में  ग्रभो  भी  सैनिक  तानाशाही  भूटान  शोर  नेपाल  में  राजत्तन्त्र  श्रीलंका  में  लोकतन्त्र  जातीय

 मतभेद  को  मानव  भ्रधिकार  से  वंचिंत  रखने  से  नष्ट  हुझ्ना  भारत  में  संघीय

 संसदीय  लोकतन्त्र  चाहेगें  कि  इन  देशों  में  लोकतन्त्र  पद्धति  का  निर्माण  हो  परन्तु  हमें

 ऐसी  बात  नहीं  करनी  चाहिए  जिससे  यह  धारणा  बने  कि  हम  इन  देशों  पर  श्रपनी  प्रणाली  लागू
 करना  चाहते

 हि

 जैसे  कि  हमने  हाल  की  ये  बप्तचीत  प्रारंभ  की  हैं  भौर  पिछले  वक्ताझ्नों  ने  भी  कहा  है  कि

 प्राकाशवाणी  भौर  दूरदशंन  माध्यमों  से  हमें  प्रघिकर  सहयोग  और  पारस्परिक  सूक-बूक  को

 सित  करने  में  तथा  परस्पर  भ्रच्छे  संबंध  बनाने  में  मदद  मिलेगी  ।

 पर्यटन  को  इसमें  सक्तिया  मूमिको  श्रदा  करनी  चाहिए  और  उसके  ग्राधार  पर  हमें  प्रापस  *

 में  वीसा  प्रणाली  को  भी  विकसित  करना  है  या  वीसा  प्रणाली  को  समाप्त  ही  कर  देना

 जेसा  कि  सामा  बाजार  से  संबंध  देशों  में  हुप्ला  भन्य  देशों  के  साथ  हम  जिस  परस्परिक

 प्रायात-निर्यात  प्रणाली  का  प्रनुसरण  कर  रहे  हैं  भ्रर्थात्  वे  भ्रायात  श्रौर  निर्यात  लाइसेंसीकरण

 पद्धति  का  अ्रनुमरण  कर  रहे  हैं  जिसे  छूट  दी  जानी  चाहिए  ताकि  व्यापार  सहयोग  और

 संस्कृति  तथा  खेल-कुद  भौर  भनन्य  सभी  मतिविधियां  आगे  साथ-साथ  चलें  और  यदि  श्राज  नहीं  तो

 प्ागामी  वर्षों  में  हम  भ्रापस  में  श्रंष्ठतम  संबंधों  का  निर्माण  कर  सके  तथा  को  एक  भत्युत्तम
 संगठन  बना  सके  ।

 मैं  एक  बार  फिर  को  के  ब्विए  किये  गये  प्रय!सों  श्र  हमारे  देश  के

 ड्यापक  हित  में  इन  कार्यों  को  सफलतापूर्ब  क  क्रियान्वित  करने  के  लिए  बधाई  देता  हूं  ।

 क्री  स्पेरो  :  माननीय  समापत्ति  सा  का  गठन  वाह्तव
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 के  बारे  में  प्रधानमंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  पर  चर्चा

 सही  दिशा  में  कदम  उठाना  है  ।  वास्तव  में  यह  विचारों  की  परिपक्बता  की  दिशा  में  एक  उपयोगी

 बिचार  _-

 इसके  द्वारा  हर  दृष्टिकोण  से  दक्षिण  एशियाई  देशों  की  जनता  के  लिए  भ्रज्छा  कार्य  किये
 जाने  की  सम्भावना

 इस  संबन्ध  में  अपने  कुछ  दिप्पणियाँ  व  सिफारिश  प्रस्तुत  करने  से  पहले  दक्षिण  एशिया  के
 लोगों  के  बीच  भ्रापसी  सहयोग  को  भावना  को  बंढ़ाने  के  लिए  मैं  माननीय  प्रधान  मंत्री  तथा  विदेश
 मंत्री  को  श्रपनी  हादिक  बधाई  देता  हूँ  ।  इस  सम्बन्ध  में  मूलभूत  कार्य  का  बहुत  सारा  काम  पूरा  हो  '

 गया  है  प्रौर  जो  भी  कार्य  पूरा  हो  गया  वह  संतोषजनक  रहा  भ्रपने  श्रधान  मन्त्री  तथां
 विदेश  मन््त्री  द्वारा  दिए  गए  सक्रिय  भूमिका  निमाये  जाने  के  परिणाम  स्वरूप  पारस्परिक  सहयोग
 के  भ्रन्य  उपाय  अ्रपनाये  जाने  के  भ्रलावा  विभिन्न  क्षेत्रीव  श्रनुसंघान  प्रबन्ध  केन्द्र

 यथा  परिवहन  प्रबन्ध  स्थायी  सचिवालय  समिति  तथा  इसी  कार  की  भ्रन्य  संस्थायें  स्थापित

 की  जा  चुकी  हैं  ।  अन्तर्राष्ट्रीय  दृष्टिकोण  से  यह  सम्पूर्ण  रूप  से  भ्रभृतपूर्व  सफलता  है  भौर  यदि  मैं

 यह  कहूं  तो  कोई  श्रतिश्योक्ति  न  होगी  कि  दक्षिण  एशिया  के  इतिहास  में  पहली  बार  ऐसी  सफलता

 मिली  है  जिसे  किसी  भी  स्थिति  में  निम्न  कोटि  की  उपलब्धि  नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।

 युगों  से  दक्षिण  एशिया  के  राष्ट्रों  की  संस्कृति  और  पृष्ठभूमि  ऐतिहासिक  दृष्टि  से
 तया  भ्रभिन्न  रही  है  ग्रौर  समग्र  रूप  से  मिली-जुली  सी  रही  उनका  सामान्य  बंधन  एक  है
 भ्र्थात्  उत्तर  में  नेपाल  से  लेकर  दक्षिण  तक  श्रौर  पूर्व  से  लेकर  पश्चिम  तक  करोड़ो  लोग  एक
 दूसरे  से  संबद्ध  हैं  ।  *  ध

 जरा  कत्पना  तो  कोजिए  और  उदाहरण  के  तौर  पर  विएंव्र  के  सबसे  बड़े  मुस्लिम
 तथा  भारत  के  श्रण्डमान  निकोबार  द्वीपों  के  बिल्कुल  निकट  स्थित  इन्डोनेशिया  का  राष्ट्रीय  प्रतीक

 है  जो  महाकाब्य  से  भ्रत्यन्त  निकटता  से  जुड़ा  दक्षिण  एशिया  के  लोगों  का

 यह  सम्पूर्ण  गठबंधन  बड़ा  ही  महत्वपूर्ण  है  श्रोर  जब  हम  इस  खुले  विशाल  विश्व  में  प्रवेश  करेंगे
 तो  उप्तके  परिणाम  सामने  आयेंगे  ।

 श्रौद्योगिक  छूप  वेज्ञानिक  रूप  ध्राध्यात्मिक  रूप  से  और  अन्य  सभो  क्षेत्रों  में
 झ्राथिक  रूप  से  तथा  उत्पादन के  क्षेत्र  दक्षिण  के  बीच  हम  अपना  गरितत्व  बना  सकते

 मेरे  विचार  से  इसमें  कोई  संदेह  की  बात  नहीं  है  ।  श्रपनी  ग्राथिक  स्थिति  सुधारने  के  लिए
 श्रौर  भ्रन्य  क्षेत्रों  में  प्रगति  करने  के  लिए  हम  सात  समुन्द्र  पार  करके  भ्रन्य  देशों  में  जाने  की
 झावश्यकता  नहीं  है  ?

 ,

 दक्षिण  एशियाई  देशों  के  क्षेत्रीय  ग्रूप  के  पास  ऐसी  कौन  सी  वस्तु  जिसे  हम  एक  दूसरे
 को  प्रदान  नहीं  कर  सकते  उपयोगी  सभी  क्षेत्र  में  कार्य  क्षमता  वाली  श्रमशक्ति
 सभी  प्रकार  की  वारिज्पिक  कुशलता  वैज्ञानिक  प्रगति  में  योगदान  देने  के  लिए  योग्य

 और  सभी  दिशाश्रों  का  ज्ञान  रखने  वाले  अन्तरिक्ष  विशेषज्ञ  तथा
 योग्य  हमारे  यहां  क्या  उपलब्ध  नहीं  वहां  है  भौर  दक्षिण  एशिया  ग्रुप  के  देशों
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 की  समस्याओ्रों  को.कुशलतापूर्वक  निपटाने  की  कमी  कहां  है  ?  इसके  बौरे  में  तो  हमें  ही  ध्यानपूर्वक
 विचार  करना  होगा  |

 हमें  एक्र  दूसरे  की  स्वतंत्रता  का  झ्रादर  करना  आकार  क्षमता  श्रौर
 झाबादी-में  कोई  देश  क्रितना  ही  छोटा  ग्रथत्रा  बड़ा  समी  देश  बराबर  के  सांझीदार  हमने
 एके  दूसरे  के  प्रति  सच्ची  झ्ौर  स्पष्ट  सहानुभूति  होनी  एक  भ्रस्तर्राष्ट्रीोय  ब्लाक  के  रूप  में

 हमारी  एक  सम्नान  भू-रणनीति  भू-युद्ध  रक्षां  नीतिः  होनी  चाहिए

 इसके  यंदि  वारसा  पेक्ट  ब्लाक  श्र  अन्य  ढलाक  हो  सकते  तो
 साके  ब्लाक  क्यों  नहीं  हो  सकता  है  ?  इससे  विश्व  के  शक्तिशाली  देशों  का  सतुलन  बना  रह  संक्रता

 विश्व  में  परमाणु  युद्ध  जो  सभावना  बनी  हुई  जिम्नस  विश्व  विनाश  सैंमाबित  है  तथा  जिम में
 विश्व  की  रणनीति  झौर  विश्व  की  सन््य  शक्ति  की  पूर्णाहुति  होना  संभावित  ऐशीं  स्थिति  में
 यदि  पश्रापसी  हमदर्दी  गहरी  हो  तो  उसका  एक  गहरा  ग्थे  है  ।

 भ्रनेक  दृष्टिकोण  से  मानव  एक  पशु  है  |  दुख  की  बांत  यह  है  कि  वह  किसी  न  जिसी  ब्हाने
 से  एक  दूसरे  को  धमकी  देता  रहता  है  ।

 एक  साननोय  सदस्य  :  एक  विवेकतोन  पशु  ।

 क्री  स्पेरों  :  ग्रादि  काल  से  लेकर  पत्थर  युग  से  प्राज  तक  मानव  स्त्रमाव  एक
 सा  ही  रहा  श्रतः  प्राधुनिक  प्रस्त्र-शस्त्रों  के  युग  में  प्राधुनिक  भानव  बुद्धि  के  परिबेद्  में  जो

 बहुत  ही  चतुर  जिसमें  कभी-कभी  किसी  विम्रम  बुद्धि  वाले  व्यक्ति  का  मस्तिष्क  कार्य रत  रहता
 उस  पर  श्रपनी  पकड़  मजबूत  रखनी  होगी  ।  बंशानुगत  परम्परा  प्राचीन  संस्कृति

 और  ज्ञान  की  दृष्टि  से  ज्ञान  की  दृष्टि  से  हम  दक्षिण  एशियाई  लोगों  से  विश्व  ने  ज्ञान
 प्राप्त  किया  जीरो  का  अविष्कार  किसने  किया  ?  बीजगणशित  का  अविष्कार  किसने  क्रिया  ?

 निपक्ष  भाव  से  रहने  का  प्रसार  किसने  किया  और  अपने  ही  क्षेत्र  जहां  ग्रापं  रहते  हैं  वहां  सात्विक
 भाव  से  रहने  प्रचार  किसने  किया  ?

 इसलिए  दक्षिण  एशिया  के  निवासियों  के  बिवेकशील  मस्तिष्क  में  जो  उथल-पुथल  मची

 हुई  है  उसे  सहज  रूप  से  न  लिया  जाये  झ्लौर  लिए  मैं  इस  देश  से  परे  विश्व  के  सभी  देशों
 को  चेतावनी  देता  हमार  वाथ  छल-फरेब  श्रौर  चतुराई  करने  को  चेष्टा  मत  करो  ।  हम  अपना
 कार्य  स्त्रयं  कर  सकते  हैं  ।  हम  श्रानी  शक्ति  मंगठित  कर  सकते  हैं  प्रौर  जो  ब्यज्ञित  हमेशा  से  हमारे
 साथ  छेड़-छाड़  करते  रहे  हैं  वे  किप्ती-न-किसी  रूप  में  उत्त  जना  श्रौर  विनाश  को  आ्रामन्त्रित  कर
 रहे  वे  प्रयता  उ्े  शय  पूरा  करने  लिए  कुछ  व्यक्तियों  में  प्रौर  राष्ट्रों  को  अपने  प्रतिनिधि  के

 में  इस्तेमाल  करते  रहे  हैं  ।  हि

 दक्षिण  एशिया  में  श्रयने  दीनों  मजबूत  पेरों  पर  मिलकर  खड़े  हो  सकते  हैं  ।  हम
 करोड़ों  की  संख्या  में  हे  श्रौर  वास्तव  में  हम  विद्व  की  सबसे  मजबूत  शक्ति  हम  लोगों  के  बीच
 में  कोई  गलत-फहमी  नहीं  होनी  चाहिए  ।  जब  तक  आप  स्पष्ट  रूप  से  नहीं  आपकी
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 के  बारे  में  प्रधानमंत्रों  द्वारा  दिये  गये  वक्तठ्य  पर  चर्चा

 ह
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 झोर  ध्यान  नहीं  मुझे  अत्यधिक  प्रसन्नता  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  श्रपनी

 विलक्षण  बुद्धि  से  तथा  विदेश  मन्त्रो  और  अपने  दल  के  सहयोग  से  एक  ऐसा  प्रमूतपूर्व  कार्य  कर

 दिखाया  है  जो  इससे  पहले  कभी  मी  संभव  नहों  हो  सका  मुझे  इस  बात  का  बड्हा  गौरव  है
 कि  इसके  नेतृत्व  का  गौरव  भारत  में  प्राप्त  हुम्नां  साक॑  के  भ्रध्यक्ष  भ्रब  श्राप  इससे  श्रापको
 अपने  भाव  प्रकट  करने  का  मार्ग  प्रशस्त  हुआ  है  प्लौर  इसका  श्रापको  पूरा  लाभ

 मेरे  बोलने  से  पूर्व  बहुतं  सारी  बातें  पहले  ही  कही  जा  चुकी  हैं  भोर  भाषण  देने के  लिए

 उन्हें  दोहराना  मेरे  लिए  उचित  नहीं  होगा  ।  मैं  उसमें  विश्वास  नहीं  करता  ।  दोनों  पक्ष  के  लोग

 इस  पर  भाव  प्रकट  कर  चुके  हैं  ।  समस्या  से  सम्बद्ध  विभिन्न  तथ्यों  पर  जाने  में  ध्रथवा

 प्रनजाने  में  ब्रार-बार  प्रकाश  डोला  जा  चुका

 प्रन्त  में  श्रौर  कुछ  न  कहकर  मैं  केवल  इतना  ही  कहना  चाहूँगा  कि  दक्षिण  एशिया  श्रपने

 पैरों  पर  स्वयं  खड़ा  हो  सकता  माननीय  प्रधान  मन्त्री  के  संरक्षण  में  कार्य  करने  वाले  विदेश

 मत्री  से  मेरा  अन्न रोध  है  कि  समस्त  दक्षिण  एशियाई  देशों  को  भपना  ही  समभते  हुए  भपनी  शक्ति

 झभोर  चेतना  के  साथ  तथा  सत्यनिष्ठा  के  साथ  उसको  श्ौर  भ्रागे

 ज्सा  कि  मैंने  कहा  है  श्रा  एशिया  में  न  हीं  तो  कोई  बड़ो  शान्ति  हैं  भ्रौर  न  ही  छोटी  शक्ति
 वे  भी  हमारे  भाई  भ्रन्य  देशों  क़ो  भी  सदस्य  बनाया  यंदि  भ्रफगानिस्तान  का

 सदस्य  नहीं  बना  है  तो  उससे  कहा  जाये  कि  यह  उपयुक्त  समय  हैं  कृपा  करके  वह  सार्क  का  सदस्य
 बन  जाये  ।

 फिर  न  कहना  गाड़ी  चलो

 "HT  श्रव  समय  है  ।  बर्मा  से  कहा  जाये  कि  श्रब  वह  साक॑  का  सर्देस्य  बन  जाये  यह  बक्त  मंबाने
 के  लिए  नहीं  यहां  तक  कि  इन्डोनेशिया  झौर  बालीकों  भी  का  सदस्य  बनाया

 हम  हर  समय  चारों  तरफ  से  खतंरों  से  क्यों  घिर  रहें  श्रौर  इसकी  कीमत  क्यों  चुकायें  ?

 इन  शब्दों  के  साथ  मुझे  बोलने  का  भ्रवसर  देने  के  लिए  मैं  शुक्रिया  करता  हूं  ।  ,

 श्री  संफुददीन  चौधरी  :  नियम  193  के  अन्तगंत  इस  चर्चा  में  माग  लेते  हुये  मैं
 प्रधान  मन््त्री  महोदय  के  वक्तव्य  उल्लेख  किए  बिना  नहीं  रह  सकता  ।  उनके  वक््तथ्य  के  शुरू
 में  ही  यह  बात  कही  गई  है

 शिखर  सम्मेलन  जिसका  शुझारम्भ  कातिक  पूरिमा  हजरत  -  मोहम्मद
 भ्रौर  गुरुनानक  देव  जी  ती  के  श्रवसर  पर  हुआ  इस  बात  की  पुनः
 पृष्टि  करनी
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 29  कात्रिक  1908  )  दक्षिण  एशियाई  क्षेत्रीय  सहयोग  संघ  के  दूसरे  सम्मेलन
 के  बारे  में  प्रधानमंत्री  द्वारा  दिये  गय  वक्त  पर  चर्चा

 होने  कातिक  पूर्णिमा  उल्लेख  किया  इसके  लिए  मैं  उनकी  बहुत  सराहना  करता  है  ।
 उनमें  उचित  प्रकार  के  हवालों  का  उल्लेख  करने  की  योग्यता  है  ।

 इस  वक्तब्य  में  दूसरे  शिखर  सम्मेलन  तथा  इसके  परिणामों  के  बारे  में  कुछ  सामान्य  उल्लेख
 किया  गया  है  |  यहां  इस  सदन  में  यह  विदेश  मन्त्री  महोदय  का  कतंव्य  है  कि  वे  हमें  इस  छ्षिखर
 सम्मेलन  में  लिए  गये  निरंयों  तथा  इसके  परिणामों  के  बारे  में  निश्चित  जानकारी  दें  ।

 3.28

 सोमनाभ्र  रथ  पीठासीन

 झब  माननीय  सदस्यों  ने  मेरे  सामने  कई  बातें  कही  दक्षिण  एशिया  के  जिन  देशों  ने

 इस  संस्था  को  स्थापना  की  मैं  उन  देशों  के  बीच  निकट  सहयोग  की  ग्रावश्यकता  की  भ्री
 सराहना  करता  यदि  इस  संगठन  से  इन  देशों  कें  बीच  अच्छे  सम्बन्धों  को  बढ़ावा  भधिलने  में

 सहायता  मिल  सकती  है  तो  वास्तव  में  यह  एक  अच्छी  बात  इसकी  बहुत  झ्रावश्यकता  है  ।

 हमारे  सम्बन्धों  बहुत  कड़वाहत  है  ।  परन्तु  यह  लोगों  द्वारा  पंदा  नहीं  की  गई  यह  निहित
 स्वार्थी  तत्वों  द्वारा  पंदा  की  गई  है  जो  इन  देशो  में  तथा  विदेशों  में  रह  रहे  हैं  |

 भ्न््य  सदस्यों  ने  झ्ाथिक  सांस्कृतिक  शिक्षा  बाल-कल्यारा  स्त्री
 विकास  तथा  इन  सभी  क्षेत्रों  में  विभिन्त  परियोजनायें  शुरू  करने  की  बात  कही  परन्तु  इसके
 साथ  ही  हमारी  पहचान  के  लिए  सामान्य  ज्ञान  की  जरूरत  हमें  यह  पता  लगाना  होगा  कि

 विगत  में  प्रलग-प्रलग  क्यों  पड़  गये  थे  इस  क्षेत्र  में  विद्वंष  किसने  पैदा  तथा  हमारे
 मरसक  प्रयत्नों  के  बावजूद  हम  एक  जुट  क्यों  नहीं  हो  सके  ?  वे  कौन  है  ?  यह  बहुत  महत्वपूर्ण
 ब।त  प्रधान  मन्त्री  महोदय  कहते  हैं  कि  द्विपक्षीय  मामलों  को  इस  मंच  पर  नहीं  उठाना  चाहिए

 यह  बहुत  श्रच्छी  बात  बात  यह  है  कि  हमारे  द्विपक्षीय  संबंधों  में  कुछ  बाधायें  हैं  जो  इस

 घारणा  के  लिए  भी  खतरा  बन  सकती  झतः  हम  इस  बात  को  भी  नहीं  भूल  सकते  जबकि

 मैं  यह  चाहता  हैँ  कि  हमारे  बहुत  निकट  के  संबंध  वे  अ््रिक  से  अक्षक  मजबूत  परन्तु

 मुशरान  जी  यदि  हम  इस  झ्रोर  ध्यान  नहीं  देंगे  तो  वास्तव  में  यह  एक  समस्या  बन  जायेगी  ।

 एक  साननोय  सदस्य  :  मुशरात  जी  ही  क्यों  ?

 ओर  सेफुइदोन  चोधरी  :  वे  मेरी  भोर  देख  रहे  महोदय  इस  बारे  में  एक  दिन  हमने

 प्राकाशवाणी  तथा  दूरदर्शन  पर  सुना  था  कि  प्रधान  मन्त्री  जुनेजो  ने  कहा  है  कि  पाकिस्तान
 विमान  नहीं  खरीद  रहा  पंरन्तु  श्राज  यह  खबर  है  पाकिस्तान  में  भमरीका  के

 राजदूत  ने  कहा  है  कि  पाकिस्तान  विमान  खरोद  रहा  इसमें  से  कौन  सी  बात

 सच  है  ?

 थी  जय  सुशरान  :  यह  कंहवीं  पढ़ें  लिया  प्रापंने  प

 ह
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 दक्षिण  एशियाई  क्षेत्रीय  सहयोग  संघ  के  दूसरे  सम्मेलन  20  1986
 '

 के  बारे  में  प्रधानमंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्थ  पर  चर्चा

 श्री  सेफुददीन  चौधरी  :  ध्राप  लाइब्न रो  नहीं  जाते  हैं  क्या  ?

 नि

 अतः  ये  बाते  हम  इस  बारे  में  हैं  ।  जब  गठन  हुआ  हमने  शुरू

 में  सोचा  था  कि  हम  इन  बाधाश्रों  को  दूर  करने  जा  रहे  परन्तु  श्रब  हम  देखते  हैं  कि

 सिंह  जी  उनके  प्रति  मेरें  मन  में  बहुंत  अदिर  की  भावना  है--ने  कहा  है  कि  बंगलौर  में  जिन  विषयों

 र  चर्चा  की  जानी  थी  वे  अ्विवादास्पद  तथा  श्रराजनंतिक  विषय  यह  ग्रच्छਂ  बात  है  कि  हमें

 ऐसे  विषय  नहीं  उठाने  चाहिए  के  विकास  में  क्षति  पहु  परन्तु  मैं  ग्रह  जरुर  कहूंगा

 कि  विषयों  के  साथ-साथ  हम॒में  कुछ  श्नन्य  बातें  कहने  का  भी  साहस  होना  चाहिए

 बे  कौन  सी  बाते

 *  एक  साननोय  सदरय  :  उनकी  बातें  बहुत  विवेकपूर्ण

 श्री  कुलनदईवेलू  :  वे  हमेशा  विवेकपूर्ण  ढंग  से  ही  बातें  करते

 ,

 श्री  संफुददीत्  चौधरी  :  इसके  प्रलावा  नियुक्त  किये  गये  श्रौर  हमने  जो  कुछ  सुना
 है  वह  विज्ञान  और  प्रौद्योगिक  सहयोग  संस्कृति  शिक्षा  के  बारे  में  यदि  आप  कुछ  प्न्य  क्षेत्रों  का

 भी  पता  लग  सकते  तो  यह  बहुत  महत्वपूर्ं  बात  है  तथा  हमें  यह  करना  हमें  इस  बारे  में

 कोई  श्रापत्ति  नहीं  है|  परन्तु  क्या  हम  इन  अ्रविवादास्पद  विषयों  में  कुछ  अन्य  विषय  भी  शामिल

 कर  सकते  हैं  ?  मुझे  विश्वास  है  कि  हमें  यह  पहल  करनी  होगी  ।  क्या  हम  को  ओर  से  यह
 हीं  कह  सकते  कि  इन  देशों  में  से  कोई  भी  देश  किसी  बाहरी  देश  को  अड्डा  स्थापित  करने  के

 लिए  प्रंपने  देश  में  श्रनुमति  नहीं  देगा  ?  भारत  इसकी  श्रनुमति  नहीं  पाकिस्तान  इसकी

 भनुमति  नहीं  देगा  मालदीव  इसको  अनुमति  नहीं  देगा  ।  यह  एक  महत्वपूर्ण  बात  है  तथा  प्रत्येक
 सदस्य  को  इस  पर  सहमत  होना  यदि  हम  ऐसा  सोचते  हैं  कि  इससे  विघटन  पंदा  होगा
 तो  बनाने  का  कोई  फायदा  नहीं  बातचीत  का  कोई  लाभ  नहीं  है  ।

 दूसरी  बात  जिंसकी  हम  मांग  कर  सतते  हैं  वह  यह  है  कि  हिन्दमहासागर  को  शान्ति  क्षेत्र
 बनाया  जाने  की  मांग  काफी  पुरानी  दिसम्बर  !981  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  महासभा  के

 भ्रधिवेशन  में  यह  मांग  की  गई  थी  ।  इसके  बाद  कोलम्बों  में  एक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  बुलाने
 का  निर्देश  दिय़ा  गया  उसका  क्या  हुझ्ना  ?  ऐसा  लगता  है  कि  सभी  इस  बात  को  भूल  गये

 क्या  में  इध  विषय  पर  चर्चा  नहीं  की  जा  सकती  Poe  *“****
 )

 गौरी  शंकर  राजहूंस  :  श्राप  चीन  द्वारा  कहो  गई  बात  कह  रहे  हैं  ।  चीन  ने  इस  शांति
 क्षेत्र  की नीति  का  समरथंन  किया

 श्री  सेफुददोन  चौधरी  :  मैं  हिन्द  महासागर  को  शान्ति  क्षेत्र  घोषित  किये  जाने  के  बारे  में
 बात  कर  रहा  हूं  .  नेपाल  के  बारे  में  मैं  कुछ  बातें  कहंना  चाहता  उस  शान्ति  क्षेत्र  वाले  सिद्धांत
 के  पक्ष  में  नहीं  परन्तु  इसे  हमः  शान्ति  क्षेत्र  बनाने  के  बारे  में  चर्चा  कर  सकते  यदि  इस
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 20  कातिक  1908  दक्षिण  एशियाई  क्षेत्रीय  सहयोग  संघਂ  के  दूसरे  सम्पेलन
 के  बारे  में  प्रधानमंत्री  द्वारा  दिये  गये  दुब्तठप  पर  उक्त

 सम्मेलन  की  मेजबानी  कोलम्बों  नहीं  कर  सकता  तो  कोई  अन्य  देश  इसकी  मेजबानी  कर  सकता
 इस  बारे  में  कोई  ग्रापत्ति  नहीं  है  ।

 दूसरी  बात  जो  प्रविवादास्पद  हम  में  इसकी  मांग  रख  सकते  हैं  तथा  वह  भी  इस
 क्षेत्र  क ेहित  के  इस  क्षेत्र  के  लोगों  के  हित  में  शान्ति  से  रहने  के  वह  कौन  सी  बात
 है  ?-  सुरक्षा  परिषद  के  सदस्यों  को  यह  बअ्राश्वासन  देने  के लिए  कहना  कि  वे  इस  क्षेत्र  के  मामलों  .
 में  हस्तक्षेप  न  क्या  के  सदस्य  इस  श्राशय  की  धोषणा  की  मांग  करने  को
 तंयार  हैं  ?

 e  ह॥॒
 किसी  भी  हस्तक्ष प  नहीं  करना  चाहिए  न  ही  अमरीका  न  हीं  सोवियत  संघ

 न  ही  किसी  ग्रन्य  देश  को  हस्तक्ष  प  करना  परन्तु  सदस्य  यह  बात  नहीं
 यह  बात  कौन  कहेगा  ?  इस  बात  पर  सदभावना  तथा  वास्तविक  इरादा  व्यक्त  हो

 मैं  भ्रन्य  मुद्दों  तथा  पहलुग्नों  पर  नहीं  बोलना  चाहता  ।  ये  महत्वपूर्स  पहलू  इस  क्षेत्र  में

 वास्तविक  सहयोग  के  लिए--कि  यह  क्षेत्र  भविष्य  में-किसी  भी  खतरे  तथा  बाघाश्नों  से

 मुक्त  एक  अ्रच्छा  सुदृढ़  आधार  दूंढा  जा  सकता

 श्री  शरद  दिधे  उत्तर  जहां  तक  सम्मेलन  का  सम्बन्ध  है  श्रारम्भ  में

 बहुत  कम  सामान्य  श्राशःयें  थीं  क्योंकि  संबंधित  देशों  के  बीच  आपसी  विशेष  ठौर  पर
 भारत  श्रौर  पाकिस्तान  के  बीच  तथा  श्री  लंका  में  भी  जातीय  द॑ंगां  को  भी  लेकर  द्विपक्षीप  विवाद  है
 ऐसा  समझा  जाता  था  कि  ऐसे  सम्मेलन  के  कोई  परिणाम  नहीं  परन्तु  यह  जानकर

 बड़ा  संलोष  हुआ  कि  ये  झाशायें  बिल्कुल  भूठी  साबित  हुई-भौर  इसके  जो  परिणाम  निकले  वे

 बहुत  महत्वपूर्ण  यथेष्ट  तथा  प्रभावशाली  थे  |  बंगलोर  शिरदर  सम्मेलन  से  क्षेत्रीय  सहयोग  बढ़ाने
 में  लाभ  हुआ्ना  क्षेत्रीय  स्वरुप  के  कुछ  शिखर  सम्मेलनों  में  हम  कभी-कभी  ऐसे  प्रभावशाली

 परिणामों  की  आशा  नहीं  करते  ।  परन्तु  हमें  घंयंपूवक  धीरे-धीरे  प्रगति  करनी  है.तथा  एक-एक
 करके  उपलब्धियाँ  प्राप्त  और  सहेयोग  के  भ्रधिक  विषयों  को  शामिल  करना  है
 सम्मेलन  के  परिणामों  को  दो  श्रेणियों  में  बांटा  जा  सकता  है  एक.तो  संस्थागठ  मे  शीनरी  की  स्थापना

 प्रौर  कुछ  प्रक्रियात्मक  परम्पराओ्ं  पर  सहमति  होना  ।  काठमाण्डू  में  सचिवालय  की  स्थापना  करने
 के  सम्बन्ध  में  तथा  वंगला  देश  के  श्री  ्रब्दुल  उस्मान  को  महासचिव  नियुक्त  करने  के  बारे  में  पहले
 ही  उल्लेख  किया  जा  चुका  इसके  अतिरिक्त  इन  पर  श्राने  वाली  लागतों  के  बंटवारे  के  बारे  में
 भी  समभझोता  हो  गया  है  तथा  सबसे  अ्घिक  महत्वपूर्ण  बात  कार्यक्रम  संबंधी  लागतों  तथा  क्षेत्रीय
 संस्थाग्रों  संबंधी  लागतों  के  निर्धारण  पर  भी  सहमति  हो  गई  सम्मेलन  बुलाने  श्रादि  के  लिए
 मो  समान  दिशा-निर्देश  बनाये  गये  ये  उपलब्वियाँ  कम  नहीं  है  यद्यपि  इन्हें  प्राप्त  करने  के  बाद

 ये  इतनी  दिखाई  नहीं  देती  ।  ऐसे  क्षेत्रीय  सम्मेलनों  में  सचिवालथ  के  लिए  स्थान  के

 सम्मेलनों  प्रक्रिया  तथा  लागतों  के  बंटवारे  पर  सहमति  होना  बहुत  मुश्किल  है  ।

 परन्तु  हमें  सभी  संबंधित  देशों  तथा  विशेषतौर  पर  भारत  के  प्रधान  मंत्री  को  बधाई  देनी  चाहिए

 जिन्होंने  इन  विषयों  पर  समभझोते  का  मार्ग  प्रशस्त  किया  जो  अन्यथा  विवादास्पद  भी
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 के  बारे  में  प्रधानमंत्री  द  रा  दिये  गये  वक्तव्य  पर  चर्चा

 प्रक्रिया  संबंधी  भाग  के  झ्तिरिक्त  कई  प्रन्य  निरंय  भी  लियेਂ  गये  जिससे  यह  ज्ञात

 होता  है  एक  गतिशील  घारणा  इसलिए  इस  मुह  के  लिए  भी  श्रायोजक  बधाई  के

 पात्र  हैं  ।

 मेरे  से  पहले  वाले  वक्ता  ने  श्रभी  मुद्दा  उठाया  था  कि  हमें  सहयोग  के  नये-नये  क्षेत्रों

 का  पता  लगाना  उन्होंने  बहुत  क्षेत्रों  के  बारे  में  सुकाव  भी  दिया  था  परल्तु  मैं  यह  उल्लेख

 कर  सकता  हैँ  कि  इस  सम्मेलन  में  पहले  ही  लगभग  8  या  9  विषयों  का  पता  लगाया  जा  चुका  है

 जिन्हें  सहयोग  के  विस्तार  की  संज्ञा  दी  जा  सकती  है  ।  पहले  मैं  प्रवेघ  भ्रौषध  व्यापार  संबंधी

 तकनीकी  समिति  को  स्थापना  का  उल्लेख  कर  सकता  इस  संबंध  में  हमें  यह  भ्रवद्य  याद  रखना

 चाहिए  कि  यह  मामला  पाकिस्तान  ग्रौर  भारत  के  बीच  एक  विवादास्पद  मामला  था  ।  वास्तव  में

 हमारे  प्रधान  मन्त्री  महोदय  का  एक  वक्तव्य  समाचार-पन्रों  में  श्राया  था  कि  मारत  तथा  पाकिस्तान
 के  बीच  भ्रौषध  संबंधी  मामला  बहुत  महत्वपूर्ण  मामला  बन  गया  अतः  इस  दृष्टि  से  हम  यह

 कह  संकते  हैं  कि  यह  एक  महान  सफलता  है  कि  सभी  देश  प्रवेघ  भोषघ  व्यापार  समिति  की

 स्थापना  करने  के  द्विए  सहमत  हो  गये  हैं  |  केवल  यह  ही  नहीं  भ्रपितु  इसकी  स्थापना  कर  दी  गई

 है  परन्तु  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  इसकी  अध्यक्षता  पाकिस्तान  करेगा  |

 रंगा  :  यह  तो.चोर  को  पकड़ने  के  लिए  चोर  को  ही  भेजने  वाली

 बात  हुई  !

 भ्रो  झरद  दिप्ले  :  इस  दृष्टि  से  यह  कार्यक्रम  एक  महान  उपलब्धि

 वानिकी  के  लिये  क्षि  समिति  श्रनुमव  का  झादान  आयोजन  तथां  कार्यान्वयन
 के  तरीकों  के  निदेश  पदों  का  विस्तार  करने  के  लिये  बहुत  से  अन्य  समभौते  हुए
 इस  तरह  श्रायोजकों  को  समय-समय  पर  मिलना  होगा  झौर  इन  सब  बातों  पर  विचार  करना

 होगा  ।  दूसरे  देशों  द्वारा  भी  राजस्व  संग्रह.करने  में  भारत  के  अ्रनुभव  को  जानने  हेतू-पूछ  ताछ  की
 जाती  यह  मुझे  बताया  श्रौर  उस  पर  ध्यान  दिया  जायेगा  तथा  विचार  किया

 जायेगा  इसमें  शक  नहीं  है  कि  एक  रुपता  नहीं  लाई  जा  सकती  लेकिन  योजना  बनाने  के  तरीके
 तथा  उन्हें  क्रियान्वित  करने  के  हमारे  अनुभव  का  लाम  इस  समिति  में  उठाया  जा  सकता

 साथ  ही  इस  सम्मेलन  में  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  श्राथिक  मामलों  पर  साक॑  देशों  की  प्ननेक
 ताप्नों  का  पता  लगाया  गया  भ्रौर  इस  दृष्टिकोण  से  यह  एक  महान  सफलता  केवल
 बगलोर  घोषणा  से  इस  की  सफलता  नहीं  ञ्रांकी  जा  सकती  लेकिन  हमें  नन्दी  हिल  पर  हुए
 इन  देशों  के  भ्रध्यक्षों  की  प्रनोपचारिक  बेठकों  पर  भी  ध्यान  देना  होगा  जहां  भ्नेक  निणंय  लिए  गये

 हैं  जो शायद  श्रौपचारिक  बेठकों  में  न  लिये  जा  सकते  थे  इस  भ्रवसर  पर  वार्तायें  मी
 जैसा  कहा  गया  है  कि  ऐसे  सम्मेलनों  में  हमेशा  इन  प्रवसरों  पर  द्विपक्षीप  वार्ताएं  की  जाती  हैं  भौर

 हमने  पढ़ा  है  कि  भारत  झौर  पाकिस्तान  में  द्विपक्षीप  वार्ताएं  हुई  और  भारत  तथा  श्रीलंका  में  मी

 दिपक्षीय  वार्ताएँ  हुईਂ  धौर  जहाँ  तक  भारत-प्राक  द्विपक्षीय  संबंधों  का  सवाल  है  हमें  कुछ  सफलता
 मिली  जैसा  कि  प्रखबारों  में  छुपा  इसलिए  इसे  भी  सम्मेलन  की  सफलता  समझना
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 के  बारे  में  प्रधानमन्त्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  पर  चर्चा

 कुछ  भ्रन्य  मुहों  पर  फंसला  हुभ्ना  जैसे |.  मु  प्रन्य  मुद्दों  पर  फैसला  हुभा  जैसे  टेलीविजन  झोर  पर्यटन  जिनके  संदर्भ  के  पूर्
 वक्ताझ्नों  ने  मी  कहा  है  पर्यटन  के  बारे  में  एक  विशेष  मुद्दा  जिस  पर  फैसला  *  होना  है  यह  है  कि
 साक॑  देशों  के  पग्नंटकों  को  राष्ट्रीय  मुद्रा  के  सीमित  परिवर्तन  के  लिए  सुविधा  जहाँ  तक
 पयंटन  का  संबंध  यह  हमें  बहुत  सहायता  करेगा  लेकिन  विशेष  मुद्रा  यह  है  कि  जनता  का  जनता
 से  सम्पर्क  करने  की  दिशा  में  यह  ठोस  कदम  होगा  भौर  जहाँ  तक  ऐसे  क्षेत्रीय  सम्मेलनों  का  संबंध

 यह  बहुत-बहुत  आवश्यक  है  ei  भ्रन्य  मु  जेसे  छात्र-वृत्तियों  का  सा
 देशों  में  छात्र  वृत्तियां  शीघ्र  प्रारम्भ  करना  तथा  फंलोशिप  तथा  विभिन्न  अध्ययन  पीठों  की  स्थापना
 आदि  के  कार्यक्रमों  से  भी  जनता  का'जनता  से  सम्पर्क  बढ़ेगा  ।

 इसके  जहां  तक  इस  बढ्वत  का  संबंध  है  एक  प्रलेखन  केन्द्र  को  स्थापना  के  बारे  में  भी

 फंसला  हुंझा  ।  प्रत्येक  देश  के  युवकों  को  दूसरे  देशों  के  विकास  कायंक्रमों  मे ंशरीक  होने  का

 सुझांव  है  जिसके  भ्रन्तगंत  एक  देश  के  संगठित  स्वयंसेवक  दूसरे  देश  में  कृषि  तथा  वन  विस्तार

 कार्यों  के  क्षेत्रों  में  कार्य  करेंगे  ।  इस  कार्य  से  जनता  का  प्रापस  में  सम्पर्क  बढ़े गा  तथा  वे  एक  दूसरे
 के  कार्यों  में  शरीक  होंगे  भ्रौर  विशेष  कर  इन-देशों  के  युवकों  का  श्रापस  में  सम्पर्क  बढ़े  गा  ।

 झब  जंसा  मैंने  द्विपक्षीय  समस्याश्रों  पर  क््चार  करने  से  बचते  हुए  तथा

 मिलजुल  कर  फंसला  करने  की  जरूरत  पर  जोर  देने  के  रास्ते  पर  ठीक  चल  रहा
 आतंकवाद  की  परिभाषा  पर  सहमति  नहीं  हुई  है  या  पूर्णा  सहमति  नहीं  हुई  है  ७  लेकिन  जहां  तक

 इस  सम्मेलन  का  संबंध  कम  से  कम  श्रातंकवाद  का  निश्चित  से  खण्डन  क्रिया  गया  है  ।

 मुझे  बहुत  भ्राशा  है  कि  समय  रहते  झ्रातंकवाद  की  परिभाषा  पर  भी  समभोता  हो
 जाएगा  ।  ऐसे  सम्मेलनों  में  किसी  मामले  पर  बलपूर्वक  फंसला  करवाना  श्रौर  केवल  निशणांय  लेने

 का  प्रदर्शन  करके  गौरवान्वित  चाहे  उसके  परिणाम  कुछ  न  बुद्धिमत्ता  नहीं  है  ।

 इस  दृष्टिकोण  से  धीरज  तथा  दढ़ता  जरूरी
 ह

 ग्रब  सचिवालय  स्थापित  हो  चुका  मैं  केवल  इतना  कहूंगा  कि  यह  सचिवालय  एक
 कठिन  भन्तर्राष्ट्रीय  नौकरशाही  के  रूप  में  विकसित  न  इसके  लिए  सतकंता  बरतनी  होगी  ।

 हमें  सतंकता  बरतनी  होगी  तथा  देखना  होगा  कि  यहू  वास्तव  में  साक॑  और  इसकी  विभिन्न
 समितियों  के  कार्यत्रमों  भौर  फंसलों  पर  ही  वास्तव  में  चर्चा  यह  बात  मी  महत्वपूर्ण  है  कि
 श्री  जिया  इस  सम्मेलन  में  अनुपस्थित  मैं  माननीय  मन्त्री  से  भी  जानना  चाहूँगा  कि  इस
 सम्मेलन  में  पाक  राष्ट्रपति  के  अभ्रनुपस्थित  रहने  तथा  साधारण  तौर  पर  उस  देश  के  प्रधानमन्त्री
 को  भेजने  में  बयो  कोई  राजनेतिक  महत्व  जुडा  वह  पिछले  मौके  पर  ढाका  में  स्वयं  हो
 उपस्थित  थे  चाहेगा  कि  माननीय  विदेश  मन्त्री  इस  मुद्दे  पर  कुछ  प्रकाश  डालें  ।  इन  शब्दों  के
 साथ  मैं  इस  वर्ष  साक॑  का  नेतृत्व  करने  तथा  इसका  समापति  बनने  के  लिए  अपने  प्रधान  मन्त्री
 को  बधाई  देता  मुझे  विश्वास  है  कि  यह  संगठन  चाहे  सहयोग  के  मामले  हो  जो  उन  सभी
 क्षेत्रों  में निश्चित  होने  जा  रहे  तीत्र  गति  दिखायेगा  भौर  यह  क्षेत्र  बहुत  उन्नति  करेगा  ।

 की  कृष्ण  प्रय्यर  :  इस  विषय  पर  बोलने
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 के  बारे  में  प्रधानमंत्री  टारा  दिये  गये  वक्तअ्य  पर  चर्चा  -

 का  भ्रवसर  मिलने  पर  मैं  गौरव  महसूस  करता  हैँ  क्योंकि  क्षेत्रीय  सहयोग  के  लिए  दक्षिण  एशिया
 संगठन  का  दूसरा  शिखर  सम्मेलन  बंग्रलौर  में  हुझ्ना  है  जो  मेरा  निर्वाचन  क्षेत्र  है  ।

 कर्नाटक  की  परम्पराश्गें  श्रौर  संस्कृति  के  प्रनुसार  बेंगूलौर  वासियों  ने  भ्पने

 नेताप्रों  का  जोरदार  स्वागत  किया  ।  कर्नाठक  सरकार  भौर  नगर  निगम  ने  इस  भ्रवसर
 '

 को  सफल  बनाने  में  दिन-रात  कार्य  किया  ।  साक  शिखर  सम्मेलन  वास्तव  में  एक  ऐतिहासिक
 घटना  मुके  इसका  उद्घाटन  तथा  समापन  समारोह  देखने  का  भ्रवसर
 मैंने  पूर्ण  तललीनता  से  सभी  नेताओ्रों  के  भाषण  सुने  मैं  विश्वास  के  साथ  कहता  हूं  कि  नेता

 साके  संगठन  को  मजबूत  बनाने  में  बहुत  इमानदार  हैं  श्रौर  वे  सहयोग  द्वारा  समंस्याश्रों  का

 समाधान  तथा  वे  भी  झपने  लोगों  की  समान  भलाई  को  प्रोत्घ्वाहन  देने  में  भ्रपने  विश्वास  को  पुन

 पुष्टि  करते  हैं  जिसको  सुनने  के  लिए  वे  सहमत  हुए  हैं  ।

 ढाका  शिखर  सम्मेलन  में  स्वीकृत  साक॑  भ्रध्याय  की  प्रस्तावना  में  स्पष्ट  कहा  गया  है  कि

 राजनीतिक  श्ौर  द्विपक्षीय  मामले  बाहर.रखे  जायेंगे  और  सहयोग  की  भावना  को  कुण्ठित  नहीं  -

 होने  दिया  सम्मेलन  उन्हेंने  द्विपक्षीय  मामलों  पर  चर्चा  नहीं  को  |  लेकिन  सम्मेलन

 से  उन्होंने  द्विपक्षीय  मामलों  पर  चर्चा  की  ।  भ्रब  हमारा  देश  यह  जानने  के  लिए  उत्सुक  है
 कि  भ्रमणकारोी  नेताश्रों  और  हमारे  प्रधान  मन््त्री  के  मध्य  क्या  नतीजा  निकला  हम  निष्कर्ष
 जानने  के  लिए  भी  उत्सुक  यद्यपि  हमारे  प्रधान  मन्त्री  ते  पत्रकार  सम्मेलन  में  बहुत  संक्षिप्त  रूप
 में  बताया  है  कि  उनका  श्रीलंका  के  राष्ट्रपति  श्री  जयव्घने  झौर  पाकिस्तान  के  प्रधान  मन्त्री  से
 घिचार-विमश  हुझ्ना  है  ।

 ,

 जहां  तक  प।किस्तान  के  प्रधान  मंन््त्री  सें  उनकी  बात-चीत  का  संबंध  पाक्रिस्तान  के
 प्रधान  मन्त्री  ने  बताया  है  कि  पाकिस्तान  ने  भ्रण  बम  का  विस्फोट  नहीं  किया  पाकिस्तान  के
 प्रधान  ने  बताया  है  कि  राज्य  पअ्रमेरिका  हमें  प्रवाक्स  विमान  नहीं  दे.रहा  है  ।”
 हमारे  प्रधान  मन््त्री  ने कहा  कि  भारत  इससे  सहमत  नहीं  है  ।

 दूसरी  ज्वलन्त  समस्या  श्रीलंका  की  जातीय  समस्या  है  जिसने  भारत  की  जनता  को

 उत्त  जित  किया  इस  समस्या  पर  घंटों  विचार-विमश  हुग्ना  ।  हमारे  प्रधान  मन्त्री  को  2.50
 पर  दूसरे  दिन  जाना  था  लेकिन  उन्होंने  श्रपनी  वर्ज  चार  घटे  तक  लगातार  जारी  रखी

 क्योंकि  श्रीलंका  में  नर  संहार  होने  के  कारण  वह  इछ  समस्या  का  समाधान  निकालने  में  बहुत
 उत्सुक  थे  ।  वे  जल्दी  ही  एक  समाधान  चाहते  हैं  ।  हमारे  प्रधान  मन्त्रो  ने  हमें  कोई  विवरण  नहीं ‘fear
 दिया  उन्होंने  केवल  इतना  कहा  है  कि  इस  मौके  पर  कुछ  भी  रहस्योद्घाटन  करना  दोनों  देशों
 के  हित  में  नहीं  होगा  ।

 यह  सभा  भौर  सम्पूर्ण  राष्ट्र  विभिन्न  नेताश्रों  प्रौर  प्रधान  मन्त्री  के  मध्य  हुई  द्विपक्षीय
 वार्ताश्रों  के  निष्कष  को  जानने  के  लिए  इच्छुक  है  ।

 हमारे  प्रधान  मन््त्री  ने  अगले  सप्ताह  एक  वक्तण्य  देने  का  बचन  द्विया  मैं  भाशा
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 के  बारे  में  प्रधानमन्त्री  द्वारा  दिये  वक्तव्य  पर  चर्चा

 करता  हैँ  कि  जब  हम  इस  महत्वपूर्ण  मुह  पर  चर्चा  करेंगे  तब  तक  हमें  इसका  ब्यौरा  मालूम  हो
 जायेगा  ।

 साके  चार्टर  की  प्रस्तावना  में  भी  यह  घोषणा  की  गई  है  कि
 प्रादेशिक  राष्ट्रीय  स्वतंत्रता  सेना  का  प्रंयोग  न  करने  तथा  श्रन्य  देशों  के  श्र  नदरुनी
 में  हस्तक्षेप  न  करने  तथा  विवादों  के  शांतिपूर्ण  के  सिद्धान्तों  का  पालन  करेंगे  ।

 राष्ट्र  एक  न  एक  ढंग  से  भ्राफ्स  में  जुड़  हुए  उनका  भूगोल  तथा  संस्कृति
 बातावरण  तथा  विरासत  एक  सी

 बंगलादेश  के  गतिशील  नेतृत्व  में  एक  मजबूत  संस्था  बना  है  भौर  श्रब  इसकी
 विकास  करने  की  बारी  भारत  को

 हम  सारी  जिम्मेदारी  अ्रपने  प्रधान  म॑न््त्री  श्रीराजीवै  गींवी  पंर  नहीं  डाल  संकते  ।  इस
 संस्था  को  मजबूत  बनाने  में  सारा  राष्ट्र  प्रधान  मन्त्री  के  साथ  है  ।  हमारे  पास  प्रश्यम्त  योग्य  विदेश
 मन्त्रियों  की  है  ।  तीन+तीन  कुशल  विदेश  मस्त्री  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  वे  लोग

 ईस  जिम्मेदारी  में  हिस्सा  बटांयेंगे  क्योंकि  लोगों  को  से  बहुत  उम्मीदें  हैं  ।

 साके  सम्मेलन  में  सात  नेताग्रों की  भेंट  उसे  एक  कदम  और  प्रागे  ले  जाता  है  ।  हम॑
 केवल  सर्वेमान्य  निरंय  ही  नहीं  ले  इससे  लोग  सन्तुष्ट  नहीं  होगे  ।  उन्हें  ठोस  कार्यवाही
 चाहिए  |  लोग  देख  रहे  हैं  किः  ये  संस्था  कैसे  काम  करती  हैं  ।

 हमे  संभी  को  यंह  जानेकर  अत्यस्त  प्रसन्नता  हुई  है  कि  जनवरी  में  काठमाड़्  में  एक  पृथक
 -

 सचिवालय  बनायां  जाएगा  |  जब  इस  सचिवालय  की  स्थापना  हो  जाएगी  तो  यह  झाशा  करमा
 स्वाभाविक  है  कि  शिखर  सम्मेलन  में  लिए  गये  निरंयों  के  कार्यान्वयन  की  दिश्षा  में.भी  काम

 होगा  ।.

 झमेक  सदस्यों  ने  कई  विषयों  में  सहयोग  के  विभिन्न  क्षेत्रों  का  उल्लेख  किया  वे  एक
 .  दूसरे  से  लाभ  बांटने  को  सजी  हो  गए  हैं  ।

 क  महत्वपूर्ण  मुद्दा  जिस  पर  बे  सभी  एकमत  वह  हैं  श्रवंध  भ्ौषध  व्यापार  तथा

 भ्रातंकवाद  की  बुराइयों  को  समाप्त  यह  हमारे  देश  के  लिए  भ्रत्यन्त  है  ।
 सभी  स्तरों  पर  लोगों  के  परश्पर  सम्पर्क  को  बढ़ावा  देने  का  निर्णाय  किया  है  ।

 के  नेताझों  को  हिल्सਂ  में  बंठक  में  संभावित  सहयोग  के  दो  भौर  मुद्दं
 वहां  पर  परस्पर  सौहादंपूर्ण  बातावरण  ये  दो  लोकप्रिय  भागीदारिता  को

 जबूत  बनाने  तथा  पारस्परिक  कार्यवाही  करने  के  बारे  में  इनमें  दूरदशंन  के
 पर्यटन  विद्वानों  का  क्षेत्रीय  प्रलेखन  केन्द्र  तथा  कृशि  श्रौर  वानिकी  के  -

 संबंध  में  कार्य  करने  हेतु  एक  संगठित  स्वेच्छिक  झ्ादान-प्रदान  कार्यक्रम  शामिल
 |
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 दक्षिण  एशियाई  क्षेत्रीय  सहयोग'संधघ  के  दूसरे  सम्मेलन  20  नवम्बर  1986
 के  बारे  में  प्रधानमन्त्री  द्वारा  दिए  गये  वक्तठय  पर  चर्चा  गा

 बेंकटेश  :  हिल््सਂ  मेरे  जिले  कोलार  में  हैं  ।

 श्री  कृष्ण  श्रय्यर  :  यदि  थोंडा  समय  प्रौर  होता  तो  वे  हिल्स  पर  प्रनेक
 झौर  समस्याझ्रों  का  समाधान  कर  सकते  थे  ।

 श्रव  पूरे  विश्व  का  थयान  बंगलौर  घोषणा  के  कार्यान्वयन  पर  केन्द्रित  है  |  कार्यान्क्यन

 मन्त्रियों  तथा  सम्बन्धित  सचिवों  के  हाथ  में  पहले  जब  प्रधान  मन््त्री  ने  सुबह  प्रेस  सम्मेलन

 को  सम्बोधित  किया  तो  हम  निराश  हो  गए  तथा  हमने  समझा  कि  भारत  तथा  पाकिस्तान  के  बीच
 वार्ता  विफल  हो  गई  किन्तु  सौभाग्य  से  प्रधान  मन्त्री  के  मार्ग  निर्देशों  के  भनुसार

 माननीय  विदेश  मन््त्री  ने  फिर  से  बातचीत  शुरू  श्री  नटवर  सिंह  तथा  भ्रन्य  व्यक्तियों  ने

 दूसरे  पक्ष  के  लोगों  से  बातचीत  की  ।  यह  वास्तव  में  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  संबंधों  को

 बनाने  की  प्रक्रिया  प्रगलें  दौर  में  इस्लामाबाद  से  शुरू  होगी  ।  वहां  विदेश  सचिवों-की  बेठक

 यह  प्रत्यन्त  झ्रवश्यक  भ्रनेक  सदस्यों  ने  द्विपक्षीय  सम्बन्धों  में  सुधार  के  बारे  में  उल्लेख  किया

 है  भौर  उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  वर्ष  में  एक  बार  बंठक  से  द्विपक्षीय  मामलों  का  समाधान  नहीं
 समाधान  नहीं  हो  सकता  ।  झधिकारी  परस्पर  सहयोग  पर  विचार-विमशं  करने  के  लिए  माह

 में  एक  बार  मिल  सकते  किन्तु  ये  ज्वलन्त  विशेषकर  पाकिस्तान  तथा  मारत  «|

 समस्या  श्रब  श्रधिक  देर  तक  लम्बित  नहीं  रखी  जा  सकती  ।  इसके  लिए  भगले  शिखर  सम्मेलन

 तक  इन्तजार  नहीं  क्री  जा  सकती  |  मुझे  विश्वास  है  कि  वे  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  करेंगे  ।  बंगलब्वर  में

 रहते  मैंने  स्वयं  देखा  है  कि  किस  प्रकार  विदेश  सचिव  तथा  विदेश  मन्त्री  शिखर  सम्मेलन
 की  तंथारी  के  लिए  कड़ी  मेहनत  कर  रहे  इसी  कारण  समापन  प्रधिवेशन  में  एक  घंटे  के

 भीतर  ही  वे  निर्णय  लेने  में  सफल  हो  गए  थे  ।  भ्रधिकारियों  ने  दिन-रात  काम  किया  ।

 प्रधान  मन्त्री  ने  अपने  भाषण  में  कौटिल्य  को  उद्घुत  किया  है  कि  हमें  भ्रपने  पड़ोसियों  से

 भ्च्छे  संबंध  रखने  चाहिए  ।  एक  मनुष्य  होने  के  नाते  मी  हम  यही  महसूत्त  करते  हैं  कि  पड़ोसी
 प्रच्छे  होने  चाहिए  ।  हम  जब  भी  घर  में  जाते  हैं  तो  पूछते  हैं  कि  हमारे  सभी  पड़ोसी
 कौन-कौन  हैं  ।  उनके  साथ  अच्छे  संबंध  रखना  एक  भ्रावश्यकता

 पूरे  विश्व  को  एक  बात  मालूम  होनी  यद्यपि  हमारा  एक  बड़ा  देक्ष  है  भौर

 हमारे  भ्रपने  संसाधन  हैं  तो  भी  मास्त  ने  किसी  देश  को  केभी  भी  श्रपने  बड़प्पन  का  रोब  नहीं
 दिया  ।  हमने  गरिमा  बनाए  रखी  यद्यपि  एक  गैर-राजनीतिक  संस्था  भौर  इसके
 राजनीतिक  पहलू  का  कोई  नहीं  किया  जाना  दो  नेताझ्रों  ने  द्विपक्षीय  मुद्दों  का  '

 शिखर  सम्मेलन  में  प्रवश्य  उल्लेख  पाकिस्तान  प्रधान  भन््न्नी  ने  सीमा  पर  सेना  की

 हलचल  का  उल्लेख  किया  |  श्रीलंका  के  राष्ट्रपति  ने  अपने  तत्काल  प्रस्तुत  भाषण  में  श्रीलंका  की

 जातीय॑  समस्या  का  उल्लेख  पाकिस्तान  के  प्रधान  मन्त्नी  ने  कोई  प्रतिक्रिया  व्यक्त  नहीं
 .  की  क्योंकि  यह  बहुत  स्पष्ट  रूप  से  कहा  गया  था  कि  किसी  राजमीतिक  मामले  पर  विचार  नहीं

 किया  जायेगा  ।  यद्यपि  सम्मेलन  में  उन  मुद्दों  पर  घिघार  नहीं  किया  गया  किन्तु  राजनीतिक
 मामलों  का  समाधाद्  करना  भी  झावश्यक  मैं  एक  बात  झौर  करना  चाहता  एक  भन्म
 ह्रात  जिस  पर  हमें  निराशा  हुई  वह  यह  है  कि  सहयोग  के  क्षेत्र  का  विस्तार  नहीं  किया  गया  ।
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 29  कातिक  1908  )  दक्षिण  एशियाई  क्षेत्रीय  सहयोग  संघ  के  दूसरे  सम्मेलन
 के  बारे  में  प्रधानमन्त्री-द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  पर  चैर्चा

 भारत  बहुत  उत्सुक  था  कि  व्यापार  तथा  उद्योग  को  भो  इसमें  शामिल  किया  इससे  भ्न्य
 देशों  को  भी  लाभ  किन्तु  भ्रन्य  देशों  को  हम  पर  विश्वास  नहीं  हुआ्आ  श्रौर  वे  इस  बात  से
 सहमत  नहीं  में  यह  परम्परा  है  कि  कोई  भी  निर्णय  तब  तक  नहीं  लायू  होगा

 *

 तक  वह  सवस्तम्मत  न  हो  ।  हम  भ्राशा  करते  हैं
 कि  ग्रगामी  शिखर  सम्मेलन  में  सहयोग के  क्षेत्र

 का  अ्रागे.विस्तार  किया  की  यह  भावना  तथा  बंगलोर  घोषणा  विश्व  में  शांति
 तथा  स्थिरता  लाने  के  लिए  काफी  काम  करेगी  ।  इस  क्षेत्र  में  लगभग  100  करोड़  व्यक्त  रहते  हैं

 इन  शब्दों  क ेसाथ  न  केवल  हाल  ही  में  समाप्त  हुए  भ्रपितु  सचिवों  तथा
 प्रधिकारियों  की  भो  सफलता  की  कामना  करता  ह

 '

 भी  क्रोपति  सिश्र  )  :  श्रादरणीय  श्रधिष्ठाता  साक॑  का  प्रथम  शीर्ष

 सम्मेलन  ढाका  में  हुआ  झौर  वहां  इन  सातों  देशों  के  राष्ट्राध्यक्ष  या  प्रधानमंत्री  ने  भाग  लिया  ।
 उसका  दूसरा  सम्मेलन  बंगलौर  में  हुआ  भौर  यहाँ  पाकिस्तान  जौ  कि  भारत  के  बाद  सबसे  बड़ा
 देश  इस  साक  सम्मेलन  में  वहां  के  राष्ट्राध्यक्ष  ने  भाग  नहीं  वहां  के  प्रधानमन्त्री  इस
 साक॑  सम्मेलन  में  माग  लेने  श्राये  ।  नि:संदेह  यह  साधारण  परिस्थिति  में  महत्वपूर्रा  नहीं  कही
 जा  लेकिन  भ्राज  जैसे  भारत  और  पाकिस्तान  के  बीच  में  वातावरण  भौर  सम्बन्ध
 उसको  देखते  हुए  जंसा  कि  झभी  माननीय  सदस्य  श्री  दीघे  जी  ने  चाहा  है  कि  हमारे  माननीय  मंत्री
 जी  इस  पर  भ्रकाश  मैं  नहीं  जानता  कि  माननीय  मंत्री  इस  पर  क्या  प्रकाश
 वेसे  वह  वहुत  जानकार  ऐसा  कुछ  प्रकाश  डाल  भी  सकते  हैं  जिससे  कि  हम  उसको  कुछ  समझ

 लेकिन  भ्रम  जनता  के  मन  में  यह  भावना  जरूर  रहेगी  कि  वहां  के  राष्ट्राध्यक्ष  ने  इसमें  क्यों
 भाग  नहीं  लिया  ?

 बहुतं  कुछ  बातें  बंगलौर  में  त्तय  हुई--जंसे  कि  एक  स्थायी  सचिवालय  का  किस

 तरह  से  प्रक्रित्रा  प्रारंम  होगी  जित  बातों  का  यहां  पर  जिक्र  कर  दिया  मया  मैं  उनको

 दोहराना  नहीं  चाहता  हूं  क्योंकि  उनको  दोहराने  से  लाभ  भी  नहीं  होगा  ।  मैं  झ्पने  प्रधान

 मंत्री  जी  और  उन  देशों  के  राष्ट्राध्यक्षों  भर  प्रधानमंचियों  को  धन्यवाद  देना  चाहता  हूँ  जो  कि

 इसमें  भाग  लेने  के  लिये  यहां  श्राये  |  इन्होंने  सदभाव  से  बहुत  सारी  बातों  का  निर्णय  लिया  |  बह
 बातें  शायद  किसी  लिए  कष्टकारक  या  कठिन  हो  सकती  हैं  ।  लेकिन  जब  माननीय  सदस्य  श्री

 सेफुद्दीन  चौधरी  साहब  रहे  थे  तो  मुझे  कुछ  ऐसा  लगा  जैसे  इन्होंने  सही  बात  क्रो  छपरा  ही

 नहीं  ।  हम  चाहते  हैं  कि  हमारे  संबंध  अ्रच्छे  हो  और  भ्रच्छे  सम्बन्धों  को  बनाने  के  लिए  हम

 तरह  के  उपाय  कर  रहे.हैं  कि  यह  कहीं  एग्रीकल्चर  की  बात  कर  रहे  कहां
 फारेस्टी  की  कर  रहे  हैं  श्रौर  इसके  श्रलावा  दूसरे  भौर  सम्बन्धों  को  लाने  की  बात  कर  रहे  हैं  ।

 '
 इसके  साथ-साथ  हमार  मन  में  कहीं  यह  भावना  है  कि  प्रगर  कहीं  कोई  सी  विवादास्पद  बात

 छेड़ी  तो  हो  सकता  है  कि  हमारा  सम्मेलन  आगे  न  बढ़  ।  ठोक  इस  डर  से  न  डरिए  भर

 इसको  उस  मौके  पर  छेड़िए  जब  इसको  छेड़ना  श्राप  उचित  समभते  लेकित  ब्यक्तिगत  सम्बन्धों

 राजनीतिक  सम्बन्धों  में  झोर  राष्ट्रों  के  सम्ब्नन्धों  में  जब  तक  खुलकर  बात  नहीं  होगी  भ्रौर  जो
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 डे

 दक्षिण  एसियाई  क्षेत्रीय  सहप्रोव  संघ  के  दूसरे  सम्मेजन  20  वबम्बर॑  1986
 '

 के  बारे  में  प्रधानमन्त्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  पर  चर्चा

 दुखती  हुई  रगे  उनकी  नहीं  छुप्ना  उचका  आपरेशन  नहीं  उनको  खोलकर  नहीं
 देखा  तब  तक  जो  बात  श्राप  कहते  हैं  वह  केवल  एक  दिखावे  की  बात  होगी  ।  उसके  द्वारों
 वास्तविक  समस्या  का  समाधान  सम्भव  नहीं

 ,  जो  नारायण  चोबे  :  क्या-क्या  दुखता  है  ?

 थ्री  श्रीपति  सिश्र  :  माननीय  चौबे  जां  श्राप  मुझे  क्षमा  मैं  आपको  बताना  चाहूँगा
 वह  जिस  दल  के  उनको  कभी"कमी  हिन्दुस्तान  की  लड़ाई  भमी  नहीं  दुखती  है--जंसे  कि  चीन  के
 बारे  में  प्रापको  याद  होगा  कि  तब  भी  आपको  नहीं  दुखा  मैं  श्रापको  बताता  हूं  कि  श्रपको
 बया-क्या  दुखता  है  ?

 क्री  नारायण  चौबे  चाहे  गाली  देकर  लेकिन  बताश्रो  तो  सही  ।

 श्री  श्रोपति  सिश्र  :  हमारे  यहां  रोज-प्रतिद्विन  बहस  होते  रही  वेसे  मैंने  किसी  बहस

 में  भाग  नहीं  लिग्रा  लेकिन  प्रत्येक  बार  यह  सुनता  रहा  हूं  कि  इसमें  किसी  विदेशी  का  ह/थ  है  ।

 हमारे  यहां  विदेशी  टेरारिस्टों  को  ट्रेंड  करके  भेज  यह  कौन  विदेशी  क्या  है  ?

 उसका  हम  कभी-कभी  नाम  भी  लेते  हैं  श्रौर  कभी-क्रमी  यह  भी  कहते  हैं  क्वि  हमारे  पास  उसके

 सबूत  हैं  ।  यह  बात  हमारे  देश  के  लिए  सबसे  वड़ी  समस्या  भी  बैनी  हुई  उसके  साथ  बंठ  कर
 जब  बात  करते  हैं  तो  तरह  तरह  की  भौर  बात  करने  के  साथ  उसी  बात  को  में  हिचकिचाते
 बयों  उसको  करना  उसको  करने  से  ही  पता  चलेगा  कि  वास्तविक  उनकी  मंशा  क्या

 है  क्योंकि  ऐसी  सं,घी  बात  पर  भी  वह  नहीं  करते  को  तँयार  होते  तो  उसेसे  उन  थी  मंशा  साफ

 हो  जायगी  क्योंकि  श्रापके  इस  निर्णय  स्क  की  स्थापना  में  निश्चित-रूप  से  यह  कहा  गया  है
 के  कोई  देश  एक  दूसरे  की  सावरेन्टी  में  दखल  नहीं  कोई  देश  एक  दूसरे  के  अ्रधिकार

 दूसरे  देश  की  भ्रन्तरंग  बातीं  में  माग  नहीं  सारी  वह  बातें  जो  पंचशील  में  हैं  वह  सब  बातें
 झापने  इसमें  रखी  इसके  बैवजूद  भी  श्रगर  इन  बातों  पर  कोई  कूदता  इन  बातों  पर  कोई
 चौंकता  इन  बातों  के  लिए  कोई  सही  जवाब  नहीं  देता  है  तो  इसका  मललब  है  कि  उसके  मन

 में  खोट  है  श्रौर  जब  मन  में  खोट  है  तों  एक  साथ  बंठकर  क्यो  निर्णय  हो  सकता  है  ?

 झ्रासाम  को  जो  समस्या  है  उसमें  बंगलादेश  से  झाने  याले  लोगों  के  बारे  में  स्वर्गीया
 प्रधानमंत्री  श्रीमती  इन्द्रिरा  गांधो  के  समय  में  भी  यह  निरणुंय  हुमा  था  कि  वहां  से  जो  प्रनधिकृत
 €प  से  लोग  भ्रा  जाते  है  उनके  लिए  कांटेदार  तार  या  रुकावट  कोई  वाली  बात

 :
 नहीं  हमारी  ग्रापकी  सीमा  पर  मेड़  बनती  है  ।  हम  एक  दीवार  कांटेदार  तारों-की  बनाना

 चाहते  भ्राज  तक  मामला  उलका  हुभा  है  ।  यह  बात  हो  सकती  इंसमें  कौन  सी  ऐसी  बात

 है  जिसको  श्राप  रोकते  हैं  ?  नहीं  बनने  देना  चाहते  हैं  ”  यह  कोई  भंगड़ालू  बात  नहीं  यह  कोई

 ऐसी  बात  नहीं  है  भौर  भ्रगर  इस  बात  को  दूसरा  गलत  मानता  इस  बाद  को  दूसरा  व्यावहारिक
 रूप  तय  करने  के  लिए  तेयार  लहीं  होता  है  ह्लो  निश्चित  रूप  से  इसका  मतलब  है  कि  वह  सही
 माने  में  दिल  ख़ोलकर  बैठा  नहीं  है  भ्रापके  साथ  मामला  हल  करने  के  लिए  ।

 ये  दो  बातें  मैंने
 झापको
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 29  1908  दक्षिण  एशियांई  क्षेत्रीय  सहयोग  संघ  के  दुसरे  सम्मेलन
 के  वारे  में  प्रधान  मन्त्रीह्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  पर  चर्चा

 सरी  प्राबलम  सीधी  झ्रापकी  श्रीलंका  की  एथनिक  प्राबलम  इसकं  हल  करने  के
 लिए  हमारे  प्रधानमन्त्री  जी  ने  जो  जो  कदम  जितनो  उन्होंने  कोशिशें  कीं  वे काबिले  तारीफ

 लेकिन  हर  कोशिश  के  कोशिश  होती  रहती  है  भ्रौर  बीच  में  पता  चलता  है  कि  फौजों  ने
 उन  जगहों  पर  हमला  कर  दिया  है  और  न  जाने  क्रितने  लोग  मर  कितने  तबाह  हो  गए  ।  इन
 बातों  के  लिए  भी  उनसे  कोई  न  कोई  बात  चलनी  मैं  यह  नहीं  कहते  कि  निर्शाय
 झ्राप  निर्ण॑य  न॑  होने  निरंय  न  करें  |  भ्रगर  किसी  रास्ते  पर  नहीं  झ्राते  हैं  तो  निर्शय-न
 लेकिन  इन  बातों  पर  खुलकर  बात  हो  और  साकं  देश  कम  से  कम  इनको  ऐसा  माना  गया  है  कि
 एक  परिवार  हैं  ।  ज्से  एक  परिवार  बंठता  देश  परिवार  तरह  बेठें  प्रौर  एक
 परिवार  अपने  प्पने  भपने  अपने  हक  भ्रपनी  प्रपनी  बात  उस  परिवार  में  कह  सब  लोग
 उसको  सुन  नहीं  किसी  की  हिम्मत  है  साफ  साफ  कहने  की  किसी  के  ऊपर  उ'गली  उठाने
 की  तो  मत  लेकिन  ये  सारी  बातें  उस  परिकर  में  खुलकर  सामने  भा  जाय  श्रौर  जब

 खुलकर  सामने  आ  जायेंगी  तो  भापने  एक  सबसे  मेजर  जो  उठाया  है--पीपल  टु  पीएल
 क्ान््टेक्ट  वह  कान्टेक्ट  जब  होगा  तो  वहां  की  जनता  उनको  इसके  लिए  उत्त  जित  इसके
 लिए  कोशिश  करेगी  कि  वह  सहो  रास्ते  पर

 संचार  साधनों  के  लिए  आपने  कुछ  निर्णय  लिया  है  भ्ौर  कुछ  अन्य  बातों  के  लिए  भो
 पझापने  निर्णाय  लिया  मैं  कहुंगा  कि  संचार  साधत  और  जन-जन  के  सम्बन्ध  में  इसकी  स्थापना
 के  छ्विए  भ्राप  भ्रधिक  जोर

 एकोनामिक  स्तर  आर्थिक  स्तर  पर  एक  दूसरे  को  कितना  आप  लाभ  हानि  पहुँचा
 सकते  हैं  इसके  श्रांकड़े  कुछ  भी  दिए  जाय॑ं  मैं  उससे  बहुत  उम्मीदਂ  नहीं  करता  कि  इससे  कुछ  हो

 सकता  है  ।  लेकिन  जो  कुछ  भी  होगा  वह  भ्रच्छा  है  ।  लेकिन  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  संचार
 साधनों  को  आप  बढ़ाइए  |  सहो  खबर  एक  देश  से  दूसरे  देश  को  जाय  और  सही  खबर  एक  देश  से

 दूसरे  देश  को  श्राए  प्रन्यथा  ये  जो  विदेशी  ताकते  जो  बाहर  की  सम्पन्न  ताकतें  हैं  जिनको
 संचार  सुविधायें  मजबूत  हैं  वे  हमारी  कुछ  खबरों  को  दूसरी  जगह  फंलाते  हैं  भ्रीस  वहां  की  कुछ
 बातों  को  दूसरी  जगह  फलाते  यह  हमारे  सम्बन्धों  में  एक  तोड़  मरोड़  श्रौर  खराबी  पैदा  करती

 इसलिए  असलियत  एक  दूसरे  देश  से  एक  दूसरे  देश  को  यह  बात  होनी
 झ्रादमी  का  संबंध  झ्रापस  में  पंदा  हो  उसके  लिए  जेंसे  आपने  इसमें  बिद्याथियों  का  रखा  प्रोफेसस
 का  रखा  टेकनिशियस  का  रखा  है  उससे  मैं  समझता  हैँ  कि  एक  दूसरे  से  बात  एक  दूसरे
 को  देखकर  वास्तविक  स्थिति  का  ज्ञान  होगा  |  तो  वहां  क्वालिटेटिव  परिवतंन  उन  देशों  में  भी

 होंगे  ।  वे  लोग  भी  भ्पने  देश  के  लिए  रास्ते  तय  करने  की  कोशिश  करेंगे  जिससे  भ्रापस  में
 भावना  और  दोस्ती  की  बात  हो  ।

 प्रन्त  में  मैं  निश्चित  रूप  में  दो  बातों  को  तरफ  ध्यान  दिलानां  चाहूंगा  ।  मैं  चाहूंगा  हमारे
 विदेश  मंत्री  जी  उस  बात  की  तरफ  देखें  जिस  बात  तरफ  भ्रभी  जनरल  साहब  ने  ध्यान  दिलाया

 बर्मा  भ्रौर  भ्रफगानिस्तान  कम  से  कह  दो  ऐसे  देश  इतिहास  इस  बात  का  गवाह  है  कि  इस

 महाद्वीप  के  प्रास-पास  हर  तरह  से  ये  देश  संबंधित  रहे  हैं  श्रोर  यहां  के  लोग  जो  हैं  उनका  वहां  के
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 वदझ्हा  एसियाई  क्षेत्रीय  सहयोग  संघ  )  के  दुसरे  सम्मेलन  20  1986
 के  बारे  प्रधानमन्त्री  द्वारा  दिये  गये  बकतव्य  पर  चर्चा

 लोगों  के  साथ  एक  दूसरे  से  काफी  सम्बन्ध  रहा  थाईलेंड  मी  इसमें  भ्राता  तो
 कम  से  कम  इस  तरह  के  जो  देश  हैं  उनकी  भी  इस  परिवार  में  शामिल  करने  और  राय  सलाह  में

 शामिल  करने  का  प्रयत्न  क्रिया  जाना  इससे  इसका  झ्ाधार-स्तम्म  भर  भ्रधिक  बड़ा
 इससे  व्यापारिक  फैलाव  भी  बड़ा  हो  सकता  है  भ्रौर  इससे  झ्रापंकों  कुछ  भौर  ताकत  .  भी  मिलेगी  ।
 मैं  शब्द  का  प्रयोग  इसलिए  कर  रहा  हूं  कि  यह  भौतिकवाद  का  युग  है  जिसमें  मौतिकता

 प्रौर  झक्ति--ये  दोनों  भाषायें  भ्रच्छी  तरह  से  में  आती  कोई  दूसरी  भाषा  समझ  में

 ध्राती  नहीं  अफगानिस्तान  या  थाईलैंड:कम  से  कम  ऐसे  जो  देश  हैं  उनके  बारे  में  भ्रभी

 प्रधानमंत्री  जो  जब  प्रपने  श्रास्ट्रेलियां  श्रौर  न्यूजीलैंड  के  दौरे  से'लौटकर  भाये  थे  तो  उन्होंने  ध्रपने

 वक्तक्य  में  कहा  था  कि  ऐसे  कई  देशों  में  जहां  भारतीय  कल्चर  और  संस्कृति  फंली  हुई  जहां
 पर  इस  देश  की  परम्पराश्रों  को  श्रभी  मी-मानते  चले  भरा  ,  रहे  उनको  भी  इससे  संचंघित  करके

 इसका  एक  बड़ा  विद्ञाल  आ्रायाप्न  बनाना  ऐसा  करने  से  आपको  शक्ति  भी  बढ़ेगी  भौर

 आपकी  भ्रावाज  भी  ठोस  मैं  ऐसा  नहीं  मानता  कि  कोई  ब्लाक  कोई  फौजी  ठलाक

 इसकी  कोई  भ्रावश्यकता  नहीं  है  लेकिन  अ्रपनी  भ्रावाज  उठाने  के  लिए  कुछ  ऐसी  अ्यवस्था  कीजिए
 जिससे  कि  भारतवर्ष  के  महान  नेतां  और  पंचशील  के  जवाहर  लाल  नेहरू  के  पंचशोल
 के  सिद्धांतों  को  प्रतिपादित  करने  के  लिए  जोरदार  भ्रावाज  देश  में  उठ  सके  श्नौर  इस  देश  में  उठी

 हुई  भावाज  इस  ग्रूप  में  भी  उठे  श्रौर  उन  देशों  तक  पहुँचे  ।
 ह

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  ग्रापको  धन्यवाद  देता  हूं  कि  भ्रापने  मुझे  भ्रपने  विचार  व्यक्त  करने
 का  प्रवसर  दिया  ।  ;

 श्री  कुलनदई  वेलू  :  सभापति  जहां  तक  साक॑  सम्मेलन
 का  संबंध  सबसे  पहले  साके  का  श्रध्यक्ष  चुने  जाने  पर  हम  प्रधानमंत्री  बधाई  देते  हैं  ।  उन्होंने
 बंगलौर  में  ही  तमिल  समस्या  का  समाधान  ढूढने  का  काफी  प्रयास  साक॑
 सम्मेलन  के  लिए  बंगलौर  का  चमन  उचित  ही  थी  क्योंकि  दक्षिण  हमेशा  ही  शान्ति  का  क्षेत्र  रहा

 बंगलौर  में  शिखर-सम्मेलन  होने  के  कारण  यहां  पर  बंहुत  सुधार  हुआ  है  क्योंकि  इस
 उददं श्य  के  लिए  3-4  करोड़  रुपये  खर्च  किये  गये  हैं  ।  मैं  माननीय  विदेश  मंत्री  से  अनु  रोध  करता  हूं

 ऐसे  सम्मेलन  मद्रास  में  भी  करवाये  जा  सकते  हैं  ताकि  खर्च  करके  मद्रास  को  भी
 सुन्दर  बनाया  जा  सके  |

 श्रो  नारायण  चौबे  :  कलकत्ता  को  क्यों  नहीं  ?

 रंगा  :  नहीं  ।  वहां  पर  प्रदूषण

 श्री  नारायण  चौबे  :  यहां  उन्नति  हो  रही  है  श्रवनति  नहीं  ।

 ॥॒
 भी  कुलनदेईवेलु  :  साक  सम्मेंलन  सही  दिशा  में  एक  कदम  निश्चित  रूप  गत

 बष  ढाका  में  हुए  सम्मेलन  के  पदचात्  बंगलौर  सा  सम्मेलन  में  ठोस  प्रगति  हुई  एक  संयुक्त
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 कार्यक्रम  के  लिए  1985  में  जिन  9  क्षेत्रों  में  पहचान  की  गयी  थी  उनमें  रचनात्मक  प्रयास  करने  के

 लिए  घोषणा  से  काफी  मार्ग  प्रशस्त  हुआ  मैं  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  उसे  देखना

 चाहिए  कि  इस  सम्मेलन  में  जो  निर्णय  लिये  गये  हैं  उनका  वास्तव  में  पालन  हो  ।

 हम  कई  सम्मेलन  देख  चुके  हैं  ।.  उनके  समाप्त  होने  के  कई  कदम  उठाये  जाते

 किन्तु  उठाये  गये  प्रधिकतर  कदम  प्रतिर्णायक  होते  हैं  प्रथवा  उनसे  लोगों  को  कोई  लाभ  नहीं  होता

 किन्तु  मैं  आशा  करता  हूं  कि  इस  सम्मेलन  में  लिए  गए  निरणंयों  को  वास्तव  में  लागू
 किया  जायेगा  शऔर  हम  उनका  बच्चों  तथा  महिलाश्रों  के  कल्याण  के  लिए  उपयोग  करने  के  सक्षम

 होंगे  ।

 वर्ष  1985  के  ढाका  सम्मेलन  में  यह  भी  निर्णाय  लिया  गथा  था  कि  इस  सम्मेलन  द्विपक्षीय

 मुद्दे  नहीं  उठाए  सकते  किल्तु  इस  प्रथा  के  विपरीत  श्रीलंका  के  राष्ट्रपति
 श्री  जयवधंने  ने  श्रीलंका  के  तमिलों  की  समस्या.को  उठाया  झ्ौर  उनकी  नीति  तथा  कार्यक्रमों  की
 भालोचना  की  ।  यह  एक  तथ्य  है  कि  पभ्रब॒  तक  उनकी  सरकार  ने  लगभग  10  हजार  तमिलों  को
 मार  डाला  है  ।  शभ्रौर  श्रोलंका  स ेलगभग  4.50  लाख  तमिलों  को  विस्थापित  किया  है  श्रौर  4500
 तमिलों  को  जेल  में  भी  डाला  गया  तमिलों  के  कई  गांवों  को  भी  नष्ट  कर  दिया  गया  है  ।  यह
 सब  कुछ  होते  हुए  वह  साक॑  सम्मेलन  में  ऐसे  बोले  हैं  जैसे  कि  वह  बुद्ध  या  गांधी  वह
 प्रहिसा  के  बारे  में  भी  बोलते  बिल्कुल  उसी  तरह  है  ***'  कक  जैसा  कि  चर्च  में  ईसा  के
 सामने  बाईबल  से  उपदेश  वास्तव  बंगलौर  के  लिए  श्रीलंका  से  चलने  से  पहले
 श्री  जयवधंने  ने  लड़ाई  की  घोषणा  कर  दी  ।  उन्होंने  श्रीलंका  में  प्रेम  को  यह  भी  बताया  कि  तमिल
 उग्रवादियों  को  दिया  जाने  वाला  यह  भ्रन्तिम  भ्रवसर  प्रगर  वे  बातचीत  के  लिए  श्रागे  नहीं
 श्राते  हैं  वह  लड़ाई  की  घोषणा  कर  इसका  क्या  श्रर्थ  है  ?  वह  तोप  नौका  भ्रौर  युद्धक
 विमान  खरीद  रहे  हैं  तथा  भ्रमेरिका  भ्रौर  दूसरे  देशों  से  हथियार  खरीद  रहे  हैं  ।
 श्रोलंका  में  सम्पूर्ण  तमिल  जाति  श्रीलंका  सरकार  के  हाथों  स्वंनाश  भ्रौर  समाप्ति  का
 सामना  कर  रहो  है  ।

 इस  समस्या  का  समाधान  करने  के  लिए  हमारे  माननीय  प्रधान  मंत्री  द्वारा  किये  गये
 जोरदार  प्रयास के  लिए  मैं  उनकी  प्रशंसा  करता  हूं  तथा  बधाई  देता  निस्संदेह  सम्मेलन  के
 समय  हमारे  माननीय  प्रधानमंत्री  और  श्रीलंका  के  राष्ट्रपति  श्रीजयवर्धने  के  बीच  काफी  देर  तक
 बातचीत  किन्तु  श्रव  तक  हमें  यह  जानकारों  नहीं  है  कि  बातचीत  का  क्या  परिणाम  निकला  ।
 सिर  भो  हम  ऐसा  महसूस  करते  हैं  कि  समस्या  का  समाधान  करने  के  लिए  हमारे  प्रधान  मंत्री
 आगे  श्रायेंगे  ।  प्रगर  हमारे  माननीय  प्रधान  मंत्री  के  कार्यकाल  में  भी  इस  समस्या  का  समाधान
 नहीं  हुआ  तो  मेरे  विचार  में  श्रीलंका  में  तमिलों  के  लिए  कोई  समाघान  नहीं  हो  सकता  ।  यह
 उचित  समय है  भौर  हमारे  माननीय  प्राधानमंत्री  सही  कदम  उठा  रहे  हैं  और  हम  इसकी  प्रशंसा
 करते  हैं  ॥

 क#प्रध्यक्षपीद  के  भ्रादेशानुसार  कायंवाही  वृतान्त  से  निकाल  दिया  गया  ।

 253



 दाक्षण  एशियाई  क्षेत्रीय  सहयोग  संघ  के  दूसरे  सम्मेलन  20  1986
 के  बारे  में  प्रधानमन्त्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  पर

 इसके  हमारे  माननीये  प्रधानमंत्री  नें  कल  एक  वक्तथ्य  दिया  किन्तु  दुभाग्य वश
 उन्होंने  श्रीलंका  की  समस्या  के  बारे  में  एक  शब्द  मी  नहीं  कहा  ।  मैं  उनसे  अनुरोध  करता  हूँ  कि

 इस  बारे  में  एक  वक्तव्य  दिया  जाना  कम  से  कम  विदेश  मंत्री  को  जो  इस

 में  उत्तर  देने  जा  रहे  इम  समस्या-के  संबंध  में  तथा  हमारे  माननीय  प्रधानमंत्री  भौर  श्री  जयव्ने

 के  बीच  बंगलौर  में  जो  कुछ  वास्तव  में  हुप्रा  उस  बारे  में  कुछ  प्रकाश  डालना  चाहिए  ।  जहां

 तक  मानव  प्रधिकारों  के  उल्लंघन  का  सवाल  है  इसका  वक्तव्य  में  कोई  उल्लेख  नहीं  श्रीलंका

 में  जो  नरसंहार  हो  रहा  है  उसका  मकर  उल्लेख  नहीं  है  ।  बक्तठप  में  इन  सभी  बातों  का  उल्लेख

 होना  चाहिए  बंगलौर  साक॑  सम्मेलन  में  जो  नेता  श्राये  उन्होंने  बच्चों  की  प्रावश्यकताश्रों  को

 पूरा  करने  का  वचन  यह  एक  अत्यधिक  महत्वपूर्णोा  मामला  है  भौर  इसलिए  उन्होंने  सम्मेलन

 में  इसका  उल्लेख  किया  इस  सन्दर्भ  में  उन्होंने  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  बाल  अभिसमय  के

 संबंध  में  जल्दी  निरंय  लेने  श्ौर  उनके  क्रियान्वयन  पर  जोर  उन्होंने  1990  तक

 ब्यापक  प्राथमिक  मातृ  तथा  शिशु  पोषण  श्रादि  .  लक्ष्यों  की-प्राप्ति  का  समर्थन

 किया  ।  ये  बहुत  महत्वपूर्ण  क्षेत्र  हमें  देखना  है  कि  बच्चों  की  भ्रावश्यकताम्रों  को  पूर्णंतया  पूरा
 किया  जाये  ताकि  उनका  सही  बौद्धिक  और  शारीरिक  विकास  हो  सके  ।  यह  बहुत  श्रावश्यक  है
 क्योंकि  बच्चे  हमारे  देश  का  भविष्य  इस  संबंध  में  एक  बात  पर  जोर  देना  चाहता  .
 यदि  हम  वास्तव  में  चाहते  हैं  कि  बच्चों  को  अच्छा  स्थास्थ्य  नि:शुल्क  शिक्षा  मिलें  तो  हमें
 उन्हें  मुफ्त  पोषक  आहार  देना  पोषक  झ्राहार  की  इस  योजना  को  तमिलनाडु  में  लागू
 किया  जा  रहा  है  भ्ौर  हमारे  माननीय  प्रधानमंत्री  योजना  को  लागू  करने  के  लिए  भागे
 श्राये  प्रोर  मेरा  सुझाव  है  कि  इस.पोषक  श्राहार  योजना  को  लगभग  सभी  राज्यों  में  तुरन्त
 लागू  किया  जाना  चाहिए  ।

 .  प्रो  कुरियन  :  मेरे  मित्रों  द्वरा  पहले  से  ही  बतायी  गयी  बातों  को  मैं

 दोहराना  नहीं  चाहता  ।  साक  भ्रब  भी  प्रारम्मिक  अ्रवस्था  में  किन्तु  थोड़े  से  समय  में

 यह  सिद्ध  हो  चुका  हैं  कि  दक्षिण  एशिया  के  देशों  के  बीच  भ्रापसी  सहयोग  के  लिए  यह  उपयोगी
 मंच  इस  थोड़े  से  समंथ  में  सफलता  निश्चित  तौर  पर  हमारे  प्रधानमंत्री  की  राजनीति  माता  की

 वजह  से  साक  और  दंगलौर  शिखर  सम्मेलन  की  भी  सफलता  का  अधिकतर  श्रेय  हमारे
 प्रधानमंत्री  को  जाता

 यह  सफलता  इस  तथ्य  के  बावजूद  है  कि  साक॑  देशों  के  बीच  झ्ापसी ६  व  विद्यमान  है  ।
 भारत  झौर  पाकिस्तान  तथा  भारत  झौर  श्रीलंका  के  बाच  मतभेद  जेसा  कि  पहले  कहा  जा

 चुका  है  कि  हमारा  अ्रसली  मतभेद  पाकिस्तान  से  इस  तथ्य  पर  है  कि  वह  देश  आरविक  शक्ति
 बनने  का  प्रयास  कर  रहा  है  या  तो  उसने  पहले  से  ही  भ्रणु  बम  बना  लिया  है  या  वह  बनाने  वाला

 इसके  बाद  उस  क्षेत्र  में  परिष्कृत  हथियार  प्रवेश  कर  रहे  हैं  जिनसे  हमारे  देश  को  खतरा  पंदा

 होता  हमारे  देश  को  श्रस्थिर  बनाने  के  लिए  पाकिस्तान  उग्रवाद  को  भी  प्रोत्साहन  दे  रहा  है
 झौर  साम्राज्यवादी  शक्तियों  के  हाथों  में  खेल  रहा  है  ।  तरह  श्रीलंका  के  साथ  भी  हमारी
 कुछ  समस्याएँ  जंसा  कि  मेरे  माननोय  साथी  श्री  कुलनदेइवेलू  ने  ठीक  ही  कहा  है  कि  तमिलों
 को  कत्ल  किया  जा  रहा  है  श्लौर  उस  देश  में  नरबंहार  हो  रहा  है  ।  जब  नरसंहार  हो  रहा
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 के  बारे  में  प्रधान  मंत्री  द्वारा  दिए  गए  वकक्तच्य  पर  चर्चा

 है  तो  श्रो  जयव्धने  बंगलौर  में  श्राए  भ्रौर  शान्ति  बाग  गीत  यह  सही*है  कि  उन्होंने  भ्रहिसा
 का  उपदेश  किन्तु  हमें  देखना  चाहिए  कि  इन-मतभेदों  के  बावजूद  मी  दक्षिण  एशिया  के
 देश  एक  मंच  पर  इकठठे  हुए  क्या  यह  एक  सफलता  नहीं  है  ?  क्या  यह  एक  सफलत!ः  नहीं  है
 कि  श्री  जयवर्धने  को  बगलौर  में  भ्रहिसा  का  उपदेश  देना  पड़ा  ?  यही  हमारी  सफलता

 श्री  कुलनवेईवेलू  :  वहां  पर  इतने  भ्रधिक  लोगों  के  मारने  के  बाद  ?  े

 कुरियन  :  कृपया  मुके  माषण  समाप्त  करने  दें  ।  मैं  इस  बात  को  भी  ले  रहा
 इस  हद  तक  यह  सफलता  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  ये  मतभेद  विद्यमान  हूँ

 तो  श्राप  साक॑  के  साथ  क्या  करने  जा  रहे  हैं  ?  जब  व्यक्ति  या  देश  इकढ्ठे  होते  श्रगर

 हम  मित्रता  के  लिए  सत्यनिष्ठ  तो  सबसे  पहले  हमने  सहयोग के  क्षेत्रों  का  पता  लगाना  चांहिए
 हमें  यह  पता  लगाना  चाहिए  कि  किन  क्षेत्रों  में  हम  सहयोग  कर  सकते  हैं  प्नौर  फिर  उनमें  सहयोग
 करना  चाहिए  |  एकतः  भौर  सहयोग  के  उन  क्षेत्रों  का  एक  प्राघार  के  रूप  में  और  हमारे  सामने
 विद्यम;न  समस्याप्रों  को  सुलकाने  के  लिए  उपथोग  किया  जाना  इस  दक्षिण

 एशिया  के  इन  सात  देशों  का  इकट्ठा  होना  ग्रौर  एकता के  और  सहयोग  करने  योग्य  क्षेत्रों
 का  पता  लगाना  ही  अपने  श्राप  में  एक  सफलता  है  श्रौर  हमारे  सामने  जो  समस्याएं  हैं  उनके
 समाधान  के  लिए  एंक  भ्रग्रवर्ती  कदम  हैं  जो  हमारे  देश  झ्ौर  पाकिस्तान  तथा  हमारे  देश
 झौर  श्रीलंका  के  सामने  तथा  दूसरी  समस्याएँ  इस  उस  सन्दर्भ  में  एक  सफलता

 हमें  यह  पता  होना  चाहिए  कि  उपलब्तियां  हमें  बहुत  कम  समय  में  मिली  इतने  थोड़े  से

 समय  में  आप  बड़े  परिणाम  की  अपेक्षा  कैसे  कर  सकते  हैं  ?  प्रगर  एक  पेड़  लगाया  गया  है  तो

 इसके  फल  प्राप्त  करने  में  काफी  इसको  बढ़ना  आप  एक  छोटे  से  पौधे  से  फूल
 प्राप्त  नहीं  कर  संकते  ।  इस  प्रकार  यह  सिर्फ  एक  छोटा  इसको  बंड़ा  होना  अ्रगर
 इसका  बिकरास  होना  है  तो  हमें  इस  इरादे  से  कि  इसका  विकास  होना  चाहिए  हमें  इसके  पोषण  के

 लिए  तेयार  होना  चाहिए  ।  झौर  यह  कुछ  भारत  कर  रहा  हालांकि  क्षेत्रीय  सहयांग  के
 विचार  की  पहल  बंगला  देश  ने  की  इसका  पोषण  करने  के  लिए  हम  भरसक  प्रयास
 कर  रहे  हैं  ।  हमारे  प्रवानमन्त्री  ने  कहा  है  जब  तक  वह  साक॑  का  ग्रध्यक्ष  वह  सहयोग  के
 क्षेत्रों  का  विस्तार  करने  भ्रौर  यह  देखने  का  प्रयास  करेंगे  कि  इस  क्षत्र  की  किसी  भी  समस्या  का
 समाधान  करने  के  लिए  सार  एक  वास्तविकता  इसके  बाद  प्रधानमंत्री  के  भापण  में  यह  कहा
 गया  है  कि  मैं  उद्ध,तत  करता  हूं  ।

 &  हमारे  बुनियादी  तौर  पर  हर  स्तर  परं  लोंगों  के  बीच  संबन्धों  के  विक्रास  पर  बल  देते

 है  ।”  महोदय यह  सबसे  अधिक  महत्वपूर्ण  बात  श्रगर  इतिहास  में  झांके  तो  हम  पायेंगे
 कि  इस  क्षेत्र  के  लोगों  की  सांस्कृतिक  परम्परा  एक  समान  ऐतिहासिक  कारणों  की  वजह  से

 हमारा  इतिहास  एक  ही  रहा  इसलिए  सरकार  भौर  सरकार  के  वीद  सम्पर्क  के  श्रतिरिक्त
 ब्रनता  और  जनता  के  बीच  सम्पर्क  प्र  बल  दिया  जाना  चाहिए  ।  मुझे  यह  कहते  हुए  प्रसन्नता  है

 कि  सहयोग  के  जिन  क्षेत्रों  का  पता  लगाया  गया  है  जनता  शौर  जनता  के  बीच  सम्पर्क

 बढ़े गा  ।  इससे  एक  सांस्कृतिक  पहचान  का  उद्भव  जो  पहले  से  किन्तु  जो  फिलहाल
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 के  बारे  में  प्रधान  मंत्री  द्वारा  दिए  गए  वक्तव्य  पर  चर्चा

 निष्क्रिय  *का  प्रमुख  सदस्य  होने  के  नाते  नेता  या  भ्रध्यक्ष  होने  के  नाते  यह  हमारा
 कतंठ्य  है  कि  हम  देखे  कि  के  देशों  के  बीच  सामान्य  सांस्कृतिक  व्यक्तित्व  उभरे  ।  बह  श्रेष्ठ
 ध्यक्तित्व  हमारे  भागे  श्रा  रही  समस्याप्रों  में  मध्यस्थ  का  कार्य  इसलिए  सांस्कृतिक
 व्यक्तित्व  की  पहचान  के  सबसे  »हत्वपूर्ण  उद्देश्यों  में  से  एक  इसको  प्राप्त  करना  है  ।

 मैं  बहुत  प्रसन्न  हूँ  कि  उस  दिआग  में  जा  रहा  है  भ्रौर  हमारे  प्रधानमत्री  जी  उशक्ष  दिशा  में

 नेतृत्व  प्रदान  कर  रहे  हैं  ।

 दक्षिण  एशिया  की  भ्रपनी  क्षेत्रीय  पहचान  मेरे  माननोय  मित्र  ने  कहा  है  कि

 हम  इस  ग्र॒प  में  कुछ  भ्रौर  देशों  को शामिल  कर  सकते  ठीक  है  थाईलैंड  भौर  वर्माਂ  को  इस  ग्रूप
 में  शामिल  किया  जा  सकता  उनके  साथ  हमारे  सांस्कृतिक  संबंध  क्या  है  ?  जब  मैं  थाईलैंड
 के  दौरे  पर  और  मैंने  जब  कि  मैं  भारत  से  भाया  हैँ  तो  उन्होंने  भारत  को  बुद्ध  का

 महान  देश  बताया  ।

 इन  देशों  के  साथ  पहले  से  ही  सांस्कृतिक  संबन्ध  लेकिन  हमने  कमी  भी  उस  संबन्ध  को

 खोजने  की  कोशिश  नहीं  की  ।  ये  देश  भी  हमारे  साथ  मिल  सकते  हैं  ।  इसलिए  एक  क्षेत्रीय  दक्षिण

 एशिया  की  संस्कृति  परम्परा  और  समान  इतिहास  की  पहचान  को  विकसित  किया  जा  सकता

 प्रगर  वह  विकसित  हो  जाये  तो  मुझे  विश्वास  है  यह  क्षेत्र  एक  राजनीतिक  शक्ति  होगी  ।

 सच  हमारी  कोई  राजनीतिक  मंशा  नहीं  माननीय  प्रधानमंत्री  ने  कहा  है  :  सा्क

 एक  राजनीतिक  मंच  नहीं  है  ।  चाहे  यह  एक  ऐसा  मंच  न  भी  तो  भी  साक॑  की  पभ्रावाज  भ्न्य
 शक्तियों  द्वारा  सुनी  भ्रगर  हमें  यह  बात  प्राप्त  करनी  है  तो  साक॑  को  हर  क्षेत्र  में

 एकता  स्थापित  करने  का  प्रयास  करना  चाहिए  ।

 मुके  खुशी  है  कि  हमने  एंक  क्षेत्रीय  श्रस्तित्व  की  खोज  कर  ली  यह  कोई  नई  चीज

 नहीं  यह  पहले  से.थी  ।  लेकिन  हम  इसको  खोज  नहीं  पाये  थे  ।  भ्रब॒  हमने  इसे  ढू ढ  लिया  है

 यह  हमारा  कतंव्य  है  कि  यह  क्षेत्रीय  अस्तित्व  को  बनाये  रखे  |  दूसरे  देशों  को  जो  हमारी  संस्कृति
 में  रूचि  को  भी  इस  मंच  पर  लाना

 यह  सच  है  कि  सा  कुछ  क्षेत्रीय  समस्याभ्रों  को  सुलझ्ामे  में  समर्थ  नहीं  भ्रातंकवाद  के
 विषय  में  साक॑  उसकी  परिनाषा  के  बारे  में  सहमत  नहीं  लेकिन  यह  मान  लिया  गया  था  कि
 झातंववाद  का  मुकाबला  करना  इतना  ही  समभौता  हुप्ना  है  ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  जो  कुछ  भी  हमने  प्राप्त  वह  कुछ  न  कुछ  श्रेयजनक  है  इस

 पदचिन्ह  पर  अगर  हम  भागे  बढ़  तो  हम  श्रवश्य  श्रपनी  अ्रन्य  समस्यायें  भी  सुलभा  मुझे
 विश्वास  है  कि  हमारे  प्रधानमंत्री  जी  उस  दिशा  में  श्रग्नसर  मैं  उनकी  सफलता  की  कामना

 करता  देश  को  सारी  जनता  उनके  साथ  है  श्लौर  उनकी  सफलता  की  कामना  करती  हम
 भराशा  करते  हैं  कि  इस  क्षेत्र  के  सभो  द्विपक्षोयः  मामलों  के  सभाधान  में  भी  सांक॑  महत्वपूर्ण  भूमिका

 .

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  प्रपना  भाषण  समाप्त  करता
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 क  बार  म  प्रधानमन्त्री  ढ्वारा  दिये  गये  बकतव्य  के  बार  में  चर्चा

 क्री  नारायण  चोबे  :  बंगलौर  में  हाल  ही  में  हुई  साक॑  की  मिटिंग  में  की  गई
 घोषणा  का  मैं  स्वागत  करता  हूं  ।  लेकिन  हमें  यर्थाथवादी  होना  यहां  इतनी  उत्सुकता
 की  बात  नहीं  होनी  चाहिए  श्र  न  ही  इस  बात  से  इतनी  निराशा  होनी  चाहिए  ।

 ह॒

 विश्व  में  यह  सवसे  छोटा  समूह  परन्तु  विश्व  में  श्रन्य  देश  की  तुलना  में  देशों  की
 सबसे  अधिक  जनसंख्या  दूसरी  गुटबंदियों  जेसे  देशਂ  और  भ्रन्य  देशों  की

 गुटबन्दियां  भी  लेकिन  इन  गुटबन्दियों  को  कुछ  ग्रन्य  सम्राज्यवादी  देशो  जैसे  संयुक्त  राष्ट्र
 भ्रमेरिका  और  नाटो  जैसे  देशों  से  भी  प्ररेणा  मिलो  है  यहां  इन  गृटबन्दियों  श्रौर  साक॑
 में  भ्रन्तर  साक॑  निर्माण  एक  बडी  सफलता  पहले  घंगलादेश  भ्ौर  श्रीलंका  भी

 में  शामिल  होना  चाहते  पाकिस्तान  पश्चिम  एशिया  गुट  में  भी  मिलना  चाहता
 लेकिन  यथार्थवादी  सर्वेक्षण  के  बाद  यथार्थता  का  उनको  पता  चल  गया  ।  इस  क्षेत्र  में  व्याप्त  स्थिति
 की  मांग  है  कि  हम  दक्षिण  एशिया  के  लोग  मिल  जायें  और  किसी  भी  हालत  में  किसी  भी  तरह
 से  एक  रहें  ।

 निस्सन्देह  कभी-कभी  हम  में  मतभेद  हो  जाते  हैं  लेकिन  मतभेदों  को  एक  तरफ  छोड़कर
 क्षेत्रीय  एकता  की  दिशा  में  भ्रागे  बढ़ना

 साक  की  इस  घोषणा  के  बड़े  ठोस  परिणाम  निकले  मैं  कई  मुद्दीं  वर  बोलू  लेकिन
 सबसे  पहले  मैं  यह  कहूँग़ा  कि  दक्षिण  एशियन  प्रसारण  को  पहली  बार  शुरू  किया  जा  रहा
 इसका  दक्षिण  एशियन  राष्ट्रों  में  जिनमें  ग्रापप्ो  मतभेद  बहुत

 हम  पर्यटन  का  विकास  करने  रहे  हैं  व्यक्ति  से  व्यक्ति  का  सम्पक  बढ़ाने  जा  रहे  हैं  ।

 प्रगर  बंगलादेश  से  लोग  अआ्राते  हैं  कलकत्ता  से  लोग  ढाका  जाते  इस्लामाबाद  से

 लोग  दिल्ली  ग्राते  दिल्ली  के  लोग  इस्लामाबाद  जाते  हैं  तो  निश्चयरूप  से  घृणा  कम  हो
 जायेगी  ।  वे  एक  दूसरे  से  प्रधिक  एक  दूसरे  को  भ्रधिक  समभेगे  ।  श्रगर  हम  वास्तव  में  इन
 बातों  को  लागू  कर  सके  तो  यह  एक  बहुत  बड़ा  कदम  होगा  ।

 इसी  तरह  युवाप्रों  क ेलिए  स्वेच्छिक  कार्यक्रम  भ्रगर  हमारे  युवा  व्यक्ति  सिंचाई
 परियोजना  के  लिए  बंगलादेश  जाये  अगर  प्राक्रिस्तानी  युवा  व्यक्ति  सूखे  की  समस्या  को  सुलझाने
 दिल्ली  झायें  तो  निश्चित  रूप  से  हम  एक  सामान्य  संस्कृति  विकसित  कर  सकेगें  वह  बात  बहुत
 भ्रच्छी  है  ।

 *  वि

 जैसा  कि  कहा  गया  कुछ  कल्याणकारी  उपायों  को  भ्रपनाया  जा  रहा  सावजनिक
 वबाल  कंल्याण  कार्यक्रम  के  भप्रन्तगंत  1990  तक  सभी  बच्चों  को  रोगों  से  बचाने  के  लिए  संरक्षित
 किया  जा  रहा  सन  2000  तक  सभी  के  लिए  पानी  की  सुरक्षा  और  प्राथमिक  शिक्षा  का
 उद्देश्य  ये  सब  प्रशंसनीक  बाते  भारत  में  कोई  ऐसा  व्यक्ति  नहीं  है  जो  इनका  समर्थन

 नहीं  करेगा  ।
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 -  दक्षिण  एशियाई  क्षेत्रीय  सहयोग  संघ  के  दूसरे  सम्मेलन  29  कातिक  1908

 के  बारे  में  प्रधानमंत्री  द्वारा  दिये  गये  वबतव्य  पर  चर्चा

 गुटबन्दी  के  सवन्ध  में  हमें  व!स्तविक  और  ठीक  प्रनुमान  लगाना  इन  देशों  की

 जिक  प्राथिक  स्थिति  का  अनुमान  लगाने  पर  हम  देखते  हैं  कि  सबकी  स्थिति  एक  सी  नहीं  है  मारत

 «  प्रजातन्त्र  देश  पाकिस्तान  नेपाल  और  भूटान  घध्मंत्रान्त्रिक  राज्य  कुछ  कहते  हैं  कि  उनका

 धर्म  हिन्द  कुछ  ऋदते  हैं
 कि  उनकी  इस्लाम  संस्कृत  पाकिस्तान  में  सेंनिक  लानाशाही

 *
 बंगलादेश  में  सैनिक  तानाशाही  है  ।  लेकिन  वे  अपने  को  लोकतन््त्र  होने  का  दावा  करते  हमारी

 झपनी  प्रजातन्त्र  प्रणाली  चाहे  विभिन्न  देश  एक  हो  गये  हैं  मौर  मिलकर  बंठे  हों  शौर  उन्होंने

 कुछ  निरणंय  लिये  *  यद्यपि  वे  झावश्येकतानुपार  पुरे  नहीं  हैं  फिर  मी  यह  एक  भ्रग्रसर  कदम

 । ow

 बंगनौर  घोषणा  पत्र  में  यह  बात  कही  गई  है  :

 ने  पुष्टि  को  है  कि  सार्क  का  मुख्य  उहं,एय  दक्षिण  एशिया  के  लोगों  का
 *

 कल्याण  उनके  जीवन  को  भ्रच्छा  उनकी  आाथिक  को |
 उतके  स्तामाजिक  कार्यक्रमों  और  संस्कृति  को  विकसित  कैरना  प्लौर.सभी

 व्यक्तियों  को  सम्मान  से  रहने  का  अवसर  उपलब्ध  कराना  जिससे  बे  श्रपने

 जीवन  का  महत्व

 यह  बहुत  ही  प्रशंपनीय  घोषणा  अभी  तक  यह  ठीक  हम  इससे  मतभेद  नहीं  कर

 सकतें  लेकिन  हमें  व।स्तविक्रता  को  मी  देखना  चाहिए  ।  जँसी  वे  अरब  है  हम  विद्यमान  स्थिति

 की  कहां  तक  ठोक़  कर  सकते  हैं  |  नेपाल  और  भूटान  को  छोड़कर  जहां'ग्राज  भी  शताब्दी

 के  भ्रन्त  में  राजतंन्त्र  है  जबकि  बूजु  श्रा  पूजीवादी  प्रणाली  नोचे  श्रा  रही  है  श्रोर  समाजबाद
 ऊपर  भरा  रह  नेप।ल  और  भुटान  में  हम  राज|श्रों  को  पाते  जिनके  पास  पूरे  अभ्रधिकार  हैं
 झौर  बाको  इन  देशों  में  जबकि  गरीबी  पुरक  समस्या  कि  कहा  गया  फिर  हम
 सम्मान  के  साथं  जीना  चाहते  ब्रिटिश  साम्राज्यवाद  के-ये  हाल  के  उयनिवेश

 बंगलादेश  पः!किस्तन  और  श्रोलंका  पहले  उपनिवेश  रह  चुके  हैं  श्रौर  हम  गरीब  ६  हम  विकासशील

 राष्ट्र  इसी  कारण  हम  विकसित  राष्ट्र  नहीं  है इसलिए  श्रीगोस्वामी  ने  कहा  है  कि  गरोब  से
 गरीब  व्यक्ति  उन  क्षेत्रों  में  रहते  यह  हमारी  नहीं  है  ।  यह  इस  लिए  है  कि  इन  साम्राज्य
 वादी  देशों  ने  इन  देशों  को  लूटा  है  ग्रोर  हमारा  खून  चुसा  भव  भी  साम्राज्यवादी  देशों  के  इन
 क्षेत्रों  के  लिए  उनके  प्रपने  इरादे  वे  इस  क्षेत्र  में  हमारी  अर्थव्यवस्था  को  नष्ट  ऋरना  चाहते  है
 हम  भली  भांति  जानते  हैं  कि  वे  क्या  कर  रहे  हैं  इस  में  प्रलग  श्रौर  स्पष्ट  रूप  से  यह  कहा
 गया  है  :  .

 ह

 या  सरकार  के  भ्रध्यक्षों  को  बहुत  दुःख  है  कि  विश्व  श्रथंव्यवस्था  कठिनाई  और
 बेदना  में  हो  रही  है  विशेष  रूप  से  यह  विकसित  हो  रहे  देशों  की  श्रर्थव्यव॒स्था
 विकासशील  दैशपें  की  श्राशा  झौर  के  प्रति  बहुत  कठोर  रहो  है  ।”

 बिल्कुल  ठीक  ।  भागे  यहं  कहा  गया

 नकारात्मक  कारकों  में  शामिल  वस्तुओं  के  कम  गए  बढ़ती  हुई
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 29  कातिक  1908  दक्षिण  एशियाई  क्षेत्रीय  सहयोग  संघ  के  दूसरे  सम्मेलेग
 हु  के  बारे  में  प्रधानमंत्री  द्वारा  दिये  गये  वबतव्य  पर  चर्चा

 भूतलीय  श्रायांत  स ेकम  विकासशील  देशों  से  भ्राथिक

 संसाधनों  का  बाहर  जाना  और  बढ़ते  हुए  ऋणों  का  संकट  ।!!

 हम  सब  इन  बातों  के  शिकार  हैं  चाहे  यह  पाकिस्तान  बंगलादेश  यह  सिलोन  हो
 भोर  चाहे  यह  भारत  हो  ।  ये  बातें  श्रब  भी  चल  रही  हैं  भ्ौर  इनके  प्रतिरिक्त  सब  प्रकार  की  समाज
 विरोधी  प्रौर  जाति  विरोधी  बातों  द्वारा  अन्दर  ही  प्रन्दर  से  अ्रस्थिरता  पैदा  करना  हम॑  सब

 जानते  हैं  कि  पाकिस्तान  क्या  कर  रहा  है  ?  पाकिस्तान  पजाब  में  क्या  कर  रहा  है  ?  बे  उनकी
 »  सहायता  कंसें कर  रहे  हैं  ?  भ्रौर  बंगलादेश  भी  जो  कि  एक  छोटा  देश  है  वे  को

 प्रशिक्षण  दे  रहे  हैं  जिससे  वे  भ्रायें  श्रौर  त्रिपुरा  पर  श्राक्रमण  करें  यह  सब  हो  रहा  हम  घिर
 गए  है  सारा  क्षेत्र  गिर  गया  है|  श्रौर  भूटान  झ्रौर  नेपाल  में  भी  सेनिक  भडड़े  -

 -  नेपाल  उत्तर  की  ओर  देख  रहा  हमारी  श्रोर  नहीं  ।  क्या  हो  रहा  है  ?

 भारत  चाहता  है  कि  वाणिज्य  उद्योग  विद्यृत  भ्रौर  भ्रन्य  बातों  पर  चर्चा  की
 जाती  और  कोई  निरांय  लिया  जाता  पर  इस  पर  प्तहमति  नहीं  हुई  |  मुझे  खेद  है  लेकिन  वास्तव  में
 इन  बातों  के  बिना  प्राप्त  भ्रोगे  नहीं  बढ़  सकते  हैं  ।  हम  को  ग्राथिक  विकास  के  लिए  चाहते
 हैं  भोर  चाहते  है  कि  दक्षिण-दक्षिण  सहयोग  यहीं  से  श्रारम्भ  हो  ।  हम  इस  क्षेत्र  क ेलोग  आपस  में
 मिले  और  एक  दूसरे  की  सहायता  करें  मुझे  आशा  है  कि  ऐसा  होगा  ।  अभी  तक  यह  नहीं  किया  गया

 मुझे  दुःख  नहीं  है  क्योकि  की  उत्पति  एक  वर्ष  पहले  यह  बाल्यावस्था  में  थीं  इसका
 केवल  अभी  जन्म  हुआ  उस  समय  यह  सब्ब  बातें  नहीं  की  गई  थीं  जो  कुछ  भी  यहाँ  कियां
 गया  है  उप  समय  नहीं  किया  गया  था  ।  ये  सब  बातें  व्यापार  कुछ  देशों  की
 आपत्ति  के  कारण  नहीं  की  जा  सकी  बंगलौर  में  जो  कुछ  स्वीकार  किया  गया  पर  ढाका  में

 '
 कुछ  देशों  द्वारा  श्रापति  की  गई  थीन  अतः  ढाका  से  बंगलौर  तक  यह  प्रगति  बंगलौर  में  जो

 हुआ  उसे  हमें  मान्यता  देनी  चाहिए  झौर  हमें  जानना  चाहिए  और  हमारे  देश  और  प्रघानमंत्री
 श्रो  राजीब  गांधी  की  अध्यक्षता  में  हमें  श्राथिक  श्रौर  सामाजिक  क्षेत्रों  में  म्रघिक  सफलता  प्राप्त

 होगो  भौर  को  धीरे-घोरे  उसमें  बदलेगें  जो  सार  झ्राज  नहीं  है  और  यह  दक्षिण  का  दरक्षण

 से  संबन्ध  और  नई  अधथंव्यवस्था  हेतु  साधन  जुटाने  के  लिए  एक  तंत्र  होनਂ  चाहिए  जिसके  बिना  न

 केवल  भारंत  विकास  ही  रूकेगा  बल्कि  इन  सभी  देशों  का  विकास  नहीं  हो  सकता  ।  मुमे  पूरी
 भाशा  है  कि  के  माध्यम  से  हम  अधिक  से  अ्रूधिक  प्रमति  करेगे  ।

 श्लो  राज  कुमार  राय  :  सभापति  हमारे  पूर्व  वक्ताश्रों  ने  श्रभी  बड़ी  विस्तृत
 चर्चा  को  कि  कंसे  सा  का  ढाका  में  जन्म  हुआ्आ  कंसे  15-16  तारीख  को  बैंगलौर  में  इसका  दूसरा
 प्रधिवेशन  हुमा  कंसे  हमारे  प्रधानमंत्री  जी  इसके  चेयरमेन  चुने  गये  श्रौर  भ्रब  नेपाल  में  इसका  स्थाई
 कार्यालय  होगा  जिसमें  सारी  चीजों  को  हम  देख  ध्॒कंगे  ।  यह  सात  देश  जो  झब  तक  इसके  सदस्य

 -  सबकी  समान  समस्य;यें  यह  निविवाद  सत्य  सभी  विकासशील  देश  सब  में  भ्रशिक्षा

 सबमें  भरण-पोषणा  की  समस्या  आपको  बताना  नहीं  होगा  कि  इसमें  पाकिस्तान  भ्ौर  बंगलादेश
 1947  तक  हम  एक  रहे  हैं  और.जैसा  हमारे  दूमरे  सदस्यों  ने  कहा  कि  बांक्ीं  सारे  देश  ब्रिटिश ग्र
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 देशिश  एशियाई  क्षेत्रीय  सहयोग  संघ  के  दूसरे  सम्मेलन  20  1986

 के  बारे  में  प्रधानमंत्री  हारा  दिये  गये  ववतव्य  पर  चर्चा

 कालोनीज  के  रूप  में  रह  चुके  हैं  .  यह  एक  भ्रच्छी  शुरूआत  है  कि  अन्धकार  श्रौर  भशिक्षा  को  द्र
 करने  विकास  करने  का  प्रयत्न  हमने  बगलौर  से  शुरू  किया  राजीव  जी  ने  इसको  बाल

 रूप  में  लिया  हमारे  पर-राष्ट्र  जिसकी  जिनकी  शक्ति  और  जिनके  विवेक  पर

 किसी  को  सन्देह  नहीं  हम  सारी  चीजों  को  टेख  रहे  मैं  यहां  भ्रापके  सामने  दो-तीन  बातें

 हो  करना  चाहता  हम  सभी  इस  विषय  में  एकमत  हैं  कि  इसमें  बर्मा  और
 '  इन्डोनेशिया  को  मो  शामिल  किया  जाना  छोटे-छोटे  ब्लाक  बना  कर  हम  भ्पनी

 स्पाश्नों  को  हल  नहीं  कर  जिन  उद्देशों  को  लेकर  हमने  साक॑  का  गठन  किया  उसके

 लिए  यह  आवश्यक  है  कि  इन  देशों  की  दारीकत  भी  उनमें  हो  ।  इसमें  जितने  डवलपमैंट  के  मामले
 बताये  गये  उसमें  समी  के  सहयोग  की  जरूरत  इसके  बिना  न  हम  इस  उपमहाद्वीप  में

 शांति  ला  सकते  न  श्रपना  विकास  कर  सकते  हैं  और  बेकार  के  युद्ध  से  बच  सकते  हैं  ।

 झभी  हमारे  पूर्व  वक्ता  जो  कुछ  कह  रहे  मैं  समझता  हूं  कि  हमारे  माननीय  भ्रपने

 के  स्पष्ट  रूप  उस  पर  प्रकाश  मैं  यहां  उन  चीजों  को  नहीं  छेड़ना

 चाहता  जिससे  हमारा  नुकसान  हो  हमारे  माननौय  प्रवानमंत्री  जी  ने  कल  यहां  जो  वक्तव्य
 उसमें  कहा  गया  था  कि  यह  द्विपक्षीय  वार्ता  का  कोई  प्लेटफार्म  नहीं  जहां  तक  मैं  समझ

 सका  इसके  पीछे  उनका  ग्राशय  यह  रहा  होगा  कि  हम  किन्हीं  दो  देशों  के  मामले  इसमें  नहीं
 उन  पर  चर्चा  नहीं  करेंगे  ।  हमारा  पाकिस्तान  के  साथ  जो  विवाद  चल  रहा  उस  पर

 हम  यहां  पाकिस्तान  केਂ  साथ  वार्ता  नहीं  करेंगे  या  श्रीलंका  में  हमारे  तमिल  भाइयों  के  साथ  जो

 कुछ  हो  रहा  हम  यहां  उस  समस्या  पर  वार्ता  नहीं  मैं  प्रापसे  कहता  हूं  कि  यदि  हम
 वास्तव  में  विकास  की  गाड़ो  को  प्रागे  बढ़ाना  चाहते  विकास  की  इस  लम्बी  सड़क  को  श्रागे  ले
 जाना  चाहते  हैं  तो  पहले  हमें  श्रापसों  श्रापसो  खाई  को  पाटना  जब  तक

 हमारी  गलतफहमी  की  खाई  नहीं  जब  तक  हम  अपने  विवादों  पर  श्रापस  में  खुल  कर  वार्ता

 नही  तेब  तक  किसो  समस्या  का  समाघान  सम्भव  नहीं  है  ।  हमें  पाकिस्तान  से  पूछना
 यदि  राष्ट्रपति  जिया  नहीं  भ्राये  त्तो  वे  उनके  प्रधानमंत्री  तो  कि  श्राज  हिन्दुस्तान  में

 जिस  तरह  से  खालिस्तान  का  नारा  लग  रहा  हमने  उनका  क्या  बिगाड़ा  क्या  उनके  मन  में

 संदेह  है  कि  बंगला  देश  में  मुक्ति  वाहिनी  हमारी  हमें  पहले  आपस  में  भ्रपने  दिल  साफ  कटने
 होंगे  ।  हमें  श्रपने  प्राप  को  टटरोलना  होगा  कि  हम  क्या  कर  रहे  जहां  हम  श्रपनी  सफाई  उनको

 वहां  कुछ  स्पष्ट्रीक रण  मी  हम  उनसे  पूछ  सकते  हैं  कि  हमारे  यहां  खालिस्तानियों  को

 हथियार  कहाँ  से  भ्रा  हमारे  देश  में  ट्रेंड  मिलिटरी  कंसे  घुस  रही  बोर  पर  दवाश्नों  का
 प्रवंध  व्यापार  कंसे  हो  रहा  क्यों  हो  रहा  है  भौर  कब  तक  होगा  ।  यदि  पाकिस्तान  की  तरफ
 से  भ्राज  कुछ  हो  रहा  है  तो  उसको  छिपाये  रखने  उप्त  पर  गत॑  रखने  उसको  दबाोये  रखने  से
 क्या  झ्राप  समभते  हैं  कि  हमारे  विवाद  हल  हो  जाएंगे  ।  हमने  जिस  संगठन  का  निरंय  किया
 साक॑  में  बंठकर  यदि  हमें  यह  कहें  कि  राष्ट्रपति  जयवधंने  के  साथ  द्विपक्षीय  वार्ता  नहीं  करनी
 है  तो  क्या  श्राप  समभते  हैं  कि  हम  श्रोलंका  के  साथ  अपने  मतभेदों  को  दूर  कर  जब  हमारे
 तमिल  भाईयों  का  वहां  संहार  हो  रहा  है  वहा  हम  यह  तो  कह  सकते  हैं  कि  किसी  दूसरे  देश  की
 सौवरनिटी  में  दखल  नहीं  देंगे  श्रौर  भ्रच्छी  बात  हमें  किसी  देश  के  श्रान्तरिक  मामलों  में  दखल  नहीं
 देनी  हमारी  नीति  भी  ऐसी  ही  हम  श्रपने  मामलों  में  मी  किसी  दूसरे  देश  का  हस्तक्षेप
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 के  बारे  में  प्रधानਂ  मन्त्री  द्वारा  दिये  मये  वक्तव्य  पर  चर्चा

 पलन्दे नहीं  करेंगे  परन्तु  जबे  वहाँ  एथनिक  समस्या  विकट  रूंपं  धारण  करती  जा  रहो  है  तो  हमें
 द्विपक्षोय  वार्ता  अवश्य  करनी  जह|  प्राज॑  हमे  7  या  10  देश  एक  साध  मिलकर  बंठते

 कल  वह  या  14  हो  सकती  है  हमारा  सब  का  कल्चर  एक  धर्म  एक
 ज्योग्राफिकली  झौर  हिस्टोरिकली  एक  दूसरे  से  मिले  हुए  लोग  हैंਂ  हममें  से  किसी  की  भी  कोई
 संमस्या  हो  सकती  यदि  हम  ऐसे  मंचों  पर  बठकर  आपस  में  श्रपने  दिल  साफ  नहीं  करेगे
 समस्याभ्रों  का  निराकरण  नहीं  एक  द  सरे  के  दृष्टिकोरा  को  नहीं  हमारे  सभी

 होंगेਂ  हमारे.दिलों  की  खाई  जब  तक्  प़िटेगी  हमारे  दिलों  म्रें'जमी  गत  जब

 तक  स्राफ  तब  तक  हमारी  समस्याप्रों  का  कंसे  होगा  ।  जहाँ:तक  कल्चरल
 रिलेशन्स  और  घ॒म्म  की  कहीं  कुछ  होता  नहीं  है  |  प्रापका  बहुत  लम्बा  ग्रनुभव  है  +  हमारे
 देश  के  नेपाल  के  हिन्दू  देश  होने  के  *  नाते  संबंध  क्यों  नहीं  पा  रहे  इन  देशों

 में  बुद्धिज्म  फैला  हुआ  है  ।.  इन्डोनेश्िया  सभी  बुद्ध  धर्म  को  मानत्ते  हैं
 लेकिन  क्या  कहीं  वृद्धिज्म  के  नाॉम्न  पर  कोई  पूछने  काला  है  4  सबसे  होता  एक  ने
 कहा  कि  ताक़त  नहीं  जब  सैंटो  बन  सकता  गल्फ  कन्द्रोज
 का  संघ  बन  संकता  नाटो  बन  सकता  है  तो  मान्यवर  श्रगर  जरूरत  होगी  तो  भो:द्विपक्षीय॑  वार्ता

 होगी  और  उसके  माध्यम  से  एक  ऐसी  शक्ति  को  जागृत  करना  होगा  जिससे  हमारी  आपस
 की  छोंटो-मोंटी  समस्याएं  सुलक  सके  ।  डायगो-गाशिया  किसी  को  भरूला  नहीं  हमारे
 सीने  पर  पड़ा  हुआ  है  |  यदि  इन  सारी  चीजों  पर  आप  बात  नहीं  करेंगे  तो  इन  विवादों  का  हल

 कप  ए  मई  5  aL  उ्आ

 *
 इसलिए  मैं  इस  पक्ष  का  हु  और  आपके  माध्यम  से  निवेदन  करना  चाहूँगा  कि  जहां  पर  ऐसे

 प्रंनुभवी  और  योग्य  प्रादमौ  पर  राष्ट्र  मत्री  हो ंऔर  जो  भारत  सरकार  को  राय  दे  रहे  वे  इत्

 पर  खुलकर  बात  करा  कर  साउथ  एशिया  के  देशा  क्री  ऐसी  ताकत  पेंदा  ताकि  दुनिया
 के  देश  यह  समर  संके  कि  हमारा  कल्चर  एक  हमारा  इतिहास  एक  है  लिक  दरष्टि  से

 *  बंधे  हुए  लोग  इसलिए  हमारा  सबका  एक  साथ  विक[स  ।  हमारा  एक  स्राथ  ध्यान  होता

 है  झोर  हमारी  एक  साथ  संध्या  होती  है  ।

 ६
 इन्हीं  शब्दों  के  मैं  श्रापको  बहुत-बहुत  घन्यवाद  देता  _

 :  हे  सोंसू  :  सभापति  प्रारंभ  में  मैं  बधाई  देना
 चांहताਂ  हे  क्योंकि  मॉस्त  की  साके  के  अध्यक्ष  के  रूप  में  चुना  गंयां  है  ।  मुके  इस  बात  की
 है  कि  भारत  को  देश  से  बाहर  ग्रादर  मिल  रहा ्  ल्

 १४०  श्ोजीय  सहथोन  ]  का  लैक्ष्य  है  जिसकी  श्रशंसा  कीं  जानी
 wee  बह  वास्तव  में  एक  अच्छा  लक्ष्य  सांके  के  संदेस्य  देशों  नें  विदेशी  ऋणों  के  रूप  में

 बहुत  पंसा  उधार  लिया  भारत  को  20,4640  लाख  भ्रमरीकी  डालर  वा  विदेशी  ऋण
 है  ।  पाकिस्तान  को  106;000  लॉख  डालर  बंगलोदेश  को  44700  लाख  डालर  का  श्रौर

 पे
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 के  बारे  में  प्रधानमंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तथ्य  पर  चर्चा  .

 श्रीलंका  को  28280  लाख  डालर  का  विदेशी  ऋण  देना  भारत  ऋण  में  भी  भागे  है  ।

 हमें  पता  नहीं  कि  हम  इस  झ्ार्थिक  गुलामी  से  कंसे  निकल  पायेंगे  ।

 श्री  लंका  के  सम्बन्ध  में  प्रधान  मन्त्री  ने  कहा  है  कि  उनका  प्रस्ताव  अ्रच्छा  इसका  क्या

 अर्थ  है  ?  समभौते  की  संभावना  बहुत  कम  है  |  तमिलों  को  श्रब  केवल  उन  मार्गनिर्देशों  पर  विचार

 _  करना  है  जो  जयवधेने  ने  दिए

 बंगलादेश  का  पिछला  श्रध्यक्ष  बंगलादेश  कब  बना  ?  पहले  यहां  पाकिस्तान

 का  शासन  पूर्वी  पाकिस्तांन  में  नरसंहार  हुआ्रा  भारत  ने  सैनिक  कार्यवाही  को  प्रौर

 बंगलादेश  का  जन्म  हुआ  |  भारत  की  सेनिक  कार्यवाही  के  कारणा  भ्रब  बंगलादेश  के  राष्ट्रपति
 पाकिस्तान  के  प्रधान  मन्त्री  के  साथ  बैठते  किन्तु  जहां  तक  तमिलों  का  संबध  हमारी
 भारतीय  सरकार  श्रीलंका  में  केवल  राजनीतिक  समाधान  का  प्रचार  कर  रही  हाल  ही  के

 महीनों  में  त्रिनकोमाली  जिले  में  52  ग्राम  पूर्णा  रूप  से  नष्ट  कर  दिए  बातचीत  चल  रही

 हमारे  प्रधान  श्री  राजीव  गांधी  श्री  जयवर्धने  को  तमिलों  की  हत्याश्रों  को  रोकने  के  लिए

 नही  मना  पाये  श्रभी  भी  हत्याएं  की  जा  रही  सम्मेलन  में  झ्ाने  से  पूववे
 श्री  जेयवर्धने  ने  यह  घोषणा  की  कि  ब्रह  तमिल  उग्रवादियों  को  यह  भप्रन्तिम  मौका  दे  रहे  जब
 तक  वह  इन  प्रस्तावों  को  स्वीकार  नहीं  करेंगे  युद्ध  चलता

 श्री  जयवधने  को  सरकार  ने  खुले  तौर  पर  युद्ध  की  घोषणा  की  है  भौर  श्रहिसा  का  प्रचार
 कर  रही  मेरे  मित्र  कुलनदईवेलू  ने  कहा  **

 -  बाईबल  का  प्रचार  करते  किन्तु  मैं  कहना
 चाहता  हूं  कि

 *  **:--दर्शन  का  प्रचार  कर  रहे  भ्रभी  तक  10  हजार  निर्दोष  तमिल  म्रारे

 गए  लाख  तमिल  विस्थापित  किए  गए  साढ़े  4  हजार  तमिल  अभी  भी  कारागार
 में  300  ग्राम  नष्ट  किए  गए  तमिलों  की  100  कार्यशालाएं  गिराई  गई  मैं  इस
 सम्मानित  सभा  को  संबोधित  कर  रहा  मुझे  यहे  नहीं  मालूम  कि  श्राज  कितने
 तमिल  मारे  कितनी  निर्दोष  तमिल  महिलाश्रों  के  साथ  बलात्कार  किया  गया  किन्तु
 श्री  जयवर्थने  हमारी  कीमत  पर  हमारे  देश  में  भ्रहिसा  का  प्रचार  कर  रहे  श्री  जयवधने  का

 स्वागत  किया  गया  जिनकी  संरकार  श्रभी  भी  श्रीलका  में  हमारे  तमिलों  की  हत्या  कर  रही
 *

 मैं  सरकार  को  जोर  देकर  यह  कहना  चाहता  हूं  क्रि  वह  श्री  जयवधंने  के  साथ  रौजनीतिक
 प्रथवा  प्रन्य  प्रकार  का  समझौता  किन्तु  मैं  क्दिश  मंत्री  के  माध्यम  से  सरकार  से  निवेदन
 करता  हूँ  कि  हमारे  प्रधान  मन्त्री  राष्ट्रपति  श्री  जयवर्धने  को  कम  से  .  कम  श्रब  जोर  देकर  यह  कहें

 .  कि  ह॒त्याएਂ  रोक  दी  जाएं--कम  से  कम  भ्रब  का  भर्थ  है  जब  बात-चीत  जोरों  पर  चल  रही  है  ।

 श्री  बिजय  पाटिल  :  इस  बात  का  इतिहास  स्राक्षी  है  कि  दक्षिण  एशिया
 संस्कृति  का  उद्गम  रहा  किन्तु  रियास्ततों  के  बीच  परस्पर  लड़ाई  के  पुतंगाली
 झौर  डच  तथा  श्रन्यों  ने  सदियों  तक  दक्षिण  एशिया  पर  शासन  किया  ।  तत्पदचात  इस  क्षेत्र  के

 क+झध्यक्षपीठ  के  भादेशानुसार  कार्यवाही  वृत्तान्त  से  निकाल  दिया  गया  ।
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 के  बारे  में  प्रधानमत्रो  द्वारा  दिये  गये  वक्तअ्य  पर  चर्चा

 देशों  को  स्वतन्त्रता  मिली  झौर  उन्होंने  विभिन्न  प्रकार  की  शासम  पद्धतियों  से  राष्ट्रपत्ति  शासन
 लोकतन््त्र  श्नोर  भूटान  की  तरह  शाही  शासन  पद्धति  उन्नति  आरम्भ

 मेरे  एक  मित्र  ने  कहा  कि  पाकिस्तान  के  राष्ट्रपति  बंगलौर  नहीं  वह  में

 साभीदार  बनने  को  तेयार  हैं  तो  इसका  कोई  महत्व  नहीं  है  ।

 बगलोौर  घोषणा  में  सहयोग  के  लिए  जो  मुह  लिए  गए  हैं  वे  बहुत  महत्वपूरं  विशेषकर
 बच्चों  को  देखभाल  तथा  महिला  उत्थान  ।-  साथ  ही  भौगोलिक  निकटता  के  कारण  बहुत  से  ऐसे
 महत्वपूर्ण  क्षेत्र  हैं  जहां  सामाजिक  तथा  सांस्कृतिक  सहयोग  किया  जा  सकता  है  ।
 कर  सचार के  क्षेत्र  में  हमारा  उपग्रह  सभी  साकं  देशों  के  लिए  लामदायक  सिद्ध  हो  सकता  '

 हम  देखते  हैं  कि  जब  विभिन्न  देशों  मे  संचार  सुविधाओं  के  लिए  सहयोगਂ  करते  हैं  तो  उसमें

 बहुत  सी  गलतफहमियां  तथा  झ्राशकाएं  उत्तन्त  हो  जाती  एक  उदाहरण  मैंने  देखा

 कुबेत  शौर  भारत  के  बीच  समुद्र  के  नीचे  एक  तार  बिछाना  इस  बात  पर  मतभेद  था  कि
 '

 क्या  यह  करांची  से  हांते  हुए  आए  श्रथवा  सीधे  बम्बई  सहयोग  के  लिए  बनाई  गई  सार्क

 जेसी  संस्था  के  माध्यम  से  इस  प्रकार  के  मतभेदों  को  सुलकाया  जा  सकता  प्राइतिक
 संसाधन  भी  हैं  जो  इकट्ठो  लागत  पर  इन  देशों  के  द्वारा  प्रयोग  में  लाई  जा  सकती  हैं  भौर  साथ

 ही  इस  पर  खर्च  भी  कम  तीस्ता  जंसी  नदियों  में  जल-विद्युत  को  भारी

 क्षमता  यह  बिजली  बंगलादेश  और  नेपाल  को  दी  जा  सकती  है  श्रौर  अपने  देश  में  भी  इसका
 प्रयोग  किया  जा  सकता  है  ।

 हम  देख  रहे  हैं  कि  विभिन्न  देशों  में  श्रातंकवाद  और  नशीली  दवाशं  के  प्र्ैध  ध्यापार
 में  वृद्धि  हो  रही  है  श्लौर  इसको  रोकने  के  लिए  यदि  इस  मंच  के  द्वारा  उचित  सहयोग
 हो  तो  हमारे  उप-महाद्वीप  को  लाम  होगा  प्र  स्रन्तर्राष्ट्रीय  कानून  को  श्रादर  प्राप्त

 होगा  ।  .
 रु

 हम  में  ग्राथिक  सहयोभ  की  बात  सोच  रहे  हम  राजीव  जी  भौर  बंगलादेश  के

 राष्ट्रपति  को  यह  विचार  रखने  तथा  इसे  लागू  करने  पर  बधाई  देते  हैं  ।  यह  बहुत  पहले  किया

 जाना  चाहिए  था  जैसे  यूरोपीय  प्राथिक  समुदाय  के»मामले  में  विकासशील  देशों  ने  किया  था  ।

 इने  दिनों  विकसित  भी  विश्वव्यापी  मंदी  से  प्रभावित  निर्यात  से  कम  श्राय  हो  रही  है
 विशेष  कर  इस  क्षेत्र  में  ऋण  का  संकट  बढ़  गया  इन  परिस्थितियों  में  जब  सात  देश  भ्राथिक

 सहयोग  के  संबंध  में  विचार  करेंगे  तो  उन  विकसित  देशों  श्र  प्र॑न्तर्राष्ट्रीय  मंचों  द्वारा  दबाव

 डाला  जाएगा  जिन्होंने  इन  देशों  को  ऋण  दिया  है  भश्लौर  ऐसे  वातावररा  में  प्राथिक  प्राप्त

 करना  ध्रौर  देशों-के  बीच  इप्त  प्रकार  का  विशेष  रखना  साक  के  लिए  कठिन  काम

 होगा  ।  ह

 5.00
 फिर  भी  हमें  उम्मीद  है  कि  भपने  युवा  प्रथान  मन्त्री  -  के  प्रयास  एवं  विभिन्न  देशों  के

 भध्यक्षें  की  शुभ  कामताझों  से  हम  शीघ्र  प्रगति  कर
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 दक्षिस्प  एशियाई  क्षेत्रीय  सहयोग  संघ  के  दूसरे  :  »  1986.
 के  बारे  में  प्रधानमन्त्री  द्वादा  गये  प्र  कर्चा

 :..  टेक्नोलोज़ी के  क्षेत्र  में  भी  हम  देशों  के  नृत  रपाः
 श्रौर  ऐसे  स्थानान्तरण  के  माध्यम  से  विकास  की  बात  सकते  पक  Mer ॥  ३  की स

 '  फिर  सदस्यों  की  संख्या  धृद्धि  का  भी  उल्लेख  किया  शयाः  था  भ्रफगार्निस्तास  सैथा  बर्मा

 भी  सदस्य  बन  सकते  परन्तु  शुरू-शुरू  में  हम  इन  सात  देशों  से  ग़ठिसਂ  स्सांके  का/प्रयोग  बेखਂ

 सकते  हैं  कि  वहू  कितना  प्रभावित  होता  कुछ  समय  पूर्व  भ्रध्यक्ष  महोदय  के  शिष्टमण्डल  में

 मुझे  इंण्डोने  शिया  जाने  का  अवसर  वहां  के  संक्षद  सदस्यों  ने  में  काफी  रुचि  व्यक्त
 की  ।  उस  समय  की  घोषणा  मात्र  की  गई  संस्था  के  रूप  में  उसका  गठन  नहीं  हुझा
 था  ।  परन्तु  यदि  हम  ध्यान  दे  तो  झफगिस्तान  को  तरह  इन्दोनेशिया  भी  हमारा  पड़ोसी

 हमारे  भ्रण्डमान-निकोबार  द्वीप  समूह  से  सुमात्रा  द्वीप  समृह  केवल  ५0  किलोमीटर  दूर  है  |  हम
 उन्हें  में  सम्मिलित  करनें  की  बात  सोच  संकते  हैं  तथा  उन  देशों  को  सदस्य  बनने  के  लिएं

 नुरोध  कर  सकते  साक॑ਂ  के  नेता  के  रूप  में  प्रधान  मन्त्री  के  प्रगतिशील  नेतृत्व  में  हम
 उम्मीद  करते  हैं  कि  के  माध्यम  से  उन  देशों  का  सामाजिक-सांस्कृतिक  उत्थान
 जैसा  कि  श्री  दिनेश  गोस्वामी  ने  बताया  है  हम  में  बड़े  भाई  की  निभाना  नहीं
 चाहंते  या  दूसरों  पर  छाना  नहीं  चाहते  बल्कि  समान  भागीदार  बनना  चाहते  हैं  ।  हमें  उम्मीद
 करनी  चाहिए  कि  यट्ट  मंच  यूरोपीय  साभਂ  समुदाय  की  तरह  भ्रच्छी  भूमिका  निभा  सकेगा  तंर्था
 विश्व  के  इस  भांग  में  राष्ट्रों  के  बीच  जन-स्तर  पर  सहयोग  तंथा  शान्ति  शौर  मित्रता  स्थापित
 हों  सकेगी  ।

 ह
 ।

 ।  ज

 गौरी  शंकर  राजहंस
 '  :  समांपतिं  मैं  पूंव॑  कहौ  बातों कों

 दोहराना  नहीं  हूं  ।  बहुत  सी  बातें  पहले  कही  जा  चुकी  मैं  दो-तीन  बांतों  पर  हो  जोर
 -  देना  चाहता  हूं  ।  ु

 i

 बंगलौर  में  जो  द्वितीय  साक॑  सम्सेलन  वह  श्रपने  ग्राप  में  एक  अच्छा  सम्मेलन
 मेरे  विचार  से  यह  1986  की  सबसे  सुखद  घटना  इससे  ज्यादा  सफलता  किसी  काफ्रस  में
 मिल  नहीं  सकती  प्रधान  मम्त्री  जो  ने जिस  तरीके  से  सारे  सम्मेलन  का  संचालन  किया  प्रौर

 वह  श्रपने  श्राप  में  एक  बहुत  बड़ी  चीज  साके  के  फोरम  से  यद्यपि  यह  कहा  गया  था
 कि  वायलेटरल  रिलेशन  की  बात  नहीं  होगी  ।  फिर  भी  कुछ  लोंगों  ने  वांयलैटरल  रिलेशन  की
 बात  कही  ।  हमारे  प्रधान  मम्त्री  श्रो  राजीव  गांधी  जी  ने'उसको  बड़े  बेय  से  सुना  भ्रौर  उस  पर
 भ्रपनो  कोई  प्रतिक्रिया  जाहिर  नहीं  की  ।  कम  संतोष  की  शौरं॑  अपने  झ्राप  में  छीटी  बाते

 नहीं  है  ।  दा

 जिन  लोगों  ने  बगलौर से  वाले  श्रखवारों  को  पढ़ा  होगा  उन्हें  पता  होगा  के
 पीछे  हमारे  नये  विदेश  मन्त्री-श्री  नारायण  दत्त  तिवारी  जी  में  बहुत  किया 4  बह  एक  रात
 तो  सोये  ही  नहीं  ।  उन्होंने  सब  लोगों  सेब  डद्िफरेंसिज़  »को  जहां  हो  क्र  स-क  रसे
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 के  बारे  प्रधानमत्री  द्वारा  दिये  गयेः  वक्तव्य  फर  oy

 ही  कोशिश  कटे  |  मैं:पूरे.  तरफ  से  को  बधाई  ;  देता  हूं,-कि  उन्होंने  द्वितीय

 सम्मेकन-को  संफल  बतानेਂ  ब्रहुत-बहुत:घोगदान  बधाई  «  देता  हूं,-कि  कतार  थे  वन्क

 मैं  एक  मिनट  का  समय  मैं  सार  के  बेक-ग्राउण्डਂ  में  जाना  चाहते
 इसी  सदन  में  पण्डित  जवाहरलाल  नेहरू  जी  ने  कई  बार.कहा  था  कि  मुके  उस  समय  घड़ी  तकलोफ

 होती  हैं  जब  हिन्दुस्तान  के  भ्ासं-पंस  के  लोग  एंशिया  के  लोग  विदेशों  में  भ्रेजंनवी  कौ  तरह  से

 ,  मिलते  जैसे  कि  एक  दूसरे  को  पहचानते  ही  नहीं  इसके  लिंएं  क्यों  कुछ  किया  जी  सकता  हैं
 जिससे  एशिया  के  देश  एक  एक  स्वर  में  अभ्रपनी  बात  यहाँ  कहंने  के  पहले  उ  होने
 झपनी  पहली  पुस्तक--ग्लिम्पसैज  श्राफ  दि  वल्ड  हिस्ट्री  में  भी  यह  लिखा  कि  यहाँ  के  लौग  विदेशों

 जाते  हैं  विदेशों  में  मिलते  हैं  तो  विदेशी  का  प्रयोग  करते  लगता  है  एक  को

 ,  जानते  ही  नहीं  उसके  बंद  उनके  मन  में  एशिया  के  देझों  में  एकता  की  भावना  भरने  के

 इतनी  भांग  थीं  कि  मार्च  बाद  मे  उन्होंने  प्रसिद्ध  एशियन  कांफ्रस  यहां  पर  करायी  और  इस  बात

 प्र  जोर  दिया  कि  एशिया  के  देश  एक  हों  प्रसिद्ध  उन्होने  कहा  कि  कालोनिश्नलिज्म  ने  हम  सबको  चूसों
 है  |  श्रा  गया  है  कि  हम  सब  एंक  हों  ।  उनकी  इंसी  भावना  से  पंचशील  का  जंन््म  हश्ना

 नान-एलाइसमेंट  का  जन्म  हुआ  भर  वे  सारी  उम्र  एशिया  के-देशों  की  एकता  के  लिए  काम
 करते  रहे  ।

 '  ५  भश्राइला  क्े।ज़ारे  में  कि  कहा  भी;गग्मा  है  बंगला  देश  तत्कालीन
 ते  इ्वन्दिरालांधी  से  कहा  था  पझोर  जी  इस  बात  मा  थीं॥

 फिर  फारेन  सेक्रे  टरीज  की  कई  कांफ्रेंस  फारेत  मिनिस्ट्स  की  कांफ्रेंस  तब  जाकर  ety
 में  ढाका  में  कांफ्र  स  हुई  ।  जिम  लोगों  ने  पर  ढाका  की  कांफ्रेंस  देखी  होगी  उनको  याद

 होगा  कि  एक  ऐसा  एटमास्फेयर  लगता  था  क्रि  पूरा  साउथ  एशिया  एक  हो  गया  सैउिथ

 के  देश  रानी  ढातों  को  भूलने  के  लिए  तैयार  हैं  |  जयवर्धने  ने  राजीव  जी  से  कहा  था  कि

 प्राप  लिख  कर  दे  हम  लोग  श्राप  के  पीछे  फिर  जब  बंगला  दैश  में  तूफान  हुआ  तो
 राजीव  जी  प्रौर  सब  लोग  बंगलः  देश  गए  भौर  बंगला  देश  के  राष्ट्रपति  हिन्दुस्तान  भ्राए
 चाहे  थोड़ी  देर  के  लिए  ही  ग्राए  ग्रौर  एक  ट्रेड  ऐग्रीमेट  की  बात  होने  यह  विचार  किया  जाने

 कि  एक  दुसरे  के  साथ  व्यापार  समझौता  १२  श्रूटंक  नहीं
 लेकिन  एक  तरफ  जब  पाकिस्तान  ये  सारी  कर  रहा  समृय  भ्रन्दर-भन्दर

 टेररिस्ट्स  को  मदद  कर  रहा  अन्दुर_भन्दर  न्यूक्लियर  बाम्ब  बना  रहा  मैं  यह  कहूंगा  कि
 साक॑  में  बहुत  सी  पोर्टेशियलिटीज  हैं  ।  प्रधान  मन्त्री  मे  वहां  भी  जोर  दिया  भ्रौर  बाद  की  भ्रपनी

 कांफ़-म्  में  कहा  हम  चाहते,हैं  कि  साक  देशों  आपस  में  रिलेशंस
 कड़ी  पोद़े शिय  लिट़ो  देशों  लोगों  की  एक  प्नरब्,परापुलेशन  दुनिया  की  वत़ '

 फिफ़य  है  4  से  भ्रगूर  मिलकर  कुछ  हो  सकता,है  ?.  नेफ़ल,के  भन्दर
 सारी  नदियां  यदि  नेप्राल  श्लौर  भारत  का  कोगप्मापरेश्नन  हो  तो  बिजली  जेनरेट  द्वोगी,कि
 जिससे  नेपाल  प्लौर  पूरा  भारत  इण्डस्ट्रिग्रल।इज  हो  सकता  यदि  बंगला  देश  से  हमारा
 कोश्मापरेशन  हो  तो-जुट  मामलों  विदेशों  की  मंडिय्रों:में  हम  मार  नहीं:ख्लायेंगे  ६  ये  दो  ही  जूद
 काम्पीटीटस  हैं  भोर  के  ही-जूट  ग्रोश्नस  सर  रहे  ल्  5  ४»  hy  है

 रे

 भ्द
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 के  बारे  में  प्रधानमंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  पर  चर्च  ..

 यदि  हम  श्रीलंका  के  साथ  कोग्रापरेट  करें  और  हमारे  साथ  कोश्रापरेट  करे  तो
 साय  के  मामले  में  हम  मार  नहीं  खा  सकते  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  बहुत  बड़ी
 लिटी  है  एकोनामिक  कोआपरेशन  की  ।

 बहुत  से  लोगों  ने  कहा  कि  जयवधने  की  बात  का  भरोसा  नहीं  करना  चाहिए  |  जयवर्धने
 को  स्पीच  यदि  श्राप  ने  टेलीविजन  पर  सुनी  होगी--ठीक  मैं  जयवर्धने  के  जेनासाइड  से  ऐशग्री

 नहीं  करता  उसका  विरोध  करना  चाहिए  लेकिन  जयवर्धने  ने  कहा  कि  स्वतन्त्रता  संग्राम  में

 मैं  नेहरू  जी  के  साथ  हाथ  से  हाथ  मिलाकर  चलता  मैं  भ्रांता  था  तो  झ्ानन्द  भवन  में  ठहरता
 था  ।  जब  अगस्त  के  महीने  में  करो  या  मरो  का  नारा  लगाया  तो  मैं  ठीक  नेहरू  जी  के  पीछे  बेठा

 हुआ्आा  जयवर्धने  गलत  हो  सकते  हैं  |  लेकिन  थोड़ा  मौका  तो  दीजिए  लोगों  को  सोचने  समभने

 आपस  में  एक  होने  का  ।  सुबह  का  भूला  हुआा  शाम  को  घर  झ्लाजाए  तो  भूला  हुआ्ना  नहीं

 ।  कल्चरल  रिलेशंस़  प्रमर  बढ़ाए  रेडियो  के  कार्यक्रम  बढ़ाये  जाये  दो  इस  क्षेत्र

 के  लोग  देखेंगे  भौर  कि  हम  सचमुच  में  एक  झ्रापने  देखा  होगा  कि  श्रमेरिका  में

 पछ्लिक  ओपिनियन  ने  रेगन  को  फोर्स  कर  दिया  साउथ  अप्रफ्रीका  पर  सेक्शन  लगाने  के  लिए  ।  तो
 यदि  कल्चरल  रिलेशंस  इस  क्षेत्र  में  बढ़  टी  वी  श्रौर  रेडियो  के  कार्यक्रम  बढ  जायें  तो  नयी  -

 जेत्तरेशन  जो  पाकिस्तान  में  है  वह  नई  जेनरेशन  वहां  के  लोगों  को  फोस  कर  सकती  है  कि  तुम
 हिन्दुस्तान  के साथ  मिलकर  चलो  |  भ्रन्त  में  मैं  कहूंगा  कि  हम  सारे  देश  की  तरफ  से  राजीव

 जी  को  वधाई  देते  हैं  कि  उन्होंने  द्वितीय  साक॑  सम्मेलन  में  लोडरशिप  लोगों  को  दी  और  सफलता

 बहां  दिखायी  ।
 ह॒

 विदेश  मंत्री  नारायणदत्त  तिवारी  )  :  सभापति  प्रभी  हमने  महत्वपूर्ण  एवं
 वाद-विवाद  को  सुना  जिसका  महत्व  न  केवल  इस  सदन  के  इतिहास  में  श्रपितु  .

 तथा  उसकी  विविध  संस्थाश्रों  के  भ्रभिलिखागारों  के लिए'मी  महत्वपूरं  है  ।

 यह  चर्चा  में  भले  ही  भल्पकाल  के  लिए  थी  लेकिन  इसमें  दलीय  संबन्धों  से
 ऊपर  उठकर  मतंक््यव्यता  किया  गया  भारतीय  जनता  की  ग्रावाज  तथा  इच्छा  का  सही-सही
 पता  चलता  ई  कि  दक्षिण  एशियाई  क्षेत्र  में  फिर  से  जागरूकता  श्राए  ।

 मैं  प्रसिद्ध  सांसद  श्री  दिनेश  गोस्वामी  को  की  भावना  को  सही  रूप  में  करने
 के  लिए  बधाई  देता  मैं  समझता  हूं  कि  उनके  द्वारा  दिए  गये  तकों  का  स्थाई  महत्व  जिससे
 दक्षिण  एशियाई  क्षेत्र  में  की  भावना  के  अम्युरम  को  समर्थन  मिलता  उनके  भाषण  से

 मुझे  ऐसा  लगा  जंसे  का  प्रवक्ता  अथवा  विदेश  मंत्री  बोल  रहा  हो  ।

 मैं  श्री  स्वैल  को  भी  के  बारे  में  अ्रपने  उच्च  विचार  व्यक्त  करने  के  लिए  -

 बधाई  देता  मैं  श्री  स्वेल  के  निम्न  कथन  को  उद्ध,त  करता
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 1908  दक्षिण  एशियाई  क्षेत्रीय  सहयोग  संघ  के  दूसरे  सम्मेलन
 के  बारे  में  प्रधानमंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तब्य  पर  चर्चा

 बाताबरणा  के  इस  क्षेत्र  के  लिए  साक॑  सर्व-श्रंष्ठ  संस्था  है  ।”  हम  सभी
 उनमें  भ्रसहमत  नहीं  हो  सकते  ।

 तेलुगु  देशम्  के  भ्रांध्न  प्रदेश  के  प्रतिनिधि  श्री  रमंया  ने  मैं  समझता  हुं---बिल्कुल
 सही  कहा  था  :--

 ्क e

 निर्माण  करना  चाहिए  ।  हमें  इसमें  विनीत  रुख  अपनाना  हमें
 तानाशाह  न  बन  कर  बड़ा  भाई  बनना  चाहिए  |ਂ  मैं  समझता  हूं  उनकी  सलाह  बहुत  युवित  संगल
 है  ।  भाश्त  का  तथा  भारतीय  संसद  का  यही  रघेया  होना  चाहिए  ।  उन्होंने  हमें  याद  दिलाया  कि
 हमें  वंसे  ही  तूफानों  बाढ़ों  तथा  सूखे  की  स्थिति  का  तथा  भूकम्पों  का  सामना  करना  पड़ता

 भौगोलिक  तथा  भू-साजनीतिक  स्थिति  ऐसी  है  कि  दक्षिण  एशियाई  देशों  को  यथां  संभव
 परस्पर  सहयोग  के  साथ  चलना

 हमारे  सुविदित  अनुभवी  सदस्य  श्री  स्पैरो  ने विचार  व्यक्त  किए  कि
 के  क्षेत्राधिकार  में  थाईलेंड  को  लाया  जाना  चाहिए  तथा  उन्होने  इन्डोनेशिया  के

 चिन्ह  की  श्रोर  भी  ध्यान  '  क्री  भावना  को  व्यापक  बनाने  के  लिए  जनता
 से  जनता  के  सम्पक  की  भावना  को  महत्व  मिलना

 '
 श्री  सफुद्दीन  चौधरी  ने  इंस  विषय  पर  कोई  भिन्नता  व्यक्त  नहीं  उन्होंने  मामलों

 को  विवादग्रस्त  न  बनाने  की  बात  की  ।  मैं  समझता  हूं  कि  यह  एक  युक्तिसंगत  कथन  है  जिसे  इस
 सदन  में  कभी  इस्तेमाल  नहीं  किया  साके  के  समक्ष  विवादास्पद  मामले  हैं  परन्तु  *  उन्हें
 निबिवाब  वनाया  जाना  चाहिए  ।  मैं  समझता  हूं  कि  न  केवल  साक॑  से  संबंधित  श्रपितु  भ्रल्प  कई

 मामलों  को  हम  विबादमुक्त  बना  सकते हैं  ।

 श्री  शरद  दिघे  ने  को  एक  गतिंशील  संकल्पना  हमें  उद्श्य  ऊंचे
 रखने  चाहिये  |  हमारे  लक्ष्य  लछु  नहीं  होने  चाहिए  ।  कृष्ण  प्रय्यर  समभते  हैं  कि  यह
 एक  ऐतिहासिक  घटना  है-तथा  कर्नाटक  की  राज्य  सरकार  तथा  कर्नाटक  तथा  बंगलौर  के  लोगों
 ने  इस  शिखर  सम्लेलन  के  सफलतापूर्वक  पूरा  नहोने  में  जो  सहयोग  दिया  उसका  उन्होंने  उल्लेख
 किया  |  मैं  उनके  इस  विचार  से  सहमत  हूँ  तथा  मैं  सभा  को  बताना  चाहता  हूँ  कर्नाटक

 सरकार  बंगलौर  नगर  निगम  तथा  कर्नाटक  की  विभिन्न  राजनीतिक  तथा  सामाजिक  विचारों  वाली

 पूरो  जनता  ने  इस  सम्मेलन  को  सफल  के  लिए  सर्वेरूपेण  प्रयास  किया  ।  मैं  समा  के  रिकार्ड
 में  रखना  चाहता  हुं  कि  संपूरां  बंगलौर  का  वातावरण  उत्साहव्धंक  गरीब  से  गरीब्र  लोगों

 के  चेहरों  खुशी  की  झलक  थी  ।  वे  सभी  उम्मीद  करते  थे  कि  इस  सम्मेलन  के  कुछ  ,  श्रच्छे
 परिणाम  मैं  समझता हैं  कि  बगलौर  की  घोपगा  में  बंगलौर  की  भावना  व्यक्त

 होगी  ।

 समझता  हूं  कि  श्रो  सोमू  ने  भी  जिन्होंने  श्रीलंका  में  तमिलों  की  दयनीय  दशा  का  खुल
 क्र  उल्लेख  प्रप्रत्यक्ष  रूप  से  साके  की  भावना  का  समर्थन  किया  श्री

 '
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 दक्षिश  एशिया है  सहंयोगਂ  संघ  )/  के  दूर्सरेਂ  सम्मेलन  20  1996
 के  बारे  में  प्रथानेमंत्री  हारा  दिगेगये  वंक्सव्य  पर  वर्धाਂ  ४  ह

 '
 के  शैक्मीलोजीਂ  की  साक॑  देशों  में  पारस्परिक  स्थानोन्तरंण  करने  के  प्रक्षे  में  लेके  दिए  राजहूंस

 ने  को  1986  की  संबसे  सुखद  घटना  बताया  है  ।  Fore  ये  व  BRE  गिल

 ry)  !  भी  वासुवेब  झाजाय  :  वेलू  क्रे  उक्लेक्न  नहीं/किया'**

 को  नारायणवत्त  तिवारों  श्री  कुलबदई  वेलू  के  कथन  को  लेता  मैं  उनकी  बात  को

 क्षेता  हूं  +  उन्होंने  बताया  सार्क[:दिखर  में  दक्षिख/की;.शउन्तिको.  सम्मिलित  है  ।

 दिक्षिख  /'अ/रत  की  यह  दक्षिण  में  भी  पनफ़्तीबाहिए:॥  उन्होंने  ,  कहा  है  कि  स्राक़
 शिखर  शौठक  में  ॥  मुझे  आशा  है  कि  बंगलौर-मेंः  भ्ातिह्य:क्क  जो  उकात्ावरसा

 वह  उसे  ताकि  प्रायामीः  शिखर  मद्रास  में:हो।  ही  ।  ४साक ag उसे बताये: रखेंगे: ताकि प्रायामीः शिखर ब्रेठक: मद्रास Aga  के
 '

 संन्रिकाल़स  के  से  इस  की  घ्रिक्रारिश  करू  |.  इत  बा  सब  मुफे महू  फटी
 बताना  है  कि  प्रमी  हमें  बहुत  सा  कार्य  करना  है  ।  मैं  माननी  पर्स त  सहमत

 हूं  कि  कि  इस  बारे  में  ठीक  शुरूभात  हो  चुकी  है  तथा  हमें  सतकंता  पूर्वक  घीरे-घोरे  चलना

 .  बर्ण्तु  इंसका  गेहं  भ्रथे  नहीं  है  कि  इस“कार्ये!में  कोह  बाधाएं-महीं।होंगी  ।  श्री  शोर्ंवाभी  ने  भ्राठ  -

 ज्वाधएँ  बताई  जिनमें  से  छह  बाधोए  उन्होंने  से  बताई  हैं  कह  संकर्ता हूँ  कि  साफ
 स्थान  री  मनीतिक  घारणा  पर  ग्राधोश्त  नहीं  है  प्रौर  पेतिक  व्यवस्था  शम्ध॑स्धो  ऐकं  जंसे

 पर  झाधारित  नहीं  हमने  बारे  में  भी  चर्चा की  है|  एसियानਂ  कुछ
 *  मार्म्तें  के

 बारे  में  पृथक  राजनौतिक  भ्रस्तित्व  बन  गया  यूरोपीय  साक्ा  बाजार  एक  भाथिक  भस्तित्व
 में  गया  बेशक  इसको  थरीणेय  संसद  लेकिन  इसका  भंभी  राजनीतिक  अंलस्तित्व॑  नहीं  बन

 वबायी
 व  की  हि  हि  केक

 हु  लि  नई  कब  के  ०5  5»  का  पे  हाई
 ६4  +  ४  झुके  असिद्धਂ  डोमोस  विज्ञार  ग्रोष्ठी  को  ग्राद  प्राह्नी  अ्रधानसत्तीः

 कहा  था  कि  यूरापीय  ग्राथिक  समुदाय  तक  की  केवल  डाक  कृषि  |स्तीतति  है  प  पे  प्रट्ो  एक

 .  समान  व्यापारिक  श्रौर  श्रौद्योगिक  नीति  का  विकास  करना  है  वरना  कोटे  के  सम्बन्ध  में  भी  वे

 सहमत  नहीं  यूरोपीय  अधिक  समुदोय  में  भी  केवल  दो  या  तीन  देश  ऐसे  हैं  जो  वंस्त्रे  कोटे  को
 मान्यता  नहीं  देते  ।  बहुत  सी  स र्मस्थाय  श्रफ्रिका में  क्षेत्रीय  ते  बने  हुए  देश

 हैਂ  जिनकी  उत्पादन  में  सेहेयोगेਂ  की  प्रणोली  एंके  भ्रादेर्श  प्रशाली  वोजमी  पर ेजाली
 उम्र  सामस्जस्य  है  उत्पोदने-सहयीगं  के  क्षेत्र  में  उनकी  पंचवर्षीय  योअनोयें  आय  में  जुड़ी हुई  है  +  हंस

 प्रेकीरें  एंक  पर  क्षेत्रीय  गुट  है  यह  एक  सफल  थुर्ट  है  जिसे  हम  अदरश  मकर  विभेर
 कर  सकते

 ता  हलके  गा  एक  साउज्क
 पा  ता  घ्या  कफ  6»  छ८ए  कर्ता£$ब  ए  वन  हे  पु  ्क  कई

 बहुत  क्षेत्रीप्  गुट
 हैं  ;।  हम  ..शुर्क्षाव:करें,3  परत

 प्रस्तुतीकर  श्रार्थिक  व्रिकास  और  द्रयात्रार  के  क्षेत्र  में-हसारी:नीडियों  में  प्रषिक  एकीक  झुएण
 के  लिए  मैंते  रुव॒यं  किमा  मैं  माननीय  सकस्यों  जता.सकता  कि  भूदान,:बंग  ख़ुह्ेश
 भौर  श्रीलंका  जैसे  से  देश  दृढ़ता  से  उस  के  पक्ष  में  पहुंचे  हैं  कि  भविष्य  में  प्लिज्लार
 विमर्श  के  लिए  ठ्यापार  झौर  उद्योग  को  शामिल  किया  जाना  इस  सम्बन्ध  में  किए  गए

 की  हेमें  संस्था  का  रूप  देनो  जाहिएं  ।  व्यक्तिगेतरूप  हैः  कि  भविष्य में
 भावी  का  क्रमों को  विफास  होगा  जी  हमें  ठ्योपोर  भोर  वांरिज्यਂ  के  क्षेत्र में  भी  भ्रधिक
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 1908:  )  दक्षिण  एशियाई  क्षेत्रीय  सहयोग  संघ  के  दूसरे  सम्मेलन

 हि  के  बारे  में  प्रधानमंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  पर  चर्चा

 संयुक्त  संबोजन  की  भोर  ले  जायेंगे  ।  ज़ेसा  कि  बंगलोर  घोषणा  में  उल्लेख  किया  गया  था  और
 जंसा  कि  प्रघानमन्त्री  महोदय  ने  स्वयं  उल्लेख  किया  है  भश्रेन्तर्राष्ट्रीय  आथिक  मामलों  के  क्षेत्र  में
 सामान्य  नीतियों  के  विकास  के  लिए  एक  भ्रच्छी  शुरुआत  की  गई  है  ।  इस्लामाबाद  में  इस  वर्ष
 प्रप्रल  के  भारम्भ  में  देशों  की  एक  मंत्रालय  स्तर  पर  सभा  हुई  थीं  उसमें  अन्तर्राष्ट्रोय
 झाथिक  मसलों  के  संबन्ध  में  हमारे  समान  दृष्टिकोण  को  दशाते  हुए  एंक  घोषणा  की  गई

 अरब  यह  निशांय  लिया  गया  है  कि  संसार  के  आथिक  मामलों  अ्रकंटाड  में  होने  वाली  सभा  के

 लिए  पौर  नई  व्यापार  वार्ता  जो  उन  सेवाश्ों  तथा  श्रन्य  मामलों  के  सम्बन्ध  जिन  पर  पुटाडेल
 एस्टा  में  बर्चा  की  गई  थी  झौरबनरणंय  लिया  गया  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  लेने  के  1987
 मेंःसन्त्रालय  स्तर  पर  हमें  एक  श्रौर  सम्मेलन  किया  दक्षिण  ऐशियाई  देशों  भाथिक
 मसलों  पर  एक  समान  नौति  के  विकास  के  लिए  एक  जुट  होना  एक  प्रमुख  प्रगतिशील  कदम  है  भौर

 हम  समभते  हैं  कि  हम  उस  स्थिति  तक  पहुंच  जायेंगे  जिसमें  श्रौद्योगिक  प्रगति
 से  संबस्धित  संयुक्त  उद्यम  भ्रन्य  संबन्धितं  मसलों  के  बारे  में  एक  सांका  मन्च  तंयार
 करने  में  सक्षम

 डाका  सम्मेलन  में  प्रधानमन्त्री  के  वक्कतंव्य  सांके  को  हमारी  भ्रवधारशणा  को  जाहिर
 किया  गया  उन्होंने  कहा  था  जिस  स्वरुप  का  हमने  विकास  किया  वे  हमारी
 ककमता  और  'वांस्तविकलाभों:के  भनुरूप  हैं  ।  हमने  यह  नहीं  चाहा  है  कि  हमारे  द्विपक्षीय  सम्बन्ध

 एक  समान  क्षेत्रोय  पहचान  में  ही  घुल  जाए  भ्रपितु  हमने  यह  चाहा  है  कि  हमारे  द्विपक्षीय

 झतिस्क्ति  झायाम  के  रूप  में  हमारी  सम्बन्धित  विदेश  नीतियों  में  दक्षिण  ऐशिग्राई  सहयोग  के

 भनुरूप  हो  ।  हमने  उन  तरीकों  को  विकसित  किया  जिनमें  द्विपक्षीय  तनाश्रों  का  क्षेत्रीय  सहयोग
 से  टकराव  नहीं  होता  हमारे  बीच  द्विपक्षीय  मतभेद  गंभीर  द्विपक्षीय  मामले  हैं  जिनके  लिए
 संसाधनों  की  ध्रावश्यकता  जो  समाघानों  को  चुनौती  देते  दिखाई  देते  हैं|  परन्तु  हम

 उन  पर  विचार-विमश  कर  रहे  श्रीलंका  में  क्या  हो  रहा  है  इस  बारे  में  श्रीलंका  के  मसले  पर

 श्रीलंका  के  साथ  शौर  पाकिस्तान  व  झन्य  देशों  के  साथ  साक॑  सम्मेलन  के  समय  भी  हमने  द्विपक्षीय
 चर्चा  को  थी  ।  प्रधानमम्त्री  महोदय  ने  भ्रपनें  वक्तव्य  में  उन  चर्चाश्रों  का  उल्लेख  किया  था  श्रौर  मैं

 प्रस्ताव  करता  हूं  कि  वह  एक  भ्रन्य  विवरण  श्रीलंका  के  सम्बन्ध  में  कहूं  तो  पिछली  रात  तक

 श्रीलंका  के  प्रसिद्ध  विदेश  मन््त्री  यहां  उन्होंने  कल  रात  देर  से  प्रस्थान  किया  है  और  मेरे

 योगी  श्री  नटवर  सिंह  ने  उनसे  तीन  दिन  तक  लंगातार  विचार  विमशं  दै  ।  इस

 प्रकार  लोकतान्त्रिक  तरोके  से  प्रझस  किए  जा  रहे  हैं  और  हम  जानते  है  कि  समाधान  पर  पहुंचने
 से  पहले  समस्याभों  पर  काबू  पाना  है  श्लौर  इसके  लिए  सदभाव  ग्रावश्यकता  है।**

 थी  कुलनवहवेलु  :  कया  चर्चा  में  कोई  प्रगति  हुई  है  ?

 झो  नारायण  दत्त  तिवारी  :  निश्चित  रूप  से  प्रगति  हुई  है  ।  जेसा  कि  तमिलनाडु  के  प्रसिद्ध

 मुख्यमंत्री  ने  उल्लेख  किया  जोकि  प्रधानमन््त्री  के  निमन्त्रण  पर  स्वयं  मामले  पर  बातचीत

 करने  के  लिएं  बंगलौर  निश्चित  रूप  से  प्रगति  हुई  है  परन्तु  उस  प्रगति  को  बनाए  रखना  है
 डसके  द्वारा  शान्ति  की  स्थापना  की  जानी
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 दक्षिण  एशियाई  क्षेत्रीय  सहयोग  संच  )  के  दूसरे  सम्मेलन  "+20  1986  ;
 के  बारे  में  प्रधानमंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  पर  .  चर्चा

 ह

 लिसधसस5रससेससस
 भरो  सोमू  :  कम  से  कम  भ्रब  आप  श्री  जयवध्धंन  को  ऊंमिलों  की  हत्यारों  को

 रोकने  के  लिए  राजी  क्यों  नहीं  कर  लेते  ?

 श्री  नारायण  दत्त  तिवारो  :  श्री  जयंवर्धन  को  राजी  करना  हमारा  प्रयास  रहा  इन
 भी  महीनों  भ्रौर  वर्षों  मे ंहमारा  प्रयास  यही  रहा  हमारे  प्रधानमन्त्री  महोदय  भी  यह  कार्य

 कर  रहे  मुझे  श्राशा  है  कि  हमारे  प्रधानमन्त्री  इस  संबन्ध  में  जो  कुछ  कर  रहे  हैं  उस  के  लिए
 श्री  सोमू  कुछ  सराहनापूर्ण  शब्द  मुझे  श्राशा  है  कि  श्राप  करते  घन्यवाद  ।

 मुझे  झाशा  है  कि  यह  जारी

 थ्री  सोम  :  शायद  झाज  भी  कुछ  लोगों  की  हत्या  की  गई  होगी  किसी  भौरत

 के  साथ  बलात्कार  किया.गया  इन  सब  बातों  को  रोकने  के  लिए  सरकार  ज़यवर्धन  महोदय
 की  सरकार  पर  दबाव  क्यों  नहीं  डालती

 श्री  नाशयण  दत्त  मैं  सहमत  हू  कि  भ्रनेक  बुरी  चोजें.हो  रही  हैं  जिन्हें  रोका
 जाना

 हमें  यह  समभना  चाहिए  कि  सभी क्ष  त्रीय  प्ररथिक  समुह में  लाभों  को  तकंसंगत  बनाने  के

 उपाय  हैं  ताकि  सबसे  कम  उस्नत  सहयोगी  देशों  को  भी  उतना  ही  लाभ  मिल  सके  जित्तना  कि
 ग्रधिक  उन्नत  देशों  को  मिलता  यहां  भी  और  भूटान  जैसे  देश  हैँ  |  संसार  के  सबसे
 कम  विकसित  देशों  की  अपनी  अलग  समस्याएं  हम  उन्हें  उतनी  ही  राशि  का  योगदान  के

 लिए  नहीं  कह  सकते  जितना  मारत  और  पाकिस्तान  देते  योगदान  के  निर्धारण  के  बारे  में  मी

 समस्याएं  हैं  ।

 इसी  प्रकार  लागतों  के  बारे  में  भी  बात  है  जिन्हें  विभिन्न  देशों  में  उचित  भनुपात  में  बांटा

 जाना  व्यापक  विचार-विमर्श  किया  गया  देशों  के  राज्याध्यक्षों  व  सरकार  ने  हमें  विदेश
 मंत्रियों  इन  बातों  की  दोबारा  जांच  करने के  लिए  कहा  है  ।  नदी  पहाड़ियों  पर  मुझे  सम्मेलन  .
 के  नेताझ्ों  की  बात  व  उनके  विचार  विमर्श  सुनने  का  सुप्रवसर  मिला  मैं  सदन  को  विश्वार्सः
 में  ले  सकता  हूं  सदन  को  यह  सुचित  कर  सकता  हूँ  कि  नदी  पहाड़ियों  पर  जो  चार  घन्टे  की

 चर्चा  हुई  थी  वह  एक  उच्चस्तरीय  व्यक्तिगत  चर्चा  बहुत  से  समान  हितों  के  मामलों  पर  यह
 व्यक्तिगत  बातचीत  और  विचार  विमर्श  किया  गया  था  ।

 बाद  निश्चित  रूप  से  बंगलौर  में  बहुत  से  द्विपक्षीय  मुहं  पर  चर्चा  मैं  समझता  हूं
 कि  जो  चर्चा  ननन््दी  पहाष्डियों  पर  की  गई  वह  सा  के  इतिहास  में  उन  सबसे  श्रधिक  लाभप्रद

 रचनात्मक  चर्चाओ्रों  में  स ेएक  रहेगी  जो  भविष्य  में  साके  समा  को  सूचित  करेगी  |  हमारे  नेताप्रों
 ने  नन्दी  पहाड़ियों  पर  क्या  चर्चा  की  में साके समा को

 |

 े  एक  भाननोय  सदस्य  :  जहां  महात्मा  गांधीष्श्ौर  जवाहर  लौल  नेहरू  ने  विचार  विमर्श
 किया  था  ।  म्

 क्री  नारायण  लोबे  :  परन्तु  वहां  उन्होंने  बन्दरों  को  नहीं  मारा  था  ।  विमर्श

 किया



 .  ह॥

 29  कातिक  1908  )  दक्षिण  एशियाई  क्षेत्रीय  सहयोग  संघ  के  दूसरे  संम्सेलन
 गा  -  के  बारे  में  प्रधाममंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तब्य  पर  चर्चा  रच

 भी  नारायण  दत्त  वे  नहीं  बन्दरों  को  मारने  वाले  के  बारे  में  हम
 पास  कोई  सूचना  नहीं  कर्नाटक  के  मुख्यमंत्री  श्री  रामकृष्णा  हेगडे  ने  इस  संबंध
 में  एक  वक्तव्य  दियो  है  प्रोर  समाचार  का  खंडन  किया  हमें  श्री  हेगड़े  के  कथन  को  स्त्रीकार
 क्रना

 प्राज  हमारे  यहां  संशर्क  के  मामलों  के  संबंध  में  ]]  समितियां  कार्य  कर  रहो  एक
 समिति  कृषि  एक  तकनीकि  समिति  ग्रामीण  विकास  स्वास्थ्य  ग्रौर  जनसख्या  डाक

 *  मौसम  दुर  वेज्ञानिक  और  तकनीकि  खेल  कला  व  संल्कृति
 विकास  सम्बन्धी  कार्य  कर  रही  है  श्रौर  एक.तवीनतम  समिति  जिसे  बंगलौर  में  स्थापित  ,

 किया  गया  वह  दवाइयों  के  श्रवैध  व्यापार  दुरुपयोग  से  सम्बंधित  है  ।  जेसा  श्री  गोस्वामी
 और  श्री  स्वेल  ने  उल्लेख  किया  हम  भारत  में  पहले  हो  सा  मौसम  पनुसंघान  केन्द्र  की

 स्थापना  कर  रहे  हैं  ४रर  साक॑  कृषि  श्रनुसन्धान  केन्द्र  की  स्थापना  बंगला  देश  में  कर  रहे  मौसम
 विज्ञान  प्रनुसन्धान  केन्द्र  के  सम्बन्ध  में  भ्रावर्ती  लागतों  के  बंटबारे  सम्बन्धी  सूत्र  के
 बारे  में  श्रव  विचार  विमर्श  किया  जा  रहा  है  श्रौर  तकनीकि  समिति  वेतन
 ढांचे  के  सम्बन्ध  में  श्रपनी  विस्तृत  सिफारिश  प्रस्तुत  करने  जा  रही  है  |  1987  तक  इस

 कार्म  को  कर  दिया

 बंगलादेश  में  सार्क  कृषि  केन्द्र  के  सम्बन्ध  में  बंगलादेश  सरकार  ने  इस  केन्द्र  के  लिए  कितेने
 बजट  की  श्रावश्यकंता  होगी  इसका  विस्तृत  ब्यौरा  प्रस्तुत  किया  है  ।

 दूरसचार  के  लिए  सॉफ्टवेपर  केन्द्र  की  स्थापना  के  लिए  भी  एक  प्रस्ताव  सोपटवेशरर
 के  रखरखाब  के  लिए  ग्रायोजित  एक  गोष्ठी  एवं  सम्मेलन  में  इस  केन्द्र  के  कार्यक्षेत्र  को  अन्तिम  रूप

 दिया

 नैपाल  ने  यह  प्रस्ताव  रखा  कि  नेपाल  में  एक  तपेदिक  की  स्थापना  की  ज

 चाहिए  ।  नेपाल  दस्ताबेज  किए  जा  रहे  हैं  ताकि  भ्रगली  विशेषज्ञ  समिति  इस  केन्द्र

 को  स्थापना  के  विकास  को  बाते  पर  विस्तार  पूर्वक  विचार  विपर्श  कर  सके  ।

 परिवहन  प्रौद्योगिकौ  प्रोर  प्रशिक्षण  के  लिए  भारत  प्रारस्मिक  कागजातों  को

 तैयार  करने  भ्रौर  सम्भाठंयता  सम्बन्धी  प्रध्यय्रन  का  कार्य  करने  जा  रहा  डाक  भ्रनुसन्धान  श्रौर

 विकास  के  लिए  क्षेत्रीय  केन्द्र  की  स्थापना  के  लिए  भारत  फिर  एक  परियोजना  सम्बन्धी  प्रतिवेदन

 करेगा  ।

 पह  बात  नहीं  है  कि  हमें  इस  कार्य  के  लिए  नए  केन्द्रों  ग्रथवा  भवनों  को  स्थापित

 करना  लागतों  को  कम  करने  के  लिए  हम  वतंमान  संस्थाझ्रों  ग्रथबा  प्रयोगशालाओों  को  भी

 झपना  सकते  साक॑  नौभार  प्रेषकों  के  सम्मेलन  में  पाकिस्तान  ने  सामन््जस्य  स्थापित  करने  की
 -  धात  कही  समस्याध्नों  के  निराकरण  के  लिए  एक  केन्द्र  भोर  उपथुक्त  ग्रामीण  प्रौद्योगिकी  की  _ '
 स्थापना  के  लिए  भारत  दो  भ्रन्य  पत्रों  को  तैयार  इस  क्षेत्रीय  की  कार्यशाला

 1987  में  प्लायोजित  की

 ४  है
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 के  बारे  में  प्रधानमंत्री  द्वारा  दिये  वक्तव्य  पर  चर्चा

 ,  इस  बात  को  संचालित  करने  के  लिए  मैंने  इन  सभो  संस्थटनों  सूत्चि  दी  है  किः

 ध्यक्षों  ने  हमें  भ्रादेश  दिया  है  कि  से  पहले  इन  सभी  समित्तियों  सभा  फ्रायोक्षित

 करनी  चाहिए  और  इन  केन्द्रों  के  बारे  में  वरुण  को  भरन्तिम  रूप  दे  चाहिए  ।  उन्होंने

 निदेश  दिया  कि  विदेश  मंत्रियों  को  तक  मंत्री  परिषद  से  मेंट  करनी  चाहिए  त़ाकि-हम

 काठमांडू  सम्मेलन  में  शासनाध्यक्षों  को  विवरण  दे  सके  |  इसलिए  इस  नई  गतिशील  व्यवस्था  के

 लिए  प्रादेश  दिया  गया  है  ताकि  ये  क्षेत्रीय  संस्थान  तेजी  से  शीघ्र  ही  सामने  भ्रा

 भब  श्रातंकवाद  के  सम्बन्ध  में  यह  कहा  गया  है  कि  किसी  भी  बात  पर  सम्मेलन  में  सहमत्ति

 नहीं  हो  सकी  ।  स्थिति  इस  प्रकार  की  नहीं  सभा  को  शायद  यह  याद  होगा  कि  ढाका  एक

 अध्ययन  दल  श्रातंकवाद  की  समस्या  की  जांच  करने  के  लिए  स्थापित  किया  गया  था  क्योंकि  झातंकवाद

 का  इस"क्ष  त्र  की  स्थिरता  भौर  सुरक्षा  पर  प्रमाव  पड़ता  और  उस  दल  से  इस  बारे  में  सिफारिशों

 देने  के  लिए  कहा  गया  था  कि  इस  समस्या  को  सुलभाने  के  लिए  सदस्य  देश  किस  तरह  सर्वोत्तम
 ढंग  से  परस्पर  सहयोग  कर  सकते  ढाका  सम्मेलन  में  यह  निरंय  किया

 इस  श्रध्ययन  दल  की  बेठक  ढाका  में  से  [4  जून  को  हुई  थी  भौर  उसने  श्रातंकबाद

 की  निन्दा  के  संबन्ध  में  दस  सिफारशें  की  थी  ।  यह  सिफारिश  की  गई  थो  कि  सदस्य  देशਂ  इस

 विषय  पर  वतंमान  फऋतर्राष्ट्रीय  समझौतों  के  सदस्य  प्रत्येकः  सदस्य  देश  दूसरे  देक्ष  में

 नागरिक  संघर्ष  या  आतंकवादी  गतिविधियों  को  संगठित  उनमें  सहायता  करने  या  उनमें

 भाग  लेने  से  प्रथवा  मौन  स्वीकृति  देने  से  अलग  भौर  भ्रातंकवाद  को  समाप्त  -  करने  के  लिए

 राष्ट्रीय  स्तर  पर  प्रयास  सदस्य  देश  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  महासभा  के  देश  के  सत्र  में

 स्वीकृत  भ्न्तर्राष्ट्रीय  भ्रातंकबाद  सम्बन्धी  तदर्थ  समिति  की  सिफारिशों  का  समर्थन  सदस्य
 देश  उन  भ्रपराधों  का  पता  लगाने  के  लिए  जो  भातंकवादी  समझे  जाते  हैं  और  जिन्हें  प्रत्यपर्ण  के

 उद्दे ष्यों  क ेलिए  राजनैतिक  नहीं  समझा  एक  उपयुक्त  तंत्र  की  व्यवस्था  सदस्य  देश
 प्रपनी  सुरक्षा  एजेंसियों  में  पुरस्पर  सहयोग  स्थापित  जिसमें  झ्रासूचना  का  भ्रादान-प्रेदान

 _

 सम्मिलित  सदस्य  देशों  के बीच  निकट  सहयोग  भौर  समन्वय  रखने  के  लिए  स्वापक्ष
 करने  में  किया  प्रशिक्षण  इत्यादि  के  क्षेत्र  में  विशेषज्ञों  का  करके

 सहयोग  किया  जायेगा  और  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  प्रयास  किये  जायेंगे  कि  झ्रातंकवादी

 गतिविधियों
 सम्बन्धी  समाचार  देते  समय  संचार  माध्यम  स्वयं  ग्रपने  पर  भ्र  कुश  रखेंगे  ।

 प्रष्ययन  दल  ने  ये  सिफारशें  दी  भ्रध्ययन  दल  की  सिफारशों  को  लागू  करने  के  त्ल्शि
 विशेष  उपाय  सुभाने  के  लिये  ढाका  में  इत्यादि  क्षेत्र में  को  एक  दल  केठक

 हुयी  थी  ।  इसने  सिफारिश  की  थी  कि  झ्रातंकवाद  के  सभी  कार्यों  की  निन््दा-करते  हुए  एक  घोषणा

 खुले  शब्दों  में  उचित  स्तर  पर  की  बंगलौर  घोषणा  में  ऐसा  ही  किया  गया  बगलोर
 घोषणा  का  ग्यारहवां  पेरा  इन  सभी  औपचारिकताभों  श्रौर  भ्रावश्यक  घोषणात्मक  वक्तथ्य  के

 बारे  में  बताता  नौ  भौर  दस  नम्बर  सिफारधों  को  राष्ट्रीय  स्तर  पर

 प्रयास  करके  भ्रच्छी  तरह  लागू  किया  जा  सकता  विशेषज्ञों  ने  सिफारिश  की  है  कि  सभी  देक्षों  प

 की सरकारों ने झपने राष्ट्रीय स्तर पर इन सिफारिशों को लागू करना चाहिए । 272
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 ॥॒  के  बारे  में  प्रधानमंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  पर  चर्चा

 भी  बजमोहन  महन्तो  :  क्या  उन्होंने  श्रतंकवाद  को  परिभाषित  करने  का  प्रयास
 किये  ?

 -  श्री  नारायण  दत्त  तिबारी  :  उसके  बारे  मैं  बताने  जा  रहा

 श्री  श्रमल  दत्त  :  वे  इसको  परिभाषित  नहीं  कर  सके  ।  यही  तो  समस्या
 है

 श्री  नारायण  दत्त  तिवारो  :  बंगलौर  सम्मेलन  में  की  गई  घोषणा  में  एक  पैरा  शामिल

 करके  यह  स्पृष्ट  किया  गया  है  कि  राज्वाध्यक्षों  या  शासनाध्यक्षों  में  इस  बात  पंर  सहमति  है  कि

 झ्ातंकवाद  को  इस  क्षेत्र  से  मिटाने  के  लिए  सभी  साक  देशों  का  सहयोग  ग्रावश्यक  उन्होंने
 झ्रातंकवाद  के  सभी  प्रकार  के  कार्यों  को  अपराधपूरणं  ठहराया  है  श्रौर  जीवन  तथा  सम्पत्ति  पर

 उसके  प्रभाव  की  निन््दा  की  उन्होंने  सयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  प्रस्ताव  नम्बर  2625  में  भ्रपनाये  गये
 सिद्धान्त  के  महत्व  को  माना  जो  प्रत्येक  सदस्य  देश  से  यह  अपेक्षा  करता  है  कि  वह  दूसरे  में
 नागरिक  संघर्ष  भ्रथवा  श्यतकवादी  गतिविधियों  के  संगठन  भड़काने  में  सहायता  करने  में  या
 भाग  लेने  को  कार्यवाही  से  रहेगा  प्रथवा  उसके  क्षेत्र  में  ऐसे  कार्यों  में सहाथकः  होने  वाली
 संगछित  गतिविधियों  की  मौन  स्त्रीकृति  से  अलग  इसे  बंगलौर  घोषणा  में  सम्मिलित  किया

 -  गया
 ‘
 ढाका  में  मंत्री  परिषद  की  बेठक  कुछ  दूसरे  सदस्य  देशों  के  समर्थन  के  साथ  श्रीलंका

 भ्रष्ययन  दल  की  विशेषकर  सिफारिश  नम्बर  छः  को  घीमी  गति  से  लागू  करने  पर

 निराशा  व्यक्त  की  ।  सिफारिश  नम्बर  इस  प्रकार

 देशों  ने  उन  भ्रपराधों  का  पता  लगाने  के  लिए  जो  प्रातकवादी  समझे  जाਂ  सकतें  हैं
 प्रौर  जिन्हें  प्रत्यपणं  के  उद्ंश्यों  के लिए  राजनेतिक  नहीं  समझ  जाना  है,.एक

 उपयुक्त  स्थापित  करने  के  लिए  विचार  करना  5

 इसके  परिशाम  मन्त्री  परिषद  विशेषज्ञों  का  एक  दल  स्थापित  करने  के  लिए

 सहमत  हो  गयी  ।  बंगलौर  में  उन्होंने  इसके  श्रलावा  यह्  कदम  और  उठाये  कि  विशेषज्ञों  के दल  की

 बेठक  बुलाना  झौर  उन्हें  मंत्री  परिषद  को  प्रगली  बेऊक  होने  से  पूर्व  उसका  काये  पूरा  करने  के  लिए

 कहना  तथा  राज्याध्यक्षों  अ्रथवा  शासनाध्यक्षों  द्वारा  जारी  की  गयी  घोषणा  में  श्रातंकवाद

 पर  एक  पृथक  पैरा  शामिल  करना  ।

 इसका  तात्परय  यह  है  कि  साक॑  सचिवालय  द्वारा  विशेषज्ञों  के  भ्रूप  की  बैठक  बुलाई  आयेगी

 झोौर  1987  में  दिल्ली  में  मन््त्री  परिषद  की  श्रगली  बेठक  होने  से  पहले  कार्य  को  पूरां  करना

 होगा  ।  हमने  दिल्ली  को  इसके  स्थान  के  रूप  में  चुनने  का  निरणेय  कर  लिया  मेरे  विचार  में

 कहमति  का  यह  उपाय  काये  कर  सकेगा  और  हम  मरसक  प्रयास॑  करेंगे  कि  इस  संबन्ध  में  पूछों
 सहमति  हो  जाये -।

 हु  273
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 के  बारे  में  प्रधानमंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तब्प  पर  चर्चा

 काठमांडू  में  साके  सचिवालय  खोलने  की  निश्चित  तिथि  भी  निर्धारित  कर  दी

 यह  श्रपना  काम  16  जनवरी  1987  से  भारम्भ  कर  नेपाल  ने  सभी  सदस्य  देशों  के  विदेश  4
 मन्त्रियों  को  निभन्त्रण  दिया  है  श्रौर  वहां  पर  मन्द्री  परिषद  की  एक  श्रौपचारिक  बंठक  भी  हो
 सकती  जनवरी  से  साक॑  सचिवालय  प्रतना  कार्य  झ्रारम्म  कर  आझारम्म

 बंगलादेश  से  महासचिव  के  .  अतिरिक्त  इसमें  चार  निदेशक  बंगलादेश  ने  एक  वरिष्ठ
 नीतिज्ञ  श्री  £ब्दुल  प्रहसान  सोक॑  का  प्रथम  महासचिव  नामजद  क्रिया  बह  एक  भनुभवी
 शोर  जाने  मायने  कूटनीतिज्ञ  हैं  बंगलादेश  सिर्फ  एक  प्रवर्तक  के  रूप  में  ही  महासचिव  प्रदान  नहीं  कर

 रहा  है  किन्तु  वर्शाक्रमानुसार  भी  बंगलादेश  पहले  स्थान  पर  झ्ाता  इस  प्रकार  वंगलादेश

 महासचिव  प्रदान  करेगा  श्रौर  नेंपाल  भौर  श्रीलंका  से  चार  निदेशक  होंगे  ।

 कुल  मिलाकर  इसमें  पांच  व्यक्ति  हमें  श्राशा  है  कि जब  इसका  मुख्यालय  स्थापित  हो  जाता  ,

 है  तो  इस  श्रकार  स|क  सचिवौ.लय  अपना  काये  झ्रारस्भ  कर  देगा  ग्रौर  इससे  साक॑  संस्थागत  होने  के

 साथ  भ्रौर  मजबूत  होगा  ।
 ह

 दूसरा  मुद्दा  जनरल  जिया-उल-हक  की  सम्मेलन  से  प्रनुपस्थिति:के  संबन्ध  में  उठाया  गया

 बह  बेठक  साक  देशों  के  राज्याध्यक्षों  ग्रथवा  शासनाध्यक्षों  की  थी  इसका  निर्णाय  तो  प्रत्येक
 सदस्य  देश  तक  है  कि  वह  राज्याध्यक्ष  या  शासनाध्यक्ष  को  भेजें  ।  पाकिस्तान  ने  प्रधानमन्त्री  श्री

 जुनेजो  को  भेजने  का  फेसला  किया  प्रौर  हमें  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  श्री  जुनेजो  ने
 शाली  ढंग  से  वैकिस्तान  का  प्रतिनिधित्व  किया  श्र  सत्यंनिष्ठ  दिखाई  देने  के साथ-स।थ  विश्वास  .
 फे  साथ  भाषण  दिया  ।  मुझे  भ्राशा  है  कि  पकिस्तान  को  तरफ  से  उन्होंने  जो  मी  आश्वासन  दिये

 हैं  उनका  सम्मान  किया

 थी  नारायण  व्यापार  मेले  में  उनके  मंण्डप  में  नक्शे  को  सार्क  सम्मेलन  के  बाद  उन्होंने
 ही  जारी  किया

 ह  '

 श्रो  नारायण  दत्त  तिवारी  :  बह  मामला  समाप्त  ही  चुका  क्योंकि  उन्होंने  उन  नक्शे  को
 धापस  ले  लिया  ..  हु

 जैसा  कि  मैंने  कहा  कि  श्री  जुनैजो  ने  भ्रपना  भाषण  विश्वास  के  दिया  जैसा

 ,  प्रधानमंत्री  ने  श्रपनी  प्रेस  कांफ्रेंस  में  कहा  कि  वह  पाकिस्तान  निर्वाचित  प्रधानमस्त्री ह
 )

 रंगा  :  बर्मा  और  थाइलेंड  कोਂ  बुलाने  का  क्या  कोई  प्रयास  किये
 शया  ?  कुछ समय लगेंगा और मेरे विचार में  हि

 भरी  नारायण  वत्त  तिवारी  :  मैं  वरिष्ठ  संदस्थे  को  विश्वास  दिलाता  कि  हैमः  उसके

 सुझाव  संर  उचित  ध्यान  निश्चित  तौर  पर  यह  बहुत  मुश्किल  है  आपको  बर्मा

 को वतंमान नीति जाननी पड़ेगी । श्रौर मैं इस बारे में टिप्पणी नहीं कर इसको साक में ल।ने के लिए हम सबको इस पर विचार करना होगा । इसमें कुछ समय लगेंगा और मेरे विचार में इससे पहले थाइलैंड भौर इडोनेशिया के लिए इस पर विचार करना संभव होगा । एशियान के 274 .
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 साथ  प्रांपसी  हित  के  प्रशनुरं  पर  चर्चा  करने  के  लिए  हम.सब  मिल  कर  विचार  विमशोें  कर  सकते
 हैं  कश्रोकि  उनका  एक  मजबूत  संगठन  है  ।  हंमें  श्रनावश्यक  गलतफहमी  को  दूर  करना  है  ।  किन्तु
 हमें  भाशा  है  कि  हमारी  लोक  सभा  में  परावर्तीत  भारतीय  लोगों  कामना  उन  तक  पहुंचेगी
 भ्रौर  निश्चित  तौर  पर  वे  इस  पर  गौर  थाईलैंड  और  दूसरे  दक्षिण
 एशियाई  देश  भी  हमारे  लोगों  की  प्रबल  इच्छा  पर  विचार  कर  सकते  हैं  मुझे  भ्ाशा  है  कि  वे  इस
 प्रर  गौर  करना  प्रारम्भ  भ्रगर  दक्षिण  एशिया  में  हम  एक  बार  संगठित  होने  और  प्राम

 सहमति  के  लिए  एक  बड़ा  कदम  उठा  लेते  हैं  तो  मुझे  पक्का  विश्वांस  है  कि  वे  भो  जल्दी  ही  इस
 पर  गोर  यह  एक  महत्वपूर्ण  वाद-विवाद  रहा  श्ौर  मुझे  पक्का  विध्वास  है  कि

 चलोक  समा  में  प्रकट  की  गई  भारतीय  लोगों  की  शांति  और  प्रगति  के  लिए  जीने  की  प्रावाज
 भारतीय  लोगों  की  कामना  को  मजबूत  करते  हुए  सिफफ  समस्त  भारत  में  ही  सुनाई  नहीं  देगी  कितु
 यह  प्रावाज  भारत  की  सीमाओं  को  पार  करते  हुए  पूरे  दक्षिण  एशिया  में  प्रत्येक  नागरिक  तक

 जायेगी  ताकि  हम  शान्ति  सौहद्  वातावरण  में  श्रच्छे  पड़ोसी  बन  कर  रह  सकें  मिलकर
 :

 समृद्धि  श्ौर  प्रगति  के  पथ  पर  भग्रसर  हो  इसलिए  झ्ाशा  करें  कि  एक  श्ररब  लोगों

 का  उस  लक्ष्य  तक  पहुंचेने  का  स्वप्न  पूरा  हो  ।

 5.4  3

 अनुप्रक  अ्रनुदानों  को  माँगें

 ...  सभापति  सहोदय  :
 भ्रब  मद  संखूया  9,  श्रनुदानों  को  अनुप्रक्त  मांगे  लिया

 जाये  ।  राजहंस  इस  पर  बोलने  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  थे  ।

 गौरो  शंकर  राजहूंस  :  सभापति  मैं-जो  बात  रहा  ईुं**
 हि  यु  हे  यु

 है
 श्री  संफुद्दीन  चौधरी  :  हमारी  पार्टी  को  गाली  मत  देना  ।

 भौरी  शंकर  राजहूंस  :  मैं  श्रापके  साथ  मुके  भी
 चीम  ले  मैं  जो  बात  कह

 रहा  था  वह  अधघुरो  रह  मैं  पब्लिक  सेक्टर  के  खिलाफ  नहीं  मैं  उसके  साथ  धापने

 जिस  पब्लिक  सेक्टर  के  लिए  इन्वेस्टमेंट  करने  का  प्रदैताव  रखा  है  वह  है  गंस  झथारिटी  आफ

 इण्डिम्रा  में  इन्वेस्टमेंट  और  विश्वाखापत्तनम  में  राष्ट्रीय  इस्पात  निगम  में  इन्वेस्ठमेंट  66  लाखं

 रुपये  भ्ापने  दूसरी.चीजों  लिए  रखे  मैं  गेस  प्रथारिटी  या  स्टील  प्लांट  केबारें  में  नहीं  कहना

 चाहता  हूं  मैं  पब्लिक  सेक्टर  के  बारे  में  बात  कहना  चाहता  हम  यह  मानकर

 चलते  हैं  कि  पब्लिक  सेक्टर  इस  देश  में  रहेगा  श्रौर  रहना  भी  हम  उसके  समर्थक

 लेकिल  लोगों  का  पंब्लिक  सेक्टर  से  हिल  रहा  यह  एक  बड़ी  ही  नाजुक  बात  है  जिस

 बड़े  गौर  से  विचार  करंना  यह  ठीक  है  कि  इसमें  घाटा  काफो  है  श्रौर  इस  घाटे  को  ,
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 कौन  परा  कौन  देता  है|  बह  रुपया  कहां  से  आता  किस  रिसोसेज  से  झाता  बह

 रुक्या  हम  देते  वह  रुपया  प्राप  देते  पब्लिक  सेक्टर  के  बारे  में  आज  मैं  डिसप्रामिय  फ्र  कनेस

 लोकेशनल  डिफीकल्टोज  की  कुछ  बातें  कहना  चाहता  उसमें  कहा  जाता  है  कि  इसमें  _

 नल  डिस  है  शुरू  में  ही एक  गलती  हो  जब  हमने  पब्लिक  सेक्टर  को  संट-अप  किया

 भ्रव  क्या  किया  जा  सकता  ऐसी  बातें  खास  तौर  पर  दुर्गापुर  स्टील  प्लांट  के  बारे  में  कही

 जाती  तो  क्या  इस  देश  की  जनता  को  यह  पूछने  का  हक  नहीं  है  कि  जिस  समय  उसको  प्रोजेक्ट

 रिफोर्ट  बनी  उस  समय  क्या  लोकेशनल  डिफोकल्टो  की  बात  नहीं  क्या  उस  समय  बह

 नहीं  सोचा  गया  कि  इस  पढित्रक  सेक्टर  में  भ्रागे  चल  कर  बहुत  बड़ा-घाटा  होगा  ।  अब  मैं  इससे  -

 भी  गम्भीर  बात  कहना  चाहता  श्राप  जरा  गौर  से  सुनियेगा  ।
 ,

 इस  देश  में  जितन  मीडियम  लेवल  के  पब्जिक  संक्टर  यूनिटस  उनमें  घोर  अष्टाचार
 '

 व्याप्त  इस  बात  को  मैं  पूरी  जिम्मेदारी  क ेसाथ  कहता  हूं  ।  उसमें  सीनियर  जिनमें

 मेच्रेजिग  डायरेक्टर  शौर  चेयरमंन  भी  शामिल  जनता  के  पंसों  को  दोनों  हाथों  से  लूट  हैं  ।

 झ्रांपको  मैं  छोटा  सा  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  ।  सीमेंट  कापोरेशन  भ्राफ  इण्डियए  के  मंनेजिंग

 रक््टर  के  यहां  जब  रेड  हुप्ना  तो  लाखों  की  सम्पत्ति  निकली  ।  यही  पब्लिक  सेक्टर  के  जितने

 दूसरे  सीनियर  एबजीक्यूटिव्ज  के  यहां  रेड्स  को  सभी  के  यहां  बहुत  बड़ी  रकमें  निकलीं  |  यदि

 श्राप  दूसरे  सभो  सोनियर  एक्जीक्यूटिव्ज  के  यहां  रेड्स  करवायें  तो  भापकी  भ्रांखे  खुलो  रह  जाएंगी
 उनके  पास  इतनी  दौलत  उन्होंने  इतनी  कमाई  कर  ली  है  कि  उनके  सामने  अच्छे-भ्रच्छे  पंसे
 बाले  कुछ  नहीं  मैंने  एक  पब्चिक  सेक्टर  के  सीनियर  एक्जीक्यूटिव  से  बात  को  कहने  लगे
 कि  सरकार  ज्यादा-से-ज्यादा  कर  क्या  सकती  हमें  हटा  डिसमिस  कर  देगी  ।  उन्होंने  तो

 करोड़ों  रुपया  बना  वे  कहते  हैं  कि  श्राप  पोलिटीशिन्य  यहां  बेठकर  आपस  में  पब्लिक  सेक्टर
 पर  प्राइवेट  सेक्टर  पर  डिबेट  करते  बड़ी  मजे  को  बात  पंसा  हम  बना  रहें  पैसा  बनाना

 हमारा  पेरोगेटिव  इसीलिए  मैंने  कहा  कि  यह  बहुत  गम्भीर  मामला  इस  देश  में  यदि
 पब्जिक  सेक्टर  को  कोई  फेल  कर  रहा  है  तो  वड्ां  के  सीनियर  एक्जीक्यूटिव्ज  ही  फेल  कर  हैं  |
 उनका  कोई  कमिटंमैंट  नहीं  है  पव्लिक़  सेक्टर  के  साथ  ।  उनका  तो  बस  एक  ही  प्रोग्राम  है  कि  भ्रपन्ी
 भलाई  भपना  फायदा  देखते  जाभो  ।  यह  ही  गम्भीर  बात  यदि  इसका  निदान  नहीं
 किया  गया  तो  इस  देश  में  पब्लिक  सेक्टर  कभो  भी  सफल  नहीं  हो  यह  बात  मैं  दावे  के

 साथ  कह  सकता  मेरे.पास  अनेकों  उदाहरण  हैं  मन्त्री  जी  को  अकेले  में  परन्तु  यह
 बात  सत्य  है  कि  पब्निक  सेक्टर  में  घोर  कोई  कमिटमैंट  नहीं  है  ।

 भापने  कुछ  एमाउन्ट  कायंक्रमों  के  लिए
 एलांकेट  किया  है  परन्तु  मैं  भ्रापको  बहुत  दुखी  होकर  बताता  हूं  कि  झ्ााप  यहां  से  पैसा  तो  भेज  देते

 रूम  से  कम  हिन्दी  स्पीकिंग  स्टेटस  की  बात  मैं  कह  सकता  हूं  कि  वहां  इन-प्रोग्रःम्स  का  ठीक

 तरह  से  इम्पलीमेंटेशन  नहीं  हो  रहा  इसके  पीछे  बहुत  बड़ा  कारण  है  कि  हम  को
 कोई  से  नहीं  है  हमसे  इन  प्रोग्राम्स  को  मौनिटर्रिंग  में  कोई  सहयोग  नहीं  लिया  हमारी  कृत्त
 नहीं  सुनी  जाती  !  श्रापने  राज्यों  को  पैसा  देकर  श्रपना  दिल  बहला  कि  केन्द्र  मे  राज्य
 सरकारों  को  बोस  प्वाइन्ट  प्रोग्राम  के  पो..या  पी.के  तहत
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 करोड़  रुपये  दे  दिए  भौर  वहां  खुशहाली  होती  मुझे  किसी  ने  बहुत  उदाहरण  दिया

 कि  एक  लड़की  के  बाप  को  बहुत्त  खुशी  होती  है  जब  वह  देखता  है  कि  मैंने  5  लाख  रुपये  ख
 “

 करके  उसकी  शादी  कर  दूसरे  घर  में  भेज  परन्तु  दूसरे  घर  में  जाने  पर  उस  बेचारी  पर

 क्या  उसे  क्या  तकलीफ  हुई  उसकी  फरियाद  किसी  ने  नहीं  यह  जानने  का  किसी  ने
 प्रयत्न  नहीं  किया  कि  भाज  वह  किस  स्थिति  में  है  ।  इसी  तरह  केन्द्र  में  कोई  यह  देखने  वाला  नहीं
 है  कि  भाप  यहां  से  जो  पेसा  देते  है  उसको  वहां  कंसे  प्रयोग  में  लाया  जाता  उससे  लोगों  को
 फायदा  हो  रहा  है  या  नहीं  !  मैं  भ्रापको  पूरो  जिम्मेदारी  के  साथ  कह  रहा  हूँ  कि  हिन्दी  स्पीकिंग

 स्टेट्स  में  सबसे  ज्यादा  जोर  फोरेस्ट्री  पर  दिया  गया  बिहार  में  फौरेस्ट्रो  पर  करोड़ों  रुपये  खर्च

 किए  जाते  हैं  परन्तु  उसका  कहीं  कोई  श्रीडिट  नहीं  होता  झाप  इस  बात  को  गौर  से  सुनिये  ।

 लोग  पैसा  बना  रहे  लूट  श्राप  कह  रहे  हैं  कि  पर्यावरण  को  बचाते  के  लिए
 ह
 हम

 जंगल  लगा  रहे  वह  जंगल  लग  नहीं  रहा  कहां  है  वह  जंगल  ?  वे  जंगल  आ्राफिसरों  की
 जेब  में  लग  रहे  हैं  ।

 श्रीमन्  मुझे  कहने  का  मौका  दीजिए  मेरे  पास  बहुते  ही  प्र  क््टीकल  बातें  हैं  ।  मैं  दो-तीन
 मिनट  झौर  चाहता  हूं  ।

 *

 जंगल  लगाने  के  में  जो  भी  घन  झाप  दे  रहे  उसैफी  मानिटरिंग

 भ्रापने  600  करोड़  रुपये  का  फूड  कार्पोरेशन  श्राफ  इण्डिया  को  लोन  दिया  फूड
 रेशन  के  बारे  में  इसो  सदन  में  कितनो  हो  बार  चर्चा  हुई  कहीं  कोई  गड़बड़ी  तो  वह
 फूड  कार्पोरेशन  भ्राफ  इण्डिया  के  भ्रन्दर  फुड  कार्पोरेशन  आ्राफ  इण्डिया  ट्रांसपोर्ट  और  शा्टज
 के  नाम  पर  करोड़ों  रुपया  खा  जाता  है  भौर  यह  सबको  पता  हैਂ  इसके  लिए  श्री  शिवश्ंकर

 जो  इस  विभाग  के  पहले  मन्त्री  थे  उन्होंने  कहा  था  कि.हमें  इस  बात  का  दुख  है  कि  शांटेज
 भर  ट्रांसपोर्ट  के  नाम  पर  इतनी  धांघलो  होती  है  श्ौर  उसे  हम  देखेंगे  ।  ठीक़  भ्राप  मैं
 इसके  लिए  मना  नहीं  करता  लेकिन  यह  जनता  का  पंत्ता  है  इसलिए  मैं  कहूँगा  कि  हमें  इसमें
 सावधानी  बरतनी

 नेशनल  कल्चरल  फेस्टीवलन  प्रें  भ्राप  करीब  तीन  करोड़  रुपया  दे  रहे  है  ।  इसका  तो  भापको
 पहले  ही  पता  था  कि  यहां  पर  नेशनल  कल्चरल  फेस्टीवल  होगा  ।  इसलिए  झ्रापको  इसके  लिए  तो
 मूल  बजट  में  ही  प्रावधान  करना

 भ्रन्त  में  कह  गा  कि  किसी  की  बोलनें  की  हिम्मत  नहीं  लेकिन  मैं  बोलता  हर
 कि  पे-कमोशन  में  भापने  छः  सो  करोड़  रुपया  दिया  है  ।  इस  देश  में  एम्पलाइज  को  श्रापने  बारह
 महीने  के  काम  के  बदले  में  तेरह  महीने  की  पे  देने  का  नियम  बना  दिया  तो  क्यों  नहीं  झ्राप

 को  भी  तेरह  महीने
 को  पे  देते  हैं  ? आज  एक  ईमानदार  कितनो  से  दिन

 गुजारता  यह  वही  जानता  अनप्रोडक्टिव  चेनल  में  झाप  पैसा  पम्प  करते  यह  सोच
 कर  कि  ये  लोग  प्रापका  गुणगान  लेकित  होने  वाला  नहीं  है  ।

 ग्य
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 पे-कमीशन  में  भ्रापन  जी  सीनियर  एक्जीक्यूटिब्स  को  पैसा  डिया  उसको  कोई
 जस्टिफिकेशन  नहीं  उसका  एक  सीमा  तकਂ  देना  ठीक  लेकिन  ध्रापने  उनको  बेइन्तिहा  पंसा

 दे  दिया  है|  भ्रब  न्लाव  उसको  रीट्रेत  नहीं  कर  सकते  जब  श्रापने  उनको  इत्तना  अधिक  पंसा

 दिया  तो  मेरा  भ्रापसे  भ्रनुरोध  है  कि  श्राप  उनको  ईमाकदारी  से  काम  करने  के  लिए
 क्रोई  भो  एक्जीक्यूटिव  बेईमानी  में  पड़ता  तो  उसको  उसी  वक्त  सजा  दी  उसको  लोग

 जुडीशियरी  इन्नवायरी  के  जरिए  नहीं  खींचा  जाना  चाहिए  ।

 समापति  इन  भ्रनुप्रक  मांगों  का  समर्थन  करक्वा  हूं  लेकिन  मैं  कहता  हूँ  कि

 सारे  भ्रष्टाचार  को  रोकना  वेस्टफुल  एक्सपंडीचर  को  रोकना  चाहिए  श्रौर  सबसे  बड़ी
 बात  है  कि  इस  सदन  में  सारी  बातों  की  खुलकर  चर्चा  होनी  चाहिए  ।

 )

 +श्री  भ्रप्पालानरसिहम  :  माननीय  समापति  भनुपूरक  वजट
 पर  मैं  कुछ  ही  महत्वपूर्णा  मुद्ों  का  उल्लेख  करू गा  |  घाटे  की  वित्त  व्यवस्था  फ्छिलि  37  वर्षों  में
 स्वतन्त्रता  के  पश्चात  हमारे  बजट  की  नियमित  विशेषता  सी  बन  गई  इस  बषं  1635  करोड़

 का  घाटा  दिखाया  गया  तथा  विछले  वर्ष  यह  घाटा  4000  करोड़  रुपए  इसका  एक
 मुख्य  कारण  यह  है  कि  हमारे  सार्वजनिक  क्षेत्र  जिसमें  काफी  मात्रा  में  पूजी  निवेश  किया

 है  प्रभ्ी  भी  घाटे  में  इस  क्षेत्र  ने  ग्रमी  तक  ऊगी  कोई  भो  मुनाफा  नहीं  दिखाया  कई
 नोय  सदस्यगणा  इस  क्षेत्र  के  कार्य-निष्पादन  के  बारे  में  बोल  चुके  मुझसे  पहले  वाले  सदस्य  ने

 विशाखापतनम  इस्पात  संयंत्र  बारे  में  कहा  |  मैं  भ्रापपो  बताऊगा  कि  केन्द्र  सरकार
 इस  संयंत्र  के  निर्शय  का  कार्य  ठीक  से  नहीं  कर  रही  है  ।  इसका  प्रबन्ध  सुचारु  रूप  से  नहीं
 किया  जा  रहा  है  इसकी  प्रगति  समयानुसार  नहीं  हो  रही  है  ।  यहां  तक  कि  यहां  से  हटाये  गये
 य्यक्तियों  में  भी  ठोक  से  व्यवहार  नहीं  किया  जा  रहा  है  जिन्होंने  भ्रपना  सब  कुछ  खो  दिया
 पंचायत  प्रधिनियम  के  भ्रनुसार  जो  कर  स्थानीय  पंचायत  समितियों  को  दिया  जाना  था  वह  भी

 नगरपालिकाप्रों  के  खाते  में  किया  जा  रहा  क्शिाखापतनम  में  उनका  काम  करने  का
 तरीका  इस  प्रकार  का  इस  सम्बन्ध  में  मैंने  माननीय  मंत्री  जी  को  पत्र  लिखा  परन्तु  इस
 झसंगति  को  सही  करने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  यहां  तक  कि  माननीय  मंत्री  जी
 के  उत्तर  में  यही  कहा  गया  है  कि  करों  का  भुगतान  सिर्फ  नगरपालिकाभों  को  ही  किया  जाना

 चाहिए  ।
 का

 स्विटजरलेंड  बैंकों  में  30,000  करोड़  रुपए  के  बेनामी  खाते  खुले  हुए  हैं  ।
 सरकार  इस  बात  को  भच्छी  तरह  से  जानती  है  परन्तु  श्रमी  तक  भी  भपराधियों  को  पकड़ने  एबं
 उस  पंसे  को  उजागर  करने  के  लिए  कोई  कायंवाही  नहीं  की  हमने  दूसरे  देक्षों  से
 लगभग  30,000  करोड़

 ह
 रुपए  का  कर्ज  लिया  हुआ  हम  हमेशा  से  कर्ज  लेते  रहे  हम

 निरन्तर  कर्ज  से  दबे  हुए  यदि  हम॑  स्विटजरलेंड  बैंकों  में  जमा  बेनामी  खातों  को  का
 पत्ता  लगा  लें  तो  हम  बिदेझ्षों  को  प्रपना  कर्ज  चुकाने  में  समर्थ  हो  जब  हम  विदेशी  कर्ज
 के  भार  से  मुक्त  होंगे  तो  हम  सही  मायनों  में  प्रमति  कर  सकेंगे  ।  परन्तु  सरकार  ने  भ्रभों  तक  इस  _

 ा  ््यि  पु

 तमिल  में  दिए  गए  भाषण  के  प्रश्न  जी  भ्रनुबाद  का  हिन्दी  रूपांतर
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 विषय  पर  गम्भीरता  से  विचार  नहीं  किया  महोदय  मुझे  ऐसा  लगता  है  कि  हमारा  देश  प्रवना|
 अस्तित्व  बनाये  रखने  के  लिए  दूसरे  देशों  के  पास  गिरवी  होता  जा  रहा  है  ।

 देश  में  कई  राज्य  सूसे  एवं  बाढ़  को  प्राकृतिक  विपदाप्रों  से  ग्रस्त  यह  मुल
 रूप  से  केन्द्र  सरकार  को  जिम्मेदारी  है  कि  कठिनाई  के  वक्त  राज्यों  की  मदद  करने  के  लिए  वह
 झागे  झाये  |  परन्तु  यह  श्रत्यन्त  खेद  को  बात  है  क्रि  केन्द्र  सरकार  अ्रपनी  जिम्मेदारियों  को  ठीक  से

 नहीं  निमा  रही  है  '  केन्द्र  सरकार  को  संकट  के  समम  राज्य  सरकारों  की मदद  करनी

 यह  उनका  परम  उत्तरदायित्व  हवाई  सर्वेक्षण  करना  ही  काफी  नहीं  इनको  मदद  घन

 एवं  सममग्री  देकर  की  जानी  चाहिये  ।  लोगों  को  प्रांखों  में  घूल  फोंकने  के  लिये  किए  गये  बायदों  छे
 काम  नहीं  चलेगा  ।

 मैं  एक  उदाहरण  पेश  कर ूगा  कि  किस  तरह  से  केन्द्र  संरकार  लोगों  की  प्रांखीं
 में  घूल  भोंकती  हाल  ही  में  प्रान्ध्र  प्रदेश  में  भ्रभुतपूर्वं  बाढ़  आई  ।  इससे  लगभंग  2000  करोड़
 रुपये  का  नुकसान  हुआ  ।  राज्य  सरकार  ने  800  करोड़  रुपए  की  सहायता  मांगी  जो  कि  इस  क्षेत्र
 में  राहत  कार्यो  एवं  बाढ़  से  प्रभावित  व्यक्तियों  को  रोजगार  दिलाने  के  लिए  बह

 श्राएचयं  की  बात  है  कि  केन्द्र  संरकार  ने  सिर्फ  132  करोड़  रुपये  डी  स्वीकृत  किये  हैं  भौर  भी  इस
 शर्त  पर  कि  यह  राशि  प्रगली  मार्च  से  पहले  खर्च  कर  दी  जानी  इस  बाढ़  से

 वहां  पर  बहुत  ज्यादा  बर्बादी  हुई  सिंचाई  केनाल  झ्रादि  इस  बाढ़  में  पूरी
 तरह  से  बह  गए  हैं  ग्रौर  कम  समय  में  इनकी  मरम्मत  करंना  मुमकिन  नहीं  इनको  मरम्मत
 करने  में  महीनों  का  समय  लगेगा  |  132  रुण्ये  के  ब्रनुदान  के  साथ  लमी  यह  शर्त

 प्रथेहीन  है  ।  मैं  सरकार  से  झ्रापके  माध्यम  से  श्रपील  हुं  कि  राज्य  सरकार  द्वारा  मांगी  गई
 800  करोड़  रुपये  की  राशि  बिना  किसी  शर्त  के  उसे  दी  इस  तरह  से  केन्द्र  को  राज्य
 सरकारों  की  मदद  करनी

 एशियाड  के  दौरान  बिल्ली  प्रौर  इसके  ध्रास  पास  बहुत  सी  इमारतें  बनायीं  गई
 थीं  ।  अ्रनुपूरक  बजट  में  उन्त  इमारतों  की  मरम्मत  एवं  रख-रखाव  के  लिए  दिल्ली  विकास

 क्रण  को  58  करोड़  रुपये  का  धन  आ्ाबंटित  किये  जाने  का  प्रस्ताव  इससे  पता  चलता  है  कि
 किस  तरह  से  क्रीमती  धन  सरकार  बरबाद  कर  रही  है  ।

 जैसा  कि  मैंने  कहा  है  कि  साघंजनिक  क्षेत्र  निरन्तर  घाटे  में  चल  रहे  इस  क्षेत्र  का

 प्रबन्ध  दक्षत्रा  एवं  प्रभावी  ढंग  से  करने  को  प्रावश्यकता  घाटे  को  के  लिये

 तथा  उन्हें  मुनाफे  में  चलाने  के  लिये  कदम  उठाये  जाने  हम  इस  पर  झौर  .  भ्रधिक  खर्च

 नहीं  करते  रहना  चाहते  ।  इसी  प्रकार  से  स्विटजरलैंड  के  बैंकों  में  जमा  बेनामी  ज्ञातों  का  पैसा
 निकलवाने  के  बारे  में  प्रयत्न  किये  जाने  मुझे  श्राशा  है  कि  माननीय  मंत्री  जी  इस  दिशा
 में  सकारात्मक  कदम  उठायगे  ।

 मैं  प्रावको  धन्यवाद  करते  हुए  श्रन्ना  भाषण  समाप्त  करता  हैं  आपने  मुझे
 इस  विश्य  पर  बोलने  का  भ्वसर  प्रदान  किया  |
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 '

 भ्री  गिरधारो  लाल  ब्यास  ):  सभापति  मैं  सप्लीमैंटरी  डिमांडज  का

 समर्थन  करता  हूं  शौर  भ्रभी  जंसा  मेरे  पूर्व  वक्ता  श्री  राजहंस  जी  बोल  रहे  मैं  भी  उस  सम्बन्ध

 में  कुछ  कहना  चाहता  पब्लिक  सेक्टर  के  बारे  में  ।

 माननीय  वित्त  मन्त्री  जी  विराजे  हुए  यह  पब्लिक  सेक्टर  नुक्सान  कैसे  पाता  यह  .

 ग्रापके  ब्यूरोक्र  जितने  भो  बड़े-बड़े  लोग  इनको  धांघली  की  वजह  से  पब्लिक  सेक्टर  को

 नुक्सान  पहुंच  रहा  श्रपनी  कांस्टी  टुएन्सी  की  बात  मैं  कहना  चाहता  जिक  का  बहुत  बड़ा
 मंडार  हमारे  भ्रगूचा  रामपुरा  में  उसके  बावजूद  वहां  का  जो  सबसे  बड़ा  जिक  मेल्टिंग  प्लाट

 ह  दूर  स्थापित  किया  जा  रहा  यह  आपके  ब्यूरोक्र ट्स  के  विद्यस  श्राप  उनको  सममाइये
 कि  किस  तरह  से  वहां  जो  रा-मेटीरियल  निकलेगा  उसको  100  मील  दूर  ले  जाकर  जिक  मैल्टिंग
 प्लान्ट  से  वाईफकेट  किया  उसमें  सीसा  भ्रलग-भ्रलग  किया  वहां  से

 रा-मंटोी  रियल  को  लोड  करके  ले  तो  उस  पर  कितना  खर्चा  लगेगा  ?  यह  300  करोड़  रुपये
 का  प्लांट  लगेगा  भ्रौर  उसके  लिये  इस  रा-मंटीरियल  को  वहां  पहुँचाने  में  कितना  टाइम  भ्रौर  खर्चा

 क्या  इस  इकनामी  को  कभी  स्टडी  किया  गया  है  ?  इसको  न  तो  आ्रापके  डिपाटंमैंट  ने  भशौर
 न  माइनिंग  डिपार्टमैंट  ने  स्टडी  किया  सैकड़ों  करोड़  रुपया  उस  पर  खचं  जिसके  कारण
 सारा  प्लान  प्रोजेक्ट  नुक्सान  में  जायेगा  और  उसके  जिम्मेदार  भ्रापके  ब्यूरोक्र  ट्स  होगे  जिन्होंने

 यह  डिसीजन  किया  है  कि  प्लांट  वहां  पर  लगाया  जायेगा  ।

 ...  वित्त  मंत्रालय  सें  व्याय  में  राज्य  मंत्री  :  जगह  का  नाम
 बताइये  :  हि

 क्षी  गिरधारी  लाल  रामपुर  प्रगूचा  |  वहां  पर  यह  सबसे  बड़ा  प्लान्ट  स्थापित

 होना  चाहिये  ताकि  वहां  पर  इकनामी  ठीक  रहे  ।  ताकि  इकानमी  श्रच्छी  श्राप  इस  देश  के  धन

 6.00  म.प

 को  जिस  प्रकार  से  बरबाद  कर  रहे  उसको  श्राप  मैं  भ्रापसे  निवेदन  करता  हूं  कि  भ्रभी
 समय  काम  शुरू  होने  वाला  इसलिए  भ्रमी  झाप  सचेत  हो  जाइए  |  मैं  कई  बार  यहां  पर
 चिल्लाया  हूँ  कि  आप  इसको  स्टड़ी  मगर  श्राप  लकीर  के  फकोर  होकर  चल  रहे  भ्राज
 देश  की  जनता  का  प॑सा  वरवाद  किया  जा  रहा  है  इसलिए  इसका  प्राप  गहन  तरीके  से  भ्रध्ययन
 कर  लीजिए  ।  मेरी  आपसे  विनती  है  कि  भ्राप  इस  सम्बन्ध  में  भ्रच्छे  तरीके  से  जांच  खान
 को  खोदने  लिए  मारत  सरकार  ने  20  करोड़  रुपया  मंजूर  किया  श्रौर  यह  तय  किया  कि  वहां
 पर  एक  बांध  बनेगा  ।  लेकिन  इस  सबके  बादःचंदेरी  में  यह  स्थापित  किया  जा  रहा  वहीं  पर
 बिजली  का  65.  मेगावाट  का  श्रलग  प्रोजेपट  बनाने  के  बारे  में  भ्रापने  कहा  है  |  मेरां  ऐसा  विचार  है
 कि  यह  सारी  चोजें  रामपुरा  भ्रगुचा  में  ही  हो  सकती  ऐसा  करने  से  भ्रापका  ढुलाई  का

 बैसा  भी  बचेगा  भ्रोर  भ्ापका  यह  प्रोजेक्ट  नुक्सान  में  नहीं  जा  सकेगा  ।  इस्से  सरकार  देश  को
 झभौर  जनता  के  धन  को  बरबाद  होने  से  बचाया  जा  सकता  मगर  श्राप  इसको  तरफ  कोई  ध्यान

 नहीं  देते  भ्रापको  इस  बात  का  खास  तौर  से  रूयाल  होना  चाहिए  कि  उस  पर  वहां  के  लोगों
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 का  भ्रधिकार  है  ।  प्रापकी  गलत  नीतियों  के  कारण  ही  यह  सारी  व्यवस्था  होतो  इसलिय  श्राप
 इस  अ्यवस्था  को  सुधारने  के  लिए  निश्चित  तरीके  से  कोई  न  कोई  व्यवस्था  प्रवश्य  करिए  ।

 इसके  साथ  ही  प्रापने  वहां  पर  खान  खोदने  के  लिए  वहां  के  लोगों  की  जमीन  ली  ।  उसके
 बदले  में  उनको  मुआवजा  नहीं  दिया  जा  रहा  है|  श्रब  भाप  उसमें  कई  दूसरे  तरीके  की  इधर-उधर

 की  बातें  कर  रहे  इसलिये  प्रापको  यह  देखना  होगा  कि  वहां  के  लोगों  को  न्याय  मिले  ।  ऐसी
 ठ्यवस्था  निश्चित  रूप  से  झ्रापको  करनी  चाहिए  ।

 इस  बार  राजस्थान  -  में  भीषण  श्रकाल  पड़ा  इस  प्रकार  का  अकाल  भ्राज  तक
 स््तान  में  कहीं  भी  नहीं  पड़ा  राजस्थान  का  पूरा  इलाका  श्रकाल  से  ग्रस्त  वहां  की  सरकार
 ते  भापके  पास  मेमोरंडम  भी  भेजा  लेकिन  भ्रापने  एक  पैसा  भो  नहीं  दिया  ।  30  परसेंट  लोग

 वहां  से  चले  मी  गये  हैं  ।  श्रभी  कुछ  समय  पहले  जो  अक्राल  राहत  काये  चले  रहे  थे  वह  भी  बीच
 में  बंद  कर  दिये  गये  हमारे  एग्रीकल्चरल  मिनिस्टर  स्टेटमेंट  दे  रहे  थे  कि  वहां  सितम्बर  में
 बारिश  हो  गई  लेकिन  राजस्थान  के  अ्रन्दर  कुछ  ऐसे  इलाके  हैं  जहां  पर  कि  बिल्कुल  बांरिश

 नहीं  हुई  भ्रीर  15  भ्रगस्त  के  बाद  बिल्कुल  भो  बारिश  का  नाम-निशान  नहीं  इस  कारण  तमाम
 फसलें  चौपट  हो  गई  पीने  के  पानी  का  भयंकर  प्रभाव  चारे  का  भ्रमाव  खाने-पीने  की
 व्यवस्था  नहीं  है और  लोगों  को  मजदूरी  नहीं  मिल  रही  इस  प्रकार  लोगों  को  बहुत  भयंकर
 तकलीफ  का  सामना  करना  पड़  रहा  मैं  म।ननीय  वित्त  मंत्री  जी  से  निवेदन  करूगा  कि  वह
 राजस्थान  की  सरकार  को  पेंसा  दें  ताकि  वहां  पर  कामकाज  शुरू  हो  सके  शौर  लोगों  को  राहत
 मिले  ।

 हमारी  सरकार  ने  बराबर  यह  कहा  है  कि  हम  किसी  भी  श्रादमी  को  भूख  से  श्रौर  प्यास

 से  नहीं  मरने  लेकिन  अब  वह  समय  प्रा  गया  है  जबकि  लोग  मूख  झ्ौर  प्यास  से  मर  रहे  हैं  ।

 झगर  आपने  इन  सब  चोजों  की  व्यवस्था  नहीं  की  तो  बहुत  सी  पापुलेशन  मौत  का  शिकार  हो
 जायेगी  ।  इसलिये  प्रापका  ध्यान  इस  तरफ  प्रवश्य  जाना  ताकि  राजस्थान  संरकार  कीं

 भी  मदद  करें  और  उसके  भ्राघार  पर  बड़े  पंमाने  पर  राहत  कार्य  खोलें  जिससे  लाखों  लोगों  को

 मजदूरी  मिल  सके  झ्ौर  वे  भ्रपने  स्थान  पर  रह  कर  अपने  बाल  बच्चों  की  गुजर  बसर  कर  सके  ।

 यह  व्यवस्था  तुरंत  की  जानो  चाहिए'**  दो  तीन  बातें  कहनी  यदि  ब्राज

 न  हो  तो  कल  दे  दीजिए  ।

 सभापति  महोदय  :  श्राप  ग्रपना  भाषण  पूरा  कीजिए  ।

 क्री  गिरधारी  लाल  व्यास  :  इसके  सम्बन्ध  में  पूरी  मदद  दीजिए  ।

 एक  बात  फोथे  पे  कमीशन  के  बारे  में  इन्होंने  श्रमी  मैं  मो  कहना  चाहता  फोर्थ

 पे  कमीशन  के  जरिए  झ्रापने  जिस  तरीके  से  सरकारी  कमंचारियों  भ्रौर  भ्रधिकारियों  के  पंसे

 प्रच्छा  किया  श्रापने  हमें  कोई  एतराज  नहीं  लेकिन  बड़े  बड़े  अ्रधिकारियों  के  पंसे  बहुत

 बढ़ा  दिए  ।  जिस  तरीके  से  भापके  इन  ब्यूरोक्र ट्स  ने  देश  को  देखा  है  भ्ौर  संभाला  है  इसको  श्राप

 भी  श्राप  भी  अच्छी  तरह  से  जानते  हैं  और  सारे  देश  की  जनता  जानती  है  कि  किस

 तरीके  बे  नाजायज  पैसा  कमा  रहे  इसको  भाप  देखिए  ।
 ह
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 हुमाडझे  राजस्थान  को  शिकायत  क्या  है  ?  उसको  शिकायत  यह  है  कि  चार  साल  से  बराबर
 भ्रकाल  पड़  रहा  आपने  भारत  सरकार  के  कमंचारियों  के  पंसे  बढ़ाए  हैं  तो  प्रब  राजस्थान  के

 कमंचारी  भी  यह  कह  रहे  हैं  कि  समान  काम  करने  पर  समान  वेतन  मिलना  चाहिए  ।  श्राज  उनकी

 मांग  250  करोड़  रुपये  की  राजस्थान  सरकार  की  यह  हाजत  नहीं  है  कि  वह  250  करोड़
 रुपया  दे  सके  ।  उन्हे ंने  मंजूर  किया  70  करोड़  रुपया  श्रौर  उन्होंने  वेनिफिट  15  दिन  का

 बोनस  देने  को  कहा  और  कहा  कि  30  से  70  रुपये  तक  इन  कमंचारियों  के  पंसे  इन्टेरिम
 रिलीफ  देंगे  ।  मगर  इससे  वे  संतुष्ट  नहीं  श्राज  वहां  पर  बहुत्  बड़ी  हड़ताल  राज्य

 की  चल  रही  इस  तरीके  से  श्राप  भारत  सरकार  के  कमंचारियोंਂ  की  तनख्वाह  बढ़ा  देते  हैं  प्रौर

 उसका  असर  राज्य  सरकारों  के  ऊपर  होता  है  जिनकी  फाइनेंशियल  पोजीशन  आप  जानते  हैं  कि
 किस  तरीके  की  है  ।  वे  श्रपने  प्लान  को  ठोक  प्रकार  से  इम्पलीमेंट  नहीं  कर  सकते  हैं  पँसे  के  श्रमाव
 में  ।  हर  दूसरे  तीसरे  साल  तनख्वाह  बढ़ाकर  झ्राप  राज्य  सरकार  को  मुसोबत  में  डाल  देते  हैं  ।
 इसलिए  झापने  झपने  यहां  बढ़ाए  तो  श्रापका  यह  भी  फर्ज  है  कि  राज्य  सरकार  की  मदद  केरे
 तींकि  वे  उन  कमंचारियों  की  मांग  को  पूराक़र  सके  |  आखिर  उनकी  मांग  को  पूरा  करना
 भ्राज  42  परसट  उन  पर  खर्च  हो  रहा  है  श्रौर  अगर  यह  250  करोड़  रुपया  इनको  और  दे  दिया
 गया  तो  62  परसेंट  तक  वह  पहुँच  जितनी  इतकम  है  राज्य  सरकार  की  उससे  वह  उन
 कर्मचारियों  की  यह  तनख्वाह  बढ़ाएंगे  तो  उसके  बाद  किस  तरीके  से  वहां  का  डेवलफ्मेंट  होगा  ?
 इसलिए  श्रापको  इस  बात  कौ  भी  ध्यान  में  रखना  होगा  कि  जब  भी  भारत  सरकार  पे  कमीशन
 बंठाए  या  सरकारी  कर्मचारियों  की  तनख्वाहें  बढ़ाए  तो  राज्य  सरकारों  का  ध्यान  रखा  जाना

 कि  उनकी  क्या  हालत  है  और  किस  तरीके  से  वहां  के  कमंचारी  संतुष्ट  रखे  जा  सकंगे  ?
 इसलिए  यह  मदद  निश्चित  तरीके  से  करने  की  श्रावश्यकता

 एक  बात  बैंकों  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  जो  श्रापके  व्यापारी  लोग  हैं  जिनके  संबंध
 में  ग्रभी  फाइनेंस  मिनिस्टर  ने  स्टेटमेंट  दिया  कि  1300  करोड़  रुपया  उनका  स्विस  बैंकों  में  जमा  हैः
 झोर  प्रन्य  बेंकों  के  भ्रन्दर  पता  नहीं  कितने  करोड़  रुपये  जमा  होंगे  ।  तो  श्रापकी  सरकार  और
 झ्रापके  कस्टम्स  और  एक्साइज  के  लोग  क्या  करते  हैं  ?  ये  बड़े  बड़े  लोग  पंसे  वाले  लोगो
 रियों  से  मिले  होते  हैं  ये  सरकारी  लोग  यहां  से  सामान  भेजने  वाले  इन्वायस  को  कम  करते  हैं
 भौर  बाहर  से  मंग्ाने  वाले  सामान  की  इन्वायस  कम  करते  हैं  जिससे  वह  प॑सा  ऊपर  का  ऊपर  उन
 कन््द्रीज  में  जमा  हो  जाता  झ्रापके  बड़े  भ्रधिकारियों  श्लौर  कमंचारियों  की  मिंली
 भगत  को  वजह  से  यें  लोग  देख  नहीं  पांते  भौर  इस  तरह  से  हजारों  करोड़ਂ  रुपये  से  इस
 भारत  देश  को  वंत्रित  होना  पड़ता  है।ये  लोग  वहां  की

 .
 बैंकों  में  यह  पैसा  जमा  कराकर

 इस  देश  को  दिवालिया  बना  रहे  इस  तरीके  की  हालत  श्राज  इन  बड़  बड़े  पू  जीपतियों
 ने  बनायी  भ्ापने  थोड़ा  बहुत  काम  तो  किया  थोड़े  बहुत  लोगों  को  पकड़ा  है  ।
 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  ऐसे  तमाम  लोग  जो  शार्ट  इनबायस  से  सामान  भेशते
 भौर  मंगाते  हैं  श्रौर  पंसा  बचा  बचा  कर॑  बाहर  रख  लेते  हैं  उनके  खिल,फ  कोई  न  कोई  कदम

 -  प्रापको  ध्रवए्य  उठाना  चाहिए  ताकि  भारत  सरकार  को  जो  फारेन  एक्स  चेज  यहां  पर  मिलना
 चाहिए  जो  धन  मिलना  चाहिए  उन  को  बाहर  का  बाहर  ही  ये  लोग  मनमानी  ढंग  से

 न  रख
 सके  ।  उनके  खिलाफ  जब  तक  भाप  सछत  कायंवाही  नहीं  करेंगे  तब  तेक  पू  जीपति  प्राप  पर  हाथी
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 रहेंगे  भौर  आप  उनका  कुछ  भो  नदीं  बिगाड़  इसलिए  उनके  खिलाफ  निश्चित  तरीके  से
 झापको  सख्त  कग्रंवाही  बैंकों  में  जिस  प्रकार  की  व्यवस्थाएਂ  चल  रही  हैं
 उसमें  गरीबों  का  कोई  उत्थान  नहीं  भ्रापने  बंकों  को  नेशनलाइज  तो  कर-दिया  लेकिन
 प्राज  भी  गरीब  लोगों  को  पैसा  देना  बैंकों  के  मंनेजरों  की  मर्जी  पर  निर्मर  करता  श्राप

 या  श्रन्य  प्रोग्रामों  के  जरिए  गरीबी  मिटाना  चाहते  हैं  तो  श्राप  पर  ऐसे
 आदमियों  को  बिठाए  जो  कि  पश्रापके  प्रोग्राम्स  को  कामयाब  बना  लेकिन  वहां  पर  ऐसे
 आ्रादमी  बिठा  दिए  गए  हैं  जो  कि  भ्रपनी  मर्जी  से  पैसा  देते  लेकिन  जो  श्रापकी  सरकार  की
 नीत्ति  ह ैउसको  किस  तरह  से  इम्प्लीमेंट  करते  हैं  इस  सम्बन्ध  भें  भी  प्रापतो  सोचना  ,
 आपने  मेले  लगा  सब  कुछ  कर  दिया  लेकिन

 _
 क्या  प्रापकी  स्वरोजगार  योजना  के  भ्रन्तगंत

 शेडयूल्ड  शेड्यूल्ड  ट्राइव  श्रौर  दूसरे  गरीब  लोगों  को  या  मध्यम  श्र  णी  के  लोगों  को  कभी

 पैसा  मिलता  है  ?  सारा  पेसा  पूजीपतियों  के  पास  चला  जाता  है  जो  कि  भ्रपना  पैसा  ब्याज  पर

 चलाते  वे  कोई  नयी  इण्डस्ट्री  भी  नहीं  लगाते  हैं  |  पु  जपतियों  ने  श्रापके  पैसे  को  पपना  पंसा

 बढ़ाने  में  ही  लगाया  देश  की  दौलत  बढ़ाने  में  उसका  कोई  उपयोग  नहीं  किया  इसलिए

 ,  भ्रापको  इन  बैंकों  के  प्रधिकारियों  पर  सरुंती  से  कार्यंबाही  करनी  चाहिए  क्योंकि  ये  लोग  गरीबों

 लूटते  हैं  भ्रौर  पेसे  वालों  की  मदद  करते  मेरा  श्रनुरोध  है  इस  नीति  बदलना
 यदि  आप  बीस  सूत्री  कार्यक्रम  और  गरीबी  मिटाने  के  कार्यक्रमों  को  कामयाब  बनाना  चाहते  हैं  तो
 निश्चित  रूप  से  श्रापको  ऐसी  व्यवस्था  करनी  होगी  ।

 भ्राखिर  में  मैं  माननीय  वित्त  मनन््त्री  कः  ध्यात  इस  बात  की  श्रोर  भ्राकषित  करना  चाहूंगा
 कि  ग्राज  राजस्थान  में  मयंकर  भ्रकाल  पड़ा  हुप्ना  राजस्थान  के  कुछ  नयी  रेलवे  लाइनों
 की  मांग  हुई  है  उसका  काम  श्राप  चालू  करा  दीजिए  ताकि  जनता  को  भ्रकाल  की  स्थिति  से  कुछ
 राहत  मिल  सके  ।  कोटा  से  देवगढ़  और  टोडा  रायसिह  से  नाथद्वारा--इन  रेलवे  लाइनों  के  लिए
 भ्राप  कम  से  कम  मिट्टी  डलवाने  का  कार्य  शुरू  करवा  इससे  वहां  पर  करोड़ों  का.काम
 भी  हो  जाएगा  और  लोगों  को  इस  भ्रकाल  की  स्थिति  में  मजदूरी  भी  मिल  जिसंसे  उनको
 बड़ी  राहत  मिलेगी  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  में  प्रस्तुत  डिमाण्ड्स  का  समर्थन  करता

 0.12

 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र  *

 केन्द्रीय  उत्पाद-शुल्क  नियम  1944  के  श्रधोन  भ्धिसूचना

 वित्त  मंत्रालय  के  व्यय  विमाग  में  राज्य  मनन््त्री  :
 पटल  पर  केन्द्रीय  उत्पाद-शुल्क  1944  के  अ्रन्तगंत  जारी  की  गई  अधिसूचना  संख्या

 453/86-%.  जो  20  1986.  के  भारत  के  राजपन्न  में  भ्रकाशित  हुई  थी  श्र
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 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  '  20  नवम्बर  1986

 जिसके-द्वारा  3  1986  की  अधिसूचना  संख्या  में  कतिपय  संशोधन  किए

 गए  ताकि  पोलिमर्स  या  एथेलीन  या  प्रोपिशीन  या  उनमें  से  किसी  समुच्चय  के  बुने  हुए  बोरों
 पर  उपलब्ध  केन्द्रीब  उत्पाद  शुल्क  की  छूट  को  पलट  बुनाई  करघे  नि्िंग  पर  निधित

 बोरों  तक  सीमित  किया  जा  सके  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रजी  तथा  एक
 ब्याख्यात्मक  ज्ञापन  रखता

 प्रिन्धालय  में  रखा  गया  ।  देलिए  संख्या  3282/86]

 समापति  सहोवय  :  सभा  कल  सुबह  11  बजे  पुनः  समवेत  होने  तक  के  लिए  स्थगित

 तत्वश्यात  लोक  सभा  21  1986/30  1908  के  ग्यारह
 बजे  पर  समवेत  होनें  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 ्ििथ्थ््टडसःि:फःसरओअअससअअअ़उअऊ  इस  अओड  अ  अ््  सी

 ततततततत-त---->नमला गुप्ता प्रिटिंग 472 एस्प्लेनेड रोड़ 284


